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PRÓLOGO  

Patrocinio Ararat Díaz 

 

Resulta muy significativo para la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco EL 

desarrollar una gran iniciativa local proveniente de uno de sus socios activos. Y 

aún resulta mucho más importante que hayamos podido escribir a cuatro manos 

una buena propuesta de trabajo que se presentó ante la administración municipal 

y que afortunadamente obtuvo la complacencia y aprobación. 

Luego vino la correspondiente formalización legal de ordenación del contrato para 

escribir un texto virtual que describiera las semblanzas o biografías de ciento 

cincuenta personajes que hubiesen dejado huella regional. Ahí siguió la tarea de 

campo de definición de esos personajes, la consecución de la bibliografía 

requerida y el posterior trabajo de “carpintería” como fue el sentarse a relatar cada 

una de las vidas de esos personajes. A esta tarea que demandó la mayor 

duración, siguió la revisión minuciosa de los textos. 

Prácticamente todas las tareas las desarrolló el ingeniero civil egresado de la 

Universidad Francisco de Paula Santander, con Maestría en Geotecnia de la 

Universidad de Dakota del Sur y con estudios de Doctorado en Geotecnia de la 

Universidad Nacional de Colombia, Doctor Álvaro Orlando Pedroza Rojas, actual 

Vicepresidente de la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco.  

El Doctor Pedroza que es un docente titular y de carrera de la Universidad 

Francisco de Paula Santander, consumado escritor y brillante poeta, que tiene el 

don de la palabra en su pluma, hizo un esfuerzo mayúsculo durante casi seis 

meses, con muchas horas de trabajo y pocas de sueño y logró la titánica labor de 

la escritura de los textos. Yo fungí de revisor más que de editor del texto, pero, 

igual tuve que sortear incluir dentro de mis grandes ocupaciones, la tarea de ir 

enviando las entregas ante la administración municipal y posteriormente de la 

revisión pormeno- rizada del trabajo final. 

Totalizado esta epopeya de escribir un libro virtual de cerca de 600 páginas, tengo 

que exclamar con todas mis fuerzas que, analizando la obra desarrollada, se pone 

a disposición de no solamente la Secretaria de Prensa y Comunicación de la 

Alcaldía de Cúcuta, sino de la ciudadanía incluida la comunidad de los socios de la 

Fundación Cultural El Cinco a las Cinco, el trabajo de descubrir las vidas y las 

obras de ciento cincuenta personajes de la región. 

Este texto que pone a disposición la Fundación Cultural el Cinco a las Cinco y que 

se suma a otros 16 libros producidos, es realmente un compendio de múltiples 

historias de vida de personas oriundas del Norte de Santander o hijos adoptivos 



 
 

4 
 

de la región que se han destacado en diferentes campos de sus respectivas 

profesiones. De una u otra manera son ejemplos de personas dignas de emular 

por las nuevas generaciones. 

Observar la obra terminada y los correspondientes resúmenes de las hojas de vida 

de estos ilustres ciudadanos, resulta sin parecer jactancioso, un trabajo juicioso, 

brillante y digno de mostrar. Yo, que observé y leí el producto de cada texto, 

repasé la vida de muchos amigos y conocidos, que definitivamente desarrollaron 

un gran trabajo sobre la tierra para bien de la patria, de la región y de la sociedad 

cucuteña y nortesantandereana. 

Como lo manifiesta el autor del libro Doctor Alvaro Orlando Pedroza Rojas, este es 

un libro, que, sin lugar a duda, “constituye un aporte a la construcción de historia 

de Cúcuta y del Norte de Santander y será un referente de consulta para 

investigadores y jóvenes en procesos formativos en Instituciones Educativas”. 
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INTRODUCCIÓN 

Alvaro Pedroza Rojas 

 

Biografías y Semblanzas es un compendio de ciento cincuenta historias de vida de 

personajes oriundos del Norte de Santander o hijos adoptivos de la región que se 

han destacado en diferentes campos de la academia, el arte, la cultura y el 

quehacer vocacional de sus respectivas profesiones y que, en el período 1950 a 

2023, influyeron de algún modo a jalonar ideas y proyectos en pro de la ciudad y a 

situar el nombre de Cúcuta y del Departamento en la parte alta de pódium 

nacional. 

Si bien, una misma persona puede ser recordada por múltiples facetas, las 

distintas semblanzas o biografías han sido categorizadas, a juicio del autor, por 

grupos de formación académica y oficios, en los que consideró fue fundamental el 

rol desempeñado por el personaje invitado. 

Naturalmente que son millares de personas las que han contribuido a forjar el 

desarrollo de una región o país, infortunadamente es un trabajo imposible tratar de 

incluir a ese vasto universo de nombres en una única y aislada publicación. La 

adopción de los personajes ha sido sesgada, si se quiere, por el conocimiento que 

el autor y la Casa Editora, tienen del quehacer cotidiano de los personajes 

invitados. Queda el compromiso de sacar a futuro una nueva Edición de Biografías 

y Semblanzas para plasmar las historias de vida de nuevos protagonistas. 

La base de datos tomadas como fuentes de consulta la integran las hojas de vida 

que reposan en la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco, facilitadas por muchos 

de los personajes que han contribuido, semana a semana, con la 

institucionalización de la Tertulia Cultural de los viernes que lidera esta prestante 

Fundación. Se suma a la fuente de información consultada los datos publicados en 

la red de redes, en las diferentes ediciones de Crónicas de Cúcuta que edita el 

Diario La Opinión de esta ciudad y la investigación de campo, mediante la técnica 

de la entrevista, realizada por el autor, con muchos de los personajes. 
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Desde un beato contemporáneo, varios descendientes directos de héroes y 

expresidentes de la República de Colombia, Destacados militares que defendieron 

con honor la institucionalidad, Fundadores y Rectores de Universidades, 

connotados deportistas de alto rendimiento, excelsos representantes de la 

actuación, profesionales cimeros de diferentes disciplinas que sobresalen en el 

ámbito nacional e internacional y escritores de alzada, desfilan por el libro. Son  

mujeres y hombres que han ayudado a escribir la historia regional. 

Las 150 biografías y semblanzas han sido categorizadas en siete grupos: 

RECTORES UFPS (24), ACADÉMICOS (49), ARTE Y LITERATURA (16), 

GLORIAS DEL DEPORTE (8), CIENCIAS MÉDICAS (8), CIENCIAS JURÌDICAS 

(10), CIENCIAS ECONÓMICAS (15), INGENIERÍA Y ARQUITECTURA (13) Y 

CIENCIAS DE LA COMUNICACIÒN-RELIGIOSA Y MILITAR (7) 

El libro, sin lugar a duda, constituye un aporte a la construcción de historia de 

Cúcuta y del Norte de Santander y será un referente de consulta para 

investigadores y jóvenes en procesos formativos en Instituciones Educativas. 

Álvaro Orlando Pedroza Rojas 

Profesor Titular, Director Grupo de Investigación GEOENERGÍA UFPS 

Fundación Cultural El Cinco a las Cinco 

Academia de Historia del NS 
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RECTORES 

(Biografías 1 a 24) 

 

Esta sección contiene veinticuatro semblanzas de igual número de 

profesionales que han ocupado, en propiedad, la Rectoría de la UFPS, 

desde su creación (el 5 de julio de 1962) hasta la fecha de escribir esta 

compilación biográfica (noviembre de 2023). 

 

La información consignada se ha basado esencialmente en apartes de la 

hoja de vida de cada personaje, socializada en diferentes medios; en el 

conocimiento, trato, vista y comunicación que el autor mantuvo con mucho 

de ellos y en versiones de amigos que los conocieron. 

 

GALERÍA DE RECTORES UFPS 1962 - 2023 

 

1. RAFAEL ESPINOZA RODRÍGUEZ - Abogado 

2. MIGUEL DURÁN DURÁN - Abogado 

3. GUILLERMO ELISEO SUÁREZ PEÑARANDA - Economista 

4. LEÓN COLMENARES BAPTISTA - Abogado 

5. JOSÉ LUIS ACERO JORDÁN - Abogado 

6. SENÉN BOTELLO RANGEL – Ingeniero Civil 

7. ADOLFO MORALES VILLAMIZAR - Economista 

8. LUIS FELIPE ZANNA CONTRERAS - Abogado 

9. MARÍA FINLANDIA MÉNDEZ CONTRERAS – Química Farmacéutica 

10. LUIS EDUARDO LOBO CARVAJALINO – Ingeniero Mecánico 

11. ALFREDO CARRASCO VILLAMIZAR – Ingeniero Agrónomo 

12. CESAR DARÍO GÓMEZ CONTRERAS - Abogado 

13. ANDRES ENTRENA PARRA - Arquitecto 

14. PEDRO AVILIO ONTIVEROS GIL – Ingeniero Químico 

15. SAÚL ANTONIO OJEDA GÓMEZ – Ingeniero Civil 
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16. CARLOS IVÁN PÁEZ BLANCO – Ingeniero Metalúrgico 

17. PATROCINIO LEÓN ARARAT DÍAZ – Ingeniero Electricista 

18. ÁLVARO ORLANDO PEDROZA ROJAS – Ingeniero Civil 

19. HÉCTOR MIGUEL PARRA LÓPEZ – Ingeniero de Sistemas 

20. JORGE EDUARDO GRANADOS GRANADOS – Ingeniero Mecánico 

21. CLAUDIA ELIZABETH TOLOZA MARTÍNEZ - Psicóloga 

22. JHAN PIERO ROJAS SUAREZ- Ingeniero Civil 

23. JORGE SÁNCHEZ MOLINA – Ingeniero Químico 

24. SANDRA ORTEGA IERRA – Licenciada en Física y Matemáticas 
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1. DR. RAFAEL ESPINOZA RODRÍGUEZ 

(Rector Magnífico de la Universidad de Cúcuta:  Enero a Julio de 1962) 

 

 

Como líder de la iniciativa de crear una Universidad en la ciudad de Cúcuta 

aparece la figura del Dr. Rafael Espinoza Rodríguez, quien recién iniciado el mes 

de enero de 1962 coordinó un grupo de pioneros para madurar la idea. Se trataba 

de un eminente humanista, jurisconsulto y estudioso de la historia regional. 

La historia de la génesis de la Universidad Francisco de Paula Santander 

(institución jurídicamente creada por escritura pública el 5 de julio de 1962), 

comienza realmente recién despuntada la década de 1960. El auge de la capital 

nortesantandereana apoyado en la dinámica comercial de la época fue escenario 

propicio para que los intelectuales, empresarios y dirigentes  empezaran a otear la 

necesidad de impulsar en la ciudad de Cúcuta, la educación universitaria. 

El doctor Espinoza Rodríguez, juntamente con los distinguidos ciudadanos 

Alejandro Escobar Díaz, Antonio Guerrero Gallardo, Guillermo Camargo Navas, 

Guillermo Vargas Villamizar y Eli Daniel Rodríguez decidieron conformar un 

Comité para desarrollar el proyecto, el cual denominaron  JUNTA 
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ORGANIZADORA DE LA UNIVERSIDAD DE CUCUTA y, como partida inicial de 

ese ambicioso proyecto de educación superior, establecieron una Facultad de 

Economía, designando al propio Dr. Rafael Espinoza Rodríguez como su Primer 

Decano y vinculando la primera nómina de docentes, entre quienes figuran el 

propio Decano y los profesionales Alejandro Escobar Díaz, Senén Botello Rangel, 

José Luis Villamizar Melo, Guillermo Eliseo Suarez Peñaranda, Eduardo 

Colmenares Abrahim, Ciro Díaz Lozano, Antonio Guerrero Gallardo, Luis Roberto 

Parra Delgado y Fausto Rodríguez Duarte. La matrícula inicial la conformaron 39 

estudiantes. 

Los promotores, bajo el liderazgo del Dr. Espinoza Rodríguez, establecieron 

contacto con la recién creada Universidad de Pamplona, regentada en su 

momento por el Padre Faría y, decidieron el mismo 31 de enero de 1962 firmar un 

Convenio de trabajo colaborativo entre la  FUNDACION UNIVERSIDAD DE 

PAMPLONA - UNIVERSIDAD NORTE DE SANTANDER, adscribiendo  a este 

organismo corporativo la Facultad de Economía de Cúcuta, con plena autonomía 

administrativa y bajo las directrices académicas de la Universidad de Pamplona. 

La amistad del Dr. Espinoza Rodríguez y otros del grupo creador de la Universidad 

de Cúcuta con doña Teresa Rojas de Rojas, directora de la Academia Gran 

Colombia (ubicada en la Calle 15 con Avenida 4, en proximidad al Colegio 

Sagrado Corazón de Jesús, en esta ciudad), les permitió sensibilizar a la 

educadora hasta lograr que facilitara los espacios de su plantel educativo para que 

se desarrollaran en sus instalaciones, las actividades académicas de la Facultad 

de Economía  

Infortunadamente, las relaciones académico administrativas pertinentes al 

Convenio entre las Universidades de Cúcuta y Pamplona, no tuvo, en el corto 

plazo, la fluidez y los resultados esperados y, fueron los estudiantes, organizados 

como Consejo estudiantil, quienes decidieron, el día 10 de mayo de 1962, 

unilateralmente, dar término al convenio que establecía la relación de dependencia 

de la Facultad de Economía y de la Universidad de Cúcuta, de la Universidad de 

Pamplona. 
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Concordantemente, un grupo de los docentes (doctores Guillermo Eliseo Suarez, 

Alejandro Escobar, Fausto Rodríguez D., Eduardo Colmenares, Senén Botello, 

Ciro Díaz Lozano y José Luis Villamizar Melo), reunidos el 12 de mayo en las 

instalaciones del Colegio Municipal de Bachillerato, se dieron a la tarea de analizar 

la situación de  la Facultad de Economía, decidiendo asumir el Gobierno y 

constituirse, en consecuencia, en Junta Directiva Provisional de la Universidad de 

San José de Cúcuta, Facultad de Ciencias Económicas y designar al Dr. Rafael 

Espinoza Rodríguez como Rector  Magnífico de la naciente entidad.  

Consecuentemente, fue designado el Dr. Guillermo Eliseo Suárez, como Decano 

de la Facultad de Ciencias Económicas y como secretarios ejecutivos a los Dres. 

Ciro Díaz Lozano y José Luis Villamizar Melo. 

La gestión directiva de los dignatarios nombrados, en cabeza del Dr. Espinoza 

Rodríguez, de darle marco conceptual y vida jurídica a la entidad universitaria, 

empezó desde el 14 de mayo de 1962, con la audiencia y diálogos celebrados con 

representantes del gobierno y, de las fuerzas vivas de la ciudad. En ese momento, 

el Dr. José Luis Acero Jordán, quien fungía como Gobernador del Departamento y 

lideraba la idea de crear la Gran Universidad de Norte de Santander, acogió la 

iniciativa y brindó todo el apoyo gubernamental y personal para el éxito de la 

naciente universidad. De esta manera hacían sinergia los proyectos de creación 

de la Universidad de San José de Cúcuta, Facultad de Ciencias Económicas y las 

Escuelas de Topografía y Dibujo Arquitectónico que él, en su condición de 

Gobernador, había promovido ante la Asamblea Departamental para que su  

aprobación fuera dada mediante ordenanza. 

El paso siguiente fue la formalización de la Universidad Francisco de Paula 

Santander, creada mediante firma de Escritura Pública, el día 5 de julio de 1962, 

ante el Señor Notario Primero Principal de Cúcuta, Dr. Luis Antonio Cáceres, para 

lo cual el grupo fundador se constituyó en audiencia solemne bajo la presidencia 

del Sr Gobernador, Dr. José Luis Acero Jordán. 

El intelectual y Rector Magnífico Rafael Espinoza Rodríguez está registrado 

igualmente como fundador y Primer Presidente de la Honorable Academia 
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Nortesantandereana de Historia, la cual tuvo su origen en el Centro de Historia del 

Norte de Santander, creado en 1934 y, convertido en  Academia de Historia de 

Norte de Santander mediante la Ley 43 de 1973. Fue la fundación  de la Academia 

de Historia una quijotesca idea liderada inicialmente por  tres amigos y estudiosos 

de la historia: Teodoro Gutiérrez Calderón (autor del himno del Norte de 

Santander), Arturo Villamizar Berti y Rafael Espinosa Rodríguez, quienes lograron 

crearla y darle marcha junto con otras importantes personalidades de la época, a 

quienes lograron que se enamoraran de la idea (Miguel Durán Durán, Luis 

Eduardo Romero, Gabriel Castro, Francisco Torres,  Luis Gabriel Castro, Ciro 

Alfonso Gómez, Bernardo Hernández, León García Herreros, José María Vesga, 

Luis Eduardo Pacheco) 

Fuentes principales de consulta 

Recuentos históricos de la creación de la UFPS. Historia de creación de la 

Academia de Historia del Norte de Santander, escrita por el académico Gustavo 

Gómez Ardila. 



 
 

13 
 

2. DR. MIGUEL DURÁN DURÁN 

(Rector UFPS: 5 de julio de 1962 a 5 de Enero  de 1963) 

 

El Dr. Miguel Durán Durán, primer rector de la UFPS creada mediante Escritura 

notarial, se destacó no solo como un egregio varón y dirigente público de la región 

con proyección nacional, sino como un abanderado de obras y proyectos de gran 

impacto, no sólo de su población de juegos infantiles (Durania), sino en favor de 

todo el Departamento Norte de Santander. 

Nació en Socorro, Santander, en 1891, en el hogar formado por el dirigente liberal, 

General Justo L Durán y la señora Betzabel Durán. Transitó su niñez bajo la tutela 

de su señora madre en tierras del Norte de Santander, dados los roles proselitistas 

de su padre. Cursó sus estudios secundarios en el Colegio Provincial de 

Pamplona, regido en su momento, por los Hermanos de las Escuelas Cristianas, 

del cual egresó como Bachiller Académico, en 1910. En Bogotá cursó estudios de 

Derecho y Ciencias Políticas en la Universidad Republicana (origen de la hoy 

Universidad Libre de Colombia), titulándose en octubre de 1914. Tras ejercer, una 

vez egresado como abogado, su profesión de jurista, se vinculó con mucho éxito 
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al ejercicio político, resultando electo como Concejal de Cúcuta, en 1915 y, en 

forma simultánea del municipio de Córdoba (hoy, Durania). 

En 1917 fue designado Fiscal superior de la ciudad de Bucaramanga y, de regreso 

a Cúcuta, en 1918, participó en la creación de la Sociedad de Mejoras Públicas e 

inició sus aproximaciones al periodismo en el equipo de redacción del Diario La 

Mañana. Fue Diputado de la Duma Departamental del Norte de Santander y, en 

ejercicio de tal dignidad, lideró la creación mediante Ordenanza No 29 del 23 de 

abril de 1923, del Circuito Notarial y la Oficina de Registro del municipio de 

Córdoba. 

A comienzos de 1924 le fue encomendada, por el gobierno nacional, la misión de 

abogado de la Comisión de Límites con la República de Venezuela. Fue Senador 

de la República y en su condición de tal impulsó, mediante ley 106 de 1927, los 

diseños y procesos constructivos de la carretera La Don Juana -Durania. Fue, 

además de Senador, presidente de la Cámara de Representantes en 1916, 1927 y 

1935 

Participó en eventos académicos de gran trascendencia para el desarrollo cafetero 

en Colombia y en 1931 colideró la creación de la Cooperativa de Caficultores de 

Durania Ltda, a la cual dedicó gran parte de sus días.  A su decidida gestión, 

según lo narra el historiador Fernando Velancia Caicedo, debe Durania buena 

parte del ornato de la población y el desarrollo de sus servicios públicos; 

destacándose la pavimentación de las vías urbanas,  la construcción de la Planta 

eléctrica La Argelia, el Acueducto y Alcantarillado municipal, el Matadero para el 

sacrificio de las rese, la piscina olímpica de Durania, el Edificio Santander, la 

antigua plaza de mercado, la Biblioteca municipal, la apertura de la carretera Don 

Juana-Durania- Villa Sucre, el Hospital San Norberto, edificaciones escolares 

urbanas y rurales, el parque Justo L Durán, el temlo San José, entre otras obras 

institucionales de servicio comunitario de la municipalidad de Durania. 

En 1935 declinó su nombramiento como Gobernador de Santander; mas tarde 

aceptó dirigir la gobernación del Departamento NS en el período 1937-1938 y 



 
 

15 
 

luego repitió gobernación de 1965 a 1966. En condición de mandatario seccional 

inauguró, en 1966, el servicio de enegía de Toledo y Labateca. 

En 1938, el Concejo Municipal de Durania le otorgó la Medalla del Civismo y 

Espíritu Público, en reconocimiento a su gestión de buen ciudadano gestor de 

gran parte del auge de la población. Ese mismo año, el Dr. Durán Durán cofundó 

con otros colegas del derecho, el Colegio de Abogados del Norte de Santander. 

Militante del Leonismo Internacional, obtuvo de esa importante organización 

diversas condecoraciones, lideró la fundación del Club de Leones Cúcuta Centro y 

gestó, en su calidad de padrino, la creación del Club de Leones de Durania. 

El abogado Miguel Durán Durán dejó su huella no solo en el campo de su 

profesión y, de hombre cívico  gestor de múltiples proyectos  en el pueblo que lo 

adoptó como hijo (su entrañable Durania), sino, en los campos político, 

académico, historiador y cafetero en el país. 

En el ámbito académico, el nombre del Dr. Miguel Durán Durán  figura como uno 

de los profesionales integrantes de la Junta de fundación de la Universidad de 

Cúcuta “Francisco de Paula Santander”, que el 5 de julio de 1962, a las 5 y 30 pm, 

firmaron el Acta de constitución y se declararon en audiencia solemne bajo la 

presidencia del Sr, Gobernador, Dr. José Luis Acero Jordán, con el fin de proceder 

a la firma de la escritura de fundación de la Universidad, por ante el Señor Notario 

Primero Principal de Cúcuta, Dr. Luis Antonio Cáceres, presente en este acto.  

En esa misma fecha, 5 de Julio de 1962, el Dr. Miguel Durán Durán fue designado 

como Rector de la UFPS. A partir de ese momento, el nombrado rector, en 

compañía del electo secretario Ciro Díaz Lozano y la colaboración del Gobernador 

del Departamento, José Luis Acero Jordán y el Alcalde Mayor de Cúcuta, José 

Antonio Rubio, se dieron a la tarea de poner en marcha una serie de actividades 

conducentes a fortalecer el proceso fundacional de la Universidad. Al comenzar el 

año 1963, el 5 de enero, el Dr. Miguel Durán Durán renunció voluntariamente a la 

Rectoría de la UFPS, sucediéndole en el cargo el Dr. Guillermo Eliseo Suarez 

hasta el 20 de Mayo y, posteriormente, el Dr. León Colmenares Baptista, hasta el 
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1º de octubre de ese mismo año. En reconocimiento a su probado dinamismo de 

hombre público como gestor de obras de bienestar comunitario, distintas 

instituciones y obras han sido bautizadas con su nombre; así: la Casa o Palacio de 

gobierno de Durania y el Hospital de Cáchira; el primer inmueble está localizado al 

costado norte del parque “Justo L. Durán”, en esa edificación funciona la Alcaldía 

Municipal desde el año de 1973 que fue inaugurado. 

Fuente principal de consulta 

Documentos sobre la historia de Durania, escritos por el Ingeniero Fernando 

Velandia Caicedo, presidente (e) de la Academia de Historia del Norte de 

Santander.  

Noticias vinculantes a la figura del Dr. Miguel Durán Durán, divulgadas en Internet. 

Recuentos históricos de la creación de la UFPS. 
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3. DR. GUILLERMO ELISEO SUÁREZ PEÑARANDA 

(Rector UFPS: del 5 de enero de 1963 al 20 de mayo de 1963) 

 

 

El Dr. Guillermo Eliseo Suárez Peñaranda  hizo parte de los docentes pioneros 

vinculados a la naciente Facultad de Economía o Universidad de Cúcuta que fuera 

base de la hoy prestigiosa  UFPS. 

El Dr. Guillermo Eliseo, nació en Cúcuta el 08 de abril de 1908, en el hogar 

formado por el Dr. Alberto Camilo Suárez  Ontiveros (quien fuera diputado de la 

Duma Departamental y presidente del Senado de Colombia, en 1923) y, la señora 

Alicia Peñaranda Arenas. Se educó en la ciudad de Bogotá y durante sus estudios 

perteneció al Grupo de Excursionistas del Gimnasio Moderno de la ciudad capital 

El  12  de mayo de 1962, tras la disolución del convenio cooperativo entre la 

Universidad de Pamplona y la Universidad de Cúcuta, el Comité coordinador del 

movimiento que lideró la decisión de darle cuerpo, en forma independiente, a la 

Universidad de Cúcuta, designó sus primeros directivos. El nombramiento del Dr. 

Rafael Espinoza como Rector Magnífico de la naciente Institución, abrió el espacio 
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para la promoción del Dr. Guillermo Eliseo Suárez como nuevo Decano de la 

Facultad de Ciencias Económicas. 

El nuevo Decano de la Facultad de Economía y próximo Rector de la UFPS, Dr. 

Guillermo Eliseo Suárez, era un próspero hombre de negocios, titulado en ciencias 

económicas, quien había sido Gobernador del departamento Norte de Santander 

(1941 a 1942).  

El Rector Suárez Peñaranda había estado siempre visionando la educación 

regional; de hecho, en su calidad de Diputado de la Asamblea Departamental, el 

Dr. Guillermo Eliseo Suárez presentó junto a los diputados Nicolás Colmenares y 

Alirio Gómez Picón el proyecto de Ordenanza #4 del 20 de marzo de 1934, para la 

creación de un instituto de enseñanza para señoritas que fue denominado Colegio 

Cúcuta (actual Normal Superior María Auxiliadora), el cual empezó a funcionar el 1 

de julio bajo la dirección de la Sta. Soledad Reyes Gutiérrez.  

El Nombre de este insigne nortesantandereano lo registra la historia regional y de 

la ciudad, como un dirigente comprometido con la construcción de la primera 

estructura del primer estadio de la ciudad (Estadio General Santander), pues para  

la primera mitad del siglo XX , el único escenario permitido para  la presentación 

de eventos en la ciudad - culturales, sociales, deportivos e incluso algunos 

religiosos-, era la Plazuela del Libertador localizada donde hoy se erige el Parque 

Nacional (avenidas tercera y cuarta entre calles octava y novena).  

El don filantrópico del Dr. Guillermo Eliseo Suárez fue su carta de presentación 

para ser aceptado como socio del Club Rotario Cúcuta y, tener méritos para recibir 

de parte de RI, la distinción Paul Harris.  

El Dr. Guillermo Eliseo Suárez fue el Primer gerente del Banco de Comercio 

Cúcuta en 1949, primer gerente del consultorio empresarial de Cúcuta, uno de los 

primeros integrantes de la Cámara de Comercio de esta ciudad, Miembro de la 

Junta Directiva del Banco de la República-Regional Cúcuta (1951), Cónsul 

comercial en Estados Unidos y Miembro de la Comisión interina de alimentación y 

agricultura, conformada por personalidades de diferentes países, en 1944. 
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En honor del ciudadano Guillermo Eliseo Suárez Peñaranda, quien falleciera en 

Cúcuta, el 23 de junio de 1981, fue bautizada la Redoma (vía Salado) en la 

intersección de la Avenida Los Libertadores. 

Fuente principal de consulta 

Noticias vinculantes a la figura del Dr. Guillermo Eliseo Suárez Peñaranda, 

divulgadas en Internet. 

Recuentos históricos de la creación de la UFPS. 
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4. DR. LEÓN COLMENARES BAPTISTA 
(Rector UFPS: del 20 de mayo de 1963 al 1 de octubre de 1963) 

 

 
 
Nacido en El Zulia, en 1918 en el hogar formado por Don Eustorgio Colmenares y 

Doña María Albertina  Baptista Luzardo, y fallecido en la ciudad de Bogotá en 

1994. Abogado de profesión, casado con  Doña Blanca Viccini de Colmenares  

El nombre del Dr. León Colmenares Baptista figura como uno de los cofundadores 

del periódico La Opinión, de edición cucuteña y circulación nacional, creado con 

intereses políticos liberales juntamente con el expresidente  Virgilio Barco Vargas, 

su hermano, el odontólogo Eustorgio Colmenares Baptista; el Dr. Alirio Sánchez 

Mendoza y el Dr. Eduardo Silva Carradini. Fue un connotado político y 

diplomático, gobernador de N. de S y, el cuarto profesional en ocupar la Rectoría 

de la UFPS, al suceder  en el cargo al Dr. Guillermo Eliseo Suárez Peñaranda, en 

octubre de 1963. 

Distinguido dirigente liberal cucuteño durante los mandatos de los presidentes 

Alberto Lleras Camargo (1958-1962) y Carlos Lleras Restrepo (1966-1970).  Fue 

integrante de la Comisión Asesora Nacional del Partido Liberal (1960), tuvo 
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asiento en el Comité Ejecutivo de la Dirección Liberal (1970-1971) y presidió el 

Directorio Liberal de Norte de Santander, desde 1964 hasta 1976.  Fungió como 

representante a la Cámara (1960-1962), senador (1962-1978) y gobernador de 

Norte de Santander (1982-1983). En el servicio diplomático, fue embajador de 

Suiza y República Dominicana. Su legado incluye: El Inem y el hospital Erasmo 

Meoz, como frutos de su gestión como congresista. En su calidad de Gobernador 

del Departamento Norte de Santander, sancionó la ordenanza que convirtió a Los 

Patios, entonces Corregimiento de Villa del Rosario, en municipio. 

Fuentes  de consulta 

Noticias vinculantes a la figura del Dr. León Colmenares Baptista, divulgadas en 

Internet; Recuentos históricos de la creación de la UFPS. Personajes del Norte de 

Santander, La Opinión. 
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5. DR. JOSÉ LUIS ACERO JORDÁN 

(Rector UFPS: del 2 de octubre de 1963 al 10 de agosto de 1974) 

 

La deferente amistad que me dispensó el Dr. José Luis Acero Jordán y el 

agradecimiento que me impone mi carácter de estudiante, egresado y docente, 

como reza nuestro himno de la Universidad, con su persona, dada su calidad de 

inspirador, promotor, gestor, fundador y rector insigne de nuestra noble Institución 

de Educación Superior, amén del hecho de compartir con él, el honor de ser 

miembro fundador de la Asociación de Exrectores de la UFPS, explican que me 

haya atrevido a asumir el reto de escribir su semblanza. Y lo hice con respeto, aún 

sabiendo que la tarea no era fácil, dada la copiosa cantidad de huellas plasmadas 

en sus obras pensadas, trazadas, concretadas y legadas por este artesano de la 

educación y de la patria.  

Dialogar con el Rector y amigo, en su casa, al norte de la fría altiplanicie, decorada 

con sabor a historia y a testimonios de sus ancestros, con espíritu impecable de 

vida de esta tierra, al calor de un café, fue para para mí, un privilegio. Ciertamente, 

era grato dialogar, en forma directa, con quien lideró la cruzada, junto a otros 
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quijotes, de fundar y dirigir nuestra Universidad, y quien años atrás había liderado 

otro grupo de soñadores para fundar y presidir el primer Club Rotario del 

Departamento Norte de Santander, al cual tuve el honor de pertenecer: el Club 

Rotario Cúcuta.  

Conocer de su propia voz el testimonio sobre esas dos epopeyas, ha sido, 

definitivamente, una verdadera lección de historia, narrada con la lucidez de un 

hombre de extraordinaria memoria, excelente sentido de la estética y el buen 

manejo de la palabra. Un testimonio contado de tal forma que, al oírlo, nos 

convierte en espectadores de hechos protagonizados muchos años atrás. SUS 

ORÍGENES. La confidente historia compartida por el propio exrector Acero Jordán, 

la lectura de una versión de su hoja de vida, el diálogo con algunos de sus 

compañeros de viaje y odisea y la consulta de documentos divulgados en Internet, 

fueron mis fuentes de referencia para escribir estas líneas.  

A manera de marco contextual, en el año en que nace el Dr. Acero, concluye en 

Colombia el gobierno de Pedro Nel Ospina y es elegido sucesor el Dr. Miguel 

Abadía Méndez como presidente del país, mientras, en ese mismo año, nacen a la 

vida Marilyn Monroe (actriz estadounidense), Fidel Castro (presidente cubano), 

Miguel Espinoza (escritor español), entre otras tantas personalidades.  

FORMACIÓN ACADÉMICA  

Nacido en la ciudad mitrada (abril 7 de 1926) o ciudad patriota como la calificara el 

Libertador Simón Bolívar, Pamplona, Norte de Santander, el Dr. José Luis 

descubre en ella los albores de su vida e inicia allí sus estudios de primaria, bajo 

el amparo tutorial de su querida madre. Ingresa luego al Seminario y más tarde al 

Colegio Provincial, regido por los hermanos lasallistas, de donde egresa como 

bachiller en noviembre de 1944. Desde esa época inició el cultivo de la palabra y 

la oratoria, que le sirvieran más tarde de camino para escalar en la política y en la 

vida pública. Recién egresado de bachiller se vincula al Banco Bogotá de su natal 

Pamplona como Secretario jefe de cartera; un año más tarde viaja a la capital 

colombiana e inicia sus estudios de derecho en la Pontificia Universidad 

Javeriana, de la cual egresa como abogado en 1950.  
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SU FUNCIÓN PÚBLICA  

Ya recibido como profesional del Derecho de la Universidad, el doctor Acero 

Jordán es designado Agente fiscal del Norte de Santander en la ciudad de Bogotá 

e ingresa al bufete de abogados de la Superintendencia de Cooperativas, 

alcanzando el cargo de subdirector. En 1953 es nombrado Secretario de gobierno 

del Norte de Santander durante la Gobernación del Dr. Gonzalo Rivera Laguado, 

bajo la presidencia del General Gustavo Rojas Pinilla. Su ejercicio en el campo de 

las leyes dejó huella como Magistrado del Tribunal Superior de esta ciudad, 

Conjuez de la Sala Laboral del Tribunal Superior del Distrito Judicial de Cúcuta y 

del Tribunal de lo Contencioso Administrativo y como Agente de la Corporación 

Financiera Colombiana para el Norte de Santander.  

Pero, es quizá, su calidad de líder innato, su visión de académico y sus 

realizaciones dejadas en su fructífera vida pública como hombre estadista y de 

gobierno, la dimensión que mejor habla del hacer del exrector José Luis Acero 

Jordán. Logró encontrar en cada una de las destacadas posiciones ocupadas, 

espacios ideales para ofrecer soluciones a problemas locales, concretar ideas que 

vueltas proyectos dieron a la ciudad y a la región una nueva dimensión y 

materializar realizaciones, que hoy día, son orgullo regional. Concejal de 

Pamplona y de Cúcuta, Diputado en dos ocasiones de la Duma Departamental en 

donde alcanzó, respectivamente, la dignidad de Vicepresidente y Presidente, 

Alcalde mayor de la ciudad, Gobernador del Departamento Norte de Santander, 

Director General del Icetex, Viceministro de Educación de Colombia, Ministro (e) 

de Educación Nacional, Gestor y fundador, junto a otros quijotes, de nuestra 

Universidad Francisco de Paula Santander y más tarde Rector de la Institución, 

tanto en su etapa de ente privado como en su condición actual de Universidad 

oficial del orden Departamental, otro de sus valiosos logros y legados.  

CONSTRUCTOR DE HOGAR  

Un hecho de trascendental importancia en la vida del Dr. Acero ocurre tras su 

regreso a la ciudad capital del departamento. En esta cálida ciudad de amplias 

avenidas, largas calles y túneles verdes formados por las copas de los árboles, el 
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amigo exrector, José Luis, se reencuentra no sólo con la calidez del clima y de las 

gentes de estas tierras sino que descubre el calor del alma y el amor de su vida en 

su siempre amada e inolvidable Ana Luisa Colmenares, distinguida dama 

cucuteña, con quien contrae nupcias en mayo de 1954 y con quien forma el hogar 

al que pertenecen sus hijos María Claudia (q.e.p.d) a quien Dios le llamó temprano 

a las puertas de su gloria y José Luis, Rafael Guillermo, Juan Pablo, Ángela María, 

María Alejandra y María Josefina, connotados profesionales en distintas áreas del 

conocimiento y personas de bien.  

CIUDADANO DE BIEN, HOMBRE MULTIFACÉTICO  

Persona de bien, ciudadano ejemplar, hombre de hogar, esposo y amigo de su 

entrañable Ana Luisa, de sus hijos y nietos. Fue José Luis una persona de 

normas, de principios, fiel a las vías del derecho, visionario académico, fundador 

de empresas que centran su hacer en el crecimiento humano, bastión 

imprescindible de la UFPS: su obra de obras. Fundador rotario y militante de su 

credo por convicción y vocación; gerente bancario; funcionario en las distintas 

ramas del poder público, en los órdenes local, departamental y nacional; autor de 

una importante producción intelectual (libros, discursos, textos, estudios); 

educador universitario; amante del arte, de su música colombiana y de la clásica, 

admirador de la pintura impresionista; viajero del mundo; buen danzante del vals, 

del bolero y del bambuco; y orador consagrado, fueron, entre otras tantas 

cualidades y facetas, perspectivas desde las cuales se puede apreciar y valorar la 

persona de José Luis Acero Jordán.  

SU PASO POR LA EDUCACIÓN SUPERIOR  

Unos de sus últimos libros, denominado "Historia de la UFPS: 1962-1974", cuyo 

lanzamiento formal nos convocó, condensa con fina pluma el trasegar de su autor, 

su visión, sus sueños, sus afanes, contactos, equipo humano, angustias, alegrías, 

vigilias e insomnios vividos con empeño como camino transitado en procura de 

concretar exitosamente el sueño.  
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José Luis fue un atlas de estos lados de la patria, que dejó como legado para el 

bien de la juventud la noble Casa de Superior de Educación "Francisco de Paula 

Santander", en cuyos recintos se han formado, además de quien suscribe estas 

líneas, en alto grado, un importante número de exitosos profesionales y de 

dirigentes en distintos campos de la economía, la ingeniería, la educación y del 

hacer social, de la región y del país.  

Rector de rectores en nuestra Universidad. A su gestión debe nuestra Institución 

no sólo su creación y puesta en marcha el 5 de julio de 1962, como Universidad 

de derecho privado, sino el haber logrado que la misma haya sido acogida y 

reconocida como Universidad al interior de la Asociación Nacional de 

Universidades de la época y más tarde, en 1970, haya sido convertida en 

Universidad pública, en ente de educación oficial, del orden departamental.  

Su visión de rector educador explica que haya depositado toda su confianza en su 

equipo de visionarios académicos y haya dado carta abierta a su coequipero Julio 

Moré Polanía para adquirir y proyectar el actual campus universitario: esta 

estancia de tierra que hoy alberga la ciudad universitaria UFPS, en terrenos que 

en otrora albergaron cultivos de arroz y de caña. A su rol de académico y de 

empresario visionario se debe que nuestra Universidad en menos de una década, 

haya logrado adquirir no sólo campus propio, sino que haya pasado de 3 carreras 

tecnológicas, 8 docentes y cerca de 40 estudiantes al inicio del periplo formativo a 

cerca de un millar de estudiantes, 140 profesores y una docena de programas 

académicos, con sendos convenios de cooperación real y transferencia con las 

Universidades Nacional de Colombia, Externado, Industrial de Santander, entre 

otras, de cuyo beneficio, están hoy centenares de importantes profesionales.  

El hacer académico de José Luis no sólo se circunscribió a lo administrativo como 

Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Rector, sino que como un buen 

general, presto para formar en filas, adquirió el rol de docente de la cátedra de 

derecho comercial en los cursos de extensión contable de la UFPS y de la cátedra 

Títulos y Valores en la Universidad Libre de Cúcuta y promovió el programa de 
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capacitación para los colegios INEM, en su afán por mejorar las condiciones 

académicas de los estudiantes que llegaban a la Universidad.  

Su conocimiento de las necesidades regionales de recurso humano calificado de 

nivel tecnológico le llevó no solo a impulsar su desarrollo al interior de la 

Universidad sino a presentar los primeros estudios de transformación del ISER 

(creado bajo la gestión gubernamental del Dr. Gonzalo Rivera Laguado e 

inspiración del Dr. Gabriel Betancourt Mejía) en Instituto tecnológico (un modelo 

de educación formal para el país). Su rol como Viceministro fue valioso en la 

medida que impulsó el fortalecimiento de la educación como sistema, hilvanando 

los diferentes niveles formativos y, en su rol de Director del Icetex logró que el 

hacer de entidad girara en torno a tres pilares fundamentales de desarrollo de la 

educación: servicio, orientación vocacional y sentido ocupacional.  

De su cosecha se destaca el haber logrado establecer en Cúcuta una oficina del 

Icetex, que no sólo prestara el servicio de crédito educativo, sino que enfatizara en 

la orientación profesional y ocupacional, con el fin de guiar a los estudiantes, de 

una mejor manera, hacia la etapa de formación universitaria. Infortunadamente, su 

idea de convertir la Oficina del ICETEX en Cúcuta en centro modelo nacional, no 

fue plenamente realizada, pese a haber logrado entregar todos los estudios 

técnicos pertinentes. Este proyecto fue concatenado con el propósito del gobierno 

y en especial de su despacho, de determinar las reales necesidades de formación 

de recurso humano en cada departamento, que permitiera a su vez, a las 

Universidades desarrollar y ofrecer programas académicos acordes y pertinentes 

con las necesidades sociales, económicas y culturales de las propias regiones. Se 

estimulaba, además, con tal proyecto, el fortalecimiento de la formación 

tecnológica creando incentivos económicos para los mejores estudiantes y 

beneficio posterior de formación académica, cuando presentaran proyectos 

relacionados con el propósito y viabilidad del desarrollo económico de sus áreas 

de origen.  

SU PRODUCTIVIDAD INTELECTUAL  
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Su productividad intelectual recoge en buena parte las vivencias de la historia 

educativa construida con su propia vida, escrita en obras. Se destacan, además 

del libro "Historia de la UFPS: 1962-1974", su tesis de abogado, cuyo desarrollo 

versó sobre el sistema probatorio y la prueba de derecho laboral, que hoy día, son 

cátedra obligada en las Facultades de Derecho en el país; la monografía "trabajos 

universitarios: Régimen departamental", presentada a manera de ponencia en el 

Primer Congreso de Abogados Javerianos en 1961; la definición del marco legal 

de la educación tecnológica, presentada al gobierno nacional en 1973; el 

compendio de sus discursos sobre educación al ejercer como Director del Icetex, 

entre otras publicaciones.  

OTRAS HUELLAS DE LIDERAZGO  

El exrector José Luis dejó su sello de líder y hombre cívico y gremial, no sólo en 

los cargos oficiales en las dependencias e instancias ya nombradas y en sus 

desempeños profesionales en el sector privado, destacando su paso como 

Gerente del Banco Popular sucursal Cúcuta, ejercidos con alto nivel de 

competencia e idoneidad, sino en su calidad de asesor jurídico de las Empresas 

Públicas Municipales, de la Caja de Crédito Agrario, Industrial y Minero, en la 

Sociedad de Mutuo Auxilio de la cual fue nombrado Socio Honorario, en su paso 

por Juntas Directivas en las que fungió de Presidente, tales como: Empresas 

Municipales en representación del Banco Central Hipotecario, Oleaginosas 

Risaralda S.A., en representación de la Corporación Financiera Colombiana, 

Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación Superior (ICFES), Instituto 

Colombiano de Construcciones Escolares, Asociación Colombiana de Instituciones 

Tecnológicas (ACIET), Consejo Superior de la Universidad Nacional de Colombia, 

Instituto Colombiano de Crédito Educativo y Estudios Técnicos en el exterior 

(ICETEX), Fondo Colombiano de Investigaciones Científicas y Proyectos 

Especiales "Francisco José de Caldas", COLCIENCIAS, o en juntas directivas en 

calidad de miembro, destacando su actuar en las correspondientes Juntas del 

Hotel Tonchalá, Hostería El Bosque Ltda., Banco Nacional Sucursal Cúcuta, 

Asociación Colombiana de Educación Superior, Junta Administradora de 
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Deportes-regional Norte de Santander, Instituto Colombiano de Especialización y 

Servicios Técnicos en el exterior, Zona Franca de Cúcuta, en representación del 

Ministro de Hacienda, Junta de Carbones de Colombia (Carbocol) en 

representación del Presidente de la República Julio Cesar Turbay Ayala, y de un 

importante número de empresas comerciales e industriales de la región y del país.  

SU ACTIVISMO ROTARIO  

La convicción del credo rotario de que "gana más quien más y mejor sirve", 

despiertan tempranamente en el compañero rotario José Luis Acero Jordán su 

vocación por las causas de las clases más necesitadas y emprende, juntamente 

con otro grupo de quijotes, la odisea de crear en la región del norte de Santander 

la mística de Paul Harris, fundando y presidiendo el Club Rotario Cúcuta y más 

tarde el Club Rotario de Pamplona.  

RECONOCIMIENTOS  

Nunca serán suficientes los reconocimientos y muestras de amistad y gratitud 

merecidas por el Dr. José Luis Acero Jordán. Se destacan el haber sido 

seleccionado entre los diez ejecutivos del año 1965 por la Cámara Junior, Capítulo 

Cúcuta; haber sido incluido en el Libro de Oro de Centrales Eléctricas del Norte de 

Santander por servicios prestados a esa entidad; haber sido condecorado con la 

Gran Cruz Cívica Francisco de Paula Santander, concedida por el Departamento 

Norte de Santander, obtenido la Medalla "Al mérito cívico" otorgada por el 

Municipio de Cúcuta y la "Orden Javeriana-Grado Comendador" concedido por la 

Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá.  

JOSÉ LUIS, TRAS HABERSE RETIRADO DEL SERVICO PÚBLICO.  

A José Luis le vimos todo el tiempo con la misma vitalidad intelectual de siempre, 

dueño de una lucidez extraordinaria y de una memoria fotográfica, lleno de un 

humor fino y pleno de anécdotas, como aquella en que al referirse a los albores de 

su proyecto insigne: La Universidad Francisco de Paula Santander, narra que 

cuando iniciaba la Escuela de Topografía y Dibujo arquitectónico (primeros 

programas académicos ofertados por el Alma Mater), funcionando en la vetusta 
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casa de la Calle 8 con avenida 8 de la ciudad de Cúcuta, se trató de promover una 

huelga inspirada por la demora en algunos elementos escolares, y él, el Doctor 

Acero Jordán, fue citado ante la asamblea de huelguistas, a la que efectivamente 

acudió sin reparos, no sólo para hacer una buena exposición sobre la forma como 

se iniciaba la Institución sino para expresarle a todos que en la Universidad 

estaban prohibidas la huelgas……después del discurso …la paz retornó al Alma 

Mater y la escolaridad siguió su curso.  

Las tertulias con José Luis eran un espacio donde uno descubría  su parte 

humana, ese lado del ser que se viste de ternura en la familia y se vuelve 

confidente en la amistad; se encontraba al hombre creyente en el Dios de todos, al 

atlas que aun conociendo del mundo muchas caras, se asombraba con los 

adelantos de la ciencia moderna y en lugar de pelear con ella o de hacer caso 

omiso a su existencia, la hacía su amiga y compañera y se sentaba frente a un 

computador a repasar como muchos de nosotros la antigua práctica de escribir a 

máquina.  

Era un José Luis que mostraba su enojo ante la injusticia y sentía el temor ante el 

peligro; alguien que vio crecer la ciudad por todos los costados y observó como la 

apacible casa del duende según bautiza Miguel Méndez Camacho a nuestra noble 

ciudad de Cúcuta, se desarrollaba y con ella se aumentaban los problemas. Un 

José Luis que se adaptó bien al mundo del reciclaje moderno y de sus avances 

tecnológicos, donde el teléfono de hilos fue trocado por un celular, cuya versión 

dura menos que los sueños. Un José Luis, que aun al momento de morir dejó ver 

que le sobraba capacidad creativa para rato: cuya producción intelectual quisiera 

uno que toda la juventud la emulara. Cuando en amistoso diálogo pregunté al Dr 

Acero Jordán, después de haberme regalado su legado de historia sobre su obra 

magistral, ¿y ahora qué sigue?, no dudó en responderme: estoy estudiando y 

planeando la forma de estructurar unas conferencias sobre el arte, su evolución y 

su importancia, para regalársela a mis nietos. "Me demandará más disciplina, pero 

quiero dejarles ese regalo".  
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Era un hombre de alzada, como dijera la poetisa Ofelia Villamizar Buitrago, "un 

cíclope de grava: por quien el bosque florece laureles y la tierra misma se plasma 

en medalla". Un hombre que al filo de su tiempo escribía historias sin guardarse 

detalles, como si se tratara de vivencias contadas al día siguiente de haberlas 

perpetrado. Un ser que se llenaba de ternura cuando hablaba de sus ocho nietos 

con el orgullo transparente del abuelo. Un educador que evocaba a su 

Universidad, con la satisfacción de haberla podido concretar, pero también con la 

nostalgia de no haber concluido muchos de sus proyectos concebidos, como 

cuando orgullosamente hablaba de la Biblioteca que soñó para su Universidad, 

con todos los adelantos tecnológicos contemporáneos pero también dotada de 

espacios para el cultivo y crecimiento del espíritu, donde las artes escénicas, las 

diferentes manifestaciones de la cultura, la palabra hablada y escrita, la ópera, la 

zarzuelas, la música de cámara, tuvieran cabida. Es la historia humana detrás del 

prohombre.  

Son sus vivencias agolpadas que salen como aves en bandadas cuando se abre 

el baúl de los recuerdos. Cuando le pregunté por su pariente, el padre Daniel 

Jordán, hizo alusión a su tío con la postura del ser agradecido con quien le costeó 

su primera matrícula de universidad, pero también con la entereza de sus 

aproximaciones y diferencias ideológicas con su tío, a quien respetó como 

persona, pariente, sacerdote, intelectual, político y orador: el padre Daniel Jordán, 

por muchos años párroco de la Catedral de Cúcuta y autor de los libros "Patria" y 

"Notas de viaje". La cercanía del padre Jordán a la casa Laureanista y del Dr. José 

Luis Acero a la casa Ospina, no fue óbice para que entre tío y sobrino se 

conciliaran diferencias y se guardara el mutuo respeto y los lazos de amistad. 

Llama la atención que cuando el Dr. Acero Jordán hablaba de estas cosas, se 

observaba a una persona que con gran facilidad rescataba recuerdos distantes 

con la magia sorprendente de quien está frente de una biblioteca hojeando los 

textos. Dialogar con el amigo José Luis era descubrir al hombre que alguna vez 

incursionó en el periodismo al cofundar un radio periódico en la Voz del Norte, era 

conocer al coleccionista de libros de arte y discos de música clásica y colombiana; 
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era encontrar a un amante de la comida típica de la región, en la que el mute y los 

pasteles de garbanzo estaban en primera línea.  

Era encontrarse con el amigo que nos espera siempre y nos recibía en su casa del 

Chicó, con la etiqueta del clásico bogotano, un anfitrión que nos hacía pasar a su 

sala de centro y luego sostenía la conversación al tiempo que sus manos se 

apuraban por hacer un café para atendernos. Un hombre que dejaba escapar su 

alma para evocar a su amada Ana Luisa Colmenares y referirse a viejas 

amistades quedadas en el tiempo, como la sostenida con la pintora y artista Sara 

González.  

Un viajero del mundo que hablaba de la historia y de la riqueza cultural de lugares 

lejanos visitados como Estados Unidos, Madrid, París, Roma, Frankfurt. Un amigo 

personal del presidente Mariano Ospina Pérez y de su esposa Bertha Hernández. 

Un hombre cuya fluidez verbal y léxico rescataban sus dotes de orador de otras 

épocas. Despojado de la etiqueta que impone la academia y la distancia que 

marca la experiencia, el amigo exrector, José Luis, sacaba a luz al niño que le 

habitaba, pues cada vez que el buen Dios nos daba un margen de tiempo para 

compartir espacios de diálogo y amistad se asomaban sus preguntas sobre 

nuestra ciudad, la región, su universidad, sus viejos amigos de este lado de 

Colombia. Su inquietud por saber cómo estaban, era afanada y sus preguntas 

tumultuosas. Me enseñó su sitio de estudio: un lugar propio de un académico, 

habitado de elementos que hablan de historia, de noches de vigilia, de reflexión, 

de esbozos de sueños.  

Me compartió sus trazos y animosamente con la timidez y nervios del alumno que 

espera sustentar un trabajo de clase, hilvanaba y hablaba del lanzamiento de su 

libro sobre universidad y de la escritura del próximo sobre artes.  

Plasmé estas líneas con timidez, procurando dibujar sucintamente la semblanza 

de un extraordinario ser humano, persona ejemplar y visionario, quien, siguiendo 

la práctica mayéutica planteada por Sócrates sobre la pedagogía de la pregunta, 

demostraba y enseñaba la comprensión crítica de la realidad sociopolítica y 

económica contemporánea de la región y del país. Fue para mí la amistad con el 
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Dr. Acero un gran camino de aprendizajes junto a un hombre que siempre 

sorprendía, no sólo porque a la edad temprana de los 36 años hubiese asumido el 

reto de liderar la faraónica obra de crear una Universidad, sino porque justo al 

cumplirse las bodas de oro de esa titánica tarea magistralmente lograda, asumió el 

reto de hilvanar su historia y de escribir el libro que la plasma; y porque, en el 

amigo José Luis observé su intelecto siempre propositivo y lúcido sorprendiendo 

con sus ideas como ocurrió al enterarse de la infortunada suerte corrida por la 

población de Gramalote…hablando sobre ese nefasto evento de la naturaleza, me 

compartió la propuesta de que debía aprovecharse la coyuntura para diseñar y 

concebir, dentro del modernismo que impone el concepto de ciudad actual,  un 

sistema de educación para esa región basado en la vocacionalidad agrícola y 

minera regional y concebir una nueva visión de población centrada en el respeto 

por el entorno y la naturaleza y permitiera que la cultura y costumbres propias de 

la zona se preservaran. 

Referencia 

Narración de una historia de vida participada por el propio Dr. José Luis Acero 

Jordán, durante nuestro tiempo de amistad, por más de 25 años  
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6. DR. SENEN BOTELLO RANGEL 

(Rector UFPS: del 2 de octubre de 1974 al 9 de agosto de 1976) 

 

San Agustín al referirse a los seres que se han anticipado en el seguro camino de 

la muerte hacia los brazos de Dios, pronunció: “Los muertos no son seres 

ausentes. Son seres invisibles. Viven cerca de nosotros. Felices, transfigurados, 

no han perdido en su gloriosa mudanza ni la delicadeza del alma, ni la ternura del 

corazón, ni las preferencias del amor”.   

           

El General Tito Bougaud, complementó al respecto, “Los que habían sido más que 

cristianos ordinarios, se han hecho perfectos. Los seres que no eran bellos se han 

hecho buenos; los que eran buenos se han hecho sublimes”. 

  

El 20 de noviembre del año 2003, el ingeniero Senén Botello Rangel hizo su 

postrera convocatoria. Guerrero incansable hasta el final del viaje; como era usual 

en él, no quiso marcharse sin hacer su singular reunión de familia y allegados. Y 
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hasta el final del camino, siempre estuvo con su mente lúcida: pensando, 

planeando proyectos para su región, dejando que sus ideas fluyeran como aves al 

son de sus palabras, construyendo sueños, avizorando oportunidades. Ahí 

estuvimos todos: su querida esposa, Doña Esperanza, sus hijos: Claudia, Carlos 

Senén, Claudia, María Esperanza, Mónica, Orlando Alberto; sus nietos y bisnietos, 

sus familiares cercanos y lejanos, y sus amigos. 

El año anterior a su partida, con motivo del merecido homenaje que el club Rotario 

Cúcuta, del cual me honré en pertenecer le rindiera al doctor Senén Botello 

Rangel en reconocimiento a una vida con vocación de servicio, le habíamos 

escuchado atentamente su vehemencia sobre la urgencia e importancia que para 

la región representan los proyectos ejes de infraestructura: el proyecto 

multipropósito Cínera y la carretera “El alto del Escorial”. Temas hoy, que cobran 

como sus ideas, mayor relevancia y vigencia.   

Se cumplió en él, como dijera su Santidad Juan Pablo II “Hacer de la vida un 

camino de constantes pasos hasta el final del viaje, para obligar a la misma 

muerte a sonrojarse” 

PAPÁ SENÉN, UN MAESTRO VITAL 

Voy a referirme a “Papá Senén” o mejor “al papá de Blanca Nieves y los siete 

enanos”, como cariñosamente llamábamos al entonces rector y profesor de 

hidráulica, en nuestra época de estudiantes universitarios, (Senén Botello Rangel), 

cuando una sola dama y siete caballeros más formábamos el semillero de lo que 

sería más adelante el pebetero de formación de ingenieros civiles en la 

Universidad Francisco de Paula Santander, dada la prolongación de la carrera de 

Ingeniería Civil localmente, al terminarse el contrato de transferencia con la 

Universidad Nacional. 

Era contagioso el sentido vital del maestro y amigo Senén Botello Rangel, 

Ingeniero Civil de profesión y con tres años de Derecho. Era imposible encasillarlo 

en las dimensiones convencionales que separa los linderos del pensador, del 

idealista, del profesional, del gestor de proyectos y del ciudadano ejemplar, porque 
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su sensibilidad e inquietud creadora lo llevaron a incursionar en múltiples 

proyectos como diversas fueron las posibilidades que su visión de futuro 

redescubrió como potenciales en este nuestro común pedazo patrio. 

Nacido en Gramalote y criado en Arboledas, en una época donde la violencia 

desbordó los límites, cuando el exilio era, como ahora, la puerta abierta para 

continuar soñando patria con sabor a paz. Quizá por esta circunstancia, Senén se 

identificó con la patria para exaltar al hombre enfrentando secularmente a los 

enormes desafíos que le imponen la sociedad y la naturaleza. 

Cuando se tiene acceso a sus memorias que empezó a escribir para dejar como 

legado, se concluye que de lo enunciado anteriormente arrancó la férrea identidad 

entre el visionario y los maravillosos pueblos del Norte de Santander: Gramalote, 

Arboledas, Bochalema, Cúcuta, Pamplona, entre otros lugares que marcaron 

durante su ciclo vital, huella indeleble.  

Permítanme contarles que, en los balcones de su pubertad, Senén debió aplazar 

los juegos infantiles para alternar el trabajo con su deseo de estudiar la entonces 

llamada escuela complementaria, una vez concluidos sus estudios primarios. Por 

ello en las primeras páginas de sus memorias, se redescubre a Senén en su niñez 

escarpando las artes de la sastrería, la zapatería, y la música, intentos que 

termina desconsolado, pero ileso y con su sueño intacto de arrancarle verdura a 

las montañas y a las rocas, el agua, el metal y la esperanza. Al respecto, las 

desilusiones en su familia, al verle al incursionar sin éxito en las artes ya citadas y 

el abandono temporal de los estudios, fue la razón que llevó a su señor padre a 

expresar después de mucha reflexión: que “Senén sólo servía pa’ doctor”.  

Las restricciones económicas de su familia le llevaron a asumir el compromiso de 

ayudar a educar a sus hermanos, lo cual le obligó a aplazar la formación regular 

en la escuela. Sin embargo, intactos sus anhelos de estudiar, en forma 

autodidacta empezó junto con otros jóvenes del pueblo, un estudio sistematizado 

alrededor de dos contextos claves: la gramática de Bello y los libros de Bruño en 

matemáticas. Este ejercicio académico de autoformación debió alternarlo con 
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oficios varios, ya como vendedor de productos del campo durante las romerías de 

domingo, o llevando la contabilidad a comerciantes del pueblo. 

Con el tiempo los ingresos mejoraron y su sentido de servicio comunitario se 

empieza a dibujar. Lidera en su naciente adolescencia actividades de beneficio 

común como la financiación de la escuela de niñas y el hospital de su pueblo, 

mediante la recolecta y venta de productos de campo, recursos que destina a 

financiar los costos médicos de operaciones y cuidados de salud de la población 

menos favorecida. 

El gesto altruista en favor de la escolaridad de sus hermanos le generó a Senén el 

contratiempo no previsto inicialmente de superar la edad de trece años definida 

entonces como límite para tener aprobado el tercer año de bachillerato. Al 

descubrir que no era posible continuar la secundaria por razones de edad, empezó 

una odisea de diálogo y gestión en procura de solución a su anhelo de concluir el 

nivel secundario de formación: la puerta encontrada fue la de una resolución 

emitida por el doctor Elías Quijano, del Ministerio de Educación Nacional que 

autorizaba a cualquier colegio nacional para que examinara al joven, lo recibiera 

en el tercer año y pudiera de esta forma concluir su bachillerato. 

La citada resolución, presentada en los colegios Sagrado Corazón de Jesús, de 

Cúcuta, Bifi de Barranquilla, Hermanos Maristas de Cali y San José de Medellín, 

entre otros, encontró como respuesta un “no se puede promover bachilleres 

improvisados”. Sin embargo, hacia finales del año 44 culminó toda dedicación para 

hacer los estudios regulares de bachillerato. Sus viajes desde Arboledas hasta 

Pamplona para cumplir citas del corazón con su novia de juventud, y labores de 

mensajería llevando el “comiso” a los jóvenes del pueblo internos en el Provincial 

de Pamplona, sirvieron de puente, para que la Divina Providencia le resolviera de 

una vez por todas su anhelo de ser bachiller. 

La demora de los jóvenes en salir por el recado llevó a Senén a dar una ronda por 

el colegio, con la suerte de tropezar con la persona indicada: un cura, que resultó 

ser el rector del plantel. El diálogo sostenido con el sacerdote concluyó con la 

autorización para la revisión del primerio, segundo y tercero de bachillerato, 
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teniendo 80 días para lograrlo. Sin salir de su asombro, Senén adquirió no los seis 

libros reglamentarios de los años autorizados sino los 12 libros correspondientes a 

todos los cursos de bachillerato. 

De regreso a Arboledas suspendió los estudios de tipo general que adelantaba y 

se dedicó, en el horario de 3:00 a 8:00 de la mañana y de 5:00 a 10:00 de la 

noche a su auto preparación para la revisión de los años escolares en el Provincial 

de Pamplona; meta que logró en el mes de febrero del año siguiente, cuando fue 

acogida su propuesta de ser examinado, no por año escolar, sino por materia. 

El epílogo de este fragmento de su historia, con base en los resultados obtenidos 

en las pruebas fue recibirlo en Quinto de bachillerato, pues según las reglas 

establecidas, necesitaba al menos cursar dos años en el plantel para poderse 

recibir como bachiller. El asombro mayor lo recibieron los alumnos regulares 

cuando le vieron sentado en su curso, en el año 1945 como estudiante normal de 

Quinto año de bachillerato y más aún cuando observaron que llegó a ser el primer 

bachiller del Colegio. 

UNA CARRERA ACADÉMICA BRILLANTE 

En la década de los cuarenta, Senén ocupó por delegación casi todos los cargos 

municipales de su pueblo adoptivo (Arboledas): concejal, Alcalde, Tesorero y Juez 

municipal. 

Concluidos sus estudios de secundaria como mejor bachiller del Colegio Provincial 

de Pamplona, el doctor Senén Botello Rangel aspira a estudiar en la Universidad 

Nacional de Colombia; la amistad y el buen nombre dejado en el Colegio le 

sirvieron de carta de presentación para encontrar de los propios hermanos de la 

Salle, el apoyo vinculándolo como docente del Colegio de la Salle en Bogotá a 

cambio de alojamiento y vivienda.  

Segundo mejor puntaje en los exámenes de ingreso a la Universidad Nacional, 

líder estudiantil, exiliado temporalmente en la Universidad Central de Venezuela, 

pasante como calculista del Instituto Geográfico Agustín Codazzi, autor de una 

tabla para mejorar el cálculo de las coordenadas de Gauss, proponente de 
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modificaciones sustanciales a la Matemática de Allen, su docente y amigo de una 

Universidad Americana, son rasgos de Senén como alumno universitario.  

Como puede inferirse, su vida es el recuento de una lucha interminable que inició 

en su niñez pero que maduró en las salas de la vida, en las calles empedradas de 

su querida Arboledas, en las instituciones a las que entregó su sentido de 

pertenencia, en los rincones patrios recorridos en razón de su vocación de 

servicio, en el fogón de hogar de su familia, en las casas blancas de Bochalema, 

en su misión de docencia, de la administración pública, de consultor internacional. 

Su huella es tangible como gestor y/o constructor de macroproyectos como la 

cofundación de la UFPS, la concepción y construcción de la Represa de riego del 

río Zulia, la construcción del edificio Agrobancario, el visionario del acueducto de 

Cúcuta, la fundación de la Empresa Fosfonorte y en ella, la explotación de la roca 

fosfórica, el avance de buena parte del primer desarrollo físico del campus 

universitario de nuestra UFPS, su participación  en la carretera central del norte, 

su labor en el acueducto y alcantarillado de Bogotá, la concepción de la carretera 

Alto El Escorial, y la defensa del agua como recurso vital del desarrollo de los 

pueblos, con la formulación de un proyecto de construcción del  embalse 

multipropósito del Cínera. 

Por lo expuesto, no es de extrañarse que su nombre y obra sean una lámpara 

ejemplar y rutilante. Adentrarse en sus memorias para conocer de cerca el devenir 

de ese ayer que fue su tiempo, para leer la historia de los proyectos, es 

asombrarnos ante un ser multifacético y caudaloso de la ingeniería nacional. No 

obstante, Senén recibió con ejemplar modestia los homenajes que se le tributaron 

en las latitudes a las cuales consagró su vocación de servicio y que encierra el 

resonante testimonio espiritual de un hombre de excepción. 

EPÍLOGO 

Madrugador hasta el final del viaje: el 20 de noviembre del 2003, a los cinco 

minutos de haberse iniciado el día, el doctor Senén Botello Rangel marchó hacia 

el otro lado del espejo, al encuentro con el Padre Santo de los Cielos. 
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El título de sus memorias: “Abriendo caminos”, cuya publicación se espera como 

legado, sintetiza la vida del doctor Senén: siempre marcando derroteros, abriendo 

horizontes, trazando rutas, apuntándole al desarrollo regional desde diferentes 

ángulos, tales como: educación, ingeniería civil, explotación de recursos naturales 

(agua, roca fosfórica), desarrollos informáticos, realizaciones viales, construcción 

de edificaciones y distritos de riego, acueductos, alcantarillados, etc. 

Se observa que, más allá de la persona adusta que conocimos con sus 

impecables camisas blancas se escondía un hombre de empuje, aguerrido, de 

ideales y definitivamente un enamorado del agua y de su tierra. Así, junto al amigo 

que enciende todas las antorchas del espíritu, su obra ingenieril ha hecho soñar a 

muchas generaciones y, del mismo modo, su probada trayectoria en la ingeniería 

nacional e internacional lo identificaron por su profundidad conceptual y agilidad 

en el tratamiento de los sucesos acaecidos en el país en más de medio siglo.  

Tuve el privilegio de ser su alumno, su amigo, su coequipero en la Empresa 

Fosfonorte y, como él mismo me llamaba su ‘Sparring’ o persona con la que se 

entrenaba cada vez que debía preparar, presentar y argumentar una propuesta o 

informe ante una junta directiva en Fosfonorte, como cualquier boxeador que se 

prepara para un combate y, que al superar la prueba, me indicaba, que la 

confrontación conmigo había sido más dura que la sostenida con los miembros de 

la junta…frase que, naturalmente, me halagaba. 

Un maestro, serio, respetuoso, de finos modales, buen trato, excelente 

comunicación, frentero, soñador, a quien le conocí siempre haciendo el bien y 

ayudando a todas las personas que pedían su colaboración o apoyo. 

Referencia 

Narración de una historia de vida participada por el propio Dr. Senén Botello 

Rangel, durante nuestro tiempo de amistad, por más de 25 años. 

  



 
 

41 
 

7. DR. ADOLFO MORALES VILLAMIZAR 

(Rector UFPS: del 9 de agosto de 1976 al 17 de septiembre de 1978) 

 

El amigo profesor Adolfo Morales Villamizar, docente de carrera de la Facultad de 

Economía de la UFPS y, más tarde, de la Facultad de Ciencias Empresariales  de 

esta misma Institución, sucedió en el cargo de Rector al Dr. Senén Botello Rangel.  

El Dr. Adolfo Morales es un Economista con Maestría en Asuntos Públicos e 

Internacionales y en Educación Internacional y, Candidato a PhD. Una persona 

con visión empresarial, buenas relaciones internacionales, experto conocedor del 

desarrollo de la economía del país.  

Tuve ocasión de distinguir al Dr. Morales Villamizar, una persona inquieta, 

diligente, de decisiones gerenciales, no solo porque regentaba la Institución 

cuando egresé como Ingeniero Civil y fue él quien presidió la ceremonia de 

graduación de la Primera Promoción de graduandos en Ingeniería Civil de la 

UFPS, sino porque era copropietario y Gerente de la Empresa Ingecon Ltda.  

(Ingeniería de Construcciones), la cual fundó juntamente con el Ing. Civil, M.Sc y 
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PhD Fabio Augusto Corzo Salamanca, entidad en la que tuve ocasión de trabajar 

como Auxiliar de Ingeniería desde el segundo semestre de 1976 y 1977. 

Durante su administración rectoral egresaron de la UFPS, los primeros Ingenieros 

Civiles y Mecánicos y los primeros Contadores públicos. Tras su retiro de la UFPS 

se radicó en la ciudad de Bogotá dedicándose a la consultoría, a procesos 

constructivos y, a la docencia universitaria. En esta última dimensión se vinculó 

como docente a la Universidad de La Salle, llegando a ser el Director de la 

Maestría en Administración que oferta esa Institución.  

De su productividad intelectual  es una amplia cosecha de artículos sobre asuntos 

económicos, administrativos y de educación, divulgados en revistas de circulación 

nacional e internacional. A manera de muestra cito el artículo “El líder del año 

2000, centrado en el cliente”, divulgado en la Revista de U. de La Salle, 1998. y, 

“Hacia un programa de educación no formal, socializado a través de Incolda, en 

1982. 

Fuente principal de consulta  

Noticias vinculantes a la figura del Dr. Adolfo Morales Villamizar, divulgadas en 

Internet. 

Recuentos históricos de la creación de la UFPS. 

Amistad labrada laboralmente durante mi ejercicio en su empresa. 

 

 

 

 

 

  

https://ciencia.lasalle.edu.co/cgi/viewcontent.cgi?article=1654&context=ruls
https://ciencia.lasalle.edu.co/cgi/viewcontent.cgi?article=1654&context=ruls
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8. DR. LUIS FELIPE ZANNA CONTRERAS 

(Rector UFPS: del 18 de septiembre de 1978 al 3 de agosto de 1982) 

 

Esta semblanza está basada en la biografía que, sobre el protagonista de la 

historia, hizo su nieto, en la lectura de trazos gruesos de la brillante Hoja de 

Vida del Dr. Zanna Contreras, registrados en distintas fuentes y en el 

conocimiento de trato, vista y comunicación que tiene el autor de estas líneas 

con el excelente rector y buen amigo y jurista Luis Felipe Zanna Contreras. 

Su nieto, centrado en la vida de su nonno (como cariñosamente le llama, por 

su ascendencia italiana) destaca el legado filial, de cariño y de lecciones 

cotidianas que ha deparado su abuelo, durante toda su existencia, a su familia. 

Por eso, le ve como un “titán de dioses caídos” (como bautizara Ofelia 

Villamizar Buitrago, “a los hombres que sostienen en sus hombros, la patria”), 

capaz de labrar con el esfuerzo de sus propias huellas un ejemplo de 

superación, desde la limitación de los recursos económicos disponibles y, 

desde la decisión de su espíritu para superar dificultades, el temple de su 
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voluntad para escalar escarpadas, y la abundancia de su generosidad para 

abrirse caminos a pulso y sin compas.  

El trasegar cotidiano le dio oportunidades para poner a prueba su carácter, 

voluntad, disciplina, sentido de responsabilidad, rectitud, orden, inteligencia, 

lealtad con sus convicciones y fidelidad con sus amistades; cualidades estas, 

entre otras, que le dieron una visión de mundo y la destreza para sortear la 

dinámica de luces y de sombras que es la propia vida. 

El Dr. Luis Felipe Zanna es un pedagogo de la conversación, un excelente 

narrador del día a día, un practicante de la metodología de la pregunta, al tenor 

de la mayéutica de Platón, con una valiosa forma de hilvanar los tiempos y los 

hechos, convirtiendo la oportunidad del encuentro en un espacio de diálogo 

edificante que fortalece amistades y que, al explorar la realidad, se acerca 

hacia una comprensión del contexto y de la propia realidad de sus contertulios.  

Tiene el Dr. Luis Felipe excelente poder de raciocinio, fruto de su formación, su 

osadía de hacer frente a la vida y su permanente dialéctica como abogado; 

valores que se suman al don y dominio de la palabra y, a su excelente 

modulación cuando esta se viste de voz para expresar sus puntos de vista. 

El vuelo de sus padres hacia la eternidad en busca del Gran Hacedor del 

Universo marcó, en el amigo exrector de la Universidad Francisco de Paula 

Santander, un hito que puso a prueba la enseñanza que estos le compartieran 

de soltarse al vuelo con sus propias alas. Un dolor de alma que taladra cuando 

el adiós a  los padres es definitivo y, en especial, cuando se ve partir hacia el 

lado opaco del espejo a la progenitora, que uno bien sabe, que por sus hijos lo 

ha dejado todo sobre la ardiente arena de la vida. 

Luis Felipe Zanna Contreras, nace el 22 de octubre de 1934 en la arzobispal 

Pamplona, Norte de Santander, en el hogar formado por Don Faustino Zanna 

(nacido en 1908 y de nacionalidad venezolana, a su vez hijo de Francesco) y 

de la noble dama Pureza Contreras, nacida en 1916 y oriunda de Herrán, Norte 

de Santander, también de ascendencia venezolana. En medio de mujeres, 
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crece el joven Luis Felipe, al lado de su señora madre; de su abuela materna 

(Julia de Contreras) y, de sus tres hermanas: Amira, Yolanda y Zulima. Este 

ambiente de crianza se traduce en su caballerosidad, su admiración y respeto 

por  el género femenino que a la postre, se convierte para el hombre, además 

de perfecta compañía, en camino. 

Debe el doctor Luis Felipe al recordar los patios de su infancia en el Barrio El 

Carmen, de la ciudad mitrada, conjugar toda nostalgia y evocar la casa que 

fuera lugar de amor, de juegos, de escaseces y abundancias, de lumbre y de 

calor junto al fogón prendido, con olor a café recién hecho y, donde compartió 

tiempo de niños con sus padres, su abuela y sus hermanas. 

El Liceo Divino Niño Jesús de la fría Pamplona le recibió en sus aulas a la 

edad de seis años; ahí aprendió el abecedario y con ello a hilvanar palabras y 

a entender que si la palabra es adecuada construye caminos, acorta 

distancias, abre puertas, tiende puentes, cicatriza heridas, labra esperanzas. 

Quizá, los primeros aprendizajes del ser humano expliquen por qué el cariño 

que se tiene por la primera maestra, para quien la disciplina era la norma y la 

bondad y la tolerancia el premio por cumplirla, no se olvida, ni se desvanece 

con el tiempo y por el contrario, se acrecienta, como el amor secreto y bien 

guardado de la infancia. (En el caso del Dr. Luis Felipe Zanna Contreras, su 

cariño y gratitud por la directora y maestra del Liceo, Señora María de Jesús 

Gómez, permanecen).  

En confidencia a su nieto, el maestro Luis Felipe le participó que la asignatura 

de su predilección era la historia, porque le ayudaba a comprender la realidad 

de su contexto. Interés académico éste concordante con su vocación por las 

ciencias sociales y en ella, por el derecho, una disciplina de las artes liberales. 

Todos, de alguna forma amamos la historia y, más aquella que influencia 

nuestra vida en los caminos que domesticamos, como el Quijote de Cervantes 

que tejió su historia batallando contra los molinos de vientos y los fantasmas. 

El paso por distintos planteles para realizar sus estudios primarios se asoma 

como un periplo que refleja la ecuación sinusoidal de los recursos de una 
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familia normal de clase media colombiana que trajina con los avatares de la 

cotidianidad para mantenerse en superficie. Del Liceo Divino Niño (de carácter 

privado) a la Escuela Pública del Barrio y de esta, al Liceo Pamplona (de 

naturaleza privada). El camino, el equipaje para transitarlo, la forma de realizar 

el viaje: solo o en compañía plena o parcial, dan el texto, forman carácter, 

generan disciplina, alimentan la personalidad, marcan el rumbo. De ahí, que 

las lecciones cotidianas aprendidas en casa para hacer frente al día a día 

mostraran a Luis Felipe a un niño tímido, si se quiere, introvertido, pero bien 

formado, con regia disciplina y sin temor a rendirse ante el esfuerzo. 

Deben ser muchas las anécdotas de vida que tejieron el carácter del Dr. Luis 

Felipe, desde su edad temprana y  juvenil. A manera de ejemplo, la contada 

por él a su nieto, sobre la forma de zanjar diferencias (a puño limpio) entre 

alumnos por una hipotética rivalidad entre colegios. Eso de defender banderas, 

o de recibir desplantes o miradas de desaprobación o feriar provocaciones es 

una especie de carta escrita por muchos, que aprendimos en el aula abierta de 

la vida, que hay principios y valores que bien vale la pena defenderlos o 

agravios que no deben aceptarse. O porque aceptamos como Gabo (nuestro 

Nóbel de Literatura) la sentencia de que a nadie se le puede mirar por debajo 

del hombro, al menos que sea para extender la mano y ayudarle a levantarse.  

Posiblemente, la vida de infancia y adolescencia de Luis Felipe Zanna 

Contreras, transcurrida en un pueblo pequeño, de costumbres ancestrales de 

sotana, familia y, de rosario, amén que, de recato por el frío cordillerano, tuvo 

que volverle diestro en buscar calor en la pelea, en el juego a la pelota caliente, 

al trompo y a las canicas, amen de las tertulias improvisadas de amigos en una 

esquina contando aventuras que solo tienen lugar en la inquietante loca de los 

sueños (la mente). Esa es la vida en un pueblo, pintoresca, de unidad social, 

de aproximación con el otro, aun cuando a veces esa proximidad se vuelve 

distancia abismal por chiquilladas; pero en un pueblo todos somos espejos de 

los otros, y el otro soy yo mismo que me mira. 
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Luis Felipe Zanna Contreras realizó sus estudios de bachillerato en el 

prestigioso Colegio Provincial de San José de Pamplona, regentado por los 

Hermanos de las Escuelas Cristianas, destacándose por su alto rendimiento 

académico y su ejemplar comportamiento y disciplina y, llegando a convertirse 

en el Mejor Bachiller de la Promoción 1953, merecedor de medallas, 

menciones y diplomas de excelencia y honor académico y de ejemplar 

conducta. 

Cuando aún cursaba sus estudios secundarios, Luis Felipe vivió los impactos 

de la confrontación política bipartidista de mediados del siglo XX, que conllevó 

el asesinato del caudillo liberal Jorge Eliecer Gaitán el 9 de abril de 1948 

causando la sublevación del pueblo y dando origen al hito histórico conocido 

como El Bogotazo que destruyó la ciudad de Bogotá, evento al cual siguieron  

persecuciones y éxodos de centenares de personas afectando la unidad de 

muchas familias, entre ellas la del propio Dr. Zanna, que debió ver partir a su 

padre temporalmente hacia Venezuela. 

Naturalmente que en ese orden de tiempos y de vida, no escaparon para el 

amigo rector Luis Felipe los amores de juventud, en esa edad dorada en que 

los varones feriamos los 18 y las niñas apenas alcanzan los catorce; amores 

de ayer, plenos en romanticismo, salpicados de ilusiones, llenos de timidez y 

de respeto, amores de pueblo, de domingo con chaperonas por compañía, 

donde el premio mayor era caminar tomados de la mano, aprendiendo de tanto 

recorrer las calles, de memoria el pueblo…esos viejos sitios adonde se 

regresan a menudo los recuerdos, como dijera el poeta, porque la mente 

“vuelve siempre a los mismos sitios donde amó la vida”, como dice “la canción 

de las pequeñas cosas”, interpretada por Mercedes Sosa. 

Jugador en la niñez de beisbol y, en la adolescencia de baloncesto, se asomó 

al deporte, sin quedarse en él. Al recibirse como bachiller prestó su servicio 

militar por un año, en el batallón de bachilleres Miguel Antonio Caro, egresando 

como Subteniente de la Reserva del Ejército. 
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Con el fruto de su esfuerzo laboral en tiempos libres, cumplidos sus 20 años, 

se costeó sus estudios universitarios. Ingresó a la Universidad Externado de 

Colombia a estudiar Derecho y Ciencias Políticas y, en forma simultánea a la 

Universidad Jorge Tadeo Lozano a estudiar Diplomacia. Posteriormente, 

realizó estudios de Maestría en Administración en la Escuela Superior de 

Administración Pública, ESAP y, Especialista en Derecho Público de la 

Universidad London School of Economics and Political Sciences. 

A la edad de 23 años contrajo nupcias con la señorita Myriam  Rodríguez, a 

quien había conocido años atrás en Pamplona; fruto de esa unión nacieron sus 

hijos Myriam y Luis Felipe y, de ellos, sus nietos del alma. Con posteridad a su 

divorcio, celebró matrimonio con Doña Dolores, su actual esposa. 

Su desempeño laboral como profesional incluye una amplia gama de 

ejecutorias como servidor público, iniciando con su ejercicio del derecho en su 

calidad de  asesor jurídico en una empresa de seguros, continuando como 

docente universitario a cargo de la cátedra de Derecho Constitucional en su 

Alma Mater: Universidad Externado de Colombia, siendo Rector de la 

Universidad Francisco de Paula Santander en la ciudad de Cúcuta, ocupando 

el cargo de Secretario General del Departamento Administrativo del Servicio 

Civil, de Subdirector Administrativo del Instituto de Comercio Exterior 

(INCOMEX) y, de Director de la División de Recursos Humanos de la Dirección 

General del Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA). Finalmente concluyó su 

ejercicio laboral fungiendo como Notario de la Notaría 39 de la ciudad de 

Bogotá. 

Miembro Honorario de la Academia de Historia del Norte de Santander, el Dr. 

Luis Felipe Zanna Contreras ha sido distinguido con las condecoraciones 

Mérito a la Educación Andrés Bello, de la República de Venezuela y la Medalla 

de Mérito a la Educación José Eusebio Caro, otorgada por la Gobernación del 

Departamento de Norte de Santander. 

Su huella por las distintas Instituciones que marcaron su paso laboral habla de 

un extraordinario ser humano, libre pensador, un excelente líder directivo, un 
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trabajador incansable, riguroso, justo, receptivo y comprensivo, con un alto 

sentido de pertenencia institucional y ceñido a los cánones de la ética, las 

buenas costumbres, el respeto por el otro y la fidelidad a la palabra empeñada. 

Quien escribe estas líneas tiene el honroso honor de contar con la amistad que 

deferentemente le ha dispensado el distinguido exrector Luis Felipe Zanna 

Contreras y, de haber seguido de cerca, en mi calidad de docente de carrera, 

su talante, rigor y diplomacia en la dirección de la Universidad Francisco de 

Paula Santander. Coincidencialmente, en mi rol docente hice parte de la 

directiva de la Asociación de Profesores de la UFPS, durante un tramo de 

tiempo de su magistral rectoría y debo destacar las excelentes relaciones 

interpersonales, el don de gente y su decidida voluntad  mostrada por el  Señor 

Rector para atender, de la mejor manera, los casos profesorales. 

Al leer la excelente narrativa de su nieto describiendo a su abuelo, la cual tomé 

como uno de los documentos fuente para hilvanar esta semblanza, tropecé con 

caminos transitados por el Dr. Zanna, similares a trayectos que me son 

familiares, como los juegos infantiles de la época (el trompo, las canicas, la 

pelota de trapo), las peleas entre alumnos de colegios en competencia, las 

vicisitudes propias de las familias que habitan nuestras veredas y provincias, la 

formación lasallista, la prestación de servicio militar como bachiller, la práctica 

de la docencia en educación secundaria y universitaria y, el compartir con el 

eminente exrector Luis Felipe Zanna escaño en la Asociación de Exrectores de 

la UFPS y en la Honorable Academia de Historia de nuestro Departamento.  

Para su nieto, un paradigma; para sus hijos, un buen padre, apoyo 

incondicional, amoroso, exigente, firme en sus convicciones, excelente 

consejero, de regio carácter y un magnífico ejemplo de vida; para su esposa, 

un ser ejemplar, inteligente, sensible, recto, exigente consigo mismo y el orden; 

para las personas que nos honramos en distinguirle, un gran ser humano, un 

hombre probo, organizado, carismático, autocrítico y con una gran capacidad 

de análisis…  miradas para leer la regia personalidad del Rector Zanna 

Contreras. 



 
 

50 
 

Esa es la personalidad del Dr. Luis Felipe Zanna Contreras, un ser culto ceñido 

al cultivo de los valores, que le agrada hablar de historia, filosofía y política; 

amante de la lectura; un buen caminante; con gusto por la comida italiana y, 

los frutos del mar; admirador de la huella histórica del hombre en el nuevo y 

viejo continente. Un ser humano que logró, fruto de su esfuerzo, perseverancia 

y visión de futuro, escalar cimas cada vez más altas  y poder decir como 

nuestro Nóbel de Literatura, al materializarse sus propósitos trazados, que 

“celebra, no sólo el haber cruzado la meta, sino la odisea de haber subido la 

escarpada”.  

Dios bendiga en salud y larga vida al amigo, compañero exrector  UFPS y 

académico de la HAH del NS, Dr. Luis Felipe Zanna Contreras y nos dé 

oportunidad de continuar recibiendo su amistad, sus luces, orientaciones y, los 

frutos de su cosecha intelectual. 

Fuente principal de consulta  

Biografía del Dr. Luis Felipe Zanna Contreras realizada por su nieto 

Conocimiento  de trato, vista y comunicación que tiene el autor de estas líneas 

con el amigo por más de 25 años y jurista exrector Zanna Contreras. 

Noticias vinculantes a la figura del Dr. Luis Felipe Zanna Contreras, divulgadas 

en Internet. // Recuentos de historia de la UFPS 
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9. DRA. MARÍA FINLANDIA MÉNDEZ CONTRERAS 

(Rectora UFPS: del 4 de agosto de 1982 al 4 de octubre de 1982) 

 

Oración de estudio para rendir tributo a su memoria (Leída en la Eucaristía que 

presidió el homenaje póstumo rendido por la Asociación de Exrectores de la 

UFPS) 

Iglesia Carmelitas – Cúcuta, octubre 31 de 2017 

La buena amistad es convocante hasta en la muerte y qué mejor lugar de 

encuentro que la Casa de Dios, y la Sagrada Eucaristía como acto central para 

reunirnos espiritualmente con los compañeros de viaje que nos anteceden en el 

seguro encuentro con el Padre.  

 

El Dios de todos los hombres, en todos los tiempos, ha llamado a su casa del cielo 

a otro integrante de nuestra Asociación de Exrectores: esta vez, ha convocado a la 

compañera María Finlandia Méndez Contreras: una mujer de talante, de férrea 
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disciplina, con vocación pedagógica, un adalid de la educación superior, del buen 

consejo, el buen trato y la amistad sana y sincera. 

Escribí esta semblanza, con timidez y respeto, tratando de la mejor forma, de 

plasmar con palabras el retrato de una persona de bien que, además de haber 

sido mi profesora de Química en mi primer semestre de carrera, ayudó a construir 

con su hacer misional de docente, 51 de los 55 años de la historia (al 2017) que 

tiene nuestra Universidad Francisco de Paula Santander: la doctora María 

Finlandia Méndez Contreras, a quien conocí como una mujer sencilla, respetuosa, 

de sólidos principios éticos, rigurosamente exigente, con alto sentido de 

pertenencia institucional y, como un ser  apasionado de su misión docente. En la 

colega María Finlandia sí que podríamos decir como reza el poema “51 años, no 

son un día”, podemos tenerlo por cierto, pues ella tuvo “la virtud de ser para la 

juventud lo mismo que un libro abierto”. 

 

Para escribir estas líneas dialogué con algunos familiares y amigos comunes 

buscando que me compartieran la anécdota, la versión vivenciada de la historia, 

con esa noble hidalga de estas tierras, inteligente y buena pedagoga que fue 

María Finlandia y, además le aposté a la memoria: abrí el baúl de los recuerdos 

para repasar algunos pasajes compartidos, primero con mi maestra de química 

general, luego con la compañera docente y amiga con quien muchas veces tuve el 

honor de tertuliar, en nuestra condición de alfiles de la misma causa: el amor por 

la Universidad; y posteriormente, con la colega exrectora: oteando siempre rutas 

de un mejor sitial para nuestra Institución.  

 

María Finlandia fue la tercera de los hijos del hogar formado por Don Dióscoro 

Méndez God y Doña  Ofelia Contreras, quienes una vez formalizado su 

matrimonio decidieron dejar a su natal  Venezuela, para establecer su residencia 

en  Cúcuta como ciudad de hogar y, en la cual quiso Dios les nacieran todos sus 

hijos (Ofelia, Aida, María Finlandia, Churchill Roosevelt, Washington Américo, 

Lincoln Pasteur, Bolivia Edelmira, Grecia Lenin, Bolivia del Cairo y África 

Rommel). Fueron ellos, Don Dióscoro y Doña Ofelia, dos personas trabajadoras y 
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sencillas que tomaron esta región como su patria, logrando ser muy admiradas en 

la sociedad cucuteña por cimentar una familia en el respeto, el amor por el trabajo, 

la solidaridad y la generosidad como principio de vida; lecciones, que bien practicó 

nuestra exrectora 

 

Bachiller del Colegio Santa Teresa de Cúcuta, nuestra querida amiga Finlandia, 

recién graduada de Química Farmacéutica de la Universidad de Antioquia decide 

servirle a su tierra natal mediante el ejercicio de su profesión y regresa a Cúcuta 

en 1963, para trabajar junto a sus padres, Don Dióscoro Méndez, farmacéutico y 

Doña Ofelia Contreras, con estudios de Contabilidad y Taquigrafía, propietarios de 

la legendaria Botica Táchira y de los Laboratorios Diosmengod de esta ciudad: la 

primera situada en la Avenida 7 entre calles 10 y 11, al lado de la otrora oficina de 

la Aduana, en el sitio en donde hoy se erige el Centro comercial Oití, y la segunda 

empresa, ubicada un poco más debajo de la anterior, que a juicio de los 

visitadores del Ministerio de Higiene, era el mejor instalado de los Santanderes.  

 

Para entonces, la ciudad de Cúcuta recién empezaba a dibujar otro horizonte: el 

de la formación de profesionales, en su recién puesta en marcha Universidad 

Francisco de Paula Santander, fundada el 5 de julio de 1962, para ser exactos.  

 

Cautivada por la energía que le ponía al ritual de la educación, el entonces rector 

fundador, Dr. José Luis Acero Jordán, la Química María Finlandia se sintió atraída 

por la academia y, se convirtió en 1964, no sólo en la persona que se 

responsabilizó de estructurar los  Laboratorios de química básica de la UFPS, 

cuyos talleres se realizaban en el sitio conocido como La Monta, en el parque 

recreacional San Rafael, cuando las clases se desarrollaban en la Calle 13 entre 

avenidas quinta y sexta, sino en la primera bibliotecaria de la Institución. 

 

Los mencionados ejercicios laborales, desempeñados con gran esmero, le abrió a 

María Finlandia la puerta para lograr, en 1967, ser la primera mujer nombrada 

como profesora de planta en nuestra noble Casa de Estudios y, fue el punto de 
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partida de una carrera ascendente como docente universitaria en la UFPS, en la 

cual se desempeñó como Directora del Programa de Tecnología Química, 

Secretaria General, Jefe de la División de Postgrados, Vicerrectora académica, 

hasta llegar a la dignidad de ser la primer mujer en alcanzar el cargo de Rectora, 

sucediendo en esa posición al Dr. Luis Felipe Zanna Contreras y haciendo entrega 

de la misma, al concluir su mandato, al Dr. Luis Eduardo Lobo Carvajalino, en 

1982.  

 

Con los datos facilitados por diferentes fuentes, describo a la Doctora María 

Finlandia como un ser “demasiado humano”, para emular a Federico Nietzsche y 

plasmar el retrato hablado que hicieran sus hermanos Churchill y África, y su 

cuñada Magdalena, quienes dibujaron, sin aumentar ni reducir los trazos, un 

retrato vivo de nuestra compañera y amiga, con pixeles de palabras.  

 

Una persona estricta, rigurosa, muy formal, que, al morir sus padres, adoptó la 

posición matriarcal del orden, de los cuidados de la familia, de la palabra recia que 

orienta y disciplina y, de la voz dulce que premia y engalana. Un ser especial, 

detallista que se dedicó a dar amor a sus sobrinos, en especial a los niños de 

África, su hermana menor, quien reconoce en María Finlandia a su segunda 

madre, como también lo fue para sus hijos fungiendo como nana, tía, madre y 

abuela. 

 

Una mujer que parceló su corazón en dos familias: la que heredó de sus padres y 

compartió con sus hermanos y la Universidad Francisco de Paula Santander, la 

cual siempre consideró su segundo hogar. Y en ambas, asumió, en el grado de 

excelencia, el rol de una madre que desbordaba protección para con los suyos, 

que se esforzaba porque todos conjugaran valores de vida y pudieran, sin 

excepción alguna, escalar cimas cada vez más altas, para realizarse como 

personas; una madre de bien, profundamente religiosa y devota de la Virgen de 

Lourdes, cuya imagen no soltó de sus manos aún en el momento de su muerte.  
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Un ser que matizaba su rigurosa disciplina con la bendición que impartía a cada 

uno de los seres que amaba, a cada uno de sus sobrinos hijos; una mujer que 

hasta el final del viaje luchaba por procurar que en toda sociedad se conservara lo 

más sagrado: la familia. 

 

Sus exalumnos la recordamos como una persona “generosa, muy humana, de 

férrea disciplina, excepcional pedagoga y muy buena amiga”.  Talvez pocos sepan 

que María Finlandia era muy buena lectora; amén de los textos de su disciplina, le 

gustaba devorar libros de historia y de música (Mozart, Beethoven, Bach, Chopin, 

entre otros): en esta última arte, le encantaba la música instrumental y clásica y se 

extasiaba escuchando la versión original del Ave María de Schubert.  

 

Una viajera incansable, peregrina de la Virgen de Lourdes; una filántropa que 

hacía el bien en las alas del silencio, como benefactora de las Hermanas Pías y 

del Ancianato y de muchos alumnos a quienes, de alguna forma ayudó, no sólo 

espiritualmente y, desde la docencia, sino materialmente. Por eso no me fue 

extraño que, en la UFPS, cuando participé la infausta noticia del sentido vuelo 

hacia los cielos de la profesora María Finlandia, muchos de los alumnos de 

Ingeniería Civil y de Minas, y algunos integrantes del Grupo de Investigación 

GEOENERGÍA que dirijo, además del pesar y del asombro, se les quebró por 

dentro el alma.  

 

Quizá nadie recuerde que el primer laboratorio de química básica de la UFPS lo 

organizó María Finlandia con los elementos e insumos que le había regalado su 

padre; de esta forma, su activo personal de laboratorio: reactivos, tubos de 

ensayos, balanzas, entre otros accesorios, se convirtieron en el equipo del primer 

laboratorio de química básica que tuvo la Universidad. De su autoría es el 

documento “Lineamientos administrativos y académicos para la implementación 

de la formación técnica profesional y tecnológica (modalidad presencial) en la 

Universidad Francisco de Paula Santander”, el cual realizó en ejercicio de su año 
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sabático. Fue cofundadora del Fondo de Ahorros de Profesores y Empleados 

(FAPROEM-UFPS), el 23 de octubre del año 1970. 

 

Para los profesores que tuvimos el honor de distinguir a María Finlandia, era una 

verdadera maestra de base, que pese a haber escalado las diferentes posiciones 

de la administración, nunca olvidó su vínculo primario a la Universidad: la de 

docente. Una mujer seria, pulcra, correcta, estudiosa, honesta, buena lectora, 

amante de las buenas amistades, buena conversadora y en consecuencia una 

mejor oyente. Una mujer estricta, pero de corazón grande y bondadoso. Un ser 

que transmitía confianza detrás de la adustez y de la seriedad que reflejaba su 

rostro; un ser cultivador de la amistad y una amiga que sabía oír, que 

argumentaba con vehemencia y practicaba el don del buen consejo; que tenía la 

buena fe como impronta y la generosidad como escudo.  

 

Pero los “atlas que sostienen en hombros la patria”, como cantara la poetisa Ofelia 

Villamizar Buitrago; los hombres y mujeres de bien, como la amiga MARÍA 

FINLANDIA no se van del todo, o mejor; sus huellas son perennes; sus raíces 

fuertes y profundamente ancladas; su producción de talentos y seguidores es 

amplia y sus semillas, amén de copiosas, fértiles.  Una persona así, cuando 

emprende el camino de regreso a Dios, lleva por ofrenda sus deberes cumplidos y 

las obras de servicio realizadas. Este ágape de vida le da, de una parte, confianza 

de viajar al encuentro del Padre y al mismo tiempo, le brinda la alegría de 

quedarse sonriendo en cada huella que ha sabido tatuar  como lección  en  

quienes tuvimos la fortuna de conocerle. 

 

Nos ha conmovido profundamente que María Finlandia se nos haya adelantado; 

nuestra humilde condición humana no lo asimila y se resiste a resignarse a ello, 

pero fue importante compartir parte de su vida, su rigurosidad, su disciplina, su 

amistad, sus conocimientos y los valores éticos, morales, humanos y profesionales 

que siempre insistió en cultivar. Por ello, he creído pertinente compartir un arreglo 

de una de tantas reflexiones sobre la muerte que hiciera Facundo Cabral y 
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complementar con lecciones de profundo calado dejadas por San Agustín: “La 

vida no nos quita cosas: nos libera de cosas… nos alivia para que volemos más 

alto, para que podamos alcanzar la plenitud.  De la cuna a la tumba es una 

escuela; por eso, lo que llamamos problemas, son lecciones”.  

 

La buena compañera y amiga María Finlandia, se nos adelantó; hacia la Casa del 

Padre vamos todos. Lo mejor de ella, su amor y sentido estricto de la vida, su 

generosidad, ha quedado cual tatuaje en el corazón de quienes tuvimos el 

privilegio de conocerle. Así las cosas, No hay muerte… hay mudanza. Nuestra 

querida amiga ha pasado a la habitación de al lado. En la seguridad de que mi 

maestra, María Finlandia, estaría haciendo propias las palabras de San Agustín: 

 

“Las relaciones que nos unían, deben seguir siendo sólidas. Lo que somos unos 

para los otros seguimos siéndolo. 

Denme el nombre que siempre me han dado. Hablen de mí como siempre lo han 

hecho. No usen un tono diferente. No tomen un aire solemne y triste. 

Sigan riendo de lo que nos hacía reír juntos. Recen, sonrían, piensen en mí. 

Que mi nombre sea pronunciado como siempre lo ha sido, sin énfasis de ninguna 

clase, sin señal de sombra. La vida es lo que siempre ha sido. El hilo no se ha 

cortado. ¿Por qué estaría yo fuera de la mente de ustedes? ¿Simplemente porque 

estoy fuera de su vista? Los espero. No estoy lejos, sólo al otro lado del camino. 

¿Ven? Todo está bien” 

 

! Hasta pronto profesora, amiga y colega, María Finlandia Méndez Contreras” 

 

Fuente principal de consulta  

Narración de una historia de vida participada por la propia  Dra. Finlandia Méndez 

Contreras, durante nuestro tiempo de amistad, por más de 40 años  

Noticias vinculantes a la figura de la Dra. Finlandia, divulgadas en Internet y 

Recuentos históricos de la UFPS 



 
 

58 
 

10. DR. LUIS EDUARDO LOBO CARVAJALINO 

(Rector UFPS: del 5 de octubre  de 1982 al 12 de septiembre de 1983) 

 

Semblanza leída en la ceremonia de homenaje póstumo celebrada en su memoria 

por parte de la Academia de Historia del Norte de Santander, la Fundación 

Cultural El Cinco a las Cinco y la Asociación de Exrectores de la UFPS Buenas 

tardes.  

Agradezco a los compañeros exrectores de la UFPS la deferencia en asignarme 

su representación para participar como orador en este importante y merecido acto 

de reconocimiento y gratitud, con el cual se honra la memoria del compañero Luis 

Eduardo Lobo Carvajalino, quien cumple hoy, un mes de haber emprendido el 

viaje hacia los cielos. Para la Asociación de exrectores de la UFPS es deber 

recordar a un cofundador que se ha adelantado a tomar el viaje de retorno hacia 

Dios: el amigo Luis Eduardo Lobo Carvajalino, a quien rendimos homenaje para 

destacar su misión realizada e indicar que, en la historia del mundo académico de 

esta hermosa Colombia del alma, el Dr. Luis Eduardo dejó escrito con creces, su 

rúbrica y huellas trazadas. Los exrectores concebimos este homenaje como una 
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moción pública de agradecimiento al Dr. Luis Eduardo, un ser humano que, amén 

de ser un buen ciudadano y de forjar, con el compás de su esfuerzo, una buena 

familia, se dedicó con devoción y amor de servicio, a la tarea de recorrer los 

caminos de la vida académica, la ingeniería, la historia, la investigación, el 

quehacer docente y administrativo universitario y el mundo de las letras…labores 

a las que se dedicó con ejemplar motivación, educando e inspirando las 

generaciones de jóvenes que fueron sus alumnos.  

Cuando Dios convoca al reino de los cielos a personas que nos son cercanas por 

lazos de familia, colegage, compañerismo o amistad…el tema de la mudanza final 

en posesión de la conciencia hace de ese momento un espacio de tiempo 

trascendente…Tardamos en comprender que, al hacer de la cruz una fuente de 

vida, el propio Dios humanado nos enseñó que ésta (la vida) es un camino de 

continuo aprendizaje y lo que llamamos muerte es una mudanza y que, siendo 

todos inquilinos del cuerpo, esta casa de arcilla alfarera no nos pertenece; al 

romperse el cántaro de greda que alberga al espíritu y al alma, la materia tomada 

en préstamo al planeta al planeta regresa, mientras el alma plena y liberada se 

vuelve hacia Dios, constructor de toda esperanza.  

Baste con decir que el doctor Luis Eduardo Lobo Carvajalino es uno de los 

preclaros hombres de esta pujante tierra que encontró en la academia su espacio, 

para hacer cotidiano sus sueños y retos. Una persona que, con orgullo y nostalgia, 

era osado en traer de regreso recuerdos de sus tiempos pasados y, de dibujar con 

palabras sus estancias del barrio Tamaco y de Cristo Rey, de la población de 

Ocaña, que le permitieron de niño jugar con pelotas de trapo, hacer con la pita 

danzar sobre el piso el trompo de madera y correr con el viento y el espíritu libre 

izando cometas.  

El Dr. Lobo Carvajalino fue alumno de secundaria técnica del Instituto Dámaso 

Zapata, de la ciudad de Bucaramanga, institución de educación que dio origen en 

1948 a la UIS de la cual también fue uno de los estudiantes fundadores, y de la 

cual egresó como ingeniero mecánico en 1955 y a la que retornó en marzo de 

1958, en el marco del programa de formación y relevo de docentes liderado por el 
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Rector de entonces, Rodolfo Low Maus. Desde entonces y durante cerca de diez 

años (1958-1968) en esa prestigiosa institución de educación superior, el Dr. Lobo 

ejerció y escaló progresivamente las misiones de docente, decano de facultad de 

ingeniería, director de planeación y rector, sumando sus realizaciones como 

cofundador y presidente de ASEDUIS y su desempeño como Representante de 

los egresados en el Consejo Superior de esa Universidad.  

A su gestión se relacionan importantes desarrollos físico, de infraestructura, 

dotación, académicos y de reestructuración administrativa de esa universidad. En 

1967, se vinculó a la Universidad Nacional de Colombia para fungir como director 

de la Escuela de Ingeniería Mecánica de la Facultad de Ingeniería del primer 

centro docente del país. Posteriormente ingresó como docente a la Universidad 

del Oriente en Venezuela. En 1972, invitado por el rector José Luis Acero Jordán, 

el Ing. Luis Eduardo fue vinculado como docente de la Facultad de Ingeniería.  

En esa vigencia de 1972, en mi calidad de alumno del primer año de ingeniería 

civil, tuve el honor de ser su discípulo en la cátedra de Física II con la cual el Dr. 

Lobo inició en la UFPS su misión docente. En esta última Institución Universitaria 

nombrada, el Dr. Lobo Carvajalino desempeñó, además de las tareas propias a su 

rol de docente de carrera, los cargos de Decano de Facultad, Vicerrector 

Administrativo y Rector en dos ocasiones; y prestó sus servicios como Presidente 

de la Asociación de profesores, Representante del Consejo Superior, Presidente 

de la Fundación para el desarrollo de la Facultad de Ingeniería, Presidente del 

Fondo de Ahorros de profesores y administrativos de la UFPS.  

En la Rectoría de la UFPS presidida por el Dr. Luis Eduardo Lobo se trazaron las 

bases gruesas y las primeras huellas de los programas ofertados en modalidad de 

educación a distancia y se promovió el diálogo de la Universidad con sus 

Egresados como mecanismo de retroalimentación de procesos académicos 

Paralelamente a su misión de docencia formal, el Dr. Luis Eduardo Lobo fue un 

distinguido miembro de número de las Academias de Historia de Ocaña, 

Santander, Boyacá y, Táchira. Se destacó igualmente como columnista de La 

Opinión y, como autor de Artículos técnicos sobre distintos campos de la 
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ingeniería o, de corte editorial sobre la función misional de la Universidad y la 

educación, escritura de poemas y de libros (tales como: “Momentos y Hechos en 

la Universidad Francisco de Paula Santander”; “Ocaña: literaria, poética, religiosa 

y fotográfica”). Ingeniero, docente, historiador, investigador y escritor, constructor 

empresario, el académico amigo Luis Eduardo Lobo Carvajalino se mantuvo como 

un buen atleta: activo, en competencia, lúcido, reinventando y escribiendo cada 

día una nueva página de su propia historia, trazando huellas, hasta el final del 

viaje.  

En el rector Luis Eduardo encontramos un adalid de la perseverancia, rigurosidad, 

entrega a las causas, altruismo, sentido de logro; hallamos en él a un buen 

conversador, un lúcido crítico, un buen amante devoto de su entrañable Ocaña, 

que materializó hablando de sus estancias de ayer, el verso del poeta Luis Tejada 

que dice que “uno vuelve siempre a los viejos sitios donde amó la vida”. En 

algunos tramos de su tiempo de vida, muchos de quienes aquí estamos rindiendo 

tributo a un amigo que se nos adelantó en su postrero viaje, tuvimos el honor de 

distinguirle, la oportunidad de compartir espacios de aprendizajes y de visionar 

horizontes académicos. Por ello, desde la tribuna de cada espacio compartido, la 

ausencia de su presencia física nos duele.  

El rector Luis Eduardo era un buen lector, un buen conversador que ejercía el 

análisis crítico y con vehemencia defendía sus puntos de vista, basado en 

argumentos; era agudo en sus juicios, tenía buena capacidad para controvertir con 

franqueza y respeto sus diferencias conceptuales y en esa dinámica ejercicio y 

practicó magistralmente la mayéutica de Platón, con la técnica de la pregunta. El 

Dr. Lobo Carvajalino fue un profesional con experiencia en el campo de la 

ingeniería mecánica y en el área de la construcción desempeñándose como 

empresario, asesor y consultor. Fue un soñador en la academia hasta el final del 

viaje y conjugó siempre, con nostalgia, pero con orgullo patrio, el verbo recordar, 

en especial de sus tiempos de niñez y juventud, de las calles y estancias de su 

natal Ocaña.  
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Fue un docente que compartió y apoyó las iniciativas orientadas a cultivar la 

cultura, y que le apostaba a la idea de construir un ambiente sano, no 

contaminado, donde respirar aire fresco no fuera una utopía. Seguramente quien 

tuvo el honor de distinguirle tendrá mil anécdotas y centenares de frases y 

reflexiones como legado. En aras a la amistad quiero destacar, además de su ya 

expuesta brillante hoja de vida, su parte humana, esa que engrandece al hombre y 

que hace, como dijo el poeta, agitar el hilo divino que vibra y que sueña y que al 

final del viaje, es lo que nos deja el alma como huella y recuerdo o el alma se 

lleva.  

Al caballero Luis Eduardo Lobo Carvajalino, amante de la ingeniería y, defensor de 

la educación pública, al apasionado rector que mostraba con orgullo su gestión 

realizada en las Universidades a las cuales estuvo vinculado, al amante de la 

naturaleza, al docente que ejercitó la mayéutica como pedagogía, al amigo de las 

buenas costumbres, la dialéctica crítica, al infatigable lector, al enamorado de la 

poesía y la música, al atlas de la querida tierra de los Caro, al investigador, al 

amante de la historia y estudioso de la complejidad social, académica, al docente, 

al católico practicante, al ciudadano, al padre de familia que al final de sus días 

cruzó los desiertos y espacios de ausencia que le dejaron su esposa y su hijo Dr. 

Luis Alberto Lobo Jácome, y consumiendo de ellos recuerdos, bebió, suspirando 

nostalgias, el grial del dolor.  

Este “cíclope de grava y titán de un siglo de dioses caídos para sostener en 

hombros la patria”, al decir de Ofelia Villamizar Buitrago, llegó hasta el umbral, al 

final de su viaje con total lucidez y su capacidad de asombro intacta; con su 

fortaleza inigualable y participando vehementemente en las reuniones gremiales y 

soñando con dejarle a Cúcuta una Universidad pública bien consolidada. Cuando 

alguien libra la última batalla de la vida pensamos que perdió frente a la muerte, la 

verdad es que, en la acción de la fé, quien muere gana la trascendencia de estar 

en la dimensión del Padre gozando de su luz y de su gloria eterna.  

Al final, se aprende que nuestras acciones en el planeta son la siembra y ante 

Dios se recoge la cosecha. Quiero finalizar compartiendo un fragmento de un 
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poema de Manuel Acuña, quien señala: “Con la muerte, la misión no está 

acabada, que ni es la nada el punto en que nacemos, ni el punto en que morimos 

es la nada. Círculo es la existencia, y mal hacemos cuando al querer medirla le 

asignamos la cuna y el sepulcro por extremos. La madre es solo el molde en que 

tomamos nuestra forma, la forma pasajera, con que la ingrata vida atravesamos. 

Pero ni es esa forma la primera, que nuestro ser reviste, ni tampoco, será su 

última forma cuando muera. “…Al fin de esta existencia transitoria, a la que tanto 

nuestro afán se adhiere, la materia, inmortal como la gloria, cambia de formas; 

pero nunca muere”. 

Fuente principal de consulta  

Narración de una historia de vida participada por el propio profesor y amigo Dr. 

Luis Eduardo Lobo Carvajalino, durante nuestro tiempo de amistad, por más de 40 

años  

Noticias vinculantes a la figura del Dr. Luis Eduardo Lobo Carvajalino, divulgadas 

en Internet y Recuentos históricos de UFPS 
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11. DR.  ALFREDO CARRASCO VILLAMIZAR 

(Rector UFPS: del 13 de octubre  de 1983 al 13 de febrero de 1985) 

 

Férrea su fe y decidido su compromiso con la educación superior y la vocación al 

agro, como caminos ciertos para jalonar el desarrollo del país, el Economista y 

Magister en Economía Agrícola Alfredo Carrasco Villamizar, nacido en la ciudad 

mitrada en 1930, en el hogar  formado por Don Luis Alfredo Carrasco Mendoza y 

Doña Mercedes Villamizar Ramírez de Carrasco, dedicó su vida profesional a esas 

dos pasiones. 

Junto a sus hermanos (Carlos Alberto, César, Graciela, Alicia, Ana Mercedes, 

Fernando, Roque Guillermo), recibió de sus padres, protección, principios y 

valores y, tras haber realizado sus estudios primarios y secundarios en el Colegio 

San José de Pamplona, ingresó a la Universidad Nacional de Colombia, 

graduándose de Economista. 

El rector UFPS Alfredo Carrasco Villamizar fue un académico de tiempo completo 

y horas extras. Se graduó de Economista e hizo estudios de posgrado en 

Economía Agrícola hasta avanzar a ser candidato a PhD. en esa área; convencido 
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de la necesidad de esta actualizado académicamente, participó en un importante 

número de  cursos y eventos  de educación continua en su campo profesional y, 

en el manejo de éstos y otros tópicos alcanzó a ser muy buen instructor y profesor 

en varias Universidades del país, entre las que se destaca la Universidad Nacional 

de Colombia, de la cual hace parte de la primera nómina de docentes con 

dedicación exclusiva vinculados en el período 1963 a 965 a la Facultad de 

Agronomía de esa Institución, llegando a ser, en el año 1973, decano de esa 

importante Facultad. En 1975 tuvo el honroso honor de presidir el Consejo 

Superior Universitario, conforme lo certifican varios acuerdos refrendados por su 

firma como Presidente de ese máximo organismo del Claustro Mayor Universitario 

del país.  Fue igualmente director del ICTA, Instituto de Tecnología de Alimentos 

de la Universidad Nacional de Colombia y, Director del Centro de Investigaciones 

Agropecuarias.  

Su preparación académica, demostrado sentido de pertenencia institucional y su 

conocimiento pleno del quehacer universitario, entre otros méritos académicos y 

administrativos le valieron tener el honor de ser candidato a Rector, primero de la 

Universidad de Pamplona, en la que no solamente desempeñó el cargo de 

Secretario General, sino que tuvo el honor de integrar junto con el profesor Juan 

de Dios Peláez Herrera y el Doctor Eduardo Villamizar Suárez, la terna  

presentada a la Gobernadora del Departamento Norte de Santander, en 1974, 

para ocupar el cargo de Rector de esa Institución, para suceder al  Presbítero 

José Rafael Faría Bermúdez, Fundador de dicha Alma Máter y, más tarde, de 

conformar la terna para dirigir la más grande Universidad de Colombia (UNAL), de 

la cual salió jubilado en la década de los 80 ́s. 

Sin embargo, pese a adquirir el derecho a la jubilación, el Dr. Alfredo Carrasco 

siguió aportando su visión de profundo conocedor del ámbito universitario  y 

permaneció asesorando y haciendo parte de organismos corporativos cuyo 

quehacer se relaciona con la educación; de ahí su total disposición a servirle a su 

departamento Norte de Santander, como Rector de la Universidad Francisco de 

Paula Santander, en el período 1983-1985. 
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Conocí al buen amigo Alfredo Carrasco Villamizar, a finales del año 1983, recién 

fuera designado Rector de la UFPS. Una persona bien ponderada en sus 

reflexiones, crítica, con visión holística sobre la vida y el devenir universitario.   

En su calidad de Rector UFPS lideró en condición de Director Ejecutivo, el 

Consejo Regional de la Educación Superior CRES de Oriente que reúne las 

Instituciones Universitarias de Boyacá, Santander del Sur, Arauca, Casanare y 

Norte de Santander.  Fue Coordinador de la División de Posgrados en la 

Universidad Libre de Colombia Seccional Cúcuta y miembro, en dos 

oportunidades del Consejo Superior Universitario UFPS, primero en calidad de 

Representante del Ministro de Educación Nacional y, luego en representación de 

los Exrectores de la Universidad. 

En su producción intelectual se registran artículos divulgados en revistas, informes 

técnicos, de reflexión sobre la educación, capítulos de libro como el titulado “La 

Economía y el riego”, que hace parte del libro Riego y Drenajes, divulgado por las 

División de Educación del Instituto Colombiano Agropecuario y la Facultad de 

Economía de la UNAL, en 1971.  El nombre del profesor Alfredo Carrasco 

Villamizar está plasmado en el Documento para la Reunión nacional sobre 

aspectos  socio económicos de la investigación agrícola, Palmira, Colombia 1973 

como integrante Coordinador Ejecutivo de  la reunión sobre asistencia técnica del 

Ministerio de Agricultura de Colombia. De igual manera, dejó su huella en el 

informe técnico “Diagnostico agropecuario del norte de Santander”, dado a 

conocer en 1984 por la Unidad regional  de planificación agropecuaria, en su 

calidad de Miembro del comité de desarrollo agropecuario del Norte de Santander 

en 1983. 

Nadie mejor que invitar a este estrado de semblanza de una persona ejemplar 

como el Dr. Alfredo Carrasco Villamizar, que a su entrañable amigo y discípulo de 

vida, el Dr. Patrocinio León Ararat Díaz, para que hable del lado humano de su 

maestro, de aquello que nos habita y que hace vibrar, como dijera Ofelia Villamizar 

Buitrago, “eso que se anuda al cuello y que nadie sabe si es músculo o es alma”. 
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Por ello, cito textualmente algunos apartes de la hermosa oración de estudio y 

despedida escrita y pronunciada por el Dr. Ararat Díaz, la fecha en la que el Dr. 

Alfredo no dudó en aceptar la invitación de Dios y presto hizo la mudanza. 

“Después de realizar un meritorio trajinar y de desarrollar una misión 

maravillosa en este mundo, nuestro queridísimo Doctor ALFREDO 

CARRASCO VILLAMIZAR se nos ha adelantado hacia la eternidad y ha 

partido retirándose de nosotros en forma transitoria, para estar a la Diestra 

del Creador.  

El Doctor Carrasco cumplió con lujo de detalles y con verdadera 

pasión su estadía en la tierra, pues siempre en cada parte donde estuvo 

dejó una estela de su personalidad, de su sapiencia  y de su honradez. 

Nuestro querido amigo tuvo toda una vida dedicada a los libros y a la 

educación, toda una existencia dedicada al servicio y todo un transcurrir 

cimentado en el desarrollo de los valores.  

Fue un hombre culto, un ser visionario y el mejor amigo de sus 

amigos. Parodiando a Sócrates: “Siempre estuvo dispuesto a escuchar con 

cortesía, a responder con sabiduría, a ponderar con prudencia y a decidir 

con imparcialidad”. 

El Doctor Carrasco fue un ser honesto y sincero, un hombre 

admirable y un gran caballero, en pocas palabras: Fue un excelente 

ejemplo para todos y un verdadero Maestro en los diversos campos de la 

Vida Diaria.  Ahorita que está presentando sus cuentas allá arriba, él debe 

sentirse satisfecho y seguramente orondo con las brillantes calificaciones 

que obtuvo en su vida. Y yo estoy seguro que el Todopoderoso también lo 

está pues llegó al Cielo un buen alumno, una notable figura que representa 

muchas cosas bellas como el Amor, el Respeto, el Sacrificio, la Paz y la 

Solidaridad. 
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Creo que recojo el pensar de Uds. cuando digo que el Doctor 

Carrasco llenó todos los espacios y logró todos los objetivos de este 

mundo, pues durante su vida sirvió siempre y amó siempre.   

Amó mucho a doña Margarita, su primera esposa, con quién dio a la 

vida tres hijos que fueron su orgullo y su adoración; amó con toda su alma a 

Constanza, con quien encontró la paz y el sosiego necesarios para darse 

mutuamente más días a sus respectivas vidas sobre la base de un sin igual 

cariño; amó a sus tres hijastros como a sus propios hijos y les dio el rico 

calor de padre; amó a su mamá y a toda su familia con la devoción y 

ternura de un ser paternal. Amó a sus amigos y se “los gozó” con ese don 

tan especial de su entrega personal. 

          En contraposición, también en la vida logró que mucha gente, toda su 

gente, con gran magnetismo y devoción estuviera a su lado y que muchas 

personas lo llegáramos a querer entrañablemente y lo respetáramos como 

un verdadero líder social y humano. 

Fue tan inmensa la grandeza del Doctor Carrasco que durante los 

días más difíciles de su enfermedad no quiso molestar a sus amigos y 

prefirió exonerarles de sus visitas a su lecho. En forma consciente y 

admirable, se preparó mentalmente para bien morir, por eso, conociéndolo 

como lo conocí, estoy seguro que también omitió voluntariamente quejarse 

de sus dolencias, para no preocupar a Constanza y al resto de familia. 

Pero lo máximo y no podía ser de ninguna otra manera, fue que, para 

estar a tono con su vida, el Maestro decidió morirse en un puente entre 

Mayo y Junio, por un lado, para no dar mucha lata a su familia y a sus 

amigos y por la otra, para ofrendar su existencia a la Virgen Santísima y al 

Sagrado Corazón. 

Que mérito tan grande tiene el Doctor Carrasco de haber vivido su 

vida así y de haber cosechado tantas amistades sobre la base de su 

carisma, de su don de gentes y de su amabilidad. Pero también que duro 
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nos resulta verle partir hacia la Eternidad, pues definitivamente nos hará 

mucha falta. 

Personalmente no sé cómo podré acostumbrarme a no contar más 

con su ponderada capacidad de análisis, con su espectacular raciocinio y 

con su brillante forma de hacer fácil, los grandes inconvenientes o las 

infaltables dificultades en mis proyectos. 

Que difícil será para mi no volver a escuchar jamás aquel murmullo 

que emitía después de que él se tomaba seis Whiskies conmigo, cuando se 

sentía contento y me decía con mucha decisión y orgullo: “Semos Patro, 

Semos”. 

Así era mi Maestro. Un ser especial y una persona para recordar 

siempre. Por eso quiero llamar la atención para que mediten acerca del 

“Viejo, mi querido Viejo”, del cantante y compositor Piero. En esa obra se 

alcanza a dibujar con varias frases y mucha fantasía a nuestro inolvidable 

amigo. Porque, ¿Como que si no él “creció con el siglo con tranvía y vino 

tinto”?. ¿Como que si no en este momento, “él camina lerdo como 

perdonando el tiempo”? ¿Como que si no “él tiene los ojos buenos, una 

figura pesada y una historia sin tiempo?” 

Ese era el Maestro de todos. Démosle gracias a Dios de haberlo 

conocido, guardemos sus bellos recuerdos en la memoria como un preciado 

tesoro y ayudemos a vivir la vida a Constanza, a sus hijos y nietos, a su 

mamá, a sus hermanos y hermanas y a sus sobrinos y demás familia. Que 

Dios les fortalezca en el espíritu y les dé la paz y tranquilidad que merecen. 

Y para el Maestro Carrasco medio minuto de aplausos por tan 

extraordinaria vida. Él se merece todos los honores”. 

Fuente principal de consulta 

Oración de estudio pronunciada por el Dr. Patrocinio León Ararat Díaz, Ex rector 

UFPS, en la ceremonia religiosa del adiós postrero del Dr. Alfredo Carrasco 

Villamizar 
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Conocimiento  de trato, vista y comunicación que tiene el autor de estas líneas con 

el amigo por más de 30 años exrector Alfredo Carrasco Villamizar. 

Noticias vinculantes a la figura del Dr. Alfredo Carrasco Villamizar, divulgadas en 

Internet y Recuentos históricos de la UFPS. 
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12. DR CESAR DARÍO GÓMEZ CONTRERAS 

(Rector UFPS: del 16 de febrero  de 1985 al 7 de abril de 1986) 
 

 

 

Oración de estudio para rendir tributo a su memoria. (Leída en la Eucaristía que 

preside el homenaje póstumo que le rinde la Asociación de Exrectores de la 

UFPS) 

Iglesia Sagrado Corazón de Jesús – Cúcuta – 13 de diciembre de 2014 

 

Nuevamente, la mudanza final de un amigo hacia la habitación de al lado, en una 

especie de salto cuántico del alma, nos convoca como amigos en  la Casa de 

Dios, y en el marco de la Sagrada  Eucaristía como acto de acción de gracias para 

despedirle.  

 

Dios, Padre Amado y gestor del Universo ha llamado a su casa del cielo a otro 

miembro de nuestra Asociación: esta vez, ha escogido al compañero Cesar 

Darío Gómez Contreras: un hombre de bien que por su paso terrenal se 
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distinguió como un adalid de la palabra, del buen trato, de la educación, de la 

democracia, de la convivencia fraternal, el buen consejo, la buena 

conversación, y la sana amistad. 

 

Asumí el honroso honor de escribir esta semblanza, atendiendo la tarea que 

me encomendara nuestro amigo Patrocinio Ararat, Presidente de la Asociación 

de Exrectores de la UFPS; e hice la tarea con timidez y respeto, porque se 

trataba de plasmar un retrato de una persona de brillante pluma, dueño de la 

exquisita fluidez de la palabra, sensible y libre, precisa y oportuna. Y para 

hacerlo, repasé algunos pasajes compartidos con el amigo que abandonó el 

ánfora de barro, con quien muchas veces tertuliamos en nuestra condición de 

alfiles de la misma causa: el amor por la Universidad; así mismo,  dialogué con 

algunos amigos comunes en procura de que me compartieran la anécdota, el 

pasaje, la versión vivenciada de la historia, con ese hombre sencillo, 

inteligente y bueno que fue Cesar Darío y, finalmente, logré, en un nuevo 

ejercicio de periodismo improvisado, una entrevista con su querida Yolanda, 

para que me contara su versión sobre el ser que construyó con ella un buen 

tramo de su tiempo. Pienso que, en tal entrevista, logré mi objetivo porque 

bastó que mencionara la razón de mi visita para que ella, la buena Yolanda, 

dibujara, sin aumentar ni reducir los trazos, un retrato vivo de Cesar Darío, con 

pixeles de palabras.  

 

Fue el maestro Cesar Darío un coterráneo nacido en la ciudad de Chinácota, 

en el hogar formado por Don Luis Enrique Gómez y Doña María Elisa 

Contreras, dos personas sencillas de esta región de la patria, que al convertir, 

como el Gran Maestro, el trigo en pan como alimento, lograron que ese arte les 

diera honradamente el sustento para forjar el futuro de  sus cuatro hijos, 

incluido el tercero de ellos, nuestro común amigo Cesar Darío; fue el suyo, un 

hogar cimentado en el respeto, el amor por el trabajo, la solidaridad y la 

generosidad como principio de vida, lecciones que bien aprendió y practicó 

nuestro exrector. 



 
 

73 
 

 

Con los datos facilitados por diferentes fuentes, describo al Dr. Cesar Darío 

como un ser “demasiado humano”, para emular a Federico Nietzsche y 

plasmar el retrato hablado que hiciera su querida Yolanda, quien le calificó 

como “generoso, muy humano, excepcional compañero y muy buen amigo”; un 

excelente padre, que desbordaba protección para con los suyos, que se 

esforzaba porque todos pudieran escalar cimas cada vez más altas y pudieran 

realizarse como personas; un padre de bien, que aún, en el borde del viaje, 

antes de partir, supo bendecir a cada uno de los seres que amó, a cada uno de 

sus hijos, pidiéndoles que permanecieran unidos y que conservaran lo más 

sagrado de una sociedad: la familia. 

 

Cesar Darío, se apura a señalar su esposa, mientras su mirada busca en todos 

los rincones de la casa la multitud de recuerdos que le habitan, era un hombre 

serio, pulcro, correcto, estudioso, honesto,  un lector infatigable, un amante de 

las buenas amistades, un buen conversador y en consecuencia un mejor 

oyente, un escritor de ensayos, un columnista que describía con 

responsabilidad, basado en la investigación, la cotidianidad de esta ciudad que 

amaba: su cálida Cúcuta, y lo hacía con las palabras exactas y con el sabor 

picante, escueto y sincero, propio  de una ciudad donde el sol canicular quema 

las sienes y el aire caliente abre sus alas de libertad y se eleva para escalar el 

cielo. Descripción que reafirman  sus amigos. 

Fue Cesar Darío, un apasionado por los Títulos valores, en el marco del derecho 

comercia y del derecho cambiario, áreas a las que dedicó en parte su constante 

búsqueda de aprendizajes y experiencias y sobre el cual nos legó infinidad de 

artículos y un libro publicado por la Editorial Temis S,A, en 1996, galardonado en 

Francia, que ha sido adoptado como texto de referencia de consulta obligada en 

las Escuelas de Economía y de Derecho, de todas las Universidades del país y de  

Latinoamérica y el cual se encontraba revisando y ampliando la segunda edición 

para su publicación, cuando el ángel de la vida eterna le alistó para llevarle 
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consigo de regreso. A éste gran amigo, le sorprendió la muerte repasando las 

páginas de los textos escritos por el Papa Juan XXIII. 

El amigo Cesar Darío se deleitaba escuchando la música clásica de Johann 

Sebastián Bach, o una canción colombiana; y, pese a no ser un comensal 

riguroso le agradaba  degustar una cazuela de mariscos; sin ser fiestero se 

sentía pleno compartiendo tertulias y participando en conversatorios; fue un 

hombre, dice su esposa, que cambió la práctica humana de cantar en el baño 

por recitar poesías y ensayos, como una especie de terapia diaria de la 

memoria y que a fe le sirvió pues su lucidez le acompañó hasta los 77 años,  

justo cuando el Gran Arquitecto Universal le invitó a sus huestes celestiales y 

le puso en las puertas de su postrero viaje. Un hombre riguroso con la 

responsabilidad, valor humano que situaba como primero en todas sus 

actuaciones. 

Fue Cesar Darío un demócrata de firmes convicciones en sus creencias e ideales, 

que ejerció la política en su dimensión más noble: la del servicio; un hombre de 

principios, un eminente abogado y pedagogo, un verdadero amigo de sus amigos, 

que tomó el buen ejemplo y el respeto por doctrina.  Un hombre estricto, pero de 

corazón grande y bondadoso. Un ser que transmitía confianza detrás de la 

adustez y de la seriedad que reflejaba su rostro; un cultivador de la amistad y un 

amigo que sabía oír, que dialogaba y no imponía, que practicaba el don del buen 

consejo y que tenía  la buena fe como impronta y la generosidad como escudo.  

Un hombre que creía en la democracia, la cual defendió, sin intereses 

personales, desde su tribuna liberal, movido por la concepción de la política 

como un espacio de  servicio y una forma de luchar por su país, al que quiso 

contribuir, prestando su nombre como opción, sin lograrlo, en la elección del 

grupo de ciudadanos que debía integrar la Constituyente que debatió la nueva 

Carta Magna de los colombianos de 1991.  

En ese sentido, quedó para la historia, su célebre frase “haré bulla como un grillo” 

como promesa si quedaba elegido miembro de la Asamblea Nacional 
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Constituyente de 1.991, proyecto éste no logrado como él mismo dijera “faltó el 

centavo para el peso” para referirse al estrecho margen que le faltó para cruzar el 

puente de esa elección. 

 

La partida del amigo Cesar Darío, el ciudadano que amaba esta ciudad al 

tiempo que le asustaba como crecía su parque automotor y el desorden de su 

movilidad; el coterráneo que trazó una férrea defensa de la actual 

administración de la ciudad nos acongoja y el vacío que ha dejado nos golpea. 

Se ha marchado el ser cordial, el amigo del apunte preciso en el momento 

oportuno, salpicado de humor, aún en los tiempos aciagos…  

  

Su carisma de escritor de ensayo y prosa como columnista del Diario La 

Opinión, dejó como legado su producción intelectual que bautizara “Cactus”, 

una columna periodística en la que presentaba la cotidianidad de la ciudad y 

del país, en una  forma  aguda, picante, que lindaba entre la seriedad y la 

broma; (¿acaso llamó cactus sus escritos haciendo honor a las espinas de 

esta planta propia de un terreno árido?). 

 

Nuestro común amigo era un hombre que tenía claro la prevalencia del hogar y 

la familia sobre cualquier otra consideración. Que le dio a la patria seis (6) 

hijos, a quienes educó, y formó en el nivel profesional en diferentes áreas: 

Salvador Enrique (administrador); Cesar Darío (Ing. Electrónico); Claudia 

Beatriz (Terapeuta del Lenguaje); Luis Carlos (Médico Veterinario); Vladimir 

Jacob (Médico Siquiatra); y Zamira Marcela (Abogada). Un abuelo que, sin ser 

expresivo, se hacía sentir por la comprensión, la buena escucha y los detalles.  

 

Al compañero Cesar Darío le recuerdan sus colegas de ejercicio en el campo 

del derecho, como un connotado jurista que en su profesión se izó como los 

árboles, de abajo hacia arriba, a pulso y sin compás; se inició en el poder 

judicial como citador, se practicó como escribiente y ejerció como juez 
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municipal para luego dedicarse con esmera vocación al ejercicio de abogado 

llevando a buen término innumerables negocios y procesos.  

 

En nuestro medio  impulsó, con su actitud positiva, su honradez, su vocación 

de estudioso y su férrea defensa de los valores y principios del buen 

ciudadano, la humanización de la justicia. Dignificó  la ciencia del litigio desde la 

academia, la cual consideró como el espacio de reflexión propicio, por su 

condición de libertad sin prevenciones, para repensar la realidad 

contemporánea. Fue elegido concejal de Cúcuta, y su labor en ese cuerpo 

colegiado le sirvió para que el Honorable Cabildo Municipal le incluyera en la 

lista de los diez Concejales notables escogidos en el 2013 con ocasión de la 

celebración de los 220 años de vigencia del Concejo Municipal de Cúcuta. En 

1973 declinó la postulación y ofrecimiento que le hicieran como Alcalde Mayor 

de la ciudad de Cúcuta, al darle  primacía a sus obligaciones de padre de 

familia, sobre el ego personal de ganar tan importante distinción.  

Bien lo describe el maestro Cicerón Flórez, cuando al referirse al doctor  César 

Darío Gómez Contreras señala que “ su vida estuvo sustraída de prejuicios y de 

embelecos banales, ante todo, porque  la  puso en la vertiente del conocimiento y 

a partir de allí forjó proyectos, trazó metas, definió objetivos, consolidó paradigmas 

y articuló sus sueños a una realidad existencial comprobable”, para luego agregar, 

refiriéndose al amigo exrector que: “Prefirió el pensamiento racional, irrigado por 

los principios de libertad y el derecho” forjando “su talante democrático y su 

resistencia a cualquier forma de opresión, como lo expresaba en conversaciones 

corrientes, foros, tertulias, cátedra, discurso o columna de opinión”. 

Se colige, por la semblanza que su esposa Yolanda hace de la persona del amigo 

Cesar Darío, que éste practicaba su visión de religiosidad sin la rigurosidad 

confesional, pero definitivamente tenía, a su manera, su propia forma de entablar 

diálogo e con Dios, como la bendición dada a cada uno de sus hijos al momento 

de irse decidido al feliz encuentro con el Padre. 



 
 

77 
 

Cesar Darío conservó durante su vida las lecciones  y el interés tempranamente 

adquirido durante su adolescencia por la  literatura, la poesía, y  el cine, así como 

su entereza  de no compartir régimen distinto al generado a partir de un  ejercicio 

democrático. Era un amante de la radio, la cual prefería sobre la televisión. Un 

lector que tenía como hobby inventarse paseos por la Papelería Panamericana, 

como pretexto para observar la puesta en vitrina de las últimas publicaciones y 

adquirirlas para luego leerlas con rapidez.  

Al amigo Cesar Darío, al hombre pulcro y de buenas costumbres, al amante del 

buen trato, al hombre de los apuntes picantes sobre la realidad contemporánea, al 

amante de la buena lectura, la poesía, la música clásica y colombiana; al adalid de   

la palabra, al infatigable luchador por un derecho humanista al servicio de la 

justicia, al defensor de la familia. Al  escritor, al exrector, al amigo, al padre, al 

abuelo, al ser humano que no vacilaba en dejar salir al niño que lo pobló toda la 

vida, al caballero y señor: Paz en su tumba.  

Fuente principal de consulta  

Entrevista personal, en vida, al amigo exrector Cesar Darío Gómez Contreras 

Noticias vinculantes a la figura del Dr. Cesar Darío Gómez, divulgadas en 

Internet y Recuentos históricos de la UFPS 
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13. DR. ANDRES ENTRENA PARRA 

(Rector UFPS: del 30 de abril de 1986 al 21 de abril de 1991) 

 

Ciudadano colombiano, arquitecto de profesión, docente de vocación, educador 

visionario y filántropo, Andrés Entrena Parra, el segundo de los cinco hijos del 

hogar formado por Don Pedro Entrena Suárez y Doña Eva Parra Entrena nace en 

la Avenida 3ª, entre calles 10 y 11, en proximidad al Parque Nacional de la ciudad 

de Cúcuta.  

 

El amigo Andrés incursionó en el abecedario y primeras lecciones escolares en el 

Colegio La Presentación de la ciudad de Cúcuta y terminó sus estudios primarios 

en el Instituto de Nuestra Señora de Nazaret, de la población de Belén, Brasil, 

regentado por los hermanos maristas, en donde tomó sus primeras clases de 

portugués. Inició sus estudios secundarios en el Colegio Provincial San José de 

Pamplona, dirigido por los hermanos lasallistas y concluyó los mismos en el 

Colegio Sagrado Corazón de Jesús, de la ciudad de Cúcuta, regentado por la 

misma comunidad, egresando como bachiller a principios de la década del 50.  
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Al terminar sus estudios de bachillerato, ingresó a la Escuela de Arquitectura de la 

Universidad Javeriana, en la ciudad de Bogotá, graduándose como Arquitecto. 

Formó su hogar con la distinguida dama cucuteña Livia Mercedes Viccini (q.e.p.d), 

el 24 de septiembre de 1948. Son sus hijos Andrés (ingeniero civil), Manuel 

Antonio(abogado), María del Rocío (arquitecta) y Ana María (Licenciada en 

Educación). Andrés era descrito por sus hijos y familiares como buen padre de 

familia, abuelo cariñoso, ciudadano de bien y caballero de buen talante. 

 

El exrector Andrés Entrena Parra labró en los diversos campos de ejercicio 

profesional su propia impronta como una persona de bien, buen amigo, confiable, 

amable, sensible, con vocación filantrópica en el servicio, un ser humano noble, 

moralmente fuerte, persona activa en sus quehaceres y prudente en la palabra. Un 

adalid de la educación, que pese a las limitaciones propias de locomoción al final 

de sus días, acudía presto a cumplir sus compromisos profesionales y académicos 

y a contribuir con sus conceptos y puntos de vista al desarrollo cívico y gremial de 

la ciudad, en calidad de integrante de Juntas directivas de instituciones oficiales y 

privadas. 

 

Un hombre inteligente, dueño de una extraordinaria memoria, conocedor de la 

ciudad y en ella de los problemas que la afectan, la cual vio crecer por todos los 

costados; una persona sensible al dolor humano y fuerte para enfrentar el trasegar 

del día a día. Un académico que consideraba la educación como un camino cierto 

para construir la paz y la prosperidad de un pueblo. Un lector de poesía, novela y 

ensayo que rescataba la ternura del niño colegial como ocurrió en un mágico 

momento en el que en medio de un conversatorio con la buena amiga Carmen 

Leonor Barajas, pleno de emoción, nos compartió un poema de Borges y declamó 

versos del poema Anarcos de Guillermo Valencia. 

 

Su visión arquitectónica es expresión del modernismo y su legado numeroso, 

diverso y valioso; incluye decenas de edificaciones en altura, desarrollos 

horizontales, urbanizaciones, centros de salud, colegios, conjuntos campestres, 
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instalaciones para subestaciones eléctricas, centros deportivos, casinos, entre 

otros espacios urbanos en distintas regiones del Norte de Santander. Durante el 

período 1961-1969: ejerció su  profesión en calidad de socio de la compañía 

Vepar Ltda, laboró como arquitecto de la firma Riascos Morelli y Cía. Ltda, fungió 

como interventor de la Beneficencia Departamental y se desempeñó como 

arquitecto y subgerente de Julián Caicedo y Cía. Ltda. En el lapso 1983 a 1986 se 

desempeñó como gerente y propietario de la empresa Viccini & Cía. Ltda y 

supervisor técnico del Banco Central Hipotecario.  

 

Su talante humanista es reflejado con vehemencia en dos valiosas dimensiones: la 

formativa, con realizaciones tangibles en su natal Cúcuta y huellas profundas en 

educación superior, dinamizadas desde la Universidad y la filantrópica, cimentada 

en el servicio, en la solución de problemas sociales y en la gestión de la 

prevención de desastres, liderada desde la Cruz Roja Colombiana (CRC).En tal 

sentido, es loable su misión de docente y director del programa de delineantes de 

dibujo arquitectónico y finalmente de Rector, en la Universidad Francisco de Paula 

Santander, cargo ejercido desde 1986 a 1991, en el que logró la participación de 

la institución en la Junta Directiva de la Asociación Colombiana de 

Universidades(ASCUN), alcanzando para la institución en dicho organismo la 

Vicepresidencia.  

 

Cumplida su misión rectoral en esta Alma Máter se desempeñó como 

Representante del gremio de Exrectores en el Consejo Superior Universitario. Al 

concluir su labor rectoral en la UFPS, el Dr. Andrés volcó su capacidad de trabajo 

y su carisma y don humanitarios al servicio de los más necesitados, desde otra de 

las Instituciones a las que dedicó gran parte del sentido altruista de su vida: la 

CRC, como voluntario y directivo ad honorem, miembro de la Junta Directiva 

regional y nacional, en calidad de presidente. Una entidad que confesó amar y, a 

la cual donaba la asignación mensual que le reconocía la misma Institución 

internacional. Desde su posición impulsó y participó activamente en la creación de 

la Universidad de la Cruz Roja, centrada en la virtualidad y orientada 
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principalmente a la formación de personas en programas de prevención y atención 

de desastres. Conjugaba su filantropía en la CRC cuando aceptó el reto propuesto 

por su amigo Rafael Serrano Sarmiento (q.e.p.d), para la época, Rector de la 

UDES en Bucaramanga, de crear la extensión de esa institución en Cúcuta y de 

asumir la coordinación de dicha sede. Aceptó la misión condicionándola a la 

exigencia de abrir en Cúcuta, carreras en Ciencias de la Salud, cuya oferta era 

muy limitada.  

 

Fundada la UDES-Cúcuta con una oferta educativa principalmente gravitante en 

torno a los programas de salud, fungió como rector fundador, desde noviembre de 

1993 hasta el marzo del 2003, fecha en la que se retiró, continuando como Asesor 

de Rectoría, misión desempeñada hasta el día en que decidió volar hacia Dios. 

Algunos amigos de Andrés lo recuerdan como un ser espiritualmente religioso, 

amante de la música colombiana, clásica e instrumental, amigo del porro y del 

bolero, una persona que disfrutaba bailando a plenitud y con igual intensidad los 

aires del caribe y los compases de la fría altiplanicie; un aficionado al 

aeromodelismo y pionero junto con el compañero Alvaro Riascos de dicho deporte 

en nuestras latitudes; un jugador que capitaneó el equipo de futbol del colegio: un 

niño que hablaba de sus tiempos de infancia con el sabor agridulce de la alegría 

por haberla vivido y la nostalgia por lo distante en el tiempo, cagada de buenos 

recuerdos, como los juegos infantiles de su época: metras, trompo, futbol con 

pelota de trapo, runcho, coca, entre otros. 

 

Los compañeros y amigos exrectores de la Universidad Francisco de Paula 

Santander declaramos nuestra admiración, aprecio y respeto  a la persona del Dr. 

Andrés Entrena Parra, en este acto póstumo con el cual rendimos tributo y 

honramos su memoria y presentamos a su querida familia nuestro más sentido 

sentimiento de solidaridad y pesar. 

Esta es una Sagrada Eucaristía de acción de gracias a Dios por su sagrada 

presencia entre nosotros y  por habernos permitido conocer al  profesor, exrector y 

amigo de la Universidad Francisco de Paula Santander, ANDRES ENTRENA 
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PARRA, y darnos oportunidad de participar con él, en algunos espacios de tiempo 

y lugar, conjugando la mística tarea de hacer academia. 

Hace un par de años, en un ejercicio de periodismo improvisado adelanté en 

compañía de la entrañable amiga Carmen Leonor Barajas Forero, en desarrollo de 

una misión encomendada por el Club Rotario Cúcuta, la tarea de entrevistar al 

doctor Andrés Entrena Parra y de observar en él a un ferviente creyente y 

admirador de Dios y, a uno de esos hombres lúcidos y luchadores hasta el final del 

viaje, que mantuvo la convicción de que la esquiva paz se construía desde la 

educación y el servicio. 

En la sede de la Cruz Roja, en la Avenida 2a con Calle 19, del Barrio Blanco, el 

doctor Andrés Entrena Parra, nos recibió y dejó que fluyera la palabra casi con la 

impaciencia de la historia que quería ser oída. Nos compartió sus gustos por la 

música mientras intentó tatarear las inmortales canciones «negrita» y «pueblito 

viejo», del consagrado maestro de la música José A. Morales, para luego recordar 

del folclor venezolano las piezas musicales «Alma llanera», «Dama antañola» y 

«Barlovento» y más tarde compartirnos que avanzaba en la lectura del libro «Los 

Pilares de la tierra», una novela histórica escrita por el británico Ken Follett, 

ambientada en Inglaterra durante la Edad Media, que describe el desarrollo de la 

arquitectura gótica, a partir de la arquitectura romana. 

Un visionario que, aún en el umbral de su periplo de regreso al Padre, y pese a las 

limitaciones de locomoción, danzaba el sueño de servir al otro, tenía en su 

memoria vivo el paso por nuestra Universidad, de la cual recordaba sus momentos 

de luces y de sombras en los momentos difíciles, y lamentaba como proyecto 

quedado en el tintero la no posibilidad de haber podido concretar en nuestra 

UFPS, la facultad de medicina. El Dr. Andrés Entrena Parra fue un filántropo al 

que le sonreían sus ojos cuando hablaba de  su siempre amada Cruz Roja 

Colombiana; un ser que hablaba de sus lecciones aprendidas en el ejercicio de 

fundar la Universidad de Santander; un coterráneo que avizoraba una Cúcuta 

pujante, de puertas abiertas, donde   todos tuvieran un lugar de realización. 
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Un hombre, al que los sueños no se le escaparon con la edad, y que al filo de su 

tiempo pensaba en que nuestras instituciones de educación superior deberían 

seguir creando nuevos espacios que le dieran a nuestra juventud opciones  para  

formarse. 

Un amigo  que, ante las agudas preguntas de Carmen Leonor por conocer al ser 

humano, sin rubor alguno  corría el telón del fondo y abría el baúl de los 

recuerdos, e iniciaba su viaje al lomo de ellos, rememorando sus periplos por 

diferentes regiones del mundo, junto con su familia, en los obligados viajes que su 

padre, Don Pedro Entrena Suárez, debió emprender en ejercicio de su rol 

diplomático por más de 33 años. 

Un coterráneo que recodaba a la ciudad de Cúcuta vivenciada en su época de 

niñez y juventud como un emporio industrial, pujante, apacible, que sentía en su 

diario vivir la fuerte influencia de las familias inmigrantes italianas y alemanas. Una 

ciudad que, habiendo sido pionera en Colombia en transporte férreo y en muchas 

industrias (gas, café, moda, electricidad; tabaco, telares, botones, cigarrillos, 

gaseosas, entre otras), y que motivó a  inmigrantes alemanes e italianos a invertir 

en estas tierras, se apuraba a señalar el doctor Entrena, fue una ciudad cuya 

pujanza se perdió en el tiempo, al fallecer o emigrar de la ciudad, uno a uno, 

aquellos acuciosos empresarios europeos. 

Una fuerza industrial que se cayó cuando el centro de Colombia empezó su 

industrialización y el vecino país encontró su oro negro y con él su capacidad de 

compra al tiempo que nuestra ciudad optó por cambiar drásticamente su vocación 

de transformar materias primas y de hacer industria por una vocación comercial 

centrada en vender productos terminados y servicios. 

Pensamos quienes compartimos ese espacio de diálogo ameno y coloquial con el 

amigo Andrés, que recién construida y luego reconstruida la ciudad 

tempranamente se impulsó la industria, pero hubo un olvido casi colectivo 

respecto de estimular y apoyar la más necesaria de todas las industrias: la 

formación, al más alto nivel de recurso humano. 
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De modo que, los jóvenes de muchas generaciones debieron emprender el exilio 

voluntario hacia otros lares a continuar sus estudios universitarios, porque para 

entonces la ciudad no brindaba más allá de educación secundaria. Y muchos de 

ellos, de tales talentos ya educados en universidades en el centro del país y en 

otros países, simplemente optaron por quedarse fuera o por la ruta del no regreso. 

Cuando hablaba de servir al otro, Andrés tenía la firme convicción de que al 

favorecer con herramientas adecuadas el desarrollo de una comunidad, ésta 

lograba concentrar las voluntades e izar con su esfuerzo de nuevo la esperanza. 

Se entendía entonces, que en ese corazón que nos hablaba había un católico 

emulador de Jesucristo, que emprendió, sin cajas resonantes, una cruzada de 

servicio, llevando como estandartes  su filantropía y su vocación docente y 

logrando en dos grandes espacios de realización: la Cruz Roja Colombiana y la 

Universidad, librar de la vida, sus batallas, saliendo victorioso en todas, muy 

seguramente ileso y con muchas lecciones aprendidas. 

Andrés cruzó los senderos y provincias con una nutrida carga de vocación por lo 

que hacía: una forma de volver servicio el primero de todos los mandamientos 

mostrados por Moisés. Una manera de hacer de  Jesús, su eterno compañero, de 

llamar su atención y seducirlo. 

Había logrado Andrés con esa forma reposada de respirar el tiempo, hacer que en 

los espacios en donde la convivencia se conjugaba en la tormenta y le 

correspondía actuar, su sola presencia amainara las aguas, haciendo que estas 

volvieran a su curso, con una singular forma, de arrogarse para sí, sin que la 

tuviera, la culpabilidad de ese estado alterado del clima social  comunitario. 

Pienso que su forma de asimilar con ponderada calma los retos fieros de todos los 

caminos y, su estoicismo de no precipitarse, aún ante la celeridad de solución que 

a veces impone la aguda punzada de la vida, le permitió a nuestro estimado 

amigo: ganar espacios valiosos de reflexión y tiempo para encontrar soluciones 

verdaderas, confiables y seguras. 
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Una interesante lección de vida y una bonita forma de seducir a Dios, de convocar 

su atención y de hacerse invitar a las huestes celestiales hace un mes,  cuando el 

sumo arquitecto universal decidió desatar en Andrés, el efímero nudo que unía el 

espíritu al cuerpo, logrando acabar su juego de luces y sombras que marcaban su 

vida; y, haciendo que lograra quedarse sumido en el último sueño, dejando su 

tiempo finito, su esquela,  paisajes, su angustia, alegrías y sus sueños y decidiera 

seguirle, con la fe y esperanza encendidas, de ver al final de la ruta, al Padre 

glorioso y eterno. 

Supo Andrés, devolver a la tierra la arcilla que  fuera prestada para formar con ella 

su cuerpo y dejar que su alma volara hacia Dios, en busca del cielo…un bien 

merecido escalón por haber emulado al Sagrado Maestro conjugando el servicio 

hacia el otro, en su tiempo terreno. 

Seguramente, a quienes aún nos puebla el recuerdo tenemos, habitando en 

nosotros, sus frases, adagios y anécdotas, o su forma especial de esperar el 

momento oportuno, para indagar o poner en balanza de la clara conciencia, cual 

fue nuestro rol en el espacio en que la vida nos puso en orillas opuestas o de 

preguntar, el porqué de la frase o estribillo, que ahora nos causa sonrisas, pero 

que, en su momento, al ser pronunciada causaba molestias. 

En ese franco diálogo que surge genuinamente entre quienes estrechamos aún 

más los lazos de amistad, cuando la muerte de un amigo nos convoca, y deja su 

huella como texto de lectura, varios docentes que tuvimos el honor de conocer y 

de encontrar la calidez de la amistad del doctor Andrés Entrena Parra, coincidimos 

en una tertulia improvisada el pasado 14 de octubre, en verle como  a un rector 

que administró la Universidad, con fino tacto, casi al filo de la ternura de un padre 

con sus hijos. Un hombre que ejercía su autoridad sin imponerla, y que basaba su 

derecho en el  respeto que tenía el otro  a disentir. 

Supo el Dr Andrés sortear los crudos momentos de la fuerte dialéctica de la vida 

universitaria, en el tramo final de la vigencia del Decreto 80 de 1980, que precedió 

a la vigente Ley 30 de 1992. Durante su gestión rectoral adelantó ante el CSU la 
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adopción de la letra y música del canto compuesto por  el maestro Rafael Darío 

Santafé como himno actual de la Universidad. No escatimó esfuerzos por 

posicionar a la UFPS en la Asociación Colombiana de Universidades, entidad en 

la que, en nombre de la Institución ocupó la Vicepresidencia; dio impulso al 

programa de educación abierta y a distancia; respaldó como ejecutivo de la 

Universidad las iniciativas pioneras de autoevaluación institucional diseñadas por 

la Oficina de Planeación, en cabeza del profesor Jairo Ortíz.  

Su apoyo e interés, en armonía con los docentes directivos que le acompañaron 

en la gestión ante el Consejo Superior Universitario a las pretensiones salariales 

de los docentes, por buscar cánones de calidad académica para los programas 

ofertados por la Universidad y, su interés por favorecer un clima institucional de 

tolerancia en el marco de la diferencia, fueron en gran medida la impronta de su 

gestión rectoral, de la realización y orientaciones de su dirección universitaria que 

observé desde mi tribuna de docente raso, de Representante profesoral ante el 

Organismo Superior y en mi condición de decano de la Facultad de Ingeniería. 

He procurado sustraerme y no mencionar la brillante hoja de vida académica y 

profesional del Arquitecto  Andrés Entrena Parra, en primera instancia porque 

sobre sus ejecutorias y vocacionalidad en el servicio está sustentada la 

Resolución de Homenaje póstumo a su memoria y a su vida que le tributa la 

Asociación de Exrectores de la Universidad Francisco de Paula Santander, pero 

esencialmente, porque en aras a la amistad quise destacar su parte humana, esa 

que enaltece al hombre y que logra poner en vibración el invisible hilo que 

mantiene en estrecha comunión el espíritu al cuerpo, ese hilo que fortalece el 

tejido social, borda sueños y deja, al final del viaje postrero, una estela de buenos  

recuerdos. 

En nombre de la Asociación de Exrectores de la Universidad Francisco de Paula 

Santander, y de nuestras familias, de los docentes, administrativos, alumnos y 

amigos que compartimos con el Dr Andrés, la tarea de hacer caminos de paz 

desde el aula, expreso a su querida familia, sentimientos de condolencia y 
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comparto un abrazo con afecto solidario y sentimiento de dolor, en estos difíciles 

momentos, por la sentida partida del Dr. Andrés Entrena Parra 

Reciban todas las personas que han respondido afirmativamente la invitación a 

esta cita eucarística, nuestro sincero agradecimiento. 

El caballero Andrés, amante de la naturaleza practicó el deporte ciencia del 

aeromodelismo, con tal pasión, vocación y entrega  a esa disciplina deportiva que 

ganó con creces destacado reconocimiento  entre los militantes de esa afición que 

practicó durante más de 40 años. Por ello no es de extrañar que una brigada de 

aviones decida orientar desde el aire el último vuelo, acompañando al piloto de 

pilotos hasta que su alma vuele con libertad en el cielo.  

Al amigo de las buenas costumbres y el buen trato, al infatigable hacedor del bien, 

al hombre de los adagios y frases proverbiales, al amante de la música 

colombiana y el porro; al ser, prudente en la palabra y decididamente osado en el 

servicio, al adalid de la educación. 

La persona que en un diálogo dejaba asomar al hombre que inspiraba bondad, 

confianza, respeto y admiración mientras dejaba al flote su humanismo y evocaba 

recuerdos que relataba como si estuviera leyendo una fotografía plasmada en 

pixeles de palabras. Al   ser humano que rescataba la ternura del niño colegial 

recitando un poema, como ocurrió en ese mágico momento de nuestro diálogo con 

Carmen Leonor, en el que en medio de la entrevista, se emocionó y nos compartió 

un poema de Borges y nos declamó los primeros versos del poema Anarcos del 

poeta Guillermo Valencia: Al caballero y Señor: Paz en su tumba. 

En el ámbito de su rol profesional como arquitecto dirigió y construyó una 

importante cantidad de obras materiales e inmateriales, al servicio de la educación 

universitaria y a la comunidad en general, especialmente desde su rol de 

presidente Seccional de la Cruz Roja, cargo que ejerció durante más de 21 años.  

Además de dirigir la UFPS, fue cofundador y rector de la Sede Cúcuta  de la 

Universidad de Santander UDES. Falleció en el momento culmen de su carrera 
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directiva en la Cruz Roja; entidad a la cual dedicó más de 40 años de servicios 

continuos y, la cual le designaría presidente Honorario Nacional, dignidad que, 

infortunadamente no pudo recibir en vida.  

Fuente principal de consulta 

Entrevista, en vida, realizada al propio amigo exrector Andrés Entrena Parra, 

por parte de los profesores Carmen Leonor Barajas Forero y Alvaro Pedroza 

Rojas 

Conocimiento  de trato, vista y comunicación que tiene el autor de estas líneas 

con el amigo por más de 35 años y arquitecto exrector Entrena Parra 

Noticias vinculantes a la figura del Dr. Andrés Entrena Parra, divulgadas en 

Internet. // Recuentos de historia de la UFPS 
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14.  DR. PEDRO AVILIO ONTIVEROS GIL 

(Rector UFPS: del 22 de abril de 1991 al 13 de agosto de 1992) 

 

 

El ingeniero Químico, Especialista y Magister en Administración de Empresas y 

Doctor en Administración Pedro Avilio Ontiveros Gil, sucedió en el cargo de rector 

de la UFPS al Dr. Andrés Entrena Parra.  Fue designado por Decreto 00240 del 15 

de abril de 1991 expedida por la Gobernación  del Departamento Norte de 

Santander y ejerció la rectoría desde el 22 de abril de 1991 hasta el 13 de agosto 

de 1992. 

El ingeniero Ontiveros Gil está vinculado como docente catedrático a la Facultad 

de Ciencias Empresariales de la UFPS y ha llevado por auto postulación ante el 

CSU de la Institución, siendo el único candidato en inscribirse, y por designación 

de este organismo, la representación de los exrectores. 

Además del ejercicio de la cátedra universitaria, el ingeniero químico Ontiveros Gil 

estuvo vinculado al proyecto “Desarrollo del potencial Minero Energético de la 
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Región del Catatumbo como Eje fundamental para la consolidación del futuro 

socioeconómico del Norte de Santander en el Postconflicto”.  

Con posteridad a su desarrollo como rector UFPS estuvo vinculado a la empresa 

Centrales  Eléctricas del Norte de Santander. 

De acuerdo con su Currículum Vitae publicado en LinkedIn, el ingeniero Ontiveros 

se ha desempeñado en ejercicio de asesoría y consultoría  profesional  en 

gerencia, estrategia, productividad y competitividad en proyectos realizados en 

Colombia, Francia (país donde realizó sus estudios de postgrado) y Venezuela.  

 

Fuente principal de consulta 

Noticias vinculantes a la figura del Dr. Pedro Avilio Ontiveros Gil, divulgadas en 

LinkedIn y Recuentos de historia de la UFPS. 
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15.  DR. SAÚL ANTONIO OJEDA GÓMEZ 

(Rector UFPS: del 14 de agosto de 1992 al 31 de enero de 1994) 

 

Leída en la Eucaristía celebrada en su memoria, el día 28 de enero del 2012 

 

Quiso el supremo arquitecto y hacedor del Universo pasar revista y tomar del 

árbol de la vida a una persona que nos es cercana por lazos de amistad y 

colegage…De nuevo, el tema de la muerte abrió el telón y puso a la conciencia 

al habitual ritual de la pregunta, al desconcierto, a los interrogantes que 

empiezan con un “cómo”, un “porqué”…un “no puede ser” …dejando al 

descubierto la máxima expresión de la impotencia humana que jamás 

comprende  las razones que le asisten a Dios para reclamar de pronto y con 

urgencia nuestra presencia ante su estrado celestial.  

 

Para quienes conocimos al Dr. Saúl Antonio, y tuvimos el honor de su amistad, 

transparente, franca y abierta, que resumía en la brevedad de la palabra la 

profundidad del concepto y el consejo acertado, en el momento oportuno…su 

partida nos duele.  

 



 
 

92 
 

Senderista como era…como un legendario caminante hizo realidad el poema 

de Antonio Machado e inmortalizado por Serrat: “caminante no hay camino se 

hace camino al andar” y esa práctica la volvió vivencia hasta el final del viaje, 

cuando movido por los encantos naturales del sur de continente se fue a 

caminar las frías tierras chilenas días antes de emprender hacia la eternidad el 

periplo postrero.  

 

Tenía la firme idea de encontrar en la naturaleza  elementos que le ayudaran a 

impulsar en la selva de cemento de la gran ciudad la conciencia por construir 

un ambiente sano, no contaminado, donde respirar aire fresco no fuera una 

utopía y de aprender igualmente de ella, la sencillez del campo y la forma 

como los caminos conducen sin afanes, quizá buscando maneras de 

comprender el laberinto del transporte citadino y la complejidad de la 

antropología urbana, otras de sus pasiones formativas, después del 

planeamiento del transporte urbano, la lectura de grandes escritores y los 

idiomas. 

 

Pienso, que en ese sentido el amigo Saúl Antonio, como buen católico 

emulador de Jesucristo, caminó y caminó haciendo el bien, llenó las veras con 

nutridas cargas de vocación por lo que hacía y, talvez esa forma de ser llamó 

la atención de Dios que le llamó a sus huestes y entonces el alma  abandonó 

la ruta  cuando a nuestro juicio, aún le quedaba mucho por hacer aquí en la 

Tierra….queda la alegría de haberle conocido y de saber que llenó su vida con 

una fuerte carga de entrega, de amor y de servicio a los demás y en lo que 

hacía. 

 

Seguramente quien tuvo el honor de distinguirle tendrá mil anécdotas y 

centenares de frases cortas pero agudas y profundas en reflexión como 

legado, un estilo característico del compañero y colega Saúl Antonio, quien al 

mejor estilo inglés, tenía la práctica del estricto cumplimiento de la norma, el 
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respeto por el tiempo del otro, y la habilidad de trazar un plan y ruta de trabajo 

para cada actividad. 

 

El Estatuto General convertido en su momento y con gran acierto como carta 

de navegación de nuestra Alma Mater, inspirado en la hoy polémica Ley 30 de 

1992; la construcción del encerramiento físico de nuestra Universidad como un 

primer eslabón de demarcar territorialmente el campus universitario del Barrio 

Colsag; la reanudación de los diálogos con las Universidades venezolanas en 

procura de construir el anhelado proyecto de comunidad académica binacional, 

muchas veces soñado por distintas administraciones; su empeño por buscar 

cánones de calidad académica para todos los programas ofertados por la 

Institución y, su interés por crear en cada miembro del claustro mayor un 

sentido de pertenencia que diera forma al ejercicio de una cultura 

organizacional coherente y visionaria, son apenas una muestra de la 

realización y enfoques que observé desde mi tribuna de docente raso, impulsó 

como Rector del Alma el Dr. Saúl Antonio Ojeda Gómez.  

 

En diálogo con varios docentes que tuvimos el honor de conocerle y de 

encontrar la calidez de su amistad, coincidimos en ver en el Dr. Ojeda Gómez  

a un rector que administró con pulcritud, gran sentido de la responsabilidad y 

buen criterio la academia en el Alma Mater y que se esforzó por dinamizar la 

comunicación oficial como mecanismo de mantener bien informados los 

diferentes estamentos. Así mismo, también se le recuerda como uno de los 

profesionales que se esforzó por apoyar la inquieta dinámica de los entonces 

estudiante, hoy profesionales de Ingeniería Civil, de consolidar el Círculo 

Nortesantandereano de Ingeniería Civil, CINICI. 

 

He procurado sustraerme y no mencionar la brillante hoja de vida académica y 

profesional del Dr. Saúl Antonio Ojeda Gómez, en primera instancia porque 

sobre sus ejecutorias y vocacionalidad en el servicio está sustentada la 

Resolución de Homenaje póstumo a su memoria y a su vida que le tributa la 
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Asociación de Exrectores UFPS, pero esencialmente, porque en aras a la 

amistad quise destacar su parte humana, esa que engrandece al hombre y que 

hace, como dijo el poeta, agitar el hilo divino que vibra y que sueña y que al 

final del viaje, es lo que nos deja o el alma se lleva. 

 

En nombre de la Asociación de Exrectores de la Universidad Francisco de 

Paula Santander, del Círculo Nortesantandereano de Ingeniería CÍNICI, del 

Alma Mater y de quienes fuimos sus amigos, de mi familia, expreso 

sentimientos de condolencia por la partida del Dr. Saúl Antonio Ojeda Gómez y 

abrazo con afecto solidario y sentimiento de dolor a toda su familia en estos 

difíciles momentos 

 

Expreso agradecimiento a todas las personas que han respondido a esta cita 

eucarística que en su memoria y por el descanso de su alma, su querida 

familia nos ha hecho extensiva y elevo a Dios una plegaria de agradecimiento 

por haberme dado la oportunidad de conocerle y de ser su amigo, por los 

buenos momentos compartidos, las dificultades superadas, y las alegrías 

ampliamente celebradas. 

 

Al caballero Saúl Antonio, amante de la naturaleza, senderista por vocación, 

amigo de las buenas costumbres y el buen trato, al infatigable lector, al 

hombre de frases cortas y sentido profundo, al incansable defensor de la 

palabra empeñada como en otrora los hicieron los ancestros, al estudioso de la 

complejidad urbana del transporte, al docente, al filósofo, al amigo…¡ Paz en 

su tumba¡ ¡A todo señor todo honor! 

 

Referencia 

Narración de una historia de vida participada por el propio Dr. Saul Ojeda, durante 

nuestro tiempo de amistad, por mas de 25 años 

Noticias vinculantes a la figura del Dr. Saúl Antonio Ojeda, divulgadas en Internet. 

// Recuentos de historia de la UFPS 
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16. DR.  CARLOS IVÁN PÁEZ BLANCO 

(Rector UFPS: del 1 de febrero de 1994 al 17 de julio de 1994) 

 

El compañero profesor Carlos Iván es un cucuteño con arraigo regional; casado 

con Doña Cecilia Rueda de Páez, padres de dos hijos (Carlos Iván e Ivonne 

Xiomara).  

Recién se formó como Ingeniero Metalúrgico en la Universidad Pedagógica y 

Tecnológica de Colombia-Sede Tunja (UPTC) regresó a su tierra natal a aportar, 

desde la educación superior universitaria, su visión académica. De ahí, su 

vinculación como docente de carrera  de Tiempo Completo a la Facultad de 

Formación Tecnológica de la UFPS. En esta prestante Institución desempeñó su 

rol docente y ejerció los cargos de Jefe de los Laboratorios, Decano de la Facultad 

de Formación Tecnológica, Secretario General, Vicerrector Académico y, Rector 

de la UFPS en dos oportunidades; la primera ocasión fue en 1994, para suceder al 

Dr. Saúl Ojeda Gómez quien hizo voluntariamente dejación del cargo.  

En esa primera gestión rectoral, el Dr. Carlos Iván Páez Blanco debió  continuar la 

puesta  en marcha del Estatuto General de la UFPS concebido en 1993 con los 
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lineamientos de la recién expedida Ley General de Educación, Ley 30 de 1992 y, 

debió liderar la primera elección popular de Rector UFPS, cuya consulta 

democrática se celebró el 10 de junio de 1994, la cual fue ganada por el Ingeniero 

Patrocinio León Ararat Díaz. La segunda rectoría del Dr. Carlos Iván fue en el 

período abril  10 a junio 13 del 2000, lapso en que lideró el tercer proceso electoral 

para la escogencia de candidatos a Rector para el periodo 2000 -2003.   

El ingeniero Páez Blanco, un apasionado por la institucionalidad gremial y 

corporativa, integró la Junta Directiva de la Asociación de Profesores de la UFPS, 

en un par de oportunidades, la Junta Directiva del Fondo de Ahorro de Profesores 

y Administrativos FAPROEM y fue Representante de los Profesores ante el 

Consejo Superior Universitario. Integró la JD de la Asociación de profesores de la 

Universidad Libre y es, miembro de la Asociación de Exrectores de la UFPS. 

Un hombre trabajador, serio, líder, recursivo, de regio carácter, un argumentador 

formidable dado el conocimiento de la dinámica interna universitaria. Alcanzado el 

derecho a su jubilación, el Dr. Páez Blanco se pensiona, pero sigue vinculado a la 

docencia en condición de catedrático, la cual ejerció en las Universidades Libre de 

Colombia - Seccional Cúcuta y, en la propia UFPS.  En la U. Libre - Cúcuta, 

participó en la elaboración de los Estándares de Calidad para la obtención del 

Registro Calificado del Programa de Ingeniería Ambiental de esa Seccional.  

Además de ser autor de trabajos de promoción en el escalafón docente  

universitario para alcanzar la categoría de Asociado y, de dirigir un importante 

número de Trabajos de Grado, el profesor Carlos Iván es autor del libro “Algunos 

aspectos matemáticos y su solución mediada a través de la calculadora científica”.  

Referencia 

Datos biográficos del Dr. Carlos Iván Páez Blanco compartidos por el Exrector 

Patrocinio Ararat Díaz. 

Conocimiento  de trato, vista y comunicación que tiene el autor de estas líneas con 

el compañero y amigo profesor por más de 25 años exrector Páez Blanco 

Recuentos de historia de la UFPS 



 
 

97 
 

17.  DR. PATROCINIO LEÓN ARARAT DÍAZ 

Primer Rector por elección popular, por los estamentos universitarios 

(Rector UFPS: del 19 de julio de 1994 al 16 de abril de 1997// del 18 de julio de 

1997 al 9 de abril del 2000) 

 

 

Un líder  natural es una persona con visión de futuro, capaz de liderar 

transformaciones en los núcleos sociales a los que pertenece y, de vislumbrar y 

estructurar  sitiales de honor de esas mismas sociedades en materia cultural, de 

emprendimiento, educación, entre otras dimensiones de crecimiento humano. En 

la ciudad de Cúcuta, el amigo, exrector de la UFPS, Patrocinio León Ararat Díaz, 

cumple con el impronta descrita en líneas previas sobre los rasgos de un buen 

líder natural. 

Nacido en la ciudad de Cúcuta el 21 de diciembre de 1947 del hogar formado por 

Don Pedro Ararat y Doña Teresa Díaz de Ararat, el distinguido ingeniero 

Patrocinio León  se graduó como Bachiller Académico del Colegio Salesiano de 

Cúcuta y, tras estudiar su ciclo básico  en la UFPS en el programa de Ingeniería 
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Eléctrica, viajó a la ciudad de Bogotá a continuar sus estudios en la Universidad 

Nacional de Colombia, de la cual egresó como Ingeniero Electricista en 1974.  

De regreso a la capital nortesantandereana dedicó, en gran medida, su actividad 

profesional a impartir docencia  en el Colegio Salesiano (1975 a 1979) y como 

profesor de cátedra y luego de carrera (a partir de 1975) en la Universidad 

Francisco de Paula Santander, durante la rectoría del Ingeniero Senén Botello 

Rangel. En su calidad de docente, con dedicación de Tiempo Completo de la 

UFPS, el Dr. Ararat alcanzó la Categoría Asociado V. 

Contrajo nupcias con la distinguida dama cucuteña Carmen Teresa Coronel de 

Ararat, Administradora de Empresas, unión de la cual nacen sus hijos Pedro 

Rafael, Fernando José y Patricia del Pilar, todos destacados profesionales en 

diferentes áreas del conocimiento. Pedro, en ciencias de la comunicación; 

Fernando, en diseño industrial y Patricia, en Ingeniería Agroindustrial. 

El Ingeniero Ararat Díaz complementó su formación con estudios de Maestría en 

Administración, cursados en la Universidad de Los Andes, de la ciudad de Bogotá 

y con importantes desarrollos de educación continuada tanto en el campo de su 

disciplina base, como académica pedagógica y de administración universitaria. 

En ejercicio de sus estudios de pregrado en la Universidad Nacional de Colombia, 

fue distinguido como Preparador Monitor de la cátedra Matemáticas IV.  

Además de ejercer la docencia en la UFPS en el nivel pregrado, especialmente en 

las áreas de Matemáticas, Básicas de Ingeniería Eléctrica y Profesionales del 

campo Económico, Financiero y Administrativo, el amigo Patrocinio Ararat Díaz se 

desempeñó como docente de postgrado (Especialización en Administración de la 

Construcción y Especialización en Gerencia de Empresas) en la UFPS (sedes de 

Cúcuta y Ocaña) y, en las respectivas sedes en la ciudad de Cúcuta de la UDES y 

ESAP. 

Su papel de servidor público docente en la UFPS lo jugó en todas las misiones 

funcionales del hacer universitario; además de su bien ponderada carrera en el 

magisterio docente directo, desempeñó rol administrativo, como se construyen los 
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pueblos, de abajo hacia arriba. Por ello, su Hoja de Vida contiene huellas de su 

paso como Jefe de Programa de Ingeniería Eléctrica, Jefe de la Sección de Física 

y Matemáticas, Jefe de la División de Bienestar Universitario, Coordinador (e) de 

la Sección de Orientación y Asesoría Estudiantil, Secretario General, Director 

Administrativo, Asesor de la Oficina de Planeación, concluyendo su misión 

directiva como el Primer Rector elegido popularmente, en el marco de la 

normatividad de Autonomía Universitaria contemplada en la Ley 30, cargo que 

desempeñó, con breves recesos, desde 1994 al 2000. 

En desarrollo de comisiones académicas que le fueran asignadas, el Ing. 

Patrocinio Ararat fungió como Coordinador del Proyecto de Prolongación de la 

Carrera de Ingeniería Eléctrica, fue integrante del Comité Curricular de ese mismo 

programa, ejerció como coordinador del Comité de Extensión de la Facultad de 

Ingeniería y, como coordinador del Área de Administración de la misma Facultad. 

En materia de gestión gremial universitaria cumplió un destacado papel como 

Vicepresidente de la Asociación de Profesores, como Presidente  de la Junta 

Directiva  y posteriormente, Gerente del Fondo de Profesores y Empleados 

FAPROEM UFPS, como Representante de los Profesores en el Consejo Superior 

Universitario  y siendo cofundador de la Asociación de Exrectores de la UFPS, 

cumple una muy buena labor de líder y presidente de esta institución gremial. 

Entre las comisiones administrativas que debió desempeñar en su calidad de 

docente UFPS, el Dr. Ararat Díaz fue Coordinador del Proyecto OMS-OPS-UFPS, 

Fundador, Gerente y Coordinador del periódico institucional Oriente Universitario, 

Presidente del Club Deportivo UFPS, Coordinador del Proyecto ICFES-SED-BID y 

Coordinador del Proyecto de Reglamento de Contratación Interna, UFPS.  

Su talante de líder cívico y su altísima competitividad como impulsor de la ciencia, 

la cultura, el deporte universitario y regional y, de la actividad gremial, son méritos 

por los cuales, el profesor Patrocinio Ararat Díaz, ha tenido el honor de ser 

distinguido como: miembro de la Junta Directiva de la Liga de Natación del Norte 

de Santander, Integrante de la Junta Directiva de la Liga de Baloncesto del Norte 

de Santander, Vicepresidente de la Corporación Deportiva Universitaria del 
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Oriente CODEUOR, Miembro de la Junta Directiva de Empresas Municipales de 

Cúcuta, de la Junta Directiva del Club de Cazadores y, de la Junta Directiva de la 

Asociación de Egresados de la Universidad Nacional de Colombia.  

Es, además, socio de la Asociación Colombiana de Ingenieros Eléctricos, 

Mecánicos y ramas afines ACIEM, fue director ejecutivo de la Fundación para el 

Desarrollo de la Facultad de Ingeniería de la UFPS, FUNDEIN, Coordinador del 

Boletín de Insumos y Precios Unitarios del Sector de la Construcción, Coordinador 

del Premio a la Ingeniería Regional “Gustavo Ararat Negrón”,  Coordinador del 

Proyecto de Asesoría Administrativa y Financiera a Empresas Municipales de 

Cúcuta, FUNDEIN, Miembro del Comité Intergremial del Norte de Santander, 

Secretario del Consejo Municipal de Planeación de Cúcuta, Tesorero y Miembro 

de la Junta Directiva de la Promotora de Inversiones del Norte de Santander, 

PRISA SIGLO XXI. 

Ocupó los cargos de Vicepresidente y Presidente del Consejo Regional de la 

Educación Superior del Oriente, CRES del Oriente, fue Miembro del Comité 

Administrativo y del Comité Financiero de la Asociación Colombiana de 

Universidades, ASCUN, integrante activo de la Mesa Departamental de 

Solidaridad Social del Norte de Santander, miembro de la Junta Directiva Regional 

de la Corporación Colombiana de investigación Agropecuaria – CORPOICA,  del 

Comité Técnico y de la Comisión Municipal de Paz y, de la Asociación de 

Escritores del Norte de Santander. 

Ha sido distinguido como Miembro Honorario y Director Ejecutivo de la Sociedad 

Bolivariana - capítulo Cúcuta,  Miembro de Número de la Academia de Historia del 

Norte de Santander, Vicepresidente de la Sociedad Santanderista del Norte de 

Santander, Miembro de la Junta Directiva Nacional del Fondo de Desarrollo para 

la Educación Superior, FODESEP,  Miembro de la Junta Directiva y Gerente de la 

Corporación para el Desarrollo Regional, CEDER y, Vicepresidente de la 

Corporación Nueva Sociedad de la Región Nororiental de Colombia, 

CONSORNOC 
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Su bagaje intelectual y formación profesional y experiencia académico 

administrativa universitaria le merecieron el honor de ser designado como 

Presidente-Rector de la Universidad Libre de Colombia - Seccional de Cúcuta, 

Rector de la Corporación Bolivariana de Educación Superior (CORBES) y, Rector 

de la Universidad de Santander UDES - Sede Cúcuta. 

Trazos de su estilo e impronta profesional de alto nivel se encuentran en su paso 

como  Secretario de la Corporación Amigos del Río, como miembro de la Junta 

Directiva del Consejo Profesional Nacional de Ingeniería - Capitulo Norte de 

Santander, en su calidad de Presidente de la Asociación Nortesantandereana de 

Instituciones de Educación Superior – ANIES y, como Presidente Honorario de la 

Asociación Nortesantandereana de Instituciones de Educación Superior – ANIES,  

así como en su carácter de miembro de Número de la Real Academia de la 

Cultura Valenciana, Valencia – España, como integrante del Comité de 

Seguimiento al Pacto por la Transparencia de la Gobernación del Norte de 

Santander y la Alcaldía de Cúcuta, como Vicepresidente de la Asociación de 

Instituciones de Educación Superior de Venezuela y Colombia – ASIESVECO y 

como Director General de la Academia de la Cultura del Norte de Santander. 

En el campo de la socialización y difusión del conocimiento su huella está tatuada 

como fundador y Director del Periódico ORIENTE UNIVERSITARIO de la UFPS, 

fundador y Director del Periódico ACTITUDES de la Universidad de Santander – 

UDES, Fundador y Director del Informativo Mensual T´UDES, Fundador y 

Coordinador del Programa Radial semanal UNA CITA CON LA UDES, Fundador y 

Director de la Revista DIMENSIONES de la Universidad de Santander – UDES, 

Fundador y Director de la Revista QUE SIETE DÏAS,  Fundador y Director de la 

Revista ¿Cómo VAMOS?, Presidente de la Junta Directiva del Programa Cultural 

“EL CINCO A LA CINCO”. 

El Dr Ararat se desempeñó como Director General del Diplomado de la Urbe, 

Perspectiva Nortesantandereana, Jurado Calificador de los Proyectos de Inversión 

del Programa Institucional VENTURES de la Revista DINERO y como  Miembro 

del Comité de la Unidad Empresarial de la Cámara de Comercio. 
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El legado intelectual del Dr Ararat Díaz lo conforma una importante cosecha de 

productos constituidos por más de un centenar de conferencias en diferentes 

temáticas y tutorías de cursos de extensión, dictados en distintos espacios 

académicos, en los ámbitos regional, nacional (diferentes ciudades de Colombia) e 

internacional (Venezuela y España); más de 10 publicaciones producto de 

investigación de sus estudios de pregrado, postgrado y trabajos académicos de 

promoción docente; más de una decena de proyectos de grado orientados en su 

calidad de director;  el diseño y la publicación, en su condición de autor, de más de 

una docena de libros que plasman proyectos de vital importancia para la región, 

sus puntos de vista sobre el trasegar educativo en materia de formación superior 

del Norte de Santander, y las más diversas  temáticas (historia, finanzas, 

proyectos de inversión, memorias de su rol  como docente y directivo  

universitario, entre otros tópicos).  

Es igualmente de su cosecha intelectual, la concepción, dirección y publicación de 

la producción editorial de la Fundación Cultural “El Cinco a las Cinco” que ha 

sostenido durante más de 17 años una producción de 1 o 2 libros anuales. Así 

mismo, el nombre del Ingeniero Ararat hace parte del destacado grupo de 

columnistas del Diario La Opinión, de la ciudad de Cúcuta. 

Los méritos académicos, profesionales, de directivo universitario y  de buen 

ciudadano, así como el liderazgo cívico, cultural  y deportivo demostrados por el 

Dr. Ararat Díaz le han hecho merecedor de importantes y destacadas distinciones, 

así: Condecoración “Visitante Distinguido” otorgada por la Alcaldía de Maracaibo, 

Venezuela; la Condecoración “Padre Miguel Müller” - Distinguido Egresado, 

concedida por el Instituto Salesiano de Cúcuta; el Botón 20 años de Docencia, 

entregado por la  UFPS, la condecoración Juana Rangel de Cuellar que le 

concediera el Concejo Municipal de Cúcuta, el Reconocimiento Especial 

Universidad de la Frontera, entregado por la Universidad Nacional Experimental 

del Táchira, de San Cristóbal, la condecoración Orden Educativa “Pedro Pablo 

Rodríguez Barajas”, en el Grado de Comendador, otorgada por el Concejo 
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Municipal de Chinácota y, el Reconocimiento de la Asociación Colombiana de 

Universidades ASCUN. 

Ha recibido  la Condecoración José Eusebio Caro concedida por la Gobernación 

del Departamento Norte de Santander, la Condecoración Honor al Mérito 

Universitario de la Universidad Holguín, de la República de Cuba, la Distinción 

Honorífica “Orden Rómulo Gallegos” de la Universidad Nacional Experimental de 

los Llanos Centrales Rómulo Gallegos, San Juan de los Morros, Venezuela y, la 

Condecoración Eligio Álvarez Niño, Máxima Distinción que entrega el Colegio 

Cristina Ballén. 

Recibió la Placa de Reconocimiento “Personaje del Año 1998” en el Departamento 

Norte de Santander, PEROL Publicidad; la Condecoración “Dubian Peñaranda 

Díaz”, de la Alcaldía y Concejo Municipal de El Zulia, la Condecoración “Juana 

Rangel de Cuellar”, conferida por la Alcaldía de Cúcuta, la Condecoración Ciudad 

de Cúcuta conferida por el Concejo Municipal de Cúcuta, la Condecoración 

“Rector Distinguido”  entregada por la Universidad Politécnica de Madrid, España 

y, le fue impuesta la Medalla Honor al Mérito de la Confraternidad Bolivariana, 

conferida por la Sociedad Bolivariana del Estado Táchira.   

Se suma a esta larga lista de merecidos reconocimientos, la Obtención del 

Segundo Puesto en la Distinción Medalla Líder 1999, de la Cámara de Comercio 

de Cúcuta y, el honor de haber sido Candidato al Premio Portafolio Empresarial 

1999 al Mejor Trabajador Nacional Nivel Directivo. 

En la actualidad, además de liderar un movimiento cívico Pro Cúcuta que reúne a 

connotadas personalidades de la región y promueve el desarrollo de la ciudad, el 

Dr. Patrocinio Ararat Díaz preside la Fundación Cultural “El Cinco a las Cinco”, 

coordina el Seminario Internacional en Educación Superior con participación de 

varios países europeos y latinoamericanos y, promueve como Director General, el 

Proyecto de creación del Centro de Ciencias Eureka, el cual promete ser el más 

grande emprendimiento de la ciudad en los últimos años.  
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Hasta aquí, he procurado sintetizar la prolífica hoja de vida del Dr Ararat; pero si 

bien es destacado su currículum, es su regia personalidad y su carisma de hombre 

de bien, su liderazgo cívico, su jovialidad, su espontáneo espíritu altruista y su 

permanente interés de velar por una ciudad próspera, los rasgos que le enaltecen 

como ciudadano  de bien y como amigo.  

Tuve el honor de conocer al Dr Ararat en nuestra mutua condición de docentes de 

la Universidad Francisco de Paula Santander, de entablar con él una sólida 

amistad al punto de considerarle como a un hermano, y de trabajar como su 

coequipero en calidad de directivo y/o en ejercicio de asesoría, en sus respectivas  

gestiones  rectorales en las distintas universidades de la ciudad por las que ha 

transitado. También le he acompañado en otras quijotescas cruzadas en las que, 

el Dr. Ararat, obcecado por el devenir de la ciudad y de la Universidad pública, ha 

emprendido con éxito. 

Su altruismo demostrado con creces le ha merecido pertenecer al Club Rotario 

Cúcuta, organismo con vocación de servicio comunitario, de dimensión 

internacional, en el que el Dr. Ararat, no sólo ha ejercicio distintos cargos en la 

Junta Directiva del Club, incluido el de Presidente (en dos oportunidades), sino 

que ha sido Director o Secretario Ejecutivo de la Gobernación Rotaria Distrital. Su 

mística y devoción a la causa rotaria le han hecho merecedor de la Distinción de 

Rotary Internacional  Paul Harris. 

Tres grandes proyectos, entre otros, de vital importancia para la ciudad de Cúcuta, 

dinamizan, en la actualidad, el pensamiento y tiempo del Ingeniero Patrocinio 

Ararat Díaz: el sostenimiento en un sitial de muy buen nivel de credibilidad, 

convocatoria y competitividad de la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco, de la 

cual es su Presidente; la concreción del proyecto de creación del Centro de 

Ciencias “Eureka”, del cual funge como director general y, el Movimiento Cívico 

Pro Cúcuta: una visión de ciudad competitiva, en el que se distingue como 

Coordinador. 

Además de compartir con el Dr. Ararat, el honor del colegage como docente 

universitario y de acompañarle en varias de las brigadas cívicas y culturales que 
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acertadamente orienta, previamente mencionadas, comparto con él la membresía 

de la Asociación de Exrectores de la UFPS y, de la Honorable Academia de 

Historia del Norte de Santander. Su más reciente proyecto, iniciado y culminado 

con notable éxito en el curso del presente año, versó sobre la Educación 

Universitaria, un Seminario de corte Internacional, con participación de destacados 

académicos de distintas regiones del mundo. 

Patrocinio León Ararat es un hombre de familia, amigo de sus hijos, hermano de 

sus amigos, un amoroso abuelo orgulloso de sus nietos, un hombre  emprendedor, 

amigable, alegre, que gusta de la música, el arte y la cultura, que promueve el 

deporte, que ayuda a que los talentos y valores de la región sean reconocidos. 

Una persona preocupada por rescatar la cultura autóctona y por ayudar a crear 

una impronta distintiva de nortesantandereneidad. 

Al amigo, al colega docente universitario y exrector UFPS, al padrino de mi 

matrimonio, al promotor de quijotescos proyectos de bienestar regional, mi mayor 

admiración, aprecio y respeto. Quiera Dios darle buena salud y larga vida. A todo 

Señor, todo honor. 

Referencia consultada 

Hoja de Vida síntesis del Dr. Patrocinio León Ararat Díaz. 

Conocimiento  de trato, vista y comunicación que tiene el autor de estas líneas 

con el amigo por más de 44 años, exrector Patrocinio Ararat Díaz 

Noticias vinculantes a la figura del Dr. Patrocinio Ararat Díaz, divulgadas en 

Internet. // Recuentos de historia de la UFPS. 
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18.  INGENIERO ALVARO ORLANDO PEDROZA ROJAS 

Rector en propiedad, Abril – Julio de 1997  
En calidad de encargado, diferentes ocasiones entre 1995-1997 y, 1997-1999 

 

 
Autobiografía 

Frecuentemente nos preguntan nuestro lugar de origen; el sitio donde vimos por 

vez primera la luz del sol. En mi caso, causa hilaridad mi respuesta “No sé”. De 

acuerdo con mis padres, nací en el centro poblado del Corregimiento La Garita, 

allí donde el poeta Cote Lamus le dio por despedirse del planeta…lar este que, en 

la actualidad, pertenece al Municipio de Los Patios, pero que, para la fecha de mi 

nacimiento (5 de octubre de 1953) dicho corregimiento, parroquialmente 

pertenecía a Bochalema, pero administrativamente pertenecía a Cúcuta y, en 

1958, Los Patios que era barrio de la ciudad capital, fue reconocido como 

corregimiento de Villa del Rosario y así permaneció hasta 1985, cuando el 

entonces núcleo urbano se erigió como municipio. De ahí, mi respuesta. Claro, la 

partida de bautismo y el registro civil lo expide el municipio donde fuimos 

declarados al nacer por nuestros padres y ese queda como lugar de origen; en mi 

caso, Villa del Rosario.  
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De acuerdo con mis padres, llegué a la vida el lunes 5 de octubre, bajo el techo de 

la casa de residencia del maestro de la escuela, en el Corregimiento La Garita. En 

esa época, la casa del maestro era una extensión de la Escuela. Mi madre, la 

señora Ofelia María Rojas de Pedroza, era la profesora y directora del plantel y, mi 

padre que terminó caminando la ruta de la enseñanza, era  en ese entonces, la 

autoridad policial del lugar. Pareciera que la educación como vocación de vida, fue 

mi ambiente natural desde el comienzo, no solo porque fue el camino 

ejemplarizante de mis padres, sino porque el lugar primero de mi grito de victoria 

al conocer el mundo de los vivos fue en una escuela. 

Nací de madrugada, pero en el campo el artefacto que marca el tic tac imparable 

del tiempo no conoce reglas y a esa hora, todo está despierto. Como nadie puede 

dar fe por si mismo del momento de su nacimiento, como tampoco lo podrá hacer 

respecto del instante de su muerte y menos aún podrá contar sobre como fue el 

viaje de la última mudanza, lo que cada uno conoce sobre su origen, es la verdad 

que nos fue transmitida por quienes estuvieron, al momento de nacer, en el trance 

de la espera (nuestros padres, posiblemente algún hermano mayor, pariente, 

amigo). En mi caso, el diálogo permanentemente con mis padres me dio la 

información que requería; posiblemente se quedaron detalles sin saber o algunos 

que me transmitieron se fueron vistiendo de olvido en el camino, otros ya no tienen 

huellas para iniciar el rastreo de búsqueda. Los hechos, al igual que la verdad se 

van desvaneciendo en el paisaje. 

Del hogar formado por mis padres (José del Carmen Pedroza Salazar (q.e.p.d)  y 

Ofelia María Rojas de Pedroza (q.e.p.d)), nacimos once hijos, sobreviviendo sólo 

cinco (José Nery-Administrador de Empresas; Adid del Carmen - Licenciada en 

Educación; Eulicer Alfonso – Licenciado en Biología e Ing. Químico; Jesús 

Bethsaid- Ingeniero Mecánico y, quien suscribe Álvaro Orlando-Ing. Civil…todos 

con estudios de postgrado en diferentes áreas); seis de mis hermanos se fueron 

temprano, recién conocieron la vida…llegaron en un tiempo, donde la ciencia y la 

tecnología no estaban tan avanzadas y los protocolos del tratamiento de las 

enfermedades propias del trópico no estaban tan depurados. Siendo mis padres, 
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funcionarios públicos, la suya fue una correría nómada de enseñanzas y 

aprendizajes por distintos lugares del Departamento Norte de Santander; esto 

explica por  qué todos los hermanos nacimos en lugares distintos y, cómo terminé 

conociendo y teniendo como patio de juego y travesuras el hermoso paraje de Los 

Estoraques de La Playa, Norte de Santander y cursando formalmente los primeros 

años de primaria en la Escuela urbana de ese municipio. 

A finales de 1963, mis padres lograron el traslado a Cúcuta, el cual habían estado 

buscando, teniendo en mente que la ciudad capital brindaba mejores 

oportunidades para la educación de sus hijos que iban en crecimiento. En Cúcuta 

culminé mis estudios primarios el Colegio San Juan Bosco – 1964 (cuarto grado) y 

Escuela Gonzalo Rivera Laguado  - 1965 (quinto grado).  A finales de 1965 me 

sometí al sistema riguroso de exámenes de conocimiento y entrevistas que hacían 

los Hermanos de las Escuelas Cristianas en el Colegio Sagrado Corazón de 

Jesús, que en la época era el plantel al que todo padre de familia aspiraba que 

estudiaran sus hijos. Logré el propósito e ingresé a estudiar bachillerato en mi 

Colegio del alma: Sagrado Corazón de Jesús, graduándome como Bachiller 

Académico en la Promoción corsajista que denominamos “Panamericana”, en 

1971. En nuestra época de estudiantes, se iniciaba con la  asistencia a la misa a 

las 6 de la mañana; fuimos una generación que debió cursar, además del inglés y 

del español (naturalmente) de 1° a 6°, la cátedra de francés de 1° a 4°. Recuerdo 

el ritual de orientación por parte del profesor titular, con los alumnos formados 

frente al salón todos los días. 

Al culminar mis estudios de bachillerato, me presenté al examen de admisiones 

que hacía la Universidad Nacional de Colombia y que aplicaba la Universidad 

Francisco de Paula Santander, para seleccionar a los alumnos que ingresaban al 

ciclo básico (primeros cuatro semestres de Ingeniería) en Cúcuta, para luego 

culminar, a partir del quinto semestre en la UNAL Bogotá. De esta manera, inicié  

los estudios de Ingeniería Civil en febrero de 1972 en la UFPS. Por gestión del 

amigo exrector José Luis Acero Jordán y con el decidido entusiasmo de los 

profesores Fabio Augusto Corzo Salamanca, Gustavo Carrillo Álvarez y Álvaro 
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Gamboa Camargo, entre otros docentes, se logró que a la UFPS le fuera 

aprobada la prolongación en Cúcuta de la carrera de Ingeniería Civil, a partir de 

1974. Igual suerte, tuvo la carrera de Ingeniería Mecánica con el dinamismo de 

profesores de esa disciplina, entre quienes recuerdo al Ingeniero Hugo Alberto 

Portilla Duarte, Luis Eduardo Lobo Carvajalino, Jairo Panqueva Osma, entre otros. 

El grupo que debía trasladarse a Bogotá, a partir del primer semestre de 1974, 

terminó dividiéndose entre quienes nos quedamos en Cúcuta aprovechando la 

prolongación de la carrera y quienes definitivamente decidieron partir. Problemas 

internos en la Universidad terminaron con el surgimiento de dos huelgas (una en el 

segundo semestre de 1974 y, otra en el primer semestre de 1976), que llevaron, 

en cada ocasión, al cierre de semestre. Este hecho y la dificultad, en esa época, 

de conseguir profesionales que se dedicaran a la docencia universitaria en las 

asignaturas especializadas, hizo, en cierta forma, lento el desarrollo de los 

primeros años de prolongación de la carrera; aun así, la primera cohorte de 

ingenieros civiles que se graduaban en el Departamento Norte de Santander a 

través de la Facultad de la UFPS, entre quienes me cuento, logró culminar el plan 

de estudios entre el segundo semestre de 1976 y primer semestre de 1977.  

A ese grupo pertenecen los ingenieros civiles Gladys Amparo Doza Miranda, 

Roberto Cadena Ramírez, Alberto Prieto Cuspoca, German Hernández, Luis 

Alfredo Quintero Torrado, Hugo Castro Luna, Efraín Fuentes Baquero, Luis Eudoro 

Montaguth Barriga, Luis Arturo Gómez Huertas, Rafael Francisco Díaz Uscátegui 

y, el autor de estas líneas, Álvaro Orlando Pedroza Rojas. La culminación 

diferencial de los trabajos de grado llevó a que la graduación de estos once 

pioneros se diera a lo largo del año 1978.  

En mi caso particular, realicé junto al colega y amigo Roberto Cadena Ramírez, el 

Trabajo de Grado titulado “Cínera: proyecto coyuntural de desarrollo”, bajo la 

dirección del Ing. Civil PhD Fabio Augusto Corzo Salamanca , el cual sustentamos 

el 15 de agosto de 1977, ante el jurado calificador designado (Dr. Senén Botello 

Rangel, cofundador y exrector UFPS y docente de Hidráulica y el Ingeniero Álvaro 

Ríos Omaña, Gerente, en su momento, de las Empresas Municipales de Cúcuta ), 
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quienes calificaron el proyecto como Meritorio. De esta manera, me cupo el 

honroso honor de haber obtenido la primera tesis meritoria en la UFPS y de haber 

estado en el grupo de los cuatro ingenieros que recibimos los primeros diplomas 

de Ingenieros Civiles expedidos por la UFPS. 

La primera ceremonia de grados, presidida por el Rector de turno, Dr.  Adolfo 

Morales Villamizar, se realizó el 15 de marzo de 1978, recibiéndonos como 

Ingenieros Civiles en esa ocasión Roberto Cadena Ramírez, Alberto Prieto 

Cuspoca, Luis Eudoro Montaguth Barriga y Álvaro Orlando Pedroza Rojas. En las 

ceremonias de septiembre y de diciembre, de ese mismo año, fueron titulados los 

siete restantes colegas de esa primera cohorte.  La nuestra fue una ceremonia 

muy sobria, íntima, realizada en el segundo piso de La Casona (donde antes 

funcionaba la Rectoría), con una comitiva de invitados muy limitada: nuestros 

respectivos padres e invitados, y los profesores que nos acompañaron en ese 

proceso (Fabio Augusto Corzo Salamanca, Gustavo Carrillo Álvarez, Álvaro 

Fernando Gamboa Camargo, Jorge Maldonado Pérez y Rodolfo González). 

Me formé como docente desde la época de bachiller, cuando teníamos la misión 

social de alfabetizar al cursar el quinto de bachillerato y dictando aritmética en 

cursos de primaria en el Colegio San Martín, propiedad de mi padre. Al egresar de 

bachiller, me desempeñé como docente de alfabetización de adultos, nombrado 

por la Secretaría de Educación y en desarrollo de mis estudios de Ingeniería en la 

UFPS, fungí de Monitor Académico mientras cursé del 2° al 10° semestre. Cuando 

adelantaba el 3° semestre (1973) de carrera fui vinculado como docente de Física 

por el Colegio Normal María Auxiliadora de esta ciudad y desde 1974 hasta 1977 

ejercí como docente de Matemáticas en el Colegio El Carmen Teresiano de 

Cúcuta. 

Una vez egresado como Ingeniero Civil, se me dio la oportunidad de vincularme 

en 1978, como docente de cátedra de las asignaturas Cálculo I y Física I en los 

programas de Ingeniería. Fue abierto un concurso docente en 1979 para vincular 

profesores de carrera en modalidad de Medio Tiempo, habiendo obtenido uno de 

los cupos por llenar en esa convocatoria. 
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En el campo de mi disciplina profesional (Ingeniería Civil) se me brindó en el año 

1976 antes de egreso hasta finales de 1977, la oportunidad de trabajar como 

Auxiliar de Ingeniería (preparando presupuestos de obra, levantamientos 

topográficos, cálculos básicos de ingeniería) en la Empresa Ingecon, de propiedad 

de los doctores Fabio Augusto Corzo Salamanca y Adolfo Morales Villamizar; fue 

esa una magnífica escuela de aprendizaje y confrontación de conocimientos 

prácticos de la carrera. 

A finales de 1977, fui vinculado por el Ingeniero Senén Botello Rangel  (quien 

había sido fundador y rector de la UFPS y mi docente en la cátedra de Hidráulica) 

a la Empresa de economía mixta que fundó y gerenciaba (Empresa Ejecutora de 

Fosfatos del Norte); mi rol era suceder en el cargo de Ingeniero Residente en Mina 

(Explotación de roca fosfórica en los yacimientos de la zona El Líbano, sobre la vía 

a Sardinata), al Ingeniero Fabio Augusto Corzo Salamanca, quien había hecho 

dejación del cargo para viajar a Inglaterra a adelantar estudios de doctorado. Fue 

otra escuela de aprendizaje importante, que me permitió aprender junto a los 

expertos asesores de la empresa, en el campo de la geología y la industrialización 

de la roca fosfórica, aspectos propios de esas áreas del conocimiento y de tomar 

lecciones gerenciales directas de parte del propio Dr. Senén Botello Rangel. De 

esta manera, ejercí en simultáneo mis labores de docencia de cátedra en la UFPS 

con mis tareas profesionales en la Empresa de Fosfatos del Norte de Santander. 

Estuve en dicha empresa hasta 1979. En este año participé en la fundación de la 

Asociación de Egresados de la UFPS y fungí como vocal y secretario. 

Habiendo ingresado por concurso, como docente de carrera con dedicación de 

Medio Tiempo a la UFPS se presentó la convocatoria nacional abierta por la 

Empresa Colombiana de Minas, ECOMINAS, para vincular un profesional que 

fungiera como Interventor del Proyecto Nacional de Exploración de Fosfatos 

(dentro del programa Revolución verde) en el área de Sardinata, cuya labor de 

campo fue ganada y realizada por el Consorcio integrado por las Firmas 

Singmaster and Breyer de los Estados Unidos, Lufthansa de Alemania Federal y 

Geominas Ltda de Colombia. Gané dicha convocatoria y fui vinculado como 
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Interventor del proyecto mencionado: fue esa, igualmente, una magnífica 

oportunidad de relaciones públicas, de aprendizajes de pormenores de geología y 

geotecnia, de técnicas y trabajos de exploración geológica al lado de destacados 

profesionales de las empresas contratistas. Esa labor de interventoría fue llevada 

hasta el primer semestre de 1982. Coincidió ese momento con la vacante dejada 

en la Facultad de Ingeniería de la UFPS por el profesor Rodolfo González, quien 

era el docente titular de las asignaturas de geotecnia en el programa de Ingeniería 

Civil en la UFPS y quien había hecho dejación del cargo docente durante la 

decanatura del Ingeniero Luis Eduardo Lobo Carvajalino. La necesidad de llenar la 

vacante para suplir la misión docente en uno de los programas académicos 

bandera y destacado de la UFPS (Ingeniería Civil) llevó a la Universidad 

nuevamente a abrir convocatoria, para llenar la plaza, la cual gané (me fue útil el 

currículum ganado en el campo de la geología y la geotecnia en Fosfonorte y 

Ecominas) y fui promovido en la UFPS de Medio Tiempo a Tiempo Completo y, 

adscrito al área académica de Geotecnia del Programa de Ingeniería Civil, Unidad 

que llegué posteriormente a Coordinar. 

Dedicado por completo a la UFPS alcancé la Categoría de Profesor Titular. Me  

vinculé a la Asociación de Profesores e hice parte de la Junta Directiva presidida 

en el año 1982 (por primera vez) por el Licenciado José Eduardo Castillo, a quien 

sucedí en el cargo, ante el retiro de éste. En 1983, el Dr. Hugo Alberto Portilla 

Duarte (mi profesor de álgebra Superior y de Cálculo I y II) fue designado Decano 

de la Facultad de Ingeniería y me invitó a acompañarle en la gestión como Director 

del Programa de Ingeniería Civil, cargo que acepté; empezando de esta forma, 

lecciones de aprendizaje en el rol administrativo en la UFPS.  Ese mismo año, 

1983, participé y fui electo Presidente del Círculo Nortesantandereano de 

Ingeniería Civil (CÍNICI). 

A finales de 1983 participé, en la convocatoria interna para escoger docentes al 

Concurso de Becas ofertadas por la Fullbright Laspau para adelantar estudios de 

Maestría en Estados Unidos. Habiendo integrado la terna de candidatos a dicho 

concurso para adelantar estudios de maestría en Geotecnia, me sometí a la serie 
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rigurosa de pruebas que son aplicadas para aspirar a la Beca. A finales de 

diciembre de ese mismo año se me informó acerca de mi selección y el 9 de enero 

de 1984 debí viajar a Austin, Texas para adelantar en el Dexter House de la 

Universidad de Texas el Curso de Inglés como segunda lengua, preparatorio 

obligado para la presentación del Examen Toefl, prerrequisito para acceder a 

programas de postgrado en las Universidades Americanas. Pasando la citada 

prueba, fui asignado por el Programa Fullbright Laspau a South Dakota School of 

Mines and Technology (SDSMT) en la población Rapid City, en Dakota del Sur 

para adelantar mis estudios de maestría, los cuales cursé en el período 1984-

1985, graduándome con honores en Diciembre 21 de 1985. En desarrollo de mis 

estudios de maestría, concursé y obtuve la beca - misión de Assistantship 

(profesor auxiliar) en la cátedra de geotecnia del programa de pregrado en 

Ingeniería Civil de SDSMT y como Monitor del curso de verano en Métodos 

Numéricos. 

Retorné en enero de 1986 a Cúcuta, Colombia, una vez graduado como M. Sc in 

Civil Engineering-Major, Area Geotechnical Engineering, a prestar mis servicios 

docentes en el Area Académica de Geotecnia, Vías y Transportes del Programa 

de Ingeniería Civil, dictando las cátedras de Geología y Mecánica de Suelos (hoy 

Geotecnia I, II y III). 

Ese mismo año resulté electo por el estamento docente como Representante de 

los profesores en el Consejo Superior Universitario, para el período 1986-1988. Al 

cumplir la tarea de representación profesoral, me inscribí como candidato a 

Decano de la Facultad de Ingeniería, habiendo sido incluido en la sexteta 

presentada a la Rectoría por la Facultad y luego en la terna integrada por la 

Rectoría  presidida por el Dr. Andrés Entrena Parra, para ser presentada al 

Consejo Superior Universitario (CSU). Fui designado Decano de la Facultad por el 

CSU para el período 1989-1991 y, en calidad de tal, fui elegido por el Consejo 

Académico como Representante de las Directivas Universitarias ante el Consejo 

Superior Universitario. En 1991, antes de cumplirse el período de la decanatura, 

tomé la decisión de renunciar al cargo, decisión respaldada por los compañeros 
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docentes coequiperos como Directores de Programas Académicos de la Facultad, 

por desacuerdos con la forma de regentar la Universidad  por parte del entonces 

Rector, Ingeniero Pedro Avilio Ontiveros Gil. 

Participé a comienzos de la década de los 90, del siglo anterior, en la creación de 

la Fundación para el Desarrollo de la Facultad de Ingeniería y fungí, en mi calidad 

de Decano, como Presidente de esta y en mi condición de Ingeniero Especialista 

en Geotecnia, como consultor de la misma, la cual estuvo gerenciada por el amigo 

Ingeniero Patrocinio León Ararat Díaz, quien posteriormente resultara designado 

(19 de julio de 1994) como el Primer Rector en propiedad de la Universidad, a 

partir de los resultados de la elección por parte de los estamentos básicos de la 

UFPS, en el marco de la puesta en vigencia de la nueva normatividad de la 

Universidad y, al tenor de lo consagrado en la Ley 30 General de Educación 

Superior, expedida con base en la Constitución de 1991. 

Posesionado en su rol de Rector, el Ingeniero Ararat Díaz me confió el cargo de 

Secretario General de la UFPS, el cual ejercí desde julio de 1994 hasta diciembre 

de 1995, fecha en la cual sucedí en el cargo de Vicerrector Académico al amigo 

docente e Ingeniero Mecánico José Luis Tolosa Chacón. Durante mi función de 

Vicerrector me fueron confiadas, en varias oportunidades, funciones rectorales, 

ante ausencia temporales del titular. En el período abril-julio de 1997, fui 

designado por unanimidad por parte de los miembros del Consejo Superior de la 

Universidad como Rector en propiedad, ante la renuncia reglamentaria del Rector 

Ararat para aspirar a la reelección para el período 1997- 1999, la cual 

victoriosamente obtuvo. Posesionado en su nuevo período académico (julio 1997), 

el Rector Ararat  me confió de nuevo la Vicerrectoría académica de la Universidad, 

cargo en el que le acompañé hasta octubre del año 2000, fecha en la cual me hice 

voluntariamente a un lado, a efectos de que el Dr. Ararat hiciera un reajuste de su 

gabinete de colaboradores. 

Cumplí, en función de los cargos administrativos, las misiones de Presidente del 

Consejo de Facultad de Ingeniería, Miembro  y Presidente del Consejo 

Académico, Secretario del Consejo Académico y del Consejo Superior 
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Universitario, Coordinador del Comité Central de Investigaciones, Coordinador del 

Comité Central de Autoevaluación Institucional, Coordinador del Comité de 

Evaluación Docente, Coordinador del Comité de Asignación de Puntaje. 

En 1998 concursé y obtuve la Beca JICA (de la Agencia de Cooperación 

Internacional del Japón) para adelantar el curso de profundización en Atención y 

Prevención de Desastres Naturales ofrecido en el CISMID de la Universidad 

Nacional de Ingeniería, de Limas-Perú.  Así mismo, fui seleccionado como 

participante en el Diplomado en Evaluación de proyectos de Inversión pública 

ofrecido por la Universidad Abierta y, a distancia, UNAD de Colombia. 

En el año 2004 cofundé y dirigí en la UFPS, el Grupo de Investigación en 

Geotecnia Ambiental de la UFPS. 

En el año 2005 presenté y aprobé el riguroso sistema de selección de aspirantes 

para cursar estudios de postgrado (programa de doctorado en Geotecnia) en la 

Universidad Nacional de Colombia, los cuales adelanté en el lapso agosto 2005 – 

diciembre 2009. Durante mi estancia en esa Universidad fui designado Docente 

Auxiliar con responsabilidad de la cátedra de Geotecnia I del programa de 

Ingeniería Civil. Así mismo, tuve ocasión de ser cofundador y codirector (junto con 

el compañero de doctorado Mario Camilo Torres Suárez y del profesor Álvaro de 

la Cruz Correa Arroyave) del Semillero de Rocas de la Universidad Nacional 

(SIRUN) y de pertenecer al Grupo de Investigación en Geotecnia de esa Alma 

Mater (GIGUN). Fui incluido en la lista de excelencia de los 100 estudiantes de 

postgrado de la UNAL. 

Obtuve el título de Especialista en Técnicas Modernas de Voladuras en Obras de 

Ingeniería Civil, en la Escuela de Ingenieros Militares-Bogotá (2014). 

Al regreso a la UFPS, en el primer semestre de 2010, me reintegré a la cátedra de 

geotecnia del programa de Ingeniería Civil y, en el año 2014 (octubre) cofundé 

junto con los docentes del departamento académico de Geotecnia y Minería, el 

Grupo de Investigación en Geología, Geotecnia y Minería (GEOENERGÍA) el cual 

dirijo desde su creación, categorizado C por el Ministerio de Ciencias en la última 
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convocatoria (2021) a la par de haber sido categorizado como Investigador Junior 

por ese mismo Ministerio. 

Adicionalmente, a las misiones funcionales desempeñadas en la UFPS, UNAL y 

SDSMT, he ejercido docencia en el nivel postgrado (Especialización y Maestría) 

en las Universidades Pedagógica y Tecnológica de Colombia (UPTC) – Seccional 

Sogamoso, Universidad Industrial de Santander (UIS), Universidad de Santander 

(UDES)-Sede Bucaramanga, Universidad Santo Tomás (USTA) -Sede 

Bucaramanga, Escuela de Ingenieros Militares-Bogotá (ESING). 

En el campo administrativo participé como asesor de Rectoría de la Corporación 

Universitaria Bolivariana (CORBES) y, de las Universidades Libre Seccional 

Cúcuta y Universidad de Santander (UDES)-Cúcuta, en los períodos que en tales 

Instituciones estuvieron regentado por el Ingeniero Patrocinio Ararat Díaz. 

En el área profesional, participé como asesor geotécnico de Promioriente Ltda 

bajo la gerencia del Dr. Félix Antonio Niño; en desarrollos de consultoría 

realizados por la Sociedad Colombiana de Geotecnia  (Proyecto de fundación del 

nuevo casco urbano de Gramalote y Proyecto de evaluación de estabilidad de San 

Bernardo de Bata) y con la Sociedad Colombiana de Arquitectos, como asesor de 

Interventoría en la componente de geotecnia del proyecto de diseño de las 

edificaciones institucionales del municipio de Gramalote. He ejercido labor de 

consultoría geotécnica independiente en más de un centenar de proyectos viales, 

de edificaciones, acueductos, entre otras obras civiles. En calidad de integrante de 

la Sociedad Colombiana de Geotecnia (SCG) participé como miembro de la Mesa 

Nacional de Mecánica de Rocas. 

He sido director y evaluador de más de un centenar de trabajos de grado y de 

cambios de categoría docente (en los niveles de pregrado, especialización y 

maestría) en las Universidades UFPS, UDES, UIS, ESING, U. Caldas, U. 

Yacambú (Venezuela), U. La Rioja (España), U. Nacional de Colombia Sede 

Bogotá, UPTC, U. Quindío, U. Militar y, U. Nacional Sede Medellín. Mi 

productividad intelectual la constituyen informes de investigaciones, artículos 

publicados en revistas técnicas (indexadas y no indexadas), memorias en cerca de 
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un centenar de eventos científicos regionales, nacionales e internacionales 

(Colombia, Venezuela, Perú, Chile, Brasil, China, Estados Unidos, Cuba), 

capítulos de libro y libro, creación y edición del Boletín Ruta Minera del Programa 

de Ingeniería de Minas y del Departamento de Geotecnia y Minería de la UFPS. 

He sido invitado como par académico amigo por la UFPSO programa de 

acreditación de calidad de la Escuela de Ingeniería Civil, UDES (registro calificado 

de la Especialización en Geotecnia). 

Mis pasiones de formación integral son la lectura, la escritura y la historia. 

Incursiono en la escritura de poesía y cuento, con una producción bastante densa 

en poesía. Soy miembro correspondiente de la Academia de Historia del Norte de 

Santander y, de la Fundación Cultural “El Cinco a las Cinco”, de la cual hago parte 

de su Junta Directiva (Vicepresidente actual), del Movimiento Cultural del arte y la 

literatura “El Zaguán” y de los Grupos Internacionales “Utopía Poética Universal-

Filial California”, “Jotabeando”, “Instituto Cultural Colombiano Casa poética Magia 

y Pluma”, “Poesía Mundo azul: trenza que danza” y, del “Instituto Panamericano 

de las Letras”. He participado y obtenido premios locales de declamación y, 

nacionales e internacionales de autoría de poesía. Participo actualmente, en 

calidad de director académico, del proyecto de creación del Centro de Ciencia 

Eureka de Cúcuta. 

He recibido de la UFPS los Botones de Oro por quinquenios de servicio docente y 

la Medalla de Oro Francisco de Paula Santander. De la Gobernación del 

Departamento Norte de Santander, la Medalla José Eusebio Caro; de la Escuela 

de Ingenieros Militares, su Botón emblema y la distinción de haber sido designado 

orador de honor de la Cátedra Caldas. Soy exbecario Fullbright Laspau y 

exbecario JICA. Hice parte del Club Rotario Cúcuta, desempeñando el cargo de 

secretario y obteniendo en calidad de tal Reconocimiento por gestión de 

secretariado otorgada por la Gobernación Rotaria del Distrito 4270. Obtuve del 

Club Rotario Cúcuta la Distinción Julián Caicedo Arboleda: una vida con vocación 

de servicios.  
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Mi mayor orgullo es la familia, la de cuna, y la que formé en 1980 junto a la 

distinguida dama Olga Celina Rojas Quintero (Brillante Exalumna del Colegio El 

Carmen Teresiano de Cúcuta e Ingeniera Civil de profesión, egresada de la UFPS) 

y de cuyo hogar tenemos a nuestros hijos, el médico neurólogo Álvaro Alexander  

y la profesional en lenguas modernas y M.SC en E-Learning Olga Andrea, los dos 

de destacada trayectoria académica y profesional. 
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19.  DR. HÉCTOR MIGUEL PARRA LÓPEZ 

(Rector UFPS por siete períodos)  

 

[14 de julio de 2000 al 2 de abril del 2003; 25 de julio del 2003 al 5 de abril de 

2006; 25 de julio del 2006 al 16 de abril del 2009; 25 de julio del 2009 al 24 de 

mayo del 2012; 27 de julio del 2012 al 24 de agosto del 2014; 28 de junio del 2018 

al 25 de marzo del 2021; 25 de junio del 2021 al 17 de junio del 2022] 

El compañero profesor, Ingeniero de sistemas Héctor Miguel Parra López, oriundo 

de la ciudad de Cúcuta nació el 12 de febrero de 1951.  Al momento de escribir 

esta semblanza, el exrector  Parra López es el profesional que más número de 

períodos ha regentado la Rectoría de la Institución. 

Una vez graduado como bachiller académico en el colegio Municipal de 

Bachillerato en 1969 ingresó a la Universidad de Santander, graduándose como  

Ingeniero de Sistemas en 1976:  posteriormente cursó y se tituló de magister en 

Administración Educativa, en la Universidad Rafael Urdaneta de Maracaibo, 

Venezuela (2003).  Realizó curso para la creación e implementación de ORES 

impartido por el Centro de Altos Estudios Universitarios y, organizado por OEI 
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(Organización de estados Iberoamericanos), la Universidad Javeriana, la 

Fundación Ingenio y, la Universidad Politécnica de Valencia. 

Recién egresado de la UIS fue designado Personero Municipal de villa del Rosario 

(1976) y, en 1977 ingresó a la carrera docente universitaria, en modalidad de 

Tiempo completo, adscrito a la entonces División de Ingeniería de la UFPS; no 

obstante, su carrera docente inició en el año anterior, al ejercer como catedrático 

de la UFPS. 

Tuve oportunidad de conocer al Dr. Héctor Miguel, cuando cursaba mi último año 

de Ingeniería Civil en la UFPS, en 1977, y él fungía como profesor de Cálculo IV, 

asignatura para la cual fui nombrado monitor, en esa vigencia. Posteriormente, 

fuimos colegas de vocación docente y participamos como coequiperos de la 

administración del Dr. Patrocinio León Ararat Díaz; él, en su calidad de Vicerrector 

Administrativo y, quien, estas líneas escribe en su condición, primero de 

Secretario General y luego, de Vicerrector Académico. 

El profesor Héctor Miguel Parra López alcanzó la categoría Asociado en el 

Escalafón Docente Universitario y desempeñó durante su vinculación con la 

Universidad, además de la cátedra en diferentes asignaturas del área básica de 

Matemática y de Computación, cargos de administración universitaria en 

diferentes dependencias en la UFPS (Programador del Centro de Sistemas y 

Procesamiento de Datos, Jefe de la Sección de Matemáticas y Física,  Jefe de 

Admisiones,  Registro y Control Académico, Secretario General, Director de 

Escuela de Ingeniería de Sistemas, Decano de Facultad de Ingeniería, Jefe 

Oficina de Planeación, Coordinador del Área Informática de Gestión, Director 

Administrativo (cargo posteriormente denominado Vicerrector Administrativo) y, 

Rector encargado en diferentes oportunidades (en el período 1991 a 1999) y, 

Rector en propiedad en siete períodos, con breves  recesos en cada uno de ellos, 

en los cuales hizo dejación de cargo para aspirar nuevamente a ser reelecto. Al 

ser elegido para un  séptimo período (2021-2024), su nombramiento fue dejado sin 

validez por el Ministerio de Educación Nacional por disposición de una norma 

superior que limita la edad para ejercer cargo público en Colombia. 
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En materia de desarrollos no docentes, de carácter institucional universitario, el 

profesor Héctor Miguel Parra fue presidente de la Junta directiva del Fondo de 

Ahorros de Profesores y Empleados de la UFPS (FAPROEM) y, presidente de la 

Asociación de Profesores de la misma Institución. Fungió como delegado del 

Ministerio  de Educación ante el Consejo Superior de la Universidad de Pamplona 

(Octubre 2004 a Noviembre 2005) y, avalado por la comisión administrativa 

otorgada por la Universidad, se desempeñó como Secretario de Educación del 

Departamento Norte de Santander, cargo para el cual fue designado por Decreto 

1005 de Julio 07 de 1982 emanado de la Gobernación del Departamento. 

 En 1999, se vinculó como profesor del Instituto IUFRONT Sede  San Antonio del 

Táchira, Venezuela. 

En su calidad de Directivo (Vicerrector Administrativo y Rector) en la UFPS,  

participó en condición de miembro y/o asistente a distintos Comités y Asociaciones 

de índole académico (ASCUN,  Sistema de Universidades Estatales, Asamblea 

Regional de educación Superior del Oriente Colombiano CRES, Comité Regional 

de la educación Superior, Consejo Comunitario sobre educación superior, 

Comisión de Educación y Hacienda para gestión de giros de la UFPS, Comisión 

Asamblea General del Catatumbo Paz y Desarrollo (2000), Comisión tercera y 

cuarta del Senado y Cámara de representantes (sept 2000), Consejos de 

Administración de  ASCUN, Consejos de Administración de Fodesep, entre otros). 

De su productividad académica son las investigaciones adelantadas en relación 

con los estudios cursados: “Simulación Analógica aplicada al análisis de riesgos 

en Inversiones petrolíferas”.  1976; “Programación en Lenguaje Basic”. 1986; 

“Estudio de prefactibilidad de creación de Instituto tecnológico en la ciudad de 

Arauca”, 1989. Se suma la orientación dada como director, codirector o tutor de 

más de una decena de proyectos de grado; su participación en eventos 

académicos, en  el proyecto ICFES-SED-BID. 1992 y, en el Comité de Edición del 

Periódico Oriente Universitario – UFPS.  

Entre los múltiples reconocimientos recibidos por el Ingeniero Héctor Miguel Parra 

López se destacan, además de los Botones de Oro por fidelidad y antigüedad 
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académica que entrega la Universidad a sus docentes (por 20, 25 y 30 años de 

docencia), las siguientes condecoraciones: “Obra el Esfuerzo Intelectual por 

Araminta R.B.”, 2001, otorgado por la Escuela de Bellas Artes de Ocaña y, la 

Condecoración "José Eusebio Caro", 2002, en el grado extraordinario, concedida 

por la Gobernación del Departamento Norte de Santander. 

Recibió la distinción “Recognition award for its to ASOCOPI, 2002; fue nombrado  

Personaje del año 2005 de Perol Publicidad (Diciembre 19 de 2005); recibió la 

Medalla “Florentina Salas Heroína”, 2005, otorgada por el Municipio de Los Patios 

en su calidad de Rector; la Distinción Universitaria Francisco de Paula Santander - 

Modalidad Medalla de Oro, 2007, concedida por el Consejo Superior Universitario; 

la “Distinción a Nortesantandereanos notables”, año 2004 entregada por el Colegio 

Nacional de Periodistas del Norte de Santander y la Agenda Dorada de parte de 

Mercadeo Publicidad y comunicaciones, 2007 . 

De igual manera, le fueron entregadas Menciones  de Reconocimiento, expedidas 

por la Presidencia de la República de Colombia y la Gobernación del 

Departamento Norte de Santander. 

Fuente principal de consulta 

Hoja de vida divulgada en: https://www.facebook.com/notes/avanza-ufpso-cse-

1/hoja-de-vida-hector-miguel-parra-l%C3%B3pez/204235223035686/ y, su CvLac 

divulgado en 

https://scienti.minciencias.gov.co/cvlac/visualizador/generarCurriculoCv.do?cod_rh

=0001396880# 

Noticias vinculantes a la figura del Dr. Héctor Miguel Parra López, divulgadas en 

Internet. // Recuentos de historia de la UFPS 
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20.  DR. JORGE EDUARDO GRANADOS GRANADOS 

Rector del 3 de abril al 24 de julio de 2003 

En calidad de encargado, diferentes ocasiones entre 2000 y 2003  

 

Distinguí al amigo Jorge Eduardo, en época de juventud, como habitantes del 

mismo sector de la ciudad (Barrio El Contento), cuando simultáneamente 

asistíamos al  Colegio  Sagrado Corazón de Jesús de Cúcuta, a recibir nuestra 

educación secundaria. El, egresado de la promoción 1968 y quien escribe estas 

notas, perteneciente a la promoción 1971. 

Titulado Bachiller Académico Corsajista, el hoy profesor jubilado de la UFPS se 

trasladó a la Universidad Nacional de Colombia a cursar estudios de Ingeniería 

Mecánica, egresando de esa Alma Mater en octubre de 1975. De regreso a la 

ciudad de Cúcuta se vinculó en 1976 como docente de carrera a la UFPS, siendo 

adscrito a la Facultad de Ingeniería. Previo a su titulación como Ingeniero y antes 

de su ingreso a la Universidad Pública de esta ciudad, el Ingeniero Jorge Eduardo 

se desempeñó durante el período junio a septiembre de 1971 como Auxiliar de 

Ingeniería en la Firma SAMEL Ingenieros – Proyecto El Zulia-Astilleros, Col., 
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ejerciendo labores de asistencia técnica en trazado de vías, elaboración de 

material técnico gráfico, planos, croquis y diagramas y trabajo de campo 

topográfico. Posteriormente, en el lapso enero 1974 a Diciembre de 1975, laboró 

como Ingeniero Residente de la firma GAMKO Ingenieros, de la ciudad de Bogotá. 

En la UFPS alcanzó la Categoría de Docente Asociado en el Escalafón 

Universitario y se desempeñó como profesor de cátedras propias de Diseño de 

sistemas de aire acondicionado y refrigeración y, Programación y supervisión del 

mantenimiento de maquinaria y equipos. Así mismo, realizó tarea administrativa y 

directiva en la Universidad, en calidad de Decano de la Facultad de Ingeniería, de 

Vicerrector Administrativo y de Rector. 

En su perfeccionamiento académico, el Ingeniero Granados Granados cursó  en 

1980 English as a Second Language, en University of Texas, Austin, Tx, USA. 

Luego, adelantó estudios de maestría en Rensselaer Polytechnic Institute, Troy 

N.Y. USA, obteniendo en diciembre de 1981 el grado de Master of Science. 

Mechanical Engineering. Estudios esos realizados al ganar la Beca Internacional 

Fullbright-Laspau. Más tarde, cursó en la propia UFPS la ESPECIALIZACIÓN en 

Informática Educativa, obteniendo titulación en Diciembre de 1997 y, adelantó el 

Diplomado en Software Design en Okinawa International Centre, Okinawa Japón, 

1985, al obtener la Beca otorgada por el Gobierno del Japón. 

El profesional  Jorge Eduardo Granados Granados se ha distinguido como  un 

docente universitario con motivación, amplia experiencia y gran compromiso con la 

enseñanza. Apasionado por la práctica de diversas estrategias educativas y de 

evaluación adaptadas a las particularidades de cada grupo, así como en el 

fomento de la investigación. Demostró durante su permanencia en la UFPS 

capacidad para establecer relaciones de confianza con estudiantes y colegas 

docentes, contribuyendo de este modo en la excelencia educativa de la Institución. 

Sus alumnos le califican como un motivador en el logro de su mayor desempeño 

académico mediante el desarrollo de contenidos relevantes y atractivos, brindando 

apoyo y desafíos constantes con una visión futurista. 
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De su cosecha intelectual son los libros sobre Lubricación Industrial, Cúcuta: 

UFPS, 1978 y Manual de Ventilación, Refrigeración y Aire Acondicionado, Cúcuta: 

UFPS, 2010. Es de su autoría publicaciones sobre Psicometría y NPSH en el 

sistema de bombeo, divulgados en el Journal de ACAIRE, ediciones 2010, 2011 y 

hacen parte de su productividad las conferencias publicitadas en las Memorias de 

eventos internacionales celebrados en Panamá 2009 (Sistemas de Aire 

Acondicionado) y, en Bogotá 2008 (CHVAC). 

Su carácter de persona seria, responsable, con sentido de pertenencia 

institucional y su pasión por la lectura, el cine y el teatro, distinguen la 

personalidad del amigo miembro de la Asociación de Exrectores UFPS, Jorge 

Eduardo Granados Granados. 
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21.  DRA. CLAUDIA ELIZABETH TOLOZA MARTÍNEZ 

Rectora en propiedad del  25 de agosto del 2014 al 27 de marzo del 2018 

En calidad de encargado, diferentes ocasiones entre 2009 y 2012 

 

La compañera docente y amiga Claudia Elizabeth Toloza Martínez, oriunda de 

Cúcuta, nace el 5 de diciembre de 1968, en el hogar formado por Don Laurentino  

Toloza  y Doña Aracelly Martínez, dos maestros de vocación (fallecidos), quienes 

dieron a Claudia Elizabeth tres hermanos:  Fabiola, Jorge y Martha. 

Oírle evocar a sus padres es descubrir su sensibilidad, verle desnudar el alma y 

saber que su nostalgia sale a superficie cuando expresa que “partieron de este 

mundo terrenal, pero están presentes, en cada momento, en la vida de su familia y 

en las familias de sus hermanos”…y seguir el hilo de su recuerdo, al expresar que 

sus padres “fueron el gran pilar de la mujer profesional en la que se convirtió, con 

férreos valores y capacidad para volver al camino que dicta la dignidad y el 

servicio a los demás, en especial a través de la educación”. 

La psicóloga Claudia Elizabeth contrajo matrimonio con el filósofo y poeta Gustavo 

Villamizar, hogar que fue fortalecido con la llegada de sus hijos  Juan Diego y 

Valentina del Mar. 

Procedente de un hogar de educadores, la exrectora se ve atraída por la 

enseñanza. En tal sentido, se forma y titula como Normalista (Bachiller 
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Pedagógico) en 1986, en la Normal María Auxiliadora de Cúcuta y luego como 

Psicóloga en 1993 de la Universidad Católica de Colombia - Bogotá. Fue 

distinguida durante sus estudios  de pregrado con la designación como Monitora 

en la Universidad Católica de Colombia (1989-1992). 

Posteriormente, cursa estudios de Especialización graduándose  en 1998 como 

Especialista en Teorías, Métodos y Técnicas de Investigación Social en la 

Universidad Industrial de Santander, Bucaramanga y, como Especialista en 

Orientación Vocacional y Profesional, en el año 2014, en la UFPS. 

Complementa su formación académica adelantando estudios de maestría y 

doctorado; graduándose como Magister en Educación – mención Gerencia 

Educacional de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador Instituto 

Pedagógico Rural. Venezuela, en el 2008., convalidada ante el MEN y para la cual 

realizó la Investigación “Gerencia Educativa en los procesos de Acreditación 

Institucional de las Universidades Colombianas”, la cual fue aprobada con 

mención honorífica y recomendación para Publicación, en Julio 10 de 2008, en la 

ciudad de Rubio, Venezuela. Se recibe igualmente como Magister en 

Administración de Proyectos en la Universidad para la Cooperación Internacional 

de Costa Rica, convalidada por el MEN., con el proyecto de grado: “Creación de la 

Oficina de Proyectos para la Extensión Universitaria en la UFPS”, 2017 y, 

finalmente se titula como Doctora en Educación, de la Universidad Pedagógica 

Experimental Libertador. Instituto Pedagógico Rural. Venezuela, presentando en 

2016  como Proyecto de Grado el trabajo “Modelo de comprensión de las Pruebas 

Saber Pro y su rol en los procesos de autoevaluación”. 

La docente Claudia Elizabeth se vinculó por concurso de méritos como docente de 

carrera, con dedicación de Tiempo Completo, a la UFPS, el 1 de octubre de 1997., 

desempeñando misiones académico administrativas asociadas con gestión 

académica de la educación superior, calidad de la educación y temas 

relacionados. Participó, desde 1998 en los procesos de acreditación previa de los 

Programas Académicos de la Facultad de Educación, Artes y Humanidades y en 

los procesos de las condiciones de calidad y de acreditación. Por ello, sus temas 
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de investigación adelantados como Trabajos de Grado en sus Estudios de 

Postgrado y, aquéllos realizados como Trabajos de cambio de categoría, están 

relacionados con el tema de la calidad educativa. 

Coordinó, como docente de postgrado, la línea de investigación de la Maestría en 

Práctica Pedagógica: “Autoevaluación Gestión y Calidad en la Educación”.  En 

ejercicio de su rol docente universitario en la UFPS, la doctora Toloza Martínez ha 

ocupado importantes cargos de administración y de representación, 

destacándose, entre otros: Dirección de Programas Académicos, Jefatura de la 

División de Estudios a Distancia, Decana de la Facultad de Educación, Artes y 

Humanidades, Jefe de Admisiones y Registro (e), Secretaria General, 

Vicerrectoría Académica (e), Rectora (e) en diferentes oportunidades, y Rectora 

electa en el período 2015 a 2018. 

Así mismo, la profesora Claudia Elizabeth ha participado como integrante del 

Comité Curricular Central UFPS y, como Coordinadora de la Línea de 

Investigación Evaluación y Calidad Educativa de la Maestría en Práctica 

Pedagógica UFPS. 

Fruto de su brillante Hoja de Vida Académica y de su gestión al frente de las 

dependencias que ha regentado, ha recibido destacados reconocimientos, tales 

como: Reconocimiento a Mujer sobresaliente por su liderazgo laboral y profesional 

en el Norte de Santander - 5ª Versión Año 2013; Reconocimiento otorgado por 

COOMEVA, en octubre 2015; Reconocimiento a mujeres por logros alcanzados en 

la región, octubre 2015; Reconocimiento Psicóloga - Liderazgo en la Región. 

Sociedad Regional de Psicología Norte de Santander, 2017 y, Reconocimiento al 

Valor Académico por la categorización obtenida como Investigador Senior en el 

marco de la Convocatoria No. 781 de 2017. UFPS. Su práctica Profesional ha 

cubierto lo campos de la Psicología Clínica y, de la Docencia y Administración 

Universitaria.  

Su rol de asesoría y consultoría en psicología clínica ha dejado huellas en su 

desempeño en diferentes proyectos e Instituciones, destacándose, entre otras: el 

Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (Psicóloga-1997); Centro de Educación 
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Especial, Rehabilitación y Capacitación-RENACER (1997); Centro de Limitados 

Neuromusculares y Ortopédicos (Psicóloga -  Cúcuta (N. S.). 1995); Centro 

Integral de Terapias. Directora, consulta privada. Valledupar, 1994; Internado 

Centro de Educación Especial y Rehabilitación RENACER. Junio 1991– 1992. 

Igualmente, realizó ejercicio de consulta privada a nivel infantil - Consultorio 

Independiente. Psicología Infantil. Cúcuta (N.S.) – 1995; Participó en la aplicación 

de Pruebas de Inteligencia y Aptitudes en CRECER calidad de vida e hizo 

Consulta Externa Infantil. Consultorio privado. Valledupar, 1994. 

En el marco de su rol docente, administrativo y/o tutorial se incluyen valiosas 

vinculaciones a programas académicos, proyectos de investigación y  desarrollos 

comunitarios en la Universidad Antonio Nariño-1997; UFPS Sedes Central y 

Secciona Ocaña (1998 a la fecha); Corporación Universitaria Iberoamericana - 

Centro de investigación  (1992 a 1995), no solo con labores de docencia y 

asesoría pedagógica, sino también, con participaciones como integrante de 

Organismos, ejecución de  labores de coordinación, Diseño, administración y 

aplicación de instrumentos en pruebas de conocimiento, en entrevistas por 

competencias individual y grupal, definición de perfiles y, elaboración de términos 

de referencia, entre otros desarrollos. 

En su producción intelectual registra artículos divulgados en Revistas Indexadas y 

técnicas especializadas, libros y capítulo de libro, redacción de normas, dirección 

de trabajos de grado, elaboración de informes de investigación y, presentación de 

conferencias en eventos nacionales e internacionales. La Psicóloga Claudia 

Elizabeth es una mujer sensible, con buen manejo de la palabra, alto sentido de 

pertenencia  institucional, defensora de considerar la unidad familiar como 

requerimiento vital en la construcción social y en la vivencia cotidiana.  

Referencia 

Narración de una historia de vida contada por la propia protagonista de su tiempo, 

doctora Claudia Elizabeth Toloza Martínez. 

Noticias vinculantes a la figura de la profesora Claudia Toloza Martínez , 

divulgadas en Internet. // Recuentos de historia de la UFPS 
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22.  DR. JHAN PIERO ROJAS SUAREZ 

Rector en propiedad  del 28 de marzo al 27 de junio de 2018 

En calidad de encargado, diferentes ocasiones entre 2018 y 2021 

 

 

Como reza el Himno de nuestra Universidad Francisco de Paula Santander 

“Egresado, maestro, estudiante…”, el ingeniero Civil Jahn Piero Rojas Suárez, 

ostenta esa triple condición vinculante con ese importante Claustro Universitario. 

Con raíces paternas de Salazar de Las Palmas, pero oriundo de la ciudad de 

Cúcuta, Jhan Piero nace en el año 1980 como hijo único del hogar formado por el 

Señor Carlos Eduardo Rojas Ramírez  y, la Señora  Blanca Suarez Martínez.  

 

Su niñez transcurre en los Barrios Circunvalar y Centro de la ciudad capital del 

Norte de Santander, al lado de su señora madre y de sus abuelos maternos, tras 

la ruptura matrimonial de sus progenitores. Realiza sus estudios primarios y 

secundarios con un muy buen desempeño académico en Colegio Hermógenes 

Maza, en su época localizado en el Batallón del Ejercicito Nacional y, en el Colegio 

Sagrado Corazón de Jesús de esta ciudad, respectivamente, titulándose como 

Bachiller con énfasis en Humanidades, en la promoción 1996 de Corsajistas. 
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Con interés vocacional por la Ingeniería Civil, ingresa en 1997 al programa 

académico ofertado por la UFPS en la ciudad de Cúcuta, titulándose como 

Ingeniero en esta disciplina en el año 2002. Alternó su proceso formativo básico y 

secundario con su dedicación a labores propias del negocio familiar. Apoyándose 

en el programa de becas trabajo-estudio otorgado por la Universidad de Los 

Andes, adelantó la Maestría en Ingeniería Civil con énfasis en Infraestructura Vial 

y Transporte, ofrecida por dicha Institución.  

 

En ejercicio de la media beca ganada, trabajó como monitor en el programa de 

Ing. Civil  de UniAndes y, como residente en proyectos de remodelación. En 

simultaneidad con los estudios de postgrado en desarrollo, inició en el año 2004, 

en la Universidad Distrital Francisco José de Caldas, la Especialización de 

Sistemas de Información Geográfica ofertada en la jornada nocturna. En el año 

2005 se graduó  de magister y especialista, en las respectivas áreas del saber 

mencionadas e Instituciones aquí citadas. 

 

Su ejercicio profesional en los campos de su especialización los inicia  en el año 

2006 al ser nombrado Director Administrativo de la Empresa Transportes e 

Inversiones Internacional Ltda y, posteriormente como coordinador en el Instituto 

de Desarrollo Urbano (IDU), en el área de pavimentos.  En el período  2009 - 2011 

realiza estudios de Especialización de Sistemas Gerenciales de Ingeniería en la 

Pontificia Universidad Javeriana. 

 

Con este nivel de formación académica posgradual retorna a la ciudad de Cúcuta  

con la meta en mente de crear empresa; proyecto que materializa al constituir 

juntamente con el Ingeniero Civil Miguel Ángel Flórez Araujo la empresa 

“Inmobiliaria y Construcciones Grupo Hogar”, fungiendo como director de 

proyectos. En el marco de la actividad de esta empresa, no solo establece un 

acercamiento con el gremio empresarial de Cúcuta, sino que realiza un importante 

proyecto de vivienda de interés social en el Barrio Santander, cuyo desarrollo 

constructivo cambió la fisonomía urbanística  del sector, produciendo un positivo 
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impacto social en la capital. En el año 2013 se vincula como docente de carrera en 

modalidad de Tiempo Completo, adscrito al Departamento de Construcciones 

Civiles, Hidráulica y Transporte, mediante concurso de méritos, a la UFPS. 

 

En su rol de funcionario docente universitario en la UFPS ha ocupado en calidad 

de encargado y en propiedad los cargos de director de Departamento Académico, 

Decano de Facultad de Ingeniería, Vicerrector Asistente de Investigación y 

Extensión y, Rector. 

 

Ha participado  en la creación de un (1) grupo y dos (2) semilleros de investigación 

para respaldar la misión investigativa del programa de Ingeniería Civil. El Ingeniero 

Jahn Piero considera que su desempeño docente en la UFPS ha permeado las 

tres funciones sustantivas (docencia, investigación y extensión). Entre sus aportes 

señala su contribución para estimular la gestión de investigación por parte de  

docentes y estudiantes, en la dirección de mejorar  los indicadores de calidad del  

programa de Ingeniería Civil y su participación en los procesos de registro 

calificado y acreditación de los diferentes programas de la facultad de ingeniería. 

 

En el período abril-junio de 1921, al ejercer como Rector designado por el Consejo 

Superior Universitario, por retiro voluntario del titular quien se presentaría a la 

consulta de las bases estamentarias para la elección de Rector para el período 

2021 a 2025, debió implementar  por primera vez en la UFPS, el voto electrónico 

dadas las condiciones de pandemia por COVID 19. 

Tras una decisión judicial de nulidad del acto que designara al rector Héctor 

Miguel Parra López, para el periodo 2021-2025, el Consejo Superior Universitario 

designó al Ingeniero Jorge Sánchez Molina y abrió el proceso de una nueva 

consulta  de las bases para escoger los candidatos al cargo de Rector para el 

período  2022-2026. El Ingeniero Jhan Piero Rojas Suárez decide participar, junto 

a otros seis (6) candidatos  a la titularidad del cargo de Rector en esta nueva 

convocatoria, ganando el derecho a ir en la lista de elegibles junto con la actual 
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rectora de la Institución Licenciada y Administradora de Empresas Sandra Ortega 

Sierra.  

Juanita de 14 años, María José de 13 años y María Paz de 3 años, hijas del  

exalumno, colega y amigo corsajista y egresado UFPS, Jhan Piero Rojas, son, en 

sus propias palabras, sus motores de vida.  

 

El Ingeniero Jhan Piero Rojas, resultó como el segundo en votación en la última 

contienda electoral para la elección de rector UFPS en propiedad, en la que fuera 

electa la actual Rectora Sandra Ortega Sierra. 

 

Referencia 

Hoja de vida facilitada por el protagonista de su tiempo, doctor Jhan Piero Rojas 

Suárez 

Noticias vinculantes a la figura del profesor Rojas Suárez, divulgadas en Internet. 

// Recuentos de historia de la UFPS 
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23.  DR. JORGE SÁNCHEZ MOLINA 

Rector del 26 de marzo al 24 de junio del 2021 

 

El compañero profesor se formó inicialmente como Tecnólogo en Laboratorio de 

Ingeniería en la UFPS, graduándose en 1980 y, posteriormente se tituló en 1986 

como Ingeniero Químico de la UIS. Se vinculó como docente de carrera a la UFPS 

a finales de los años 90. Adelantó estudios de Especialización en Gerencia de 

Empresas en la Universidad de Santander-Seccional Cúcuta y, de Sistemas de 

Gestión de Calidad en la UFPS, en el año 2002. Cursó estudios de Maestría en 

Gerencia de Empresa -Mención Industria en la Universidad Nacional Experimental 

del Táchira, graduándose en el 2012 y, de doctorado en Ingeniería de Materiales y 

Energía En la Universidad de Jaén, en el período 2015 a 2018. 

 

Previo a su vinculación a la UFPS con dedicación de Tiempo completo, ejerció 

como profesor de cátedra y ocasional en la misma Institución y, como catedrático 

de la Universidad Libre Seccional Cúcuta y de la Corporación Universitaria de 

Santander en la sede local (hoy, Universidad de Santander-Sede Cúcuta). Así 

mismo, se desempeñó labor profesional como Tecnólogo e Ingeniero Químico en 

Cerámica Fortres (enero a agosto de 1998); en Ladrillera Margres (julio a 

diciembre de 1997); en Cerámica Italia (junio a octubre de 1986); empresas en las 

que realizó labor administrativa como Integrante del Consejo de Centro, en 
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distintas áreas (Gerente de producción, Dirección técnica, jefe de departamento 

técnico de hornos y control de calidad). 

En su condición de docente de carrera de la UFPS, el Ingeniero Jorge Sánchez 

Molina alcanzó la categoría de profesor Titular y tiene en la actualidad la 

calificación de Investigación Senior, otorgada por el Ministerio de Ciencias; ha 

ejercido las misiones funcionales de docencia, investigación y desempeñado rol 

administrativo. Tiene en calidad de docente-investigador como áreas de actuación: 

Ingeniería y Tecnología -- Ingeniería de los Materiales -- Compuestos (Laminados, 

Plásticos Reforzados, Fibra Sintéticas y Naturales) e Ingeniería de Producción. 

En el campo de la administración universitaria, el ingeniero Sánchez Molina ha 

ocupado los cargos de Director de Departamento Académico de Química, Director 

de Plan de Estudio de Ingeniería de Producción Industrial, Decano (encargado) de 

la Facultad de Ciencias Básicas, Vicerrector Asistente de Investigación y 

Extensión, Vicerrector Administrativo y Rector, cargo ocupado (de marzo a 

septiembre del 2022) para suceder al Ingeniero Héctor Miguel Parra López. 

En el campo de la investigación, el Ingeniero Sánchez Molina es el Director del 

Grupo de Investigación en Tecnología Cerámica, GITEC, reconocido por 

Colciencias en Categoría A. Ha dirigido en la UFPS el Centro de Investigación de 

Materiales Cerámicos, CIMAC; ha sido orientador y evaluador de innumerables 

proyectos de grado de pregrado y postgrado en diferentes instituciones 

universitarias, participado en proyectos de investigación institucional y cuenta con 

una vasta producción intelectual que incluye la autoría de cuatro libros y de 38 

artículos divulgados en Revistas Indexadas; además de haber obtenido una 

patente de invención en la universidad.  

Ha recibido de parte de la UFPS, el Botón de oro y reconocimiento por  su labor 

investigativa reconocida por Colciencias. 

Referencia: Noticias vinculantes a la figura del profesor  Sánchez Molina, 

divulgadas en Internet. // Recuentos de historia de la UFPS 
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24.  DRA. SANDRA ORTEGA SIERRA 

Rectora electa para el período 2022 al 2026, en ejercicio desde el 23 de 

noviembre de 2022  

 

La amiga docente y profesional Sandra Ortega  Sierra es la tercera mujer, en toda 

la historia de la UFPS, designada por el Consejo Superior Universitario de la 

UFPS para ocupar el cargo de Rectora en propiedad, para el período 2022 a 2026. 

Cursó estudios simultáneos de Licenciatura en Matemática y Física y de 

Administración de Empresas, en la Universidad Francisco de Paula Santander, 

egresando como Licenciada en 1998 y, como Administradora de Empresas en 

1999.Perfeccionó su saber académico titulándose en la Universidad Santo Tomás 

Sede Cúcuta (año 2000), como Especialista en Docencia Universitaria y, en la 

UFPS como Especialista en Física, en el año 2003. Posteriormente, cursó 

estudios de maestría en Educación-Mención Gerencia Educativa, en la 

Universidad Pedagógica Experimental Libertador, obteniendo el título en 2008. 

 

En materia de educación continuada ha adelantado cursos de Actualización sobre 

Norma técnica de calidad para la gestión Pública NTC GP 1000:2009 en Extensión 

ICONTEC INTERNACIONAL (2010) y, en Estructura y armonización NTC Gp 

1000:2009 MECI 1000:2005 Extensión UNIVERSIDAD FRANCISCO DE PAULA 

SANTANDER (2013). 
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Ha desempeñado las misiones de docencia en el Departamento de Física de la 

UFPS, pertenece al Grupo de Investigación EULER de la misma Institución, 

calificado por el Ministerio de Ciencia en Categoría A1. 

 

Ha desempeñado los roles administrativos de Jefe de Departamento Académico 

de Física, Decana de la Facultad de Ciencias Básicas, Directora de la Maestría en 

Ciencia y Tecnología de Materiales, Secretaria General de la UFPS, Funciones 

rectorales en varias oportunidades, elegida Rectora en propiedad (julio a octubre 

del 2015 y para el período 2022-2026). 

 

Fue integrante Ad-Hoc de los Programa Académicos de Maestría de Ciencias 

Biológicas, Maestría en Educación Matemáticas y, Maestría en Ciencia y 

tecnología de los Materiales. Se ha desempeñado como Representante de las 

Directivas Académicas en el Consejo Superior Universitario, como Secretaría de 

ese mismo Organismo y como Invitada permanente, en calidad de Rectora. 

 

En su productividad intelectual se incluyen dirección y evaluación de trabajos de 

grado y, sus propios desarrollos investigativos inherentes a los estudios de 

pregrado y postgrado realizados. 
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ACADÉMICOS 
(Semblanzas 25 a 73) 

 
 

Esta sección contiene un total de cuarenta y nueve semblanzas de Educadores 

del sector público y privado, de los diferentes niveles de formación, mayormente 

de profesores universitarios que ejercen o desempeñaron el rol docente con 

dedicación de tiempo completo en diferentes Instituciones del país y, profesionales  

miembros de la Academia de Historia del Norte de Santander. 

Realmente son innumerables las personas que han ejercido con el mayor decoro 

el magisterio como camino de vida, demostrando mucho sentido de pertenencia y 

que, de lejos merecen que sus nombres sean destacados en las páginas de la 

historia docente de la región y del país. Así mismo, es frondoso el libro de los 

historiadores y académicos oriundos de la región que se destacan en las 

diferentes Academias del país. Se espera, en el segundo tomo que seguramente 

vendrá, encontrar el espacio para dar cabida a un nuevo grupo de destacados 

profesores. 

En esta edición, el mayor número de profesores citados guardan con el autor 

alguna proximidad por la misión educativa realizada, por lazos filiales o porque 

fueron mis formadores y/o compañeros en muchos de los trajines educativos. 

Relación de Académicos convocados en esta Edición 

25. Víctor Antonio Andrade – Ingeniero Mecánico 

26. Miguel Andrade Yáñez – Licenciado en Filosofía y Letras 

27. Orlando Antequera Stand – Ingeniero de Minas 

28. Néstor Aristizábal Alzate - Psicólogo 

29. Carmen Leonor Barajas Forero – Ingeniera Química 

30. Jaime Barajas León – Ingeniero Civil 

31. Miguel Armando Briceño Guerrero – Ingeniero Mecánico 

32. Gustavo Carrillo Álvarez – Ingeniero Civil 

33. Gustavo Adolfo Carrillo Soto 

34. José Eduardo Castillo Castillo – Licenciado en Filosofía 

35. José Eduardo Contreras Salamanca - Zootecnista 

36. Fabio Augusto Corzo Salamanca – Ingeniero Civil 

37. Sonia Janeth Díaz Monsalve - Enfermera 
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38. Gladys Amparo Doza Miranda – Ingeniera Civil 

39. Alvaro Fernando Gamboa Camargo – Ingeniero Civil 

40. Efrén Alberto González García – Licenciado en Educación 

41. Adolfo Hitler Ibarra Romero – Licenciado en Filosofía y Letras 

42. Genisberto López Conde – Ingeniero Electrónico 

43. Marleny Mafla de Ararat – Licenciada en Educación 

44. Pablo Pastor Mogollón – Licenciado en Ciencias  

45. Alonso Oliveros Borrero – Ingeniero Civil 

46. Alfredo Osorio Jácome - Agrólogo 

47. Jairo Ortiz Gélvez – Licenciado en Idiomas 

48. Jesús Bethsaid Pedroza Rojas – Ingeniero Mecánico 

49. Gabriel Peña Rodríguez – Licenciado en Física  

50. 25.Hugo Alberto Portilla Duarte – Ingeniero Mecánico 

51. 26.Alí Romero Quintero - Economista 

52. 27.José Luis Tolosa Chacón – Ingeniero Mecánico 

53. Sarmiento Castro Alberto – Licenciado en Filosofía e Historia{ 

54. Olga Marina Sierra de Rodríguez – Administradora de Empresas 

55. Salua Turbay Milán - Enfermera 

56. Gloria Esperanza Zambrano Plata – Enfermera 

57. Jorge Orlando Alarcón Niño – Abogado 

58. Carlos Corredor Pereira – Químico 

59. Víctor Julio Cristancho Arias – Ingeniero Agrónomo 

60. José del Carmen Pedroza Salazar – Pedagogo 

61. Jesús Antonio Piffano Urbina – Licenciado en Física y Matemáticas 

62. Ofelia María Rojas López de Pedroza – Pedagoga 

63. Edgar Figueroa Abrahim – Psicólogo 

64. Nelson Obregón Neira – Ingeniero Civil 

65. Esperanza Paredes Hernández - Licenciada en Ciencias de la Educación 

66. Eduardo Esteban Pérez León - Ingeniero Mecánico 

67. Wilfredo Grajales Rosas – Sacerdote 

68. Eduardo Durán Gómez – Abogado 

69. Olger García Velázquez – Abogado 

70. Fernando Velandia Caicedo – Ingeniero Civil 

71. Mario Villamizar Suárez  - Economista 

72. Silvano Pabón Villamizar – Historiador 

73. Efrén Martínez Ortiz - Psicólogo  
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25. PROFESOR VICTOR ANTONIO ANDRADE VERA 

Ing. Mecánico, Esp. M. Sc Profesor Asociado UFPS (Jubilado) 

 

 

El amigo profesor Víctor Antonio Andrade Vera, oriundo de Pamplona y nacido 

en 1935, se formó académicamente como Experto Mecánico en el Instituto 

Técnico Salesiano de Cúcuta y en el Instituto Técnico Dámaso Zapata de 

Bucaramanga, previo a su ingreso a la Universidad Industrial de Santander, de 

la cual egresó como  Ingeniero Mecánico. Posteriormente, se graduó como 

Magíster en Administración Educativa de la Universidad Externado de 

Colombia y adelantó estudios de Maestría en la UIS. 

Al profesor Andrade Vera, quien ejerció como docente del Instituto Técnico 

Salesiano de Cúcuta, le cabe el honor de haber sido uno de los dos primeros 

profesores  vinculados a la UFPS como docentes de carrera y lo hizo en 

modalidad de Medio Tiempo en el primer semestre de 1965 (el otro profesor 

vinculado como tiempo completo fue el economista José Eulogio Hernández; 

los 28 restantes profesionales que prestaban servicios docentes a la UFPS en 

1965 lo hacían en modalidad de cátedra). 
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El Ingeniero Víctor Andrade Vera ejerció la docencia universitaria dictando el 

curso de física en las Universidades Industrial de Santander, Nacional de 

Colombia, Javeriana y de Antioquia. 

Tuve el honor de ser alumno de las asignaturas Física IV y Laboratorio de 

Física III, durante mis estudios de Ingeniería Civil en la UFPS, dictada por el 

destacado profesor VICTOR ANTONIO ANDRADE. El dominio temático, 

sumado al desarrollo de un modelo pedagógico apropiado a la naturaleza de la 

asignatura, la seriedad y responsabilidad del profesor y sus impecables 

caligrafía, ortografía y, trazos gráficos en el tablero, son improntas de este 

magnífico docente que, quienes tuvimos el privilegio de atender sus cátedras, 

llevamos impresas en la memoria, con gratitud, aprecio y respeto.  

 

En la UFPS, el amigo profesor Asociado Víctor Andrade Vera ejerció, durante 

su actividad docente en las áreas de matemáticas y física y realizó misión 

administrativa como Director de la División de Ciencias, Coordinador del Área 

Tecnológica, Decano académico (cargo de Vicerrector Académico, en la 

Estructura Orgánica actual) y Rector encargado.  

La fundación del laboratorio de física de la UFPS, es uno de los principales 

aportes tangibles dejados por el profesor Andrade Vera, quien también 

participó como cofundador del Fondo de Ahorros de Profesores y Empleados 

de la UFPS, FAPROEM y de la Asociación de Profesores de la UFPS. 
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26. PROFESOR MIGUEL ANTONIO ANDRADE YÁÑEZ 

Licenciado en Filosofía y Letras; Abogado, Esp.M.Sc. Sc - Docente Asociado 

UFPS (Jubilado) 

 

Conocí al amigo profesor Miguel Andrade Yáñez en nuestra mutua condición 

de docentes de la UFPS e integrantes del Grupo de Investigación en 

problemáticas del desarrollo que lideró en la UFPS el profesor Néstor 

Aristizábal. El, profesor emérito de la Facultad de Ciencias Empresariales, 

poseedor de una importante y amplia formación pedagógica, centrada en la 

Filosofía, las letras, la pedagogía y la administración educativa.  

El docente Miguel Andrade Yáñez nació en 1937 en la municipalidad de Villa 

Caro, población en donde realizó sus estudios primarios y adquirió sus 

principios esenciales de familia y arraigo por la patria chica. Sus estudios 

secundarios los cursó en el Seminario Menor de Ocaña y los concluyó 

titulándose de Bachiller del Colegio Miguel Antonio Caro de la ciudad de 

Bogotá. Inició sus estudios universitarios de Filosofía y Teología  en el 

Seminario Mayor de Santa Marta, los cuales concluyó graduándose, primero 

como Licenciado en Filosofía y Letras de la Universidad Javeriana y, más tarde 

como Abogado de la Universidad Libre de Cúcuta.  
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Adelantó estudios de postgrado en el Instituto Caro y Cuervo de Bogotá, 

obteniendo el título de Especialista en Lingüística y Metodología. En la 

Universidad del Valle se tituló como  Magister en Administración Educacional y 

en  la Universidad Javeriana adelantó estudios de doctorado en Filosofía.  

Se suma a esta importante traza de formación académica del Dr. Miguel 

Andrade Yánez sus estudios de especialización en Administración 

Universitaria en la Universidad de Los Andes, de Bogotá; de autogestión y 

participación en la Universidad Javeriana y de formulación y evaluación de 

currículum en la Universidad Pedagógica de Colombia. Adicionalmente, recibió 

formación continuada en Español y Literatura en la Universidad del Tolima, 

Estatuto Docente-Evaluación Institucional y Gerencia Financiera en la UFPS 

de Cúcuta y, sobre Descentralización administrativa en la Fundación José 

Eusebio Caro. 

Su huella profesional está plasmada en una vasta gama de Instituciones y 

desempeños misionales a las que ha estado vinculado como servidor público. 

En la UFPS, en su condición de docente de carrera adscrito a la Facultad de 

Educación (primero) y luego a la Facultad de Ciencias Empresariales, fungió 

como Secretario General de la Institución y como Decano de esas dos 

Facultades nombradas. En el Departamento Norte de Santander se 

desempeñó como Secretario de los Despachos de Gobierno, Hacienda y 

Educación, llegando a ocupar la posición de Gobernador (e) del Departamento. 

Se desempeñó, igualmente, como Jefe Nacional de Educación Comercial, 

Delegado del Ministro de Educación Nacional en el FER de Santander, 

Catedrático de la Universidad Libre-Seccional Cúcuta, Director del Icetex-NS y 

Director Regional del Sena. NS. 

Amante de la Historia, el Dr Miguel Andrade Yáñez es miembro de las 

Academias Regionales de Historia de Santander, Norte de Santander y Ocaña, 

habiendo oculado la Presidencia en la segunda de las Academias nombradas. 

Es miembro correspondiente de la Academia de Historia del Estado Táchira y 

Socio Honorario de la Sociedad Bolivariana de Cúcuta. 
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En reconocimiento  su trayectoria académica, profesional y de servicios, el dr 

Andrade Yáñez ha obtenido las condecoraciones: Medalla del Sol de Oriente, 

Medalla Gran Colombia en el Grado de Gran Comendador, Medalla distinción 

Julio Pérez Ferrero y Medalla Benjamín Herrera. 

Su productividad intelectual es copiosa en su condición de columnista de 

diarios impresos, autor de artículos de carácter histórico, docente y académico 

en distintos medios del país, dirección de trabajos de grado en los niveles de 

pregrado y postgrado en distintas universidades. 
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27. PROFESOR ORLANDO ANTEQUERA STAND 

Ing. de Minas, Esp.-Docente Asociado (Jubilado) 

 

 

El amigo profesor Orlando Antequera Stand es una leyenda viva de la 

Ingeniería de Minas en la región del Norte de Santander. De origen costeño, y 

formado como Ingeniero de Minas y Metalurgia de la Universidad Nacional, 

sede Medellín, arribó a tierras nortesantandereanas a ejercer su profesión de 

Ingeniero en el sector minero del carbón. 

Se vinculó a la UFPS, en 1980, como docente del programa de Tecnología de 

Minas, el cual dirigió por varios años y posteriormente del programa de 

Ingeniería de Minas y estuvo adscrito al Departamento Académico de 

Geología, Geotecnia y Minería. 

Fue uno de los estudiantes pioneros del programa de Especialización en 

Ingeniería de Gestión Ambiental- Mención Geotecnia, ofertado por la UFPS, 

obteniendo el título de tal. Ejerció la docencia por más de 40 años en la UFPS 

y desempeñó el rol de Vicerrector de Bienestar Universitario, durante la 

rectoría del profesor Patrocinio Ararat Díaz. 
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Participó en la misión UFPS que asistió a los procesos de capacitación en las 

Minas Cape Breton de Canadá y, estuvo vinculado durante muchos años al 

Servicio de asistencia minera y fue el Ingeniero Jefe de Planta de  La Mina La 

Anita, una de las explotaciones mineras de carbón pioneras en el 

departamento NS. 

Es uno de los gestores y mecenas del Laboratorio de Mineralogía y del museo 

geológico  de la UFPS y, es notable aún su participación en el Grupo de 

Investigación en Geología, Geotecnia y Minería, GEOENERGÍA. 

Director y evaluador de proyectos de investigación, conferencista en eventos 

mineros nacionales e internacionales. Orlando es un muy buen amigo, buen 

conversador y, definitivamente, una enciclopedia minera. 
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28. PROFESOR NESTOR ARISTIZABAL ALZATE 

Psicólogo, M. Sc-Docente Titular UFPS (Jubilado) 

 

Esta breve semblanza  del apreciado profesor Néstor Aristizábal es un 

verdadero reto por el carisma del amigo docente y que asumo con respeto y 

admiración. Le conocí como colega de vocación por la enseñanza en las aulas 

de la UFPS, como miembro del Consejo Profesoral, al desempeñarse como 

Presidente de la Asociación de Profesores, en las Tertulias del Jueves, un 

espacio de diálogo universitario que infortunadamente se quedó embolatado 

en los laberintos del tiempo y en las odiseas emprendidas por el Grupo de 

Estudio Problemas del Desarrollo, que tuvo a bien fundar en compañía de 

otros quijotes, cuando no se hablaba en la Universidad de Grupos de 

Investigación. Bien que podría decirse que ese grupo crítico de la vida 

universitaria formado por humanistas e ingenieros, principalmente y liderados 

por el profesor Néstor Aristizábal, fue el pionero en otear la realidad social 

para hacer de sus casos cotidianos verdaderos temas de análisis dialéctico.  

Cuando se leen las huellas de sus ancestros plasmadas en el libro de su 

autoría “Nuestras raíces en el pasado”, y se recorren trazos de esos 

“recuerdos y anécdotas de la infancia, la adolescencia y parte de la vida 

adulta, al igual que muchos de los acontecimientos de ese entorno, que le vio 

crecer y que asistió al surgimiento como personas”, se comprende la regia 

personalidad del amigo Néstor. 
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Al seguir el hilo conductor del libro se comprende por qué los seres humanos, 

somos, como dice la canción “las pequeñas cosas”, proclives a regresar por 

los senderos donde se amó la vida, quizá porque ese repasar de los caminos 

nos permite dar diferentes lecturas al pebetero de vivencias ya pasadas, a 

celebrar el haber superado dificultades padecidas, y a reafirmar que quedaron 

aprendidas las lecciones que dejaron los aciertos y desaciertos y como bien lo 

dice el amigo Néstor, en su obra: “nos da elementos para recorrer nuestras 

vidas y buscar que nuestros hijos tengan una historia y unos modelos para 

seguir en la construcción de sus propias vidas y en la lucha por ser personas 

mejores, útiles a sus semejantes, con buenos principios y conocedores de sus 

raíces en el pasado, privilegio que en nuestra época tiene pocas personas, 

como consecuencia de diversos problemas sociales”. 

 

Néstor Aristizábal Alzate es un hombre de bien, venido de las tierras 

montañosas del Viejo Caldas, nacido en el hogar formado por Don Pedro 

Alejandrino Aristizábal Gómez y Doña Celmira Elena Alzate Herrera, una 
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generación de antioqueños que migraron hacia el sur en busca de mejores 

oportunidades. 

Su formación académica post secundaria registra su título de Psicólogo de la 

Universidad Javeriana (1971), de Máster en Psicología de la Educación de la 

Universidad de Pittsburgh (1980); de estudios de perfeccionamiento en 

Sociología del Desarrollo en la Universidad de Pittsburgh, (1980); del 

programa interdisciplinario de investigación en Educación-Metodología de 

investigación aplicada a la educación (1988) y de grado de Especialista en 

Informática Educativa de la UFPS (1996). 

Sus áreas de actuación han sido esencialmente Ciencias Sociales (Psicología 

- incluidas Terapias de Aprendizaje, Habla, Visual y Otras Discapacidades 

Físicas y Mentales);  Ciencias Naturales (Matemática, Estadísticas y 

Probabilidades: Investigación en Metodologías);  Ciencias Sociales (Ciencias 

de la Educación -- Educación General, incluidas Capacitación, Pedagogía).  

Desde su vinculación a la UFPS ejerció la docencia en diferentes programas 

académicos y desempeñó los cargos de administración académica como 

Decano de la Facultad de Educación Artes y Humanidades, Jefe de la División 

de Recursos Humanos, Coordinador de la Cátedra Internacional "Andrés Bello" 

de Integración Colombo - Venezolana (Convenio Andrés Bello), Director del 

Instituto de Estudios Internacionales y Asuntos Fronterizos "Luis Carlos 

Galán", Director de la Revista "Perspectivas en Educación" .  

En relación con la misión investigativa lideró procesos de capacitación de 

profesores de los grados sexto y séptimo de educación básica en el 

Departamento Norte de Santander; hizo una aproximación al Estado del arte 

de la investigación acerca de pautas de crianza de niños menores de siete 

años en Norte de Santander, encabezó el grupo de trabajo investigativo sobre 

la Integración en educación, cultura y Deportes de Colombia con los países 

vecinos en el Quinquenio 1989-1994 y desarrolló la investigación “Rasgos 

básicos de personalidad de estudiantes preuniversitarios, medidos por el 

Inventario multifásico de personalidad de Minnesota”.  
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Su productividad intelectual es copiosa; a la innumerable presentación de 

ponencias en eventos académicos nacionales e internacionales, se suman el 

desarrollo de importantes proyectos de extensión universitaria, decenas de 

trabajos de grado de pregrado dirigidos y/o evaluados, producción de artículos 

de circulación universitaria y nacional sobre temáticas propias de su disciplina 

o sobre problemática universitaria y la autoría de textos de psicología 

evolutiva, psicología del aprendizaje y psicología social, entre otros, 

destacándose  los siguientes libros: 

"Integración en Educación, cultura y deportes de Colombia con los países vecinos" Colombia 

1994.  Ed: Ministerio de Educación   

"Bosquejo psicológico de Simón Bolívar". Colombia 2000.  Ed: Sociedad Bolivariana de San 

José de Cúcuta   

"Cúcuta, un hito y su historia" Colombia 1985.   

"Psicología social". Colombia 2000.   

"Psicología del Aprendizaje". Colombia 1996.  Ed: Siglo XXI Editores   

"Psicología General". Brasil 1995.   

"Psicología evolutiva". Colombia 1995.   

"Bosquejo psicológico de Simón Bolívar". Colombia 2000.   

“Nuestras raíces en el pasado”. Colombia, 2004.  Fundación El Libro Total, proyecto de 

responsabilidad social e intelectual de la firma Sistemas y Computadores S.A.  

La huella universitaria del profesor Titula Néstor Aristizábal Alzate se 

encuentra también en la sede Cúcuta de la Universidad Antonio Nariño, en 

donde se desempeñó como Psicólogo, Coordinador de la carrera de 

Psicología; Coordinador de la Unidad para el desarrollo de la Ciencia y la 

Investigación y Jefe de Personal. 

El psicólogo Néstor Aristizábal es una persona con muy buen sentido de 

pertenencia universitaria, excelente conversador, un crítico de la problemática 

social, y de fino humor. Es socio fundador  de Interciencias, ONG orientada al 

desarrollo humano.  
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29. PROFESORA CARMEN LEONOR BARAJAS FORERO 

Ing. Química, M.Sc, PhD-Docente Titular UFPS (Jubilada) 

 

Pronunciar el nombre de la Dra Carmen Leonor Barajas Forero en el ámbito 

académico de la UFPS es decir idoneidad, ética, calidad humana y académica, 

sentido de pertenencia, responsabilidad y cumplimiento. 

Buena amiga, crítica, rigurosa en sus conceptos, autoexigente y disciplinada; 

de muy buen léxico, manejo de la palabra y, excelente capacidad 

lectoescritura. 

Nació del hogar formado por los connotados profesores (fallecidos) Fausto 

Barajas y Carmen Forero, ampliamente reconocidos en el ámbito escolar y 

pedagógico regional. Egresó como Mejor Bachiller del Colegio El Carmen 

Teresiano de Cúcuta y como Ingeniera Química de la Universidad Nacional de 

Colombia. 
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La Dra Carmen Leonor contrajo nupcias con el Ingeniero Mecánico Jairo 

Panqueva, de cuya unión nace Diego Panqueva Barajas, quien fuera, mientras 

el Creador le tuvo entre nosotros, su razón y motor de vida, su amor eterno.  

Al egresar titulada  de la UNAL como Ingeniera Química, se vinculó como 

docente de carrera en la Facultad de Ingeniería de la UFPS, en donde se 

destacó por su excelencia académica. En la Institución desempeñó los cargos 

de Jefe de Registro, Control Académico y Admisiones, Directora de los 

programas académicos de Ingeniería Química, Eléctrica y  Transferencias y, 

del Programa de Ingeniería de Sistemas. Fue además, Vicerrectora Académica 

y Rectora encargada de la UFPS. 

Su formación académica en el nivel de posgrado la realizó en virtud de 

comisiones de estudio otorgadas por la UFPS tras haber obtenido por dos 

ocasiones becas de LASPAU-FULLBRIGHT (Latín American Scholarship 

Program of American Universities y la Comisión Fullbright del Gobierno de los 

Estados Unidos); la primera ocasión para cursar estudios de Maestría en 

Ingeniería Química en University of Alabama, USA y, la segunda para 

adelantar  estudios de doctorado en The Ohio State University, USA., 

programas académicos de los cuales se graduó con honores. 

Adicionalmente tomó cursos de perfeccionamiento académico tales como: 

“Introduction to EXAFS analysis” en “Stanford Synchrotron Radiation 

Laboratory. Stanford University”; “Inducted Coupled Plasma” en “The Ohio 

State University”; “Strategic used of information and communication 

Technologies for environmental institutions in Latin America and the 

Caribbean”, auspiciada por “Fullbright _Laspau” y cursado en Harvard 

University” y diferentes cursos de actualización en diferentes instituciones de 

EEUU y Colombia. 

El excelente nivel académico de la Dra Carmen Leonor le hizo merecedora de 

ser designada integrante de la Sala de Evaluación de Ingeniería, Industria y 

Construcción de la Comisión Nacional Intersectorial de la Educación Superior.  
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En la UFPS, alcanzó la Categoría Titular y se desempeñó como docente en 

diferentes cursos en las Facultades de Ingeniería, Tecnología y, Ciencias 

Agrarias y del Ambiente. En el campo investigativo, además de ser autora de 

los trabajos de investigación base para la obtención de los títulos de Ingeniera, 

Master y PhD, fue Directora y Asesora de trabajos de Grado de pregrado en 

programas propios de las Facultades antes mencionadas y de postgrado en 

distintas Instituciones de Educación Superior nacionales y extranjeras.  Fue 

igualmente, cofundadora y directora del Grupo de Investigación FLUTER de la 

Facultad de  Ingeniería de la UFPS y miembro del Comité de Investigaciones 

de la Universidad Francisco de Paula Santander. 

En la UFPS, participó como integrante de diferentes Comités Curriculares y, 

fungió de Directora del Comité Curricular Ad-Hoc de la Maestría en Ingeniería, 

de la Universidad Francisco de Paula  Santander e hizo parte del Comité 

Científico de la Revista Respuestas. Universidad Francisco de Paula 

Santander. 

Participó como miembro del International Program Committee of International 

Conference on Renewable Energies and Power Quality. En su calidad de 

estudiante de maestría y doctorado realizó misión funcional de investigación 

como Graduate Research Assistant y, como Graduate Teaching Assistant, en 

The Ohio State University y, en University of Alabama. USA. Fue, además, 

cofundadora y directora de la Especialización en Gestión Ambiental ofertada 

por la UFPS. 

El sello de responsabilidad, calidad en el ejercicio, y el más alto nivel de 

desempeño, dejado por la Dra Carmen Leonor, es un factor común encontrado 

en todas las dependencias e Instituciones, en los que ha ejercicio labor 

docente, profesional e investigativa. 

En su currículum Vitae se destaca su rol de par académico del MEN, Directora 

de diferentes proyectos de investigación, ponente en decenas de conferencias 

nacionales e internacionales, misión de evaluadora de conferencias nacionales 
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e internacionales  y de proyectos de investigación de distintas instituciones 

universitarias. 

Entre las distinciones más importantes obtenidas por la Dra Carmen Leonor se 

destacan el haber obtenido por dos veces consecutivas la beca Fulbright-

Laspau, ser Exbecaria de Colfuturo, ser Miembro de PHY KAPPA PHY, The 

Engineering Honor Society - USA. Postulada por The Ohio State University;  

ser Miembro de OMEGA CHI PSILON, The Chemical Engineering Honor 

Society – USA, postulada por The University of Alabama, la obtención de la 

Medalla de Oro Francisco de Paula Santander, otorgada por la UFPS en su 

condición de Profesor Titular, haber sido miembro y Presidente del Club 

Rotario Cúcuta, exdirectiva de la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco y ser, 

en la actualidad, la Coordinadora de la Unidad Medio Ambiente del Proyecto 

de creación del Centro de Ciencias “Eureka Park” de Cúcuta.  
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30.  PROFESOR JAIME ENRIQUE BARAJAS LEON 

Ing. Civil-Docente Asociado UFPS (Jubilado) - Consultor Hidráulico 

 

El amigo profesor de la UFPS, JAIME ENRIQUE BARAJAS LEÓN, nace en la 

ciudad de Bogotá en 1944, adelanta estudios secundarios en el Colegio Mayor 

del Rosario-Bogotá y profesionales en la Universidad Nacional, egresando en 

1969 como Ingeniero Civil. Desde su graduación como ingeniero ha alternado 

su desempeño como consultor en el sector de agua potable y saneamiento 

básico y el rol docente  universitario. 

De su relación laboral en el campo de la consultoría, en los ámbitos nacional e 

internacional, se destacan su participación en los Planes Maestros de 

acueducto y alcantarillado para las ciudades de Bucaramanga, Palmira, Pasto, 

Villavicencio y Cúcuta y su ejercicio de consultor de las Naciones Unidas para 

el agua potable, durante cinco años. 

Su vinculación universitaria registra huellas en importantes claustros mayores 

del país: Universidad La Gran Colombia (Catedrático 1971 a 1976); Escuela 

Militar de Cadetes General José María Córdova (Catedrático 1972-1976); 

Universidad de La Salle-Bogotá (Catedrático en 1976); Escuela Colombiana de 

Ingeniería (Catedrático de 1976 a 1979); UFPS Sede Cúcuta (1980 hasta la 

fecha, primero como docente de tiempo completo y luego como profesor 

jubilado con vinculación catedrática) y la UDES Seccional Cúcuta (Director de 

la Facultad de Postgrados, del 2003 al 2006.) 



 
 

156 
 

 

Reunión de profesores y administrativos de Ingeniería UFPS-Cordillera 

Country Club, al finales de la década de los 90, en la Rectoría del Ingeniero 

Patrocinio Ararata Díaz. 

Vinculado, desde 1980, como docente de carrera, en dedicación de Tiempo 

completo, a la Facultad de Ingeniería, programa de Ingeniería Civil, de la 

Universidad Francisco de Paula Santander, desempeñó, además de su carrera 

docente, los cargos de Director del Plan de Estudio de Ingeniería Civil y, de 

Decano de la Facultad de Ingeniería.  

Su quehacer universitario registra aportes en las áreas de la docencia y 

administrativa; fue titular de los siguientes cursos de pregrado del programa 

Ingeniería Civil: Acueductos, Alcantarillados y Empresas de Acueducto, en la 

Escuela Colombiana de Ingeniería, en la ciudad de Bogotá, y en la Universidad 

Francisco de Paula Santander. A su labor docente se suma su rol de director 

de Trabajos de Grado en proyectos específicos de pregrado en Ingeniería Civil 

y su participación en investigaciones relacionadas con el hacer profesional en 

el sector agua. 
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En el período  1989 a 1992 estuvo vinculado al Programa para las Naciones 

Unidas, en actividades de administración, ya como Miembro de consejo de 

centro o realizando consultoría Técnica y proyectos de investigación.  

El Ingeniero Jaime Enrique Barajas contrajo nupcias con la Ingeniera Civil Luz 

Marina Barbosa Sepúlveda, construyendo un hogar que Dios bendijo con la 

llegada de sus dos hijas: Luz Alejandra y María Fernanda, profesionales que le 

han dado dos guapos nietos a sus  orgullosos abuelos. 

La faceta que complementa la personalidad de Jaime Barajas León es su 

pasión, primero por el deporte de basquetbol, practicado en la juventud y 

especialmente su amor  por el Arte y la Cultura que ha disfrutado durante toda 

su vida, la lectura de libros de literatura clásica  y la música, pasiones que ha 

fortalecido durante sus correrías por diferentes países, especialmente 

europeos. De hecho, buena parte de su productividad intelectual está centrada 

en la escritura y divulgación de artículos técnicos y de corte cultural, así como 

la presentación de conferencias en diversos espacios del país, sobre variados 

tópicos de la creación musical de grandes exponentes de este género, a lo 

largo de la historia. 

El Ingeniero Jaime Barajas es un destacado miembro del Club Rotario Cúcuta, 

en el cual ha ocupado el cargo de Presidente y obtenido la Distinción Paul 

Harris de Rotary Internacional. Ha sido miembro activo de importantes 

movimientos y Fundaciones culturales de esta ciudad, como “El programa 

radial Hablar bien, Vivir bien” y la Fundación Cultural “El Cinco a las Cinco”, 

que orienta el Ingeniero Patrocinio León Ararat Díaz, espacios aquellos en los 

cuales el compañero Jaime ha disertado sobre diversos temas, especialmente 

música clásica y contemporánea. Se le considera un excelente anfitrión de las 

reuniones de amigos, misión que ameniza luciendo su voz de barítono y 

tocando piano 
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31. PROFESOR MIGUEL ARMANDO BRICEÑO GUERRERO 

Ing. Mecánico-Docente Asociado UFPS 

 

Tengo el honor de la amistad del buen amigo profesor Miguel Armando, un 

muy bien apreciado compañero docente de la  UFPS-Cúcuta, con quien hemos 

compartido excelentes momentos de vida universitaria, desde los roles 

académico y administrativo. 

Nos une igualmente el hecho de haber sido formados como bachilleres en la 

doctrina lasallista del Colegio Sagrado Corazón de Jesús de esta ciudad; él, 

perteneciente a la promoción de 1968. 

Concluidos sus estudios ingresó a la Universidad Industrial de Santander, en la 

ciudad de Bucaramanga, donde cursó y obtuvo su título de Ingeniero Mecánico 

en 1975. 

A su regreso a la ciudad del duende, se vinculó como docente de carrera a la 

Universidad Francisco de Paula Santander-Sede Cúcuta, en donde ha ejercido 

sus misiones docentes, investigativa, de extensión y administrativa. En la 

formalidad de la dirección universitaria fungió de Director del programa de 

Ingeniería Mecánica, Vicerrector de Investigaciones, Vicerrector Académico y 

Rector encargado. En la formalidad gremial, se desempeñó como secretario y 

presidente de la Asociación de Profesores y como integrante del Consejo 
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Profesoral y como Directivo del Fondo de Ahorros de Profesores y Empleados, 

Faproem. 

Dirección de trabajos de grado, ponencias en eventos académicos, 

socialización de infinidad de artículos sobre problemática universitaria de 

circulación interna, participación en proyectos de investigación y edición y 

dirección del Boletín Temas de la Asociación de Profesores hacen parte de la 

producción intelectual del profesor Briceño Guerrero. 

De los proyectos más relevantes que tienen huella de la presencia participativa 

del Ingeniero Miguel Briceño se destaca la Planta demostrativa de coquización 

con utilización de la energía de los gases y mínima contaminación, en la cual 

trabajó mancomunadamente con los profesores Carlos Casadiego, Pedro 

Antonio Pérez Anaya, Pedro Rojas Guadrón, Segundo Ruge Roncancio y, 

Jorge Medina Escobar y cuyos resultados fueron divulgados en la Revista 

indexada Respuestas UFPS 

Tuve oportunidad de ser coequipero con el profesor Miguel Armando  en 

diferentes cargos de gestión administrativa y profesoral, encontrando a un 

excelente, dedicado, entusiasta y creativo compañero, valioso en la 

formulación de proyectos de bienestar institucional y profesoral, entre los que 

se destacan: Proyecto de  creación de un centro de investigaciones de la 

UFPS, Proyecto de  creación de la Especialización en Ingeniería de Gestión 

Ambiental, proyecto de creación de una maestría en Ingeniería, elaboración de 

diferentes proyectos de bienestar profesoral, entre otros. 

El profesor Miguel Armando es un consumado practicante de las buenas 

relaciones humanas, amante del futbol, de la buena lectura y la música, 

demócrata y defensor de los derechos profesorales. 
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32. PROFESOR GUSTAVO CARRILLO ÁLVAREZ 

Ing. Civil. M.Sc – Docente Asociado (Jubilado) UFPS 

 

 

 

Tuve el honroso honor de ser alumno de Estructuras III, IV y Estructuras 

Metálicas durante mis estudios de Ingeniería Civil del distinguido y apreciado 

profesor Gustavo Carrillo Álvarez, uno de los docentes pioneros con los cuales 

la UFPS inició (en 1967)  la oferta del ciclo básico del programa académico de 

Ingeniería Civil, en Cúcuta, con transferencia a la Universidad Nacional de 

Colombia y posteriormente, uno de los integrantes del Grupo de Trabajo que 

elaboró el proyecto de  prolongación de  esa carrera con titulación en la UFPS,  

en 1972, la cual se hizo efectivo a partir de 1974. 

 

El amigo profesor Gustavo Carrillo Álvarez, egresado del colegio Salesiano de 

Cúcuta, cursó y se graduó como Ingeniero Civil, de la Universidad Nacional de 

Colombia.  Tras su graduación ejerció su profesión en Cúcuta, destacándose, 

al lado del Ingeniero Senén Botello Rangel, como uno de los profesionales a 

cargo de la construcción de la Represa del Zulia y del Edificio Agrobancario. 

Numerosas edificaciones en la ciudad de Cúcuta tienen el sello del cálculo  

estructural realizado por el profesor Gustavo Carrillo; entre ellas la Iglesia 
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Salesiano de Cúcuta. Se vinculó en 1965 como docente de carrera a la UFPS, 

con adscripción a la Facultad de Ingeniería, programa de Ingeniería Civil y 

posteriormente, al Departamento de Construcciones Civiles, Vías y 

Transportes. En su calidad de docente de tiempo completo alcanzó la 

Categoría Asociado y se desempeñó como Coordinador del área de Ingeniería, 

Decano de la Facultad de Ingeniería, Vicerrector Académico y Rector (e).  

 

Obtuvo la beca Fullbright Laspau, en virtud de la cual realizó en Estados 

Unidos sus estudios de maestría  en Estructuras. Fue Representante del 

Consejo Superior Universitario, como delegado del Ministro de Educación. Fue 

cofundador del Fondo de Ahorros de Profesores y Empleados de la UFPS, 

FAPROEM y de la Asociación de Profesores de la UFPS. 

 

El doctor Gustavo Carrillo Álvarez, fiel a sus principios liberales, sometió su 

nombre a dos jornadas electorales, en el marco de la apertura democrática 

universitaria. En la primera, tuve oportunidad de tener a mi estimado profesor 

como competidor respetable y de gran talante en la jornada electoral realizada 

en 1986 para designar el Representante Profesoral ante el Consejo Superior, 

en la cual resulté electo. La segunda jornada, fue en el primer ejercicio de 

designación de Rector por elección en 1994, tras la puesta en vigencia del 

nuevo Estatuto General de la UFPS, en el marco de la Ley 30 de 1991 y al 

amparo de la Nueva Constitución Nacional; entonces resultó electo el amigo 

ingeniero y profesor Patrocinio León Ararat Díaz. 

 

Al  cumplir los requisitos reglamentarios ejerció su derecho a la jubilación 

dedicándose a la dirección de su propia empresa de servicios profesionales, 

orientada a Actividades de arquitectura e ingeniería y conexas de consultoría 

técnica y, otras labores especializadas de construcción metálica.  

 

Por su altísimo sentido de compromiso con su misión docente, su 

responsabilidad e idoneidad académica y profesional, su seriedad y rigor en el 
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desarrollo de la cátedra universitaria, el profesor Gustavo Carrillo Álvarez, 

ganó el respeto y admiración de quienes fuimos sus alumnos. Por ello, su 

fallecimiento a comienzos del año 2023 causó consternación entre quienes 

fuimos sus discípulos. 
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33. PROFESOR GUSTAVO ADOLFO CARRILLO SOTO 

Ingeniero Civil, M.Sc. PhD – Docente Universitario 

 

 

 

El compañero profesor de la UFPS, adscrito como docente-investigador a la 

Facultad de Ingeniería, Departamento de Construcciones Civiles, Vías y 

Transportes, es Ingeniero Civil de la Universidad Nacional de Colombia – Sede 

Bogotá, Magister en Recursos Hídricos de  la Universidad de Los Andes (Bogotá) 

y PhD en Hidrología de la Universidad de Arizona (Tucson, AZ - USA). 

 

El profesor Gustavo Carrillo Soto es un docente muy ponderado por la comunidad 

universitaria, en razón a su preparación académica, don de gente y a la seriedad y 

excelente grado de profesionalismo que imprime a sus actos en el hacer como 

profesor e ingeniero. 

 

En sus más de 20 años de vinculación a la Universidad ha  desempeñado roles de 

docencia, investigación, extensión y administración académica. Es el fundador y 

director del Grupo de Investigación en Hidrología e Hidráulica – HYDROS, el cual 

está categorizado (C) por el Ministerio de Ciencias. Entidad de educación ante la 

cual tiene el rango de Docente Investigador  

 

Es coautor y director de la Maestría en Ingeniería de Recursos Hidráulicos que 

oferta la UFPS – Sede Cúcuta y, ejerce su profesión de manera independiente 
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como consultor en temas de hidráulica de ríos, hidrología, climatología, proyectos 

de abastecimiento de agua potable y sistemas de alcantarillados, entre otros 

tópicos. Es actualmente, coordinador de proyectos de extensión de la UFPS con 

alcaldías, gobernaciones y corporaciones autónomas regionales. 

 

En la UFPS ha sido director de mas de cinco decenas de proyectos de grado de 

pregrado, así como de trabajos de grado de postgrado y jurado evaluador de más 

de una docena de tales proyectos Ha sido ponente en eventos académicos 

nacionales e internacionales 

 

BECARIO FULBRIGHT, Comisión Fullbright – Septiembre de 2006 para sus 

estudios de doctorado en Hidrología en la Universidad de Arizona, USA. En 

ejercicio de sus estudios doctorales fungió de Asistente de Investigación en la 

Universidad de Arizona. 
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34.  PROFESOR JOSÉ EDUARDO CASTILLO CASTILLO 

Licenciado en Filosofía, M.Sc., PhD-Docente Titular UFPS (Jubilado) 

 

El amigo profesor José Eduardo Castillo Castillo, oriundo de Salazar de Las 

Palmas, formado en sus estudios secundarios en el Seminario Mayor de 

Pamplona, es Licenciado en Filosofía y Letras con estudios de postgrado en 

Educación para Adultos. Una persona seria, ética, responsable, con muy buen 

dominio de la palabra, con especial dedicación a las ciencias humanas, adscrito 

del Departamento de Humanidades, Facultad de Ciencias Educación, Artes y 

Humanidades.  

Le conocí en los claustros universitarios UFPS, como colega docente, en donde 

tuvimos oportunidad de interactuar en el Grupo de Investigación Problemas del 

Desarrollo que creó y lideró el profesor Néstor Aristizábal Alzate, en el Consejo 

Profesoral UFPS, cuando él fungía de Presidente de la Asociación de Profesores y 

luego, como directivo universitario cuando se desempeñó como Decano de la 

Facultad de Ciencias de la Educación y Jefe de la División de Educación Abierta y 

a Distancia. Un Señor coequipero, con muy buenas iniciativas y un conciliador 

ejemplar en todas sus actuaciones. 
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El profesor José Eduardo Castillo Castillo en la marcha triestamentaria UFPS a 
comienzos de la década de los 80 (anterior milenio). Le acompañan (en primer 
plano) los profesores Mariela Fossi, Yebrail Romero y Patrocinio Ararat Díaz. 
Sostiene el megáfono el líder estudiantil de la época Álvaro León Torres 

 

A cumplir su ciclo de servicio académico en la UFPS entró a gozar del bien 

ganado derecho a la jubilación. 

En diálogo la Señora Lilia del Carmen Mendoza, esposa del profesor José 

Eduardo, no duda en referirse a José Eduardo como un ser humano alegre y pleno 

de esperanza. Se apura a decir que “son muchas las palabras que podrían 

describir a su querido esposo, sin embargo, destaca que una sola encierra su 

existencia como ser humano y es el “amor que inspira, profesa y manifiesta por 

Dios, por  su familia, por sus amigos, por su trabajo universitario”. Continúa 

indicando que para Eduardo, la UFPS fue su motor, así como su familia es el polo 

a tierra, para quienes siempre ha aportado con entusiasmo, con alegría, sin 

egoísmo, sembrando, para que algún día todos puedan tener mejores 
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oportunidades; por ello, complementa diciendo “a José Eduardo siempre se le ve 

dispuesto, alegre y optimista” . Seguidamente  comparte una alusión que le hiciera 

un amigo en alguna ocasión al referirse al hecho de trabajar con el profesor 

Eduardo: “Trabajar con Eduardo cada día es maravilloso, porque permite a 

muchos seres humanos entender, que vale la pena seguir viviendo y luchando en 

este maravilloso planeta tierra”. 

La huella de José Eduardo por la Universidad Francisco de Paula Santander es 

tangible en centenares de egresados que recibieron de sus enseñanzas, además 

de la instrucción, mensajes de vida, a tono con la convicción del Profesor Castillo 

Castillo quien señala que la educación es la piedra angular para hacer de 

Colombia una nación con justicia social, sin pobreza física, ni mental, con 

oportunidades y calidad de vida para todos los colombianos. 

Señala doña Lilia que “de Eduardo se puede decir sin temor a equivocaciones 

que, gastó su vida por la educación, por la juventud universitaria. Que fueron 

incontables las horas dedicaba a sus clases, a dirigir trabajos de grado, a 

investigar y proponer mejores oportunidades para la U.F.P.S”. Siempre le vio 

trabajando de la mano de sus estudiantes y compañeros profesores sobre la 

Colombia que soñaba desde la educación. Por ello, le resulta tan refrescante ver 

que “su luz ilumina miles de corazones que llenos de alegría lo saludan en las 

calles para reconocerle el aporte maravilloso que dejó en sus vidas”.  
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35. PROFESOR JOSE EDUARDO CONTRERAS SALAMANCA 

Zootecnista. Esp.- Docente Titular UFPS (Jubilado) 

 

Comparto con el amigo José Eduardo, dos hechos, uno, el de haber sido 

compañeros de estudios secundarios y de la promoción Panamericana del Colegio 

Sagrado Corazón de Jesús de la ciudad de Cúcuta, egresados en 1971 y, la 

experiencia de haber sido colegas docentes en la Universidad Francisco de Paula 

Santander, él en la Facultad de Ciencias Agrarias y del Ambiente y, quien escribe, 

en la Facultad de Ingeniería. Debido a tal coincidencia, los dos fuimos bachilleres 

militares, presidimos, en su momento la Asociación de profesores de la UFPS y 

alcanzamos, individualmente, la categoría Titular en el escalafón docente 

universitario. 

 

José Eduardo, una vez egresado como corsajista, ingresó a la Universidad 

Nacional de Colombia, de la cual egresó en 1975 con el título de Zootecnista, 

habiendo alcanzado la segunda posición de esa promoción. Al regresar a la 

ciudad capital de los nortesantandereanos, ingresó como docente de la UFPS e 

inició su ejercicio profesional como servidor público en diferentes entidades del 

municipio y del departamento Norte de Santander. 
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En su carrera docente con vinculación de tiempo completo ejerció en la institución, 

misiones de docencia, investigación y extensión en el campo agropecuario, al 

tiempo que izó las banderas del profesorado, en su calidad de Presidente de la 

Asociación de profesores y de directivo de FAPROEM UFPS.  En su condición de 

profesor ejerció los cargos administrativos de Director de programa de Pecuarias, 

Director del Departamento de Ciencias Agrarias y Pecuarias y, de Vicerrector de 

Investigación y Extensión de la UFPS. 

 

 

Por comisión de estudios otorgada por el CSU cursó  la Especialización Animal 

Physiology And Reproduction en Nova Scotia Agricultural College, en el período 

1989 a 1990 y luego, la especialización en Sistemas de Producción 

Agropecuarias, en la UFPS, titulándose en 2004.  En este mismo sentido, ejerció 

por comisión administrativa los cargos de Secretario General de la Alcaldía de 
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Cúcuta, Secretario de Desarrollo Departamental N. de S. y Secretario de Gobierno 

Departamental N. de S y ocupó, por encargo, funciones de Gobernador del 

Departamento.  Al cumplir los requisitos de jubilación, ejerció tal derecho. 

 

Los campos de actuación docente, investigativo y profesional han girado 

especialmente en torno a las ciencias pecuarias, con énfasis en ganadería y 

avícolas. En este marco, actuó como investigador principal y/o director de trabajo 

de grado y/o asesor o jurado en cerca dos decenas de investigaciones. A su haber 

de productividad intelectual se suma, además, destacadas participaciones como 

conferencista en eventos académicos, en los ámbitos nacional e internacional 

(Colombia, Venezuela, Canadá) y la autoría del Libro  "La Avicultura: Cría, Levante 

y Postura"  con edición en la Tipografía y papelería Libertad, en 1989. 

En razón a su dedicación y calidad profesional ha sido merecedor de varias 

distinciones, destacándose: la Condecoración “El Sol del Niño Campesino” 

otorgado por la Fundación Hogares Juveniles Campesinos, en 1988; Mención de 

honor otorgada por el Colegio de médicos veterinarios y/o zootecnista del Norte de 

Santander, en 1988; la Medalla en Oro Universidad Francisco de Paula Santander, 

en 1994  
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36. PROFESOR FABIO AUGUSTO CORZO SALAMANCA 

Ing. Civil, M. Sc, PhD-Docente Titular UFPS (Jubilado) 

(Semblanza leída en la Eucaristía celebrada en su memoria, el día 21 de junio del 

2018) 

 

La buena amistad es convocante hasta en la muerte y qué mejor lugar de 

encuentro que la Sagrada Eucaristía como acto central para reunirnos 

espiritualmente con un maestro y compañero de viaje, que se nos adelantó en el 

seguro encuentro con el Padre.  

Dios ha invitado a su casa del cielo a uno de los preclaros y grandes profesores de 

esta noble Casa de Estudios y, en mi caso personal, a uno de los extraordinarios 

docentes que me inculcó el amor y la vocación por la carrera de Ingeniería Civil, 

me impartió sus enseñanzas y compartió las lecciones de su propia experiencia 

profesional: el maestro, amigo y colega  Fabio Augusto Corzo Salamanca: una 

persona de criterio, de buen talante, de férrea disciplina, con vocación pedagógica, 

un adalid de la educación superior, del buen consejo, el buen trato y la amistad 

sana, y franca y, especialmente, un defensor de los derechos profesorales. 
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Escribí esta semblanza, con timidez y con respeto, tratando de plasmar con 

palabras el retrato de una persona de bien que dedicó un buen trayecto de su vida 

a hacer Universidad, a construir desde el quehacer docente, el rol administrativo y, 

muy especialmente, desde su compromiso con el gremio profesoral, verdaderos 

caminos de paz para Colombia,  

 

A mi profesor de Cálculo IV, de Matemáticas Avanzadas y de lecciones de 

Hidráulica, durante mi formación como Ingeniero Civil, a mi tutor de tesis de 

pregrado, a mi jefe inmediato en su firma Ingecon, en la cual me dio espacio para 

iniciarme como auxiliar de ingeniería, a mi mentor, junto con el Dr. Senén Botello 

Rangel, en Fosfonorte: mi perenne agradecimiento y un lugar de privilegio en mi 

memoria. 

Las huellas del profesor Fabio Augusto Corzo Salamanca por estos claustros de 

nuestra UFPS, son incontables; se le encuentra en el Consejo Directivo de la 

naciente Universidad, a partir de la segunda mitad de la década de los años 60 y 

70, llevando desde entonces la vocería profesoral; se le ve en el proceso de 

creación del programa de Ingeniería Civil, tanto en sus inicios cuando sólo se 

cursaban los cuatro primeros semestres, antes de hacer transferencia para la 
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culminación de la carrera en la UNAL, como en la etapa de desarrollo pleno de 

dicho programa académico en Cúcuta, a partir del primer semestre de 1974; labor 

esta que, el Dr. Corzo lideró, junto a los connotados docentes Gustavo Carrillo 

Álvarez y, Álvaro Fernando Gamboa Camargo, entre otros quijotes de la 

enseñanza de la ingeniería, en los años de gloria académica de nuestra 

Institución.   

Así mismo, el paso del Dr. Fabio Corzo por la UFPS se registra en calidad de 

cofundador del Fondo de Ahorro de los Profesores y Empleados (Faproem) y, de 

la Asociación de Profesores de la Universidad, entidades que tuvo el honor de 

presidir, así como en su condición de representante profesoral ante el Consejo 

Superior Universitario y como miembro del Consejo Profesoral. 

Al Dr. Fabio Corzo debe la UFPS, en gran medida, el haber incursionado   por los 

caminos de la computación y la informática, haber fundado e impulsado la carrera 

de Ingeniería de Sistemas, haber estructurado la División de Sistemas y la División 

de Postgrados y liderado la creación del Centro de Cómputos.  

Al jubilarse de la UFPS, el Dr. Corzo no abandonó su misión de formar ingenieros; 

al trasladarse a Bogotá continuó con su cátedra universitaria en la Escuela 

Colombiana de Ingeniería y, en la Universidad Nacional de Colombia, entre otras 

Instituciones de Educación Superior.   

Pienso que, el profesor Fabio Augusto Corzo Salamanca, quien resumía en la 

brevedad de una ecuación la profundidad del concepto y la lección precisa de la 

Ingeniería y, dejaba en una frase contundente el consejo acertado, en el momento 

oportuno…, ayudó a construir con su hacer misional de docente, no menos de 35 

de los 56 años de la historia que tiene nuestra Universidad Francisco de Paula 

Santander.  Por ello, para quienes conocimos al Dr. Fabio Augusto, y tuvimos el 

honor de su amistad, transparente, franca y abierta, su partida nos duele.  

El Dr. Fabio Augusto era un hombre instruido y actualizado, no sólo del país y del 

mundo, sino de esta su estancia. Pese a estar fuera de esta casa, siempre la tuvo 

presente, con el detalle de conocerla bien, de saber las angustias de quienes aún 
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la habitamos, de conocer los pormenores de lo que aquí ocurría, como si nunca se 

hubiese marchado de ella….  

Como el poema de Antonio Machado, inmortalizado por Serrat: el profesor Fabio 

Augusto hizo “camino al andar” y esa práctica la volvió vivencia hasta el final del 

viaje, cuando movido por los lazos de familia y por los encantos naturales de los 

Llanos, viajó a Villavicencio días antes de emprender hacia la eternidad el periplo 

postrero.  

Seguramente quien tuvo el honor de distinguirle tendrá mil anécdotas del maestro, 

compañero y colega Fabio Augusto Corzo Salamanca, quien al mejor estilo inglés 

(al fin y al cabo, sus estudios de postgrado, de maestría y doctorado en 

Matemática y Ciencias Técnicas, en Inglaterra, habían acicalado aún más su 

disciplina), tenía la práctica del estricto cumplimiento de la norma, y el respeto por 

el tiempo del otro. Recuerdo que sus clases de 6 a 8 a.m. tenían justo 120 minutos 

de duración; ni uno más, ni uno, menos. A las 6 a.m., justo después de mirar el 

reloj y cerrar la puerta del aula, empezaba el ritual matemático de plantear las 

hipótesis y demostrar la tesis. 
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El estatuto docente actual y otras normativas del hacer universitario guardan, el 

pensamiento crítico del profesor Fabio Augusto Corzo, como también acuñan los 

aportes invaluables de muchos profesores, escritos esos plasmados en una época 

en la que la construcción de Universidad se hacía, desde abajo hacia arriba, como 

se construyen los pueblos. Por eso no me fue extraño observar, cuando se supo la 

infausta noticia del sentido vuelo hacia los cielos del profesor Fabio Augusto, que 

muchos de sus alumnos y compañeros docentes, además del pesar y del 

asombro, se les haya quebrado por dentro el alma.  

He procurado sustraerme y no mencionar la brillante hoja de vida académica y 

profesional del Dr. Fabio Augusto Corzo, porque en aras a la amistad quise 

destacar su parte humana, esa que engrandece al hombre y que hace, como dijo 

el poeta, agitar el hilo divino que vibra y que sueña y que al final del viaje, es lo 

que nos deja o el alma se lleva.  

Creo que, quienes tuvimos el privilegio de ser alumnos o colegas en el ejercicio de 

la docencia, comparten conmigo los sentimientos de dolor por la partida del Dr. 

Fabio Augusto y, se unen en el abrazo afectuoso y solidario a toda su familia en 

estos difíciles momentos 

Fue importante compartir parte de su vida, su rigurosidad, su disciplina, su 

amistad, sus conocimientos y los valores éticos, morales, humanos y profesionales 

que siempre insistió en cultivar. Nos ha conmovido profundamente que Fabio 

Augusto se nos haya adelantado; por ello, he creído pertinente compartir una 

reflexión que sobre la muerte hizo el cantautor Facundo Cabral:  

“La vida no nos quita cosas: nos libera de cosas… nos alivia para que volemos 

más alto, para que podamos alcanzar la plenitud.  De la cuna a la tumba es una 

escuela; por eso, lo que llamamos problemas, son lecciones”. 

El profesor, compañero y amigo Fabio Augusto, simplemente se nos adelantó; 

hacia la Casa del Padre vamos todos. Lo mejor de él, su calidez humana y sentido 

estricto de la vida, su generosidad, ha quedado cual tatuaje en el corazón de 

quienes tuvimos el privilegio de conocerle.  Así las cosas, “No hay muerte… hay 
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mudanza”, complementaba el cantautor argentino o como bien lo complementa 

Isabel Allende, en su libro “Eva Luna”: “La muerte no existe, la gente sólo muere 

cuando la olvidan; si puedes recordarme, siempre estaré contigo”. Por eso afirmo, 

como dijo San Agustín, nuestro querido profesor y amigo Fabio Augusto ha 

pasado a la habitación de al lado y allí en esa vera, nos espera; porque viajar fue 

una forma de quedarse. Se quedó en la mente de sus pupilos y cuando todos 

hayamos viajado hacia el otro lado del espejo, aún queda la palabra escrita que no 

pasa, esa que espera con paciencia ser leída y, entonces, cuando el milagro 

ocurra: volveremos a nacer en otras mentes, que serán sin saberlo, otros amigos. 

Expreso agradecimientos a todas las personas que han respondido a esta cita 

eucarística que en memoria y por el descanso del alma del profesor Fabio 

Augusto, la Asociación de Jubilados docentes y administrativos de la UFPS ha 

hecho extensiva y, elevo a Dios una plegaria de agradecimiento por haberme dado 

la oportunidad de conocerle, de aprenderle y de ser su amigo, por los buenos 

momentos compartidos, las dificultades superadas, y las alegrías ampliamente 

celebradas. 

Al caballero Fabio Augusto, amante de la matemática y la computación, amigo de 

las buenas costumbres, la sana conversación y el buen trato, al hombre de la 

reflexión y la acción, al buen lector e impecable redactor, al incansable defensor 

del profesorado, al estudioso de la complejidad ingenieril y del país, al docente, al 

filósofo, al amigo… ¡Paz en su tumba¡¡A todo señor todo honor! 
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37. PROFESORA SONIA  JANETH DIAZ MONSALVE 

Enfermera Profesional, M. Sc, Ph.D. in Public Health 

 

Escribir una semblanza sobre una persona cimera es un reto mayúsculo y lo es 

más, cuando se trata de alguien a quien tuvimos el honroso honor de tenerle como 

discípulo. Es el caso de la Dra Sonia Díaz Monsalve, a quien me honro en 

distinguir de trato, vista y comunicación, desde su edad de colegial cuando 

cursaba sus estudios secundarios en el Colegio El Carmen Teresiano de Cúcuta y 

quien suscribe estas líneas fungía como su profesor de Matemáticas de los grados 

noveno a undécimo (ayer, cuarto a sexto de bachillerato). Una consagrada 

deportista, como lo fuera su hermana, la Ingeniera  Rocío (q.e.p.d), acorde con la 

tradición de su familia, deportistas por excelencia del baloncesto regional. 

La Dra Sonia Díaz Monsalve, exalumna del Programa de Enfermería de la 

Facultad de Ciencias de la Salud de la UFPS y exdocente de carrera de la misma 

institución, es una experta gestora colombiana (oriunda de estas cálidas tierras 

cucuteñas), con más de 25 años de experiencia liderando, en los ámbitos nacional 

e internacional, programas de desarrollo de sistemas de salud. Una mujer de 

sonrisa franca, decidida, con alto compromiso y pertenencia con sus roles, dueña 

de un historial probado en investigación de implementación, planificación 

estratégica y operativa, desarrollo de metodologías y materiales de formación, 
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organización e implementación de programas de formación en gestión y diseño de 

planes de estudio para programas de maestría en salud.  

Ha sido coordinadora de formación y asesora sanitaria sobre garantía de calidad, 

fortalecimiento de sistemas sanitarios, desarrollo de capacidades, gestión de 

proyectos e investigación operativa y de aplicación.  

Profesional de alta competitividad, familiarizada con las alianzas estratégicas y el 

refuerzo de las capacidades institucionales e individuales; una connotada experta 

en seguimiento y evaluación.  

Laboró en la OMS durante como Oficial Técnico en TDR e hizo parte de la Alianza 

Mundial para el Trabajo Sanitario. En el Fondo Mundial, en Ginebra, trabajó 

durante cinco años como Oficial de Seguimiento y Evaluación y fue responsable 

de asesorar a los gestores de cartera del Fondo. 

En la actualidad, la Dra Sonia Janeth, quien posee dominio del español, inglés, 

francés y alemán, con estudios de Maestría en Administración en Salud de la 

Universidad Javeriana y Doctorado en Salud Pública de University of Liverpool, 

está vinculada como profesora investigadora en el Departamento de Biología 

Antropológica en Albert Ludwigs Universität Freiburg (Alemania), ocupando el 

cargo de Coordinadora de Salud Mundial y dictando cursos de Planeación y 

Evaluación. Su trabajo doctoral versó sobre "El desempeño de los gerentes de 

salud en 10 países de América Latina y el impacto de los programas de 

capacitación en tres países de América Latina". 

La Dra Díaz Monsalve tiene una vasta producción intelectual representada en 

investigaciones cuyos resultados han dado origen a infinidad de artículos 

publicados en revistas indexadas sobre temas especialmente  relacionados con 

Evaluación de impacto de los programas de formación sanitaria. 
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38. PROFESORA GLADYS AMPARO DOZA MIRANDA 

Ing. Civil, Esp. Ex- Docente de carrera UFPS (Jubilada)-Consultora y Constructora 

 

Es un honor escribir la semblanza de la apreciada amiga, compañera de estudios 

universitarios en la UFPS, colega de profesión y de ejercicio vocacional de la 

docencia en la misma Institución, Gladys Amparo del Carmen Doza Miranda, la 

primera mujer en recibir el título de Ingeniera de parte de la Facultad de Ingeniería 

UFPS. 

Nacida en San Antonio del Táchira (Venezuela), el 20 de Diciembre de 1952, pero 

criada y educada en la ciudad fronteriza de Cúcuta. Hija única del hogar formado 

por Don  Isaías Doza Silva y Doña Rosario Miranda Jaimes. Para sus hermanos 

(del primer matrimonio de Doña Rosario):  Rafael, Alicia, Ramón, Pedro y Jorge 

Omaña Miranda, Amparito, como cariñosamente le llamábamos sus compañeros 

más allegados, era la cuba y la adoración; sentimiento que ha sido siempre 

correspondido por la colega, al considerar a su familia y hermanos, como uno de 

los bienes mas valiosos de su vida. 
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En la ciudad de Cúcuta, la muy apreciada Gladys Amparo vivió gran parte de su 

niñez, adolescencia, juventud y de su edad adulta; antes de trasladarse (hace 17 

años) a la ciudad de Bogotá, su residencia actual. Sus estudios primarios y 

secundarios los adelantó en el Colegio Santa Teresa de Cúcuta, destacándose 

siempre como alumna aventajada, responsable y férrea cumplidora de sus 

deberes académicos, características que le llevaron a integrar durante sus 

estudios el cuadro de honor del Colegio. Al concluir su secundaria cursó, sus 

estudios de pregrado como Ingeniera Civil y de Especialista en Administración de 

la Construcción, en la Universidad Francisco de Paula Santander de Cúcuta, 

Institución que ama y por la que guarda la mayor gratitud. 

Tuve el honroso honor de hacer parte, junto con la colega y amiga Gladys 

Amparo, del grupo de alumnos pioneros del programa de Ingeniería Civil que 

tuvieron el privilegio de integrar la primera cohorte de profesionales de esta 

disciplina, graduados en el Departamento Norte de Santander y por ende de la 

UFPS, en 1978, siendo la distinguida colega, la primera mujer y, desde mi 

perspectiva, la de mejores resultados académicos de esa promoción; 

consecuentemente, la Ingeniera Doza Miranda fue la primera mujer en ingresar a 

la Sociedad Nortesantandereana de Ingenieros.  

Su trabajo de grado de pregrado, bajo la dirección del Ingeniero Fabio Augusto 

Corzo Salamanca (q.e.p.d), fue el diseñó del Laboratorio de Hidráulica de la 

UFPS, una unidad orgánica y logística de laboratorio esencial  para la formación 

de Ingenieros Civiles y otras áreas de la Ingeniería y de Tecnología.  

Su aporte trascendió la formulación del diseño de esta unidad de laboratorio, al 

liderar, posteriormente, junto con su Director de proyecto de Pregrado en mención 

y uno de los docentes de prestigio,  importancia y protagonismo en la historia de la 

UFPS, una campaña con empresarios y entidades regionales, para recolectar los 

fondos que pudieran ayudar a materializar la construcción de este laboratorio;  

meta, ésta, alcanzada, y puesta en funcionamiento desde 1979 y, el cual, con 

algunos pocos ajustes, aún funciona en la Institución. 
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Los pergaminos académicos obtenidos durante su formación profesional le 

abrieron a la colega puertas en la misma UFPS, como Docente y, en la vida del 

ejercicio profesional, como consultora y constructora de proyectos de Ingeniería 

Civil. En su condición de docente universitario en la UFPS, estuvo adscrita al área 

de Hidráulica de la Facultad de Ingeniería y, al Departamento de Construcciones  

Civiles, Vías y Transportes. Desempeñó el cargo de Directora de los Planes de 

Estudios de Ingeniería Civil, de Tecnología en Obras Civiles a Distancia y de la 

Especialización en Administración de la Construcción, programa éste del cual fue 

coautora con el Ing. Alvaro Gamboa Camargo, del  diseño del Plan Curricular y del 

respectivo trámite de aprobación ante el ICFES. 

Durante su ejercicio de docente de carrera en la UFPS (desde Febrero de 1978, 

hasta Mayo de 2005), ayudó desde la cátedra a formar decenas profesionales de 

Ingeniería Civil y afines, muchos de ellos con gran protagonismo profesional y de 

liderazgo a nivel nacional e Internacional, quienes son motivo de orgullo para esta 

docente. En correspondencia con su misión funcional investigativa fungió de 

directora y de jurado evaluador  de proyectos de investigación en modalidad de 

Trabajos de grado en los programas académicos de Ingeniería Civil, Ingeniería 

Mecánica, Tecnología en Obras Civiles y de Especialización en Administración de 

la Construcción. 

Al término de 27 años de labor docente universitaria, tras cumplir los requisitos 

reglamentarios, ejerció el derecho a la jubilación de la UFPS, en el año 2005. En 

ese mismo año y, hasta el año 2020, la distinguida colega  trasladó su residencia y 

Empresa Proyectos e Interventorías Ltda a la ciudad de Bogotá, dedicándose 

principalmente a la Contratación Pública y privada de Consultorías; labor ejercida 

a título individual con su Empresa y, en Consorcios con firmas nacionales e 

internacionales, específicamente en el área de la Interventoría de edificaciones en 

todo el territorio nacional.  

La Ingeniera Doza Miranda se dedica actualmente a prestar asesoría en la 

Consultoría para Edificaciones y de  Instalaciones Hidráulicas y Sanitarias. La 

impronta característica del desempeño docente y profesional de la colega Amparo 
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Doza, es el cumplimiento estricto de sus obligaciones, con absoluta honestidad y 

altos estándares de calidad, adelantando cada uno de los proyectos a su cargo, 

como un ejemplo de cumplimiento de la ética profesional, en el pleno sentido de la 

palabra. Si bien su trayectoria profesional y docente fue ejemplar y destacada, 

quienes tenemos el honor de distinguir a Amparo Doza Miranda sabemos que su 

amor por sus padres y, su abnegada dedicación a sus hijos (Julián, médico y 

Estefanía, abogada, los dos profesionales cimeros, de reconocida trayectoria 

profesional, formados en principios y valores desde el hogar con su ejemplo de 

vida), son en sus propias palabras, el mas grande proyecto de vida, su motivo de 

orgullo y, constituyen, junto con Juliancito, su primer nieto, el culmen de su 

realización personal.  

Referencia: Conocimiento personal como compañero de estudios en la carrera de 

Ingeniería Civil; diálogo con varios ingenieros que fueron sus alumnos y Hoja de 

vida de la ingeniera Amparo Doza Miranda. 
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39.  PROFESOR ÁLVARO FERNANDO GAMBOA CAMARGO 

Ing. Civil, Esp. Ex- Docente de carrera UFPS (Jubilado) - Consultor y Constructor 

 

Conozco de trato, vista y comunicación al amigo profesor Álvaro Fernando desde 

mi época de estudiante de la carrera de Ingeniería Civil en la UFPS, cuando tuve 

el honroso honor de tenerle como docente de las cátedras de Construcción y 

Estructuras. Fue uno de los profesores pilares en la odisea asumida por la UFPS 

Sede Cúcuta de prolongar la carrera de Ingeniería Civil en 1974, al terminar la 

dinámica de transferencia que se hacía con la Universidad Nacional de Colombia. 

Al profesor Gamboa, le recordamos sus alumnos como una persona sencilla, 

seria, amable, sociable, consagrado, riguroso y con una vocación docente a toda 

prueba. 

Nacido en la ciudad de Bogotá el 29 de noviembre de 1944 en el hogar formado 

por el ingeniero civil Rafael Gamboa y la Señora Victoria Camargo Navas, el 

profesor Gamboa como cariñosamente le llamaban sus alumnos, es bisnieto por 

parte de su padre, del presidente Colombiano Ramón González Valencia. Su 

padre, el Ingeniero Rafael Gamboa Méndez era hijo de Adela Méndez, quien fuera 
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hija natural del ya citado presidente de la República. Como se recordará el hombre 

que le diera nombre  a la población de Ragonvalia gobernó a Colombia en el 

período 1909-1910, con posteridad a la guerra de los mil días que azotó al país a 

principios del siglo XX.  

El profesor Álvaro Fernando adelantó  estudios de ingeniería civil en la 

Universidad La Gran Colombia, en Bogotá, titulándose en el año 1973. Desde su 

egreso se dedicó a las áreas de diseño y construcción de estructuras. Su huella 

como calculista está plasmada en un importante número de obras civiles, públicas 

y privadas, erigidas en diferentes latitudes del país. 

El Ingeniero Gamboa Camargo alternó el ejercicio de calculista estructural con la 

enseñanza universitaria, la cual ejerció durante 32 años en la UFPS., desde su 

vinculación en 1974 hasta su jubilación en el año 2006. De hecho, el Dr. Gamboa 

fue el primer Director del Programa de Ingeniería Civil, tras la prolongación de la 

carrera en la UFPS y, en el período 1995-1999 fungió como Asesor de la Oficina 

de Planeación Física de la UFPS, en los proyectos de construcción de los edificios 

Cafetería El Abanico, Torre Administrativa, Aulas Sur, Bloque B de Enfermería, 

Laboratorios de Biotecnología, Biopreparados, Lácteos y Cárnicos y la estructura 

del Bloque B de Laboratorios Térreos, actuando además como director de 

interventoría del edificio CREAD, ejecutado con recursos del Banco 

Interamericano de Desarrollo (BID). 

Además de su rol docente, el profesor Gamboa dirigió un alto número de 

proyectos de grado, y fue decisivo en la oferta del programa de Especialización en 

Administración de la Construcción ofertada por la UFPS., en la segunda mitad de 

la década de los 90 del siglo anterior. 

Así mismo, en su haber profesional se registra, entre otros importantes 

desempeños, los cargos de: Jefe de Topografía, ejercido en los años 1967 a 1968, 

durante la construcción del Distrito de Riego #2 del municipio de El Zulia para la 

adecuación de 30.000 hectáreas; Auxiliar de Ingeniería en la construcción de las 

Torres de Fenicia en Bogotá, obra de dos edificios de 31 pisos cada uno con un 

total de 30.000 metros cuadrados (1968 a 1970);  Ingeniero residente en la 
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construcción de los edificios Misión Comercial URSS (4 pisos, 3.000 metros 

cuadrados), Coliseum (7 pisos, 1.000 metros cuadrados) y Vargas (12 pisos, 

8.0000 metros cuadrados) en Bogotá y del edificio Mutuo Auxilio (9 pisos, 2.800 

metros cuadrados) y la interventoría de la construcción del edificio Seade (8 pisos, 

4.500 metros cuadrados) en Cúcuta (1970-1976).  

El Ingeniero Álvaro Gamboa desempeña aún la actividad de constructor y de 

diseñador estructural en colaboración con prestigiosos arquitectos de la región. 

El profesor Álvaro Fernando Gamboa  contrajo nupcias  con Doña Myriam 

Camargo de Gamboa, de profesión Contadora, de cuyo hogar nacieron sus hijas, 

Diana Marcela, de profesión Arquitecta y Sandra Milena, titulada como Ingeniera  

Civil.  

El profesor Álvaro Gamboa, ingeniero civil calculista y docente universitario ha 

alternado sus desarrollos profesional y académico con su otra pasión: la práctica 

del deporte, especialmente el basquetbol y el ciclismo. En esta última disciplina 

deportiva, el profesor Álvaro participó en diferentes competencias (profesionales y 

amateurs) en el territorio nacional, llegando a conocer prácticamente todo el país. 

Referencia: Conocimiento personal como exalumno del profesor Gamboa; diálogo 

con varios ingenieros que fueron sus alumnos y Hoja de vida del Ingeniero Álvaro 

Gamboa Camargo, facilitada por el colega ingeniero Carlos Humberto Flórez 

Góngora, esposo de la hija mayor, Diana, del profesor Gamboa 
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40. PROFESOR EFREN ALBERTO GONZÁLEZ GARCÍA 

Licenciado en C. de la Educación, M.Sc, PhD,  Docente Titular  UFPS 

 

Me honro de la amistad sostenida por varias décadas con el destacado profesor 

Efrén Alberto González García, docente de carrera, con dedicación de tiempo 

completo y escalafonado como Docente con Categoría Titular de la UFPS e 

Investigador Junior reconocido por resolución del Ministerio de Ciencias.  

El amigo Efrén Alberto es Licenciado en Ciencias de la Educación, especialidad, 

Administración Educativa de la Universidad Cooperativa de Colombia. Medellín. 

1985; Magíster en Medición, Evaluación en Investigación Educativas de la 

Universidad del Valle de Guatemala. Guatemala (C.A). 1987 y, Doctor en Calidad 

y Evaluación de Instituciones, Programas e Intervención Psicopedagógica, de la 

Universidad Complutense de Madrid (España). 2011. 

Consagrado a estar en la punta del conocimiento en su área, ha mantenido su 

formación continuada en aspectos propios de sus áreas disciplinar y misional con 

su participación en eventos (seminarios, simposios, congresos, cursos, talleres, 

nacionales e internacionales de actualización profesional, actuando en muchos de 

tales espacios como conferenciante o instructor. 

En ejercicio de sus misiones funcionales docentes, el profesor Efrén García 

González, ha tenido como áreas de actuación las Ciencias Sociales -- Ciencias de 

la Educación y, Educación General (Incluye Capacitación, Pedagogía)- Desde su 

ingreso a la UFPS, en 1997, ha sido Director de grupo y semillero de investigación 
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de la calidad y evaluación de la Educación – GCIES, categorizado como Grupo C 

por Colciencias y, ha participado como Miembro del equipo asesor de calidad de la 

UFPS. Ha ejercido la cátedra universitaria en diferentes programas académicos de 

pregrado y postgrado en las áreas de evaluación educativa, administración y 

legislación educativa, introducción a la investigación y educación y pedagogía y, 

ha sido integrante de  los respectivos Comités Curriculares de los programas de 

Enfermería, Ingeniería de Minas y Central de la UFPS. 

Sus pergaminos formativos y profesionales le han permitido ser Par académico de 

CONACES (Consejo Nacional de Calidad de la Educación Superior) adscrito al 

Ministerio de Educación Nacional de Colombia. En la UFPS, ha ejercido los cargos 

de  Director del Programa de Licenciatura Modalidad Distancia; Jefe de la División 

de Educación a Distancia y en calidad de tal, fue miembro de la Junta Directiva de 

la Asociación Colombiana de Instituciones de Educación Superior con Estudios de 

Educación a Distancia – ACESAD, Así mismo, en la UFPS Sede Cúcuta, ejerció el 

cargo de  Decano (e)  de la Facultad de Educación, Artes y Humanidades. 

El profesor Efrén Alberto ha estado vinculado como docente invitado por otras 

Universidades nacionales (Universidad Sur Colombiana, Universidad Autónoma de 

Bucaramanga) e Internacionales (Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo), 

en actividades instruccionales e investigativas. 

Así mismo, hace parte del acervo de experiencia profesional del profesor Efrén 

González, su actividad docente en educación secundaria, su gestión 

administrativa en la Secretaría de Educación Departamental, su participación en el  

Fondo Educativo Regional y en su labor de Asesor delegado del Ministro de 

Educación ante el FER. 

El compañero profesor Efrén González García es buen amigo, un profesional con 

clara vocación por la docencia, con una profunda religiosidad cristiana, una 

persona con alto sentido de pertenencia institucional, crítico universitario, buen 

conversador y fino sentido del humor. 
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41. PROFESOR ADOLFO HITLER IBARRA ROMERO 

Licenciado en Filosofía y Letras, Licenciado en Educación, Especialista en Teoría 

Prospectiva de la ANAD; Especialista en Estudios Latinoamericanos, Especialista 

en Derechos Humanos - Profesor titular UFPS (Jubilado) 

 

Semblanza leída en la Eucaristía de Inhumación – Iglesia María Auxiliadora, 

Cúcuta, marzo 13 de 2022 y, complementada y reiteradas en el Homenaje que la 

Asociación de Profesores UFPS rindió en su memoria, el 24 de marzo del 2022 

Pronuncio estas palabras con respeto y como saludo con sabor “Hasta Luego” a 

un amigo que se nos ha anticipado en la mudanza; porque la muerte es eso: una 

mudanza donde el planeta nuevo de residencia eterna, para quienes tenemos fe, 

es el cielo. 

Saludo al maestro, al amigo, al libre pensador, al ser humano que era un adulto 

cuando de defender libertad y derechos humanos correspondía  y era un niño 

cuando de disfrutar la vida se trataba. Le recuerdo no con la rigidez que toma la 

alfarera arcilla cuando el espíritu de vida se ha escapado, sino con la alegría, el 

asombro y la palabra, sus refranes, su entusiasmo, sus citas de lectura, sus 

ocurrencias, sus cuitas y su sonora risa, con las cuales adornó su vida. 

En la cierta ambigüedad de la existencia, todos somos sabios y al tiempo, 

analfabetas, por suerte de distintas cosas. En la sana convivencia de diversos 

caracteres y personalidades, aprendemos a conjugar las diferencias. Adolfo, tenía 

en su palabra, la perfecta llave que abre puertas, la que tendía puentes, saltaba 

abismos, se abría paso  sin tener que romper una vidriera. Era claro el sentido de 
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su palabra y, su enseñanza para sus discípulos se volvió camino y fue carrera y, 

seguramente, como buen amigo, a más de uno logró conjurar con su palabra 

algún problema, olvidándose incluso de sí mismo, por buscarle al otro la 

respuesta.  

Adolfo ingresó a la UFPS como  profesor del Programa de Enfermería, en la otrora 

Facultad de Tecnologías; allí instauró su oficina de atención estudiantil  e inició  el 

proyecto de darle a su vocación de enseñar, luz y salida. Fue el punto origen de 

una travesía plena de expectativa y de sueños … de realizaciones, de avatares, 

de batallas del día a día, donde su palabra vestida de sentido buscaba convencer 

mas no imponía. Con la puesta en vigencia del Estatuto General de la UFPS que 

materializó la autonomía universitaria consagrada en la Nueva Constitución 

Colombiana, fue adscrito a la fortalecida Facultad de Educación, de la cual fue 

director de programa, director de Departamento Académico y Decano de dicha  

Facultad por varios períodos. 

No se empalagó con las mieles que da el rol de ser directivo universitario porque 

bien entendió que tales compromisos tienen sentido cuando se conjugan bien en 

el servicio. Y, en ese inmenso río que es la vida docente universitaria, fue líder 
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también de la otra orilla, ya como presidente de la Asociación de Profesores, como 

presidente fundador de la seccional de ASPU en la UFPS, como presidente del 

otrora Consejo Profesoral que agremiara a todos los Representantes docentes 

ante las distintas instancias institucionales. Tenía Adolfo una visión macro de lo 

que realmente significa llevar la camiseta del estamento docente puesta. Como 

todo en la vida, y como todos, seguramente debió gastarse para darse por 

completo en lo que hacía y tal vez, estuvo colmado de balances, de momentos 

agridulces, de pensamientos que confrontan emociones. 

Con Adolfo y otros connotados profesores en los que figuran Néstor Aristizábal, 

José Eduardo Castillo, Miguel Andrade Yáñez, Miguel Armando Briceño, José Luis 

Tolosa, Jairo Ortiz Gelves, José Ricardo Castillo, Jesús Bethsaid Pedroza, Harvey 

Peláez y otros tantos, de diferentes disciplinas, compartimos el sueño de hacer de 

la realidad una causa investigativa, y materializamos quizá el primer Grupo de 

Investigación formalmente establecido en la UFPS,  antes de que se instauraran 

los Grupos con la formalidad que hoy se conocen bajo la tutela del ministerio de 

Ciencias.  Fue un equipo de quijotes que nos dimos a la tarea de estudiar los 

Problemas del Desarrollo y de apostarle a la producción intelectual de artículos sin 

el soterrado interés de ganar puntos por ello. 

Adolfo tenía una visión de Universidad libre pensadora; por eso, propuso su 

nombre como candidato a la rectoría en el período 2009-2012 y, por eso, ahora 

que ha viajado al encuentro con el Padre, y me he puesto a repasar la historia, le 

encuentro en las tertulias de los jueves, en su trinada “Vuelta a la ciudad como 

texto de lectura inacabado”, en su empecinada labor de replicar en la Universidad 

el método investigativo alemán complementado con los lineamientos del Padre 

Borrero, en las discusiones del Grupo Problemas del Desarrollo, en las sesiones 

de discusión en la Sala de Profesores o en las casuales reuniones en una esquina 

de esta ciudad de sol canicular, libando una amarga para atenuar la sed, pero 

teniendo siempre como eje de diálogo el devenir de la Universidad y la búsqueda 

de soluciones para mejorar su estatus. Huellas y más huellas que dejamos los 

vivientes…como dijera la poetisa y buena amiga Ofelia Villamizar Buitrago cuando 
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alguien le preguntó porque escribía; ella respondió: “No moriré del todo.//Cuando 

pase al otro lado del espejo,//como un cable tendido en el abismo// se quedarán 

mis versos.//Con ellos volveré y cuando alguien//abra los frágiles cuadernos//que 

llené de palabras//estaré viva en ellos". 

Por ello, no es fácil despedirse de los caminos que hemos ayudado a construir con 

nuestro hacer; no resulta fácil desatar los lazos que nos unen con las personas, 

las instituciones, las dinámicas cotidianas; porque sin saber cómo, domesticamos 

los caminos que por años hemos transitado y de tanto recorrerlos terminamos 

amándolos. Y no es sencillo decir adiós a lo que bien hemos aprendido a apreciar 

y a respetar. 

Pero es la vida, y su naturaleza finita nos hace caer en cuenta que el ser humano 

cumple plazos, tiene límites, supera metas, alcanza objetivos, reclama otear 

nuevos horizontes, se pone nuevos retos, fabrica nuevos sueños y llega a un 

punto, en el que, como en una carrera de postas, considera que debe entregar el 

posta para que otros que en cadena vienen, sigan la marcha…mientras quien ha 

cumplido la maratónica carrera desacelera el paso, cambia el ritmo, respira más 

profundo y se apresta a disfrutar en familia y a reencontrarse consigo mismo…una 

tarea que muchos hemos pospuesto y que llegará un día en que se nos antoja 

necesaria. Adolfo, antes de que la natura le sorprendiera con su enfermedad, ya 

estaba pensando en  hacerse a un lado, en ceder el paso para que otras voces 

fueran la campana; seguramente, soñaba ya con su merecido buen descanso. La 

enfermedad que le salió al paso de repente trocó sus planes y ahora, la mudanza, 

la lección final de la existencia al menos aquí, en este planeta Tierra compartido, 

selló su trasegar y su camino. 

Hoy, nos congregamos nuevamente en familia, no para decir ADIOS, que suele 

ser un vocablo un poco duro que distancia, sino para agradecerle al amigo 

profesor, al compañero  docente, al aprendiz y maestro del quehacer  académico, 

de sueños y esperanzas juveniles, ADOLFO HITLER IBARRA ROMERO, su 

disposición de haber sido coequipero en un ejercicio de amor como lo es la 

enseñanza durante muchos años.  
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Al cantante de balada rancheras, y en su voz, al cantante del Corrido del Caballo 

Blanco, Adolfo Hitler Ibarra Romero, al  Licenciado en Filosofía y Letras de la 

Universidad Nacional  de  Colombia, al Licenciado en Educación de la Universidad 

de San Buenaventura, al Especialista en Teoría Prospectiva de la ANAD; al 

Especialista en Estudios Latinoamericanos (en el marco del convenio UFPS – 

Universidad de Buenos Aires Argentina), al Especialista en Derechos Humanos de 

la Universidad Libre  de Colombia, al  Profesor titular adjunto al Departamento de 

Humanidades, sociales e Idiomas, al exdirector de la Oficina de Recursos 

Humanos. Al ser humano que le dedicó más de 40 años de servicios docentes a la 

UFPS…al profesor que  convirtió la conversación en género literario, al ser político 

que defendía la autonomía universitaria, la ciencia y el conocimiento, leía a 

Gutiérrez Girardot y  los clásicos de la independencia intelectual latinoamericana, 

como bien lo describe el periodista y poeta Renson Said Sepúlveda, …al amigo, 

paz y vida eterna en la gloria de Dios para su alma. 

Adolfo, libre como era, exponía sus razones, sin dibujarle a nadie una 

quimera…cuando de decidir el rumbo se trataba…y justo cuando la Patria está 

hoy en la carrera de decidir su derrotero de avanzar enarbolando en sana 

convivencia las banderas de un futuro y vida en paz real y verdadera, resulta 

anecdotario que Adolfo nos deja libres nuevamente para que cada uno decida lo 

que dicte su conciencia. 

A su familia: mi solidario y fraternal abrazo. Ahora que la mudanza final se ha 

puesto tan frecuente, y que no ha sido mitigado un dolor cuando ya están 

acosando los siguientes y, como cada uno es singular y único y expresa su dolor 

tan diferente, concluyo compartiendo un poema de mi propia cosecha poética que 

titulé: Ante el dolor 

“Si me notas taciturno y sin palabras//y, de pronto…mediando la distancia, 

//no pienses que es ingrato de mi parte…o que la férrea amistad no tiene 

gracia, // 

quizá, por el dolor que ahora te embarga//he creído prudente no decir nada, 

//y no detener tus ganas de llorar, ni tu nostalgia. 
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No puedo pedir que tengas fortaleza//cuando sé que en momentos así, //el 

alma que nos puebla se quebranta…Ni tampoco quiero hacerte pensar//que 

el dolor que ahora tienes, como el viento, va y viene y, que con el tiempo 

¡todo rueda…todo pasa ¡// 

No es así…//Si estoy distante es porque quiero//que no te detengas en vivir 

el duelo… 

Represar el río del dolor causa más daño…//No quieras demostrar al 

mundo que eres muy fuerte…y que te es indiferente el facón que en la 

garganta corta el nudo// y corre la compuerta del océano// en cuyas aguas 

la visión se opaca en llanto. 

No comparo mi dolor con tu dolor//pues bien sé que la greda del cántaro es 

distinta, //y, cada barro alfarero//  soporta de manera individual//el peso de 

la cruz que le ha tocado// y de distinta forma respira y sufre// la lluvia del 

invierno y la cruda sequía de los veranos… 

La arruga o huella//que a cada quien adorna el rostro, //debe su realidad al 

sacrificio//que cada uno vivió para tatuarla…//Lo que has perdido tú, a tí te 

duele,//lo que he perdido yo, a mi me marca…// pues cada dolor en cada 

quién,//cincela el alma// y el alma en cada quien, grita o se calla. 

A veces, es necesario //y hace falta escuchar una palabra…//pero a veces, 

por respeto, //la propia palabra se resguarda. // 

En ocasiones…deseamos a gritos//que la palabra esté ausente//y que sea 

el silencio el que nos deje//meditar las preguntas que aprisionan y acosan // 

desde la mustia soledad que nos embarga… 

A veces, para ser solidario en el dolor//con un estar ahí, aún, sin decir nada, 

//se está presente, así se esté a muchas millas de distancia;//porque 

sabemos que en la férrea amistad…//¡alguien, en alguna parte,// eleva una 

oración por nuestra alma ¡//Y una amistad así,//es compañía que muy 

profundo cala.// 
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Si quieres llorar, hazlo, //deja que tu corazón grite duro y sin mordazas, //o 

si prefieres embeberte en tus recuerdos//y dejar que las imágenes 

regresen//como aves en manada…//vívelo…que bien entiendo, // por qué la 

razón cuando quiere gritar,//prudente calla… 

En momentos de dolor…sabemos//que, más que la palabra, una oración es 

necesaria//porque orar es dialogar con Dios//y ese acto de acercarnos al 

Supremo, //tiene más fuerza...//porque al hablar con Dios, EL nos abraza//”. 

  



 
 

195 
 

42. GENISBERTO BERNARDO LÓPEZ CONDE 

Ing. Electrónico, M.Sc – Profesor Asociado UFPS (Jubilado) 

 

El excelente amigo Genisberto Bernardo nace en Santa Marta en 1951 y tras de 

concluir sus estudios primarios y secundarios, se traslada a Bogotá a adelantar 

sus estudios de Ingeniería Electrónica en la Universidad Distrital Francisco José 

de Caldas, título que obtiene en 1974, realizando como Trabajo de Grado el 

proyecto de investigación “Demulador Telegráfico para enlace de Radiodifusón de 

AM”.  

Posteriormente, en 1994, recibe su título de Maestría en  Ingeniería Electrónica, 

de la Universidad  Nacional Experimental del Táchira, tras sustentar su Trabajo de 

Grado “Sistema de Control Distribuido para Refinería de bajo caldao”. 

Complementó su formación académica obteniendo los títulos de Especialista en 

Docencia Universitaria y de  Presentación de Proyectos de Investigación. 

Recién egresado como Ingeniero Electrónico se vinculó al Ministerio de 

Comunicaciones de Colombia, en donde ejerció los cargos de Ingeniero de 

Frecuencias Electromagnéticas, Director Técnico Control Emisión de Frecuencias 

y Director General Estación Monitora “El Mirador” Cúcuta. Más tarde se incorporó 

como docente, primero de cátedra y luego, de carrera en modalidad de tiempo 

completo a la Universidad Francisco de Paula Santander.  

En la UFPS  desempeñó su rol docente en las Facultades de Tecnología y, de 

Ingeniería. En el área administrativa ocupó los cargos de Director de la 
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Especialización en Electrónica de Controles, Jefe de la Oficina de Admisiones y 

Registro, Director del Centro de Cómputo y Vicerrector Administrativo. 

En comisión administrativa, fue llamado a prestar sus servicios profesionales en el 

Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación Superior, ICFES, Entidad 

en la que fungió como Secretario General, Subdirector de Fomento (E), 

Subdirector de Evaluación (E) y Director General (E).  

Retirado del servicio activo de la docencia universitaria en el sector público, el 

Ingeniero Genisberto inició su desempeño como consultor y asesor académico en 

Instituciones Universitarias de carácter privado. De esta forma fue Asesor del 

Proceso de Autoevaluación de la Facultad de Ingeniería de la Universidad 

Javeriana y Director en Aseguramiento de la Calidad Académica de la Universidad 

Libre. 

En representación del Sistema de Telecomunicaciones, participó  en el Comité 

Central Control de Emisiones Espectro Electromagnético de Colombia y, en el 

Consejo Directivo de Monitoras  del Ministerio de Comunicaciones. 

En su calidad de funcionario de la UFPS participó como integrante del Comité 

Curricular de la Especialización en Electrónica de Controles, en el Comité 

Curricular Ad Hoc del Programa de Ingeniería Electrónica, en el Comité Curricular 

de Ingeniería Electrónica y atendió la representación del Decano de la Facultad de 

Ingeniería  en el Comité de Investigaciones, en el Consejo del  Departamento de 

Electricidad y Electrónica y, en el Consejo Académico. Fue, además miembro del 

Consejo Superior Universitario de la UFPS en  Representación del Ministro de 

Educación Nacional. 

En su condición de funcionario del ICFES, fue integrante del Consejo Directivo; 

participó en el Consejo Directivo del Ministerio de Educación Nacional, el Consejo 

Nacional de Educación Superior, CESU y fue Representante de Colombia en la 

Evaluación de Políticas Públicas en América Latina (CIDES, INPAE, CLEAR),  en 

el Laboratorio Latinoamericano de Evaluación de la Calidad de la Educación, 

LLECE y en el Acuerdo CENEVAL (México)/ICFES(Colombia). 
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Además, participó como Representante del Gobierno en los Consejos Superiores 

de las Universidades: Abierta y a Distancia, UNAD; del Atlántico; del Cauca; 

Distrital, de Caldas, de Córdoba y Javeriana. 

En su producción intelectual se registra dirección de trabajos de grado, artículos 

divulgados, Blog de Opinión sobre el acontecer nacional y, la publicación del libro 

"Electrónica Industrial", en 1988. 
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43. PROFESORA MARLENY MAFLA DE ARARAT 

Tecnóloga Química - Tecnóloga en laboratorio de Ingeniería con énfasis en suelos 

agrícolas - Licenciada en educación - Magíster en Educación Universitaria - 

Profesor Asociado UFPS (Jubilada) 

 

La primera vez que ví a la profesora y amiga Marleny Mafla de Ararat, llevaba su 

bata blanca de laboratorista, en las dependencias de Laboratorio de química de la 

UFPS Sede de la calle 13, fungía como docente y Asistente de Laboratorio en la 

Carrera de Tecnología Química. El compartir colegage de docentes universitarios 

y coincidir en muchos espacios de trabajo académico nos hizo amigos.  

Distingo a la amiga Marleny como una persona seria, responsable, de finos 

modales, de excelentes relaciones interpersonales, buena conversadora, 

trabajadora consagrada, benefactora de causas sociales, comprometida con los 

procesos formativos y, en tal sentido, auspiciadora de programas de debate de 

temas educativos 

Marleny nació en Jamundí (Valle del Cauca), el 04 de febrero de 1942 y, en esa 

misma población cursó sus estudios primarios y secundarios titulándose como 

bachiller del Liceo departamental Femenino, de la misma ciudad. Tras sus 

estudios secundarios ingresó al Instituto Grancolombiano de  la Escuela de 

Química en el año 1968. Del cual egresó como Tecnóloga Química; 



 
 

199 
 

posteriormente, se graduó como Tecnóloga en laboratorio de Ingeniería con 

énfasis en suelos agrícolas y como Licenciada en educación de la Universidad 

francisco de paula Santander. Complementó sus estudios cursando formación de 

maestría en Educación Universitaria en la Universidad de los Andes.  

Tras contraer matrimonio con el doctor Gustavo Ararat Negrón, en 1966, la pareja 

Ararat Mafla fijó su residencia en la ciudad de Cúcuta. El Dr. Gustavo Ararat 

Negrón, fue un destacado líder político y empresario de la Ciudad; de él aprendió 

a conocer, valorar y amar la ciudad de Cúcuta, la cual adoptó como su casa. 

Desde el año 1969, se vinculó como docente universitaria de carrera con 

dedicación de tiempo completo; en esta Institución desempeñó las misiones de 

docencia, investigación, extensión y administración. El ejercicio de la última 

función misional ejerció los cargos directivos de Directora del programa de 

Tecnología Química y Decana de la Facultad de Formación Tecnológica. Después 

de servir 24 años continuos a la UFPS, la profesora Marleny  ejerció el derecho a 

la jubilación. En su paso por la Institución  ganó, además del respeto, la amistad 

de muchos de sus compañeros. Allí, precisamente, conoció a sus grandes amigas: 

Gilma Gómez, Constanza Alvarado y Carmen Leonor Barajas. 

Desde mayo de 1992 y hasta la fecha, ante la ausencia terrenal del Dr. Gustavo 

Ararat, la Dra Marleny, asumió, de manera valerosa y comprometida, la Dirección 

Administrativa de la Inmobiliaria  Viviendas y Valores S.A., fundada por su esposo 

y a través de la cual, se promueve y comercializa la venta de proyectos 

inmobiliarios construidos en la ciudad de Cúcuta. 

Simultáneamente, continuó con el legado empresarial constituido por su esposo y, 

en compañía de su socio/amigo el doctor Raúl Colmenares Ossa, creó y consolidó 

una alianza corporativa de casi 50 años que les ha permitido desarrollar varios e 

importantes proyectos inmobiliarios en diversos sectores de esta ciudad. De 

manera visionaria,  en el marco de ese ejercicio empresarial han logrado el 

desarrollo urbanístico residencial  en los sectores aledaños a la Avenida 

Libertadores, Prados del Este, entre otros, y, le han apostado  al sector hotelero 

mostrando como uno de los logros insignes el haber logrado materializado el 
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emplazamiento en Cúcuta  la presencia de los dos primeros hoteles de marca 

internacional como lo son el Hotel Holiday Inn Cúcuta y el Hotel Cúcuta Hampton 

by Hilton, los cuales han obtenido también reconocimiento a nivel Internacional 

EDGE, aplicando en ella la tecnología apropiada para que la misma sea amigable 

con el medio ambiente.   

Marleny preside, en la actualidad, la Gerencia General de la Inmobiliaria Viviendas 

y Valores S.A, una acertada gestión  administrativa ejercida con pasión y empeño. 

En el contexto de su vocación filantrópica, la buena amiga Marleny, en forma 

paralela a su misión empresarial, se ha consagrado a ser benefactora de causas 

gremiales, sociales y benefactoras, que contribuyen al desarrollo de la ciudad, 

destacándose su rol como fundadora y/o integrante de importantes organismos, 

así:  

En la LIGA CONTRA EL CANCER, en la que participa como miembro fundador del 

voluntariado, ha apoyado las campañas que promueven la lucha contra esta difícil 

enfermedad. 

En la LONJA DE PROPIEDAD RAIZ ha promovido la unidad de los integrantes  de 

ese importante gremio, en cuyo devenir ha hecho sus valiosos y enriquecedores  

aportes. La capacitación constante ha sido un pilar fundamental de su misión en 

esta agremiación. 

En el CLUB ROTARIO DE CUCUTA, ha demostrado tangiblemente su 

compromiso con el credo rotario, y dejado valiosos aportes en los programas y 

proyectos del Club, conducentes a mejorar las condiciones de las comunidades. 

En la FUNDACION CERAMICA ITALIA, en su condición de miembro de la Junta 

directiva su preocupación se ha centrado en apoyar la generación de espacios de 

cultura en la ciudad, dando oportunidades a esos nuevos talentos locales,  a 

través del programa “MIERCOLES DE CULTURA”. 

En el CLUB DE JARDINERIA es un miembro activo; amante de las plantas, 

incentiva la horticultura, el diseño y la cultura ecológica. 
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En la FUNDACION EMPRESARIOS POR LA EDUCACION, funge como 

presidenta desde el año 2018 y, en tal dignidad ha abanderado la búsqueda de 

alianzas con los empresarios en procura de lograr mejorar los niveles de 

educación en el departamento. En el marco de este propósito, ha recibido 

múltiples reconocimientos a nivel nacional por su programa “RECTORES 

LIDERES TRANSFORMADORES” :  un programa de formación y 

acompañamiento a directivos docentes que busca fortalecer su liderazgo 

pedagógico y transformador, para mejorar los ambientes de aprendizaje y lograr 

que los alumnos participen en procesos pedagógicos innovadores y de alta 

calidad. En la CAMARA DE COMERCIO DE CUCUTA, vinculada, desde el año 

2018 al programa MENTORING YOUTH BUSINESS SPAIN, ha apoyado  el 

emprendimiento basado en su experiencia misma; su compromiso con los nuevos  

empresarios ha sido exaltado por la propia Cámara de comercio. 

En la actualidad, la Licenciada Marleny Mafla de Ararat es miembro activo de las 

Juntas Directivas de las siguientes entidades: Fianza Crédito Inmobiliario, 

Cerámica  Italia S.A., Fundación Virgilio Barco y Viviendas y Valores S.A. 

En sus diferentes actuaciones como empresaria e integrante de organismos 

gremiales, la Dra Marleny ha demostrado ser propositiva y con alta capacidad de 

adaptación a los cambios modernos influidos por la dinámica social y el avance de 

la ciencia y la tecnología. Es una ferviente amante a la lectura con disposición a la 

enseñanza, a partir de sus experiencias personales y/o empresariales.  Su 

constante optimismo y, su permanente búsqueda de oportunidades de innovación 

y emprendimiento para la ciudad y el bienestar general, así como su manifiesto  

interés en el aprendizaje constante le ha llevado a participar en diversos eventos 

académicos de educación continuada (diplomados, seminarios, talleres y foros).  

Su gestión como empresaria es respetada y reconocida en los distintos sectores 

gremiales. Participa activamente en los encuentros nacionales y regionales que le 

permiten enriquecer su conocimiento, por lo que goza de una amplia visión sobre 

las condiciones económicas y sociales del departamento. En su actuar siempre 

muestra su amabilidad y generosidad  en la búsqueda del bienestar de los demás 
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y en materializar el sueño de ayudar a construir una ciudad justa y con 

oportunidades para todos. 

Quienes la conocen la valoran como una mujer ejemplar, entusiasta, de muy 

buenos modales y comprometida con las causas sociales; con vocación a la 

lectura y amante de la pintura, la jardinería, las artes manuales y, por 

consiguiente, defensora de la familia, cuyo núcleo lo considera como la fuente más 

importante de su alegría y bienestar.  En ese orden de ideas, doña Marleny es una 

madre y abuela entregada a sus hijos y nietos (Ilana, Isabela, Mariana, Martina y 

David); leal y solidaria con sus amigas y coherente con sus convicciones 

espirituales.  A causa de su liderazgo, compromiso y sentido de pertenencia  con 

los  proyectos que regenta y/o en los que participa, se ha ganado el aprecio y 

respeto, la confianza y el honor de ser considerada una ciudadana ejemplar. Sin 

embargo, Marleny es una mujer sencilla, modesta, que no presume  ni de su 

posición ni pregona sobre sus ejecutorias. Su huella en la ciudad es visible. 

Este carisma visto en ella dio al rotarismo cucuteño bases para candidatizarla en 

el año 2020 como la Mujer Cafam por el Norte de Santander; nominación que 

recibió por una llamada que le hicieron desde Bogotá de la Caja de Compensación 

Familiar, Cafam y, que al recibirla, el asombro floreció en su rostro e hizo que 

aflorara en ella su sensibilidad humana y las lágrimas se asomaran como una 

especie de mitigación de la emoción que le causó saber de ese honor que calificó 

de inmerecido. No disimula su sonrisa al contar que, al saberlo, se apresuró a 

regresar a casa a participar su emoción por la noticia…en donde todos la estaban 

esperando, porque ya lo sabían. 

Pese a las múltiples tareas que copan su tiempo, la Dra Marleny Mafla de Ararat 

considera que siempre habrá un espacio para compartir un café, para dialogar, 

bajo la premisa que la  comunicación enriquece y fortalece la capacidad para 

escuchar. Le agrada viajar, asistir a conferencias; sin embargo, no es adicta al 

cine o a la televisión.  Manifiesta sentirse feliz en su papel de abuela de sus cinco 

nietos, para quienes siempre  tendrá espacio  de tiempo y lugar para compartir con 

ellos. 
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44. PROFESOR PABLO PASTOR DANIEL MOGOLLÓN SÁNCHEZ 

 

Licenciado en Ciencias (Sección Química) – Ing. Civil – Magíster en Tecnología en 

Educación - Doctor en Ciencias (Sección Química) – Docente Titular UFPS 

(Jubilado) 

 

Tuve oportunidad de conocer al amigo profesor Pablo Pastor Daniel en la UFPS. 

Él ingresó como docente  de la UFPS en 1977, mismo año en el cual quien escribe 

estas líneas estaba terminando sus estudios de pregrado como Ingeniero Civil. 

Para entonces, el profesor fue adscrito al área de Química de la Facultad de 

Educación que ofertaba en esa época el programa de Licenciatura en Biología y 

Química. Posteriormente, a raíz de la entrada en vigor de la nueva Estructura 

Orgánica de la Universidad, el profesor Mogollón Sánchez fue adscrito al 

Departamento de Química de la Facultad de Ciencias Básica. En su condición de 

profesor de carrera ejerció misiones docentes, investigativas y administrativas, 

vinculadas con los  programas académicos asociados a la formación en Química 

(Licenciatura y Formación Tecnológica)  y en la Vicerrectoría Asistente de 

Investigación y Extensión (Consejo Editorial de la Revista Respuestas), y, en 

Bienestar Universitario. 

Nacido en Pamplona, el amigo Pablo Pastor Daniel Sánchez se educó y tituló 

como el Mejor Bachiller  del Colegio de formación Lasallista San José, Provincial 

de Pamplona, NS., promoción 1959. Ingresó a la Universidad Nacional donde 
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cursó, con matrícula de honor, dos años de Ingeniería Química  y posteriormente, 

se trasladó a España, donde se graduó como Licenciado en Ciencias (Sección 

Química) en la Universidad de Salamanca (1966), España y luego, de Doctor en 

Ciencias (Sección Química) de esta misma Universidad (1967).  Complementó su 

formación académica adquiriendo proficiencia en Inglés en el Centro Cultural de 

los Estados Unidos, en Madrid (1976). En la propia UFPS, cursó y se graduó como 

Ingeniero Civil (1981). Posteriormente, realizó sus estudios de maestría 

obteniendo el título de Máster en Tecnología de la Educación (1988) del Centro de 

Investigación y estudio de postgrado de la Organización de Estados 

Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura-Universidad de 

Salamanca, España.  

El amigo, profesor y colega (como Ingeniero Civil y docente), se ganó a pulso, 

desde la praxis de la enseñanza de la química al interior de la UFPS, el respeto y 

admiración como persona y profesor, de parte de sus colegas y exalumnos. Al 

decir de Isbelia Gamboa Fajardo, una de sus estudiantes, “su acervo científico era 

demostrada con tal propiedad en las aulas de la Universidad Francisco de Paula 

Santander que nosotros, sus estudiantes, solo atinábamos al atesoramiento de 

una admiración profunda”. 

Por los claustros universitarios se le recuerda como una persona austera, sobria, 

seria, dedicada a sus misiones funcionales docentes, por lo cual sus estudiantes le 

veían  con alguna reverencia, Menciona la misma Isbelia que, “su figura en los 

pasillos era sinónimo de elegancia y amabilidad cuando con una leve inclinación 

de cabeza o tenue sonrisa decía buenos días; características  estas de su 

personalidad”, que a criterio de la alumna consultada “enaltecieron en el profesor 

Mogollón Sánchez, el ejercicio noble de la educación”. 

Por su parte, el catedrático de Ingeniería Química José Coca Prados, quien fuera 

su compañero de estudios de pregrado y postgrado en la Universidad de 

Salamanca, España, al referirse al profesor Pablo Pastor Mogollón Sánchez, en el 

marco de la remembranza que hace sobre sus tiempos de formación, le recuerda 

como el “alumno que venía de un país lejano, Colombia” con quien compartió 
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“muchas horas de estudio, de trabajo de laboratorio y paseos a lo largo del puente 

romano, sobre el río Tormes, planteándonos cuestiones que podrían ser preguntas 

en próximos exámenes” y, con quien, al concluir el pregrado de Química inició en 

1965 la tesis doctoral, en el mismo departamento de Química Técnica, bajo la 

dirección del Profesor D. Fidel Mato, abordando “la predicción de la viscosidad de 

mezclas, y su correlación con calores de mezcla”, como trabajo de grado, en un 

contexto de limitaciones, para la época, de recursos de laboratorio y bibliográficos  

para investigar. Hace una buena narrativa sobre sus experiencias compartidas 

para participar en eventos académicos y experiencias industriales de nivel 

internacional, destacando la labor del profesor Pablo Pastor Mogollón Sánchez en 

la Chemische Fabrik Kalk, Gmbh, en Colonia (Alemania) y en Lummus Española, 

S.A., durante la construcción del polígono químico de Tarragona (España), cuyas 

experiencias resultaban siempre en el tema obligado de largas horas de tertulia en 

cada reencuentro. 

Su compañero de aulas José Cocas Prados, al conocer la infausta noticia de la 

mudanza final del profesor Mogollón Sánchez, destaca: “La trayectoria profesional 

y académica del Prof. Mogollón honra a la Universidad de Salamanca, en la que 

se formó y a la Universidad Francisco de Paula Santander, en la que fue profesor, 

y ha sido una gran satisfacción para los que fuimos sus compañeros haber 

contado con su amistad y la de su esposa Rosa. La nostalgia y nuestros recuerdos 

juveniles permanecerán siempre con nosotros”. 

Su hijo, Pablo Mogollón, al escribir sobre su padre, señala: “Hay rasgos muy 

característicos de mi padre que todos los que compartieron con él reconocerán 

fácilmente. Ante todo, siempre buscaba y lograba la excelencia a través de su 

gran inteligencia, tesón y esfuerzo. La vida le retó desde niño con pruebas muy 

duras en las que forjó su carácter y de las que aprendió que sólo el trabajo duro e 

inteligente le permitiría salir adelante. Y salió adelante, donde otros con menos 

temple, tal vez se hubieran rendido. Trató de enseñar esto mismo tanto a hijos 

como a alumnos. Eso puede haberle hecho severo y exigente en ocasiones 

(cuchilla decían algunos). Pero, puedo decir por experiencia propia que, siempre 
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fue con la intención de conseguir lo mejor de cada uno y proporcionarnos las 

herramientas para que lográramos nuestras metas. Por otro lado, era firme en sus 

principios. La palabra de mi padre jamás se rompió. Ya fuese en pequeños temas 

domésticos o en temas transcendentales, sabía que podía confiar en la sinceridad 

de sus palabras y en que pondría toda su voluntad en cumplirlas. Tal vez, 

mantener la promesa hecha fuese poco práctico en ocasiones. Quizá, su camino 

hubiera sido más fácil si su moral hubiera sido más flexible. 

 Mi padre no se arredraba ante las dificultades y su palabra siempre fue más 

valiosa que el oro. Uno de sus grandes placeres era la lectura. Su biblioteca 

estaba repleta de libros en estantes desde el piso hasta el techo. Y cuando se 

acabó el espacio no dejó de comprar libros, puso más estantes. Por supuesto me 

contagió ese vicio de leer y era claro que en cada oportunidad, su cumpleaños, 

navidad, mi regalo sería un libro que yo aprovecharía para leer también, apenas lo 

terminase él. Un rasgo menos conocido, es que fué un excelente abuelo para mi 

hija y mis sobrinos.  

Mi padre, tan viajero en su juventud ya no encontraba placentero subir a un avión. 

Sin embargo, no dudaba en hacerlo para visitar y malcriar a sus nietos. Mi esposa, 

que lo quiso... perdón, lo quiere muchísimo, está segura que viajó a Santiago justo 

antes de que su enfermedad se hiciera patente, única y exclusivamente para 

despedirse de su nieta. Mi hija, que ahora tiene 6 años, todavía se acuerda de su 

nono y lo tiene presente. A veces es difícil tener conversaciones con ella sobre 

dónde está el abuelo ahora o sobre qué pasa después de que nos vamos de este 

mundo. Pero, es grato que siga recordándolo a pesar de que la última vez que lo 

vió apenas estaba a punto de cumplir 4 años. En realidad, en casa lo recordamos 

todos los días. El tiempo no logra borrar su recuerdo, su imagen no se ha ido y su 

ejemplo todavía me guía. Por ello, aún puedo decir en tiempo presente: Pablo 

Pastor Daniel Mogollón Sánchez es mi padre”. 

El profesor Mogollón, además de ser autor de sus propios desarrollos 

investigativos  para optar por título profesional en los diferentes grados cursados, 

fue director de trabajos de investigación de pregrado en la UFPS. Aparece como 
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coautor, [en su condición de Profesor Ayudante de Química Técnica de la 

Universidad de Salamanca; junto con el Prof. Dr. Fidel Mato Vázquez- Catedrático 

de Química Técnica Universidad de Salamanca y, del Dr. José Coca Prados-

Profesor adjunto de Química Técnica en esa misma Institución] de la Traducción al 

español del libro Operaciones Básicas de Ingeniería Química  de McCabe / Smith 

de la Editorial Reverté, 1968 (Volúmenes 1 y 2). 
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45. PROFESOR ALONSO OLIVEROS BORRERO 

Ingeniero Civil, M. Sc en Estructuras-Docente Asociado - Jubilado 

 

Cuenta el excelente colega y amigo Alonso que nació al amanecer (5 a.m.) del 

miércoles del 9 de febrero de 1949, en San Isidro (también conocido como El 

Guamo). Para la fecha de su nacimiento, ese pueblito de sus cuitas formado por 

50 casas perteneció al Dpto. del Magdalena; a partir del 21 de diciembre de 1967 

pasó a ser jurisdicción del Dpto. del Cesar.  A manera de anécdota, Alonso relata 

que por tradición oral contada por su señora madre, él había nacido justo después 

del último canto del casco pelao, un gallo jabao, que le decían el reloj, porque 

anunciaba a los jornaleros desde el caballete de la casa, que ya eran las  5 de la 

mañana, hora de levantarse a ordeñar las vacas, bañarse, afilar las rulas, 

desayunar y prepararse para ir a trabajar…¿Cómo poder olvidar la hora de su 

nacimiento?.  La imagen satelital 1, tomada de Google Earth  muestra su “pueblito 

consentido”, su patria chica. 
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                                         Imagen 1.  San Isidro (El Guamo), Cesar  

 

Llegado el momento, su abuela materna, Elvira, fungió de partera y se encargó de 

cortarle el cordón umbilical, después de desenredárselo del cuello, para que 

empezara a respirar por sí mismo el aire en el planeta… fue el primer vuelo que 

debió hacer con sus propias alas. A los bebes, les cortan el hilo como se abre la 

mano de la cuerda que sostiene la cometa, para que éste libre, vuele a conquistar 

sus cielos. 

Alonso nació y vivió su niñez en una época convulsionada por las diferencias 

bipartidistas y el surgimiento de movimientos sociales de confrontación que no han 

cesado en Colombia. Aún así, cuenta que vivió su niñez en su pueblo como todos 

los muchachos, en medio de las risas, los juegos, las labores de campo, las 

obligaciones escolares y desentendido un poco del mundanal ruido. Cuando 

cumplió los diez años sufrió la ausencia terrenal de su padre, Leonardo Oliveros, 

quien víctima de una mordedura de serpiente “boquidorada” muy venenosa, dejó 

volar su alma hacia del Padre Amado, cuando solo había alcanzado los  37 años.  
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Junto a compañeros docentes UFPS en la década del 90, tomada 30 años después en la Sala 
Virgilio Barco Vargas de la Biblioteca Pública  Pérez Ferrero. De izquierda a derecha: Patrocinio 
Ararat Díaz, Carlos Casadiego, Alonso Oliveros Borrero, Guillermo Quiñonez y Alvaro Pedroza 

Rojas 

Alonso habla de su padre con nostalgia, por haberle visto partir muy joven y con 

profundo agradecimiento por el amor recibido y las múltiples cátedras de vida que 

logró enseñarle. Don Leonardo fue un hombre con visión de futuro, que aprendió 

de sus mayores y, en las sementeras el abecedario del agro, graduándose como 

empresario del campo (campesino) y volviéndose un experto en la cría de 

ganados, el cultivo del maíz, ajonjolí, yuca, caña y pastos en la finca “La Unión” 

de mis abuelos paternos. Esa corta relación padre-hijo (diez años) fueron una 

escuela sólida de enseñanzas-aprendizaje, de palabra y con el ejemplo, orientada 

a amar La Tierra, a cultivarla, a cuidarla y a respetarla. Infortunadamente, en 

desarrollo de la dinámica de sus hobbies y pasiones (la pesca y la cacería), la 

noche del 5 de agosto de 1959, “cazando unos conejos, al sacarse los zapatos 

para no hacer ruido sobre unas hojas secas de una ceiba, lo muerde una culebra. 

La culebra no tuvo la culpa; él alcanzó a decir que la pisó sin tocar el suelo a unos 

40 cms.  de su cabeza, sintiéndola como si hubiera pisado una linterna. Al querer 
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zafarse, la culebra se sacudió, volteó y lo “picó” clavándole los colmillos tres veces 

en el empeine del pie derecho”. Infortunadamente, eran otros tiempos, y la ciencia 

no había avanzado lo suficiente en desarrollo de sustancias antiofídicas. Tres días 

después murió a la edad de 37 años, sin suero antiofídico y solo al cuidado de dos 

curanderos, que no se pusieron de acuerdo en el tratamiento, porque dizque uno 

de ellos curaba con diezmo…o como dice el poema “Cartas de muchos: la 

medicina no llega, no porque sea muy largo el trecho del campo a la ciudad…sino 

porque quien está enfermo le falta con qué pagarle a la ciencia algunas leguas de 

distancia”. 

Don Leonardo falleció el 8 de agosto de 1959, dejando a su esposa viuda y a sus  

8 hijos huérfanos… “siete nacidos y uno de un mes dándole pataditas en su 

vientre cada vez que ella lloraba, cuando el recuerdo del  padre afloraba a su 

superficie; a los 8 meses exactos de la muerte de padre, nació el 8 de abril de 

1960 y se llamó Leonardo para honrar la memoria del  taita”.  

Causa embelezo oír al amigo Alonso, rememorando con nostalgia esos momentos 

y evocando la memoria de su padre, de quien dice, que la herencia dejada fue “un 

rancho, dos burros, un caballo y una yegua, unas treinta  vacas y un toro, un buey, 

cuatro marranos, tres gallos casco pelao y quince gallinas, dos piscos y cuatro 

piscas, un mico titi, cinco cabras, diez morrocoyes, un perro, cinco hectáreas de  

maíz y cuatro de  ajonjolí listos para  cosechar, una romana para pesar, una 

escopeta Remington de dos cañones, un reloj Mido Multifort, un tablero para 

practicar la escritura y las operaciones básicas de matemáticas, donde él las había 

aprendido por sí mismo; una deuda de 1,000 pesos de un crédito en  la  Caja  

Agraria, hoy Banco Agrario, y una bicicleta sin guardabarros, a la que le decían la 

locha porque tampoco tenía frenos y la frenaban presionando la rueda trasera con 

el  pie derecho”…una herencia fruto de su esfuerzo por hacer producir la tierra que 

le ayudó a sobrevivir y a buscar horizontes, pero que nunca pudo llenar el vacío de 

haberse ido prematuramente a vivir su Pascua. 

Dice el ingeniero Alonso: “¡Si, muere mi padre! Murió dejándome una tronera en 

el corazón, más grande que el boquete que deja en el aire, el disparo de una 
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escopeta de dos cañones, con la palidez de una profunda y desconcertante 

tristeza de color apio (arracacha) y una sofocante ráfaga de desamparo, que me 

produjo una sensación de vacío en la barriga, que me duró más de seis meses 

soñándome con él todas las noches”.  

Alonso no cesa de soñar … no solo entendido el verbo como la necesidad humana 

de otear y proyectar metas y trazar caminos, sino concebido como la experiencia 

humana descrita como el estado de conciencia caracterizado por acontecimientos 

sensoriales, cognitivos y emocionales durante el sueño y, en el que se 

representan fantasías, imágenes o sucesos mientras se duerme. Fue recurrente, 

soñar con su padre, a quien literalmente veía…y pese al temor que suelen causar 

los muertos, era un encuentro casi esperado y requerido, cuando de niño, al 

quedar huérfano, debía conciliar el sueño. Siguió soñando odiseas imaginarias 

pobladas de  situaciones donde la física, la ingeniería, la cotidianidad…se vuelven 

lugares recurrentes…y cuyos desenlaces le han llevado a aferrarse más a la 

oración, a entablar una sólida amistad con Dios, a alabarle, a agradecerle. 

De su padre aprendió  la  responsabilidad, el respeto y la obediencia; a enrejar 

terneros, a medio ordeñar y a enlazar vacas, a cazar y a pescar mojarritas con 

anzuelos, a manejar bicicleta metiendo la pierna por debajo de la barra horizontal, 

a montar caballo a pelo, a hacer jaulas para coger palomas y codornices, hacer 

trampas para coger conejos, armadillos y guartinajas.  

Cuenta Alonso que su padre varias veces le expresó que  fuera sacerdote, para 

así devolverle a Dios parte de lo que Él gratuitamente le había dado. Alonso no 

recibió la orden sacerdotal, pero en la dirección del deseo de su padre, señala que 

se esfuerza “para no defraudarlo alabando y adorando a Dios, dándole gracias por 

todo, confiando en Él y diciéndole aquí estoy Señor para hacer tu Voluntad, como 

tú, Mi Divina Majestad quieres y como mi padre también quería”. 

Alonso relata su viacrucis de sufrir las enfermedades de la niñez y propias del 

campo (sarampión, tosferina, paperas, sabañones, varicela, viruela ) en una época 

donde todo se resolvía a partir de curaciones y remedios caseros… tales como el 
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“repugnante purgante de paico con leche y el vermífugo nacional en ayunas, cada 

seis meses que era obligatorio para expulsar lombrices hambrientas, que 

asustadas, huían al quenopodio, saliendo atropelladas por la boca o la nariz de los 

niños que como Alonso (según cuenta) tenía “la barriguita azulosa casi 

transparente, más templada que el “tambor llamador” de los Gaiteros de San 

Jacinto”. A esa tragedia de males, se sumaba al acoso de una recurrente pesadilla 

que todas las noches le perseguía: “una inmensa esfera de colores que se le 

venía encima, que crecía más y más a medida que se le acercaba…entraba por la 

culata de la casa o por las rendijas de las puertas y ventanas. Sentía que le 

perseguía, sin tregua hasta despertarle, sofocado por un miserable calor, envuelto 

en un caldo de sudor y miedo con el cuello lleno de sarpullido”.  

A pesar de sus  tempranas perturbaciones corporales, Alonso confiesa que, como 

la  mayoría  de  todos o algunos de  nosotros, fue  peladito (muchachito) feliz sin 

percibirlo,  porque no tenía  aún  mayores  responsabilidades ni  preocupaciones, 

no le  afanaba ni  se  desesperaba  por  nada… esa cosa que llaman  estrés, de 

pronto andaba por ahí, pero nadie hablaba de él; los  días  pasaban sin leer el  

almanaque Bristol, sin importarle en que día o mes se estaba.  

Hizo  sus propios  juguetes, aprendió a hacer  trompos y los cogía bailando en  el  

aire, sin  dejarlos caer de la palma de la mano o de la uña del dedo pulgar; disfrutó 

volando papagayos (cometas) que el mismo hacía, jugó al runcho o carrucha, 

apostaba carreras con caballitos de palo con otros pelaos, se divertía de noche 

jugando con ellos bajo  la  luz  de  la luna, a esconder  la  nonina y  al  escondido, 

jugando también   a  la  gallina  ciega y  al  policía, a veces  bajo  el  resplandor  de 

un mechón (lámpara de  querosén), que también  llamaban luminaria, que por 

orden del Inspector de Policía, “había que poner todas las noches al frente de las 

casas, porque los calabacitos alumbradores del compae Menejo, fruto del talento 

del compositor y acordeonero Calixto Ochoa, aún no había llegado a su pueblo ni 

a la  montaña donde él vivía”. 
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A los 7 aprendió a manejar bicicleta metiendo la pierna derecha por debajo de la 

barra horizontal; era la bicicleta de su padre, la cual no tenía frenos y por eso la 

llamaban la locha. 

Cuenta que en la finca Las Piedras, pescaba mojarritas plateadas con anzuelos 

que el mismo hacía, montado sobre un árbol de algarrobo de 50 metros que servía 

de puente y se había desbarrancado sobre una quebrada, la noche que un 

vendaval también se llevó, a más de 40 metros, las láminas de zinc que cubrían la 

cumbrera de los ranchos. Recuerda que, durante esa noche lluviosa de abril, no 

durmieron por estar apañando el agua, con peroles, bangañas y poncheras de 

aluminio, de la lluvia que se desgajó por más de seis horas. Fue una noche 

también dolorosa porque la lluvia llegó con grandes tormentas eléctricas y los 

truenos y las “centellas” mataron cuatro vacas en la finca La China de su tío 

Nicanor Pedrozo; pero también la tormenta de esa noche en forma prodigiosa, 

hizo llover peces que aleteaban contra el suelo alrededor de la casa. Fue un 

fenómeno extraño que casi nadie creyó, pero ese día comieron bocachicos asados 

con batata y ñame. La lluvia de peces es un fenómeno meteorológico que parece 

insólito, pero es real y ha sucedido en muchas partes del mundo.  

Hasta sus quince años, durante las vacaciones, cazó perdices y palomas con 

cauchera y jaulas; desarrolló una puntería fantástica con la honda, destreza que 

adquirió desde que tuvo unos siete años, matando lagartos come pollitos y más 

tarde, queriendo vengar la muerte de su padre, matando culebras y apostando con 

sus  primo hermanos quién reventaba más picos de botellas a treinta metros de 

distancia. 

Dos años después del fallecimiento de su padre, su querida madre, vislumbrando 

el futuro de Alonso, le  llevó a El Banco(Magdalena) a terminar su formación 

primaria en el colegio San Ignacio de Loyola; allí cursó becado los grados 4º y 5º 

de primaria. En 1963 ingresó al colegio Nacional de Bachillerato de El Banco 

(Magdalena.), del cual egresó exitosamente como el mejor bachiller del colegio en 

noviembre de 1968. 



 
 

215 
 

 En 1964, recuerda Alonso, como un hecho providencial en su vida, que  llegó a 

sus manos La Sagrada Biblia y las primeras lecturas en ella, fueron las del libro de 

Los Proverbios y el libro de La Sabiduría, que desde entonces y por siempre han 

sido determinantes en su formación espiritual y personal. 

Aún guardo el banderín del Mejor Bachiller Coltejer 1968, concurso que ganó y 

con el cual le daba el derecho a  ingresar a la Universidad Industrial de Santander 

UIS; sin embargo, no pudo estudiar en esa Institución porque no se había inscrito 

y cuando llegó a esa Universidad a fines de  febrero de 1969, ya iban a en  la  

primera  semana  de  clases. 

Entonces, confiando en Dios y en su Poder, con el firme apoyo de su querida 

madre y la fortaleza de su convicción de ser profesional, se trasladó  a  Bogotá. Ya 

todas las Universidades habían empezado el primer semestre y únicamente la 

Universidad Libre estaba en el proceso de inscripción y exámenes de admisión 

para Ingeniería Metalúrgica. Allí cursó el primer semestre de esa carrera con 

muchas dificultades financieras, porque todos los ahorros de familia se invirtieron 

en la matrícula y sostenimiento de ese primer semestre. 

Su deseo de estudiar en   la Universidad Nacional le llevó a inscribirse para el 

segundo semestre de 1969 en Ing. Química. Pasó el examen de admisión, pero no 

pudo empezar allí, porque una huelga a nivel nacional no había permitido  que se 

desarrollara el primer semestre de 1969. La solución que les dio la Universidad 

Nacional, sin otra alternativa, fue enviar a la cohorte de alumnos (44 en total, de 

diferentes regiones del país) a Cúcuta a la Universidad Francisco de Paula 

Santander, a cursar cuatro semestres básicos y luego terminar la carrera en 

Bogotá, con base en un exitoso convenio de transferencias y asesoría académica, 

firmado  un  par  de  años  atrás por  la  dos  instituciones.  

Tomó la decisión de venir a Cúcuta, sin conocer la ciudad ni a nadie, sin informarle 

a su querida madre, con el único recurso de su fe en el Poder de Dios y un 

papelito en el bolsillo que decía: Señora Nohema de Murcia calle 8 # 10-50 del 

barrio El Llano, madre de Saúl Murcia un compañero y amigo que había conocido 
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en la Universidad Libre, durante el primer semestre de Ingeniería Metalúrgica. Así 

entonces, un 24 agosto de 1969 hace 54 años, a las tres de la tarde, en un día 

húmedo y caluroso como los de ahora, llegó a la que había sido La Estación del 

ferrocarril de Cúcuta, hoy conocida por todos como La Terminal de Transporte, 

que hacía dos años, había sido inaugurada por el alcalde Eustorgio Colmenares. 

Traía consigo un crédito del Icetex, que le prestaba 200 pesos para sostenimiento 

mensual y 700 pesos para libros y matrícula. 

Efectivamente, cursó los primeros cuatro semestres de Ingeniería en la UFPS 

Sede Cúcuta, regida entonces por el Dr. José Luis Acero Jordán, cuya sede se 

ubicaba en la calle trece entre las avenidas 5ª y 6ª , en  el  edificio  donde hoy 

funciona el  Colegio  Departamental de Bachillerato que,  desde la  década de los  

30  había  sido  el  Edificio de la  Cervecería  Santander.   

Alonso estuvo aquí, en Cúcuta en su primera etapa, como estudiante de la UFPS 

hasta diciembre de 1971. Cuando empezó a cursar el tercer semestre pidió 

traslado para Ing. Civil. Regresó a la Universidad Nacional en enero de 1972 y 

terminó la carrera de Ing. Civil en la UNAL en dic. de 1974. Todos los semestres, 

el colega Alonso obtuvo matrícula de honor y se gradué con promedio de 4.I/5. En 

1975, concluidos sus estudios, con credenciales de terminación de carrera y tesis 

sustentada y aprobada, pero aún si titularse porque no tenía definida su situación 

militar, se presentó y fue vinculado como docente de cátedra de la Facultad de 

Ingeniería de la Universidad Francisco de Paula Santander en Cúcuta.  

Cinco años más tarde,1980, fue ganador del concurso a una de las becas 

otorgadas por LASPAU (Latin American Scholarship Program of American 

Universities) y la Comisión Fullbright del Gobierno de los Estados Unidos, con lo 

cual pudo cursar estudios de maestría en Ingeniería Sismorresistente (MSc. of 

Structural Engeneering with emphasis in Earthquake and Sismology), en la 

Universidad de Illinois,  

Alonso toma un descanso para recordar una experiencia vivida en la primavera de 

1981, en La Universidad de Illinois, cuando conoció a Steve Jobs, mientras este 
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promocionaba la primera actualización de su Apple II, y quien 24 años después 

dijo en un memorable discurso de motivación*: “Los puntos no se pueden conectar 

mirando hacia adelante desde el presente, solo puedes hacerlo mirando hacia 

atrás desde el futuro. Así que tienes que confiar en que los puntos se conectarán 

alguna vez en tu futuro. Tienes que confiar en algo.” 

Lo anterior lleva a Alonso a exclamar…¡ Y bueno, sin abrirle jamás las puertas a la 

duda y a la desesperanza, yo confié en Dios y en mí.! Y entonces…¡Los puntos se 

conectaron!, ¡así fue y así es todavía.! 

Dice el amigo Alonso, sin titubeos que: “los designios de Dios son insondables, 

porque, sin haber pensado en ello, venir a estudiar a su querida Cúcuta, fue y 

sigue siendo una bendición de Dios, porque además aquí conoció al amor de sus 

amores. ¡Bendito, alabado, adorado y glorificado sea Él!” 

Se le quiebra la voz al colega Oliveros Borrero para decir que “no encuentra las 

suficientes palabras para expresar toda su gratitud, por la generosidad y buen 

corazón de los cucuteños que le ayudaron, como lo hicieron por La Gracia de 

Dios, algunos compañeros de la universidad, la señora Nohema de Murcia y el 

señor Pablo su esposo, la señora Dolores Carrillo y su hijo Gilberto, quienes le  

acogieron fraternal y amorosamente en su casa. Desde aquí hasta El Cielo, donde 

ya se encuentran, toda su gratitud a Dios y para ellos”. 

Y continúa afirmando “Confieso que aquí, en la ciudad de San José, están casi 

todos mis afectos y amores, porque aquí encontré a mi querida  esposa Clara  

Inés, a quien  conocí  en La Semana  Santa de  1970 en  un  paseo al  rio 

Pamplonita K8; aquí nacieron y se bautizaron  mis  hijas, Adriana  María y  Clara 

Patricia, aquí están casi todos mis amigos, aquí  me desarrollé  profesionalmente 

en  la  institución que  en el segundo semestre  1969,  me  recibió como su alumno 

con  el  código 1196 y  en  1975 me  recibió  como  su profesor  con  el  código 

00165”. 

Dice con orgullo que, para el año 1972, en que debió regresar a Bogotá a culminar 

su carrera, estaba, y aún lo está, profundamente enamorado de Clara Inés, (hoy, 
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su esposa) le había prometido que regresaría a Cúcuta a casarse con ella. Y así 

fue como en todas las vacaciones, antes de volver al rancho La Trinidad donde 

residía su querida  madre, allá en La Costa de agua dulce, pasaba primero por 

Cúcuta para visitarla. Por eso tuvo bien claro, desde muy temprano, en su época 

de estudiante, optimista y enamorado, que volvería a Cúcuta por Clarita Inés y a 

trabajar como ingeniero, sin saber para ese entonces, que sería en su querida 

UFPS. 

Al momento de su vinculación a la UFPS, la institución era regentada por el Ing. 

Senén Botello Rangel y la Facultad de Ingeniería estaba bajo la decanatura del 

Ing. Fabio Augusto Corzo Salamanca, quien había  sido   su profesor  de  cálculo 

diferencial, le dijo  terminando el  primer  semestre de  1975: <gradúate  si  quieres  

seguir  aquí>. Este llamado fue un aliciente para darle celeridad al proceso…y, 

terminado el primer semestre académico de 1975, el 11 de julio, Alonso se 

trasladó por  primera vez  en  un  avión  a la ciudad de Bogotá y  a las  10 a.m.  de 

ese día, en un acto  muy sencillo y sin   mucho protocolo, que ahora llaman “grado 

por ventanilla” o “grado por secretaría”, en el  auditorio del edificio  de  Ingeniería 

Civil de la Universidad Nacional, le  entregaron  el  diploma  que  le acredita  como  

Ing. Civil.  

De regreso a Cúcuta, ya titulado de Ingeniero Civil y con 25 años cumplidos, firmó 

el contrato de vinculación de tiempo completo como profesor en la Facultad de 

Ingeniería de la UFPS. Ese día también firmaron su vinculación sus compañeros 

Patrocinio Ararat Díaz, Alberto Falla y Alfonso López. Un año después el 24 de 

julio de 1976, el Ingeniero Alonso Oliveros Borrero contrajo nupcias con la 

distinguida dama Clara Inés, y exactamente un año después nació su hija mayor, 

Adriana María. 

Fungiendo de profesor de tiempo completo en la UFPS, en 1976 trabajé, sin 

comprometer sus obligaciones y responsabilidades con la Universidad, con el   

Ing. Francisco Berrio Zafra en su  oficina  de Análisis y Diseño de estructuras, con 

quien había empezado a trabajar desde 1975, siendo esa su primera experiencia 

de trabajo como diseñador de estructuras. Entre las obras iniciales de su ejercicio 
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de diseñador estructural recuerda, la estructura del edificio de lo que en principio 

fueron las residencias estudiantiles de la UFPS que hoy día es de la Facultad de 

Enfermería y el Sistema Estructural del edificio de Laboratorios denominado 

“Semipesados” y varios edificios de la ciudad. 

Terminada su vinculación con el Ing. Pacho Berrío, trabajó medio tiempo en la 

construcción del Hospital Erasmo Meoz durante dos años, con la firma Darco 

Manjarrez - D’amato & Gustavo Vela, hasta cuando  fue nombrado Director de la  

carrera de  Ing. Civil en 1979. 

Tenía cinco años de vinculación con la UFPS, cuando siendo director de la carrera 

de Ingeniería Civil en 1979, aplicó para la beca Laspau-Fullbright: LatinAmerican 

Scholarship Program of American Universities, del gobierno de los EEUU.  El 

examen fue en la UIS, allí estaba como evaluador por parte del Icfes, el Dr. Adolfo 

Morales Villamizar quien había sido Rector de la UFPS hasta el año anterior. Para 

esa época el amigo Alonso Oliveros residía  en el Barrio Lleras y allí conoció a 

nuestro común amigo y compañero rotario Timoteo Anderson Carlson, quien le 

ayudó a traducir al idioma inglés las notas de su carrera, que serían enviadas a 

Bogotá a la comisión Fullbright. Y fue así como en noviembre de 1979 recibió una 

carta, donde le anunciaban una de las muchas bendiciones con que la Divina 

Majestad le ha enriquecido.  Siendo Rector de la UFPS el Dr. Luis Felipe Zanna, el 

Consejo Superior le aprobó la comisión de estudios en noviembre de ese año para 

hacer una maestría en Ingeniería Estructural. En ese momento, tenía 30 febreros. 

Con solo 24 días de nacida Clara Patricia su segunda hija, el 25 de dic. de 1979, 

debió viajar el 18 de enero de 1980 va EEUU, dejando a Cúcuta y a Cristo Rey al 

cuidado de su esposa Clara Inés con sus dos hijitas. Llegó a la Universidad de 

Texas en Austin USA a estudiar inglés. Cuatro meses después se reunió la familia 

en pleno en Estados Unidos; llegaron Clara Inés, Adrianita María y Clarita Patricia.  

Terminado el curso de inglés en Texas en julio de 1980, fue admitido en la 

Universidad de Illinois, para estudiar una maestría en Ingeniería Estructural con 

énfasis en Ingeniería Sismo resistente. Su experiencia, dice, en la Universidad de 

Illinois fue fantástica en lo profesional y espiritual, porque además de su formación 
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académica, con su amigo Jim Sanders empezó a estudiar La Palabra De Dios y 

desde entonces, ese ha sido y es el pan de cada día. Fervoroso, exclama: 

¡Gracias Holy Spirit por revelarme, entonces y ahora, lo que antes no sabía¡ En un 

acto académico que califica de hermoso recibió el título de Master en Ingeniería 

Estructural en dic.1981,  En medio de un riguroso invierno con 40 cm. de nieve y 

temperaturas bajo cero grados centígrados, el 18 de diciembre de 1981, dejó la 

ciudad de Urbana-Champaign USA, sede de la Universidad de Illinois y regresó 

con su familia a Colombia. 

No duda en afirmar que ha sido Dios el artífice de su exitoso ejercicio profesional, 

no solo como docente en la UFPS, sino como ingeniero diseñador y constructor de 

estructuras.  

En la UFPS, el ingeniero Oliveros Borrero se desempeñó en varios cargos de 

dirección académica: director del programa de Ingeniería Civil y decano de la 

Facultad de Ingeniería en dos oportunidades en 1988 y en el 2000. Cursó una 

especialización en Formulación y Evaluación de Proyectos y, en 1998 lo señala 

como un hito en su historia de vida, destacando dos hechos muy importantes: El 

primero fue  su vinculación  al Club  Rotario  Cúcuta por  invitación  de su  

compadre y amigo Patrocinio León Ararat Díaz. Ese mismo año se volvió a ganar 

una beca que ofreció la OEA y la Universidad Autónoma de Méjico, para realizar 

un curso Internacional de Ingeniería Sísmica en dicha universidad. 

El profesor Alonso Oliveros Borrero ejerció el derecho de la jubilación como 

docente UFPS en diciembre de 2004 y desde entonces, se ha dedicado a disfrutar 

más a su familia, volvió a lo que había soñado ser durante su niñez. Le gusta la 

ganadería, actividad que disfruta en las tierras de Macondo, en combinación con 

un eventual ejercicio de consultoría en Patología de Estructuras. 

En el año 2005 fue presidente del club rotario Cúcuta y ese mismo año asistió a la 

“Rotary Centennial celebration”, conferencia Internacional de Rotary en Chicago, 

para celebrar su centenario. Allí conoció a Steven Feather del Farmington   Rotary 
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club, quien visitó a Cúcuta, ese mismo año, apoyando en algunos proyectos en la 

comunidad de la “Divina Pastora”. 

Tres años después en el 2008, siendo Gobernador rotario del Distrito 4270 el Ing. 

Rafael Acosta, tuvo el privilegio no solo de ser su Asistente sino el Team leader 

del GSE, Grupo de   Intercambio de Estudio, para visitar el distrito 1270 del Centro  

de  Inglaterra, en  mayo  de ese  año. Esa fue, sin lugar a discusión, una 

experiencia muy fructífera y enriquecedora por la amistad que construyó con Geoff 

Peterson y otros rotarios de ese distrito, quienes desde entonces y por un par de 

años apoyaron no solo el club rotario Cúcuta, sino a todo el Distrito 4270. 

Con aplomo y con la satisfacción del deber cumplido, dice el colega y amigo 

Alonso “Ahora que ya casi  me llega  el  Invierno, mirando hacia atrás el camino 

recorrido, sigo  “conectando  puntos”  como dije que lo  hizo y  dijo  Steve Jobs, en  

su memorable  discurso de motivación* ante una generación de recién egresados  

en  la  Universidad de  Stanford el 12 de junio de  2005; veo que en verdad todo, 

todo lo que me ha ocurrido en mi vida y, seguro también, de lo que te ha ocurrido 

a ti, ha tenido  una  razón  de  ser; y  no  fue “El  Universo  el  que  conspiró  a  mi  

favor”, como se lo leí a Pablo  Coelho, en  “El  Alquimista”, sino  la  Suficiente 

Gracia de  Dios y  su  Divina e insondable Misericordia. 

Y complementa, diciendo “ En efecto, fue para mi propio bien el doloroso momento 

que viví cuando cumplí diez; vi llover limones y aprendí a hacer limonadas como lo 

hizo Dale Carnegie y, a partir de entonces, después de ver llover peces, empecé a 

trascender, poniéndome a salvo de los huracanes y las tormentas de la vida, 

confiando en mí y en quien dijo “Yo Soy El que Soy”.  
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46.  PROFESOR JAIRO ALEJANDRO ORTÍZ GÉLVEZ 

Licenciado en Idiomas, Especialista en Planeación Educativa y Máster en 
Planeamiento de la Educación Superior. Estudios de doctorado en currículo y 

educación -Docente Asociado UFPS 
 

 

Leída en la Eucaristía celebrada en su memoria, el día 21 de enero del 2016 

 

Quiso el supremo hacedor del Universo convocar a la vida eterna el alma del 

compañero profesor y amigo JAIRO ALEJANDRO ORTÍZ GÉLVEZ. Y en esta 

ocasión, como en otras tantas, en las que hemos sentido el vacío que deja la 

ausencia de un ser querido y apreciado…que ha partido al encuentro de Dios 

Padre, el tema de la muerte se anida de nuevo en la razón…. y, la tormenta de 

preguntas de sorpresa y negación se asoman como una manifestación de 

rebeldía y de incomprensión, por la segura pero no esperada tan pronta 

decisión de Dios de hacer efectivo su llamado. La verdad es que esta reacción 

es comprensible.  

 

En ese sentido, para quienes conocimos al Dr. Jairo Alejandro, y tuvimos el 

honor de su amistad, transparente, franca y abierta, contenida en la reflexión 

acertada, la palabra precisa y la profundidad del concepto y el consejo 

adecuado y pertinente,  …..su partida nos duele.  

 

Un lector consumado como era…y en consecuencia un hombre de exquisita 

fluidez en la escritura, este noble bogotano que se encariñó desde niño con las 
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tierras montañosas de Toledo, Norte de Santander, las cuales adoptó como 

patria chica, hizo de las Casas Superiores de Estudio de Cúcuta (Universidad 

Francisco de Paula Santander), Pamplona (Universidad de Pamplona) sus 

espacios de paz sin pregonarla, poniendo al servicio de todos sus 

conocimientos sobre planificación universitaria, la palabra reflexiva como canal 

de la docencia, y su talante como pedagogía de las buenas costumbres.  

 

Licenciado en Idiomas de la Universidad de Pamplona, Especialista en 

Planeación Educativa y Master en Planeamiento de la Educación Superior de 

la Universidad del Valle, con algunos estudios de doctorado en currículo y 

educación en Estados Unidos, el amigo JAIRO ALEJANDRO, quien además se 

desempeñó como asesor Académico del ICFES, la figura que antecedió a la 

actual impronta de “Par académico” en la evaluación de programas, hizo 

camino y dejó huella en nuestras Universidades, como Decano y Jefe de 

Planeación Universitaria, haciendo realidad el poema de Antonio Machado e 

inmortalizado por Serrat: “caminante no hay camino se hace camino al andar”.  

 

Visionario universitario, planificador académico y orientador educativo como 

era, Jairo Alejandro dejó como herencia de su cosecha intelectual la actual 

estructura orgánica de nuestra amada UFPS, el proceso de autoevaluación 

institucional y de programas académicos (del que fue uno de los pioneros en 

Colombia y gestor de esa dinámica en nuestra Casa de Estudios) y sus 

valiosos aportes a la puesta en marcha de la modalidad de Educación a 

Distancia en nuestra Universidad, siendo el gestor del Programa de Tecnología 

de Obras Civiles a distancia, con arraigo en lo rural, a partir de un proyecto de 

investigación concebido y liderado con el apoyo y financiamiento del BID 

 

Jairo, un defensor de la autonomía universitaria centrada en las bases 

estamentarias, creía e impulsaba la autoevaluación como una especie de 

autoexamen de conciencia sobre el quehacer diario; defendía con firmeza la 

idea de la capacidad que le asistía a la propia Universidad para revaluar sus 
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rutas, reorientar su norte y crear sus espacios y regulaciones de convivencia, 

en un marco de solidario respeto por las diferencias.  

 

Soñaba con una Universidad competitiva, reflexiva, pensante, crítica, sin temor 

a lo dialéctico, con capacidad para poner en blanco y negro la realidad 

contemporánea de la Universidad y la región …y en esa dinámica, le conocí y 

acompañé en el Grupo de Estudios “Problemas del Desarrollo”, junto con los 

profesores Néstor Aristizábal, Eduardo Castillo, Harvey Peláez, José Luis 

Tolosa, Ricardo Castillo, Adolfo Ibarra, Miguel Briceño y muchos otros que se 

sumaron a esa búsqueda de un verdadero espíritu de cuerpo universitario, en 

las décadas de los 80 y 90.  

 

Fue aquélla experiencia, un espacio que al igual que el film “la sociedad de los 

poetas muertos” permitía encontrar el ser humano que nos habita, los 

pensamientos que nos pueblan….los temores que nos hacen próximos y cuya 

confrontación nos fortalece….era un lugar para hacer del sustantivo 

Universidad un verbo conjugable…para reconocer  limitaciones y descubrir  

fortalezas, donde la palabra no tenía veto, ni la amistad se quebrantaba por 

opiniones diferentes, se soñaba con la posibilidad de proyectar desde la 

Universidad un mundo y un ambiente sano, no contaminado, donde respirar 

aire fresco no fuera una utopía y el aprender con la sencillez del campo, la 

forma como los caminos conducen sin afanes no fuera una pérdida de tiempo.  

 

Cuando me acerqué a dialogar con Doña Marina, su querida esposa, sintetizó 

en breves palabras la personalidad de Jairo: “Excelente esposo e incondicional 

amigo, en los momentos de alegría y en los tramos aciagos, padre ejemplar, 

buen hijo, buen hermano, buen hombre. Sólo tengo de él, buenos recuerdos”. 

Rasgos estos que no podían ser distintos a  aquéllos que le conocimos: un 

hombre ético, de bien y de talante. Cuando dialogué con Doris, su hermana, su 

recuerdo de Jairo, de toda la vida, fue contundente: “Ja iro era guía, era el 

norte, el ejemplo a seguir en la familia, como hermano mayor que era de un 
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clan de ocho hermanos”, de quienes sobreviven Doris, Nancy, Cesar, Alix 

Teresa, William, Edward), que hoy rodean con amor a su querida madre: la 

noble dama toledana Ana Alix Gélvez.  

 

Trae Doris del baúl de los recuerdos de infancia, la osadía de Jairo a la edad 

de 4 años, de salir junto con ella (para entonces de 2 años de edad)  en busca 

de su padre, aventurándose a recorrer solos el camino que de Toledo conduce 

a Labateca...luego, de que un océano de llanto se asomara en sus ojos, Doris 

complementa, era un lector infatigable, que a la edad de 11 años ya había 

leído los registros históricos de la primera y segunda guerra mundial. Y 

complementa el profesor Fabio Segura, quien compartió conmigo esos 

momentos de diálogo, y fuera compañero de Jairo en su periplo por Europa: 

“Jairo, era un hombre culto, un extraordinario conocedor de la historia, que se 

convirtió en guía turístico por los museos de Madrid y de Toledo, España,  con 

más solvencia de conocimientos históricos que los propios guías turísticos de 

esas tierras, no porque hubiese visitado con antelación tales lugares, sino por 

el bagaje cultural que le había dado la lectura”.  

 

Pienso, que en ese sentido el amigo Jairo Alejandro, como buen católico 

emulador de Jesucristo, llenó las veras con nutridas cargas de vocación por lo 

que hacía y, quizá esa forma de ser llamó la atención de Dios para llamarle a 

sus huestes y él, con prisa, atendiendo su llamado, abandonó la ruta  cuando a 

nuestro juicio, aún le quedaba mucho por hacer aquí en la Tierra….queda la 

alegría de haberle conocido y de saber que llenó su vida con una fuerte carga 

de entrega, de amor y de servicio a los demás y en lo que hacía. 

 

Como un excelente educador, inmejorable amigo, un extraordinario funcionario 

UFPS con una optimista visión de la academia, definen a Jairo Alejandro, los 

Exrectores Luis Felipe Zanna y Patrocinio Ararat.  Seguramente quien tuvo el 

honor de distinguirle tendrá, como lo señala el compañero José Luis Tolosa, 

mil anécdotas y centenares de frases agudas y profundas en reflexión como 
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legado, un estilo característico del compañero y colega Jairo Alejandro, quien 

al mejor estilo inglés, tenía la práctica del respeto por el tiempo del otro, y la 

habilidad de trazar un plan y ruta de trabajo para cada actividad.  

 

Más allá de la brillante hoja de vida académica y profesional del Dr Jairo 

Alejandro Ortiz Gélvez, quiero destacar su parte humana, esa que engrandece 

al hombre y que hace, como dijo el poeta, agitar el hilo divino que vibra y que 

sueña y que al final del viaje, es lo que nos deja o el alma se lleva.  

 

En nombre de la Asociación de Exrectores de la Universidad Francisco de 

Paula Santander, del cuerpo de profesores de la UFPS,   y de quienes fuimos 

sus amigos y coequiperos en esa aventura de soñadores universitarios que se 

llamó “Grupo de Estudio Problemas del Desarrollo”, de mi familia, expreso 

sentimientos de condolencia por la partida del Dr. JAIRO ALEJANDRO ORTÍZ 

GÉLVEZ  y abrazo con afecto solidario y sentimiento de dolor a su señora 

madre, a su querida esposa y a su adorada hija, a sus entrañables  hermanas 

y hermanos y demás familiares en estos difíciles momentos 

 

Expreso agradecimiento a todas las personas que han respondido a esta cita 

eucarística que en su memoria y por el descanso de su alma, su querida 

familia nos ha hecho extensiva y elevo a Dios una plegaria de agradecimiento 

por haberme dado la oportunidad de conocerle y de ser su amigo, por los 

buenos momentos compartidos, las dificultades superadas, y las alegrías 

ampliamente celebradas. 

 

Al caballero Jairo Alejandro, defensor de la naturaleza, educador por vocación, 

lector y amante de la buena música, amigo de las buenas costumbres y el 

buen trato, al hombre de frases con sentido profundo, al incansable defensor 

de la palabra empeñada como en otrora los hicieron los ancestros, al estudioso 

de la complejidad universitaria, al docente, al filósofo, al amigo…¡ Paz en su 

tumba¡ ¡A todo señor todo honor! 
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47. PROFESOR LUIS ALFREDO OSORIO JÁCOME 

Agrólogo-Bibliotecólogo, Esp.  M.Sc-Profesor Asociado UFPS (Jubilado) 

 

Conocí al amigo profesor Luis Alfredo Osorio Jácome como colega de docencia en 

las aulas universitarias de la UFPS. Oriundo de Salazar de las Palmas. N. de S 

(30 de Agosto de 1.942), el profesor Osorio Jácome culmina sus estudios de 

bachillerato en el Colegio Francisco de Miranda, en la ciudad de Bogotá, 

graduándose como Bachiller en 1962.  

Ingresa a la vida laboral vinculándose a la Biblioteca de la Universidad de Bogotá 

Jorge Tadeo Lozano. Bogotá. 1966 – 1971, la cual llegó a orientar en calidad de 

Bibliotecario Jefe.  Luego realiza estudios de Agrología: en la  misma Universidad 

de Bogotá Jorge Tadeo Lozano, titulándose como Agrólogo en 1977. 

Posteriormente perfecciona su formación académica titulándose de Máster en 

Edafología del Colegio de Postgraduados en Ciencias Agrícolas de México, MC. 

Graduado de Edafólogo en  1995, el amigo Luis Alfredo continúa sus estudios de 

postgrado, y se especializa en Gerencia de Recursos Naturales, en la Universidad 

Distrital Francisco José de Caldas. Bogotá, en el año 2004. 

Complementa sus estudios mediante diversos espacios de Educación Continuada 

(cursos cortos, diplomados, seminarios, encuentros, congresos, entre otras 

modalidades de socialización del conocimiento). Su pasión por la lectura y los 

registros bibliográficos, le llevaron a prepararse en bibliotecología; en este orden, 
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se destacan: el Curso de Capacitación para Bibliotecarios ofrecido por el Ministerio 

de Educación Nacional - Sección de Servicios Bibliotecarios. Bogotá. Bibliotecario, 

1965 y, el  Curso de biblioteconomía recibido en la Universidad Nacional de 

Colombia. Biblioteca Central, 1966. 

Pertinente a su disciplina base de pregrado, asistió al Curso de Micromorfología 

de Suelos, dictado en el Centro de Edafología del Colegio de Postgraduados en 

Ciencias Agrícolas de México. México. 1988. Diplomado en Agroecología, en el 

marco del Convenio Universidad Francisco de Paula Santander - Convenio 

Universidad Central de la Villas (Cuba) - Nova Scotia Agriculture College 

(Canadá). Cúcuta. 1997. Curso Internacional de Ecología de Suelos Tropicales en 

la Pontificia Universidad Javeriana, Facultad de Ciencias. Bogotá. 1999. 

Vinculado a la UFPS como docente de carrera, en dedicación de tiempo completo, 

alcanzó la categoría Asociado, y fue adscrito a la Facultad de Ciencias Agrarias y 

del Ambiente, en donde dictó las cátedras de Química y Física de Suelos 

Agrícolas, Fertilidad de Suelos, Edafología. Agro climatología Cuantitativa y, 

Metodología de la Investigación. En esta Institución, paralelo a la misión docente, 

fungió de Director de la Biblioteca Eduardo Cote Lamus, durante el período 1972 – 

1976. Posteriormente, fue el Delegado UFPS en el Banco de Datos, en el marco 

del Convenio UFPS – DANE. Cúcuta, 1977- 1978. En materia de administración 

académica fue Director de la Escuela de Tecnología Agropecuaria de la 

Universidad Francisco de Paula Santander, Sede Bochalema, en el período 1979 

– 1980. En este rol asoma como principales logros: 

Haber realizado gestión para estructurar una planta docente de carrera con 

dedicación de tiempo completo (12 profesionales) al servicio de Ciencias Agrícolas 

y Pecuarias; haber organizado el funcionamiento y dotación de la granja 

experimental agrícola “El Espejo” mediante comodato con el municipio de 

Bochalema y, haber establecido el funcionamiento y dotación del galpón 

experimental en cunicultura. 



 
 

229 
 

Se desempeñó como Decano de la Facultad de Formación Tecnológica. 

Universidad Francisco de Paula Santander-Sede Cúcuta, en el período 1981 – 

1982.En ejercicio de esta misión muestra como logros: 

Haber propuesto la ejecución y puesta en marcha del proyecto para la 

construcción de los Talleres Generales y la operación de los equipos 

electromecánicos donados por la RDA (República Democrática Alemana)  a la 

UFPS; haber gestionado el Convenio para permitir la convalidación de materias de 

alumnos de la Facultad de Formación Tecnológica y poder continuar su formación 

de ingenieros en la Facultad de Ingenierías de la UFPS; la  organización y 

ejecución del Seminario de Desarrollo Tecnológico del Norte de Santander; la 

organización y ejecución del Seminario Regional (N de S.) de Orientación 

Profesional con Énfasis en Formación Tecnológica y,  la organización y ejecución 

de las Jornadas Tecnológicas, por cada Escuela de Formación Tecnológica. 

Así mismo, el Dr Luis Alfredo Osorio Jácome ocupó el cargo de Vicerrector 

Asistente de Investigaciones y Extensión. Universidad Francisco  de Paula 

Santander. Sede Cúcuta, en el período 1994 -1995. En esta misión directiva 

asoma como logros:  La capacitación de personal docente de la UFPS a través del 

curso Alfabetización en Computadores, 2004, en asocio con la División de 

Sistemas de la UFPS; haber administrado la fase inicial logística del proyecto: 

Diseño y construcción de la planta para la producción de coque con limpieza de 

los gases, durante el segundo semestre del 2004 y primero del 2005. 

El Agrólogo y bibliotecario Luis Alfredo alcanzó fue Presidente de la Junta directiva 

de la Asociación de Profesores de la Universidad Francisco de Paula Santander, 

Cúcuta, en el período 1978 – 1979 y, habiendo cumplido los requisitos de ley 

ejerció el derecho a la jubilación. 

En términos de la misión investigativa, además de haber regentado la 

Vicerrectoría Asistente, el profesor Osorio Jácome y, haber realizado el trabajo de 

investigación pertinente a la tesis de sus estudios de maestría sobre “Rasgos 

Pedológicos de un Vertisol Pélico como indicadores de su manejo eficiente”, en el 

Colegio de Postgraduados en Ciencias Agrícolas de México, en 1995, sirvió 
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director de trabajos de grado de pregrado en los programas de  Licenciatura en 

Biología y Química, Escuela de Tecnología Agropecuaria y prestado servicios de 

asesoría a trabajos de grado en el programa de Ingeniería Civil. 

Su  producción intelectual  incluye, además de ponencias en eventos académicos 

nacionales e internacionales, la dirección y asesoría de proyectos  de grado, sus 

propios trabajos de cambio de categoría “Conceptos y prácticas de las 

características fundamentales de los suelos agrícolas”, 1987.; artículos producto 

de investigación publicada en la Revista indexada Institucional “Respuestas”  ya la 

publicación “Pedological features as indicators of the tillage effectiveness in 

Vertisols”, con autoría compartida con K. Oleschko, In: “Soil and Tillage Research”. 

Vol. 26, No. 1, February, 1993. Amsterdam, Elsevier, 1993. 

El profesor Osorio Jácome es una persona seria, responsable, cumplidor de su 

deber y fiel a la palabra empeñada, con alto sentido de pertenencia institucional, 

de excelentes relaciones personales y de humor fino; un  apasionado por la 

música colombiana y una persona que gusta de la lectura, el arte y la cultura. De 

hecho, su vocación por lo cultural le hicieron vincularse, desde 2016, a la 

Fundación Cultural El Cinco a las Cinco y participar en actividades de gestión 

cultural y ciudadana, tales como Panelista en el año 2017, del programa cultural 

“Hablar bien para vivir bien” con una sección de Microbiografías de autores 

literarios. En TV Cúcuta actuó como panelista del programa televisivo “Ciencia, 

Cultura y Ciudad”, sección de Ciencia, en el año 2019. 
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48. PROFESOR JESUS BETHSAID PEDROZA ROJAS 

Ing. Mecánico. Esp. M. Sc - Docente Asociado UFPS 

 

 

Escribir la semblanza de un amigo se circunscribe a sus datos biográficos de 

adulto y anecdóticos sobre circunstancias de un tramo del camino recorrido en su 

compañía; por ello, la narrativa toma por marco el perfil profesional, porque su 

historia de infancia y adolescencia están distantes a nuestro alcance, al menos 

que la amistad venga desde los años dorados de la niñez.  

Pero, cuando se escribe la semblanza de un hermano, la visión  y el acervo 

documental disponible es contrario; se cuenta con más datos fehacientes de la 

infancia y la juventud…porque en la intimidad de la  familia, independiente del 

nivel cimero que cada quien alcance, todos quedamos para siempre con el 

impronta de lo que fuimos de pequeños: el hijo, el hermano, el primo, el sobrino, el 

tío que casi era contemporáneo y, además el sello de rebeldía, timidez, 

extroversión, deportista, preguntón, exigente, llorón, tragón y demás rasgos de 

carácter  con el cual nos formamos de pequeños. 

Mi hermano Jesús Bethsaid, el penúltimo de un total de diez hermanos y, el cubita 

de los cinco que logramos sobrevivir, nació en 1957 en la población de La Playa, 

N.S. A la postre, el que se tomó la sopita con juicio (o no se la tomó) porque 

resultó llevando la contraria; primero en estatura, siendo el que más alto quedó y 

segundo porque fue el único de los hermanos varones que, al concluir sus 

estudios primarios, no quiso que lo matriculasen en el Colegio Sagrado Corazón 
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de Jesús y prefirió irse para el recién puesto en funcionamiento Colegio Inem de 

Cúcuta, a adelantar sus estudios secundarios, de donde egresó como Bachiller en 

el año 1974. Paradójicamente, pese a haber esquivado su propia formación como 

Lasallista, fue el único de los cuatro, que matriculó a su hijo en el Colegio La Salle 

de Cúcuta. 

Egresado como bachiller cursó sus estudios universitarios en la UFPS, titulándose 

como Ingeniero Mecánico en 1981 y más tarde como Especialista en Sistemas de 

Información (2002) y Máster en Prácticas Pedagógicas (2011) en la misma UFPS. 

Ha complementado su formación participando en Cursos de corta duración 

tomados en la UIS, la propia UFPS y la Universidad de Holguín "Oscar Lucero 

Moya”, de Cuba.  

Paralelo a la cátedra universitaria se ha desempeñado como Integrante del Comité 

Curricular de Ingeniería Mecánica, miembro de Grupo de Investigación, director y 

jurado evaluador de cerca de un centenar de proyectos de investigación en 

modalidad de trabajo grado de estudios de pregrado. En su condición de miembro 

activo de la Asociación de Profesores UFPS y del Fondo de Ahorro de Profesores 

y Empleado, ha sido integrante de las respectivas  Juntas Directivas, durante  

varios períodos. 

De su productividad intelectual se registran varios artículos en Revistas Indexadas, 

coautoría del libro "Diseño a fatiga de un perno de apriete"  Editorial Universidad 

Simón Bolívar  ISBN: 978-958-8930-11-4  v. pags. (2015) y producción técnica de 

software sobre Sistematización del diseño y cálculo de ejes y Diseño de engranes 

cónicos, rectos, helicoidales y tornillo sinfín según las normas y recomendaciones 

de la norma AGMA. 

Nuestra infancia, en un hogar de docentes como lo eran nuestros padres, 

transcurrió entre pizarras y cuadernos, con vacaciones de competencias entre 

hermanos de juegos didácticos, pareciera que estuviéramos siendo entrenados y 

signados a ejercer el noble oficio de formar desde las aulas, como efectivamente 

ocurrió con todos los cinco hermanos, pese a que todos escogimos distintas 
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disciplinas profesionales. Fue una infancia feliz, dentro de las normales vicisitudes 

de una familia promedio colombiana.  

Jesús Bethsaid es muy buen hijo, buen hermano, buen padre y una persona que 

ama a su familia y la profesión que profesa. Una persona amigable, estudiosa, 

altamente responsable, con excelente sentido de pertenencia, de muy buenas 

relaciones humanas y fino sentido del humor. Un profesor con alta estima por 

parte de sus alumnos. 
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49. PROFESOR GABRIEL PEÑA RODRÍGUEZ 

Licenciado en Física, Esp. M.Sc, PhD-Docente Titular 

 

El amigo corsajista profesor Gabriel Peña Rodríguez, es egresado del programa 

de Licenciatura en Física y Matemática de la UFPS (1989), estudios que culminó 

desarrollando como trabajo de grado el “Diseño de un sistema automatizado a 

nivel de núcleo y distrito educativo en el departamento Norte de Santander” y 

como Especialista en Informática Educativa (1996) de la misma Institución. Se 

recibió de Máster en Ciencias Físicas del Instituto Politécnico Nacional de México 

(2000) abordando como tema de investigación  la “Caracterización Térmica en 

Sólidos usando Técnica Fotoacústica”. Finalmente hizo sus estudios de doctorado 

en Tecnología  Avanzada en el mismo Instituto, graduándose en  el año 2004 con 

su tesis “Microestructura y caracterización térmica en sólidos y polvos de interés 

industrial”. 

Cursos de corto duración, diplomados, eventos académicos (seminarios, 

simposios, congresos, encuentros) han sido espacios en los que el profesor 

Gabriel Peña ha estado en permanente actualización académica, en instituciones 

de los ámbitos nacional e internacional (Colombia, México, Cuba). 

El profesor Gabriel Peña Rodríguez desde su vinculación con dedicación de 

tiempo completo a la planta docente de la UFPS en 1995, ha ejercido misiones 

funcionales de docencia en el Departamento de Física, dictando las cátedras de 
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Física I, Física II, Mecánica (Estática y Dinámica para ingenieros), Física Moderna, 

Laboratorio de Física y Física III; ha desempeñado, además,  las funciones de 

Coordinador de programa y de Dirección del Plan de estudios de la 

Especialización en Física y ha sido Miembro de comité asesor de dicho plan de 

estudio. 

Si bien es ampliamente destacada y reconocida la misión docente del profesor 

Gabriel, su principal desempeño y mayor valoración en la UFPS ha sido en la 

misión investigativa, labor que ha desarrollado con creces en la propia Institución y 

en convenio con otras Instituciones nacionales e Internacionales (Instituto 

Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), Instituto Mexicano del 

Petróleo) 

El profesor Titular  (escalafón Universitario Nacional) e Investigador Senior 

(Distinción otorgada por el Ministerio de Ciencias de Colombia), Gabriel Peña 

Rodríguez, tiene como áreas de actuación: Ciencias Naturales (Ciencias Físicas -- 

Física de la Materia);  Ingeniería y Tecnología (Ingeniería de los Materiales); 

Compuestos (Laminados, Plásticos Reforzados, Fibra Sintéticas y Naturales);  

Ingeniería y Tecnología (Ingeniería Ambiental -- Minería y Procesamiento de 

Minerales);  Ingeniería y Tecnología (Ingeniería Mecánica – Termodinámica 

Ingeniería y Tecnología (Ingeniería de los Materiales – Cerámicos); Ingeniería y 

Tecnología (Ingeniería de los Materiales -- Recubrimientos y Películas); Ingeniería 

y Tecnología (Nanotecnología -- Nanomateriales (Producción y Propiedades)). 

Tiene desarrollos investigativos en las siguientes Líneas de investigación (Minería 

y energía, Nuevos Materiales, Propiedades Térmica de Sólidos, Técnicas 

fototérmicas, Microscopía electrónica de barrido y microanálisis, Análisis 

cualitativo de fases usando DRX, Transporte de calor en sólidos, Caracterización 

térmica de solidos usando técnica fotoacústica, Caracterización térmica de aceros 

de uso en Ductos, Cerámicas porosas, Compuestos cerámicos-polímeros). 

Su producción intelectual durante su estadía en la UFPS registra más de medio 

centenar de proyectos de grado dirigidos (de pregrado y postgrado) en diferentes 

Universidades del país y del exterior. Cerca de 25 proyectos de investigación en 
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modalidad Trabajo de Grado evaluados y cerca de diez trabajos evaluados de 

producción intelectual docente. Ocho revisiones y Ediciones de la Revista 

Respuestas de la UFPS, Ciento una presentación de ponencias en eventos 

académicos nacionales e internacionales y 78 artículos producto de investigación 

socializados en revistas indexadas especializadas. 

Su prestigio académico le ha hecho merecedor de ser nombrado Par Académico 

de programas de pregrado y postgrado den nivel nacional por parte del MEN 

En reconocimiento a sus méritos académicos, el profesor Gabriel Peña Rodríguez 

ha sido objeto de especiales distinciones, destacándose: 

Medalla en Plata General Francisco de Paula Santander, otorgada por la 

UNIVERSIDAD FRANCISCO DE PAULA SANTANDER – Septiembre de 1989 

Titulo de Honor, UNIVERSIDAD FRANCISCO DE PAULA SANTANDER – 

Septiembre de 1989 

Mención Honorifica grado de Doctor en Ciencias, Instituto Politécnico Nacional IPN 

México – Noviembre de 2003 

Mención Honorifica Excelencia en grado de Maestría, Instituto Politécnico Nacional 

IPN México – Agosto de 2000 

Premio al mejor promedio del Doctorado en Tecnología Avanzada, Instituto 

Politécnico Nacional IPN México – Agosto de 2001 

Premio al Mejor promedio de Maestría en el área de Ciencias Físico Matemáticas 

del IPN, Instituto Politécnico Nacional IPN México – Agosto de 2000 

Premio a la tesis de Posgrado 2004, Instituto Politécnico Nacional IPN México – 

Noviembre de 2004 

TRABAJO MERITORIO, UNIVERSIDAD FRANCISCO DE PAULA SANTANDER – 

Septiembre de 2015 
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Reconocimiento al primer lugar en la sesión de poster en el marco del VIII 

Congreso Internacional de Ingeniería Física, Universidad Autónoma Metropolitana 

– Noviembre de 2016 

Tesis Laureada, UNIVERSIDAD FRANCISCO DE PAULA SANTANDER – 

Diciembre de 2014 

TESIS MERITORIO, Universidad Pedagógica Y Tecnológica De Colombia - UPTC 

- Sede Tunja – Marzo de 2017 

TRABAJO MERITORIO, UNIVERSIDAD FRANCISCO DE PAULA SANTANDER – 

Junio de 2016 

Mérito Investigativo Nortesantandereano, UNIVERSIDAD FRANCISCO DE PAULA 

SANTANDER – Octubre de 2008 

Premio al Mejor Promedio Doctorado 2002, Instituto Politécnico Nacional – 

Noviembre de 2002 

Presea General Lázaro Cárdenas - México, Instituto Politécnico Nacional – Agosto 

de 2000 

Exaltación a la labor de autor por la patente de invención "Máquina de control 

numérico y método para determinar propiedades superficiales de un elemento de 

trabajo", UFPS – octubre de 2022 

El profesor Gabriel Peña Rodríguez es una persona con alto sentido de la 

responsabilidad, un crítico del quehacer universitario, catalogado por sus 

estudiantes como un destacado docente y reconocido por sus pares como un 

investigador ejemplar. 
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50. PROFESOR HUGO ALBERTO PORTILLA DUARTE 

Ing. Mecánico, M.Sc-Docente Titular (Jubilado) 

   

Conocí al profesor y amigo Hugo Alberto en el año 1972, vigencia  en el que 

recién  iniciaba su rol docente en la UFPS y yo empezaba mi formación de 

Ingeniero Civil en la misma Universidad. Le recuerdo como un profesor de muy 

buen dominio y conocedor de la asignatura a su cargo, de excelente nivel de 

cumplimiento, ordenado, claro en sus explicaciones, de muy buena letra; venía de 

haber concluido sus estudios de Ingeniería Mecánica en 1969, en la Universidad 

Industrial de Santander y de haber realizado sus primeros desarrollos 

profesionales en Acerías paz del rio, Boyacá en el período 1970-71. 

Oriundo de la ciudad mitrada (Pamplona), Hugo Alberto, nacido el 12 de julio de 

1945, es integrante de una familia numerosa, en la cual adquirió valores y 

principios de vida. Vinculado a la UFPS como docente de carrera con dedicación 

de tiempo completo, el profesor Hugo Alberto se presenta y gana la Beca 

Fullbright Laspau para cursar estudios de  maestría en Estados Unidos, los cuales 

cursa en la Facultad de Ingeniería de la Universidad Purdue University, en 1975. 

Diez años más tarde (1985) refuerza su formación académica realizando la 

maestría en Ingeniería de Control en el Instituto Tecnológico de Monterrey, México 

(ITM). En esta segunda experiencia formativa, el profesor Portilla Duarte se 

desempeña como docente en la Escuela de posgrado en el mismo ITM.    

Durante su vinculación como docente de carrera a la UFPS por cerca de 33 años 

(1972 a 2005), el profesor Hugo Alberto Portilla Duarte regentó importantes cargos 

de dirección y administración académica, entre los que figura las posiciones de 

Director del Programa de Ingeniería Mecánica, Decano de Facultad de Ingeniería, 

Director del Centro de Cómputo Vicerrector Académico y Rector encargado.   
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Cuando el Ing. Portilla Duarte ocupó la dignidad de Decano de la Facultad de 

Ingeniería, tuve el honroso honor de que me invitara a acompañarle como Director 

del Programa de Ingeniería Civil, en el período 1982 a 1983. Una gratificante 

experiencia académica bajo su liderazgo y de compañerismo con todos los 

integrantes directivos de la Facultad.  

 

Al cumplir los requisitos de jubilación, el profesor Hugo Alberto decidió hacer uso 

de ese derecho; sin embargo, no dejó su mística docente y decidió seguir 

vinculado a la Universidad en condición de profesor catedrático jubilado, por 12 

años adicionales. De esta manera, su labor docente al servicio de la UFPS suma 

45 años de productividad formativa, tiempo durante el cual dictó cerca de 25 

asignaturas, propias de los ciclos básicos de ingeniería, ciclo profesional de los 

programas de Ingeniería Mecánica e Ingeniería de  Sistemas y, del programa de 

Especialización Tecnológica en Control Automático. 

 

Pero más allá de su mística académica, las distintas facetas de su perfil humano 

destacan al amigo Hugo Alberto Portilla Duarte como un ser probo, honrado e 

íntegro, honesto, decente, de fe, responsable, amante de la familia, con sentido de 

pertenencia institucional. Una persona que se realiza en el servicio y que se 

enorgullece en practicar la máxima aprendida de sus padres y abuelos: “Hacer el 

bien sin mirar a quien”. 

 

Hugo Alberto es una persona de buen humor que, según su decir, lo heredó de su 

padre; legado que señala con orgullo le ha ayudado siempre para alcanzar 

objetivos profesionales y personales, manejando con delicadeza el respeto por los 

demás. Oírle referirse a su familia, que es numerosa, es saber que ese núcleo 

básico de la sociedad ocupa en su alma y en su mente, un lugar muy importante. 

El motor que dinamiza su vida, en el que destaca a sus nietos, a quienes en su 

cotidianidad son, en sus propias palabras: “la sal que le da sabor y alegría a su 

existencia”. 
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En diálogo con el profesor Hugo Alberto, al preguntársele a que atribuye el éxito 

logrado en su caso en las misiones académicas desempeñadas, manifiesta que un 

espíritu alegre y de buen humor, ayuda a crear las condiciones para aunar 

voluntades que apoyen proyectos de interés institucional como señala, fue su caso 

en la UFPS en la que tuvo oportunidad de formar redes de amistad desde la 

academia, con repercusión en un buen número de profesores y estudiantes.  

 

Ciertamente, se recuerda al profesor Hugo Alberto con  la actitud  de participación 

propositiva que le permitió durante sus distintos cargos de dirección, ayudar a 

generar ambientes académicos apropiados, especialmente cuando se abordó la 

prolongación de la carrera de Ingeniería Mecánica en la UFPS Sede Cúcuta y la 

creación de nuevos programas  en la misma Institución, con buenos resultados , 

gracias a un trabajo responsable de equipo que finalmente impactó positivamente 

a la población de bachilleres del N de S. 

 

Al final, los caminos que trazamos con nuestro actuar son la memoria que queda 

en el futuro. La que será leída, las huellas y los trazos por los cuales nos 

recordarán. En este sentido, el profesor Hugo Alberto, quiere ser recordado como 

una ser humano que, durante su desempeño profesional docente, tuvo como 

objetivo fundamental  formar personas en valores (honradez y honestidad, 

sensibles a las necesidades de las clases más pobres y vulnerables).  Esta 

percepción la entendieron sus alumnos, quienes en  las evaluaciones le califican 

como “excelente docente, con gran dominio de saberes, buena pedagogía de 

enseñanza, riguroso en las evaluaciones, que trasciende su misión docente a la 

de consejero con capacidad de escucha y el don del buen consejo a los problemas 

cotidianos de los alumnos”. 

 

Otra de las dimensiones de vida del profesor Hugo Alberto es su identidad y 

afinidad con la  actividad deportiva, la cual sugiere le sirvió mucho como ingeniero 

en Acerías Paz de Río y como docente en la UFPS. En su lenguaje de Ingeniero 

Mecánico asegura que el deporte es un excelente mecanismo que funciona como 
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integrador de personas, permitiendo tejer redes de amistad y ganar amigos y 

disfrutar alegrías. 
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51.  PROFESOR ALÍ ROMERO QUINTERO 

Economista – Profesor Asociado (Jubilado) 

 

Leída en la Sagrada Eucaristía de acción de gracias en su homenaje póstumo 

7 de junio de 2022 

 

Con la Pascua de Resurrección, fiesta central del cristianismo,  se conmemora, de 

acuerdo con los evangelios canónicos, la resurrección de Jesucristo al tercer día 

después de haber sido crucificado. Morir para nacer a la vida eterna en la gloria de 

Dios, esa ha sido la Pascua que en recientes días vivenció el alma de nuestro 

común amigo, el Dr. Alí Romero. Cruzó el llamado puente de la muerte, 

abandonando la luz del sol para ver, en la habitación de al lado, la eterna luz de 

Dios. Decidió el Supremo Hacedor del Universo que la misión terrenal del Dr. Alí 

se había cumplido, hizo desvanecer el cántaro de greda que le sirvió de tinaja al 

zumo de la vida  y llevó su alma y su espíritu a los jardines celestiales y, se mostró 

como su  alcázar, su refugio.  

Estamos  reunidos para rendir tributo a un ser excepcional, con quien compartimos 

muchas cosas extraordinariamente valiosas; cada cual le recordará  según su 
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relación y/o parentesco, y elevará a Dios una oración de acción de gracias por 

habernos dado el privilegio de distinguirle y/o de tratar al apreciado profesor Don 

Alí Romero. De esta forma, les invito a recordarle, desde este rincón del mundo 

llamado Cúcuta, por el que el Dr, Alí plasmó sus huellas, formó familia, construyó 

hogar y sembró academia, ahora que Dios  nos ha convocado a su templo, para 

compartir la Sagrada Eucaristía porque sabe Dios de la amistad  que compartimos 

con el profesor Alí Romero  durante su trasegar universitario…que sea, entonces, 

esta, una ocasión especial para traer a superficie recuerdos que los avatares de la 

vida dejan  adormecidos. 

Tuve el privilegio de ser su alumno en la cátedra de Economía, cuando cursaba 

mis estudios de Ingeniería Civil en la UFPS; posteriormente, compartí colegage 

docente en la misma UFPS e hice con el Dr. Alí, equipo profesional, bajo el 

liderazgo del ingeniero Senén Botello Rangel (q.e.p.d)  en la empresa Fosfatos del 

Norte de Santander, él como asesor y, yo, como ingeniero residente de esa 

entidad. 

Quienes tuvimos el honroso honor de distinguir al Economista, Directivo 

universitario, profesor adscrito al programa de Administración de Empresas de la 

UFPS, cofundador del Fondo de Ahorro de profesores y empleados de la UFPS, 

FAPROEM y, ex rotario, Alí Romero, le recordaremos como un caballero,  dueño 

de un impecable don de gente, de finos modales y buen trato , respetuoso al 

extremo, estricto cumplidor de los horarios y tareas programados (al mejor estilo 

inglés)…le evocaremos como un buen conversador, un visionario docente 

decente, con vocación de padre en la enseñanza.  

Con motivo de su fallecimiento, en diálogo con mis compañeros de curso, 

recordábamos a Don Alí Romero, por su empecinado interés en hablar  de las 

relaciones fronterizas y de economía de las zonas de borde, de indicar la 

importancia de la calidad, cuando aún en Colombia no se había incursionado en 

tales temas con tanta profundidad, de su preocupación por las precarias 

condiciones de la infraestructura vial de la región que hacían más oneroso el flete 

de las mercaderías. Porque Alí era un  profesor que hablaba de los proyectos 
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macro económicos necesarios para impulsar el desarrollo de la ciudad y la región, 

un destacado profesor que nos dejó un encomiable ejemplo de rectitud, entrega, 

compromiso, claridad de pensamiento, amabilidad y sincera amistad; un 

distinguido ejemplo de perseverancia, rigurosidad, amabilidad, sencillez, entrega, 

altruismo; una persona de presentación personal intachable y, una inagotable 

capacidad de escucha, y, de quien siempre encontramos una sonrisa y disposición 

para colaborar con todos, sin excepción.  

En el ejercicio docente y profesional doy fe de su perseverancia para conseguir las 

metas trazadas, de su gentileza y ejemplar liderazgo, de su permanente búsqueda 

por la excelencia de las tareas encargadas, asegurando su calidad y haciendo un 

seguimiento minucioso de ellas y, en especial, de su disposición para prestar 

ayuda efectiva con buen sentido de logro. 

 “Don Alí”, como solíamos llamarle, ciertamente tenía mucho “Don” de gente…un 

ser respetuoso, amable, pulcro… que no se desdibujó aún en los crudos  

momentos en los que la vida misma le puso a prueba; era un narrador de hechos, 

un contador de historias inacabadas, especialmente de aquellas que tejió con los 

hilos de su propia vida; un hombre que le gustaba la lectura, las buenas relaciones 

humanas, la música. Un ser excepcional que ejerció con vocación de entrega su 

amor a la familia y sus esfuerzos por mantener la buena amistad. 

Si bien la presencia física de nuestros seres queridos que viajan hacia Dios, ya no 

es posible, bien sabemos que, paradójicamente, quien se va siempre se queda, 

porque se vuelve recuerdo, se viste de palabra, se convierte en paisaje, se torna 

canción...y cualquier día, un sutil detalle traerá de nuevo a la mente de quienes 

han quedado, el recuerdo de quien se habrá marchado.  Quien bien sabe 

quedarse fue porque tuvo el acierto de hacer una buena siembra en el amor y en 

la amistad, en el bien y en el servicio, porque supo darse y aquello que se da es lo 

que al final, se torna en huella y quien la recibe no olvida y, la siembra es, 

definitivamente, en esa liviandad del viaje postrero con la que viaja  el alma, lo que 

el alma se lleva, lo que el alma ante Dios presenta.  
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El amor y la gratitud conllevan una clara intuición para escuchar sin sonidos y ver 

en lo invisible, para saber hacer silencios y escucharnos, para apreciar que lo 

intangible toma forma y que la amistad  siempre así no esté presente, se viste de 

recuerdo y se regresa porque se niega a ser olvido. En esencia, pienso que ni es 

la muerte la última batalla que libramos y tampoco puede reducirse la vida a ese 

cruel encuentro, donde en teoría, la muerte sale victoriosa, porque en la fe, bien 

sabemos que, al librar esa batalla, a la vida trascendemos, como lo hizo Dios 

humanado al transitar su Pascua.  En el amigo profesor Alí Romero, ser de luz  

que logró transitar con muy buen éxito la finita longitud de su vida y de su tiempo, 

se rompió el cántaro de greda, Dios tomó de nuevo su alma liberada…Sabe sólo 

Dios el camino de gloria que tiene para Don Alí, en el cielo, reservado. 

Pienso que, transparente como fue la vida del amigo profesor Alí, y fiel a sus 

principios, pudo decir finalmente ¡A ti Dios, con alegría regreso! ¡Hice solo lo que 

permitiste hacerlo¡ A tu misericordia el tiempo terrenal presento; a tu providencia 

dejo tu decisión y perdón por todos mis pecados, negligencias, desaciertos y, a tu 

amor, el hoy y el mañana de mi familia: los seres que quise y me quisieron, los 

que me diste Dios para amarlos en tu nombre.  Finalmente, apropio el poema “En 

Paz” de Amado Nervo, pienso que el profesor y amigo Alí Romero Quintero, vivió 

a plenitud su vida y seguramente, al final de sus días, pudo decir como el poeta: 

“Muy cerca de mi ocaso, yo te bendigo, Vida, porque nunca me diste ni esperanza fallida, ni 

trabajos injustos, ni pena inmerecida; porque veo al final de mi rudo camino 

que yo fui el arquitecto de mi propio destino; que, si extraje la miel o la hiel de las cosas, fue 

porque en ellas puse hiel o mieles sabrosas: cuando planté rosales coseché siempre rosas. 

Cierto fue que, a mis lozanías le ha seguido el invierno: ¡más, tú no me dijiste que mayo fuese 

eterno! Hallé sin duda largas las noches de mis penas; mas no me prometiste tan sólo noches 

buenas; y en cambio tuve algunas santamente serenas…Amé, fui amado, el sol acarició mi faz…” 

“¡Vida, nada me debes! ¡Vida, estamos en paz! ”….. 

Referencia: Conocimiento personal como exalumno del profesor Ali Romero; 

Datos de la hoja de vida del profesor Romero Quintero, facilitada por su hija y por 

el profesor Patrocinio León Ararat Díaz. 



 
 

246 
 

52. PROFESORA OLGA MARINA SIERRA DE RODRIGUEZ 

Administradora de Empresas, Abogada, Esp. M. Sc, PhD. - Docente Titular UFPS 

 

A la amiga docente Olga Marina le conocí desde su época de estudiante, cuando 

ella cursaba Administración de Empresas en la Universidad Francisco de Paula 

Santander y quien estas líneas escribir cursaba su carrera de Ingeniería Civil, 

Nacida en Chinácota (N de S) el 17 de Agosto de 1951, la amiga Olga Marina es 

una persona con un muy alto nivel de formación académica. Concluidos sus 

estudios primarios en el Colegio de La Presentación y secundarios en el Colegio 

Nariño de Cúcuta, del cual se graduó en 1970, cursó Secretariado Comercial en el 

Colegio Betlehemitas y luego ingresó a la UFPS a adelantar la carrera de 

Administración de Empresas, de la cual se tituló en 1978.  

Complementó su formación académica titulándose de Abogada de la Universidad 

Libre Seccional Cúcuta en 1991, de Especialista en Gestión de Entidades 

Territoriales  en 1995 de la Universidad Externado de Colombia, de Especialista 

en Gerencia Financiera en 1996 de la Universidad Libre de Colombia, Magister en 

Administración de Empresas en el 2005 de la Universidad Santo Tomás y Doctora 

en Educación de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador e Instituto 

Pedagógico Gervasio Rubio, de Venezuela. 
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Está vinculada a la Universidad Francisco de Paula Santander, desde el año 1980 

hasta la fecha, con adscripción a la Facultad de Ciencias Empresariales, en donde 

ha ejercido las misiones sustantivas universitarias, en su condición de catedrática, 

docente de carrera con dedicación de medio tiempo y tiempo completo. En la 

UFPS se desempeñó como Directora del Departamento de Estudios 

Internacionales y de Frontera, en el período 1998-2001 y Decana de la Facultad 

de Ciencias Empresariales de 2006 a 2009. 

Su huella profesional ha quedado impresa en gran cantidad de empresas privadas 

y públicas, destacándose: el Hospital psiquiátrico de Cúcuta, la Administración de 

Impuestos Nacionales (una de las primeras entidades donde se desempeñó 

profesionalmente de 1975 a 1980.y luego en 1988, en su calidad de Jefe de 

Sección Secretaría de Archivo y correspondencia). En el Instituto de Seguros 

Sociales, fungió de Jefe División Técnico Financiera, de octubre 1.988 a marzo 

1.992. En ese mismo 1992, se desempeñó como asesora de la Central de 

Transportes Cúcuta y de la Capitalizadore Aurora S.A. Más tarde, 1993, realizó 

tarea de asesor II en la Unidad Legislativa de la Cámara de Representantes y en 

1994, fue Asesora I en Unidad Legislativa del Senado.  

Ejerció el cargo de Secretaria de Planeación Departamental en el Norte de 

Santander, en el período 18 de octubre de 1994 a enero 22 de 1995. Fue 

coordinadora del Convenio de Asistencia Municipal, en el marco del Convenio 

Corpes Centro Oriente-Gobernación del Norte de Santander-UFPS, en el período 

1996-1999. 

En el año 1997 brindó servicios de asesoría externa  y consultoría en Gestión de 

Entidades Territoriales y en el período 1997-1999, fue asesora externa de la 

Controlaría Municipal de Cúcuta. 

Fue decana de la Facultad de Derecho de la Universidad Simón Bolívar, del 2001 

al 2003. Secretaria General de la Universidad Libre Seccional Cúcuta, en el 

período 2003 a 2005. 
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En el año 2015, se desempeñó como Secretaria de Fronteras y Cooperación 

Internacional del Departamento Norte de Santander; Alcaldesa del Municipio de 

Puerto Santander y Gobernadora (encargada) del Departamento Norte de 

Santander. 

La profesora Olga Marina se ha distinguido como una persona vehemente en sus 

convicciones, seria y responsable en sus compromisos, estudiosa de los asuntos 

de integración fronteriza y con sentido de pertenencia institucional con los 

proyectos, programas y entidades  en las que ha ejercido su profesión. 

En su haber investigativo registra un número importantes de proyectos en 

aspectos económicos, académicos, control interno, asuntos fronterizos, 

participación ciudadana, mercadeo, comercio exterior, de política pública y de 

responsabilidad social y emprendimiento, en los ámbitos municipal, departamental, 

nacional y transfronterizo. 

Conferencista en eventos académicos, nacionales e internacionales: foros, 

talleres, seminarios, encuentros, congresos, simposios ( Colombia, Venezuela, 

Costa Rica, Ecuador, México, Brasil), con temática diversa, especialmente 

relacionada con asuntos de integración fronteriza y política pública. 

Es autora de decenas de artículos técnicos en el campo empresarial, de frontera y 

académico  divulgados en Revistas Nacionales e Internacionales y fue columnista 

del Diario La Opinión de Cúcuta. 

La profesora Olga Marina pertenece a la Asociación Sindical de Profesores 

Universitarios – Seccional UFPS, es miembro correspondiente de la Academia de 

Historia del Norte de Santander y socia de la Fundación Cultural El Cinco a las 

Cinco. 
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53.  PROFESOR JOSÉ LUIS TOLOSA CHACÓN 

Ing. Mecánico, M.Sc -Docente Asociado UFPS (Jubilado) 

 

El amigo José Luis, nace en la muy Noble y Valerosa Villa de San José de Cúcuta 

en 1947, se titula Bachiller en el  Seminario Conciliar de Pamplona, en el año 1965  

y luego, ingresa a  la carrera de Ingeniería Mecánica en la Universidad de 

Francisco de Paula Santander Colombia -Sede Cúcuta, cursando en ella los 

primeros cuatro semestres y luego haciendo transferencia a la Universidad 

Nacional de Colombia-Sede Bogotá, de la cual obtiene su grado de Ingeniero 

Mecánico, en 1974. Por comisión de estudios otorgada por el CSU de la UFPS 

realiza estudios de Maestría en Ingeniería Mecánica, obteniendo su grado en 

1985, en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey; en esta 

misma Institución cursó un Diplomado en Educación Superior, en el mismo año 

1985. 

Su perfeccionamiento académico lo realizó especialmente en el campo 

académico, investigativo e innovación, tomando diferentes cursos y diplomados y 

asistiendo a los más diversos eventos académicos (talleres, seminarios, 

encuentros, congresos, simposios, entre otros espacios), del ámbito nacional e 

internacional, en los que cubrió temática propia de Administración y Planeación 

Universitaria, Diseño Curricular, Educación Tecnológica, Metodología de la 

Investigación, Ciencia y Tecnología e Innovación Tecnológica.  Destaca el curso 
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desarrollado en Educación para la Ciencia y la Tecnología, en el Instituto Aarón 

Ofri, en la ciudad de Jerusalén, Israel, en 1996. 

 Se vinculó como docente de carrera de la UFPS en febrero de 1974, labor que 

desempeñó hasta diciembre del 2002, fecha en la que inició el goce de su derecho 

a la jubilación. 

Durante su rol de profesor universitario desempeñó actividades de docencia en las 

Facultades de Ingeniería y de Formación Tecnológica, especialmente como titular 

de asignaturas de los programas académicos de Tecnología Electromecánica e 

Ingeniería Mecánica.  En la UFPS, ejerció, igualmente, misión administrativa  en 

los cargos de Director del programa de Tecnología Electromecánica, en el período 

1975-1976; Decano de la Facultad de Formación Tecnológica, de 1976 a 1978; 

Jefe de la sección de personal (hoy, División de Recursos Humanos) de 1979 a 

1980; Secretario General, de 1980 a 1982; Jefe de la oficina de investigaciones 

(hoy, Vicerrectoría de Investigaciones) , de  1993 a 1994; Vicerrector Académico, 

de 1995 a 1996, en virtud de esta dignidad coordinó el Comité Curricular Central 

de la Universidad y cumplió (en condición de encargado) funciones misionales 

propias al cargo de  Rector, en 1996. 

Siendo Decano de la Facultad de Formación Tecnológica organizó, auspiciado por 

el ICFES, un taller de diseño curricular que dio como resultado el rediseño de los 

seis programas académicos que entonces tenía la Facultad, con su consecuente 

fortalecimiento. 

Si bien el ejercicio docente y administrativo del profesor José Luis fue merecedor 

de las mejores calificaciones, es en el campo de la investigación e innovación en 

el que más se le recuerda por su permanente esfuerzo en procurar que la UFPS 

descollara en materia de Ciencia y Tecnología, en los ámbitos regional y nacional. 

Su huella en la lid investigativa aparece en la Comisión Regional de Ciencia y 

Tecnología del Centro Oriente, a la que perteneció como miembro en el período 

1997-1999 y la cual presidió en la ventana de tiempo 2000-2002; lapso este en el 

que fungió como director del programa académico de Especialización en gestión y 

desarrollo de proyectos de investigación. Fungió de evaluador de Proyectos del 
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Programa Nacional de Transferencia de Tecnología Agropecuaria – PRONATTA, 

en el año 2001. 

En el campo de la investigación e innovación tecnológica, el amigo José Luis 

enfrentó los mayores retos y lideró la ejecución de  proyectos de vital importancia, 

para la Universidad, la región y el país. Así, por ejemplo: atendiendo las 

estrategias de organización regional adoptadas por Colciencias, gestionó la 

constitución de la Misión de Ciencia y Tecnología de Norte de Santander mediante 

un convenio tripartito entre la Gobernación del Departamento, la Cámara de 

Comercio de Cúcuta y Colciencias. Los fondos de la misión eran administrados 

por la Cámara de Comercio de Cúcuta, siendo él, el coordinador de la Misión y el 

ordenador del gasto. Desde la coordinación de la misión apoyó la ejecución de 

proyectos de desarrollo tecnológico y de ciencia y tecnología de las universidades 

regionales. En este sentido, creó y dirigió la Feria Binacional de la Ciencia y la 

Tecnología, cuya primera edición se realizó en 1991, con una muy buena 

participación (80 stand de exposición y, más de 20.000 visitantes) y con el 

auspicio económica de Colciencias, Gobernación Norte de Santander, Cámara de 

Comercio de  Cúcuta y otras entidades regionales. 

Posteriormente, y siguiendo siempre las directrices de Colciencias, fue miembro y 

presidente de la Comisión Regional de Ciencia y Tecnología de Centro Oriente, 

conformada por los Departamentos del Huila, Tolima, Cundinamarca, Boyacá, 

Santander, y Norte de Santander. Desde esta misión, se apoyó financieramente 

dos proyectos para Norte de Santander presentados por el profesor José Luis 

Tolosa: el primer Plan Departamental de ciencia y tecnología y la Especialización 

en Formulación, Gestión y Desarrollo de Proyectos de Investigación, en la 

Universidad Francisco de Paula Santander. 

En su condición de director, el profesor Tolosa Chacón formuló, para concebir el 

primer plan departamental de ciencia y tecnología, una convocatoria abierta a 

todas las personas que quisieran participar en ese ejercicio de planeación; la 

convocatoria se orientó principalmente a personas vinculadas al gobierno y a la 

industria regional. Ciento veinticinco profesionales en diferentes áreas del saber, 
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casi todos vinculados al sector educativo, respondieron positivamente y 

participaron en la formulación de ese plan que se denominó Plan para establecer 

las bases de la sociedad del conocimiento en Norte de Santander. Este plan, 

realizado en el período 2001 a 2002, fue adoptado por la Asamblea Departamental 

mediante ordenanza N° 005 del año 2002 y contó con financiación de Colciencias, 

Gobernación del Departamento y, Universidad Francisco de Paula Santander. 

Los esfuerzos realizados en materia de gestión en investigación y desarrollo 

tecnológico le dejaron al profesor Tolosa Chacón un buen caudal de experiencia 

que le permitió consolidar la idea de cimentar una cultura favorable al desarrollo 

científico y tecnológico en la región del Norte de Santander. Por ello, tuvo la 

convicción de que era necesario capacitar a  docentes y profesionales en la 

formulación y gestión de proyectos de investigación y se dio a la tarea de 

establecer en la Universidad un programa de especialización con tales objetivos. 

En consecuencia, lideró la formulación de la propuesta de creación del programa 

de ESPECIALIZACION EN FORMULACION Y GESTION DE PROYECTOS DE 

INVESTIGACIÓN, la cual presentó a las autoridades académicas de la UFPS, 

para que cursara todos los tramites de rigor, como efectivamente se logró, antes 

de ser presentado oficialmente por parte de la Universidad  al Instituto Colombiano 

para el Fomento de la Educación Superior ICFES, entidad que lo aprobó. De esta 

manera, el mencionado programa formal de especialización de la UFPS abrió 

matrícula para recibir la primera cohorte, la cual contó con financiación de parte de 

la Comisión Regional de C y T del Centro Oriente.  

El profesor José Luis aseguró la financiación para la segunda cohorte; sin 

embargo, se presentó cambio en la administración de la Universidad y 

lamentablemente, el citado programa académico no encontró el apoyo 

institucional. Este hecho, llevó al profesor a renunciar a la dirección del programa y 

se decidió ejercer el derecho ya ganado de la jubilación. El programa, tristemente, 

no fue ofertado y terminó inactivándose.  
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En la misma dirección de fortalecer la misión de investigación universitaria, el 

docente José Luis Tolosa, antes de retirarse del ejercicio activo universitario, lideró 

los siguientes  proyectos: 

Dirigió en Interciencias y con la cofinanciación de Colciencias, la concepción y 

ejecución, el proyecto “Taller de inducción a la Ciencia y la Tecnología para niños 

entre nueve y once años.”, con resultados muy alentadores (250 niños fueron 

entrenados en el  taller, el cual contó con la financiación de Colciencias  y algunos 

colegios regionales). 

Formuló y ejecutó, con financiación de Colciencias y algunas empresas 

regionales, como director, el “Diseño y construcción de una Máquina arepadora”, 

en el período 1992-1993, generando como resultado el montaje de un prototipo 

funcional que no llegó al mercado, debido al surgimiento de problemas de tipo 

técnico y económico  que impidieron su perfeccionamiento. 

Durante los últimos años de su actividad docente y los primeros de su vida de 

jubilado fungió como como par académico del Consejo Nacional de Acreditación 

desde donde ayudó al mejoramiento de programas de educación tecnológica y de 

ingeniería mecánica en diferentes institutos y universidades del País. 

En resumen fue director de cinco proyectos con financiación de Colciencias 

como son: 

Participación, como coinvestigador, en la Misión Regional de Ciencia y Tecnología 

del Centro Oriente, durante los años 1995 y 1996, concluyendo en la elaboración 

de un diagnóstico regional, el cual fue publicado y financiado por Colciencias en el 

libro “Ciencia y región. La construcción de un país”. 

Dirección del proyecto de Diseño y construcción de un trimoto. 1997, el cual 

mostró como resultado la construcción de un prototipo funcional, con la 

financiación de la empresa regional. 
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Participó como investigador principal en la concepción, con recursos propios, de 

una Columna retráctil, en el año 2003, cuyo resultado fue la elaboración del 

prototipo funcional.  

Fue coinvestigador y coordinador de Trabajo de campo en el proyecto de 

“Definición y delimitación de la Zona de Integración Fronteriza Estado Táchira 

(Venezuela), Norte de Santander (Colombia)”, en el año 2004, el cual estuvo 

financiado por la Comunidad Andina de Naciones, Gobernación Norte de 

Santander. El resultado fue la formulación de la propuesta de definición y 

delimitación de la ZIF. 

Durante los últimos años de su actividad docente y los primeros de su vida de 

jubilado fungió como como par académico del Consejo Nacional de Acreditación 

desde donde ayudó al mejoramiento de programas de educación tecnológica y de 

ingeniería mecánica en diferentes institutos y universidades del País. 

Labor de dirección, codirección, asesoría y misión de jurado de numerosos 

trabajos de investigación, así como la participación como conferenciante en 

múltiples eventos académicos nacionales e internacionales hacen parte de la 

productividad intelectual del profesor José Luis, que se suma a la edición del libro 

“La investigación en ingeniería.”, UFPS 2005,  el cual escribió  durante su año 

sabático; en ese texto, el autor propone un modelo metodológico para la 

formulación de proyectos de desarrollo tecnológico. 

Dos ponencias que merecen ser destacadas son: Un nuevo modelo para la 

educación superior, presentada en el primer Congreso Nacional de Educación 

Tecnológica, realizado en la Universidad Tecnológica de Pereira, en  1977 y, 

“Tecnología educativa para la educación tecnológica”, conferencia socializada en 

el Primer congreso latinoamericano de Educación Tecnológica, celebrado en 

Medellín, en  1983. 

Justamente, al desarrollar las actividades de gestión en ciencia y tecnología el 

doctor Tolosa Chacón logró que la UFPS estableciera vínculos con Colciencias; 
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formó parte de diferentes grupos de trabajo y asumió las funciones de 

organización de la ciencia y la tecnología en  Norte de Santander. 

El profesor José Luis que no llegó a ser sacerdote conforme la voluntad de su 

padre, si recibió una sólida formación básica y media secundaria como bachiller 

del Seminario Conciliar de Nueva Pamplona.  En su calidad de profesor trató de 

ejercer una docencia distanciada de los cánones regulares orientada, en principio, 

al aprendizaje y la ética de los estudiantes, razón por la cual criticó en diversas 

ocasiones el sistema de evaluación oficialmente aprobado en el país, al que 

calificó de restativo y alienante. Restativo, pues al avanzar el curso e incrementar 

sus aprendizajes la nota potencial del estudiante iba en descenso y alienante, 

pues al dar mayor valor a la nota que al aprendizaje, con frecuencia el sistema de 

evaluación induce al estudiante a prácticas que van en deterioro de su ética y 

amor  propio. 

En el ejercicio de la docencia, el profesor Tolosa Chacón hacía que los 

estudiantes elaboraran proyectos sobre las temáticas propias de las asignaturas, y 

cada período los alumnos debían realizar exposiciones de trabajos de semestre. 

Estas exposiciones merecieron todo tipo de comentarios desde: “son solo trabajos 

manuales” hasta, “esta es una verdadera docencia donde se estimula la 

creatividad y se aplican los conocimientos aprendidos en clase”. 

Resultado de esa esta forma de docencia fueron dos hechos muy notorios: la 

organización de la Primera Feria Binacional de la Ciencia y la Tecnología, con 

financiación de Colciencias. Este evento, fue realizado en el marco de convenio de 

cooperación entre la UFPS y la Universidad Experimental del Táchira, en el que 

participaron como expositores seis universidades venezolanas, cuatro 

universidades colombianas, instituciones del Estado Colombiano, empresas 

privadas nacionales y extranjeras y su éxito lo sellaron los  cerca de veinte mil 

visitantes que tuvo la feria. 

El segundo resultado fue la participación de la Universidad en el Primer Encuentro 

Nacional de Inventores, realizado en Corferias, Bogotá, con seis trabajos de 

semestre seleccionados por el profesor e invitados por la Superintendencia de 
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Industria y Comercio organizadora del encuentro. Uno de esos trabajos obtuvo 

para la Universidad una medalla de bronce.  

Curiosamente y, a manera de anécdota, al regresar de la ciudad de Bogotá, el 

profesor José Luis Tolosa, tuvo dos momentos (como dicen, una buena y una 

mala). De una parte, se encontró con una  felicitación expedida por el Consejo 

Superior Universitario y, con una amonestación dictada por el Consejo de Facultad 

que consideró que la selección realizada por el docente no había sido idónea, 

pues  había seleccionado a un estudiante bajo sanción académica. (Por pura 

casualidad ese  había sido el estudiante que resultó ganador del premio.) 

En cuanto a las misiones funcionales del profesor universitario (docencia, 

investigación y extensión), solía decir que solo ejercía la docencia y en tal sentido, 

solo reconocía la docencia como carga  académica, por consiguiente, no asignaba 

tiempo ni recursos para la investigación y menos aún  para la extensión 

universitaria. Al intentar presentar proyectos de investigación encontró que las 

dificultades y obstáculos institucionales y culturales eran muros inexpugnables.  

Algunos compañeros, al referirse al profesor José Luis, le recuerdan como una 

persona buena que, abordaba en ocasiones temas (investigación, innovación) que 

sólo él comprendía pero que no convocaban la atención de los demás. En 

consecuencia, le veían monotemático en aspectos que no comprendían ni 

despertaban el interés colectivo.  Quizá el amigo José Luis entendió que debía 

cambiar de estrategia y decidió sembrar la semilla de la cultura de la investigación  

de Ciencia y Tecnología, lo cual suponía modificar la cultura institucional y regional 

en favor de la investigación científica y el desarrollo tecnológico, claro sin tiempo ni 

recursos. 

Su designación como Jefe de Investigaciones de la Universidad fue el inicio de su 

propósito de volcar la Institución hacia la investigación. Sin embargo, se encontró 

con una realidad cruda:  esa dependencia, para la época en que debió asumirla, 

no tenía funciones, ni facultades definidas, ni herramientas, ni recursos, ni 

organización para su desempeño. Encontró una importante cantidad de convenios 

interinstitucionales (casi todos calificados como declaraciones de buenas 
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intenciones) sometidos a proceso de maduración en gaveta. Su dependencia 

debía gestionar las dos misiones: investigación y extensión; se decidió por 

empezar con la función extensión, la cual consideró estratégicamente el campo 

más sencillo de las dos funciones. Consecuentemente, mediante  convenios 

verbales con juntas de acción comunal, con profesores y estudiantes voluntarios, 

la Universidad prestó algunos servicios de proyección social a diferentes 

comunidades de la región, encontrando como contraprestación la aparición de 

vallas en algunos sectores de la ciudad, en las que la comunidad agradecía a la 

UFPS los servicios prestados. 

Dicen algunos amigos del profesor José Luis, que la mayor sorpresa de este 

nuevo Jefe de Investigaciones que ya empezaba a sufrir de estrés, en esa época, 

fue encontrar que su antecesor en el cargo, quien había permanecido siete años 

en esa posición, había escrito siete cartas (una por año) para desear feliz navidad 

y próspero año a su secretaria. 

En ese entonces, existía un fondo de investigaciones que, infortunadamente, no 

podía pagar a docentes ni a estudiantes. La contratación de personal externo a la 

Universidad para la realización de proyectos con otras instituciones dependía de la 

administración central de la Institución, donde tal Fondo era considerado, como 

una rueda suelta, difícil de administrar. Para resolver estas dificultades, el profesor 

José Luis, nuevo jefe de investigaciones, presentó al  nuevo Rector de la 

Universidad, Dr. Saul Ojeda  Gómez, un proyecto de reglamento del Fondo 

Rotatorio de Investigación y Extensión, que le daba una cierta autonomía y 

capacidad para adelantar la gestión de la investigación. Con esta herramienta el 

Fondo pasó de administrar $ 3.000.000 en un año a administrar $ 180.000.000 en 

el año siguiente de gestión. Para julio del año siguiente, ya era un fondo formal 

con capacidad para contratar, con administración y contabilidad propias, con 

proyectos realizados a entidades del estado y a empresas privadas. En la 

Universidad empezaban a formarse grupos incipientes de Profesores y 

estudiantes que desarrollaban actividades de extensión universitaria. 
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En ese período en que el profesor Tolosa Chacón regentaba Investigaciones, la 

Universidad contrató con Ecocarbón el Proyecto de diseño y construcción de la 

“Planta de coquización con utilización de los gases de combustión”, para el cual se 

conformó un grupo interdisciplinar de ingenieros de minas, mecánicos, 

metalúrgicos y civiles, todos profesores de a UFPS. Este grupo diseñó y 

construyó, exitosamente, una planta novedosa de coquización cuyos gases de 

combustión se utilizan para hornear ladrillos. 

Retirado del ejercicio activo universitario, trasladó su residencia a 

Bochalema…allí, en medio de la naturaleza, el profesor Jubilado José Luis Tolosa, 

tiene el sueño de lograr mover la voluntad de un pequeño grupo de voluntarios, 

que quieran apostarle a la creación de la Escuela Iberoamericana de Inventores  
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54. PROFESORA SALUA TURBAY MILÁN 

Enfermera profesional-Esp-Docente Titular UFPS (Jubilada) 

 

Semblanza preparada por el profesor Patrocinio León Ararat Díaz 

Los Rotarios disponen de un día al año para oficialmente hacer reconocimientos a 

los seres humanos que se distinguen en la sociedad por sus logros, sus virtudes, 

sus acciones y en general, por ser ejemplos de vida. 

Reconocer en su acepción más elemental significa agradecer con el corazón; por 

esta razón, de lo más profundo del alma rotaria, en una noche de gala, el 

rotarismo reconoce, en nombre del Altísimo y de lo más íntimo de sus integrantes, 

a quienes merecen ser emulados por las nuevas generaciones. 

En mi caso particular, debí, en su momento presentar a una mujer. A un ser lindo. 

A alguien de esta Ciudad que, durante su vida, estuvo muy cerca de Dios y de los 

avatares del servicio. A una mujer entregada en cuerpo y alma a la humanidad, 

que se desvivió durante las 24 horas para atender los padecimientos de la gente.  
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Hice  alusión a un ser cuya existencia fue un ejemplo conmovedor de la posibilidad 

de armonizar el trasiego intelectual y espiritual con la vida corriente, como si 

hubiera tratado de convertir en el mejor estilo de Oscar Wilde, su vida entera en 

una obra de arte. 

Se trata de una dama de fuerte carácter, de finos rasgos, de exquisitos modales, 

de caminar esbelto, de mirada y hablar emotivos y apasionados, con una dosis de 

elegancia y coquetería rigurosamente necesarias. Ella no tuvo  destellos de mal 

gusto ni gestos descompuestos, ni alocuciones procaces o destempladas. 

Fue una mujer de armas tomar, le encantaba la ética, le gustaba mandar y le 

fascinaba viajar. Conoció muchos países de América, Europa y Asia, muchas 

culturas y mucha gente. Adoró servir a la comunidad y su sueño final fue que Dios 

se la llevara de esta vida en el momento que estuviera haciendo lo que más le 

gustaba: trabajar y ser útil. Y a fe que Dios escuchó su ruego, porque la Señorita 

Salua Turbay Milán se agotó a sí misma, hasta el final del viaje, para darse por 

entero a los demás. Sólo en los días postreros de su enfermedad, bajó, muy en 

contra de su propia voluntad, el ritmo de su entrega al servicio. 

Tuve la fortuna de laborar bastante tiempo con ella y puedo dar fe de que disfrutó 

mucho de lo que hacía y de lo que transmitía. Era perfeccionista y por ello, se 

consagró completamente a sus ocupaciones y se exigió para mostrar los 

resultados con la mayor eficiencia.  

Fue una persona optimista con el futuro de la región y fervientemente creía que 

íbamos a salir adelante. Tenía fe en la gente autóctona, en las raíces cucuteñas, 

en  los extranjeros que llegaban a la Ciudad y en nuestros gobernantes.  

Creía en Dios, el guía de sus acciones y manifestaba que siempre le tenía temor 

ante los actos indebidos. Por esto consideraba que el mejor aporte que se le 

puede hacer al Ser Supremo es hacer el bien a los semejantes.  

Hablaba muy bien de su raza y de sus padres. Decía que su mamá fue un ser 

extraordinario, su compañera y protectora, su meta y su sino; una mujer que le 

enseñó a valorar las cosas bellas de la vida. Y de su papá, comentaba que era un 
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hombre querendón, bonachón, que nunca conoció el egoísmo y que siempre vivió 

para los demás. 

Con su especial clase de mujer altiva, Salua hablaba de sus admiradores y no de 

sus novios. Decía que ninguno clasificó completamente en el campeonato mundial 

de sus afectos pues siempre los miró a ellos en forma esquiva y con malicia.  

Prefirió administrar una soltería feliz rodeada por el inmenso cariño de su gente 

querida que fue mucha. 

Ella, SALUA TURBAY MILLAN, una extraordinaria mujer cucuteña de Cúcuta 

nacida en el hogar formado por JORGE MALUF TURBAY Y JUANITA MILLAN, 

libaneses ambos que llegaron a nuestra Ciudad después de la primera Guerra 

Mundial, buscando el fruto de una herencia de sus abuelos y les pareció tan lindo 

el vividero que decidieron quedarse para siempre.   

Del amor de  JORGE Y JUANITA nacieron sus hijos AMIN, JORGE Y SALUA, trío 

de oro de pura sangre y vena oriental que asimilaron nuestras costumbres y 

fomentaron el mejor regionalismo cucuteño.  

En sus años de infancia y juventud, los TURBAY MILLAN estudiaron sus primeras 

letras en Cúcuta. Después ellos se dedicaron al comercio y la dilecta amiga, 

Salua, a lo que era el gran sueño de su vida: el apostolado, primero desde su 

vocación religiosa como monja de la Comunidad La Presentación y, después en 

los servicios de la salud y de la docencia. 

Con excelentes resultados académicos, se gradúo de Enfermera en la Pontificia 

Universidad Javeriana y poco a poco fue asimilando una experiencia que la llevó a 

desempeñarse con un alto nivel de calidad en el ejercicio del cuidado de la salud. 

Fue, además, especialista en Pedagogía Universitaria egresada de la Universidad 

de Pamplona, y se capacitó en el planteamiento y desarrollo de investigaciones de 

temas de promoción, prevención, atención y solución de problemas de salud y en 

el fortalecimiento y desarrollo de intervenciones a nivel intersectorial, participación 

social y decisiones políticas. 
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Se vinculó como docente de carrera en 1974 y, fue precursora del programa de 

Enfermería de la Universidad Francisco de Paula Santander (UFPS), en el cual se 

desempeñó como profesora de carrera, ejerciendo la docencia en la Facultad de 

Ciencias de la Salud, hasta el año 2013, alcanzando la categoría  Titular, máximo 

nivel en el Escalafón Universitario Colombiano. En el rol administrativo 

universitario se desempeñó como Jefe de Relaciones Interinstitucionales e 

Información de la Universidad Francisco de Paula Santander y, como 

Representante del Presidente de la República en el Consejo Superior Universitario 

de la misma Universidad. 

Su primer trabajo como enfermera lo realizó en el Hospital San Juan de Dios de la 

capital del país y, radicada en Cúcuta, fue Jefe de Departamento de Enfermería de 

la Clínica Norte, Representante de los Profesionales de la Salud en el Consejo 

Técnico de Seguridad Social del Dpto., Vicepresidente de la Fundación Virgilio 

Barco, Miembro de la Junta Directiva de la Asociación Nacional de Enfermeras 

Capitulo Norte de Santander, Miembro del Comité de Ética de la Asociación 

Colombiana de Facultades de Enfermería y del Comité de Emergencia de la 

Ciudad de Cúcuta y Socia Activa de la Sociedad Bolivariana de San José de 

Cúcuta. Además, fue integrante de la Sociedad Bolivariana de Norte de 

Santander. 

En su valiosa y amplia trayectoria profesional SALUA destacó por sus logros en el 

campo social y humano, por sus ejecutorias en la organización y realización de 

eventos académicos.  Estos aspectos le significaron recibir las más altas 

distinciones  de la Presidencia de la República, de la Gobernación del Dpto., de la 

Alcaldía de Cúcuta, de la Universidad Francisco de Paula Santander, de la 

Asociación Nacional de Enfermeras de FENALCO y de la Sociedad Bolivariana. 

Difícil es para mí imaginar a SALUA aquejada por el ocio, la angustia, el tedio de 

la vida, las incertidumbres torturantes y aquello que Baudelaire llamara “el mal de 

nuestro tiempo”.  

Por esto en mi concepto, entre sus innumerables ocupaciones de la Clínica y de la 

UFPS, de sus cursos, de sus representaciones en los distintos organismos, de la 
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atención a sus estudiantes, de sus amores artísticos y culturales, del manejo de 

los asuntos académicos y administrativos y de todas esas cosas a las que se 

dedicó con tanta devoción en sus últimos 40 años de vida, SALUA TURBAY 

MILLAN parece haber encontrado el arcano más parecido a lo que en la vida se 

llama la felicidad.  

No quiso pasar a la historia sin dejar en la Institución su huella, por eso, se 

empeñó, además de ejercer con altísimo nivel de profesionalismo sus vocaciones 

de Enfermera y de Docente, a concebir y liderar la construcción del parque de los 

fundadores benefactores de la UFPS y, a apoyar las diferentes organizaciones 

estudiantiles que proponían desarrollos académicos, a preparar personal para 

situaciones de atención en eventos de desastres naturales. En reconocimiento a 

su liderazgo, espíritu de servicio, empatía y buen trato y, a su trayectoria 

académica y profesional, la Universidad Francisco de Paula Santander, dio al 

Auditorio de la Facultad de Ciencias de la Salud, el nombre de Salua Turbay 

Milán. 

La Señorita Salua Turbay Milán, como cariñosamente le llamábamos sus amigos, 

se distinguió por su excelente sentido de pertenencia con las instituciones a la que 

dedicó su vocación de servicio, su buen trato y la empatía con los pacientes y 

estudiantes. Era una excelente anfitriona, una mujer de exquisitos gustos, que se 

autoexigía en lograr espacios bien decorados acorde con cada situación, pero 

siempre con su toque personal. Una mujer perfeccionista y gran dama que se 

esforzaba por que todas las actividades bajo su tutela salieran a la perfección y, 

por ello no escatimaba esfuerzos para lograr que todas las personas participantes 

en las sesiones o reuniones que protagonizaba como anfitriona, se sintieran a 

plenitud. 

Una mujer filantrópica que mostró por igual su dulzura y porte de exquisito glamur 

y excelente manejo de las relaciones interpersonales, tanto con las más 

destacadas personalidades del mundo, como con las personas más humildes que 

se acercaron a ella. Una incasable viajera que, pese a haber visitado distintos 
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países del orbe, como Estados Unidos, Líbano, Siria, Palestina, Israel, entre otros, 

manifestaba que siempre añoraba su regreso a casa.  

Personalidades de la ciudad, al expresar la pérdida irreparable de una amiga, 

destacan su profesionalismo, su dedicación, su vocación al servicio y su empatía 

con los enfermos que atendía. En palabras en vida del también fallecido  

Reverendo Padre Eloy Mora Peñaranda, conoció a la distinguida profesional de 

enfermería Salua Turbay Milán, desde la época en que nuestra amiga Zalua 

entregó su vida al servicio religioso y posteriormente, al dedicarse de lleno al 

servicio del cuidado de la salud humana en la Clínica Norte., servicios a los que, 

en palabras del presbítero, Salua dedicó  su alma y corazón a la labor social. 

Muchas de las profesionales de la enfermería que fueron sus alumnas, le 

recuerdan como ejemplo a seguir por su profesionalismo y carisma. 

El médico ortopedista José Manuel Pinzón, la distinguió desde la época en que la 

señorita Zalua vestía los hábitos de la Comunidad de La Presentación (corrían los 

años 1959), amistad que se consolidó cuando la dra Zalua Turbay Milán ingresó a 

liderar el staff de enfermeras de la Clínica Norte, en donde hizo y formó escuela de 

enfermeras de alta calidad. 

La propia Clínica Norte, al rendir homenaje a su memoria, le reconoce como 

mentora, guía, colega y amiga que, a través de su vida demostró su 

inquebrantable compromiso y vocación por ayudar a los demás. 

Su destacado profesionalismo y humanismo le hicieron merecedora de 

innumerables distinciones y condecoraciones, destacándose la placa de 

reconocimiento conferida por la Asociación Nacional de Enfermeras de Colombia, 

la Medalla de Oro Francisco de Paula Santander otorgada por la UFPS, Distinción 

“Moisés Sanjuan López” de la Caja de Compensación Familiar Comfanorte. 
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55. PROFESOR ALBERTO SARMIENTO CASTRO  

Delineante de Arquitectura, Licenciado en Filosofía e Historia, Esp. M.Sc-Docente 

Asociado UFPS 

 

Oriundo de Convención, realiza en esa población sus estudios de  secundaria en 

la Normal Departamental, graduándose como Normalista Superior en 1975. 

Ingresa a la UFPS titulándose de Delineante de Arquitectura e Ingeniería en 1982 

y, más tarde (1992) obtiene el grado de Licenciado en Filosofía e Historia, en la 

Universidad Santo Tomás de Aquino - 1992 y de esa misma Institución el grado de 

Especialista en Docencia Universitaria en 1997. En la UFPS adquiere el título de 

Magíster en Práctica Pedagógicas en 2019. Complementa su proceso formativo 

con participación en programas de educación continuada, destacándose el curso 

orientado por la Consejería de la Presidencia de la República, para la Defensa y 

promulgación de los derechos humanos obteniendo la certificación de Educador 

de Derechos Humanos. Así mismo es diplomado en investigación en ciencias 

humanas de la Universidad de los Andes – Venezuela. 

El amigo profesor Alberto Sarmiento Castro es un docente  con más de cuarenta 

años de experiencia, de los cuales dedicó sus primeros veinte a la educación 

básica primaria y secundaria, en las áreas rural y urbana, desempeñándose en el 

área de ciencias sociales. Se vinculó a la UFPS con adscripción al departamento 

de ciencias humanas, sociales e idiomas, realizando su misión funcional docente 

en el área de metodología de la investigación, y realizando labor de asesoría  de 

trabajos de grado en los niveles pregrado y postgrado. 
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Es coinvestigador en diferentes grupos de investigación de la Universidad, ha sido 

ponente en materia curricular, práctica pedagógica y evaluación, entre otras áreas. 

El profesor Alberto, responsable y reconocedor de la importancia del trabajo en 

equipo, ha demostrado ser una persona idónea, seria, con un alto sentido de 

pertenencia institucional, es un buen conversador, gusta de la lectura, y se ha 

caracterizado por ser un crítico dialéctico del quehacer universitario 

 

En marchas tri estamentarias, sosteniendo el megáfono para la intervención del 

Líder Estudiantil de la época Oswaldo Martínez 

En el movimiento sindical ha ocupado los cargos de Vicepresidente, Secretario 

General y Fiscal de Asinort y participó en el Movimiento pedagógico como 

miembro del Centro de estudios e investigaciones docentes  CEID Capítulo NS. 

Fue por varios períodos Presidente de la Asociación de Profesores UFPS. 

Su experiencia docente universitaria se ha centrado en la UFPS y en la 

Universidad Santo Tomás de Aquino-Sede Cúcuta, en donde ha ejercido tarea de 
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Tutor en Filosofía e Historia, Ética Latinoamericana y Antropología. Así mismo, en 

dicha Institución, se ha desempeñado como Coordinador Académico, Coordinador 

de Prácticas Docentes de Filosofía  

En la  Universidad Francisco de Paula Santander, hace parte de la carrera 

docente de tiempo completo, ostenta la categoría de Profesor Asociado vinculado 

a la Facultad de Educación, Artes Y Humanidades, en el Dpto. de Humanidades. 

En el Alma Mater ha desempeñado los cargos de Director  del Plan de Estudios de 

Licenciatura en Biología y Química, Director de la Biblioteca Eduardo Cote Lamus 

UFPS, Vicerrector Académico, Director de la División de Educación a Distancia. 

Además, se ha desempeñado como miembro de los Comités Curriculares de los 

programas académicos de Enfermería, Ingeniería Civil, Arquitectura, Ing 

Ambiental, Ing. Agroindustrial. 

En su haber se registra su condición de ponente en infinidad de eventos 

académicos en los ámbitos nacional e internacional, la autoría de varias decenas 

de documentos académicos y artículos de circulación nacional, la dirección, 

asesoría y condición de jurado evaluador de cerca de un centenar de proyectos de 

investigación en la modalidad de trabajos de grado. 
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56. PROFESORA GLORIA ESPERANZA ZAMBRANO PLATA 

Enfermera Profesional, M.Sc. PhD. 

 

La amiga y docente Gloria Esperanza Zambrano Plata, oriunda (1968) de Santa 

Helena del Opón (Santander del Sur), es una hija adoptiva de la ciudad de Cúcuta, 

en la que se encuentra radicada desde hace más de dos décadas, ciudad ésta a la 

que dedica su ejercicio profesional y vocacional de enfermera y docente. 

Concluidos sus estudios de secundaria se tituló como Bachiller Técnico Comercial 

del Colegio Sagrado Corazón de Jesús, regentado por la comunidad Betlemitas. 

En la población de Vélez, S.S, en 1985, Posteriormente, ingresó a la escuela de 

Enfermería de la Universidad Industrial de Santander, en Bucaramanga, de donde 

egresó como Enfermera profesional en el año 1993. En el marco del convenio 

UFPS-U. Cartagena obtuvo el título de Especialista en Enfermería Medico 

Quirúrgica Con Énfasis en Cuidados Intensivos, en 1996. Dedicada a lograr 

formación académica al más alto nivel obtuvo, consecutivamente los títulos de 

Especialista en Docencia Universitaria en la Universidad Santo Tomás de Aquino-

Sede Cúcuta y de Especialista en Gestión y Desarrollo de Proyectos de 

Investigación, en la Universidad Francisco de Paula Santander, en el año 2000.  

Más tarde, realizó sus estudios de Maestría en Enfermería con énfasis en Cuidado 

Materno Perinatal. En la Universidad Nacional de Colombia en convenio con la  

Universidad Francisco de Paula Santander, en el año 2005 y finalmente cursó 
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estudios de doctorado en Educación en la Universidad Pedagógica Experimental 

Simón Bolívar, en Rubio-  Venezuela, graduándose en el año 2014. 

Desde su vinculación (1997) como docente de carrera a la UFPS, ha estado 

vinculada al Departamento de Atención Clínica y Rehabilitación, de la Facultad de 

Ciencias de la Salud. En desarrollo de sus misiones funcionales ha ejercido 

labores de docencia, investigación, extensión y administración académica 

universitaria, éste último rol como Directora del programa académico de 

enfermería ofertado por la Universidad Francisco de Paula Santander-Sede 

Cúcuta. Así mismo, se ha desempeñado como Representante profesoral (en 

varias oportunidades) ante el Consejo de la Faculta Ciencias de la Salud, ha 

integrado el Comité Central de Investigación en representación de su Facultad   

Previo a su vinculación a la academia universitaria, obtuvo  experiencia profesional  

en el ejercicio del Servicio Social Obligatorio en la Unidad Básica de Comuneros - 

Servicio Seccional de Salud Norte de Santander y posteriormente, desempeñando 

el cargo de Enfermera, con dedicación de tiempo completo, en el Servicio de 

Urgencias, Especialidades Quirúrgicas y Departamento de Enfermería del Instituto 

de Seguros Sociales. Cúcuta, N.S y,  en  el Servicio de Urgencias y Cuidados 

Intensivos del Hospital Erasmo Meóz de Cúcuta N.S.   

En la actualidad está dedicada a la docencia y hace parte del Grupo de 

Investigación en Salud Pública de la Facultad Ciencias de la Salud, el cual es de 

Categoría B, en el escalafón del Ministerio de Ciencias. 

Su haber de producción intelectual incluye decenas de trabajos de grado dirigidos 

y/o asesorados y/o evaluados, cerca de tres decenas de artículos en temas de  su 

especialidad publicados en Revistas Indexadas y en la coautoría de tres (3) libros 

producto de investigación.  

Justamente su labor investigativa ha sido objeto de reconocimientos 

institucionales. La docente PhD quien había recibido el Grado de Honor en sus 

estudios de pregrado logrando la Distinción Cum Laude otorgada por La 

Universidad Industrial de Santander al desempeño académico durante toda la 
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carrera de Enfermería, obtuvo, en la Convocatoria 894 del 2021, la categorización 

de  Docente Investigador  Asociado por parte de la Universidad Francisco de 

Paula Santander, según resolución No. 246 del 31 de septiembre de 2022.  

Así mismo, obtuvo el Reconocimiento por categorización del Grupo de 

Investigación en Salud Pública “GISP”, en la convocatoria No. 737 de 2015, el cual 

le fue otorgado por la Universidad Francisco de Paula Santander, según 

resolución No. 313 del 12 de octubre de 2016. En este mismo año, obtuvo 

reconocimiento por categorización ante Colciencias como investigador Junior, en 

la convocatoria No. 737 de 2015 y consecuentemente, refrendado por la 

Universidad Francisco de Paula Santander, según resolución No. 246 del 31 de 

septiembre de 2016. 

Fue merecedora del Reconocimiento por categorización del Grupo de 

Investigación en Salud Pública “GISP”, en la convocatoria No. 781 de 2017, 

otorgado por la Universidad Francisco de Paula Santander, según resolución No. 

028 del 15 de febrero de 2018. Igualmente, obtuvo reconocimiento por 

categorización ante Colciencias como  investigador Junior, en la convocatoria No. 

781 de 2017 y refrendado por la Universidad Francisco de Paula Santander, según 

resolución No. 086 del 15 de febrero de 2018. 

La profesora Gloria Zambrano Plata es una docente crítica del quehacer 

universitario, que vive  a plenitud la vocación de su labor docente, demostrando un 

alto  sentido de pertenencia con su Facultad de Ciencias de la Salud. 
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57. ACADÉMICO JORGE ORLANDO ALARCÓN NIÑO 

Abogado, Especialista y M. Sc en Derecho Administrativo-Presidente Nacional 

Universidad Libre de Colombia 

 

Escribir la semblanza de un compañero  de estudios y amigo  no es 

necesariamente  una  tarea fácil de abordar. En el caso de Jorge Orlando Alarcón 

Niño, le conozco de trato, vista y comunicación como compañero de aulas, desde 

el cuarto grado de primaria en el Colegio San Juan Bosco de la ciudad de Cúcuta 

y luego, en las aulas del centenario Colegio Sagrado Corazón de Jesús de esta 

ciudad, de donde egresamos como Bachilleres académicos en 1971, en la 

destacada Promoción Panamericana de Corsajistas.  

Jorge Orlando, oriundo de Cúcuta, fue, durante su etapa escolar, un aventajado 

estudiante que le cupo el honor de ser designado por sus propios compañeros 

como el Mejor Bachiller de la promoción. 

Al concluir sus estudios viajó a la ciudad de Bogotá a estudiar Derecho en la 

Universidad Libre de esa ciudad (titulándose en 1983) y luego realizó estudios de 

postgrado, en los niveles de Especialización y Maestría en Derecho administrativo 

en la misma Universidad. 

Su ejercicio profesional ha sido el de litigante experto en el campo de las 

pensiones, área en la que es considerado, por su trayectoria académica y 
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experiencia laboral, una autoridad en lo que respecta al sistema pensional 

colombiano.  

Paralelo a su desempeño profesional ha realizado misión docente en la 

Universidad Libre como catedrático de Derecho Administrativo y Procesal 

Administrativo en la Seccional de Bogotá desde 1992. En materia de 

administración universitaria se desempeñó como Rector de la U. Libre Sede 

Cúcuta (a mediados de 1993) y posteriormente como Presidente; desde 1994 

funge de miembro de la Sala General. En la actualidad (desde 2016) es el 

Presidente Nacional de esta misma Institución. En la misma U. Libre, ha sido, 

desde 1994, miembro de la Sala General y, desde 2001, Consiliario Principal. Ha 

formado parte de la Comisión de Presupuesto, donde se ha destacado por sus 

aportes, objetividad y espíritu Unilibrista. 

 

David Humberto Yáñez Bastos; Jorge Orlando Alarcón Niño; Hernando Pérez Molina, Luis Eduardo 
Celis Melgarejo 

Es coautor del libro Reforma o sustitución de la constitución por la transformación 

del sistema pensional, de Ediciones Doctrina y Ley, 2014. A su estancia en la 

Seccional Cúcuta se atribuye la creación del programa de Ingeniería Industrial. 

En diferentes medios de comunicación del país, el amigo Jorge Orlando ha dejado 

su postura respecto del manejo del problema de confrontación social que vive el el 

https://isbn.cloud/9789586766173/reforma-o-sustitucion-de-la-constitucion-por-la-transformacion-del-sistema-pensional/
https://isbn.cloud/9789586766173/reforma-o-sustitucion-de-la-constitucion-por-la-transformacion-del-sistema-pensional/
https://isbn.cloud/co/editorial/ediciones-doctrina-y-ley/
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país, señalando que “la academia es central en el posconflicto” y destacando que  

“la repartición de la tierra y la tolerancia deben ser el eje de todo lo que se 

construya a partir de la firma del acuerdo de paz”.  

En cuanto a su empatía con la práctica política señala que realizó algún ejercicio, 

durante la época en que el Dr. Belisario Betancur definió un movimiento nacional 

procurando reunir personas de todas las tendencias. Su carrera en ese campo 

concluyó con su aspiración al Concejo de Cúcuta, pero su inclinación por ejercer la 

abogacía  no le dio espacio para pensar en  ocupar cargos públicos, a pesar de 

las ofertas recibidas. 
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58.  ACADÉMICO CARLOS CORREDOR PEREIRA 

Químico, M. Sc, PhD-Investigador y Educador Universitario 

 

La inmortal frase de Machado, llevada al pentagrama por Serrat, “caminante no 

hay camino, se hace camino al andar”, fue en gran medida, la máxima puesta en 

movimiento como doctrina de vida, por el amigo Carlos Corredor Pereira. Fue un 

académico nacido en Bogotá (1936), educado  en los niveles primario y 

secundaria en esa capital, egresando como Bachiller del Colegio Antonio Nariño 

de la ciudad capital, en 1954. Tras sus estudios secundarios viajó a Estados 

Unidos titulándose como B.S. (Química) en el Tennesee Wesleyan College de 

Athens, Tenn., l958. Posteriormente, cursó sus estudios de maestría graduándose 

como M.Sc. (Bioquímica) en la University of Missouri, Columbia, Mo., l96l y, como 

PhD. (Bioquímica) en Duke University, Durham N.C., l968. 

El Dr. Carlos Corredor Pereira logró un vasto recorrido profesional (Bogotá, Valle 

del Cauca, Barranquilla, Cartagena, Cúcuta, entre otras latitudes), en el cual 

adquirió una amplia experiencia docente, investigativa y de dirección universitaria. 

Inició su carrera como profesor universitario en la Facultad de Medicina de la 

Universidad del Valle en 1962, tras de haber culminado sus estudios universitarios 

en los Estados Unidos, en donde se graduó como Químico en el programa de 

premédico en la Tennessee Wesleyan University y de haberse realizado como 
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teaching assistant en el programa MD-PhD. de la Universidad de Missouri, donde 

obtuvo el título de M.Sc.  

Su desempeño en administración universitaria dejó huellas en: i. la Universidad del 

Valle, donde  fungió de Jefe Bioquímica, l970-l973; Director Estudios de Posgrado 

en Ciencias Básicas Médicas, l975-l982; Director de Bienestar Profesoral, l982; 

Jefe Departamento Ciencias Fisiológicas, l984-l986; Decano Asociado de 

Investigaciones, 1986-1988 y Vicerrector de Investigaciones, 1988-1992. ii. En la 

Pontificia Universidad Javeriana, donde se desempeñó como Director Programas 

de Posgrado – Facultad de Ciencias, 2003 -2009 y Decano Académico - Facultad 

de Ciencias Básicas, 1993-2002. iii. En la Universidad de San Buenaventura – 

Seccional Cartagena donde regentó el cargo de Director – Maestría en Bioquímica 

Clínica – 2010. iv.  Se vinculó en el 2012 a la Universidad Simón Bolívar – 

Barranquilla,  fundó allí y fungió de Decano de la Facultad de Ciencias Básicas y 

biomédicas (2012) y, posteriormente, fue director de la Maestría en Genética. 

Además, fue miembro de la Sala General a partir del 16 de septiembre de 2014. 

En el 2017 fue trasladado a Cúcuta para desempeñarse como vicerrector de la 

sede, la máxima autoridad de la Institución de Educación Superior en la capital 

nortesantandereana. 
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 A su regreso a Colombia a la Universidad del Valle, hizo parte del grupo de 

investigadores-docentes en bioquímica de esa Universidad; posteriormente, 

retornó a la  Universidad de Duke en Carolina del Norte, donde cursó y obtuvo su 

doctorado en bioquímica en la Facultad de Medicina.  Hizo parte del grupo de seis 

bioquímicos formados en esa época en el país, que fundaron la  asociación de 

investigadores en Ciencias Fisiológicas la cual dio origen a la  actual Asociación 

Colombiana de Ciencias Biológicas de la cual fue inicialmente secretario y, luego 

presidente y asesor permanente de la Junta Directiva Nacional. En esta Institución 

creó la primera Vicerrectoría de Investigaciones del país, de la cual fue su 

vicerrector hasta 1993. 

En 1974 fue elegido presidente de la Asociación Panamericana de Bioquímica 

teniendo el honor de suceder a los premios nobel, Louis Leloir y Severo Ochoa. 

Coordinó el grupo ICFES-Colciencias para la investigación en ciencias, y escribió 

el informe final del comité de seguimiento al programa BID-Colciencias. Participó 

en la creación, en 1977, del primer programa de posgrado en Ciencias Fisiológicas 

y fungió de  coordinador de ese programa por varios años. 

Al retirarse de la Universidad del Valle asumió la decanatura de la Facultad de 

Ciencias de la Universidad Javeriana en donde logró que, a partir de los tres 

doctores iniciales en 1993, se contrataran y formaran 39 nuevos doctores y se 

incrementara la investigación, Así mismo, creó cuatro (4) nuevas carreras que se 

sumaron a los programas de  Bacteriología y Nutrición que recibió, y lideró la 

creación del doctorado en Ciencias Biológicas. En su condición de decano, 

participó en la conformación, junto con  la Universidad Nacional y la Universidad 

de los Andes, la Asociación Colombiana de Facultades de Ciencias (la cual reúne 

29 Universidades) de la cual fue su presidente y director ejecutivo.  

Fui miembro y coordinador de la primera Comisión Nacional de Doctorados y 

Maestrías y posteriormente miembro, durante cinco años, de la sala de salud de 

CONACES, así como de la sala de coordinadores.  

Durante su carrera fue honrado con varios reconocimientos, dentro de los cuales 

se destaca: Medalla Simón Bolívar del Ministerio de Educación Nacional; Miembro 
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de Número de la Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales; 

miembro de número de la Academia de Medicina del Valle y miembro de la 

Academia Nacional de Medicina. 

 

 

Fue designado Miembro de la Orden Javeriana de Honor en el Grado de 

Comendador; recipiendario del premio anual a la Obra Integral de un Científico de 

la Academia de Ciencias y servidor público distinguido de la Asociación de 

Universidades del Valle de Aburrá (ASIESDA).  

Recibió el reconocimiento al Servidor Meritorio de la Educación Superior. 6ª 

versión, de  ASIESDA, Asociación Antioqueña de Universidades; fue admitido 

como miembro  correspondiente de la  Real Academia de Ciencias Exactas, 

Físicas y Naturales, Madrid; Miembro Fundador Honorario de Maloka y Miembro  

de su Junta Directiva, Secretario, Vicepresidente, Secretario General, Tesorero y 

Vocal de la Asociación Colombiana para el Avance de la Ciencia.  

Ocupó el cargo de Presidente de la Asociación Colombiana de Facultades de 

Ciencias, fue galardonado como Profesor EMERITO de la Universidad del Valle; 

fue el primer recipiendario de la medalla & quot; Aguila de la Ciencia concedida 

por el Comité Ejecutivo;  Perteneció a Fellow, Fundación Rockefeller; Sociedad 
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Honoraria Alpha Beta, l957 y obtuvo graduación con honores como Graduado 

Magna Cum Laude, T.W.C 

En el lapso final de su nutrida actividad académica  se desempeñó como 

Vicerrector de Regionalización y decano de la Facultad de Ciencias Básicas y 

Biomédicas de la Universidad Simón Bolívar, alcanzando en esa Institución el 

honor de ser miembro honorario de su Sala General.  

La productividad intelectual del profesor investigador con categoría Titular Carlos 

Corredor Pereira, al igual que su prodigiosa carrera profesional y académica, fue 

copiosa. Dirigió  trece (13)  tesis de Doctorado, setenta (70) de Maestría y doce 

(12) de pregrado. Publicó más de setenta (70) artículos científicos y cerca de 

quince (15) sobre política universitaria y docencia de las ciencias en la 

Universidad.  Su índice de citas en Research Gate supera el 75% de los autores 

citados a nivel mundial, a pesar de haberse retirado de la investigación 

experimental en los últimos cinco años para dedicarse prioritariamente a la 

administración universitaria. 

 

Obtuvo distintos premios por su productividad investigativa y académica: Premio 

de la Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales a la Obra Integral de un 

Científico; Premio a la “Vida y Obra de un Asociado”; Asociación Colombiana de 

Ciencias Biológicas, presentado en el XLII Congreso Nacional, Barranquilla; 
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Premio al Mejor trabajo de investigación en Alimentación y Nutrición, categoría 

Nacional, Terminado. 3° Coloquio Nacional y 2° Internacional en Alimentación y 

Nutrición, Universidad de Antioquia; Premio “José Félix Patiño” al mejor trabajo de 

Investigación, Congreso de Nutrición Clínica y Soporte Metabólico, Ibagué; 

Mención de Honor - XX Congreso de la ACCB; Premio al mejor trabajo en el área 

animal. XVI Congreso de la ACCB; Premio al mejor trabajo en Bioquímica y 

Fisiología Congreso de la ACCB y Premio al mejor trabajo presentado al XI 

Congreso de la ACCB, l976. 

Era, el Dr. Corredor Pereira un cucuteño adoptivo que amaba la ciudad y, le 

gustaba la historia. Su dinamismo se hizo notar al ser admitido como miembro 

correspondiente de la Academia de Historia del Norte de Santander, de la cual fue 

integrante de su Junta Directiva. 

Realizó, en el período 1982-1983,  un sabático en el Instituto de Enzimología y 

Patología Molecular del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Facultad 

de Medicina, Universidad Autónoma, Madrid y, participó en infinidad de Comités 

Científicos en la Federación Panamericana de Facultades de Medicina; Comité de 

Biotecnología -Fundación para el Desarrollo Integral del Valle del Cauca, Comités 

de Ciencia Básica y Ciencias biológicas ICFES-COLCIENCIAS, PNUD/UNESCO 

para el desarrollo de los programas de postgrado en ciencias Biológicas de los 

países de Sur América, Asesoramiento y Seguimiento del Programa 

COLCIENCIAS-BID, CEAS, Comité asesor de salud. CENIPALMA , Comité 

Editorial COLOMBIA MEDICA y Comité Editorial Universitas Scientiarum, Comité 

de Expertos – Pruebas SaberPro – ICFES, American Alzheimer Association – Par 

evaluador y Central European Journal - Par evaluador, entre muchos más. 

El profesor Corredor Pereira tuvo, además del dominio del español (su lengua 

nativa) capacidad lectoescritura en las siguientes lenguas Inglés, Francés, 

Portugués, Alemán. Perteneció a diferentes Asociaciones científicas: Asociación 

Colombiana de Ciencias Biológicas, Asociación Colombiana para el Avance de la 

Ciencia, Academia de Medicina del Valle del Cauca, Academia Nacional de 

Medicina, Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, 
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Sociedad Colombiana de Alergia e Inmunología American Association for the 

Advancement of Science, Panamerican Association of Biochemical Societies y 

Sociedad Española de Bioquímica 

En su calidad de integrante activo de la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco de la 

ciudad de Cúcuta, el Dr. Corredor Pereira hizo parte del Equipo Humano que lidera la 

estructuración del Proyecto de Centro de Ciencia Eureka, en el cual, al momento de su 

partida, fungía como Coordinador de la Unidad Salud y Vida Inteligente, distinguiéndose  

por sus ponderados juicios y conceptos sobre las diversas temáticas tratadas en los 

espacios de discusión académico cultura y científica, y por su altruista y amable 

disposición de facilitar a la Fundación y al proyecto Eureka las instalaciones de la Sede 

Seccional de la Universidad Bolívar que regentaba, para el desarrollo de procesos, 

reuniones, y talleres de la Fundación y de Eureka. 

   

Como puede colegirse por la síntesis de  la semblanza del Dr. Corredor Pereira, sus 

excelentes calidades humanas, ejemplar hoja de vida académica y científica, su actitud 

profesional de servicio por lograr un país cada vez mejor, su vocación de forjador de la 

educación superior y su condición de ciudadano ejemplar son dignas de mostrarse ante 

las nuevas generaciones  como paradigma, por la buena fe que profesó como norma de 

vida  y por la aplicación ideal de servicio que le asistió en su actuación privada, 

ocupacional y pública.   
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59.  PROFESOR VÍCTOR JULIO CRISTANCHO ARIAS 
Ingeniero Agrónomo-Docente-Músico 

 

 

Un enamorado del agro, músico proveniente de una familia numerosa de músicos 

y hombres del agro, ex servidor público y jubilado del Sena Regional Cúcuta, 

Víctor Julio Cristancho Arias, bachiller corsajista Panamericano e Ingeniero 

Agrónomo de la UPTC-Tunja en donde fue Monitor de Suelos, es una persona con 

competencias probadas para diseñar, construir, adecuar y manejar sistemas 

agrarios de producción agrícola con una concepción integral y sostenible, 

desarrollando procesos de investigación y de proyección social, orientados a 

mejorar la sostenibilidad de los sistemas agrarios de producción agrícola y generar 

nuevas alternativas de producción para el sector agrario, generando y 

promoviendo acciones orientadas al uso sostenible de los recursos que forman 

parte de los sistemas agrícolas. 

Complementó sus estudios en la Corporación Universitaria Iberoamericana de 

Bogotá, en donde obtuvo su título de ESPECIALISTA Y MAGISTER EN 

FORMULACION Y EVALUACION DE PROYECTOS DE DESARROLLO SOCIAL. 

En su condición de Instructor del Sena Sedes Bogotá y Cúcuta, obtuvo titulación 

de Especialista en Formación por Competencias Laborales y, en Biotecnología 

Producción invitro y Adaptación invitro. 
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Así mismo, ha mantenido su formación académica en la punta del conocimiento 

participando en eventos académicos de corta duración (cursos, diplomados, 

seminarios, congresos, encuentros, talleres) en los ámbitos nacional e 

internacional en diferentes temáticas disciplinares de agronomía, de educación, 

tecnologías educativas, computación, administración y, planificación del agro. 

Su huella laboral está trazada en el Sena, en donde ocupó el cargo de Instructor y 

Coordinador Académico por más de 35 años y en la UFPS Sede Cúcuta, por cerca 

de cinco años, como docente catedrático y tutor de educación a distancia. 

Víctor Julio es un muy buen amigo, amante y orgulloso de la familia de 

procedencia, que heredó de su padre y abuelo el gusto por la música, intérprete 

de instrumentos musicales. Padre de familia con cuatro hijos profesionales de 

buena trayectoria y reconocimiento. Sus cuatro nietos y dos bisnietas 

complementan su razón de ser y de luchar, 

Dos  aficiones caracterizan al amigo  Víctor Julio, la futbolística de que le llevó a 

pertenecer a la Selección del Norte (1973-74)  y la musical en la cual fungió de 

cantante de las orquestas Hermanos Cristancho, Doggers, Manuel Alvarado, 

Orlando y su Combo, Star White, En Cúcuta y, en Bogotá, La Máxima de Mañungo 

y Los Caribes. En Tunja, hizo parte de Los Imperiales de Colombia 

En ejercicio de su jubilación, Víctor Julio, es un hombre que se declara realizado 

profesional y personalmente y que tiene entre sus pasatiempos hacer 

crucigramas, sudokus leer y estudiar para estar al día en noticias y tecnologías, 

tocar guitarra y cantar para alegrar a los suyos, a quienes considera el eje motriz 

de la felicidad familiar. Un hombre que en sus nostalgias de ayer evoca con 

extrañeza a  sus viejos que gozan de la Pascua de Dios, que se divierte con sus 

nietos y bisnietos y que sigue cultivando sueños y metas como un aliciente de 

mantener unida la familia y para seguir el ejemplo recibido de sus viejos. 
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60.  PROFESOR JOSÉ DEL CARMEN PEDROZA SALAZAR 

Docente – Fundador de Colegios 

 

Un hombre sencillo, pacífico, único, sensiblemente humano, servicial, respetuoso, 

puntual. Un ser que se hizo a pulso, de férreas convicciones conservadoras, 

religioso, con un extraordinario don de la palabra, un hombre que cumplía a 

cabalidad las obras de misericordia, ese era mi padre: José del Carmen., nace el 2 

de octubre de 1927, fue el mayor de dos hermanos del hogar formado por Don 

Cayetano Pedroza Quintero y Doña Francisca Salazar Becerra (mis abuelos 

paternos), orgullosamente de origen campesino, que aprendieron el abecedario a 

fuerza de arar y hacer producir la sementera, que se gastaron así mismos, para 

formar de la mejor manera, de acuerdo a las condiciones de la época y en el 

marco de sus recursos disponibles, a mi padre y a mi Tía Antonia, sus hijos.  

Mi padre, oriundo de la zona rural de Convención, se educó en el Colegio 

Guillermo Quintero Calderón de esa municipalidad y, cumplida la edad 

reglamentaria prestó su servicio militar (1947-1948) en una época de agitación 

política colombiana. Cumplida la misión patria en el ejército, mi padre hizo parte de 

la policía nacional durante dos años, al cabo del cual se retiró para dedicarse a la 

vocación que ejerció durante toda su vida, la docencia, en primera instancia con el 

sector público y luego, en el sector privado, para luego ser el fundador y director 

de sus propios colegios.  

En noviembre 14 de 1948 mi padre hizo la mejor decisión de su vida, contraer 

nupcias con nuestra querida madre Ofelia María Rojas de Pedroza, una de las 

primeras pedagogas formadas en Colombia, egresada del Colegio Femenino de la 
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municipalidad de Teorama, Norte de Santander, regentado por las Hermanas 

Mercedarias del Santísimo Sacramento. De esa unión, hubo once hermanos (ocho 

varones y tres mujeres); infortunadamente, las condiciones de atención de 

servicios de salud en la época, no tenían los avances modernos y seis de mis 

hermanos fallecieron, a pocos días de nacidos; sobrevivimos cinco (José Nery – 

recientemente fallecido, Adid del Carmen, Álvaro Orlando, Eulicer Alfonso y Jesús 

Bethsaid).  

 

Mis padres (José del Carmen y Ofelia María) fueron de esos maestros de ayer, 

que no se arrugaban ni amenazaban con dejar la enseñanza porque la paga no 

llegara. De los que ayudaron a abrir caminos en veredas y a izar muros para 

construir escuelas, de modo que los grafos y los números llegara a todos.  

Conocieron la hermosa geografía del departamento ejerciendo la tarea de 

enseñar. Mi padre permaneció vinculado al magisterio oficial, ya en educación 

primaria o en programas de alfabetización de adultos, hasta  1962. 

Durante los años 1963 a 1966, ejerció como profesor en colegios privados de la 

ciudad y en 1967 optó por crear y dirigir sus propios planteles educativos, que 

oficializó formalmente ante las instancias rectoras de la educación en el Municipio 

de Cúcuta y en el Departamento N.S, en su momento: Instituto Jesús Cautivo, 

Colegio San Martín de Porres, el último de los cuales  dirigió hasta 1997.  
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Pudiendo haber escogido sitios urbanos seguramente con mejores condiciones 

locativas y de servicios y con un potencial estudiantil pudiente económicamente, 

mi padre no lo hizo, y prefirió escoger siempre, en razón a su visión de educar, no 

para lucrarse, sino para ayudar a formar la juventud, sectores económica y 

socialmente más deprimidos, para realizar su misión docente. Por su parte, mi 

madre, permaneció en el sector oficial desde 1948  hasta su condición de docente 

jubilada, al alcanzar la edad de retiro forzoso en 1990; más, en su caso, (al igual 

que mi padre que ejerció su labor docente hasta el final del viaje), la misión 

docente  de mamá no terminó ahí, se vinculó ad honorem (sin recibir un solo peso) 

al apostolado de educar jóvenes con problema de adicción a las drogas en 

proceso de rehabilitación en el Albergue San José, regentado por el Padre 

Laureano Ballesteros Blanco, en el local del Barrio Govika, construido y dotado por 

el Club Rotario Cúcuta, en esta ciudad. 

A Papá, la edad se le fue  filtrando de a gotas, por las rendijas del tiempo...más, 

nunca, por las ventanas del alma. En cada instante, ese tiempo le fue tatuando su 

piel de huellas y hendidas  marcas ...de brechas llenó su rostro, de blanco su 

escasa barba, lentos se volvieron sus pasos y, de calma se vistió su  alma. En  su 

cabeza, ese tiempo, puso temprano la escarcha y, algunos de sus cabellos, en 

rebeldía, cayeron  en rauda marcha. Su palabra con el tiempo fue densificando 
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contenido, la experiencia la trocó en lección, que quiso compartirla con sus hijos. 

Su mirada fue perdiendo brillo, pero fue distinguiendo con más acierto los 

detalles… 

 

Todo el tiempo vi a Papá levantarse con el alba, tomarse un café y entre sorbos, 

planificar su jornada. Sufría su afán, cuando el afán le alcanzaba, ni antes, ni un 

día después, sabia actitud de su parte…¿Por qué vivir un afán que tardaba en su 

llegada?. Era muy serio y sobrio, si la ocasión demandaba, y, alegre si estaba en 

fiesta, o, en silencio se  quedaba, si la tristeza o un pesar, en su interior le 

tocaban; más nunca le ví quejarse de los dolores del cuerpo, ni del peso de la 

jornada. 

Tuvo, hasta entrada su tarde, una muy buena memoria, y, buen manejo de la 

palabra. Autodidacta de cepa, culto, bien educado, amigo de sus amigos, un 

trabajador sin tacha…hombre de buenos modales, sin  haber gastado años 

formándose en vida universitaria. Y, si hubo algún momento en que el olvido le 

venciera, anticipándose a la memoria o el cansancio le alcanzara, el sueño no 

tenía peros por no encontrar una almohada y, fácil conciliaba el sueño en 

cualquier rincón de la casa 
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Era un hombre de fe y escapulario; de devoción a Dios; un devoto de San Martín 

de Porres, a quien anualmente le celebraba un triduo por fiesta. Y, así, como vivió 

marchó mi padre. Cuando Dios convocó su alma, el último suspiro le sorprendió  

rezando, sosteniendo entre sus manos un rosario. Así emprendió  la mudanza; así 

echó a caminar su Pascua. 

Respetuoso, y generoso en el servicio. Cando de servir se trataba, siempre su 

mano llegaba primero, antes que plantear el monto de alguna paga. Era de los 

viejos de antes, que no negaban ni la ayuda, ni la palabra empeñada. Como el 

mérito más alto, su honradez era su escudo y su marca y, puedo  decir que, hasta 

el final de su viaje, tuvo sus manos limpias y muy transparente el alma, al punto 

que su honradez, se dibujaba en su cara, orgullo para sus hijos, noble ejemplo de 

su raza. Con ejemplo predicaba … ¡la honradez no tiene precio ¡ 

Nunca tomó para sí, algo que no fuera propio o no lo hubiese labrado con el sudor 

de su esfuerzo. Su ejemplo de honradez y talante de hombre probo fue legado y 

testamento…Cuando de decidir se trataba, siempre se le oía decir: que, en cada 

acción se dejaba lo más sagrado de un hombre y lo que le impulsa a vivir:  el 

honor, la libertad, la conciencia, la fe, la convicción, los ideales, el temor a Dios, el 

amor a la Patria, el amor a la familia, la educación, el respeto al derecho ajeno y el 

derecho a disentir. 

En memoria de mi padre, quien goza de la presencia de Dios en la patria celestial, 

he escrito el siguiente poema que retrata desde mi perspectiva de hijo, su camino 

y su historia: 

Como vi a mi padre 

No fueron tus palabras, fue tu ejemplo el que me enseñó a no rendirme, 

cuando el camino se levanta fiero. 

Fue tu resiliente espíritu, que vi levantarse, una y otra vez, 

para iniciar de nuevo, como el propio Jesús, 

que no dudó en levantarse de inmediato, 

cuando la carga de la cruz y, la propia fatiga le hizo irse al suelo. 
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Fue tu ejemplo Papá, de saber hacer frente a tus limitaciones y temores... 

el que me enseñó que, en ocasiones debemos sobreponernos 

a nuestras penumbras incertidumbres y restricciones 

y atrevernos a ser cometa  que se esfuerza por librarse del cordel 

y, de la mano que lo guía, para probar hasta dónde llega la osadía 

de aceptar la invitación del viento que insta siempre a alcanzar mayor altura; 

u osar por ser como la barca anclada en las orillas 

que, invitada por el oleaje que le reta, levanta el ancla 

y emprende el viaje mar adentro…para ir en pos de un sueño. 

No lo aprendí de tus palabras, Papá… 

fue el espejo en que te convertiste 

para reflejar la capacidad 

que tiene la voluntad humana 

de hacer frente al tiempo, retirar  obstáculos 

y, avizorar metas cada vez más altas. 

No te vi rendido, ni cediendo un centímetro de camino, 

pese a que la vicisitud te enfrentó muchas veces. 

Tal vez fue en esos momentos en que tomé en cuenta 

que brillaron con más fuerza tus ojos 

y ardió con mayor deseo tu alma, 

por alcanzar cimas cada vez más altas. 

Porque vi en ti la humildad, jamás la soberbia 

Tus iras, si es que así se pudieran 

llamar tus momentos de enfado, 

se fueron aún con más prisa, 

que la supuesta urgencia con la que llegaron. 

No fuiste un hombre de gulas, menos aún de avaricias., 

tampoco de envidias, 

y nunca de excesos apegos a cualquier abundancia. 

Siempre te vi  diligente frente al trabajo, con firme entereza 

nunca mostraste un ápice de desdén o pereza. 
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No te ví mirando  por encima del hombro a ninguna persona. 

Tu tiempo lo pusiste siempre al servicio de los demás. 

Siempre estuviste con la mano extendida tratando de ayudar 

a quien se acercó a tí pidiendo ayuda. 

Fuiste un hombre soñador, en eterna competencia con el Sol, 

auto exigiéndote, por ser el primero en madrugar, 

quizá por eso pienso que, empezabas a soñar al despertar. 

¿Que si tuviste miedo?, ... 

pienso que sí, los necesarios, los del día a día, 

pero creo que lo supiste enfrentar si aspavientos, 

seguramente, al vencerles, hacías un pacto contigo, de caballero ... 

de dejar atrás el miedo  como cosa sucedida y, de no tener a futuro 

una querella permanente con la vida. 

¿Que si ví  a mi padre equivocarse? . 

Definitivamente, sí., y no pretendo juzgarlo, 

ni hacer caso omiso a esa dura lección de aprendizaje. 

Pero muchas veces le oí decir: "lo siento" 

y hacer hasta lo imposible por resarcir su error. 

¿Que si era un hombre creyente? 

¡Como el que más! ¡Era un hombre de oración! 

Hasta el mismo día en que el Señor le llamó a su lado, 

le encontró con un rosario entre sus manos 

como pidiendo a Dios, su bendición. 
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61. PROFESOR JESÚS ANTONIO PIFFANO URBINA 

Corsajista Promoción Panamericana 1971-Lic Física y Matemática-Educador 

 

Leída en la Sagrada Eucaristía de acción de gracias en su homenaje póstumo 

Iglesia del Ave María. Cúcuta, Colombia 13 de junio de 2022  

Presento, en nombre de mi esposa e hijos, del Grupo de Corsajistas 

Panamericanos - graduados como bachilleres en 1971 – y, en el mío propio, un 

espiritual, fraternal y solidario saludo a todos los presentes; especialmente, a la 

familia del amigo y compañero corsajista Jesús Antonio Piffano Urbina, a quien 

Dios, pleno en bondad, al juzgar que nuestro amigo había cumplido bien su misión 

terrenal, le ha convocado a su presencia.  
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Por encontrarme fuera de la ciudad no puedo estar presente en la Eucaristía; por 

ello, mi compañero corsajista Jairo Humberto Villamizar Peñaranda  hará lectura 

de estas palabras. La Iglesia Católica conmemora la Pascua de Resurrección de 

Jesucristo al tercer día después de haber sido crucificado; conforme a la 

enseñanza del Sumo Maestro, morir para nacer a la vida eterna en la gloria de 

Dios, ha sido la Pascua que el pasado sábado empezó a vivenciar el alma de 

nuestro común amigo, Jesús Antonio.  

De esta forma, al cruzar el puente de la muerte, Jesús Antonio abandonó la luz del 

sol para ver, en la habitación de al lado, la eterna luz de Dios. Se quebró 

finalmente el cántaro de la alfarera arcilla que le sirvió de tinaja al zumo de la vida 

y, rota esta, su alma y espíritu en libertad regresaron a Dios, su alcázar, su 

refugio. Estamos reunidos en esta Casa del Padre, para rendir tributo a un ser 

excepcional, con quien compartimos muchas cosas extraordinariamente valiosas; 

cada cual recordará a Jesús Antonio según su relación y/o parentesco, y elevará a 

Dios una oración de acción de gracias por habernos dado el privilegio de 

distinguirle y/o de tratarle, como compañero y amigo, como familiar, como 

coequipero de viaje.  

 

En esta ciudad, nuestro común amigo tatuó sus huellas, formó familia, construyó 

hogar y sembró academia. Sea esta, una ocasión especial para traer a superficie 

recuerdos que los avatares de la vida dejan adormecidos. Tuve el privilegio de ser 
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su compañero y amigo, de vivir relativamente cerca en nuestra época de 

estudiantes de bachillerato y, por ende, de transitar en diferentes ocasiones la 

distancia que separaba nuestras respectivas casas del colegio…espacios de 

charla, de fraternidad, de amistad…tiempo en que grabé en la memoria su 

particular estilo de tomarle el pelo a la vida, y de escuchar con su regia voz, sus 

largos e inacabados diálogos.  

Jesús Antonio empezó con el suscrito y junto con los compañeros Luis Montaguth, 

Freddy Quintero y, Carlos Julio Bohórquez, al concluir nuestro bachillerato, la 

carrera de Ingeniería Civil en la UFPS. Chucho, como cariñosamente le decíamos, 

por razones de fuerza mayor declinó esta vocacionalidad y terminó titulándose de 

Licenciado en Física y Matemática, carrera que a la postre le marcaría como 

docente del propio Colegio Sagrado Corazón de Jesús.  

Le recordamos como un caballero, practicante del buen trato, sencillo, respetuoso, 

buen conversador, con claridad de pensamiento, amable y leal amigo; con una 

inagotable capacidad de escucha, y, de quien siempre encontramos una sonrisa y 

disposición para colaborar con todos, sin excepción. Fue un ser que no se 

desdibujó aún en los crudos momentos en los que la vida misma le puso a prueba; 

era poseedor de una extraordinaria memoria, que cuidaba los detalles más 

mínimos si de narrar hechos y anécdotas se trataba, un contador de historias 

inacabadas, especialmente de aquellas que tejió con los hilos de su propia vida; 

un hombre que le gustaba la tertulia, el encuentro, la lectura, las buenas 

relaciones humanas, la música. Un ser excepcional que ejerció con vocación de 

entrega su amor a la familia y sus esfuerzos por mantener la buena amistad.  

Me asiste la serena certeza de saber que los Corsajistas que tuvimos el honor de 

conocer al amigo Jesús Antonio, al saber de su viaje hacia Dios, lamentamos su 

partida y recordamos con aprecio la regia y amena presencia terrenal de un 

hombre singular. 

Quienes le conocimos sabemos de su dedicación y entrega, mientras el estado de 

salud se lo permitió, a las tareas que emprendió, especialmente en su condición 

de docente del mismo colegio que nos formó y nos permitió tejer lazos de amistad. 
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Y, fue, aún en su condición de guerrero con la enfermedad, un incansable motor 

de la amistad corsajista…que siempre sorprendía con sus llamadas telefónicas 

para darnos aliento de estar en la brega por duro que se mostrara el camino. 

 

Jesús Antonio, en su papel de cofundador y director de la jornada nocturna del 

Corsaje, tal como lo revela el artículo de su autoría publicado en el Libro memoria 

115 años de Corsaje, en el pasado 2018, fue un buscador de horizontes que 

mantuvo su marcha en las rutas que debió transitar, aún en la adversidad de los 

tropiezos humanos; fue un infatigable trabajador con inquebrantable amor por lo 

que hacía, que confiaba plenamente en sus propios esfuerzos; vivió en y para la 

noble causa de su familia, de la educación secundaria en nuestro amado colegio y 

de la amistad corsajista panamericana, apartando para ello sus mejores 

momentos.  

Jesús Antonio, aún en la brega de sus propios dolores humanos, fue un batallador 

que ignoró las fatigas, y lleno de fe en el Creador afrontó la enfermedad como una 

forma de entregarse a Dios, jornada a jornada. Fue un valioso ser humano que 

logró equilibrar la solemnidad de la seriedad que impone el rol docente con la 

jocosa actitud y alegría en un ambiente de camaradería y amistad que viste a cada 

uno su papel de amigo. Donde quiera esté el pedazo de cielo que Dios le tenía 

reservado a Jesús Antonio Piffano Urbina y, en el que ahora se encuentra, con su 
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forma de ser, Jesús Antonio al marcharse dejó asegurado un espacio de recuerdo 

en la mente de cada uno de nosotros, en donde la presencialidad de sus principios 

y la huella indeleble de sus afanes estará presente.  

Si bien la presencia física de nuestros seres queridos que viajan hacia Dios, ya no 

es posible, bien sabemos que, paradójicamente, quien se va siempre se queda, 

porque se vuelve recuerdo, se viste de palabra, se convierte en paisaje, se torna 

canción...y cualquier día, un sutil detalle traerá de nuevo a la mente de quienes 

han quedado, el recuerdo de quien se habrá marchado. Quien bien sabe quedarse 

fue porque tuvo el acierto de hacer una buena siembra en el amor y en la amistad, 

en el bien y en el servicio, supo darse y aquello que se da es lo que al final, se 

torna en huella y quien la recibe no olvida y, la siembra es esa liviandad del viaje 

postrero con la que viaja el alma y, lo que el alma se lleva es lo que presenta ante 

Dios.  

Soy un convencido que el amor y la gratitud conllevan una clara intuición para 

escuchar sin sonidos y ver en lo invisible, para saber hacer silencios y 

escucharnos, para apreciar que lo intangible toma forma y que la amistad, así no 

esté presente, siempre se viste de recuerdo y se regresa porque se niega a ser 

olvido. En esencia, pienso que ni es la muerte la última batalla que libramos y 

tampoco puede reducirse la vida a ese cruel encuentro, donde aparentemente la 

muerte sale victoriosa …porque, en la fe, bien sabemos que, al librar esa batalla, a 

la vida trascendemos, como lo hizo Dios humanado al transitar su Pascua.  

El amigo corsajista panamericano Jesús Antonio, es un ser de luz que logró 

transitar con muy buen éxito la finita longitud de su vida y de su tiempo…al 

romperse el cántaro de greda, Dios tomó de nuevo su alma liberada…Sabe  Dios 

el camino de gloria que le tenía, para Chucho, en el cielo, reservado. Pienso que, 

Jesús Antonio tomó la enfermedad como un espacio de diálogo con Dios, en el 

que afianzó su fe, y entregó a EL en sacrificio sus dolores que sufrió silencioso; 

por ello creo que, fiel a sus principios, Chucho pudo decir antes de que su llama 

de vida cesara su fuego:  
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¡A ti Dios, con alegría regreso! ¡Hice solo lo que permitiste hacer¡; a tu 

misericordia dejo el tiempo terrenal que me permitiste transitar y, en tu bondad 

espero tu decisión y perdón por todos mis pecados, negligencias, desaciertos y, a 

tu amor entrego el hoy y el mañana de los míos, de mis hijos, mi familia, de los 

seres que quise y me quisieron, los que me diste Dios para amarlos en tu nombre. 

Finalmente, comparto un poema de Federico García Hamilton, que considero 

propicio para rendir honores a un hombre que cultivó la amistad, en la dimensión 

que lo declara el poeta.  

“Si un día el camino, que venía liviano/ se te vuelve oscuro, y encima empinado/ 

Buscá a tus amigos, tómales sus manos/ Apóyate en ellos, para repecharlo. No lo 

intentes solo, no podrás lograrlo/ Y si lo lograras, será a un costo alto/ Con los que 

te quieren, se hará más liviano/ Y todo lo oscuro, un poco más claro. Cuando el 

cuerpo afloje, te sientas cansado/ Cuando la tristeza, a tu alma haya entrado/ 

Buscá a tus amigos, buscá a tus hermanos/ Contá con nosotros, que para eso 

estamos. Lo oscuro permite, distinguir lo claro/ Se conoce el dulce, probando lo 

amargo/ Tras subir la cuesta, se disfruta el llano/ Así es nuestra vida, te lo juro 

hermano. En los tiempos duros, encontrarás manos/ Abiertas, tendidas, de 

amigos, de hermanos/ Ya para empujarte, ya para un abrazo/ Y al fin de la cuesta, 

disfrutá del llano!” A todo Señor, todo honor. Descansa en paz y en Dios, amigo 

Jesús Antonio.  
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62. PROFESORA OFELIA MARÍA ROJAS DE PEDROZA 

UNA MAESTRA Y HEROÍNA AUTENTICA 

 

 

 

PRESENTACIÓN 

Mamá: estas palabras recogen el sentir de todos tus hijos: José Nery, Adid del 

Carmen, Álvaro Orlando, Eulicer Alfonso y Jesús Bethsaid. 

 

…Y vio el Padre Amado de los Cielos que la misión terrenal de nuestra madre 

Ofelia María Rojas de Pedroza estaba cumplida plenamente  y la llamó a su 

Reino. Ella, devota de la Virgen María, solícita abandonó su morada terrenal y 

dejó que su espíritu y su alma se encumbraran hacia Dios.    

La vida es apenas una gota de tiempo, la energía que aviva la llama de ese hilo 

invisible que une el espíritu al cuerpo; es el espacio del tiempo tornado en Palabra 

de Dios, el fuego encendido  que alumbra el camino del alma; ese instante breve 

que Dios nos otorga para que conjuguemos su mandato de amor en nuestro paso 

por este planeta y aprendamos que servir al otro, es el presente que nos abre en 

sus cielos su Casa de Gloria. 
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Dios humanado, al vencer con la vida a la muerte, se nos hizo camino… y trocó 

maderos gastados por un frondoso árbol de vida y, glorificado en su Padre, 

dimensionó  la muerte como una puerta de acceso al verdadero comienzo de una 

vida perfecta en los jardines del cielo. Es innegable que, en nuestra pobre 

condición humana nos estremece la muerte de quien bien amamos y sentimos el 

profundo vacío que nos deja su partida, cuando su alma viaja a la dimensión de la 

gloria del Padre. 

 

Quien ha sentido de cerca y visto mudarse hacia la habitación de al lado, a un ser 

querido, cruzando la puerta giratoria de la muerte, comprende lo que representa y 

duele  el  vacío que deja la ausencia presencial de la madre en el planeta.   Sólo el 

saber que quien amamos, al estar con Dios se glorifica, nos da consuelo en la 

tribulación 

Señor, los hijos terrenales de tu Hija que has llamado  a tus cielos, te damos 

gracias por la vida de mamá, admiramos tu amor para con ella, sentimos orgullo 

de la forma como realizó su misión terrenal y por el inmenso amor que profesó al 
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volcar su vocación a la familia y al talento que le diste de emularte en la 

enseñanza. Nos duele el no verle en su morada de cuerpo  temporalmente más en 

el planeta, pero sus hijos estamos gratamente agradecidos por la ternura y el amor 

que nos brindó, por el amor a Ti que nos enseñó con su ejemplo y por su 

esmerado esfuerzo por darnos la mejor educación. Las gotas de tiempo pasados 

en su compañía  plasmaron en nuestra memoria, como uno de sus lienzos, a una 

mujer llena de ternura, de mirar sosegado, amorosa, con un profundo amor por 

Dios y su familia. 

Sus hijos guardamos la mejor semblanza del alma y del espíritu que le habitó, 

buena parte de sus pensamientos compartidos que le poblaron y de alguna forma 

los temores que nos hicieron próximos.  Fue para cada hijo, una verdadera amiga 

en quien se encontraba siempre la palabra justa  capaz de  menguar la más dura 

pena. 

El vínculo filial con mi señora madre Ofelia María Rojas de Pedroza y la inmensa 

gratitud que me exige mi condición de hijo y amigo, me dan la fortaleza para trazar 

algunos rasgos de su semblanza. Lo hago con amor, agradecimiento, respeto y 

admiración y, en representación de todos mis hermanos, aun sabiendo que el 

ejercicio no es fácil, dada la copiosa cantidad de huellas plasmadas durante el 

tiempo que Dios le concedió para escribir sendas jornadas de ternura, de amor y 

de servicio. Fue Doña Ofelia María una artesana del hogar, del amor, de la 

educación, de la oración, de  la mesura y el buen trato, de la artesanía del bordado 

y, del cuidado de las plantas, entre otras facetas.  

Dialogar con nuestra madre, casi a diario, era asistir cada vez a una nueva lección 

de vida; aun en el final de su viaje, cuando el olvido empezó a anidarse en ella y 

los recuerdos de su ayer empezaron a ser más recurrentes, mientras que los 

recientes le eran más lejanos.  

La vi siempre  activa en los distintos espacios de su casa, llena de matas 

(jardines): una de sus pasiones, mientras susurraba padres nuestros; fui testigo de 

su ajetreo en la cocina, enlazando los sabores de su exquisita gastronomía (una 

de sus destrezas), que todos elogiaban en los tiempos cumbre de demostración, 



 
 

299 
 

durante las fiestas especiales, cumpleaños, en los diciembres o en el Jueves 

Santo fecha en la que nos sorprendía a todos con el menú de los Siete Potajes de 

Semana Santa; la observé consagrada durante los tiempos de actividad 

académica, consumiendo horas de insomnio en la parcelación de actividades 

escolares y preparación de sus clases; la admiré reposada en el rincón del 

antejardín de la casa, sitio que escogió, en el atardecer de su vida, como ventana 

para saludar a quien pasaba y de paso, estar en contacto con la realidad 

danzante, mientras iba recitando sus oraciones.  

 

Quizá, la paz que me deja el haber compartido permanentemente gotas de tiempo, 

con gratitud y amor con mamá y la fe en Dios cimentada en la oración, que 

permite que la bondad del Creador se potencie en nuestra debilidad humana, son 

las fuerzas que ahora, en tiempos de la ausencia terrenal de mi madre, equilibran 

mis flaquezas y, apaciguan mi alma.  

Fue siempre grato dialogar con mamá, como dos amigos que se conocen desde 

siempre, sobre diversos temas, desde asuntos de la cotidianidad particular y de 

familia, hasta aspectos del acontecer nacional, y muy especialmente, fue 

placentero conocer de su propia voz sus temores de madre, sus esperanzas en 
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Dios, sus experiencias docentes, las cuales protagonizó en diferentes partes del 

territorio regional, cuando ejerció como maestra en lugares donde no era común 

ver a un docente  recorrer a pie o a lomo de mula los caminos veredales para 

sembrar eras de paz con el abecedario, izar en sus alumnos esperanzas con los 

números, enseñarles a tejer  historias con el conocimiento básico que impartía en  

religión, biología, matemática, geografía e historia.  

Fueron, ésas, lecciones de vida compartidas  con quien, además de la oración, 

practicó la caridad cristiana y se integró como coequipera en los grupos de trabajo 

parroquial que lideraron los sacerdotes para  la construcción de los templos de las 

parroquias cucuteñas del Ave María (liderazgo del padre Manuel Calderón) y del 

Espíritu Santo (liderazgo del presbítero Laureano Ballesteros). Mamá también 

colaboró en las tareas catecúmena y de servicio pastoral de la iglesia en las 

parroquias del Perpetuo Socorro - Cúcuta, durante la administración de sus 

amigos: los sacerdotes Manuel Calderón y, Emín Mora, entre otros) y, en la 

Parroquia San José Obrero del municipio de La Playa de Belén (regentado en su 

momento por su primo, Monseñor Antonio Santiago).  

 

Pese a su presencia activa en el magisterio y su rol de colaboradora de las 

parroquias, nunca habló  de su gestión, simplemente participó con devoción y 
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entrega, sin esperar honores…lo aquí escrito fue la lectura tomada por sus hijos 

que la vieron siempre comprometida con las odiseas en las que participó; y si 

hago mención a su camino, es porque a fuerza de verla y acompañarla en algunas 

de esas travesías, o de acosar con mis preguntas cuando su  memoria tenía aún 

la magia de retratar con su voz los hechos y las cosas, obtuve las respuestas. 

SUS ORÍGENES 

Ofelia María Rojas López, nace el 4 de abril de 1925, en el casco urbano del 

Municipio de Teorama (de Theos: Dios y, rama (paisaje) para significar Paisaje de 

Dios, en el Norte de Santander, Colombia,  en el hogar formado por Don José 

Felipe Rojas Cañizares (oriundo de San Gil, Santander), hacendado, comerciante 

y experto en talabartería, barbería, entre otras artes, y representante para esa 

zona del país, del gobierno nacional, como delegado de la registraduría nacional, 

como corregidor y, como inspector de la construcción de vías y puentes, entre 

otros cargos  y Doña María Trinidad López Martínez, oriunda de Aguachica, 

Cesar, prestante matrona de la localidad, de carácter regio pero jovial y de férreos 

principios religiosos.  

Mamá procedió  de una familia numerosa, como quiera que mis bisabuelos  

maternos (sus abuelos) pudieron, de haber sido conocido el hecho en su 

momento, haber ingresado al Libro oficial de Guinness World Récords, por cuanto 

la bisabuela Concepción (abuelita de mamá) tuvo 16 hijos en ocho partos (todos 

gemelos) y vivió hasta la edad de 115 años. En su núcleo paterno, mi madre, 

Ofelia María, bautizada en la iglesia parroquial de San Isidro en su natal Teorama, 

fue la segunda  de un total de catorce hermanos [José Bienvenido, Ofelia María, 

María Otilia, María Emigdia, Luis Felipe, María Celina, Iván Noé, Evelio Alfonso, 

Juan, Lucía, Efrania Isabel, Aidée Esther, Idelfonso], de quienes sobreviven las 

tías Efrania y Aidée. No es nombrado, un hijo varón de los abuelos, que 

infortunadamente no alcanzó a nacer. 
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FORMACIÓN ACADÉMICA 

Mi madre Ofelia María fue educada, en los niveles primario (1936 -1940) y 

secundarios (1941-1946), en el colegio de la localidad: Nuestra Señora de Las 

Mercedes, regentado en su momento por las Hermanas Mercedarias del 

Santísimo Sacramento. 

Posteriormente, mi madre fue alumna pionera del  programa virtual de formación 

en pedagogía y enseñanza, creado  en Colombia, a través de Incadelma (Instituto 

Nacional de Capacitación y Perfeccionamiento del  Magisterio de Enseñanza 

Primaria, en ese entonces dependencia de la División de Educación Superior y 

Normalista del Ministerio de Educación Nacional)., basado en cursos de 

capacitación por radio (gracias a la iniciativa de Radio Sutatensa), cursos por 

correspondencia, cursos directos, y cursos vacacionales, (1958 a 1966). 

En materia de educación continuada cursó y aprobó capacitación catecúmena en 

el Centro Diocesano Catequístico de Cúcuta (1966 a 1968), Enseñanza 

globalizada en el campo de la Didáctica, ofrecidos por la Compañía Editorial 

Voluntad (1972-1973), Cursos de profundización en Experimentación Curricular 

dictado por la Secretaría de Educación Departamental del Norte de Santander, 

1981,82. 

SU FUNCIÓN PÚBLICA Y SU PROYECCIÓN SOCIAL 

Demostrando su vocacionalidad por la enseñanza,  mi madre Ofelia María ingresó 

al Magisterio Nacional, nombrada mediante Decreto No 18 de enero 12 de 1948, 

como profesora del Centro Educativo Rural de Miraflores, en el Municipio de 

Convención: su primera experiencia docente e inicio de una travesía por los 

caminos de la enseñanza en distintas partes del territorio regional (Convención, 

Teorama, Villa del Rosario, Chinácota, Herrán, Sardinata, San Calixto, Hacarí, La 

Playa de Belén, Los Patios  y finalmente Cúcuta en el Colegio Gonzalo Rivera 

Laguado)  sumando más de 42 años de apostolado docente (finales de 1990), en 

las jornadas presenciales ordinarias y de alfabetización de adultos, unas veces 

como seccional y otras, como directora. 
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Habiendo alcanzado la edad de retiro forzoso y considerándose que aún podía 

aportar en el proceso formativo, se ofreció como voluntaria a las jornadas de 

educación y catequesis integradas por el Presbítero Laureano Ballesteros Blanco 

en su programa de reinserción de jóvenes con adicción a las drogas, en el 

Albergue San José de Cúcuta, una misión liderada en su momento por la 

Parroquia Espíritu Santo. Allí, mi madre, no solo legó parte de sus enseñanzas 

formales, también instruyó a las jóvenes en el bordado, enseñó a los jóvenes a 

elaborar compost de abono para las plantas y, a pintar en lienzo, otra  de sus 

pasiones. 

Mi madre fue docente en la época en la que el profesor, al igual que a los 

sacerdotes que deben liderar la construcción de la infraestructura de la parroquia, 

debía ayudar a levantar la infraestructura de la escuela; en los tiempos en los que 

el salario que recibían los profesores eran garrafas de aguardiente que debían 

cambiar en la tienda de abarrotes de los pueblos por alimento para sus hijos; en 

años donde tal salario, además de precario, no llegaba a tiempo. Y pese a todas 

esas dificultades, nunca oí a mi madre renegar de su condición laboral u organizar 

protestas, o dejar de dictar sus clases. Religiosamente, le madrugaba al sol, para 

dejar listos los alimentos para sus hijos y estar siempre puntual en sus sitios de 

trabajo escolar. 

CONSTRUCTORA DE HOGAR 

Mi padre, José del Carmen Pedroza Salazar, docente de vocación, conoció a mi 

madre cuando ella iniciaba su magisterio profesoral en tierras de Convención y 

decidieron  consagrarse en matrimonio el 14 de noviembre de 1948, en la 

parroquia San Isidro Labrador de Teorama, N.S. Mi padre José del Carmen, quien 

regresaba a su tierra natal, cumplido su servicio militar, en días posteriores al 

Bogotazo (9 de abril de 1948), fecha en que es inmolado el caudillo liberal Jorge 

Eliecer Gaitán, y en el que debió participar para ayudar a poner orden, como 

integrante de las fuerzas del Estado., enamorado de mi madre  no dudó un solo 

instante en formalizar su hogar.  
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Fruto de la unión matrimonial de mis padres hubo once (11) hijos, de quienes 

sobreviven cinco: José Nery (Administrador de Empresas), Adid del Carmen 

(Licenciada en Administración y Supervisión Educativa), Álvaro Orlando (Ingeniero 

Civil), Eulicer Alfonso (Ingeniero Químico) y Jesús Bethsaid (Ingeniero Mecánico), 

todos  con estudios de postgrado y todos dedicados a la educación, en los niveles 

de secundaria y universitaria, en distintas instituciones educativas del país.   

La misión maternal de mamá no se centró solamente a sus propios hijos, sino que 

ayudó a criar dos niñas más (Graciela, hermana por parte de papá, nacida antes 

de contraer nupcias y, Flor María, una hija de una pariente de mi madre).   

Sus cinco hijos ramificaron a su vez en once nietos, diez de los cuales, en razón al 

esfuerzo de sus respectivos padres, son hoy destacados  profesionales en 

distintas áreas del conocimiento y la mayor parte de ellos con estudios de 

Especialización y/o Maestría. Dos (2 ) médicos: un neurólogo [Álvaro Alexander 

Pedroza Rojas] y una ginecóloga-oncóloga (Ana María Pedroza Durán], un 

enfermero jefe [José Alexander Rubiano Pedroza], una fisioterapeuta [Lisbeth 

Amparo Pedroza Castellanos], una bacterióloga [Adid Zenaida Pedroza Rojas]; un 

abogado [Sergio Nery Pedroza Rangel], una comunicadora social [Adid Milena 

Rubiano Pedroza], una profesional en lenguas modernas [Olga Andrea Pedroza 

Rojas], un ingeniero de sistemas [Euler Giovanny Pedroza Durán], un ingeniero 

electrónico [Nelson Eduardo Pedroza Castellanos] y, [Deisy Camila Pedroza 

Riveros] quien cursa la etapa final de sus estudios secundarios. De sus nietos 

brotaron nuevas ramas: sus bisnietos (hasta la fecha, cinco): José Miguel, 

Gabriela, José Felipe, Andrés Eduardo, José Isaac.  

De esta forma, en sus 95 años, 9 meses, 27 días, 11 horas que el buen Dios 

bendijo la existencia de mi madre Ofelia María, conoció seis (6) generaciones: sus 

abuelos (conocí a mi bisabuela Concepción); sus padres, su propia generación, 

sus hijos, sus nietos, sus bisnietos. 
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CIUDADANA DE BIEN, MUJER CARISMÁTICA 

Fue mi madre Ofelia María una persona de bien, ciudadana ejemplar, mujer de 

hogar y de familia, excelente hija y hermana, defensora del respeto por el otro, fiel 

cumplidora de la palabra empeñada, con férreos valores religiosos, un referente 

en el hogar de mis abuelos. 

Educadora, coequipera de brigadas que construyeron escuelas e iglesias 

católicas; integrante de misiones de apostolado en las parroquias a las que 

perteneció; practicante de la pintura en lienzo, de género costumbrista; artesana 

del bordado; estudiosa de las fortalezas y debilidades de las regiones en donde 

laboró como docente; chef experta en culinaria criolla (como olvidar sus sabores 

exquisitos en las fiestas congregantes) y experta en jardinería. Su paso por la 

praxis de la educación y su visión de formación para sus hijos (para quienes no 

escatimó esfuerzos en trabajar hasta el cansancio para forjar su educación) 

hablan de su noción de vida, de sus sueños, sus afanes, angustias, alegrías, 

vigilias e insomnios vividos con empeño como camino transitado en procura de 

concretar exitosamente para cada bastión, un horizonte.  

De ahí, su amor y admiración  por las Instituciones de Educación en donde se 

consagró como maestra: las escuelas y colegios, rurales y urbanos de las 

poblaciones anteriormente mencionados y, los Centros educativos en donde se 

formaron sus hijos: Colegios Betlemitas, Sagrado Corazón de Jesús, Instituto 

Nacional Inem, Universidad Francisco de Paula Santander, de Cúcuta, 

Universidad Industrial de Santander de Bucaramanga y Universidad Manuela 

Beltrán, Universidad Nacional, en Bogotá, entre otros. 

SU LEGADO DE AMOR Y SU PRODUCTIVIDAD INTELECTUAL 

Transcribo su respuesta, a la pregunta que le hiciera, frente a mí, uno de sus 

colegas, sobre ¿Cuál había sido su mejor obra?, y sin pensarlo dos veces, mi 

madre respondió: “mis hijos, el haber logrado que todos fueran personas de bien, 

honradas, profesionales íntegros, personas de familia, educadores sin tacha”.  
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De su cosecha es un documento inédito, en blanco y negro, que reposa en mis 

manos, hecho con su propio puño y letra, sobre la historia del complejo educativo 

oficial del Barrio El Contento [Instituciones Gonzalo Rivera Laguado, Espíritu 

Santo y Escuela de niñas Perpetuo Socorro], de la ciudad de Cúcuta, material que 

proyecto extraer, pasar a limpio, del pebetero de buenos recuerdos y donarlo a la 

Honorable Academia de Historia.   

Fue autora de pinturas de paisajes de las tierras lejanas del oriente por donde 

Jesús de Nazareth hizo su peregrinación enseñando su evangelio de amor y  vida; 

obras esas, pintadas a mano alzada, sobre pliegos de papel cartón que  extendía 

sobre el piso y que doblada sobre ellos dibujaba con esmero…obras que 

adornaron como telón de fondo muchos de los pesebres, no solo de nuestra casa 

de infancia, sino de algunas de las Iglesias de las parroquias a las que perteneció.  

Dejó cuadros en lienzo de pinturas costumbristas que plasmó, dos de los cuales 

me dio como regalo de matrimonio y que hoy, adornan uno de los espacios de mi 

casa. Guardo en mi biblioteca personal como textos  incunables invaluables sus 

cuadernos de apuntes de colegio, con una caligrafía impecable y un orden 

estructurado de sus notas que infortunadamente nunca pude imitar. Y, guardo en 

mi memoria, los trazos gruesos de buena parte de las vivencias de la historia 

educativa construida con su propia vida, por las veredas de Colombia. 

OFELIA MARÍA: EL SER HUMANO 

Pese al peso de los años, a la afectación de su memoria que empezó a finales de 

su octava década de años, mi madre era un roble, con una vitalidad increíble y 

una jovialidad capaz de apaciguar, con sólo verle, toda tormenta. Aún superados 

los 80, aún atendía labores de gastronomía, de jardinería, de hogar. Mujer plena 

de amor a Dios, a mi padre, a sus padres, a sus hijos, a su familia.  ¡Cómo olvidar 

su permanente preocupación por mi papá y su férrea enseñanza hacia nosotros 

de respetar y amar a mi padre, de atenderle, cuidarle en las dificultades, apoyarle 

¡.Nunca faltó entre ellos, el intercambio mutuo de regalos en sus fechas de 
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cumpleaños y en la Navidad, como también, hasta que mi padre le dio por partir 

hacia Dios, el plato de comida preparado para él, con el mayor cuidado.  

Dialogar con mamá era descubrir  en ella su parte humana, su sensibilidad de 

madre, su ternura, su amor a Dios; era leer ese lado del ser que sólo lo permiten 

las vidas transparentes; era estar acompañado de un confidente en la amistad; 

una católica practicante, mujer con capacidad de asombro por  los adelantos de la 

ciencia moderna, con la cual nunca peleó ni trató de obviar, por el contrario, 

siempre nos alentó a estar al día,  como en la ocasión que adquirió toda la 

colección del Tesoro de la Juventud, libros de historia, geografía y gramática, de 

historia sagrada y la Biblia, para que tuviéramos donde consultar y pudiéramos, 

encontrar respuestas a nuestras inquietudes, en una época en la que la pregunta 

¿Por qué? es recurrente, y nos dijo que el libro del Tesoro era para que 

conociéramos los inventos y la relación causa-efecto de los fenómenos naturales. 

Sin duda, fue una mujer  de alzada, valiente (y debía serlo, para levantar sin que 

las fuerzas externas le arrebataran en la crianza a sus hijos: cuatro varones y una 

niña); no le oí quejarse, aún en el dolor que pudo alguna vez asomar la 

enfermedad del cuerpo; fue, un ser, como dijera la poetisa Ofelia Villamizar 

Buitrago de quien siempre admiró su poesía, que al filo de su tiempo escribió con 

su propia vida, hasta el final del viaje, lecciones para que sus hijos las tomaran. Un 

ser que se llenaba de ternura con la espontánea transparencia de la abuela, 

cuando hablaba de sus hijos, de sus nietos y bisnietos; que pudo haber olvidado al 

final de sus días algunos rostros, pero que no dejó que el olvido se llevara la 

alegría y la algarabía que le despertaban sus bisnietos. 

Una mujer que accedía a la ocurrencia de sus hijos  de sacarla a bailar en las 

reuniones importantes de familia; que hablaba fuerte, cuando consideraba que 

alguno de nosotros merecía ser reprendido, sin importar la edad que cada cual 

tuviere; un ser que rescataba fácilmente recuerdos distantes con la magia 

sorprendente de quien está frente a un libro hojeando sus páginas; una persona 

que gustó hasta el final de su vida, madrugar, arreglar su cuerpo, vestirse bien y 

sentarse a meditar el día, a ver gente pasar, saludar, a ser amable. Una mujer que 



 
 

308 
 

al final de sus días manejó el silencio como voz, la oración como comunicación, y 

su apacible forma de mirar como forma de aplacar todos los ánimos.   

Quien conoció a mi madre, Doña Ofelia María, sabe que era buena anfitriona, y si 

degustaron los platos de su cocina aceptarán que sus manos eran sagradas. Que 

siempre saludaba con una sonrisa y que el encuentro con los amigos de sus hijos 

era jovial. Fue una mujer que no guardó rencores en su alma, así hubieran existido 

desavenencias y que no se guardó en orgullos, para reconocer y presentar 

excusas, si el punto de malentendido tuvo su origen en ella.  

Era una mujer de oración y cuando bien se aprende a orar con fervor, siempre hay 

perdón y el ritual de orar nunca se olvida…por eso, era común, verle en su 

espacio de estancia otoñal, susurrar oraciones y persignarse.  

ANÉCDOTAS Y FRASES 

Plasmo algunas descripciones, frases rutinarias, lecciones de vida, que junto a mis 

hermanos recordamos como anecdóticas. Adid, su niña del alma, su única hija, la 

describe como mujer hermosa, abnegada, comprometida, trabajadora, humilde y 

dulce madre. Señala mi hermana que mamá le enseñó el don de la fortaleza, el 

espíritu de trabajo, el empuje de una mujer aguerrida y la dedicación a sus hijos y 

a su hogar; y, le agradece que le haya enseñado a luchar, sin cansancio, por sus 

ideales, tomada de la mano de Dios; resalta que, gracias a su ejemplo, ella es 

quien es. Trae a colación algunas de las frases clásicas de mamá cuando la ropa 

se arrugaba mucho, “por eso hay que comprar ropa no me planches” y; cuando 

hacía mucho sol, no renegaba, extralimitaba su paciencia, simplemente decía: 

“que sol, tal solecito”.   

Destaca mi hermano Eulicer: ¡Cómo olvidar los afanes de mamá esperando en 

diciembre el telegrama que le anunciaba que la remesa salarial le había sido 

girada ¡, lo cual generaba de inmediato su alegría en el rostro y su diligencia 

inmediata a comprarnos el estreno de fin de año. Rememora las fiestas de 

diciembre: su poder de convocatoria a todos sus hijos, sin que jamás hiciera 

invitación alguna: todos direccionaban sus pasos a su encuentro. La tiene 
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presente con sus afanes preparando los tradicionales tamales de arroz y de masa; 

carreras que finalmente trocaba en alegría cuando, a la media noche del 24 y del 

31 de diciembre servía e invitaba a pasar a la mesa. Si mi padre no estaba, 

reservaba de primero, los tamales para papá. 

Por su parte José, mi hermano mayor, menciona la persistencia de mamá 

recordándole la fecha de cumpleaños de papá y diciéndole, aún en los momentos 

de distancia: “Hoy es el cumpleaños de tu papá, aquí le tengo un regalito y le 

preparé un plato especial”: una enseñanza que mi hermano no duda en calificar de 

hermosa y de señalar que la lección era “cicatrizar heridas con amor y demostrar 

amor con el perdón”. Igualmente, José recuerda la constante sentencia de mamá 

insistiendo que la “la mejor herencia es el estudio” y su frase “adelante hijos, no se 

detengan que lo difícil pasa, pero la vida sigue”; “con dedicación y constancia las 

metas se logran”; “Crean en Dios, mucho, y sigan siempre adelante”. 

A su turno, mi hermano Jesús recuerda sus pinturas al óleo  en totumas; su gusto 

por los pasteles con bastante ají; la evoca consumiendo tarros completos de 

picante  mientras comía pasteles con él frente al Palacio Nacional; hecho éste que 

repitió conmigo cuando íbamos a hacer igual tarea frente al Colegio Salesiano. De 

su gastronomía recuerda las sopas de salchichón; qué no decir del mute o de la 

pira, la lengua guisada o el bagre en salsa. Dice Jesús que, él no podía regañar a 

sus hijos delante de mamá, porque salía regañado recordándole lo travieso que 

había sido cuando estaba niño. Realmente, los castigos de mamá eran severos: 

no porque maltratara físicamente (jamás lo hizo), sino porque su mirada suave 

reprobando un acto, dolía o porque su voz amable mientras pronunciaba la frase 

apropiada de censura de una mala acción nuestro  calaba muy hondo. 

Chucho evoca a mamá con su canción a flor de labios “Se va, se va la lancha, se 

va con el pescador y, en esa lancha que cruza el mar, se va mi amor; ¿quién sabe 

hasta cuando la lancha volverá…?” 

Trae también mi hermano menor la anécdota (que ya había olvidado) de un 

diciembre, en el que, ante la escasez de carne de marrano en Cúcuta, mamá nos 

acompañó a Puerto Santander a comprar dicha carne para los tamales; viaje 
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fallido, no encontramos el producto que buscábamos. De regreso a Cúcuta, 

pasamos por la iglesia del Puerto de la cual salían unos recién casados y nuestra 

madre nos dijo: “miren en donde está enlazado el marrano” y soltó una sonora 

carcajada. A propósito de ese viaje, de regreso, resultó en accidente automotor, 

por suerte sin fatalidad. Yo manejaba, mi madre me acompañaba de copiloto y mi 

hermano Jesús venía dormido en el puesto detrás del chofer.  

Por evitar chocar con un carro que venía en dirección opuesta o quedar bajo una 

volqueta alta transportadora de carbón, que iba delante, terminé saliéndome de 

carretera y descender talud abajo varios metros. Me asombró la entereza de mi 

mamá, quien no gritó, ni se inmutó, ni pronunció palabra alguna mientras yo 

manipulaba el carro para evitar que se volteara…simplemente, empezó a rezar y a 

decir: “Jesús, en ti confío”. Cuando pude detener el carro, dijo “Gracias, Señor”; le 

pedí que se bajara y subiera con mi hermano a la carretera mientras yo trataba de 

reversar el vehículo como efectivamente lo hice. Mamá, asida del brazo de mi 

hermano, subió cuesta arriba la pendiente que habíamos recorrido, musitando 

padres nuestros.    

Otra anécdota, traída como recuerdo por mi hermano, fue el día en que íbamos los 

tres a dar un paseo; ya la memoria empezaba a flaquearle a mi mamá, y yo 

frecuentaba ejercitársela con preguntas o juegos. En esa ocasión, le formulé a 

mamá la pregunta ¿Cómo me llamo yo? Y ella, fijó sus ojos en mi rostro y dijo, con 

una sonora risa, “te llamas Alka Seltzer”. Otra vez, ante la misma pregunta, me 

dijo “Si no sabe Ud., como se llama, porque tengo que saberlo yo”. Son realmente, 

muchas anécdotas. 

En lo personal, debo decir que, no hubo un solo día al encontrarme con mi mamá, 

que no acariciara mi cabeza, me diera un beso y me invitara a sentarme a su lado, 

para luego comenzar a hablarme.¡ Cómo olvidar oír, decirme, unos versos del 

poema “Todo pasa”, cuando me veía silencioso, quizá adivinando que algún 

problema me preocupaba: “Hijo, todo pasa, todo rueda, todo marcha con el 

tiempo…las heridas que nos dejan cicatrices en el alma…también pasan”, o 

indicarme: “en la oración puede encontrar toda respuesta” frase acompañaba con 
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la Oración de San Francisco de Asís (instrumento de paz) o la oración a la 

Santísima Virgen "¡Oh, Señora mía! ¡Oh, Madre mía! Yo me ofrezco enteramente 

a ti y en prueba de mi filial afecto te consagro en este día, mis ojos, mis oídos, mi 

lengua, mi corazón; en una palabra, todo mi ser. Ya que soy todo tuyo Oh Madre 

de bondad, guárdame y defiéndeme como  un hijo en posesión tuya. Amén". O 

descubrirla con todos sus sentidos poniéndome cuidado mientras yo recitaba el 

poema “Hágame una carta” de su tocaya, la poetisa Ofelia Villamizar Buitrago, o 

verla extasiada escuchando el día de la madre  la canción “El camino de la vida” y 

en la Iglesia, la canción “Como no creer en Dios”. 

Ella, que al nacer me recibió en sus brazos, al partir de este mundo hacia los 

cielos de Dios, se durmió en los míos.  Ella que me llevaba de sus manos cuando 

era un niño, en el otoño de sus días se aferraba a mis brazos. Me agradaba verla 

bailar pasodoble con mi padre. Disfruté su alegría al ingerir una comida que le 

gustara o tomarse su acostumbrada Coca-Cola; que dicho sea de paso, era de 

buen comer y transitó fácilmente de la comida criolla elaborada a la comida que 

hoy llaman “rápida”; me sensibilicé con su afecto cuando le ponía música 

colombiana, clásica e instrumental al oído, o cuando asida a mí, salía al centro de 

la sala a bailar conmigo, pegadita, como un niño indefenso que encuentra 

seguridad en su padre (en este caso, intercambiados los papeles); disfruté ver 

como apuraba los alimentos que gustaba y que, al final de sus días, sin decirme 

nada, esperaba que yo mismo se los diera; me alegraba ver su rostro cada vez 

que le sacaba  a dar un paseo por su jardín, radiante de alegría,  en donde yo me 

extasiaba viendo su contagiosa sonrisa y agrado cuando le mostraba las flores y le 

iba recordando los nombres de  sus plantas. 

 De mi madre aprendí la noción del verbo reciclar, cuando la ropa de mi padre o de 

mi hermano mayor, iba pasando con el tiempo a ser la prenda de quienes 

seguíamos en la hilera y si al final, estaba la pieza de ropa muy raída, salía como 

magia de sus manos un bolso para los libros, limpiones de cocina y pelotas de 

beisbol o de futbol.  El arroz que quedaba del almuerzo era la base para los 

pasteles de la tarde. 
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SU VIAJE AL CIELO 

Mamá  no se fue hacia Dios con las manos del alma vacías, llevó con ella el bien 

realizado  en el servicio a través del magisterio, su generosidad para con el 

necesitado, el cumplimiento de la ley del amor promulgada por Dios y su vocación 

abnegada de madre.  

Expreso mis sinceros agradecimientos a todas las personas, familiares y amigos, 

que respondieron a las citas eucarísticas de sus exequias y de su novenario. Mi 

gratitud perenne con mi amigo, el sacerdote José Emin Mora Camargo quien ofició 

la hermosa y sentida misa de  exequias, en cuya homilía retrató el camino de vida 

de mi madre Ofelia María, en su celebración en la Parroquia Divino Niño-Villa del 

Rosario, el 28 de enero del año 2021, la cual ha tenido a la fecha 810 

reproducciones por Facebook live. Agradezco a los sacerdotes Jorge Alexander 

Perutty y Wilson David Alba García de la Parroquia Santo Domingo Savio  y Jairo 

Cárdenas Vega (De la Parroquia Espíritu Santo) por presidir los rosarios y las 

misas de acción de gracias  a Dios, ofrecidas durante el novenario de mi madre. 

Doy gracias al Padre Campo Elías Robayo, capellán de la Universidad Nacional 

de Colombia, quien ofició una misa por el eterno descanso del alma de mi madre, 

en la Capilla Cristo Maestro de esa Alma Mater. Mi gesto de gratitud para con mi 

exalumno de ingeniería civil, el sacerdote cucuteño Eder Estrada Muñoz, de la 

Congregación Franciscanos de María, quien, en la Iglesia San José de la ciudad 

de Philadelphia, Estados Unidos ofreció la eucaristía por la glorificación de mi 

madre. 

"Cómo no creer en Dios"…como reza el estribillo de la canción que tanto le 

gustaba a mamá y que nos transporta a la intimidad de la familia en la Sagrada 

Eucaristía, mientras el Sacerdote, emulando al Gran Maestro, nos comparte la 

Santa Comunión. Cómo no creer en EL, si le regaló a nuestra madre más de 9.5 

décadas de años celebrando la vida, tejiendo alegrías y bordando sonrisas y nos 

permitió a nosotros, vivenciar su amor y su ternura. Si vimos en mi madre, a la 

buena amiga, vuelta niña en su alegría y en la bondad, cumpliendo la misión de 

ser guía y ejemplo, llevando en sus ojos el asombro que el tiempo nunca pudo 
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desterrar, asir entre sus manos la camándula, verle pronunciar la bendición para 

sus hijos y sostener una oración a Dios entre sus labios ¡ "Cómo no creer en 

Dios”¡ 

Te amamos por siempre, madre. 

Comparto el poema que escribí el día de las madres, el 31 de mayo de 2020. 
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63.  PROFESOR, HNO EDGAR FIGUEROA ABRAJIN 

Psicólogo - Hermano de las Escuelas Cristianas de La Salle 

 

Edgar Figueroa Abrajim es un Hermano de las Escuelas Cristianas de La Salle, 

nacido el 10 de diciembre de 1940 en la ciudad de Bucaramanga, Santander. 

Inició su noviciado en la comunidad lasallista siendo muy joven (cuando tenía 

escasos 17 años), en La Floresta en Bogotá y posteriormente, realiza su 

postulantado en la casa lasallista del 20 julio  donde toma el hábito y culmina su 

noviciado mayor, para recibir sus primeros votos el 8 de diciembre de 1959.  

En 1965, en la comunidad de los Hermanos de La Salle, el Hermano Edgar hace 

votos perpetuos, demostrando su vocacionalidad de servicio en favor de las clases 

menos favorecidas.  Edgar Figueroa Abrajim, pertenece a una familia con arraigo 

cucuteño, de ahí, su experiencia formativa como alumno del Colegio Sagrado 

Corazón de Jesús de Cúcuta, desde el Tercer Grado  Elemental hasta el Cuarto 

de Bachillerato (actual Noveno Grado) y concluyó sus estudios secundarios como 

Bachiller Normalista  en la Academia de la Salle de la ciudad de Bogotá. Tras su 

vinculación al lasallismo, adelanta estudios religiosos en la Casa Generalicia, en 

Roma-Italia 

Proclive a ganar, día a día, perfeccionamiento académico, hace de la educación  

un camino de vida, logrando realizar numerosos estudios y especializaciones en el 
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campo docente. Obtuvo título profesional en Psicología en la Pontificia 

Universidad Javeriana y, de Especialista en Educación Personalizada en Madrid-

España. Más tarde, se formó como Especialista en Administración Educativa en la 

Universidad de La Sabana y obtuvo su título de Magíster en Enseñanza de la 

Educación Superior en la Universidad La Salle, en la ciudad de México, y de 

Especialista en Docencia Universitaria en la Universidad del Bosque de Bogotá. 

Su quehacer docente los ha desempeñado en Colegios y Universidades de la 

comunidad lasallista, destacándose su paso por la Universidad La Salle en México 

(1984) y sus roles  docentes y rectorales en el Colegio La Salle de Bogotá (1976 - 

1978 y 1987 - 1989), el Colegio de La Salle en Bucaramanga (1979 -1982), el 

Colegio San Bernardo de La Salle (1983 - 1984) y el Colegio La Salle de 

Zipaquirá.  Fungió de Presidente de CONACED, Bogotá  en el período 1.988 – 

1.991, fue Representante del Presidente de la República de Colombia en el 

Consejo Directivo del Instituto Técnico Central, Establecimiento Público de 

Educación Superior, en el período 1.991 – 2.021, y se desempeñó como 

Representante Legal ante los Colegios Distritales de la Secretaria de Educación 

de Bogotá (COLEGIO JUAN LUIS LONDOÑO IED, COLEGIO ROGELIO 

SALMONA IED; COLEGIO JOSÉ EUSTASIO RIVERA IED). 

En la Universidad de La Salle de Bogotá desempeñó roles de Profesor y 

Vicerrector de Promoción y Desarrollo Humano en la ventana de tiempo 1.990 – 

2.008 y como Director Ejecutivo de la Fundación Educativa La Salle 2.008 – 2.021. 

Adicionalmente, fungió el cargo de Director de la Unidad de Educación 

Continuada, en la Universidad de La Salle (1990 – 1997), fue miembro de la Junta 

reguladora de Costos Educativos del Ministerio de Educación y Presidente de la 

Confederación Nacional Católica de Educación (CONACED).  

En su condición de Vicerrector de Promoción y Desarrollo Humano de la 

Universidad de La Salle (Bogotá), se distinguió por liderar la apropiación por parte 

de los estamentos  del Proyecto Educativo Institucional, y por construir espacios 

de formación integral.  
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La proyección social, ocupa, junto con la docencia, otra de las pasiones misionales 

del Hermano Edgar Figueroa. De ahí, su interés constante en elaborar proyectos 

de Servicio Social, en los que la Institución permea saberes en la sociedad a 

través de las actividades estudiantiles y docentes, dinamizando el trabajo 

colaborativo con comunidades de escasos recursos. 

El Hermano Edgar Figueroa, en razón a su preparación académica y a su 

vocacionalidad docente  y de servicio, ha recibido sendas condecoraciones, 

destacándose la Distinción SIMÓN BOLIVAR otorgada por el Ministerio de 

Educación Nacional, el  31 de mayo de 1.989; la Distinción PROFESOR EMÉRITO 

“expedido por la Organización “ Las Esperanzas de América Latina en Educación”, 

en Mendoza Argentina, 1.996. Varios integrantes de la Promoción Corsajista 1971 

hemos tenido el honor de compartir con el Hermano Edgar Figueroa, espacios de 

reflexión, compañerismo y sentido de pertenencia por la causa corsajista en 

Cúcuta. 

De su producción intelectual son numerosos artículos en el campo de la misión 

social del lasallismo, la formación lasallista. Destaco el documento  publicado en la 

Revista de UniSalle, “La formación integral dentro de la Universidad de La Salle. 

Experiencia y sentido”, escrito por el Hno. Édgar Figueroa Abrajim, Universidad de 

La Salle, el cual busca reconstruir el proceso de la Universidad de La Salle en 

relación con la formación integral, desde el momento de su fundación hasta el 

momento presente.  

Referentes consultados 

Síntesis de la Hoja de Vida del Hermano Edgar Figueroa Abrahim, escrito por 

Claudia Aixa Mutis B. Universidad de La Salle, 

revistamedicinaveterinaria@lasalle.edu.co 

Síntesis de Hoja de Vida del Hermano Edgar Figueroa, promocionada por la 

Fundación Cultural El Cinco a las Cinco-Cúcuta, a raíz de su participación con la 

Conferencia DISQUISICIONES DE LA COMUNIDAD LASALLISTA., en la cual 

compartí estrado en el foro junto con el Economista Edgar Agustín Granados 

Maldonado y el Ingeniero Industrial Álvaro Iván Palacios Sánchez. 

mailto:revistamedicinaveterinaria@lasalle.edu.co
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64.  PROFESOR NELSON OBREGÓN NEIRA 

Ingeniero Civil, PhD en Hidrología 

 

 

Una de las mayores satisfacciones que tiene un docente es ver como sus alumnos 

conquistan sus sueños, escalan cimas cada vez mas altas y logran niveles de 

éxito y preponderancia en sus respectivas vocaciones de vida. Por ello, es un 

honroso privilegio dar forma, en este libro compendio de semblanzas, a un cuadro 

en letras que describe a un aventajado y distinguido exalumno, colega, docente y 

amigo: el Doctor Nelson Obregón Neira, a quien tuve el privilegio de tenerle como 

alumno de Geotecnia en el  programa de Ingeniería Civil ofertado por la UFPS 

Sede Cúcuta. 

Además de destacarse como un alumno académicamente  brillante, recuerdo al 

colega Nelson como una persona prudente, seria, respetuosa, con excelente 

sentido de compañerismo y amor institucional. Tuve oportunidad de distinguirle en 

sus roles académicas y en su liderazgo en el Círculo Nortesantandereano de 

Ingeniería Civil y he tenido ocasión de escuchar sus disertaciones sobre diversos 

temas científicos en eventos de socialización del conocimiento. 

Nelson Obregón Neira oriundo de Cúcuta es el menor de seis hermanos de una 

familia humilde conformada por sus padres, quienes fueran sus mejores maestros 
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y ejemplo. Señala el buen amigo Nelson que el rol que desempeñaba su padre 

como conductor de vehículos oficiales que hacían parte del parque automotor 

vinculado al sector vial, le dieron ocasión de conocer, desde niño, los avatares de 

la ingeniería civil, especialmente relacionado con el manejo y movimiento de la 

maquinaria pesada utilizada en la construcción vial. Fue tal espejo una de las 

fuentes motivacionales que le indujeron a encontrar la Ingeniería Civil como 

camino de vida, profesión que adelantó en la UFPS Sede Cúcuta y de la cual 

egresó titulado en 1991. Posteriormente, adelantó en la Universidad de Los Andes 

de Bogotá, apoyado en un crédito del Icetex, la Maestría en Ingeniería Civil con 

énfasis en Ingeniería de Recursos Hídricos y Ambientales. Su dedicación 

académica y magníficas relaciones humanas con sus tutores de postgrado, le 

abrieron las puertas de acceso  al desarrollo de prácticas en la Universidad de 

California, en Davis, Estados Unidos.  

Dios traza los caminos y somos los seres humanos los que tenemos, bajo su 

tutela, el libre albedrío de recorrerlos y de tomar ventajas de las  enseñanzas que 

cada ruta ofrece y aprender en ellos lecciones debidas. En esa institución 

americana tuvo el privilegio de conocer al docente ingeniero colombiano PhD 

Carlos Puente, quien justamente requería la vinculación de asistentes de 

laboratorio para sus investigaciones: una oportunidad que el colega y amigo 

Nelson Obregón Neira no desaprovechó convirtiéndola en el paso obligado para 

adelantar sus estudios doctorales en Ciencias Hidrológicas. 

Su vocación de aprendizaje y deseo de superación, sumado a  su fácil adaptación 

a los grupos de trabajo le facilitaron la interacción con un excelente equipo 

humano que le aportaron nuevos elementos de juicio y visiones de la realidad y 

del campo disciplinar. Fue, Nelson Obregón Neira un alumno abierto al 

aprendizaje, un metal que se acrisoló con los insumos formativos de cada ser 

humano con los que tuvo oportunidad de actuar en el proceso. Al decir, en sus 

propias palabras: “Cada uno de mis maestros me inculcó la necesidad de hacer 

ingeniería desde la propia fundamentación, eso significa llevar el objeto de 

investigación a los principios matemáticos, que son la base de toda ciencia”. De 
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esta forma, culminados sus estudios de maestría en la Universidad de Los Andes, 

concluye su formación de doctorado en la Universidad de California. 

En esta etapa aborda el mundo de los fractales: (objetos geométricos, cuyas 

estructuras básicas se repiten en diferentes escalas) son complejos conceptos 

matemáticos que describen las infinitas formas manifiestas de la naturaleza, en 

elementos de curiosa geometría  y estructura y que explican, en gran medida, el 

funcionamiento del universo. De esta manera, el patrón fractal es la rúbrica de 

cada expresión de la naturaleza y es producto de los complejos procesos físicos, 

químicos y biológicos, dados en cita. 

Señala el científico colombiano Obregón Neira que “la geometría fractal 

comprende un vasto espectro de objetos que va desde una simple raya en un 

papel hasta objetos naturales de grandes proporciones, como los ríos, los árboles, 

las nubes o los sistemas artificiales construidos por el hombre como las represas, 

los canales, las antenas, entre otros”.  

El profesor Nelson Obregón Neira, quien maneja además de su lengua materna 

(español), el portugués y el ingles, está vinculado como docente titular de la 

Universidad Javeriana de Bogotá, dirige la Maestría en Hidrosistemas y el Grupo 

de Hidrociencias de la Facultad de Ingeniería de esa prestante Institución y  ha 

estado vinculado al quehacer investigativo en las líneas sistemas de inteligencia 

artificial aplicados a contextos cotidianos como la agricultura, Desarrollo sostenible 

del recurso hídrico, Hidrología, dinámica no lineal, geometría fractal y teoría del 

caos. 

Ha estado vinculado a la realización de proyectos de gran calado y pertinencia 

para el pais con el Ministerio de Ambiente y Desarrollo sostenible de Colombia, 

orientados al fortalecimiento de la armonización del Plan Hídrico Nacional, los 

Planes estratégicos de Macrocuenca y el Consejo Nacional del Agua. Así mismo, 

ha liderado proyectos con la Fundación Natura Colombia y del Fondo de 

Adaptación. Ha estado vinculado a programas de postgrado y realización de 

proyectos de investigación en diferentes Universidades del país, además de los 

liderados en su casa sede (U Javeriana), en la UNAL, UAN, U. Andes, entre otras. 
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Su misión académica y científica le hicieron merecedor del Premio de la Unión de 

Universidades de América Latina (UDUAL) de Apoyo a la Investigación en el 2005, 

en la categoría de Ciencia y Tecnología, por el trabajo Herramientas conceptuales, 

matemáticas y computacionales para facilitar el proceso de enseñanza y 

aprendizaje de los sistemas inteligentes aplicados en el contexto de la ingeniería 

agrícola 

Posee una copiosa productividad intelectual representada en más de una veintena 

de capítulos de libros, cerca de un centenar de artículos técnicos socializados en 

Revistas Indexadas, dirección de múltiples trabajos de grado en los niveles de 

maestría y doctorado y de infinidad de ponencias de altísimo nivel en eventos 

académicos nacionales e internacionales. Ha  coparticipado en la creación de 

programas de postgrado en la Universidad Javeriana y ha tenido el honor de dirigir 

el Instituto Geofísico de Los Andes, el  Instituto Javeriano del Agua. 

Su alto nivel de formación le han hecho merecedor de ser Para académico del 

CNA y de CONACES y, de ser miembro de la  Sala de Evaluación de Ingeniería, 

Industria y, Construcción del MEN para el sistema de aseguramiento de la calidad 

en Educación Superior. 

Ha recibido en varias oportunidades la Mención de Honor como Director del Mejor 

Trabajo de Grado en su promoción de Ingenieros Civiles, PONTIFICIA 

UNIVERSIDAD JAVERIANA; fue ganador del Premio Orden al Mérito Vicente 

Pizano Restrepo de la Asociación de Ingenieros Javerianos al Mejor docente de la 

Facultad de Ingeniería de esa Institución.  Fue ganador del Premio Bienal 

Modalidad Vida y Obra otorgado cada dos años el mejor investigador de la 

Universidad Javeriana. Tiene en su haber la dirección de Tesis de Doctorado 

Laureada, en la PONTIFICIA UNIVERSIDAD JAVERIANA. Recibió el Premio 

Lorenzo Codazzi de la Sociedad Colombiana de Ingenieros (versión 2016). 

Sociedad Colombiana de Ingenieros. Fue beneficiado en el Programa General de 

Becas Colfuturo de la Fundación para el Futuro de Colombia. Obtuvo el Premio 

SOCIO 2002 a Jóvenes Investigadores, de la SOCIEDAD COLOMBIANA DE 

INVESTIGACION DE OPERACIONES-SOCIO y, el Premio Bienal al Mejor 
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Investigador en las áreas de Ingeniería, Arquitectura y Ciencias Afines de la 

PONTIFICIA UNIVERSIDAD JAVERIANA. 

 

Hasta aquí un breve resumen de la semblanza de un excelente ingeniero y 

docente, un gran ser humano y un dilecto amigo: el doctor Nelson Obregón Neira, 

una persona de férreos principios éticos y morales y con altísimo sentido de 

pertenencia con la academia, su patria chica y grande y con las Instituciones a las 

que ha estado vinculado. Su amor por la ciudad le ha tenido vinculado con su 

Alma Mater de pregrado (la UFPS) mediante su asidua asistencia a diversos 

eventos académicos y recientemente, con la Fundación Cultural El Cinco a las 

Cinco, tanto en la semanal conferencia de los viernes como en los conversatorios 

pertinentes al  proyecto de creación de una nueva Universidad en esta zona de 

frontera. 
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65. PROFESORA ESPERANZA PAREDES HERNÁNDEZ 
 

Licenciada en Ciencias de la Educación – Especialidad inglés-francés, 

Magistra en Literaturas de Expresión Española, Doctora con estudios de 

postdoctorado en Ciencias Sociales, Niñez y Juventud 

 

La docente investigadora Esperanza Paredes Hernández, con manejo de los 

idiomas español, francés e inglés, es exrectora de la Universidad de Pamplona 

(Colombia), centra su quehacer académico en el estudio de las articulaciones 

entre los campos de las ciencias sociales, epistemologías feministas, educación 

superior, lenguaje, literatura, literatura y cognición, enfatizando en los procesos de 

transformación de las subjetividades para su devenir ético-político: nuevas 

figuraciones y narrativas identitarias que configuran comunidades diferenciadas de 

convivencia. 

Su formación académica e investigativa incluye su titulación como Licenciada en 

Ciencias de la Educación Especialidad Inglés-Francés, de la Universidad de 

Pamplona, en 1985. Grado de Maestría en Literaturas de Expresión Española, de  

la Universidad Laval, Québec, Canadá. (1993 -1995).  Doctora en Ciencias 

Sociales, Niñez y Juventud en el  CINDE de la Universidad de Manizales, título 
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alcanzado con su Tesis “La violencia simbólica en la cultura académica de la 

institución de educación superior. Una mirada feminista”, Manizales, 2007. 

Posteriormente  realizó la Investigación postdoctoral “Cartografías de 

subjetividades migrantes de mujeres en la región fronteriza colombo-venezolana”, 

en CINDE-CLACSO  sobre Ciencias Sociales, Niñez y Juventud. Su decidido 

interés en estar en la punta del conocimiento en su campo, le han llevado a 

permanecer activa en su formación académica a través de cursos cortos de 

profundización sobre Crítica radical al pensamiento occidental: transitando el 

pensamiento tentacular de Donna Haraway, del Instituto de Estudios Críticos-

Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir; Claves para una ciencia feminista, del 

Instituto de Estudios Críticos, México;  Curso Memoria y Migraciones, Red 

CLACSO de Postgrados en Ciencias Sociales Espacio de Formación virtual,  

Fungió de Directora Ejecutiva de la Corporación de Estudios Fronterizos CEF y 

participó en los Grupos de Investigación Perspectivas políticas, éticas y morales 

de la niñez y la Juventud, en el  CINDE de la Universidad de Manizales.  

Profesional  con experiencia en alta dirección universitaria; dirección académico-

administrativa de programas académicos universitarios de pregrado y postgrado; 

asesoría y capacitación de grupos en procesos de autoevaluación y acreditación; 

evaluación de programas e instituciones. 

La doctora Esperanza Paredes Hernández ejerció  por cerca de 22 años su 

vocación docente universitaria en los niveles de pregrado y postgrado de la 

Facultad de Educación de la  U. de Pamplona, Institución en la cual desempeñó 

diferentes  cargos de dirección, tales como: Directora del Departamento de 

Lenguas Extranjeras, Decana de la Facultad de Humanidades e Idiomas, Directora 

de la Especialización en Metodología de la Enseñanza del Español, Directora de la 

Especialización en Comunicación Educativa, Directora de la Especialización en 

Pedagogía Universitaria de septiembre, Directora de la Maestría en Educación, 

Secretaría Técnica de la Comisión de Acreditación Institucional, Vicerrectora 

Académica de la Universidad de Pamplona y Rectora encargada en varios 

períodos. 
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Entre los cargos de representación llevados se incluye el haber sido 

Representante de la Facultad de Educación al Comité de Ética , Representante de 

los profesores ante el Comité de Asignación de Puntajes y de dicho estamento 

ante el Consejo Superior Universitario. En este mismo organismo llevó la 

representación de los  Decanos de la Universidad.. 

Su experiencia docente cubre igualmente vinculación en programas de postgrado 

en el   CINDE de la Universidad de Manizales y en la Universidad Francisco de 

Paula Santander.  

Fue Asesora externa del Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación 

Superior, ICFES y, Miembro del equipo de expertos en Educación Superior que 

construyó el Proyecto: “Estándares mínimos de calidad para la creación y 

funcionamiento de programas universitarios de pregrado”. Así mismo, fungió de 

Coordinadora del Equipo Asesor de la Universidad de Pamplona, para la 

reestructuración de las Escuelas Normales de Pamplona, Ocaña, Convención, 

Málaga y Río de Oro, en su proceso de transformación en Escuelas Normales 

Superiores.  

En el denso currículum vitae de la doctora Paredes Hernández hay registro de una 

copiosa vinculación a ejercicios de asesoría y consultoría en materia de 

educación, en los diferentes ámbitos o niveles formativos., especialmente en 

procesos de acreditación de programas, diseño curricular de planes de estudio de 

pregrado y postgrado, formulación de PEI, coordinación de diplomados y de 

capacitación docente. Esta vasta experiencia le sirvió a la docente Esperanza 

Paredes Hernández para ser designada Par Académica  del CNA y CONACES 

como Evaluadora de programas académicos de Educación ofrecidos por distintas 

instituciones de pais y como par académico institucional. 

Su alto nivel de formación académica regular lo ha complementado con su 

permanente participación como ponente y asistente a eventos de socialización de 

saberes nacional e internacionalmente. 
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Su productividad intelectual contempla la autoría de varios libros y decenas de 

artículos indexados y ponencias en certámenes académicos. 

Debido a su brillante hoja de vida, su dedicación al proceso formativo y la calidad 

de sus actuaciones profesionales y humanas, la doctora Esperanza Paredes 

Hernández tiene en su haber destacados premios, condecoraciones y 

exaltaciones, resaltando el haber sido Becaria del Gobierno Francés para 

participar en un Stage Pédagogique en Didáctica de las lenguas extranjeras. 

Besançon. Francia, febrero 1990 y la Beca de Excelencia del Ministerio de 

Educación de Québec, Canadá, para realizar estudios de Maestría en Literaturas 

de Expresión Española en la Universidad Laval, Québec, 1993 – 1995  

Así mismo le cabe el honor de haber sido designada Miembro del Equipo de 

Expertos en Educación Superior, grupo asesor del ICFES en la Subdirección de 

Fomento: desarrollo del proyecto “Estándares mínimos de calidad para la creación 

y funcionamiento de programas universitarios de pregrado” 1999-2001; haber 

fungido como Par Académica del Consejo Nacional de Acreditación C.N.A, Agosto 

24 de 1999, Par Académica del Consejo Nacional de Aseguramiento de la Calidad 

de la Educación CONACES desde 2004 y Par Evaluadora de COLCIENCIAS, 

Área Educación, Ciencias Sociales, Ciencias del Lenguaje 

Su rol gremial ha dejado huella como integrante de las siguientes Sociedades 

Científicas a las que pertenece: Asociación Colombiana de Profesores de Francés, 

ACOLPROF, Asociación Colombiana de Semiótica; Asociación de Diplomados y 

Diplomadas. Universidad Laval, Québec, Canadá; Grupo de Investigación 

“Perspectivas Políticas, Éticas y Morales de la Niñez y la Juventud” del programa 

de Doctorado en Ciencias Sociales, Niñez y Juventud, CINDE- Universidad de 

Manizales; Grupo de Investigación “Vivencias”, Universidad Distrital Francisco 

José de Caldas, entre otras. 
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66. PROFESOR EDUARDO ESTEBAN PÉREZ LEÓN 

Ingeniero Mecánico, Especialista en Informática Educativa y Magister en Gestión 
de la Tecnología Educativa, UIS, Bucaramanga – Colombia  

 

 

 

Se escribe aquí una breve semblanza del profesional cucuteño Eduardo Esteban 

Pérez León, un docente investigador creativo en el campo de la tecnología 

pedagógica, quien tiene estudios de pregrado y especialización otorgados por la 

UFPS Sede Cúcuta, título de Maestría de la UIS y adelanta en la actualidad 

estudios de doctorado en Ciencias de la Educación en la Universidad Simón 

Bolívar Seccional Cúcuta. 

Es frondosa la gama de formas de educación continuada que ha adelantado el Dr. 

Pérez León, destacándose diplomados y participación en eventos de socialización 

académica en el orden nacional e internacional. Entre ellos su asistencia al 3rd 

Global Capacity-Building Workshop on GCED (Corea del Sur); Seguridad en la red 

de la Universidad Oberta de Catalunya; the Education First – Inglés – en Chicago 

– Estados Unidos; Expoferia de Innovación y Educación en Ecuador. ICT Training 

for colombian teachers – Corea del Sur; Nuevas prioridades para la educación - 

Fundación Sm – México; Problem-Based Learning - Microsoft Education; Ruta de 
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innovación – Ruta TIC - Fundación Movistar; Orientaciones escolares en TI - 

Ministerio de Tecnologías; Resultados en el mejoramiento del proceso educativo - 

ICFES – BOGOTÁ;  Ciudadanía digital – Universidad Nacional de Colombia; 

Robótica Educativa Ambiental – Universidad de Pamplona; Didácticas digitales - 

Alcaldía San José de Cúcuta y  Didáctica de las Ciencias en Educación Superior - 

Didáctica del inglés como segunda lengua, en la UFPS Sede Cúcuta. 

 

El Ingeniero Eduardo Esteban, además de su lengua natal, tiene competencias 

lectoescritura en ingles (nivel B2) y maneja el lenguaje de señas colombiana: Nivel 

intermedio. 

Ha trazado huellas de experiencia docente en Intertek international Ltd. – 

Inglaterra / Bogotá – Colombia ( Pre-Shipment Inspection) del 2003 al 2007; en el 

Colegio Universitario San Carlos - Cúcuta – Colombia, en el periodo 2009 – 2010; 

en el Colegio Rafael Uribe Uribe (2010 a 2018) y, en el Instituto Técnico Guaimaral 

– Cúcuta, desde 2021. 

Ha sido conferencista del Ministerio de Educación Nacional en Computadores para 

Educar, Red Papaz, Red de MatemáTICas, Programa Todos a Aprender, 

Fundación Fidal, Microsoft, GCED. 
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Entre las experiencias significativas creadas, en el marco de actividades 

extracurriculares, se destacan: 

LANCEROS DE LA INCLUSIÓN (Experiencia significativa que tiene como 

objetivos crear herramientas didácticas, haciendo énfasis en estudiantes con 

diferentes discapacidades, para lo cual se han creado más de 20 recursos 

tecnológicos y manipulativos). 

CÚCUTA CONTRA EL BULLYING Y CÚCUTA CONTRA LA DROGADICCIÓN 

(programa que ha impactado a más de cien mil estudiantes de 62 instituciones 

educativas de la región por medio de conferencias que los estudiantes reciben 

para ser multiplicadores en sus instituciones en la solución de conflictos como el 

bullying, ciberbullying y la drogadicción). 

PROYECTO +CÓMICS +PAZ +Cómics +Paz, el cual ha permitido que el ambiente 

escolar y el rendimiento académico alcancen excelentes resultados mediante los 

cómics, la escritura, la lectura, los dibujos animados y el uso de herramientas TIC. 

Actualmente el proyecto se está ejecutando en los colegios de Cúcuta. 

MAESTRO D’IMPACTO Y ESTUDIANTES D’IMPACTO (programa en  asociación 

con la Secretaría de Educación y por medio de conferencias, en el cual se 

capacita a los maestros de Cúcuta, para presentar sus experiencias significativas 

en convocatorias a nivel nacional e internacional. Además, se capacitan a 

personeros y contralores de todos los colegios, dándoles premios por sus 

aportes). 

PROYECTO PIENSA PAZ (es una experiencia académica que ha contribuido a 

unir las familias y mejorar el rendimiento en el área de matemáticas mediante un 

fascinante álbum de calcomanías, inculcando además valores y convivencia 

escolar). 

PROYECTO YOUTUBERS DE PAZ ( el cual le apuesta a la educación para la 

paz, pretendiendo por medio de youtuberos estudiantes del colegio, enviar a la 

comunidad en general mensajes motivacionales para brindar formación 

ciudadana. 
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PROYECTO ARTEFACTO (En alianza con la ONG "Coalico" se realizó el proyecto 

"La literatura como artefacto de la memoria histórica en la escuela", una 

experiencia educativa apropiada para una comunidad en condiciones de 

desplazamiento forzoso. 

EMOJIS DE PAZ (tiene como propósito lograr que los estudiantes del colegio 

consigan mejorar la convivencia escolar es uno de los objetivos principales de este 

proyecto que a través de emojis divertidos y concursos llega al corazón de los 

alumnos). 

REALITY MENTES BRILLANTES (Mentes brillantes es un reality que promueve 

los talentos excepcionales y las altas capacidades en los estudiantes con y sin 

discapacidad, en el área de matemáticas). 

VIRTUALTIC INNOVANDO EN CUARENTENA (El proyecto brinda la posibilidad a 

los estudiantes de empoderarse de un pensamiento tecnológico a través del uso 

de los diversos recursos didácticos elaborados y despertando en ellos interés por 

la educación virtual, además fortaleciendo los aprendizajes significativos. 

Es igualmente copiosa su participación como expositor en eventos académicos 

nacionales e internacionales, destacándose su rol de conferencista en Francia, 

Corea del Sur, Ecuador, Colombia, México,  

Sus aportes al mundo académico están reflejados en valiosos recursos educativos 

propuestos para mejorar el proceso enseñanza aprendizaje, entre los que se 

destacan: 

• PROFEenSEÑAS: (Aplicación para el aprendizaje de la Lengua de Señas 

Colombiana, disponible en Play Store. 

• CALCULADORA CIEGOS: (Aplicación ideal para estudiantes con 

discapacidad visual o baja visión). 

• Geovisión: (es una aplicación que mediante códigos QR y un tablero de 

madera enseña geometría a estudiantes en condición de discapacidad 

visual). 
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• INTERCULTURAL SPACE: (Video juego que promueve seguridad en redes 

sociales). 

• Escríbeme: (software que contribuye al aprendizaje de escritura en 

estudiantes sordos). 

• Lecciones de geometría por medio de realidad aumentada. 

• Menor y mayor: Es un programa computacional que permite a los 

estudiantes con discapacidad auditiva reforzar su conocimiento matemático 

respecto a cantidades numérica 

• Software para el aprendizaje de las tablas de multiplicar ideal para 

estudiantes sordos el cual contiene la inclusión de lengua de señas. 

• Software para aprender a deletrear en Lengua de Señas Colombiana 

• Revista “Cúcuta Contra la Drogadicción” la cual contiene los murales 

dibujados en los colegios de la ciudad de Cúcuta. 

• Juego para computadores ¿Quién quiere ser solidario? el cual promueve la 

convivencia escolar. 

• Cuatro producciones de miles de Revistas de cómics para prevenir el 

bullying, sexting, grooming y el cyberbullying. 

• Álbum matemático familiar con el fin de mejorar las capacidades de 

razonamiento en matemáticas y de igual forma involucrar a los padres en el 

proceso educativo de sus hijos. 

• Ebook que contiene un manual de convivencia interactivo en cómics. 

• Software llamado “Menteflash” para mejorar en los estudiantes el cálculo 

mental rápido de operaciones matemáticas. 

• Magazín digital llamado +Cómics +Paz. 

• Calendarios que promueven decálogos de convivencia. 

• Producción de miles de afiches contra el ciberacoso. 

• Diez animaciones 2D de cómics que contienen enseñanzas para 

estudiantes con temas como embarazo adolescente, sexting y bullying. 

• Software de lógica matemática llamado “+Cómics +Play”. 

• Álbum de 50 láminas llamado “El Bicentenario”. Aplicado a diversos grupos 

de estudiantes y Narrado por estudiantes inmigrantes. 
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• Juego de mesa: Ruta Bicentenaria, estimula el aprendizaje en niños con 

síndrome de Down acerca de héroes, hechos y rutas de la campaña 

libertadora de Colombia. 

• Gafas de Realidad Virtual con videos en formato virtual para estudiantes 

con discapacidad auditiva. 

• Aplicación para celular Smartphone, elaborada pensando en la comunidad 

con discapacidad visual, de fácil uso ya que al agitar el teléfono se activa 

narraciones históricas. 

• Paper Toy de Simón Bolívar para mejoramiento de motricidad fina, Además 

de ser una actividad divertida, facilita la transversalidad con la asignatura de 

geometría. 

• Afiches para ser pegados en diferentes sectores de la ciudad, los cuales 

promueven la inclusión educativa. 

• Una cartilla escrita en braille, para favorecer el acceso de la información a 

personas con discapacidad visual. 

• Una página web para que otras instituciones puedan tener acceso a los 

diferentes recursos educativos. https://lancerosinclusion.wixsite.com/misitio 

• Animación 2D explicando las curiosidades de la campaña libertadora. 

• Noticiero llamado “Notibicentenario”, esta estrategia desarrolla en los 

estudiantes habilidades comunicativas y de expresión oral. 

Esta corta semblanza solo presenta los rasgos y aportes más destacados del 

docente investigador y refleja en gran medida el talante de su personalidad y la 

relevancia de su trabajo investigativo. Por ello, no es de extrañar el sinnúmero de 

premios y reconocimientos que el profesor Pérez León, ha recibido en distintas 

latitudes. A manera de ilustración:  

Premio Excelencia Educativa “Mejor Maestro de Iberoamérica”, Ecuador – 

Fundación Fidal, Unicef, Microsoft, 2018; el Primer puesto del desafío mundial de 

educadores de Microsoft en la categoría STUDENT VOICE con el proyecto 

“CALLES INQUEBRANTABLES”, París 2019; haber sido seleccionado a nivel 

mundial por la UNESCO y APCEIU para ser parte de GCED Educación para la 
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Ciudadanía Global – Corea del Sur. 2018; ser seleccionado a nivel mundial con el 

status: “Microsoft Innovative Educator Expert”. 2019; ser ganador del concurso 

Internacional “Buenas prácticas en la incorporación de las tecnologías”, de la OEI 

Organización de Estados Iberoamericanos y la fundación SM, México, 2017;  

Ganador del concurso nacional “Mi profe Mi héroe” de la Fundación Terpel, 2019; 

Segundo lugar en el premio “Colombia 2020 Constructores de País” por parte del 

periódico 

El Espectador, Unión Europea, PNUD, Isagen, ACNUR y la Universidad Javeriana. 

2017; Reconocimiento por parte de Microsoft como: “Educator Community 

Contributor” 2018; Seleccionado por el Ministerio de Educación Nacional para 

participar del programa: “ICT training for colombian teachers Corea 2017” en 

Incheon, Corea del Sur; Ganador del reconocimiento a los procesos culturales 

“Constructores de Paz”, Ministerio de Cultura, Bogotá, 2018; Reconocimiento del 

Ministerio de Defensa, la Policía Nacional de Colombia y la Policía Metropolitana 

de Cúcuta, 2018; Tercer puesto en la categoría de experiencias innovadoras en el 

evento de Educa Digital en el marco de Virtual Educa 2017, OEA Organización de 

Estados Iberoamericanos y el gobierno colombiano; Ganador del premio de la 

“Fundación Santillana para Iberoamérica” 2017 como la experiencia más votada 

en redes sociales; Condecoración en primera categoría por parte de la Alcaldía de 

Cúcuta con la medalla “Juana Rangel de Cuellar”, 2018; Reconocimiento por parte 

de la Fundación Cerámica Italia, 2018; Reconocimiento “Servicio a través de la 

ocupación” por parte del Club Rotary, 2017; Premio “Profesional distinguido del 

año” por parte del Club Rotary, 2019; Seleccionado para participar del V 

Encuentro Nacional de Aulas con la Fundación Telefónica, 2017; Ganador del XIII 

Foro Educativo Nacional “El Ambiente Escolar”, 2016; Ganador del XVI Foro 

Educativo Nacional “El Bicentenario”, 2019; Dos años consecutivos seleccionado 

para el campamento “GENeración PAZcífica” del Ministerio de Educación 

Nacional, 2017 y 2018; Premio: “Personaje Masculino del Año” por parte de la 

revista Activa y la gobernación del Norte de Santander, 2019; Ganador del 

reconocimiento “MEJOR CONTENIDO DIGITAL CONVERGENTE”, Ministerio de 

Cultura, Bogotá, 2019; Finalista en el premio “Colombia 2020 Constructores de 
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País” por parte del periódico El Espectador, Unión Europea, PNUD, Isagen, 

ACNUR y la Universidad Javeriana. 2019; Premio “Comparte lo que somos” 

Ministerio de Cultura, Bogotá, 2020; Ganador del XIV Foro Educativo Nacional 

“Aprendizajes significativos”, 2020.; Ganador del reconocimiento 

“Reconocimientos para el enriquecimiento de la inclusión social desde la cultura 

para la población con discapacidad”, Ministerio de Cultura, Bogotá, 2020; Premio 

Colombia Participa 2020 del Ministerio del Interior, Bogotá, 2020; Premio NOCHE 

DE LOS MEJORES, Ministerio de Educación Nacional, Bogotá 2020;  Premio 

UNESCO/Emir Jaber al Ahmad al Jaber al Sabah para la capacitación digital delas 

personas con discapacidad, Paris 2021. 
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67.  ACADÉMICO WILFREDO GRAJALES ROSAS 

Sacerdote, Doctor en Ciencias Sociales y Educador 

Un hombre de Dios, dedicado a la educación. 

 

 

Doctor en Ciencias Sociales, Educador con formación Filosófica, Teológica, 

Pedagógica y Sociológica, con vasta experiencia en investigación, dirección, 

coordinación, diseño, seguimiento y evaluación de Programas Educativos y 

Sociales, sobre todo aquellos que se refieren al campo de Formación Laboral. 

El Sacerdote Wilfredo Grajales tiene una sólida formación religiosa y académica 

como se aprecia, en sus desarrollos formativos. 

 

En la Pontificia Universidad Gregoriana, de Roma, Italia, cursó sus estudios de 

Doctorado en Ciencias Sociales, obteniendo el título de Doctor en Ciencias 

Sociales, en Diciembre de 2006. Su trabajo doctoral “El concepto de trabajo en los 

educadores de los Centros de Formación Laboral (CFL) Católicos”. El caso de los 

colegios Salesianos de Colombia. 

 

Como Formación de segundo nivel, realizón Licenza in Sociología, graduándose 

de Sociólogo en Junio 2004, con la Tesis: “EDUCACION Y TRABAJO: Una lectura 

sociológica desde la educación Salesiana para el contexto Colombiano”. 
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Como Formación de primer nivel, realizó el Baccallaurato en Scienze Sociale 

Titulándose de Profesional en Ciencias Sociales, en  Junio 2002. 

 

En la Universidad de Pamplona adelantó la Especialización en Pedagógica, 

graduándose como Especialista en Gestión de la Educación Media Técnica, en 

Diciembre 2001. 

 

En la Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá, se tituló de Magister en Teología, 

en Noviembre 1994; tras de haber logrado su Baccallaurato en Teología y titularse 

de Teólogo, en Junio de 1993. 

 

En la Universidad Santo Tomas, Bogotá, se graduó como  Licenciado en Filosofía 

y Letras, en 1986 

 

Adicionalmente, tomó cursos de formación en idiomas Ingles en Carleton 

University; Algonquin, College, Ottawa –Canada y, en Maynooth University-

Irlanda.  Así mismo, cursó Italiano, en la Pontificia Università Salesiana, en Roma 

–Italia. Posee, además, competencias lecto escritura en portugués y francés. 

 

Por sensibilidad se ha especializado en intervenciones educativas dirigidas a la 

resolución de problemáticas de inclusión social y de adaptación al cambio en las 

que ha hecho diversas experiencias sobre todo con comunidades juveniles y en 

sectores marginados. 

 

Es un profesional de mente abierta y capacidades para trabajar en equipo y 

resolución de conflictos. Tiene una amplia experiencia laboral con importante 

huella de la gestión realizada, destacándose sus roles en las siguientes entidades 

y proyectos: 

 

Actualmente, se desempeña como director de Formación Profesional del Sena. 
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Director del Instituto Distrital para la protección de la niñez y la juventud-IDIPRON, 

Bogotá, desde 2016 al 2019. 

 

Posesión del sacerdote salesiano Wilfredo Grajales Rojas como director del 

Instituto Distrital para la Protección de la Niñez y la Juventud – Idipron, por 

el entonces alcalde de Bogotá, Enrique Peñalosa. 

 

Vale decir que el sacerdote educador había renunciado a su cátedra en Europa 

para regresar a Colombia como candidato a la Alcaldía de Cúcuta en 2015. 

Una lectura de la columna de Luz Marina Perozo, en la edición de noviembre 6 

de 2020, de la Revista Gaceta Regional, donde plasma la entrevista hecha al 

Dr, Grajales rosas, permite colegir el conocimiento, interés y pasión que le 

despierta el acontecer socio político de la ciudad de Cúcuta y la región, en 

general. 

 

Pontificia Universidad Salesiana, Roma –Italia- 2013-2015 

Docente Titular de la Facultad de Ciencias de la Educación en el Área de 

Sociología; Cátedras de: Sociología de la Educación, Sociología de la 

Juventud, Sociología de las Instituciones escolares y de formación para el 

trabajo, Sociología de la familia. 
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Miembro del departamento de sociología, de investigaciones sociológicas y del 

observatorio internacional de realidad juvenil. 

Confederación Nacional Católica de Educación – CONACED-Cúcuta-Enero 

2011-2013 

Obra salesiana de Tibú. N. de S. De Enero 2011 a 2012 

Director de la comunidad y Rector del Instituto Diversificado Domingo Savio. 

Obra Salesiana de Cúcuta. N. de S. 

Rector del Instituto Técnico Industrial Salesiano, Enero 2008- agosto 2013 

Obra Salesiana de Cúcuta. N. de S. 

Rector del Instituto Salesiano “SAN JUAN BOSCO”, Enero 2007- agosto 2013 

Obra Salesiana de Cúcuta. N. de S. 

Director del Centro Salesiano de Capacitación Laboral –CESCAL-Enero 2007- 

agosto 2013 

Obra Salesiana de Cúcuta. N. de S 

Director de la Comunidad, 2.007 - 2012 

Centro de capacitación y promoción popular Juan Bosco Obrero. Ciudad 

Bolívar, Subdirector del Centro y Director de Formación. 2006. 

Centro Juvenil de la Obra Salesiana del Testaccio. Roma, Italia. 

Sub Director del Centro Juvenil, Sept. 2001 a Diciembre 2.005 

Parroquia del Niño Jesús. Bogotá. Barrio Veinte de Julio. 

Director y fundador de la Escuela de Capacitación Laboral ESCALA, Enero 

2000 a enero 2001 

Centro Don Bosco. Bogotá. 

Director Administrativo, Enero 1999 a enero 2000 

Casa Provincial Salesiana. Bogotá. 

Delegado Provincial para la Educación, Noviembre de 1994 a enero 2001. 

Casa Pinardi, Bogotá. 

Delegado Provincial para la Pastoral Juvenil, Enero 1996 a enero de 1999 

Seminario Salesiano El Porvenir. Bogotá. 
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Coordinación de la Pastoral de los Teólogos y Vicario Parroquial del Sector 

Buenavista – Estrellita, Noviembre 1993 a noviembre 1994 

Director del Centro Juvenil, Enero 1990 a Noviembre 1993 

Instituto Técnico Agrícola Salesiano Valsalice. Fusagasugá. 

Educador y Director de Internos, Enero 1988 a diciembre 1989. 

INSTITUTO SALESIANO SAN JOSÉ. Mosquera. Educador y Asistente de 

Prenovicios, Enero 1987 a diciembre 1987 

 

Fuente: Discurso del director Wilfredo Grajales Rosas en la celebración de los 50 

años del IDIPRON https://www.youtube.com/watch?v=LHHotC8QKlM 

 

El Sacerdote y Dr. Wilfredo Grajales Rosas, participó en el Equipo para el estudio 

de la educación en Tecnología del MEN y de la SED; y como miembro del sector 

privado hizo parte de la Comisión de cinco expertos que visitaron experiencias 

significativas de formación tecnológica en Alemania e Israel en el año 1999. 

 

Integró el equipo pedagógico de CONACED Nacional y del SPEC (Secretariado 

Pastoral del Episcopado Colombiano) para las Asambleas de 1998/99 como 

experto en educación. 

 

https://www.youtube.com/watch?v=LHHotC8QKlM
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Es Miembro Fundador de la Comisión de Educación Salesiana de América Latina 

y de Colombia; Director y creador del proceso de adecuación de las obras 

escolares Salesianas de Colombia, a partir del pensamiento tecnológico –

PROFORTES- y Gestor del apoyo que la Comunidad Económica Europea destinó 

a dicho proyecto durante los años 1998 al 2001. El proyecto propició la 

cualificación presencial de más de 300 educadores que durante cuatro años se 

formaron hasta obtener una especialización certificada a nivel universitario de 

segundo nivel. Dichos educadores, pertenecían a más de 50 instituciones 

educativas y atendían a más de 20 mil estudiantes. 

 

Fue  consultor experto y miembro del equipo de atención de la problemática social 

de la juventud en Ciudad Bolívar – Bogotá-. Diseño y dirección de programas de 

formación profesional en el Centro Juan Bosco Obrero y director de los programas 

de emprendimiento e inserción socio laboral del sector. 

 

En su condición de Director de la Educación para el Trabajo. Fuente: La Opinión. 

Como miembro y director de la Comisión Educativa Cultural Salesiana, coordinó y 

promovió la realización de Simposios internacionales y nacionales sobre temas 

educativos y sociales. La publicación de dos revistas educativas y diversos 

subsidios de apoyo a la escuela salesiana.  
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Dirigió durante varios años los festivales culturales de música, teatro y artes 

escénicas. Los juegos nacionales de los colegios salesianos y la formación de los 

distintos estamentos de la comunidad educativa de dichos colegios. 

 

En Cúcuta, siendo estudiante hizo parte del equipo fundador del trabajo socio- 

religioso que los Salesianos iniciaron en la Ciudadela de Juan Atalaya en el año 

1976. Fué allí donde reconoció su vocación al servicio de los más necesitados. 

Ese trabajo de los salesianos comenzó en el sector de Los Almendros pasó por 

las entonces nacientes Doña Ceci y Doña Nidia, por El Desierto, Antonia Santos, 

hasta Los Olivos, donde hoy animan la vida de la parroquia María Dominga 

Mazzarello y ofrecen servicios a la comunidad desde el Centro de Promoción 

Social y juvenil San Juan Bosco que en sinergia con las hermanas Salesianas y su 

obra MAIN y La Casa de la Mujer, han construido reales alternativas de 

transformación y significación para las comunidades de estos sectores. El Centro 

Juvenil y Social fue construido e inicio su funcionamiento bajo su dirección. 

 

Las obras educativas públicas que la Iglesia Católica, a través de Convenios con 

el estado, dirige en Cúcuta, han sido beneficiarias de su intervención que 

aclarando la identidad y función legal de estas presencias, no solo las ha salvado 

de las imprudentes gestiones que la amenazan, sino que fortalecido su servicio de 

calidad para con las comunidades más necesitadas. El caso más concreto puede 

ser el trabajo que quijotesca mente propuso y consolidó en el sector de Alfonso 

López donde hoy la presencia del Instituto Técnico Industrial Salesiano es una 

realidad consolidada que merece no solo atención y estudio, sino admiración e 

imitación que permita hacer capital social de un aprendizaje concreto de como se 

puede mejorar la educación de una comunidad y como esa educación transforma 

a su vez a las comunidades. La formación para el trabajo no solo se reemprendió 

en Cúcuta, con la resurrección del antiguo proyecto salesiano CESCAL, sino que 

se articuló con el SENA y con otros entes que la han fortalecido. Estos procesos 

pusieron la semilla a la formación tecnológica de nivel Universitario que de manos 
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de las UTS se abrió para nuestra región, en asocio con el Salesiano, desde el año 

2012. 

 

Hizo parte en Bogotá del equipo inicial de Visionarios por Colombia y luego del 

Partido Verde del cual fue Presidente departamental del 2011 al 2013. 

 

En el año 2014 participó en Roma, durante tres meses, en el Capítulo General de 

los Salesianos como miembro representante elegido por los Salesianos de su 

país, junto a algo más de 200 salesianos de los más de 130 países donde tienen 

presencia. 

A raíz del aislamiento obligatorio decretado por la pandemia, el dinámico Padre 

Grajales Rosas hizo parte de la creación del Movimiento “Vamos”, sigla que 

recoge conceptos fundamentales de sostenimiento integral de los procesos 

sociales y del país, por cuanto hace referencia a Valores, Ambiente, Más, 

Organización y Social. Dicho movimiento ciudadano es una alternativa para 

construir sociedad, a partir de  la organización civil y cuya dinámica incluye la 

socialización de temas asociados al  Trabajo desde la doctrina social de la iglesia 

católica; avances en salud; aspectos ambientales y Páramo Santurbán; 

organización comunitaria y  economía, entre otras temáticas.   

 

Fuente:  

Hoja de vida facilitada por el Sacerdote y Dr. Grajales Rosas 

Gaceta Regional, https://www.gacetaregional.com/sitegr/esta-es-una-

administracion-atipica-wilfredo-grajales/ 

La Opinión. 

  

https://www.gacetaregional.com/sitegr/esta-es-una-administracion-atipica-wilfredo-grajales/
https://www.gacetaregional.com/sitegr/esta-es-una-administracion-atipica-wilfredo-grajales/
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68. ACADÉMICO EDUARDO DURAN GOMEZ 

Abogado 

 

Prestigioso profesional santandereano, nacido en 1956, profesional en derecho, 

egresado de Universidad Autónoma de Bucaramanga, Especializado en Derecho 

Público, Dirección de Empresas, Gerencia de Recursos Energéticos y con 

estudios de Maestría en Historia 

Vinculado como numerario a la Academia Colombiana de Historia, en donde 

ocupó el cargo de vicepresidente con funciones de presidente. Posteriormente fue 

exaltado como integrante de las academias  regionales de Boyacá, Antioquia, 

Norte de Santander y Bogotá y a las academias de historia de Venezuela, 

Ecuador, Argentina, Brasil, Paraguay y Guatemala y como miembro 

correspondiente de la Real Academia de Historia de España (desde el 16 de 

diciembre de 2012). 

Es miembro numerario de la Academia Colombiana de la Lengua, sillón V, 

posición que accedió el 30 de noviembre de 2015 con el discurso titulado El 
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ingenio de la palabra en la sátira poética de Luis Carlos López.  El 15 de marzo de 

2021 fue elegido subdirector de la corporación para el periodo 2021-2023. 

Actualmente es director encargado. 

El Dr. Durán Gómez es periodista, historiador y escritor. Profesionalmente  se ha 

desempeñado, como presidente de la Sociedad Santanderista de Colombia; 

presidente del Concejo de Bucaramanga; presidente de la Asamblea de 

Santander; alcalde de Bucaramanga; gerente del Banco de Occidente; gerente de 

Zona Oriental Banco Popular, y director del diario Vanguardia, antes conocido 

como Vanguardia Liberal, donde hoy es columnista. Asimismo, es columnista de 

los diarios colombianos La Opinión y El Colombiano.  En la actualidad se 

desempeña como Notario 38 de Bogotá  

El Dr. Durán Gómez es autor, entre otros, de los libros Gabriel Turbay, estadista 

santandereano (1988), El Estado de Santander (2014) y Serrano Blanco. La 

elocuencia de un líder (2014). 

Como columnista de La Opinión se destacan sus columnas tituladas:  “Las alzas 

en pandemia” , “La horrible pesadilla”, “Los $33 billones embolatados”, “Medidas 

de incompetencia”, “Un ponqué de fiesta”, “Mas leña para esa hoguera”, “El pacto 

educativo del papa”, “Los desastres que nos oprimen”, “Las alertas tempranas”, “El 

periplo de Serpa”, entre otros. 

El Colegio Máximo de las Academias de Colombia, que reúne a las Academias de 

Ciencias Exactas Físicas y Naturales, de Ciencias Económicas, de Jurisprudencia, 

de Medicina, de Historia, de la Lengua, de Ingeniería y de Arquitectos, así como la 

Sociedad Geográfica y el Patronato de Artes y Ciencias, le rindieron un homenaje 

de reconocimiento a su prolífica y valiosa  labor. Fue destacado su aporte al 

trabajo al escenario científico y cultural del país y reconocido su esfuerzo y arduo 

trabajo en el marco de la conmemoración del Bicentenario de la Independencia, 

como integrante del comité coordinador. 
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69. ACADÉMICO OLGER GARCÍA VELASQUEZ 

 

Abogado. Especialista en Derecho penal y Criminología 

Presidente de la Academia de Historia del Norte de Santander 

 

El amigo académico Olger García Velásquez, oriundo de la Provincia de Ocaña, 

es Abogado de la Universidad Libre - Seccional de Barranquilla y, Especialista en 

Derecho Penal y Criminología de la misma Institución, es integrante de las 

Academias de Historia del Norte de Santander, la cual preside, y de las 

correspondientes Academias de Ocaña, Santander y Arauca 

Combina su oficio de historiador y académico con el de columnista del Diario de 

La Opinión, oficio este que ha desempeñado por más de 22 años. En su haber 

intelectual muestra la autoría de  varios libros que tratan temas históricos, de 

numerosos  artículos de Prensa, prólogos de libros, discursos y destacadas 

ponencias. De sus obras se destacan “Ocaña: literaria, poética, religiosa y 

fotográfica”, en coautoría con el Dr. Luis Eduardo Lobo Carvajalino (q.e.p.d) ; “La 

Batalla de Cúcuta”, en coautoría con los doctores Iván Vila Casado y, Edwin 

Leonardo Avendaño Guevara. “Desde el Balcón”, obra periodística – Tomos I y II. 

Sic Editorial. Bucaramanga, 2010. Se trata de recopilaciones de las columnas 



 
 

345 
 

periodísticas, publicadas en el diario La Opinión, de Cúcuta, sobre temas políticos, 

literarios, jurídicos, históricos y culturales, sin dejar las breves semblanzas de 

personalidades nortesantandereanas y nacionales y las reseñas de publicaciones. 

 

Integrantes de la Academia de Historia del Norte de Santander. De izquierda a 
derecha, Julio Perea, Fernando Chelle, Pedro Marún Meyer y Olger García 
Velasquez 

En desarrollo de su ejercicio laboral estuvo vinculado a la extinta Dirección 

Nacional de Instrucción Criminal en el Departamento del Atlántico y su huella 

quedó, igualmente plasmada, en su paso por Contraloría y la Personería de la 

ciudad de Cúcuta. 
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70. ACADÉMICO FERNANDO VELANDIA CAICEDO1 

Ingeniero Civil, Historiador, Educador 

 

Se transcribe aquí la semblanza del colega y amigo Fernando Velandia Caicedo, 

bajo la mirada y pluma de un excelente escritor como lo es el Dr. Luis Arturo Melo 

Díaz. Seguramente, a manera de complemento se apuntarán  al final algunos 

datos que por proximidad de amistad con el Ingeniero Historiador pueda agregarle. 

Dice el dilecto abogado acerca de Fernando: 

 

“De 1930 a 1970 nuestra educación regional estuvo muy marcada por los patrones 

pedagógicos de los padres Eudistas, de los Jesuitas en retiro y de los Hermanos 

Cristianos. ¡Ah! y la metodología de las Escuelas Normales Superiores, que con 

tanta historia no pierde la huella lancasteriana de la enseñanza mutua y que las 

contiene a todas, con multiplicador, porque forman maestros. 

 

La anterior advertencia, la hago para referirme a la parábola vital y profesional de 

Fernando Velandia, en estos días que reflexioné con algunos amigos sobre los 

Servicios Públicos domiciliarios de Acueducto y Alcantarillado de Cúcuta. Cuando 

uno advierte su trasegar asiduo e infatigable de servicio a la comunidad con la 

probidad y la calidad con que lo hace, se pregunta y ¿a qué horas se dedica a sus 

inquietudes humanísticas? Y encontramos una respuesta indubitable; ah, es que 

antes que ingeniero y Magister en Gerencia, es normalista superior. 
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Entonces se nos viene a la cabeza esa formación normalista que ya anunciamos y 

que las contiene a todas, porque a pesar de los vaivenes políticos de la historia de 

Colombia, la educación siempre se ató a la influencia de la iglesia y de contera al 

humanismo inoculado por la pragmática integral que dejaron en el Colegio Viejo 

de Pamplona los jesuitas, que luego llegó a las manos de los Hermanos 

Cristianos. A la metodología que luego refinaron los padres Eudistas en los 

bellísimos Claustros del seminario conciliar, con la fachada y la espadaña de cal y 

canto de la capilla que arrasó la barbarie, para construir un hotel. 

 

Con tal explicación, puede uno entender, al poeta que le hace versos o le traza 

caminos abiertos a Durania, que le escribe su historia a sus fundadores y a su 

partido Liberal, o sus vivencias intimas de tempestades y de vientos. ¿Qué 

normalista superior no hace versos o escribe cuentos y novelas, así permanezca 

clandestino? No sé, si etapa formativa en Pamplona se realizó en la época de la 

Rectoría del Padre Uribe, arrogante e imponente con su testa erguida, carlista 

hasta los tuétanos y del rancio estilo “neo- pamplilonensis”, como decía el Padre 

Pinilla Cote. 
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Otra estampa de Fernando Velandia Caicedo es la del Ingeniero, la del Técnico, la 

del Magister en Gerencia Pública que le da tiempo para investigar sobre vectores, 

para manejo de lodos en plantas de potabilización de aguas. Para escribir un 

manual de normas hidráulicas para la ciudad de Cúcuta, o la del especialista en 

temas ambientales. 

 

En estos días, en que se vienen dando tantas cosas, relativas a los problemas de 

nuestro desarrollo futuro, en los que se subestiman los aspectos sustanciales del 

mismo y se sacrifican por euforias coyunturales; leí y releí el libro de Fernando: 

“Del Río Pamplonita al Rio Zulia” e imaginé ese futuro al 2060, con el rio 

Pamplonita muerto y el Rio Zulia agonizante, más o menos, como está el primero 

hoy. 

 

Sin la Represa de Senén Botello, sin los embalses del Pamplonita de Hernando 

Ruán Guerrero, sin mi embalse de “La amarilla”. Tantos sueños que compartimos 

desde 1973 cuando Botello Rangel y Ríos Omaña nos vincularon a la Empresas 

Municipales. Pensar que hoy, Cúcuta anda como Detroit, cuando empezó a 

marchitarse; solo avisos de “Se vende”, o “Se Arrienda”, porque; ya todo el mundo 

se va y tratamos de salvar una ciudad que nos dejaron en concordato. Adenda: Al 

Señor Vicepresidente cuando leyó los textos de la Paz de la Habana, le ocurrió lo 

mismo que a Woody Allen: ““Hice un curso sobre lectura rápida y leí Guerra y Paz 

de Tolstoi en veinte minutos. Creo que decía algo de Rusia.” 

….. 

Complemento 

Con Fernando nos identifica, además de la profesión de Ingenieros Civiles, la 

simpatía que nos inspira el proyecto multipropósito El Cínera, el haber estudiado 

en las mismas aulas universitarias de la UFPS, el ser miembros de la academia de 

Historia del Norte de Santander y la pasión por la educación y la literatura. 

Además, por casualidad de la vida, vivimos en el mismo vecindario (Barrio Govika 

de la ciudad de Cúcuta). 
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Además de todas las cualidades humanas de Fernando, ya reseñadas por Luis 

Arturo Melo Diaz, en su columna, el colega es un proclive investigador que 

socializa sus hallazgos mediante la escritura de libros, artículos técnicos y 

columnas de opinión. Fernando es una persona estudiosa, meticulosa en la 

búsqueda de datos, disciplinada en sus quehaceres investigativos. 

 

Fue presidente de la Academia de Historia del Norte de Santander y en 

reconocimiento a todo su trabajo de historiador y educador, ha sido galardonado 

por diferentes instituciones; destacándose las realizadas por la municipalidad de 

Durania que le ha hecho importantes reconocimientos. 

 

Fuente: Luis Arturo Melo Díaz “Fernando Velandia Caicedo”. La Opinión. 2 de 

Septiembre de 2016. https://www.pressreader.com/colombia/la-opinion 

ea57/20160902/281874412842843 
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71. ACADÉMICO MARIO VILLAMIZAR SUÁREZ 

 

Economista, Especialista y Magíster 

 

Se transcriben aquí las emotivas palabras del académico Patrocinio Ararat Díaz, 

en memoria del destacado Miembro de la Academia de Historia del Norte de 

Santander, Mario Villamizar Suárez (q.e.p.d), pronunciadas en la Universidad 

Simón Bolívar, con motivo del Homenaje póstumo rendido al insigne hombre 

cívico, quien fuera amigo y socio de la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco.   

 

El Dr. Ararat Díaz, al hacer referencia al Dr Villamizar Suárez resaltó la 

trascendencia que su vital dinamismo tuvo  en los asuntos de la ciudad, la región 

nortesantandereana y la frontera colombo venezolana. Así mismo, reconoció 

haberse apoyado para la elaboración del trabajo académico compartido en la 

lectura de un extenso artículo que el Ingeniero y Académico Julio Mario Villamizar 

Sandoval, hijo del extinto Dr. Villamizar Suárez escribió para el libro institucional 

de la Fundación del año 2021 denominado “La Educación y la Cultura dan para 

todo”, el cual está impreso y difundido y, señala que es  de obligada lectura porque 

ofrece  una descripción de Mario Villamizar a través de sus actuaciones 

profesionales, familiares y personales desde la percepción de su único hijo varón. 

 

Dice el Dr Ararat Díaz que haber visto y compartido tantas veces al Dr. Mario 

Villamizar, en los últimos treinta años en distintas facetas de su vida, le sirvieron 
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para merecer los mejores sentimientos de amistad y compañerismo y, para tener 

muy buenas referencias respecto de su vida profesional privada y pública. De la 

lectura del currículo vitae del amigo Mario se colige que fue un estudioso de 

muchos temas en todos sus tiempos y sus trabajos y un académico con especial 

énfasis en la parte empresarial, organizacional y financiera.  

 

Al respecto, el orador de honor cita a Henry David Thoreau quien expresó alguna 

vez que “El éxito llega para todos aquellos que están ocupados buscándolo” y, que 

“Nueve décimas partes de la sabiduría provienen de ser juicioso a tiempo”, frases  

estas que a su juicio dibujan de cuerpo entero a nuestro común amigo Mario y 

quizás en repetidas oportunidades; el propio homenajeado debió tenerlas en 

cuenta, habida cuenta que  Mario Villamizar sobresalió por toda una vida de 

trabajo consagrado y ejemplar, dedicada a la construcción de región y a la activa 

participación en temas coyunturales para la sociedad nortesantandereana, desde 

su experticia en economía y como destacado miembro de la cultura regional. 

 

 

Académicos (izquierda a derecha). Guido Pérez Arévalo, José Antonio Amaya,  

Mario Villamizar Suárez, Gustavo Gómez Ardila, Iván Vila Casado y sentado,  

Jaime Ricardo Reyes Calderón. 
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Mario Villamizar Suárez fue un distinguido Economista de la Universidad Nacional 

de Colombia y destacado alumno de la Escuela de Ingenieros Militares de Bogotá 

en donde se graduó de oficial teniente del arma de ingenieros y pasó a la reserva 

del Ejercito. Respecto de este tema, Mario siempre consideró que nuestras  

Fuerzas Militares son los máximos garantes de la ley y la Constitución, porque 

promuevan las condiciones de seguridad y convivencia y son los pilares de la 

legalidad, de la libre empresa, del desarrollo económico y de la construcción de 

una sociedad equitativa y de reconocimiento pleno de los derechos humanos. 

 

En su prolífico ciclo académico figuran especializaciones en Relaciones 

Industriales de la Universidad Javeriana, Posgrado en Economía de la Universidad 

Externado de Colombia, Especialización en Planeación Ambiental de la 

Universidad Santo Tomás. Magister en Finanzas de la-Universidad Central y 

Diplomado en Organización de la Formación Profesional de la Agencia para la 

Cooperación Técnica Industrial y Económica de París, Francia. Adicionalmente, 

Mario realizó varios cursos sobre Planeación Estratégica, Urbana y Regional, 

Formulación y Evaluación de Proyectos, Desarrollo Industrial y Desarrollo 

Gerencial Avanzado. 

 

Por otra parte, nuestro homenajeado, por su forma de ser, no pasó inadvertido por 

ninguna entidad u organización en donde estuvo pues siempre se distinguió por su 

sencillez y su carisma y por su afición a la historia y a la literatura También por su 

especial dedicación a la investigación formativa y diversa. 

 

De ello deben dar fe en el DEPARTAMENTO NACIONAL DE PLANEACION en se 

desempeñó como Técnico de Proyectos Específicos, Técnico de Planeación 

Regional y Urbana y Coordinador de la Integración Fronteriza Colombo- 

Venezolana; en el Servicio Nacional de Aprendizaje, SENA donde fue Asesor de 

PYMEs, Subdirector Regional y Director Regional Norte de Santander y Arauca; 

en PRECONCRETOS LTDA, donde fungió de Gerente General;  en la 

ASOCIACIÓN BANCARIA en la cual presidió  el  Comité de Cúcuta; en el Banco 



 
 

353 
 

del Estado, donde fue Gerente Sucursal Cúcuta; en GASES del ORIENTE, que 

gerenció;  en CONFEDEGAS en su condición de director. Obviamente en 

PROEZA Consultores SAS. Empresa de su propiedad que regentó como Gerente 

General. 

 

Mario también fue un activo AVALUADOR y CONSULTOR INMOBILIARIO de 

inmuebles y maquinaria con registro nacional, y ejecutó muchos avalúos para 

bancos, compañías, lonjas de propiedad raíz, y otras entidades. 

 

Era dueño de una extraordinaria y multifacética personalidad y fue una persona 

deferente, respetuosa, inquieta, extrovertida y jovial al extremo. Por esto, 

trascendió y llegó a mucha entidades y organizaciones con una buena disposición 

y un gran deseo de servicio. Así, perteneció a la Cámara Colombiana de la 

Infraestructura, a la Cámara Colombiana de la Construcción-CAMACOL, a la 

Asociación Colombiana para el Avance de la Ciencia, a la Academia de Historia de 

Norte de Santander, a la -Lonja de Propiedad Raíz de Cúcuta, al Registro 

Nacional de Avaluadores- FEDELONJAS y a la Sociedad Colombiana de 

Economistas y a Corpocero. 

 

Además, fue socio fundador de varias empresas de los sectores de la ingeniería, 

arquitectura e inmobiliaria, en los cuales, desde 1986, ejecutó más de 430 

proyectos de consultoría y construcción, generando cientos de empleos a lo largo 

y ancho de toda la geografía nacional y en otros países de la región. 

 

Entre esos proyectos se destacan la factibilidad de la línea férrea Cúcuta - La 

China como conexión al sistema venezolano, la interventoría del deprimido y 

glorieta Arnulfo Briceño y puente de guadua, el plan de desarrollo y estudio de 

competitividad de Norte de Santander y Cesar; el diseño de la línea de conducción 

de acueducto y alcantarillado y vías urbanas del nuevo Gramalote; el diseño de la 

carretera &quot;La Soberanía&quot; que une Norte de Santander con Arauca; la 
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construcción de más de 45 mil metros cuadrados de edificaciones.. También, la 

planeación de la plantación de palma africana de Oleaginosas Risaralda. 

 

En todas esas tareas que se propuso Mario en el desarrollo de su existencia, 

bueno es colegir que siempre vivió la vida despacio para llegar lejos, con mucha 

energía para producir los mejores resultados y con una gran fortaleza para 

producir ejemplos y emulaciones. 

 

La ciudad y sus gentes, el departamento y su población y la frontera colombo 

venezolana con sus vidas paralelas, le deben mucho de su trajinar y progreso a 

Mario Villamizar Suarez pues el se esmeró para estar proponiendo acciones e 

iniciativas que lograran paliar las difíciles condiciones socioeconómicas de sus 

territorios. 

 

Ya no está la estructura física de Mario sobre la tierra. Ahora él descansa en sana 

paz y lo recordamos con profundo cariño y regocijo en su familia, en la 

Universidad, en la Academia de Historia de Norte de Santander y en la Fundación 

Cultural El Cinco a las Cinco. 

 

Hay personas cuya muerte nos sorprende y nos deja un hondo vacío. Son 

aquellas con las que hemos compartido propósitos y anhelos, con las que nos une 

el amor por la tierra y el respeto por su historia, con las que sentimos tristeza por 

la pérdida de los valores humanos. Loor y gloria para Mario. 
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72. HISTORIADOR SILVANO PABÓN VILLAMIZAR 

Historiador UIS – Documentalista - Archivista – Editor 

 

Autosemblanza 

 

Soy natural de la ciudad de Pamplona, Norte de Santander. Historiador de la 

Universidad Industrial de Santander - UIS, con Estudios de Maestría Internacional 

en Historia de la misma universidad. 

 

Documentalista, paleógrafo y formador de archivistas. Consultor del Estado en 

materia de Gestión Documental e implementación de Ley de Archivos en 

Colombia. Recuperación y organización sistemática de archivos acumulados e 

históricos.  

Dedicado a la investigación y recuperación del Patrimonio Histórico Documental y 

Cultural del Nororiente colombiano. 

 

Se ha desempeñado como director y ejecutor de proyectos culturales como de 

investigación y recuperación del Patrimonio Histórico Documental, Bibliográfico y 

Arqueológico de la Región las localidades del nororiente colombiano. 

 

Maestro universitario y formador de presbíteros, como de maestros y docentes en 

ejercicio. Asesor pedagógico e investigativo en educación e historia de las 

prácticas pedagógicas en Colombia. 
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Como historiador es autor de un crecido número de libros, artículos y escritos de 

carácter historiográfico, etnohistórico, sociológico y pedagógico, publicados en 

diferentes medios impresos como digitales. Son reconocidas obras de historia de 

la ciudad de Pamplona, de la región nortesantandereana como de sus localidades. 

En Pedagogía e historia de la práctica pedagógica es editor y autor de la Revista 

de Pedagogía de la Escuela Normal Superior María Auxiliadora de Cúcuta. 

---- 

Información complementaria 

 

De su fructífera productividad intelectual se destaca aquí solo una muestra de  

libros, documentos y artículos, en cuya autoría se registra el nombre del Doctor 

Silvano Villamizar Pabón. 

 

 “Historia, Memoria e Identidad del Concejo Municipal de San José de Cúcuta”.  

Una publicación de la Cámara de Comercio de Cúcuta, 1996. 

“Poblamiento, Orígenes e Institucionalidad de los Asentamientos Humanos de 

Norte de Santander en la Constitución del Territorio Departamental”. En coautoría 

con María Cristina Mogollón Pérez  

“Ensayos de Historia Regional de Santander”- Colección de Historia regional-

Ensayos de Historia, UIS. 

Historia, Memoria e Identidad del Concejo Municipal de San José de Cúcuta. 

Primera Edición, 2023. Redacción y Edición. 

Villa del Rosario, cuna del Estado Nacional Colombiano: Institucionalidad y devenir 

histórico de los Valles de Cúcuta y la Villa de Nuestra Señora del Rosario de 

Cúcuta, 1549-1821. Autor 

Los pueblos del cacao: Orígenes de los Asentamientos Urbanos en el  

Oriente Colombiano. En coautoría con Marco Antonio Guerrero y Carmen Adriana 

Ferreira. 
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Memoria de archivo / memoria digital: reflexiones sobre los archivos pedagógicos 

en la perspectiva digital. Rafael Ríos Beltrán, Silvano Pabón Villamizar. Nómadas, 

ISSN 0121-7550, ISSN-e 2539-4762, Nº. 36, 2012, págs. 161-177 

Artículo: Formación y desarrollo de las nociones de maestro y escuela tradicional 

en la historia de las prácticas pedagógicas en Colombia. Silvano Pabón Villamizar 

Heurística: revista digital de historia de la educación, ISSN-e 1690-3544, Nº. 7, 

2007, págs. 137-151 

 

Fuente: Silvano Pabón Villamizar. http://silpabon.com/ 

http://www.historiadecucuta.com/wp-content/uploads/2021/01/LOS-PUEBLOS-

DEL-CACAO.pdf 

Hoja de Vida de Silvano Pabón Villamizar.  

https://issuu.com/silvanopabon/docs/hoja_de_silvano_pab_n_villamizar_julio_2012 

  

http://silpabon.com/
http://www.historiadecucuta.com/wp-content/uploads/2021/01/LOS-PUEBLOS-DEL-CACAO.pdf
http://www.historiadecucuta.com/wp-content/uploads/2021/01/LOS-PUEBLOS-DEL-CACAO.pdf
https://issuu.com/silvanopabon/docs/hoja_de_silvano_pab_n_villamizar_julio_2012
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73. ORIENTADOR EFRÉN MARTÍNEZ ORTIZ 

PhD. en Psicología 

Uno de los mayores expositores del pensamiento de Viktor Frankl a nivel 
internacional y nacional. 

 

 

 

El invitado en esta semblanza es un connotado experto en metodología socrática y 

diseño de estrategias para el cambio personal, empresarial y cultura 

organizacional. 

Es Fellow de Ashoka como emprendedor e innovador social Colombiano, 

profesional sobresaliente de la JCI y Presidente de la Sociedad para el Avance de 

la Psicoterapia Centrada en el Sentido. 

Es el fundador y presidente de la Fundación Colectivo Aquí y Ahora donde 

desarrolló, junto a su equipo sus centros de tratamiento de adicciones, sus 

programas de prevención Consentidos, Sanamente, Yo respondo, y su centro de 

formación en adicciones. www.colectivoaquiyahora.org 

Es colombiano, escritor, fanático del yoga y la meditación, con estudios de 

profundización bajo la corriente Satyananda. 
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Es un reconocido conferencista nacional e internacional, tanto en los ámbitos 

académicos como de desarrollo personal, trabajando para decenas de 

organizaciones educativas y empresariales en gran parte de Latinoamérica. 

También se ha desempeñado como catedrático universitario en universidades 

como la Universidad de la Sabana y Los Andes, en la ciudad de Bogotá. 

Actualmente es editor board del Annual Review of Logotherapy and Existential 

Analisys (Austria), la Revista Argentina de Clínica Psicológica, la Revista Análisis 

de la Federación Internacional de Universidades Católicas, la Revista Mexicana y 

Española de logoterapia. 

Ha dictado conferencias en Austria, España, México, Guatemala, Costa Rica, El 

Salvador, República Dominicana, Colombia, Ecuador, Perú, Chile, Argentina, 

Brasil y Uruguay. 

Fundador en 2014 del Meaning Corp, para agrupar el conglomerado de sus 

compañías y se desempeña como CEO. En la actualidad desarrolla 

emprendimientos digitales para problemas sociales, educando padres de familia y 

reduciendo los riesgos asociados a la adolescencia. www.meaningcorp.com 

De su copiosa productividad intelectual se destacan las conferencias “El sentido 

de la vida en la familia”, “Cómo poner límites y sobrevivir en el intento”; “Cómo 

influye la personalidad del padre de familia en la construcción de la personalidad 

saludable de los jóvenes”; “Ayúdame por favor!!! Mis papás quieren que yo sea 

perfecto”; “Factores de protección en la infancia y la adolescencia: cómo fortalecer 

a nuestros hijos”; “El sentido de la docencia”; “Aumentando la percepción de 

sentido de vida en jóvenes”; “El sentido de la vida y del trabajo”; “Habilidades 

interpersonales para trabajar con personas difíciles”; “Como detectar el consumo 

de drogas en la empresa” y “Padres de familia en la empresa”. Es autor, entre 

otros libros, de  “Coaching Existencial”; “Los modos de ser Inauténticos”;  “Las 

psicoterapias existenciales”; “ El Diálogo Socrático en la Psicoterapia Centrada en 

Sentido”; “Buscando el sentido de la vida” y “Prevención de recaídas”. 
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Pertenece a los Comités Editorial/Científico de las siguientes publicaciones de 

cobertura mundial: Revista Mexicana de Logoterapia; Revista Española de 

Logoterapia; Revista ANALISIS. Federación Internacional de Universidades 

Católicas; Revista Mexicana de Logoterapia; Annual review of logotherapy and 

existential analisys (Austria); Ricerca di Senso (Italia); Logos & Existencia (Brazil); 

Revista Argentina Clínica Psicológica; Drugs and Adicctive Behavior”;”Reflexiones 

Existenciales para Adictos en Recuperación”; “Manual de Psicoterapia con 

Enfoque Logoterapéutico!; “¿Por qué Estar Mal si se Puede estar Bien?”. 

Ha sido galardonado con las Distinciones “Fellow de ASHOKA – emprendedor 

social”, en 2011 y  “Joven sobresaliente”, en  2012 por la Cámara Junior 

Internacional (JCI) 

Fuentes consultadas:  www.efrenmartinezortiz.com y www.saps-col.org; 

www.efrenmartinezortiz.com;  www.meaningcorp.com; www.saps-col.org; 

www.colectivoaquiyahora.org; www.consentidos.org; aulavirtual.saps-col.org; 

www.teappoyo.com; www.executiveforumscolombia.com 

  

http://www.saps-col.org/
http://www.efrenmartinezortiz.com/
http://www.meaningcorp.com/
http://www.saps-col.org/
http://www.colectivoaquiyahora.org/
http://www.consentidos.org/
http://www.teappoyo.com/
http://www.executiveforumscolombia.com/
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PERSONAJES DEL ARTE, LA 
MÚSICA Y LA LITERATURA 

(Semblanzas 74 a 89) 

 
En esta sección son dados en cita dieciséis  profesionales de diferentes disciplinas 

que se destacan en los planos de las letras, la música, el arte, el cine, el teatro y el 

mundo artístico. 

 

Relación de personajes del arte y la literatura citados en esta sección: 

 

74. Pedro Cuadro Herrera – Licenciado en Literatura y Lengua Extranjera 

75. Orlando Cuellar Castaño – Licenciado en Filosofía y Letras 

76. José Gilberto Donado Grimaldo (Don Grimm) – Técnico Promotor en Salud 

77. Cicerón Flórez Moya – Comunicador Social 

78. Gustavo Gómez Ardila - Abogado 

79. Juan Pabón Hernández – Ingeniero Civil 

80. José Nery Pedroza Rojas – Administrador de Empresas 

81. José Rafael Pineda - Músico 

82. José Luis Villamizar Melo - Abogado 

83. Belky Arizala – Modelo Profesional 

84. Manuel Antonio Alvarado Castañeda- Músico 

85. David Bonells Rovira-Arquitecto 

86. María Elvira Escandón-Arquitecta y Cantante 

87. Elkin Díaz Rodríguez- Maestro en arte dramático 

88. Henry Laguado Gamboa- Publicista  

89. Eleonora Martín Abrajim – Psicóloga 
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74. PEDRO CUADRO HERRERA 

Licenciado en Literatura y lengua extranjera-Educador y Poeta  

 

 

Docente de Literatura y Lengua Extranjera y realizado como hombre de hogar, 

profesional y escritor, en la capital nortesantandereana, el amigo profesor PEDRO 

CUADRO HERRERA, nació en la heroica Cartagena el 31 de octubre de 1954.  

Falleció el 6 de julio de 2015, cuando estaba en pleno mediodía de su vida y en la 

cima de su producción intelectual, a causa de un disparo salido de la sombra e 

insensatez humana  que cortó su voz y detuvo la pluma que escribía poemas e 

hilvanaba cuentos, en momentos en que ejercía su misión de directivo docente en 

la ciudadela La Divina Pastora de la ciudad de Cúcuta.. 

Cursó sus estudios primarios y secundarios en el Liceo de Bolívar, de la ciudad de 

Cartagena, obteniendo el título de Bachiller Académico, en 1972. Se licenció en 

Idiomas Modernos en 1978 de la UPTC. Obtuvo en 1981, su título de maestría en 

Lingüística y Literatura de la Universidad Central de Venezuela y se graduó de 

Especialista en Metodología de la Enseñanza del Español y la Literatura, de la 

Universidad de Pamplona, en 1991. Cursó, en  1996, en el New World Language 

Institute, el Programa Nacional de Tecnología y Bilingüismo, a través del Fondo 

MEN/ICETEX. Realizó especialización en “English as a Second Language”, en 
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Bradenton-Sarasota-FI. U.S.A.  En 1982, adelantó el Curso de Postgrado en 

Administración y Banca Internacional, en Banking School. Chicago - First Chicago 

Banking Corporation, en la ciudad de Chicago – Illinois. U.S.A. 

Hacen parte de su formación continuada un sinnúmero de cursos y eventos 

académicos en diferentes áreas y en diversas instituciones nacionales e 

internacionales, como: la Universidad de Harvard-Boston U.S.A. en donde 

participó en la Metodología de la Enseñanza del inglés, como Segunda Lengua y 

Neurolingüística Aplicada a la Educación. Así mismo, asistió en 1997, al  

Seminarios realizado en el Centro de Estudios Culturales Científicos de Apoyo 

para la América Latina Internacional, MIDLAND – Canadá. En 1993, tomó cursos 

intensivos sobre Estudios Avanzados de Lengua Inglesa Medieval, liderado por el 

Consejo Británico, y patrocinado por ICETEX, en 1993. Otros eventos de 

formación incluyen entidades (FESC, UFPS, FINEF, entre otras) de Colombia y 

Venezuela. 

Hablaba y y escribía con fluidez los idiomas español, inglés, francés, portugués, 

italiano. Leía Esperanto y tenía habilidades lectoescritura en raíces griegas y 

latinas. 

Con más de 40 años de residencia en Cúcuta, el poeta, cuentista y ensayista 

Pedro Cuadro Herrera, ejerció la docencia e hizo de la palabra su lugar de 

invierno, en Pamplona, Sincelejo, Santa Marta y Cúcuta. Se desempeñó como 

profesor de Español y Literatura e Inglés en el Colegio Cooperativo Calasanz de 

Atalaya. Cúcuta – Colombia, durante el período 1986 – 1996. 

Fungió  de profesor de Inglés en el Instituto Técnico Comercial del Norte. Cúcuta –

Colombia. 1984 – 1986; Coordinador de Idiomas Extranjeros Internacional 

Program for The English Language. (I.P.F.E.L.). 1984 – 1986; Gerente de 

Operaciones Internacionales del FIRST NATIONAL BANK OF CHICAGO. Caracas 

1980 – 1983; Asistente de Gerencia de Operaciones Internacionales en la Oficina 

de Representación del FIRST NATIONAL BANK OF CHICAGO. Caracas 1980; y 

Coordinador Académico del Colegio Cooperativo de Tópaga – Boyacá, 1978-1979. 
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Se realizó como docente catedrático universitario  en la Escuela de Postgrado de 

la Universidad de Pamplona en el Programa de Metodología de la Enseñanza del 

Español y la Literatura (Área: Literatura) y, en el marco de esta vinculación laboral 

participó como ponente, docente o tallerista en  cursos,  Seminarios y Talleres 

(Análisis de Errores en la Comunicación Popular; Educación y Actitud en la 

Cultura; El Discurso Poético en el Modernismo; Ensayo Hispanoamericano: Charla 

sobre la vida y obra del Escritor GERMAN ARCINIEGAS; Semántica y Semiología; 

Lengua y Cultura Caribe (Wayunaiki)). 

Ejerció cátedra en la Universidad Libre de Colombia: Seccional Cúcuta, de 

Literatura Inglesa. Literatura Hispanoamericana y Metodología de la Enseñanza de 

Idiomas Extranjeros. Fue docente catedrático del área de Humanidades en la 

Universidad Antonio Nariño (Cúcuta) en los  Programas de Psicología e Ing. de 

Sistemas. Lideró las cátedras de Cultura y Sociedad Globalística Contemporánea 

y Contexto Socio Cultural en Colombia. 

Fue catedrático de la Universidad de Santander en las Áreas Psicolingüística y  

Humanidades Epistemología Universitaria, en el postgrado en Docencia y 

Administración Universitaria y Didáctica General en la cátedra de Lecto-escritura 

Laboró como catedrático en el área Lingüística en modalidad a distancia en el 

CREAD de la Universidad de Pamplona, cátedras de Fonética y Fonología, 

Semiología y Comunicación, Literatura clásica y Literatura Hispanoamericana. 

Participó en Seminarios desarrollados mediante convenios entre la  Universidad 

de Pamplona y, las Universidades Tecnológica del Magdalena (Seminarios: 

Lengua y Cultura Caribe Literatura y Carnaval), Universidad de Sucre (Seminario 

y/o Taller sobre Lengua y Cultura Caribe, Recuperación del lenguaje popular, 

Sociología de la Novela, Fonética y Fonología Españolas, Ética y Estética en la 

Bellas Artes, Lenguas Africanas y el poder de la explosión lingüística. 

Fue exrector del colegio Hijo del Chofer y del Instituto Técnico Nacional de 

Comercio (Cúcuta, 1998-2003). Fue un destacado miembro de la Sociedad 
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Bolivariana de Historia, de la Asociación Regional de Escritores, de la Academia 

de Historia del Norte de Santander y del movimiento literario Círculo Rojo. 

Se desempeñó como director Departamento de Idiomas. Universidad de 

Santander (UDES), fue Agente Capacitador y de Formación Docente del Centro 

Experimental Piloto (Cúcuta – Norte de Santander, en  1989). 

Fue capacitador y Orientador Metodológico del Personal Docente de Norte de 

Santander y Santander (Cúcuta-Bucaramanga) en la temática: Elementos 

Lingüísticos Aplicados a la Enseñanza del Inglés. CARVAJAL, S.A. 

Participó como ponente en las Conferencias de Primer Orden en el XII Foro de 

Rectores Oficiales de Norte de Santander con el tema” Recursos Culturales y 

Humanísticos para la Transformación del Directivo Docente Líder. Valledupar, 

Cesar” 

Disertó sobre la nueva técnica para la enseñanza de la LITERATURA en la 

Renovación Curricular II y III Congreso de Literatura – Universidad de Pamplona”. 

Fue conferencista en el II ENCUENTRO BINACIONAL DE EDUCADORES. 

“Poética, humor e ironía en la obra del Nobel Gabriel García Márquez.  

Fue ponente invitado por NEW WORLD LANGUAGE INSTITUTE en sus sedes de 

Estados Unidos y Canadá en el Programa Nacional del Ministerio de Educación 

Nacional: TECNOLOGÍA Y BILINGÜÍSMO, con la temática: “Poética, humor e 

ironía en la obra de Gabriel García Márquez”. 

En Ancient Church XV Century (Quincy), Boston, Ma. U.S.A. Agosto, 1997., 

participó con la temática “El instinto del lenguaje o el lenguaje del instinto”, la cual 

dictó juntamente con el lingüista norteamericano Steven Pinker en idioma inglés.  

En la Universidad de Harvard, Boston, Ma. Salón: dictó el taller “Arte y Cultura 

Hispanoamericana”. Agosto, 1997; desarrollando los temas Aspectos 

humanísticos y culturales de la Nueva Ley General de Educación en Colombia. 

El amigo Pedro era un docente escritor que dictaba talleres para posicionar la 

palabra como elemento esencial en la edificación del oficio de crear poesía. Por 
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ello hablaba de la necesidad de investigar la tradición literaria e identificar las 

huellas y las voces que, en la región, han ido construyendo un camino poético, 

literario; estudio de antecedentes necesarios para darle base a la búsqueda de 

elementos de identidad. Proclive a fisgonear la realidad y la ficción, como una 

clase de espionaje y curioseo, a partir del diálogo, la lectura, el análisis, la crítica, 

a manera de herramientas esenciales para adentrarse en la literatura. 

El Licenciado Pedro Cuadro Herrera, amante de la lengua, se acrisoló en el 

manejo del inglés en sus estudios adelantados en Estados Unidos; pero, en razón 

a su formación de pregrado y postgrado, tenía buenas bases de latín, lengua 

sobre la cual escribió  el documento ‘Cartilla para párvulos’. 

En Best Western Highland Inn. Midland – Toronto (Canadá), en Septiembre, 1997, 

Participó como conferencista (La Praxis pedagógica como fuente generadora de 

valores) invitado por la ASOCIACIÓN DE ESCRITORES YARTISTAS DE CUBA al 

segundo Coloquio de la Praxis Literaria, realizado en la UNIVERSIDAD DE 

SANTA CLARA, Cuba. 

Fue ponente en  Fundasip (Fundación para el Desarrollo de la Investigación 

Sicológica) “La Neurosicología del Aprendizaje” 

Lideró en la Universidad Libre, en el 2008, el Seminario Taller “Las Inteligencias 

Múltiples Aplicadas a la Educación” 

Su afinidad por el trabajo gremial le llevó a ser Socio fundador de la Asociación de 

Escritores y Poetas de Norte de Santander, en la cual fungió de  Primer Secretario 

Ejecutivo, Vicepresidente  y Presidente.  Fue Socio Fundador, Miembro Honorario 

y Presidente de la Sociedad Bolivariana de Cúcuta. Filial de la Sociedad 

Bolivariana de Colombia; Miembro de la Academia de Historia de Norte de 

Santander; Creador de la Orden al Mérito GABRIEL GARCIA MARQUEZ para 

Norte de Santander en el Colegio Cooperativo  Calasanz y, Fundador de la Orden 

al Mérito Lucio Pabón Núñez INSTENALCO, en el grado de EXCELENCIA. 

Su copiosa producción intelectual registra: CORANTES (Cuento) – 1989; OLAS 

DE RETORNO (Cuentos) – 1992; EL NEGRO Y SU PARTICIPACIÓN EN LA 
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CONSTRUCCIÓN DE UN CONTINENTE NUEVO – LA OPINION – 1993; 

SENTENCIAMIENTOS Y PENSADURÍAS, REFLEXIONES FILOSÓFICAS, 1995; 

VALORES Y ACTITUDES DE UN MAESTRO EN LO PEDAGÓGICO LITERARIO 

– 1995 (Ensayo); PATIO Y TRASPATIO O LOS DIAS POR VENIR (Ensayo: 

1995); EL LIBERTADOR QUE YO SOÑÉ (Ensayo histórico – novelado. 1995); LA 

CUMBIA, CUENTO – 1995; ESA SOLEDAD (Poesía) 1995. Premio Poeta 

Laureado – NWLI: Brandenton – USA/96; MURALLAS EN EL PORTOBELO 

(Cuento: Finalista Concurso Nacional Carlos Castro S.); COMO LA LLUVIA EN LA 

TARDE (Poesía 1998); ENTRE AZAHARES Y JAZMINES (Novela inédita); 

ANAJULIA (Cuento inédito); Columna dominical: El deslumbrante mundo de las 

palabras (Diario La Opinión). 

Así mismo es de su autoría sendas Traducciones de un importante número de 

documentos, entre os que se destacan: EL COLOR DE LAS PALABRAS. 

Traducción del texto original de Cyril Viví; Profesor de la Universidad de Londres. 

Publicación del Diario “La Opinión”. 1995.; Texto Medieval Castellano. EL 

CABALLERO DE LA TRISTE FIGURA - Publicación Diario “La Opinión”. 1997. 

Su aporte investigativo está plasmado en “Inteligencias Múltiples Aplicadas a la 

Educación”.  

Por su destacado desempeño literario y poético, cultural y docente, el amigo Pedro 

Cuadro Herrera fue condecorado por diferentes instituciones, resaltándose:  la 

obtención del Segundo Premio Binacional de Cuento “Revolución Francesa” por 

parte de la Universidad Francisco de Paula Santander en 1989. Fue finalista en el 

Concurso Nacional de Cuento “Carlos Castro Saavedra”, en 1993, con las Obras: 

CORANTES y MURALLAS EN EL PORTOBELO. 

Fue distinguido por la Alcaldía Municipal de Arboledas como Docente/Escritor en 

el año 2008. Recibió de la Universidad de Santander (UDES) la Distinción 

Universitaria “Felipe Antonio de Armas”, Fue condecorado en La Noche de los 

Mejores”, en el año 2004 por la Asociación Democrática de Profesionales 

Colombianos al Historiadores, en el 2002. Obtuvo de la Asamblea Departamental 

la Distinción: Educador, Apostolado y Grandeza, en el año 2000 y por la 
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Universidad de Pamplona le fue hecho reconocimiento Tributo de Administración y 

Reconocimiento “Día del Idioma”, en 1997. Recibió moción de reconocimiento en 

el Palacio de Nariño, por sus Reflexiones vivencias U.S.A. y Canadá, por  el Sr. 

Presidente de la República, Min educación y Prensa, en 1997. 

Del New World Language Institute – Boston, Mass U.S.A. obtuvo el 

reconocimiento Poeta Laureado: Obra Poética: ESA SOLEDAD. 1996. Recibió del 

Consulado General de Colombia en San Cristóbal Reconocimiento por el 

Programa “Integración Cultural Fronteriza”, en San Cristóbal, 1996 

Dejó una importante Obra inédita: La figura del tiempo (Poesía); Entre Azahares y 

jazmines (Novela); Ana Julia (Cuento); Reporte de Suficiencia del Inglés como 

Segunda Lengua (Michigan Test). 

En materia de actividad de Extensión a la comunidad cabe destacar el haber sido 

Director de la sección “Hablemos del Idioma” de la Emisora Policía Nacional 88.7 

F.M. en el programa “Abriendo la Mañana”, regentado por el ingeniero Patrocinio 

Ararat Díaz. Sus compañeros y alumnos le recuerdan como un docente 

humanista, comprometido con la formación en valores de personas de bien, éticas, 

con arraigo y sentido de pertenencia regional, conocedores del entorno y contexto, 

respetuosos de las diferencias y solidarios con el bienestar social colectivo 

(Semblanza escrita a dos manos entre Patrocinio León Ararat y Álvaro Pedroza 

Rojas) 
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75. ORLANDO CUELLAR CASTAÑO 

Licenciado en Filosofía y letras, Escritor y Poeta 

 

Tuve el honroso honor de distinguir y conocer al escritor y poeta Orlando Cuéllar 

Castaño en la recta final de su peregrinaje por el planeta. Nos bastaron esos 

pocos pasos de recorrido por una pasión compartida (la literatura) para que se 

creara en nosotros, una sólida amistad. 

Fue Orlando Cuéllar Castaño, un hombre de bien, transparente, izado a pulso y 

sin compás; ciudadano de toda Colombia que tatuó en su piel los senderos que 

cruzan los campos desde el norte del Valle del Cauca donde conoció la luz al 

nacer ,pasando el romance de los Llanos Orientales en su inolvidable Saravena 

que le vieron correr y crecer y hasta enamorarse de las primeras letras que al 

paso del tiempo supo bien tejer, hasta llegar a los valles del duende siguiendo la 

ruta del Río Pamplonita, donde amó las aves, las plantas, las flores, su Dacha (la 

estancia del alma), y conjugó los verbos de andar los caminos, de escribir libros, 

de sembrar amigos, de luchar a vencer como un buen guerrero que toma en sus 

manos la pluma por lanza y junto a su buena esposa, su Luz para el viaje, un 

camino que Dios bondadoso le dio por mujer. 

El entrañable amigo Orlando Cuéllar Castaño, un estudioso de la Filosofía y las 

Letras, desde las aulas de la Universidad Santo Tomás de Aquino, autor de una 

prodigiosa producción literaria (18 libros, dos novelas cortas, una antología 



 
 

370 
 

poética, un libro de fotografías de aves y 14 libros de cuentos y relatos), fue 

miembro de la Asociación de Escritores del Norte de Santander, del Movimiento 

Literario Círculo Rojo y del Movimiento cultural “EL Zaguan”, tuvo el talento 

visionario que tienen los grandes de hacer del dolor físico una caricia que plasmó 

en sus dos últimos libros: uno, de fotografías de aves que visitan su Dacha, su 

cabaña de invierno, en la ruta a Chinácota y el último que tituló “Viviré 

eternamente entre versos y flores”, una obra cuyo lanzamiento lo dejó previsto 

para el día 25 de febrero del 2023, en la Biblioteca Julio Pérez Ferrero de ésta, su 

amada ciudad de Cúcuta, fecha en la que quiso Dios llamarle y él, Orlando, sin 

gota de duda, atendió diligente esa celestial invitación y decidido le dio por hacer 

su mudanza postrera hacia el espacio cuántico, para convertirse en un ser de luz. 

 

Como bien lo propone su hijo, su orgullo, su linaje semilla en el mundo, Román 

Cuéllar Ruiz, al pronunciar a manera de prólogo, el último libro del vate que ha 

marchado “Viviré eternamente entre versos y flores”: “en las páginas de cada uno 

de los libros que hilvana los grafos de Orlando, dejó impreso su corazón como un 

árbol en cuyas raíces quedó su energía vital transformada en savia, oxígeno, 

hojas, ramas, flores y botón. O como dice Said Llaín Manzano, Orlando fue 
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“decididamente poeta y se entregó espiritualmente a la dulzura de las flores”, para 

quedarse en ellas y como lo consagra en sus líneas la poetisa Luz Marina 

Guerrero Parada, su musa, su fiel compañera y amiga de camino, quien al 

referirse a Orlando, manifiesta “ Al extrañar su presencia, siempre le hallaremos 

en sus libros y en sus flores que dejó plantadas o en alguno que otro cuadro 

donde dejó su amor y ternura plasmados con su sensibilidad a flor de piel”. 

Al final, se aprende que nuestras acciones en el planeta son la siembra y ante 

Dios se recoge la cosecha. Quiero aquí citar un fragmento de un poema de 

Manuel Acuña, quien señala: “Con la muerte, la misión no está acabada, que ni es 

la nada el punto en que nacemos, ni el punto en que morimos es la nada. Círculo 

es la existencia, y mal hacemos cuando al querer medirla le asignamos la cuna y 

el sepulcro por extremos. La madre es solo el molde en que tomamos nuestra 

forma, la forma pasajera, con que la ingrata vida atravesamos. Pero ni es esa 

forma la primera, que nuestro ser reviste, ni tampoco, será su última forma cuando 

muera. “...Al fin de esta existencia transitoria, a la que tanto nuestro afán se 

adhiere, la materia, inmortal como la gloria, cambia de formas; pero nunca muere”. 

Dicen que no se mueve la hoja de un árbol sin la voluntad de Dios. Tuve  

oportunidad de hacer parte del grupo de escritores que hicieron la presentación 

formal del último libro del escritor Orlando Cuéllar Castaño “Viviré eternamente 

entre versos y flores”, el 22 de abril del año 2022.  Coincidencialmente, dos 

personas que nos son cercanas por los lazos de amistad labradas, Orlando 

Cuéllar Castaño y Gustavo Gómez Ardila, no pudieron estar ese día con nosotros. 

El primero de los nombrados, el entrañable amigo Orlando, autor del libro en 

referencia y cuyo lanzamiento se hacía  en ese significativo acto, no estaba ya con 

nosotros, pues muy temprano ese mismo 25 de febrero, su alma le dio por 

abandonar la casa, dejar su tinaja y regresar la arcilla hacia el suelo de donde fue 

prestada, mientras su alma emprendía el vuelo en desarrollo de su última 

mudanza, en su viaje al cielo. Pero fue su voluntad, de que esto de dejar 

senderos, de mostrar sus escritos, de lanzar su última obra siguiera su curso y 

pese al dolor que pudiera embargarnos su adiós terrenal, no nos detuviéramos. Y 
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en eso de hacer su voluntad y no la nuestra, si se quiere, con el alma arrugada, 

ahí estábamos todos los convocados. El segundo protagonista que se privó de 

estar con nosotros en ese crucial día fue el maestro Gustavo Gómez Ardila, quien 

hizo en el texto, la presentación del libro y tenía la misión de socializarlo en ese 

crucial encuentro de lanzamiento; pero, por fuerza mayor, no nos pudo 

acompañar; sus condiciones de salud le impidieron, pese a su ferviente deseo de 

estar en esa lid. Me pidió, el poeta Gustavo, que, en su nombre, hiciera la 

presentación; honor inmerecido que acepté dada la amistad labrada en el marco 

de las letras, con esos dos colosos de la literatura regional: Orlando y Gustavo. 

 

A decir verdad, ese sensible momento tuvo un sabor agridulce, lleno de 

esperanzas por lo que significaba la presentación de un libro: las últimas huellas 

en letras del maestro Orlando Cuellar Castaño, lanzadas cual puente que hilvana 

el presente con los días que vendrán y por otra parte, el sentimiento de nostalgia 

que a todos nos embargaba, por el crudo desenlace de su enfermedad que 

arrancó de su cuerpo el halo de vida. 

Vaya nombre de su última obra para despedirse “Viviré eternamente entre versos 

y flores”, vaya fecha escogida para que la vasija de barro quebrara, vaya forma de 

decir a los suyos - tranquilos, no ha pasado nada, se ha deshecho la greda, queda 



 
 

373 
 

intacta el alma; yo justo estaré en la sala siguiente, esperando...mientras tanto iré 

conversando con el Santo Maestro que el planeta habitara-. 

Respecto de su última obra publicada en vida (aún le quedan escritos inéditos que 

los suyos procurarán poner en circulación) fue una edición de lujo, en papel 

propalcote satinado, a ful color, que muestra en 52 páginas, una hermosa obra de 

poemas en verso libre, mediante la cual su autor, muy sutilmente, transforma la 

belleza de las flores que adornaban su estancia durante la enfermedad, en 

expresiones poéticas que le permiten mostrar sus sentimientos más profundos. La 

portada del libro lleva un diseño impecable...unas cuantas flores dispersas entre 

libros de poesía escritos por brillantes poetas (Neruda, Mario Benedetti, Quevedo, 

entre otros) ... y un poema abierto, que reclama ser leído. 

En su interior, una breve síntesis de la hoja de vida de un hombre ejemplar, del 

escritor y poeta colombiano Orlando Cuéllar Castaño, es la puerta, como dijera 

Ofelia Villamizar Buitrago...que da paso, solo que no es al olvido, sino al puente 

que habrán de cruzar los lectores de versos. Antes de ingresar al manojo de 

pétalos, se tiene de antesala, a manera de prólogo, las presentaciones de su hijo, 

el escritor Román Cuellar Ruiz y de su compañera de viaje al final del camino, la 

escritora Luz Marina Guerrero Parada...quienes hacen, en sus respectivos estilos 

homenaje a un hombre que se gastó a sí mismo, para darse sin límite alguno, a 

conjugar los verbos que hacen la vida más buena: amar, orar, escribir, dar, 

sembrar, plantar, cuidar... 

Al dar continuidad a los pasos hacia el interior del texto, nos espera un nuevo 

pasillo titulado “El lenguaje de las flores”, el cual encabeza la presentación formal 

del libro de Orlando Cuéllar Castaño, escrita y dedicada por el amigo escritor, 

abogado, periodista y poeta Gustavo Gómez Ardila...quien empieza recordando el 

estribillo de una vieja canción, de los años setenta, que inmortalizara a Nelson 

Ned...”si las flores pudieran hablar”...seguramente contarían a la amada sus 

sentimientos y cuitas del alma. En el caso de Orlando, su dolor que convirtió en 

caricia para hablar con Dios, lo emuló a la fina ternura que inspiran las flores para 



 
 

374 
 

agradecerle a EL, al Señor Supremo de todos los tiempos y a sus seres queridos y 

amigos, el milagro hermoso de haberles conocido. 

Por eso, en cada flor se ve reflejada la inspiración del poeta...para cantar en 

versos su esperanza, su fe, su gratitud con la vida, su estilo de soñar, su visión del 

cosmos, su concepción de amistad...no es una entrega de fuerzas en la que se 

claudica al esfuerzo de seguir luchando. Por ello, para cada día escogió una flor y 

para cada flor dedicó un poema y en cada poema dejó su legado de letras, de 

vida, de amor e ilusión...sus huellas de versos que serán como elixir, cuando se 

tropiecen con algún lector. 

La suya, la del autor Orlando Cuéllar Castaño, fue un ejemplo de vida, un modelo 

de guerrero que luchó hasta el final, un referente obligado de lo que es constancia 

en el propósito de escribir y escribir bien. El autor hace ver la flor y valorarla no por 

ser flor, ni por ser la parte hermosa del árbol, sino porque representa una 

esperanza, la verdad de una semilla que será esparcida, y la promesa de un fruto 

que vendrán para que quienes quedamos en ruta repliquemos, aun cuando la 

dificultad y el dolor nos acose. 

Creo que al maestro y amigo Orlando Cuéllar Castaño, vivió en carne propia el 

mensaje plasmado en el poema Para Recobrar lo recobrado del poeta Francisco 

Luis Bernárdez quien dijera:  

“Si para recobrar lo recobrado, debí perder primero lo perdido, 

si para conseguir lo conseguido, tuve que soportar lo soportado. 

Si para estar ahora enamorado, fue menester haber estado herido, 

tengo por bien sufrido lo sufrido, tengo por bien llorado lo llorado. 

Porque después de todo he comprobado, que no se goza bien de lo gozado 

sino después de haberlo padecido. 

Porque después de todo he comprendido, por lo que el árbol tiene de florido 

vive de lo que tiene sepultado”. 
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De esta forma, el libro VIVIRÉ ETERNAMENTE ENTRE LETRAS Y FLORES...es 

una invitación del autor a descubrir en sus huellas de letras, la forma como fue 

haciendo frente a los avatares de la enfermedad. 

Es un libro que retrata la vida humana con la efímera existencia de la flor...un libro 

que es imprescindible de leer en su totalidad, para poder comprender como 

sortear la realidad con la esperanza; es un texto que se torna en sendero para 

hacer frente al día a día y en especial para prepararnos, para el crucial encuentro 

con Dios, para dejar ir los apegos con los días marchados, para reencontrarnos 

con la propia historia si se quiere, para entender a los que dejamos, y, a quienes 

bien amamos que dejaron bien profundas sus raíces. 
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76. JOSÉ GILBERTO DONADO GRIMALDO (DON GRIMM) 

Profesional  promotor en salud - Poeta 

 

Esta semblanza fue leída en la Eucaristía celebrada en su memoria, el día 15 de 

diciembre de 2018.   

Cuando el Justo Juez considera prudente que nuestra misión terrenal ha 

terminado, nos convoca a su presencia para que habitemos en su reino de los 

cielos, en las moradas que su Hijo Amado: Jesús de Nazareth, nos anunciara que 

iba a prepararnos. Y, al llegar ese momento, es el propio supremo arquitecto y 

hacedor del Universo quien baja a nuestra estancia, pasa revista y toma del árbol 

de la vida a personas que nos son cercanas por lazos de familia o de amistad…y 

ese paso trascendente de la muerte, abre el telón y pasa de nuevo a la conciencia 

y deja que aflore nuestra limitada condición humana, incapaz de comprender en 

toda su extensión esa dinámica.  

Por ello, las preguntas se amontonan al igual que los recuerdos, como bandadas 

de aves que regresan y se asoman mil interrogantes que indagan el por qué y que 

sentencian “no puede ser” y afloran los sentimientos de impotencia y la sensación 

de rebeldía y de incomprensión por esa, para nosotros, extraña decisión de Dios. 

La verdad es que esta reacción, definitivamente humana, es comprensible. En ese 

sentido, para quienes conocimos al amigo José Gilberto, y tuvimos el honor de 
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compartir las aulas del colegio Sagrado Corazón de Jesús en la cálida ciudad de 

Cúcuta; de soñar a ser guardianes de la patria en el Grupo Mecanizado No.5 

Maza, cuando fungimos como soldados bachilleres; de trajinar el apasionante 

mundo de las letras y de aventurarnos a la magia que deja la verdadera amistad, 

transparente, franca de los años dorados de la adolescencia y del colegio,…..su 

partida nos consterna, nos duele, nos cincela el alma. 

 Se nos ha ido Don Grimm, ha cruzado el umbral, ha pasado como dijera San 

Agustín “a la habitación de al lado”; se nos ha adelantado en ese paso, el 

cariñosamente llamado “Maestro Donado”, uno de los más jóvenes de esa 

promoción de bachilleres corsajista de 1971. Se ha callado la voz del Vate, del 

poeta de las décimas, del hacedor de fábulas, del escritor de poesía, del 

caminante que sin querer se volvió senderista, recorriendo las calles de esta 

ciudad, vendiendo el producto de sus noches de vigilia: su pebetero de sueños 

dibujados en versos. Un caminante que a fuerza de sus pasos y sus huellas se 

aprendió de memoria las calles y avenidas de su tierra, como si estuviera tatuando 

con sus pasos el poema de Antonio Machado e inmortalizado por Serrat: 

“caminante no hay camino se hace camino al andar” . . . 

Pienso, que en ese sentido el amigo José Gilberto, un buen católico, un hombre 

de bien, honrado, perseverantes, conversador, que amaba a su familia, y se sentía 

orgulloso de su querida madre, de sus hijos, de sus nietos, un verdadero amigo de 

sus amigos emuló de alguna manera a Jesús, el Gran Maestro, al caminar y 

caminar haciendo el bien, plasmando la palabra, sembrando sus versos en las 

veras, con nutridas cargas de vocación por lo que hacía. Tal vez esa forma de ser 

de José Gilberto: sencillo, humilde, sincero, agudo en la palabra, preciso en las 

rimas de sus versos, que desbordaba amor por sus hijos y en especial por su Juan 

Diego, convocó la atención de Dios para llamarle muy pronto a hacer parte de sus 

huestes celestiales y, el espíritu de Gilberto, sin perder tiempo, dejó atrás la casa 

de campaña, y se marchó con prisa hacia los cielos, cuando a nuestro juicio, aún 

le quedaba mucho por hacer aquí en la Tierra… 
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Nos queda a todos, el mejor de los recuerdos y, la alegría de haberle conocido. 

Seguramente quien tuvo el honor de distinguirle tendrá mil anécdotas y centenares 

de frases cortas pero agudas y profundas en reflexión como legado, un estilo 

característico del compañero y colega José Gilberto. 

 

Fuente: http://contraluzcucuta.co/perfil-jose-donado-don-grim-el-poeta-clasico/ 

Apenas hace un año, departíamos en el Club del Comercio un grupo de esa 

memorable promoción de Corsajistas Panamericanos de 1971, y ahí estaba el 

maestro Donado con sus versos; el pasado mes de octubre gocé de su valiosa 

compañía junto al también amigo corsajista Edgar Granados, en la Academia de 

Historia; en el mes de noviembre, cuando estuvimos nuevamente en casa de 

Edgar con los amigos Rosendo Cáceres y Donado Grimaldo, ideando formas de 

ayudar al colegio de nuestros afectos, el Sagrado Corazón de Jesús, que es 

ahora, el colegio de los nietos de Gilberto; y apenas, hace dos días, el 11 de 

diciembre, a las 9:11 a.m., el maestro Donado como siempre, me respondió con 

sus versos al reenviado de un audio en el que anunciaba una supuesta y jocosa 

protesta por el IVA que grababa las bebidas.  

Curiosamente, el día 12 de diciembre, en que se celebraba la fiesta de Nuestra 

Señora de Guadalupe, ante el envío de un mensaje que nos compartiera desde 

España, el amigo corsajista Francisco Espinosa, a las 17:37 de la tarde, el 
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maestro Donado respondió con el emoticón aprobatorio del dedo pulgar izado 

hacia arriba: seguramente, el Juan Diego de la Virgen de Guadalupe, le recordó a 

su Juan Diego del alma y a ella, presintiendo su partida, estaba encomendando su 

cuidado.  

En nombre de la Promoción de Bachilleres Corsajistas 1971, de quienes 

admiramos su talante y sus versos, de quienes fuimos sus amigos desde los años 

dorados del colegio, de mi familia y en el mío propio, expreso sentimientos de 

condolencia por la partida del entrañable corsajista JOSÉ GILBERTO DONADO 

GRIMALDO y abrazo, con afecto solidario y sentimiento de dolor, a toda su familia 

en estos difíciles momentos. Infortunadamente por razones de una cita de control 

médico previamente programada en la ciudad de Bucaramanga, el día de su 

sepelio (14 de diciembre), no pude compartir la cita de la Eucaristía de acción de 

gracias por la vida de nuestro amigo.  

 

El maestro Donado (Don Grimm) frente a la Alcaldía liderando el movimiento pro defensa de la 
sede del colegio, en el año 2018 

Expreso mis agradecimientos a todas las personas que, si pudieron responder a 

esa cita eucarística que en su memoria y por el descanso de su alma, su querida 

familia nos ha hecho extensiva y elevo a Dios una plegaria de agradecimiento por 

haberme dado la oportunidad de conocerle y de ser su amigo, por los buenos 
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momentos compartidos, las dificultades superadas, y las alegrías ampliamente 

celebradas.  

Al caballero José Gilberto, un enamorado de la familia, un padre que veía por los 

ojos de su Juan Diego, un amante de la prosa, un senderista por vocación, amigo 

de las buenas costumbres y el buen trato, al infatigable lector, al hombre que 

improvisaba versos… ¡  

Paz en su tumba¡¡A todo señor todo honor! Permítame compartir con la querida 

madre, hijos, nietos, hermanos y demás familiares, sus amigos de Don Grimm, el 

poema Cuando Yo me vaya, escrito  por un gran amigo personal, poeta y 

dramaturgo argentino: Carlos Boaglio, que estoy convencido que si Don Grimm, o 

Maestro Donado lo leyó, debió calarle en el alma y bien podría ser su mensaje de 

despedida.  
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77.  CICERÓN FLÓREZ MOYA 
Comunicador Social, Escritor y Poeta 

 

 

Leída en el Homenaje brindado por el Movimiento Cultural del Arte y la Literatura 

El Zaguán en la Fundación La Bohemia-Cúcuta,  el 16 de junio a 2023  

Periodista, columnista de prensa y poeta, nacido en Condoto, Chocó Colombia 

(antiguamente municipio de Istmina), el 28 de diciembre (día de los Inocentes) de 

1933. Hijo de una familia chocoana que emigró de Condoto a Buenaventura 

durante los turbulentos años de la explotación del oro y el platino en esa región  

minera del país. 

Cursó estudios de bachillerato en el Pascual de Andagoya, de Buenaventura, 

Valle, y los concluyó en el Instituto Universitario de Caldas, Manizales. Realizó un 

curso especial de periodismo en Ciespal, Quito, y fiel a la concepción de la 

formación continuada, es un participante asiduo de eventos académicos 

relacionados con el periodismo y la literatura, realizados en diferentes latitudes 

(San José (Costa Rica); San Cristóbal, Caracas y Mérida (Venezuela) y, en 

diferentes lugares de Colombia (Bogotá, Cali, Cartagena, Barranquilla, Tunja, 
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Manizales, Pasto, Montería, Santa Marta, Paipa, Villa de Leiva, Melgar, etc.), 

liderados y organizados por diferentes entidades oficiales y privadas. 

Inició formalmente su vocación periodística al vincularse en El Mercurio (diario 

impreso publicado en Bogotá en los años 50 bajo la dirección de Alberto Lleras y 

la jefatura de redacción de José Font Castro). 

A Cicerón Flórez Moya se le conoce en el ámbito cucuteño como” El Maestro 

Cicerón”.  Arribó a Cúcuta en 1957 invitado por María Helena de Crovo – Ministra 

de Trabajo, durante el gobierno de Alfonso López Michelsen y su esposo, el poeta 

chileno Andrés Crovo. 

Su ejercicio pionero en la ciudad estuvo centrado en el Semanario “El Mural”, en 

su condición de jefe de redacción. Este medio, de corta vida (un año), dio paso al 

Semanario “La Opinión”, el cual estuvo liderado por el expresidente Virgilio Barco 

Vargas, el odontólogo Eustorgio Colmenares Baptista y el propio Cicerón Flórez 

Moya.  En el año 1960 participó como Jefe de Redacción  del recién fundado  

Diario La Opinión, creado bajo la gerencia de Eustorgio Colmenares Baptista y, la 

dirección del médico Alirio Sánchez Mendoza. En ese medio impreso de 

circulación nacional, el maestro Cicerón alcanzó la condición de subdirector y 

ocupó en repetidas ocasiones el cargo de Director. 

Al maestro Cicerón le conocí en el Diario La Opinión de Cúcuta, después han 

existido múltiples encuentros de amistad en escenarios donde la palabra ha sido la 

invitada especial. Posteriormente, supe que era el padre del exalumno y colega 

Ingeniero Civil Carlos Humberto Flórez Góngora, docente de carrera de la UFPS y 

varias veces candidato por elección popular a la Rectoría del Alma Mater. Con 

Cicerón compartimos el gusto por la poesía y nuestra vinculación como miembros 

de la Academia de Historia del Norte de Santander. 

Tempranamente, el maestro logra combinar su oficio de periodista y escritor con el 

micrófono. En esta nueva dimensión, fue codirector de la radio revista 

Confrontación, en radio Guaimaral, entre los años 1975 a 1982 y en Radio San 

José, llegó a ser director del noticiero Luces de la Ciudad, entre 1985 y 1992.  
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Su prolífera hoja de vida conlleva trazos de experiencia como corresponsal de El 

Tiempo, en Cúcuta, entre los años 1970 a 1980 y, como fundador y director de la 

revista Guía Internacional (1970-1975), en esta misma ciudad. 

 

Fuente: https://www.semana.com/gente/articulo/el-maestro-ciceron/247498-3/ 

El maestro Cicerón, líder cívico y gremial, ha estado afiliado al Colegio Nacional 

de Periodistas, con algunos espacios de inactivismo voluntario, especialmente 

asociado a sus diferencias con lineamientos políticos temporales. Ha alcanzado el 

cargo de Presidente Nacional del CNP desde 1987 hasta 1992; dignidad que ha 

ejercido en la filial seccional de dicho organismo, en varios períodos. Afiliado a la 

Asociación Colombiana de Periodistas y Escritores de Turismo. 

En la actividad académica se le ve frecuentemente como panelista en seminarios 

organizados por diferentes centros académicos y organizaciones gremiales en 

Colombia, Venezuela, Ecuador, Costa Rica y Brasil y como Profesor del Taller 

Seminario de Comunicación y lenguaje para estudiantes de primer año de derecho 

en la Universidad Libre, seccional de Cúcuta, y Metodología y Lectura en la 

facultad de arquitectura de la Universidad Antonio Nariño de Cúcuta y como Tutor 

en la Universidad de Pamplona en el área de Comunicación y Lenguaje. 
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En su producción intelectual literaria se destacan: ´’El periodismo en Norte de 

Santander’, ‘El gran amor’, ‘La puerta abierta’  una serie de crónicas, ‘Medio siglo’, 

que  recopila su trasegar por La Opinión y varios libros de poemas. 

Su talante y profesionalismo ético le han valido para ser elegido  presidente 

Emérito del Círculo de Periodistas y comunicadores de Norte de Santander, 

Vicepresidente actual de la Junta directiva del CPC y Presidente de la Fundación 

del Premio nacional de periodismo La Bagatela. 

El maestro Cicerón ha recibido, por su trabajo periodístico y poético, importantes 

condecoraciones, tales como: la Distinción ‘Manuel Murillo Toro’ del Ministerio de 

Comunicaciones de Colombia, 1985; el galardón ‘Eustorgio Colmenares’, del 

Concejo de Cúcuta; la Medalla ‘Francisco de Paula Santander’, de la Gobernación 

de Norte de Santander y la distinción al  Mérito Cívico, de la Alcaldía de 

Pamplona. 

Ha sido igualmente depositario de la Distinción Lucio Julián Caicedo Arboleda: 

Una vida con vocación de servicio, otorgada por el Club Rotario Cúcuta y, de la 

‘Bandeja de plata’ recibida el 3 de junio de 2010, en reconocimiento a los 50 años 

de su entrega periodística en La Opinión. 

El 4 de octubre de 2011, recibió el Premio Simón Bolívar “Vida y obra de un 

periodista” máximo galardón del periodismo colombiano; el 22 de marzo de 2012 

le fue otorgado el grado Honoris Causa en Comunicación Social, por parte de la 

UFPS. Ha sido igualmente ganador del Premio al Mérito Periodístico Eustorgio 

Colmenares Baptista. 

En la actualidad es fundador, productor y director del programa radial “El radar de 

la poesía”, que se transmite todos los miércoles de 5 a 6 p.m., por la emisora del 

Departamento Norte de Santander, 91,2 Norte Estéreo FM - La radio para todos; 

espacio radial al que he tenido el honor  de haber sido invitado. 

Cicerón Flórez es un Quijote de aventuras literarias y de oteo de caminos 

periodísticos, un libre pensador, que combate con los duendes que cuidan la ruta 

de los molinos de viento las ideas de libertad y democracia y, que en ocasiones le 
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da por aislarse a sus balcones de invierno a cometer poesía. Funge en la 

actualidad como  director emérito de La Opinión de Cúcuta y recién, acaba de 

lanzar en la Feria Internacional del Libro de Bogotá, su obra 'Se hace camino al 

andar”, anécdotas y riesgos del oficio más hermoso del mundo. Título de su libro 

que materializa la sentencia de Machado e inmortalizada por Serrat “Caminante no 

hay camino, se hace camino al andar”. Este título insinúa la presentación de su 

propuesta y ruta de vida, el contenido, la trama y el desarrollo de un actuar pleno 

visto desde las diferentes aristas del cristal de su autor, al cruzar las diferentes 

estaciones de su tiempo. Loor, pues, a este curtido periodista y escritor, que 

celebrará el próximo 28 de diciembre sus primeras 90 navidades, de los cuales ha 

dedicado 65 años en el oficio de dejar caer los grafos sobre la página en blanco 

para tatuar en ella sus reflexiones, sentimientos y visión de mundo, ir dejando en 

ellas las lecciones que le hicieron despertar de la inocencia y plasmar sus 

sentimientos y su visión de mundo y también le llevaron a arriesgarse con timidez 

a hilvanar vocablos que suenen, bajo el concepto, de poesía, como música al 

oído. ¡Qué buen espejo y ejemplo es ver al maestro Cicerón, aun recorriendo las 

anchas cintas de asfalto de esta ciudad del duende, caminando, saludando, 

dialogando con la vida, con más dinámica que muchos jóvenes, viviendo el día a 

día, el milagro de  vivir, trabajando, proponiendo, disfrutando el arte de construir 

caminos de paz y patria, a partir de la fuerza de su pluma ¡.  ¡Larga vida, maestro¡, 

Quedan aún muchos peldaños por subir en la escalera.  

Esté seguro, Maestro Cicerón, que con sus obras ha sabido Ud. construir puentes 

para poder, en la posteridad, seguir dialogando y salvando abismos de silencios y 

distancias, entablando con las generaciones que vendrán un fraternal saludo con 

las letras. 
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78. GUSTAVO GÓMEZ ARDILA 

Abogado, escritor y poeta 

 

 

Pese a las ampliamente conocidas referencias periodísticas del escritor y poeta 

Gustavo Gómez Ardila, solo tuve el honroso honor de entablar amistad cuando él 

fungía de Secretario de la Academia de Historia del Norte de Santander y yo, 

recién ingresaba como miembro correspondiente de esa prestigiosa Academia en 

el año 2018. Entablamos en varias ocasiones espacios de diálogo coloquial, 

algunas veces en compañía del extinto poeta y compañero de estudios en Corsaje 

Don Grimm (José Gilberto Donado Grimaldo), sobre distintos temas en los salones 

de la sede de la Honorable Academia y terminamos tejiendo una amistad en torno 

a las letras, hiladas en versos y en prosa poética. 

 

La amistad se fue consolidando y terminamos participando juntos en recitales  en 

distintos espacios culturales de la ciudad y en dinámicas de grupos literarios que 

fueron surgiendo fruto de su productividad intelectual, como el recién puesto en 

marcha Movimiento Cultural El Zaguán, cuya presencia en el Norte de Santander 

empieza a ser notorio con la Revista mensual de igual nombre y la Tertulia poética 

“Había una vez…” que tuvo su primera puesta en escena el primer viernes del 

corriente mes de agosto del 2023 en la sede de la Fundación Cultural La Bohemia, 

creada por el filántropo hombre de negocios , letras y cultura Pedro Marún Meyer. 
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Gustavo Gómez Ardila es oriundo de Las Mercedes (Sardinata), 1946, 

orgullosamente de origen campesino, que aprendió temprano el abecedario de los 

caminos de herradura y las primeras letras en medio del ambiente rural de las 

Mercedes, en donde cursó sus estudios primarios y empezó su inclinación por la 

literatura y las ciencias sociales; allí tuvo la primera experiencia de hablar en 

público (perdió el miedo escénico temprano), siendo niño, al pronunciar las 

palabras de recibimiento y peticiones  en representación de los escolares de su 

época, ante el gran Eduardo Cote Lamus cuando, el político y poeta a lomo de 

mula junto con otros batalladores de la política regional llegaron a Las Mercedes a 

hacer proselitismo. Le sirvió esa “palomita de protagonismo regional, que le 

brindara su maestra de escuela”, pues años mas tarde, le sirvió como carta de 

presentación para lograr del propio Cote Lamus, no sólo que le estimulara a 

continuar escribiendo después de que Gustavo le mostrara los acrósticos que 

escribía y comercializaba entre sus pares del pueblo, sino que le abriera las 

puertas para la obtención de una beca para concluir sus estudios secundarios en 

Pamplona, los cuales había iniciado primero en el Seminario Menor de Ocaña, 

luego en la Escuela Normal Rural de  Convención y finalmente concluidos en la 

Escuela Normal Superior de Pamplona.  

Una vez graduado ejerció su misión de docente rural y luego, ingresó a la 

Universidad Libre Sede Bogotá, donde se tituló  como Abogado. Quizá su paso 

por el seminario y la normal consolidaron su vocación literaria, la cual 

complementó seguramente con la práctica de la oratoria en sus estudios de 

derecho y perfeccionó con un Diplomado en Lengua castellana cursado en la U. 

Pedagógica de Bogotá, Cursos de capacitación periodística educativa y Prensa, 

en programas realizados en el marco del Convenio colombo español. 

Proclive a valorar la siembra sobre la cosecha y a regresar por los caminos del 

pueblo de sus cuitas, su actividad laboral la inició como Maestro de escuela en el 

Corregimiento  Las Mercedes y, posteriormente, en el Distrito Especial de Bogotá 

(años 1966, 1968-1977). Se desempeñó como profesor de Español y Literatura en 

la Escuela Normal Superior de Ocaña y, en el Gimnasio Superior Colombiano de 
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Fontibón, D.E. (1964-1965, 1968-1974). Su misión de servidor público registra sus 

huellas como Secretario de Hacienda departamental N.S., 1978, Secretario 

General Alcaldía de Cúcuta, 1979-1982 y Secretario General Lotería de Cúcuta, 

1983 – 1985. Su pasión periodística le llevó a vincularse como Columnista, Editor 

y Corrector de estilo del Diario La Opinión de Cúcuta, desde 1988 hasta la fecha. 

Así mismo, fue Secretario General Academia de Historia de Norte de Santander 

en el período 2008 -2018. 

 

El amigo Gustavo Gómez Ardila tiene una vasta experiencia como conferencista, 

panelista e instructor. Se destaca su participación en ejercicio de tales actividades en la 

Feria internacional del libro, Bogotá (Abril 2010, Mayo  2015); Fiesta del libro Cúcuta, 

(Septiembre 2019, Septiembre 5-2021); Universidad Simón Bolívar, (Agosto 2014, Marzo 

2017); Cooperativa Coomeva, (marzo 1998); Diplomado de la Urbe, 2018: Fundación 

Cultural el Cinco a las cinco, (2021, 2022). 

Son obras de su productividad intelectual la autoría de los libros de narrativa: “De 

la mano con Bolívar”, “De la mano con Santander”, “Cúcuta para reírla”, “Muestra 

literaria”, “Burrito González”, “El Pueblo de los Molinos de viento: Gramalote”.  En 

el campo de la poesía ha publicado los libros “ Oficio de caminante”, “Esta ciudad 
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de calles largas”, “Invitación a la lluvia”, “Estaciones en tu cuerpo”. Tiene en su 

haber literario infinidad de crónicas  periodísticas: “Se acabaron las vírgenes”, 

“¿Qué hiciéramos sin ellas?”, “Y todo por un murciélago”, “RELATOS: Al final de la 

calle”, “Corran que empezó la guerra”, “Los asaltantes”, “El pueblo de los molinos 

de viento y otros relatos”. 

 

Con el escritor Orlando Cuéllar Castaño (q.e.p.d.) 

Gustavo ha sorteado bien sus misiones de escritor e historiador; en este último 

ejercicio está vinculado como miembro de  la Academia de Historia de Norte de 

Santander, la Academia de Historia de Ocaña, la Academia de Historia de Boyacá, 

la Academia de Historia del Estado Táchira, Venezuela, Sociedad Bolivariana de 

San José de Cúcuta, Alianza Colombo francesa de Cúcuta. 

En el campo de la literatura es cofundador de la Asociación de escritores de Norte 

de Santander, del Movimiento cultural El Zaguán, el Grupo Literario Orlando 

Cuéllar Castaño y Editorial “A Sol y Lápiz”. 

Fruto de las huellas académicas, literarias, periodísticas, e historiador, Gustavo ha 

sido homenajeado con la Medalla Juana Rangel de Cuéllar - categoría especial 
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otorgada por la Alcaldía de Cúcuta; Mención de honor expedida por el Club 

Rotario Cúcuta II, Reconocimiento de las Alcaldías de Sardinata, Arboledas y, 

Pamplona. Reconocimiento entregado por la Universidad Simón Bolívar, Colegios 

María Concepción Loperena, Municipal de Bachillerato, Simón Bolívar y Nacional 

de Comercio. Reconocimiento otorgado por el Diario La Opinión y fue destacado 

por la Organización Cifras y Conceptos-edición 2021 como el Columnista más 

leído de Norte de Santander  

El escritor y poeta Gustavo Gómez Ardila es Ganador Concurso de poesía Ciudad 

de Cúcuta, 2001, Segundo puesto concurso de cuento El Espectador 80 años, 

Finalista concurso de cuento Ciudad de Cúcuta, Distinguido por la Editorial 

Chiado, España y Portugal, por la publicación  del libro “Corran que empezó la 

guerra”. 

Con Gustavo nos reunimos muy a menudo para hablar de cotidianidad, para crear 

espacios donde la poesía y el arte en general, tengan la palabra. Es un creativo 

constante de espacios para estimular la literatura, dueño de un particular estilo de 

combinar la realidad con la fantasía literaria, de ponerle el picante de fino  humor a 

sus escritos y de hacer de la narrativa un lugar común en un lenguaje coloquial 

comprensible por todos. 

Es un avezado escritor (con su carrera periodística) que, en sus columnas, en 

medio del humor, con festivo sarcasmo trata, con aires de provocación e ironía sin 

piedad la denuncia implacable. En algunos de sus productos literarios y de prosa 

poética, pone en blanco y negro mitos y leyendas, desempolva fantasmas 

culturales y recuerdos y los trae con su palabra a superficie…es un artista para 

usar por igual la palabra que viste y aquélla que desnuda.  

Es un observador y estudioso del acontecer del país, cuyas páginas diarias toma 

como musa inspiradora para sus creaciones literarias y, se deleita tratando, con 

humor negro o cáustico los rastros que encuentra en cada búsqueda. Es corriente 

leer sus columnas a manera de narrativas, con toques de realidad y fábula, 

tratando temas de  historia social, política y cultural. 
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El bonachón, mamador de gallo y buen amigo  Gustavo Gómez Ardila, a quien tuve el 

honor de hacer la presentación de su ultimo libro “Gramalote: El pueblo de los Molinos de 

Viento”, tiene una particular habilidad para mezclar la historia (basada en la investigación) 

y la literatura (sustentada en la creatividad), dejando en  cada producto su voz 

contextualizada respecto de la realidad social y cultural del país y de la región.  

 

Con los académicos (q.e.p.d) Guido Pérez Arévalo y Pablo Emilio Ramírez Calderón 
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79. JUAN PABÓN HERNANDEZ 
Ingeniero Civil – Humanista - Escritor 

Socio Honorario de la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco 

 

 

 

 

 

 

 

Asumo con timidez y respeto la responsabilidad de escribir la semblanza de un 

humanista de gran talante, como lo es el Ingeniero Juan Pabón Hernández. Un 

técnico que tiene claridad meridiana sobre el carácter antropocéntrico de toda 

actividad humana. Un hombre cimero en el área humanística que da  

Nace en Cúcuta en 1951, adelanta sus estudios de secundaria en el Colegio 

Calasanz  de Cúcuta en 1968 y luego realiza sus estudios de Ingeniería Civil 

graduándose en 1975 en la Pontificia Universidad Javeriana. Su visión humanista 

le llevan a formarse como Licenciado en Filosofía y Letras, en la Universidad 

Santo Tomás de Aquino (1997), a perfeccionarse como catedrático adquiriendo la 

Especialización en Docencia Universitaria de la misma Universidad (2000) y como 

Especialista de Derechos Humanos, en la Universidad Libre (2005). 

Complementa su formación académica con cursos cortos, diplomados y 

participación en eventos de apropiación del conocimiento (seminarios, congresos, 

simposios, encuentros). En materia de educación continuada tomó el Diplomado 

de La Urbe, UFPS, 1999, realizó el Diplomado en Investigación en la U. Libre, 

2006 y, el Diplomado Empresa y Derechos Humanos, 2008, ofrecido por                                           

Global Compact Network, Colombia. 



 
 

393 
 

Un defensor de la familia como célula central de una sociedad forma la propia con 

la distinguida dama Marta Lucía Porras Colmenares, abogada de profesión, de 

cuya unión nacen Juan David, María Angélica y Camilo José. 

La comunicación y la docencia son dos pasiones que identifican al dr Juan Pabón 

Hernández. De hecho, el suplemento cultural Imágenes, del periódico La Opinión, 

llevan su impronta. Órgano este que orienta en calidad de Director desde el año 

2010. La producción de sus columnas periodísticas de profundo contenido 

humanístico, en el Diario La Opinión de Cúcuta, desde 1986, con ediciones de 

corte humanístico es ampliamente esperada por sus lectores. Las Cátedras de 

Historia de la humanidad, Historia de Colombia y liderazgo, son tribunas de 

docencia que han marcado la huella indeleble del profesor Pabón Hernández. 

El Ingeniero Pabón Hernández  ha sido tutor de Humanidades, Filosofía, 

Educación e Historia  en la Universidad Santo Tomás de Aquino. Así mismo, en la 

Universidad Libre Seccional Cúcuta sido Jefe del Área de Humanidades y ha 

ejercido misión docente en las Facultades de Derecho e Ingeniería. En esta 

Institución ha ocupado el cargo de Decano de la Facultad de Ingeniería, Industrial 

y Ambiental. En el Instituto de Estudios Jurídicos Dr. Santiago Briceño, Colegio de 

Abogados, San Cristóbal, Venezuela, 2006, ha estado vinculado con la 

Especialización en Derechos Humanos, desarrollando las cátedras de Contexto 

Social y Cultural de los Derechos Humanos e Investigación Social. 

Entre las cátedras impartidas en la UniLibre  figuran, como dictadas en la Facultad 

de Derecho: Historia de la Filosofía y Ética; Sociología General y Jurídica; 

Investigación II, Epistemología; Hermenéutica filosófica; Investigación III, 

Metodología de la Investigación; Lógica y, Derechos Humanos y, ha fungido de 

asesor de trabajos de investigación en las áreas de  Filosofía, Sociología y 

Derechos Humanos. Por su parte, en la Facultad de Ingeniería ha dictado las 

cátedras de Humanidades I y II, Socio-antropología, Análisis Crítico de la Historia 

de Colombia. Psicología Industrial, Ciencia y Tecnología, Ética y Ejercicio 

Profesional, Introducción a la Ingeniería, Instituciones Colombianas, Lenguaje y 

comunicación. 
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Otras Instituciones Universitarias que se han honrado en tener al profesor Juan 

Pabón en su planta docente son la Universidad de Santander-UDES, la Escuela 

Superior de Educación Pública, ESAP, la Fundación de Estudios Superiores, 

Comfanorte, la Universidad de Pamplona y La Universidad Francisco de Paula 

Santander (modalidades presencial y, de educación a distancia) 

En el campo profesional, el ingeniero Juan Pabón fue Ingeniero de Vías de la 

Secretaría de Obras Públicas N. De S., 1975. Interventor Instituto de Crédito 

Territorial, 1975 a 1978, Secretario Privado de la Alcaldía de Cúcuta, 1982, 

Director del Instituto de Cultura y Bellas Artes de N. de S., 1983, Gerente de Obra, 

Cenit Ltda., 1978, 1979, Director de la Corporación Las Villas, 1987,1988, Director 

de Ventas, Seguros Colpatria, 1988, 1989 y Gerente de Seguros Colpatria, 1989 a 

1994. Así mismo, ha fungido de Director del Suplemento Cultural Imágenes, Diario 

La Opinión, 2010.; Coordinador del Programa Acción Cívico-Social, Cámara de 

Comercio, 2008- 2010; Coordinador del programa Presidencial Pacto Social Por 

La Transparencia, Cámara de Comercio – Vice presidencia de la república, desde 

2005-2008. Ha ejercido como profesional independiente desde 1995. 

 

Posesión del líder cívico Juan Pabón Hernández, 1982, como Presidente  de la Unidad de Acción 

Nortesantandereana. Fuente: https://www.laopinion.com.co/memorias/toma-de-posesion-de-juan-

pabon-hernandez 
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Sus dotes de líder cívico han sido demostradas en las distintas sociedades 

profesionales y culturales a las que estuvo o está vinculado (Club Rotario, 

Academia de Historia del Norte de Santander, organismos en los cuales ha 

ocupado la presidencia) tal como lo muestras las siguientes publicaciones de su 

autoría: Mi idea de Rotary, 1989; Liderazgo y Humanismo, 1990; Imagen 

Temporal, 1991; La Sombra de Cote, 1992; Insistencia en la Tristeza, 1993; Más 

Allá del Sol, 1994;  Una Mirada al Tiempo, 1996; Mi Cita con el Tiempo, 1998; La 

Historia en mis Manos, 2000; Educación y Humanismo, en proceso de publicación; 

La Huella Humana, 2008; La Espera es de color azul, 2016; El niño de Rotary, 

2018; Sociología general e investigación social, en proceso de publicación; 

Alternativa Humana, en proceso de publicación. 

Sus condiciones de persona altruista y líder le han hecho merecedor de la Medalla 

Paul Harris Fellow, Rotary International, 1984; la Condecoración al Mérito Cívico 

Carlos Ramírez Paris, 1990, la Orden al Mérito Calasancio, 1991, la Distinción 

Ejecutivo del Año, Cámara Junior, 1991, la Orden al Mérito (Excelencia) Lucio 

Pabón Núñez, 1998; la Condecoración Eduardo Cote L de la Asociación de 

Escritores N. De S, 1998. 

Juan Pabón Hernández es un referente obligado del Humanismo. Basta con leer 

sus reflexiones filosóficas: “Mentiras… yo no he estado en La Alhambra”, “Bitácora 

del caminante…”, “El humanismo, una bella utopía...”, “El espejo invertido…”, 

“Elixir natural…”, “Memoria de nuestro milagro...”, “Al otro lado de mi destino…”, 

“Me lo contó Chopin…esta mañana”, “Teorema de la vida…”, “La sombra tutelar 

del respeto…”, “Sólo el viento conoce su secreto…”Mientras la memoria 

duerme…”La ética es una vieja ausencia…”, solo por nombrar unas cuantas de las 

decenas de columnas periodísticas socializadas en el Diario La Opinión de 

Cúcuta, para ver la calidad de la pluma y el talante y profundidad filosófica de sus 

postulados, que definitivamente elevan el espíritu y dignifican al ser humano. 

 

  

https://adminrediseno.laopinion.com.co/columnistas/el-espejo-invertido
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80. JOSÉ NERY PEDROZA ROJAS 
Administrador de Empresas-Educador-Poeta 

 

 

Semblanza de un buen hombre, de un buen padre de familia: un buen hermano, soñador, 

senderista, docente y poeta  

Leída en la Eucaristía de acción de gracias en la Iglesia El Espíritu Santo de 

Cúcuta, el 11 de julio de 2021. 

“Aquí, Señor, Dios de la vida, estamos, en esta Iglesia del Espíritu Santo, en la 

celebración de tu Sagrada Eucaristía, atendiendo de nuevo tu llamado, para 

decirte gracias, por habernos dado a un ser de luz como amigo y como hermano. 

Y, no obstante que la muerte se nos antoje más cercana y casi familiar se nos 

parezca, debo decirte Señor, que nadie está preparado para hacer frente al adiós 

que, pese a ser temporal, nos pone frente a ella y, que al sentirla de cerca, 

abriguemos un dolor de alma, que hace un nudo estrecho en la garganta. Nos 

conforta saber que, al convocar buen Dios a mi hermano José a cruzar el puente y 

a vivir su pascua, le has invitado a emprender el regreso hacia tu celeste casa.  

La realidad es esa, a juicio del Supremo Hacedor, la misión terrenal de nuestro 

hermano estaba cumplida y, presto le ha convocado a trascender como un ser de 

luz allá en sus cielos. Para hacer fehaciente la Pascua de José Nery, el Señor ha 

detenido su reloj biológico, permitiéndole cruzar ese puente o umbral al que 

llamamos muerte para que hiciera viva su mudanza. 
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Débiles como somos, desde nuestra humilde condición humana, su partida nos 

duele; pero, aún con un nudo de angustia en la garganta, nuestra fe Señor de la 

Vida y la Esperanza, sigue firme, al saber que junto a ti, nuestro hermano, bien 

descansa. Por eso como dice mi amigo, el poeta argentino Carlos Boaglio: “No 

pronuncies nunca la palabra muerte. A veces es más triste vivir olvidado que morir 

mil veces y ser recordado. Cuando yo me duerma, no me lleves flores a una 

tumba amarga, grita con la fuerza de  toda tu entraña que el mundo está vivo y 

sigue su marcha. La llama encendida no se va a apagar por el simple hecho de 

que no esté más”  

Hace aproximadamente seis meses te llevaste Señor a nuestra madre, 

haciéndonos sentir ese vacío que deja una madre cuando marcha, a reunirse en 

tus cielos con el hombre que, siendo nuestro padre junto a ella, el hogar de 

nuestro origen tú, formaras. Ahora, ese vacío y las preguntas que asoman con la 

muerte han regresado; porque has venido de nuevo Señor a nuestras casas y a 

nuestro hermano mayor has convocado. Perdónanos, Señor, si esta nueva 
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vivencia de ausencia de una rama tan vital en nuestro árbol de vida deshojado, 

nos pone en angustia y hace que el océano de llanto viva un naufragio y se 

vuelva, como dijera la poetisa Ofelia Villamizar Buitrago “estrecha la cárcel del 

pecho, para eso que salta y que se anuda al cuello y que nadie sabe si es músculo 

o es alma”.  

 

Invito a recordar a José Nery como era, con su espíritu libre, carismático, osado en 

la aventura, senderista, poeta, soñador, amante de la docencia, enamorado de la 

vida, orgulloso de sus hijos, un ser humano que creía y se esforzaba por crear 

lazos de amistad, y como todos los humanos, a veces eufórico, a veces solitario, a 

veces tímido y callado, a veces con la palabra conjugada en sus labios, a veces 

alegre, a veces cascarrabias, a veces distante de ellas, en ocasiones pleno de 

preguntas y en otras pletórico de respuestas.  

Un buen lector …y en consecuencia un hombre de exquisita fluidez en la escritura. 

En lo personal quiero compartir recuerdos de nuestra dorada edad de infancia, 

cuando siendo niños nuestra preocupación era jugar y ser felices, encariñado con 

los estoraques, el playón, los pueblos pintorescos de Colombia, los encuentros en 

las vacaciones con los primos…Recuerdo al seminarista que en cada vacaciones 

corría alegre con los otros niños por los riscos y montañas, al corsajista que 
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declamaba en los centros literarios, al administrador de empresas que ideaba 

formas para apoyar a los seres que amaba, al especialista agropecuario que 

viajaba por las veredas a prestar asesoría a los pequeños minifundistas. Al 

hombre que luchaba por la injusticia, al ser humano que, al dialogar, argumentaba.  

Al viajero infatigable que hizo realidad el poema de Antonio Machado y que 

inmortalizó Serrat: “caminante no hay camino se hace camino al andar”. Y en este 

sentido, José Nery caminó y caminó haciendo el bien. Recién salido del ISER y de 

la UFPS, llenó las veras con nutridas cargas de vocación por lo que hacía y, talvez 

esa forma de ser cautivó a Dios que le llamó a sus huestes y entonces el alma de 

José abandonó la casa de barro, dejó vacío el fondo de la tinaja; dejó atrás la ruta 

terrenal, cuando a nuestro juicio, aún le quedaba mucho por hacer aquí en la 

Tierra…Queda la alegría de haberle tenido como hermano, de haber compartido 

junto a él, bellos momentos y superados trances aciagos.  

Recuerdo al autodidacta en idiomas. Al hombre de bien, jovial, bonachón, de buen 

talante, al magnifico escritor, al estudioso en constante inspiración, al hacedor de 

versos: al Vate que tenía a la vida como musa, y a la que en cada instante le 

cantaba con poemas. Recuerdo al amante de las buenas relaciones públicas, al 

profesor consagrado a su trabajo: una lección que aprendimos del ejemplo 

sagrado de nuestros padres, a un defensor de la familia aún con sus sombras y 

luces, con sus encuentros y sus pruebas, con sus aciertos y desaciertos…Con mi 

hermano compartimos la doctrina Corsajista…y cimentada en casa: de hace 

siempre el bien. 

Pese a que el sesgo de los lazos de sangre conmocionan, hice esfuerzos por 

escribir esta semblanza, con el mayor respeto, procurando plasmar con palabras 

el retrato de mi hermano José Nery: una persona de bien, con quien tuve el 

honroso privilegio de compartir sangre y hogar, travesuras y sueños, aciertos y 

encuentros, diferencias y desencuentros…y con quien, aprendimos, al igual que 

con los otros hermanos, a comprender que la vida…es un efímero soplo de aliento 

que Dios nos concede y, que a golpe de tiempo, con la fe y enseñanza de 
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nuestros viejos que están el cielo, bien sabemos que estamos de paso y que 

nuestra casa propia es la casa del cielo.  

Acelerado por la urgencia, como era José Nery, siendo el hermano mayor, le dio 

también por ser el primero en emprender esa nueva etapa que llamamos la 

carrera de la vida eterna …. Recuerdo al hermano inventor que de muchacho le 

apostaba a tener un teatro en casa y se inventaba mecanismos para proyectar 

películas. Con él vi por primera vez el film “la sociedad de los poetas muertos” y de 

corolario dialogamos sobre el ser humano que nos habita, los pensamientos que 

nos pueblan…los temores que nos hacen próximos y cuya confrontación nos 

fortalece…recuerdo al hermano con quien tuvimos ocasión de jugar con la pelota 

de trapo, el trompo y la cauchera, la rueda, el escondite, tocar los timbres y salir 

corriendo y subirnos a los cerros para ver como se elevaban contra el viento las 

cometas.  

Fueron muchas las vivencias y lugares que nos hicieron comprender y conjugar a 

plenitud que antes de ser sustantivos, somos verbo, donde aprender y enseñar, 

reír, soñar, vivir, siempre se impusieron…Pese a reconocer limitaciones, vivenciar 

diferencias, descubrir fortalezas, tener momentos difíciles y crudas 

desavenencias… con papá y mamá aprendimos como hermanos la solidaridad, la 

convivencia sana en el marco de toda diferencia; nos enseñaron que la palabra no 

tiene veto y que la amistad y la sangre no se quebrantan porque en un momento 

dado, pensamos diferente o nos apostamos en polos opuestos.  

La muerte no es la última batalla que libramos y tampoco en ese cruel encuentro, 

la muerte es victoriosa ni la vida ahí termina… en la fe, bien sabemos que al 

perder esa lucha, a la vida trascendemos, como el Dios humanado que al 

descender de la Cruz en su calvario y dejar en el sepulcro su cuerpo resguardado, 

regresó a la vida, como EL mismo, en su tiempo vital bien lo anunciara, para 

quedarse entre nosotros como Dios Resucitado.  

Desde la fe sabemos que la misión de José Nery no está acabada…comparto con 

el poeta Manuel Acuña, su expresión de que “no es la nada el punto en que 

nacemos, ni el punto en que morimos es la nada” , porque pienso que el tramo de 
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tiempo entre la cuna y el sepulcro es sólo un trayecto y que el cuerpo que 

poblamos y mostramos es tan solo el molde de la humilde greda, es nuestra forma 

geométrica con la cual, cruzamos ese trayecto de tiempo al que llamamos vida 

terrenal. Siendo seres de luz no es esa geometría la primera que habitamos, y 

tampoco será la última forma, cuando bien morimos. 

Siendo el tiempo de vida solo un trayecto, lo que ocurre al morir es que solo se ha 

terminado la jornada…al romperse el cántaro de greda, Dios toma de nuevo 

nuestra alma liberada. Y si bien se detiene nuestro aliento, en Jesús que es 

Verdad, Camino y Vida, un nuevo halo y fuego nos recibe y eterniza y, al concluir 

con la muerte esa jornada de vida, lo que es dolor y gozo del cuerpo se termina; 

cuando justo el aliento de vida bien se agota, el corazón que enamora se detiene y 

el cerebro que razona no funciona y, es, en ese instante, en el que el ser que 

abandona este planeta, en otra dimensión muy bien renace… en otra dimensión 

germina y brota. En este momento en que Dios toma del árbol de la vida a José 

Nery, nuestra fe de nuevo es puesta a prueba. Reconforta saber que es en 

nuestra debilidad cuando la presencia de Dios toma más fuerza.  

Expreso agradecimiento a todas las personas que han respondido presencial o 

virtualmente a esta cita eucarística de acción de gracias a Dios por la vida de mi 

hermano José Nery, cuyas exequias y memoria nos congrega. Por el descanso 

eterno de su alma, elevo a Dios una plegaria de agradecimiento por haberme dado 

la oportunidad de su hermandad, conocerle y ser su amigo, por los buenos 

momentos compartidos, las dificultades superadas, y las alegrías ampliamente 

celebradas. Al noble caballero que se batió en el ruedo de la vida para sacar 

adelante a su familia:  

¡A todo señor, todo honor! En la gloria de Dios descanse su espíritu. Quiero 

concluir con un poema del escritor Hamlet Lima Quintana denominado GENTE 

NECESARIA 

“Hay gente que con solo decir una palabra enciende la ilusión y los rosales, que 

con sólo sonreír entre los ojos nos invita a viajar por otras zonas, nos hace 

recorrer toda la magia. 
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Hay gente, que con solo dar la mano rompe la soledad, pone la mesa, sirve el 

puchero, coloca las guirnaldas. Que con solo empuñar una guitarra hace una 

sinfonía de entrecasa.  

Hay gente que con solo abrir la boca llega hasta todos los límites del alma, 

alimenta una flor, inventa sueños, hace cantar el vino en las tinajas y se queda 

después, como si nada. 

Y uno se va de novio con la vida desterrando una muerte solitaria, pues sabe, que 

a la vuelta de la esquina, hay gente que es así, tan necesaria”. 

Porque pienso que mi hermano José Nery , el hermano mayor de la familia, hace 

también parte de esos seres de luz sobre el planeta que son siempre y serán 

Gente, así de necesaria.  

En comunión con mi esposa Nina, de mis hijos Álvaro Alexander y Olga Andrea, 

del núcleo familiar de mi hermano José Nery: (Rosa Zenaida, Addy Zenaida, 

Sergio Nery, Isaac José, Sandra Yaneth, Yeisy Camila) de mis hermanos Adid del 

Carmen, Eulicer Alfonso, Jesús Bethsaid y Graciela, y junto a ellos, sus 

respectivas familias, damos gracias a Dios por la vida de José Nery y por haberle 

recibido en sus moradas del cielo. Agradecemos a todas las personas que 

presencialmente o en forma virtual se han unido a esta Eucaristía de acción de 

gracias y exequias. Dios les pague y bendiga. 

José Nery Pedroza Rojas, el segundo de los diez y el mayor de los cinco hijos 

sobrevivientes del hogar formado por los profesores José de Carmen Pedroza 

Salazar (q.e.p.d) y Ofelia María Rojas López  (q.e.p.d), nació el 19 de julio de 1950 

en la población de Teorama, Norte de Santander y falleció en la ciudad de Cúcuta, 

el 10 de julio del año 2021. De sus primeras nupcias con Rosa Zenaida Rangel 

Peña, nacieron Addy Zenaida Pedroza Rangel (Bacterióloga) y Sergio Nery 

Pedroza Rangel (Abogado). Alcanzaron sus ojos y su corazón a ver y sentir la 

presencia de una rama de su linaje, con el reciente nacimiento de su primer nieto, 

Isaac José Pedroza Mejía. Del hogar formado con Sandra Yaneth Rivero Garavito, 

nació Yeisy Camila Pedroza Rivero (último año de bachillerato, en curso) 
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José Nery cursó sus estudios de primaria y primeros años de secundaria en el 

Seminario de la ciudad de Ocaña y de Pamplona, y posteriormente culminó su 

educación media y secundaria en el Colegio Sagrado Corazón de Jesús de 

Cúcuta, en la Promoción de 1969. Se tituló como Especialista Técnico 

Agropecuario y como Licenciado en Educación Básica Mención Humanidades del 

Instituto Superior de Educación Rural, ISER, de la ciudad de Pamplona y como 

Administrador de Empresas de la Universidad Francisco de Paula Santander. 

Realizó cursos de postgrado y diplomados en Traducción de textos en inglés en la 

Universidad de Pamplona y de Artes escénicas en Comfaoriente.  

Prestó asistencia técnica como consultor en desarrollos agropecuarios en 

diferentes regiones del Norte de Santander; prestó servicios de asesoría en 

gestión empresarial y se desempeñó como docente del Magisterio Nacional en 

esta misma región del país, alcanzando la máxima categoría del Escalafón 

docente y ejerciendo su misión de docencia en el Colegio El Carmen Teresiano, 

Colegio Gran Colombiano y, en el Colegio Manuel Fernández de Novoa, en la 

ciudad de Cúcuta. Así mismo, laboró como docente en procesos de formación de 

educación especial en el Instituto de Educación no formal Comfaoriente y como 

profesor universitario en el Instituto de Educación Rural (ISER) de Pamplona y en 

la Corporación Universitaria Simón Bolívar. Con la UFPS estuvo vinculado a 

procesos de investigación formativa ejerciendo labor de dirección de trabajos de 

grado.  

Alcanzado el derecho a la jubilación continuó ejerciendo docencia como profesor 

catedrático y haciendo una de sus mayores pasiones: viajar y escribir poesía y 

ensayos. Su obra, si se quiere inédita, salvo algunos poemas socializados a través 

de las redes sociales y de la prensa local, es copiosa. De su cosecha poética 

transcribo algunos versos, 
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OLVIDO (José N. Pedroza Rojas) 
 
Mi silencio es todo, mi soledad te llora; 
Ya no hay frases, ni palabras, ni canción. 
Es tu rabia que nace, es el rezo que implora, 
no desangres con olvido mi pobre corazón. 
Cómo no he de extrañarte, sin tí nada es 
hermoso, 
cómo no he de estar triste si me enseñaste a 
amar. 
Hoy, que te encuentras lejos viviendo tu 
reposo, 
mi dicha se suicida, ahogándose en el mar. 
Ya no hay en esta alcoba la alegría de la 
aurora. 
La fe se torna incrédula: sin luces, sin placer; 
Los ojos, antes alegres te viven y te lloran, 
lágrimas como lluvias, se ven sólo caer. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 JUSTO A TIEMPO (José N. Pedroza 
Rojas) 

 
No estoy acelerado, no he llegado 
temprano… 
Jamás me he retardado, 
ni tampoco, preocupado por llegar. 
El camino está trazado y, 
en el momento indicado … llegaré, 
y encontraré,  
lo que en la mente llevo que habrá de 
suceder. 
Un amor, una sorpresa,  
una recompensa o un placer  
por parte de la que menos esperaba, hallaré. 
Nunca es tarde, sólo hay que derrotar 
el ansia, el desespero, lo intenso y el 
padecer. 
He aprendido a escoger lo correcto  
entre lo bueno y lo malo,  
lo perverso y lo sagrado,  
y, a saber, la distancia que existe 
entre el ganar y el perder. 
Antes de reclamar mis derechos  
he sabido cumplir con mi deber 
por eso, nada debo de temer,  
ni sumirme en la impaciencia 
He aprendido que la mejor virtud del hombre  
es la paciencia 
y, siendo la vida un puñado de experiencias 
que llegan, desde el momento de nacer, 
hay que vivirla con altura, optimismo,  
autoestima y deseo de vencer. 

 

SED DE AMOR (José N. Pedroza Rojas) 

 

Hay momentos en que el alma se torna taciturna…le abate la tristeza, el llanto y el dolor; sin 
sospechar que, cerca de la soledad nocturna…hay quien quiere consolarla y, llenarla de candor. 

Hay instantes placenteros y, horas de intensas lluvias, como olas que se abrazan con sueños de 
pasión; tiempo de juventud, años que no enturbian…es tiempo que llena de esperanza, la paz del 
corazón. 

Sin embargo, a pesar de no estar solos… nos sentimos aislados, como el sol y la luna, como el 
fuego y el mar; la sed de amor se atrinchera en los labios y, colma de incertidumbre, la fe y la 
voluntad. 

Aun cuando hay momentos de sano esparcimiento…no todo es alegre, ni se siente la 
emoción…Tanto se pretende…que se vacían las manos cuando se corre raudo detrás de una 
ilusión. 

…Lúcido, el pensamiento trae un recuerdo lejano, un verso, una canción…Esas con las que, al 
llegar a viejos nos sentimos amados…por una hermosa joven repleta de fulgor, que hicieron, en un 
instante, que todo se tornara bello, porque el sueño anhelado nos dio a beber el agua fresca para 
la sed de amor. 
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ONCE AÑOS (José N. Pedroza Rojas) 

Once años hoy cumple mi princesa 

y sigue aun siendo una niña sin igual… 

Ella sabe que los años pasan y conversa 

en cada primavera algo especial. 

Las trenzas, aún ajustan su estatura 

y resaltan su candor, 

reluciendo con detalles su hermosura 

como el ángel del amor. 

Se observa en sus ojos la alegría 

que brilla como el cristal, 

reflejando en su cuerpo la armonía 

de niña humilde y singular. 

Esta muñeca de tiernos ojos negros 

y figura angelical,  

aún siente el arrullo de la sangre 

 como el agua en el trigal. 

Al cumplir once años su delantal de lino 

aún cubre con adornos su niñez, 

reservando el sabor del suave vino 

al encuentro de su sana madurez. 

Hoy sabe la razón de muchas cosas 

que ha debido ignorar, 

pues comprende que al pasar los años 

la edad avanza siempre sin cesar. 

A su edad sus simples travesuras 

acechan en sus venas la virtud, 

y observa el cambio que provoca a su figura 

la ya casi cercana juventud. 

Y aun cuando le nace simplemente 

el canto y la oración, 

va sintiendo que la paz de su alma 

se va quedando en sus muñecas de cartón. 
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81. MAESTRO JOSÉ RAFAEL PINEDA 
Maestro de música - Fundador de la Orquesta Sinfónica Juvenil de Cúcuta 

 

 

Agradezco al Club Rotario la responsabilidad que me asignara de preparar en 

octubre del 2011, una semblanza del maestro José Rafael Pineda Solano.  

Auscultar en los medios informáticos y en la prensa escrita trazos de la historia 

personal, plasmada por este escultor de la música y visitarle en su Escuela, en 

una modesta casona de principios del siglo XX sobre la Avenida Segunda con 

Calle 6 de esta ciudad de amplias calles y largas Avenidas, ha sido una de esas 

tareas que llenan de paz el alma, que nos hace sentir orgullosos de conocer 

cíclopes de la estirpe de Don José Rafael y que nos fortalece en el quehacer del 

servicio que nos une como rotarios, al encontrar que existen Quijotes que, desde 

su propia dimensión y estilo, luchan contra los molinos de viento en pos del ideal 

de construir patria en el servicio.  
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Don José Rafael Pineda, aún con sus 85 escalas musicales cumplidos en el 2011, 

talla el temple de los jóvenes con los hilos invisibles de la música. Es el maestro 

Rafael Pineda un pebetero de lecciones, una enciclopedia de la música, pero 

sobre todo un hombre con el alma limpia, que transmite paz como la música que lo 

habita, brinda y enseña. Un atlas de aquellos que mencionaba la poetisa Ofelia 

Villamizar Buitrago, “de esos que sostienen en hombros la patria, tímido y 

valiente”, con su capacidad de asombro intacta, su fortaleza inigualable y todavía 

soñando con dejarle a Cúcuta como legado la cultura de la música.  

La primera vez que en desarrollo de esta tarea le visité, iban a ser las 6 p.m. Me lo 

imaginé sentado en un butacón esperándome, habíamos concertado previamente 

la cita. Al llegar a su Escuela, personas de todas las edades, colores de piel, y 

género, quizá con la excepción de los niños de la primera infancia…entraban y 

salían. No estaba en el butacón imaginario… Cuando llegué le vi como a un roble, 

que aún en su adultez, brinda sombra, apacigua brisas y erguido está de frente 

hacia el camino…estaba trabajando. La señora que me recibió me saludó como al 

viejo “amigo extrañado por muchos años ausente” como reza nuestro credo 

rotario…no le conocía de antes, pero su trato, me dio el mensaje del respeto y del 

calor humano que se respira en esa su casa. Me invitó a seguir, señalándome un 

zaguán que me conducía al patio, un viejo solar amplio y austero, acondicionado 

como sala de entrenamiento e instrucción. Allí estaba el maestro José Rafael 

Pineda Solano, dirigiendo su orquesta, al frente de medio centenar de 

instrumentos musicales y de manos mágicas que al hacer vibrar las cuerdas visten 

el aire de sonidos convertidos en música al oído.  

Por respeto a su dedicada tarea, preferí no importunarle y regresar al otro día y 

me salí sigilosamente para no estropear su música con mi ruido. Pero él, a quien 

vi inmerso en una partitura de Mozart, [aclaro que sé que era de este compositor, 

de quien ensayaban una partitura y no de otro, no porque el área de la música sea 

precisamente una de mis fortalezas] sino porque según le escuché, durante los 

contados minutos que permanecí observándole, dirigiendo la orquesta, para llamar 

la atención a uno de sus discípulos que seguramente no captaba una nota 
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musical, el maestro con un humor fino dijo “Seguramente Usted lo está haciendo 

bien hija, y lo que ocurre es que Mozart escribió mal la partitura”.  

 

 

Pero bien, salió un momento, antes de que yo abandonara la casa y concertamos 

el encuentro para el siguiente día. Plazo vencido, allí estaba al día siguiente, frente 

al maestro. Detallé mejor la casa, un espacio configurado de castillo, que ya acusa 

en sus muros el implacable paso del tiempo. Pisos en tabletas de cemento, de 15 

x 15, con marca de muchos pasos, en colores alternados verde y amarillo, techo 

de eternit y paredes que palidecen de añorar pinturas. Me hizo pasar a un 

pequeño salón con muebles de madera, bajos, contrabajos, violines, instrumentos 

de cuerda. Una partitura abierta y un violín sobre la mesa le pusieron en evidencia 

y delataron, de que antes que llegara yo a la cita, sus manos al mover el arco 

habían hecho vibrar sus tensas cuerdas.  

Y ya frente al maestro habitado de recuerdos, abre el baúl y empieza. “Yo nací el 7 

de mayo de 1926 en un hogar donde se respiraba música; y, según me contó mi 

querida madre”, se apura a decirme, “el acontecimiento de mi nacimiento ocurrió 

en la tierra de mi padre Dominiciano Pineda, oriundo de Chinácota, músico de 

profesión e integrante y director de la banda del pueblo, de quien aprendí”, dice, 
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“desde muy pequeño, a tomarle cariño a los instrumentos musicales, y a recibir las 

primeras lecciones de teoría musical y de solfeo, pasando luego al violín”. 

 

Comparte el maestro Rafael la historia muchas veces contada por su señora 

madre que su primer viaje, a la edad de 3 meses, desde Chinácota hasta La Don 

Juana lo realizó montado en un árgana y luego, en tren, desde La Don Juana 

hasta Cúcuta. Su viaje retrovisor lo lleva a la edad de 3 a 4 años para contar con 

agradable alegría sus travesuras infantiles con su hermano Miguel, cuando a 

escondidas, y gateando llegaban hasta los instrumentos de viento dejados por los 

músicos, boca abajo en su casa paterna, y allí escondidos, tocarlos.  

Estas anécdotas las comparte para afirmar que llegó a la música gateando o mejor 

que no se hizo músico, sinó que nació en condición de tal. Recuerda el maestro 

Rafael que al percatarse su padre de lo que hacían, les reprochó, pues él quería 

que tocaran violonchelo. Siendo un escolar, en 1932, se encontró en el antiguo 

puente de San Antonio, cerca de la Escuela, una semanera, la cual corrió a 

enseñársela a su padre, pero éste, con la severidad estricta de los viejos de la 
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época, le dio una reprimenda y algunos golpes, y tomando el objeto encontrado lo 

regresó a la Escuela.  

Dice el maestro Pineda que la tal semanera duró colgada en Escuela en la 

cartelera de objetos perdidos y que pasados unos meses después de terminar el 

año escolar se la devolvieron a su padre, quien a su vez se la regresó a José 

Rafael Pineda. Con una sonrisa con sabor a estancia y a recuerdo lejano lleno de 

nostalgia termina exclamando: “Mi papá me devolvió la semanera, pero no pudo 

reparar la cueriza”. Finalmente la semanera quedó en una prendería por un valor 

de 22 pesos, dinero que utilizó su papá para encargarle al fabricante de violines 

del pueblo, el señor Ramón Moros, la confección de un aparato parecido a un 

violín y con el cual aprendió a tocar este instrumento. ……. Don José Rafael, un 

católico practicante, asocia a la bondad de Dios un hecho que marcó su vida 

musical: Cuenta que en una delegación procedente de la ciudad de Bogotá que 

llegaba a visitar la quinta del General Santander, venía un bisnieto del ilustre 

prócer. Dicha delegación manifestó al alcalde de la época, de la población de Villa 

del Rosario, su voluntad de becar a dos niños para que estudiaran música.  

Hace justo 75 años, el señor mandatario de la municipalidad de Villa del Rosario, 

al filo de la media noche, se hizo presente en la humilde casa donde residía José 

Rafael y a partir de ese momento un niño de provincia que había aprendido de su 

padre el gusto por la música tenía la oportunidad de viajar a la capital colombiana 

a formarse en los claustros académicos.  

Cuenta don José Rafael que una monja se enamoró…del violín (hecho en Cúcuta) 

y le insistió que se lo vendiera. El maestro no tuvo opción y terminó regalando el 

que fue su primer tesoro, que finalmente se llevaron para Francia. Otra interesante 

página de historia en la vida de don José Rafael Pineda corresponde a la vivida en 

El Socorro (Santander), cuando urgido por la Libreta Militar, se enlistó en las filas 

del ejército, en 1946, pese a haber sido Cadete en la Academia Militar Ramírez en 

Bogotá; estaba en pos de un sueño, que finalmente no alcanzó a lograr: viajar a 

Italia.  
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Cuenta don José Rafael que su paso por el cuartel fue una bonita experiencia que 

duró 18 meses, pues a una semana de haber ingresado lo incorporaron en la 

banda de guerra, posición que le permitió ganarse la amistad del Coronel, la cual 

aprovechó para hablarle de su hermano Miguel, a quien, en una amistosa 

complicidad con el oficial, invitó a que lo visitara en el Batallón, ocasión que utilizó 

el uniformado para reclutarlo. Su hermano fue incluido en el nuevo contingente 

que iniciaba. Más que una travesura en contra de su hermano, la verdadera razón 

que lo motivó fue su necesidad de tenerle cerca. Su hermano fue, igualmente 

incorporado a la banda de guerra con un grado similar al de Cabo Segundo, 

situación que le puso feliz.  

Esa experiencia les dejó algunos recursos, pues pasaron de ganar $3 que era el 

salario de un soldado normal a ganar $ 60. Don Rafael Pineda Solano estaba en 

1948 nombrado y laborando como profesor escolar en el Norte de Santander; 

cuando ocurrió el asesinato del caudillo liberal Jorge Eliecer Gaitán, lo cual motivó 

al gobierno de la época a convocar a los reservistas. Acudió al llamado y una vez 

recuperada la normalidad, el gobierno del Presidente Ospina Pérez ordenó restituir 

en sus respectivos cargos a todos los reservistas que previamente estaban 

nombrados y que habían sido convocados. Infortunadamente no lo hicieron con el 

maestro, quien decidió s viajar a Caracas a estudiar.  

Otra faceta del maestro en música José Rafael Pineda Solano es su segunda 

vocación: la de lutier (persona dedicada a la construcción y/o reparación de 

instrumentos musicales de cuerda). Un pequeño taller en su casa de habitación en 

Quinta Bosch, de la ciudad de Cúcuta es su refugio en sus ratos libres. Es un 

cuarto modesto, dice, donde tiene varios instrumentos, piezas y herramientas para 

hacer reparaciones, y partituras en sistema braille. 

 Este oficio lo aprendió y heredó igualmente de Don Domiciano Pineda, su padre, 

viéndole en su dedicada tarea de embellecer los instrumentos, muchas veces con 

las uñas, sin contar con los repuestos necesarios, que por un lado eran costosos y 

por otro se debían traer de otras partes. Podría decirse que don José Rafael se 

graduó de Lutier en 1956 al superar el reto de reparar el violín con el cual tocaba. 
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Para esta odisea, dice el maestro, no tuvo dudas de lograrlo, pues tenía plena 

confianza y contaba con los repuestos necesarios, pese que el problema siempre 

había sido la falta de herramientas. 

 Ante la dificultad de conseguir la herramienta necesaria para pegar el aro del 

violín se inventó un aparato para prensar y garantizar la reparación. Ejercer el 

oficio de lutier es para don José Rafael una forma de disipar la fatiga, de 

distanciarse de las rutinas del día y de permitirse estar conectado con las raíces 

musicales de las cuales procede. Por esa razón ser un lutier es para el maestro 

una vocación que lo sublima, por ello no repara instrumentos de cuerda para 

ganar dinero, lo hace para sentirse bien y para sanar esos aparatos con los que un 

músico pone a vibrar el alma. La música ha sido para el maestro Rafael Pineda su 

pasión, su arte, su vocación y su forma de conseguir el sustento, lo necesario para 

vivir bien, sin lujos pero también sin angustias. Venezuela le abrió las puertas para 

ejercer como músico en el Conservatorio de Maracaibo y para incursionar en el 

magisterio de la música por cerca de 14 años como profesor de violín. De allí 

regresó a Cúcuta, en la que laboró en casi todos los centros educativos de la 

ciudad y como cantor de la misa dominical en la Iglesia San José, desde la época 

en que el padre Daniel Jordán era su párroco. En 1952 ingresó al Conservatorio 

de Cúcuta y a la orquesta de la época, dirigida entonces por el maestro Pablo 

Tarazona Prada.  

Al fallecer el maestro Víctor Guerrero (en 1956) el maestro Pineda Solano es 

designado en su remplazo como subdirector del conservatorio, y más tarde como 

director, cuando el Conservatorio fue transformado en Instituto de Cultura y Bellas 

Artes, durante la Gobernación del Dr. Gonzalo Rivera Laguado, quien ordenó a su 

vez la construcción del edificio para que funcionara dicho Instituto…más tarde 

cedido a la Universidad de Pamplona, cuando decidieron acabar el Instituto y dejar 

a la ciudad sin ese legado histórico de la cultura y las artes. Como un legado para 

la ciudad, el maestro Rafael Pineda Solano crea en 1987 la Fundación Orquesta 

Sinfónica Juvenil de Cúcuta, la cual se ha convertido en una semilla que ha 

motivado la conformación de nueve orquestas.  
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Viudo de Susana Durán de Pineda y padre del médico Rafael Pineda, el maestro 

José Rafael habla de sus tres nietas con el orgullo cierto del abuelo que sabe que 

su sueño de músico heredado de su padre lo logró transmitir intacto y cultivarlo en 

ellas. José Rafael Pineda Solano: músico, lutier y docente, fundador de la 

Orquesta Sinfónica Juvenil de Cúcuta y autor de varios pasillos y de los Himnos 

del Colegio de Ragonvalia, del Santo Ángel de la Guarda y el Nacional de 

Comercio de Cúcuta, forma parte de los grandes exponentes de la música 

colombiana en estos lados de la patria, junto a José Rozo Contreras [el músico 

nortesantandereano que revisó las partituras del himno nacional de Colombia y 

preparó las transcripciones para la banda sinfónica, adoptada como versión oficial 

del himno nacional mediante Decreto 1963 del 4 de julio de 1946], Elías Mauricio 

Soto (creador de las „Brisas del Pamplonita‟), Víctor Manuel Guerrero (compositor 

del pasillo „El Inmortal‟) y Pablo Tarazona Prada (Creador de la música del himno 

de Cúcuta aprobado oficialmente mediante el Decreto 039 del 8 de febrero de 

1984).  

El cultor de la música que nuestro Club Rotario Cúcuta se enorgullece en distinguir 

con la Distinción “Julián Caicedo Arboledas: Toda una vida con vocación de 

servicio” ha construido un legado indeleble con su Orquesta Sinfónica Juvenil de 
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Cúcuta, su compromiso ético con su tierra chica y su función docente como 

guardián del arte musical en el espíritu de la juventud nortesantandereana.  

 

Cuando se le pregunta a Don Rafael por la cultura, la música, la educación…se 

apura a señalar “Hoy día es difícil hablar de algo que ya no existe como es la 

educación basada en los valores y en los buenos modales. El concepto básico de 

música como el arte de producir sonidos agradables al oído se ha desdibujado…y 

hoy, el ruido lo han emparentado con la música, La educación es el principio de la 

cultura; pero ¿cuál es la cultura que existe en un país donde se habla de la cultura 

de la muerte?... y la música es la cultura de la vida …. de forma que, al acabarse 

la educación cimentada en valores, la cultura fracasó.  

En momentos, dice, cuando la cultura ha perdido el significado, los entes del arte 

en sus diferentes acepciones, incluida la cultura musical sinfónica y clásica han 

sido desatendidos por el Estado Este cíclope y bastión del arte de la música 

nortesantandereana a sus 85 años cuenta que guarda en su cabaña de Chinácota, 

a la que frecuentemente visita desplazándose por su propia cuenta como 
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conductor de su vehículo, un espacio donde guarda esa parte humana que llena 

su vanidad: los innumerables reconocimientos que ha recibido….y se apura a 

decir que la verdadera gloria de la que puede ufanarse y la satisfacción que puede 

alcanzar la encuentra cada vez que toca porque siente que está más cerca de 

Dios. “Si no se ejerce lo que se ama y en mi caso “tocar” con acercamiento al 

Gran Ser de la Justicia entonces se está afuera de esa conexión sagrada”, señala.  

Cuando observo que un niño que recibo en la Escuela, cerrero en la música, logra 

en 2 o 3 meses tomar un instrumento y hacer que de él broten sonidos agradables 

….estoy encontrando la grata recompensa del esfuerzo y lo que de verdad da 

sentido a lo que hago. Esa es una forma como Dios manifiesta la gloria. José 

Rafael Pineda Solano: un ejemplo de vida que a sus 85 años aún tiene su 

capacidad de asombro intacto y que aún teje el sueño de lograr que algún 

funcionario del Estado o mecenas brinde los apoyos económicos que requiere la 

Escuela para soñar la idea de volver a tener un Conservatorio de Música en 

Cúcuta.  

Un hombre que en un horario que demandaría cualquier sindicato, pues trabaja de 

8 a.m. a 8 p.m. en jornada continua, prepara la programación de fin de año 

consistente en: Un concierto vivaldiano en Cúcuta el día 10 de noviembre: uno, 

para orquesta con violín sólo y otro con guitarra clásica y, el concierto institucional 

de la Orquesta Sinfónica Juvenil previsto para el día 15 de diciembre. Qué 

importante y acertado es que exaltemos, a grito limpio, cuan grande ha sido la 

contribución del maestro José Rafael Pineda Solano al Norte de Santander, su 

música, su arte, y a la juventud de este pedazo de Colombia. Cuando se consulta 

el Facebook de la Orquesta Juvenil de Cúcuta son numerosos los elogios y 

comentarios positivos que señalan: Gracias maestro Rafael Pineda, Usted le ha 

puesto el impronta del gusto por la música a nuestros hijos.  

Quiero finalizar compartiendo una cita de Sócrates, quien al ungir a sus discípulos 

como maestros pronunciaba: “Eres maestro si tu voz es silencio y tu palabra 

ejemplo”. Al ver que sus semillas han gestado orquestas, interpreto esta sentencia 

como el mensaje que el maestro Pineda Solano ha logrado transmitir a sus 
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alumnos. Profesor José Rafael le expresamos la gratitud que habita en nuestra 

mente y en nuestro corazón, y hacemos pública nuestra admiración, respeto y 

aprecio por su legado cultural en bien de nuestra juventud. Muchas gracias. 

El maestro José Rafael Pineda Solano falleció el 17 de octubre de 2017, a los 91 

años, dejando un vació en la cultura de regional y colombiana. Indudablemente, 

Pineda, considerado uno de los músicos más brillantes de la región, dejó con su 

partida física un gran vacío en la cultura local, de Norte de Santander y de 

Colombia, pues fue reconocido por su prolífica trayectoria en la música. Con la 

Sinfónica Juvenil venía laborando desde 1989. 
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82. JOSE LUIS VILLAMIZAR MELO 

Dr. en Ciencias Jurídicas y ciencias económicas, Especialista en Derecho Laboral, 

Doctor en Ciencias Jurídicas y Económicas – Escritor y Poeta 

 

En el Corregimiento de Cornejo, municipio de San Cayetano, bajo un sol canicular, 

seguramente apaciguado por las brisas que deja a su paso el Río Peralonso, 

nació en la primavera de 1931 (un 17 de abril) uno de los más preclaros hombres 

de letra y poesía de los tiempos contemporáneos: el jurista José Luis Villamizar 

Melo, en el hogar formado por don José Luis Villamizar y doña Belén Melo. 

Su pasión por escribir versos despertó en José Luis, siendo muy joven, 

seguramente influenciado por su señora madre, la maestra de escuela Doña Belén 

Melo de Villamizar, quien también tenía la vocacionalidad de las artes y la 

literatura en sus venas. 

La calle larga de Boconó seguramente cargada de historias y plena de las 

sombras proyectadas por la luz solar, y el fondo musical de las aguas del río 

golpeando las piedras a su paso, debieron inspirar al joven Vate José Luis, camino 

de la escuela y del colegio de ese centro urbano, mucho antes que sus padres 

decidieran, movidos por la vocación de seguidor de Jesucristo que despertó 

temprano en el poeta, enviarlo al seminario menor de Pamplona…sin embargo, 

seguramente muchas fuerzas externas empezaron a influir ese proceso y José 
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Luis terminó concluyendo su bachillerato en el Colegio Antonio Nariño de la ciudad 

de Cúcuta.  

Graduado de bachiller se trasladó a la ciudad de Bogotá donde se tituló con 

honores en Derecho y ciencias económicas de la Pontificia Universidad Javeriana 

y posteriormente perfeccionando su proceso formativo con especializaciones en 

Derecho Laboral y Doctorado en Ciencias Jurídicas y Económicas. Contrajo 

nupcias con la distinguida dama Luzmila Maldonado y de su hogar nacieron sus 

hijos Dianaluz, Liliana, Rocío, José Luis y Andrés Gabriel (éste último fallecido 

muy tempranamente). Voy a sustraer de esta narrativa bibliográfica la prodigiosa 

tarea laboral y huella profesional dejada por el doctor en derecho José Luis 

Villamizar Melo, baste con decir que su impronta quedó grabado, no solo en la 

Universidad Francisco de Paula Santander, en donde fungió de secretario y fue 

uno de los pioneros visionarios de su creación, haciendo parte de las Clases de 

Economía y Literatura que dieron origen al hoy principal centro educativo de 

formación superior de la región, sino también en la Universidad Libre seccional 

Cúcuta, en donde sus alumnos le recuerdan en sus disertaciones de las cátedras 

de Derecho Civil, Bienes y Personas, Títulos Valores, Ideas Políticas, Introducción 

al Derecho y Derecho Laboral. 

 



 
 

419 
 

Así mismo, es frondoso el árbol de realizaciones y logros obtenidos en ejercicio de 

su profesión de connotado jurista, de dedicado historiador, de consagrado 

columnista de periódicos, de férreo seguidor de la doctrina de Jesucristo y de 

hombre cívico fundador y miembro de diferentes asociaciones gremiales en el 

campo de las letras y de la historia. Área del saber ésta en la que descolló como 

Presidente de la Academia de Historia del NS, miembro de la academia 

colombiana de historia y de la academia colombiana de letras y filosofía, del 

colegio de abogados del NS, de la asociación de escritores del NS, de la 

academia hispanoamericana de letras y ciencias y de la sociedad bolivariana de 

Cúcuta y de la Asociación Sanmartiniana de Colombia Mi énfasis sobre la vida del 

doctor José Luis Villamizar Melo es sobre su prolífica obra poética, por cuanto 

realza la celebración que hoy nos convoca: el día del idioma.  

Tuve ocasión de conocer al Dr. José Luis Villamizar Melo en su rol de presidente 

de la asociación de padres de familia en el Colegio El Carmen Teresiano de 

Cúcuta, en donde se educaron sus hijas, y de quienes tuve el honroso honor de 

ser su docente de matemáticas. Posteriormente, fueron el amor por las letras lo 

que fortaleció nuestra amistad. 
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El Poeta José Luis Villamizar Melo le escribió a su patria chica, a la que llamaba 

su patria elemental, para referirse a su natal Cornejo, San Cayetano, Cúcuta y su 

entorno…a Dios, a la familia, a su linaje, a este terruño, dedicó gran parte de su 

inspiración. El poeta le cantó a la geografía de estas tierras del duende y de los 

rayos de luz del Catatumbo, a su historia, a sus símbolos: su río Pamplonita, al 

Cerro de Tasajero, las calles empedradas, el bosque de almendros y la selva de 

hojarasca, lo inspiró lo simple, la cotidianidad, la reflexión del alma. 

Una poesía descriptiva, acendrada, profunda que eleva el espíritu al leerla. De su 

cosecha fue el poema “Abanico de brisas” …que el maestro Manuel Alvarado llevó 

al pentagrama, con el aire de pasodoble dedicado a esta ciudad mediterránea 

llamada Cúcuta. 
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Connotados escritores, pensadores y filósofos califican la obra de Villamizar Melo 

con los mejores conceptos; destaco algunos: “La obra de José Luis deja un 

sentimiento de acendrado romanticismo, profundo, que comunica con aire severo” 

Juan Pabón. De sus publicaciones destaco “El Artículo 121 de la C.P.”(1.956); 

Nombres y Voces (1.966); Poesía (1.966); Sombrabajo (1.972); Poesía de 

Urgencia (1.978); Bolívar, el Hombre de las Leyes Fundamentales (1.979); Patria 

Elemental (1.985); Variaciones para una Epopeya (1.985); Alfarero de Patrias 

(1.986); Teoría del Crepúsculo (1.988); Perfiles Memoriosos (1.993); Confines 

(1.994);  Temas e Imágenes (1.998); La Tarde Festejada (1.999). 
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Esta copiosa producción intelectual le valieron el honor de ser galardonado con 

diferentes distinciones, como la Condecoración Municipal. Juana Rangel de 

Cuellar; Condecoración Eduardo Cote Lamus del ICBA; Condecoración Eligio 

Álvarez Niño del Centro Literario Cristina Ballén; Condecoración José Eusebio 

Caro de la Gobernación del Departamento; Condecoración Orden Francisco 

García de Hevia del Estado Táchira y Placa de Cofundador de la UFPS. 

El 17 de agosto del 2010, “en una tarde festejada del verano”, el alma del poeta se 

liberó del ánfora de barro y en libertad emprendió el vuelo en busca de las musas 

en el cielo…cruzó el umbral y transitó su Pascua. 
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83. BELKY ARIZALA 

Modelo, Actriz, Fundadora de CEAS 

 

Una de las mejores Top Model del país, con reconocimiento 

internacional 

 

En percepción de la vicepresidenta de la República, la Actriz y Modelo Profesional 

Belky Arizala es una mujer de avanzada y destacada Embajadora de buena 

voluntad de Unicef y la Unión Europea para Colombia. 
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Su visión de mundo, su carácter recio y sus principios de familia le llevaron a 

incursionar y triunfar en un campo difícil y de alta competitividad, como lo es el 

modelaje y la actuación. Hoy día, Belky es ampliamente reconocida por  la 

industria del entretenimiento como una mujer talentosa y exitosa, capaz de escalar 

cimas cada vez más altas. 

 

Más allá de sus condiciones innatas para el modelaje y la actuación, Belky es un 

gran ser humano que logró, en razón a su tenacidad, entrar al mundo de los 

gestores de empresa. Es la CEO y motor del Grupo Empresarial familiar Arizala 

Segura S.A.S y de la Fundación el alma no tiene color.  

 

Las misiones de empresaria, Top Model, Actriz, Influencer, Conferencista y 

Gestora de la Fundación “el alma no tiene color”, hablan de la personalidad 

arrolladora de Belky Arizala, a quien tuvimos el honor de tenerle como motivadora 

del programa   relaciones intergeneracionales, en que está inmersa la Fundación 

Cultural El Cinco a las Cinco. 

Autosemblanza 

 

Nací en Cúcuta un 8 de marzo de 1978, soy una niña que todo lo ve con gran  

asombro, disciplinada, comprometida y con un gran espíritu altruista. 

 

A los 19 años participé en un concurso de belleza y quedé de virreina, eso me 

permitió ganar una beca para estudiar modelaje en una de las más prestigiosas 

escuelas de Cúcuta. Esa primera experiencia cambió en ese momento mi vida, 

participé en diferentes eventos y al mismo tiempo me gradué de técnico en 

administración de empresas. 

 

He tenido la posibilidad de desfilar para muchos diseñadores y marcas a nivel 

nacional e internacional, de vivir grandes eventos de moda y compartir pasarela 

con grandes modelos del país que son colegas y amigas mías. Tengo el gran 

privilegio de haber realizado la primera edición del África Fashion Week Colombia; 



 
 

425 
 

un evento que une a las regiones y a las naciones; 180mts bajo tierra en la 

primera maravilla de nuestro país, la Catedral de sal en Zipaquirá. 

Gracias a más de 20 años de experiencia en esta industria decido abrir mi escuela 

de talentos y formación artística; más adelante creo mi agencia de modelos y 

productora de eventos. 

Como actriz he trabajado en varias producciones del país, me gustan los papeles 

en donde la mujer cuente una historia, que  tenga un guion diferente y que sea 

una inspiración para todas aquellas que se vean reflejadas en ella. Sueño con 

tener mi propio programa de televisión en donde pueda entrevistar a hombres y 

mujeres que tengan una historia para contar. 

La fundación el alma no tiene color nació hace más de 15 años cuando me inspiró 

una niña con cáncer que conocí en un hospital en Bogotá, ella me dio la bendición, 

me encantó conocerla y fue el detonante para tomar la decisión de querer apoyar 

a muchas personas que padecen de cáncer y de diferentes enfermedades, por 

eso también la referencia del nombre, ayudar a todos aquellos que necesiten una 

voz de aliento, para transformar una sociedad.  

Generamos  también oportunidades de estudio para las chicas que utilizan el arte 

para comunicar valores en sus comunidades, al entrar a estudiar en nuestra 

escuela  deben mantener un promedio para obtener la beca.  

Mi conferencia está enfocada en inspirar a las personas, si yo logré alcanzar mis 

sueños tú también lo harás, somos más que circunstancias. Se trata sobre 

empoderamiento, liderazgo, resiliencia, actitud y gratitud. Me encanta compartir un 

mensaje positivo y lleno de bondad, experiencias de vida que inspiran. 

Hay tantas cosas positivas para contar de Colombia, promover destinos turísticos 

de nuestro país gracias a la tecnología. Era un gran sueño y proyecto que siempre 
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tuve en mi mente y en mi corazón. Por eso nace #Bienaventurados en donde 

puedo hablar  y contar acerca de todas las regiones de Colombia de una manera 

divertida, honesta y natural que nos permita inspirarnos más en que nuestra tierra 

es maravillosa. Un país mágico por descubrir. 

Fuente: https://www.belkyarizala.com/ 
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84. MANUEL ANTONIO ALVARADO CASTAÑEDA 

Músico 

 

 

Don Manuel Alvarado fue un destacado cucuteño  que   dedicó buena parte 

de su vida al servicio profesional de la música como compositor, arreglista y 

director de orquesta que lleva su propio nombre con la cual alcanzó 

brillantes ejecutorias y triunfos locales, nacionales e internacionales. 

 

Había nacido  en Cúcuta el 21 de enero de 1929 y, desde que nació 

escuchó sonar un clarinete por los rincones de su casa. Su padre Anselmo 

Alvarado tocaba sin cesar y se convirtió en su único profesor y mentor. A 

los 14 años cumplidos, en 1943, ingresó a la banda departamental  como 

clarinetista de primera categoría y seis meses después fue ascendido al 

puesto de clarinete solista. Se quedó con su instrumento preferido, el 

saxofón. 
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Integró las Orquesta Santander y La Tennis Club, y en 1968 fue designado  

director de la banda departamental, cargo que ostentó durante 20 años 

ininterrumpidos. 

 

La goma por tocar fue contagiando a más seguidores, y en 1952 formalizó, 

lo que Manuel  Alvarado considera una empresa. De esta manera, se 

convirtió en el motor de un amplio grupo familiar de extraordinaria 

prestancia musical con el cual ha hecho las delicias de las gentes de las 

ciudades de Cúcuta, Cali, Caracas, Maracaibo, San Cristóbal, Barranquilla, 

Cartagena, Santa Marta y otras capitales colombianas y venezolanas. 

 

Su alma viajó al encuentro de Dios a sus 86 años, dejando un apreciable  

legado artístico, tras de haber labrado una historia de amor y pasión por las 

melodías que amenizaron ferias y fiestas a lo largo del territorio nacional. 
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Dirigió la banda departamental durante 20 años. En 1955 dio nombre a la 

orquesta de su propiedad y con una nómina de 18 músicos engalanó las 

fiestas en diferentes clubes del país.  

 

Disfrutó compartir de compartir tarima, a en las décadas de los 60 y 70 ,con 

destacadas agrupaciones musicales orquestales venezolanas como La 

Billo’s Caracas Boys, y Los Melódicos, que alegraban la Navidad de los 

ciudadanos en esta zona de frontera. 

 

Entre sus composiciones más relevantes están el paso doble ‘Abanico de 

Brisas’ y ‘Linda Cucuteña”, letras que compuso inspirado por las mujeres de 

esta región 

 

La música nortesantandereana lamenta la muerte del artista que inició 

tocando en un rincón de la ciudad y que extendió sus melodías y sus 

composiciones por el país.  

 

El maestro Manuel Alvarado Castañeda expiró el lunes 23 de marzo de 

2015 en Cúcuta, dejando un importante legado musical. 

 

Fuente:  

Resoluciones de la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco 

 

El Universal-Cultural. Murió el músico Manuel Alvarado. 

https://www.eluniversal.com.co/cultural/murio-el-musico-manuel-alvarado-

188501-BBEU287327 

 

Gastón Bermúdez. Jorge Maldonado Vargas. Crónicas de Cúcuta. 584.- 

MANUEL ALVARADO, VIDA ARTISTICA y 60 AÑOS DE LA ORQUESTA 

 

 

https://www.eluniversal.com.co/cultural/murio-el-musico-manuel-alvarado-188501-BBEU287327
https://www.eluniversal.com.co/cultural/murio-el-musico-manuel-alvarado-188501-BBEU287327
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85. DAVID BONELLS ROVIRA 

Arquitecto Urbanista y Poeta 

 

 

Un compromiso de honor escribir la semblanza de un hijo adoptivo de Cúcuta que 

armoniza la praxis de lo técnico de su carrera de Arquitecto con la magia de la 

humanística a través de la poesía. Claro, ejerce en simultánea dos visiones 

complementarias de comprender el arte y la cultura, desde el urbanismo y la 

poesía. 

 

David Bonells Rovira, un referente local como Arquitecto y Poeta, nace el 31 de 

agosto de 1946, en Chía, Cundinamarca, en el seno de un hogar de padres 

nortesantandereanos (los hijos terminan acercando los pueblos...su padre oriundo 

de la mitral Pamplona y su querida madre, proveniente de la tierra de Los Caro, 

acortaron al construir familia, las distancias) . David recibió su formación básica 

primaria y secundaria en el Colegio Calasanz de Cúcuta, ciudad que vio crecer al 

hombre y le ayudó a consolidad sus sueños. Estancia que aprendió a conocer 

desde temprano, seguramente mientras pescaba panches bajo las piedras del río 

Pamplonita, se escondía bajo la sombra de los árboles de almendrón y de cují 
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huyendo del cincelante sol del trópico que se asoma airoso y libre en estas tierras 

del duende y trepaba por las colinas amarillas, deslumbrado por el suéter de 

cañahuates florecidos que la de lucir cada verano (como si el verano no fuera 

eterno en estos lares). 

 

De izquierda a derecha, Darío Jaramillo, Davd Bonells Rovira, José Luis Díaz 
Granados, Juan Gustavo Cobo Borda, Henry Luque Muñoz, Álvaro Miranda y 

Augusto Pinilla (1968). Fuente: (3) 
 

Al egresar de bachiller hizo el curso de la sabana y en la fría Altiplanicie se formó 

de Arquitecto en la Universidad Piloto de  Bogotá-Colombia. Luego, se perfeccionó 

académicamente cursando estudios de especialización en Gestión Pública y  un 

Diplomado en Docencia Universitaria, en la Escuela Superior de Administración 

Pública, ESAP-Cúcuta. En la UFPS adelantó el diplomado de la URBE y con la 

Universidad Simón Bolívar, realizó  el Diplomado de la Nortesantandereneidad. Ha 

complementado su proceso de formación mediante cursos de corta duración y 

participación en eventos (Talleres, Seminarios, Congresos, Encuentros) 

académicos nacionales e internacionales, destacándose los seminarios de 

Animación Cultural y Educación Permanente organizados por la por la Comisión 
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Nacional Suiza de la UNESCO en Belfort, Francia (1976); sobre Estudios Jurídicos 

de las Áreas Metropolitanas realizado en la Universidad Externado de Colombia 

(1991); sobre Residuos Sólidos convocado por la Organización Mundial de la 

Salud en Caracas (1993); sobre Estudios Jurídicos de las Capitales y Áreas 

Metropolitanas, organizado por la Universidad Externado de Colombia en Bogotá, 

(1991), entre otros. 

 

En desarrollo de su profesión de Arquitecto ha dictado infinidad de ponencias 

regional y nacionalmente y, tiene en su haber, la realización de la Intervención 

Física del Patrimonio Histórico Relacionado con la Vía Pública del General 

Francisco de Paula Santander, logrado mediante contrato con FONADE para la 

Presidencia de la República, 1987; la actualización y complementación del Plan de 

Desarrollo Urbano de la ciudad de Cúcuta, realizando mediante contrato con la 

Alcaldía, 1989; y, la formación de Personal para la Acción Cultural realizado 

mediante contrato con 

UNESCO, 1976. 

 

En calidad de servidor público se ha desempeñado como Arquitecto jefe de 

Proyectos del Municipio de Cúcuta, 1973; Director de Planeación del Municipio de 

Cúcuta de 1981 a 1982 y 1990 a 1991; Arquitecto de la Secretaría de Obras 

Públicas del Departamento Norte de Santander,1977; Arquitecto Interventor del 

Instituto de Crédito Territorial, Seccional Cúcuta en 1978; Secretario General de la 

Alcaldía de Cúcuta de 1984 a 1986; Alcalde del Municipio de Cúcuta por Licencias 

otorgadas a los titulares en 1985 y 1995. 

 

Así mismo, ejerció de Subgerente técnico de las Empresas Municipales de 

Cúcuta, 1990; Secretario Ejecutivo del Área Metropolitana de Cúcuta, 1992; 

Gerente de las Empresas Municipales de Cúcuta desde 1992 hasta 1994; 

Secretario de Hacienda del municipio de Cúcuta, 1995; Gerente de la Sociedad 

Central de Abastos de Cúcuta, CENABASTOS S.A desde 1995 a 2015; Asesor 

Externo Área Metropolitana de Cúcuta, 2021 a 2022 y, Asesor Externo Alcaldía de 
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Cúcuta, 2021 a 2022. Fue Director del Instituto de Cultura y Bellas Artes de Norte 

de Santander, 1973 a 1975; Jefe de la División de Desarrollo Cultural del Instituto 

Colombiano de Cultura, 1975 a 1977; Director del Centro Cultura del Municipio de 

Cúcuta, 1986; Representante del Concejo de Monumentos Nacionales, en el 

Centro Filial, Seccional Norte de Santander. 

 

En ejercicio como servidor público muestra como producto de su gestión las 

siguientes realizaciones: la organización de  la División de Desarrollo Cultural del 

Instituto Colombiano de Cultura, El Centro Cultural Municipal de Cúcuta y el Área 

Metropolitana de Cúcuta, entidades en las cuales se desempeñó como Director. 

Adelantó gestión ante el Banco Mundial, el Departamento Nacional de Planeación, 

el Ministerio del Ambiente de Venezuela y Findeter para la aprobación de los 

empréstitos y obtención de las autorizaciones para la Construcción del acueducto 

del Río Zulia, en cuya ejecución participé como Gerente de las Empresas 

Municipales de Cúcuta. Lideró la gestión  ante la Superintendencia de Sociedades 

para la aprobación del acuerdo concordatario de la Central de Abastos de Cúcuta 

Cenabastos S.A, el cual dirigió hasta la culminación exitosa del mismo y, Gerenció 

Cenabastos S.A y  dirigió la terminación de la central Mayorista de Abasto de 

Cúcuta y la construcción puesta en funcionamiento, del Central Menorista, la Plaza 

de Mercado La Nueva Sexta, La Plaza de Mercado de Villa del Rosario y los 

Terminales de Transporte de Pamplona y Ocaña. Adicionalmente, ha fungido 

como Arquitecto  independiente en su Empresa David Bonells Arquitectos, durante 

los periodos 1979 a 1981, 1987 a 1990 y 2015 a 2022 

 

En el campo académico ha estado vinculado como docente catedrático de la 

Universidad Francisco de Paula Santander, Cúcuta, con adscripción a las 

Facultades de Dibujo Arquitectónico y Arquitectura en 1978 y del 2005 al 2010; en 

la  Universidad Antonio Nariño, Cúcuta en la Facultad de Arquitectura desde 1996 

a 2000; en la Escuela Superior de Administración Pública ESAP- Cúcuta, en la 

Facultad de Administración Pública, desde el 2000 al 2006; en la Universidad 
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Libre, Cúcuta, en la Facultad de Ingeniería Industrial desde 1999 a 2002 y, en la 

Universidad de Pamplona Cúcuta, Docente de la Facultad de Arquitectura, 2013. 

 

El prestigioso profesional y amigo poeta David Bonell formó parte de los 

movimientos Nadaísta y La Generación sin Nombre. Su nombre se registra por 

primera vez como integrante del movimiento Nadaísta en “De la nada al nadaísmo 

de 1966”, segunda antología hecha por Gonzalo Arango, para difundir la escritura 

de este grupo; esta publicación contiene una “genealogía de los Nadaísta” 

incluidos en la obra, en los que figuran Gonzalo Arango, Elmo Valencia, Amílcar 

Osorio, Fanny Buitrago, X-504, J. Mario, Mario Rivero, Eduardo Escobar, Tadeo, 

Elkin Restrepo, David Bonells, Jan Arb, Armando Romero y Humberto Navarro.  

 

A su productividad intelectual y de creación literaria los libros de poesía “Poemas 

de Hojalata”; “Poemas al padre, Antología editada por el Instituto Colombiano de 

Cultura; “La Carcoma y el tiempo”; “Las Cenizas del día”, editado por la 

Universidad Externado de Colombia; “Las Cicatrices del Olvido”, editado por el 

Museo Ciudad de Cúcuta; “Poesía: Antología” editada por la Secretaría de Cultura 

de Cúcuta. En el campo de las letras ganó el Premio Nacional de Poesía «Jorge 

Gaitán Durán», con el poema La Noche de Madera (1965). En temas relacionados 

con Urbanismo y tópicos regionales es autor de las publicaciones: 

“Aproximaciones a la problemática del Municipio de Cúcuta editado por la ESAP; 

“Norte de Santander Centenario”, editado por la Gobernación de Norte de 

Santander y es coautor de Coautor de “Cincuenta años de vida 

Nortesantandereana”, editado por el Congreso de la República. 

 

Fuente consultada:  

(1) Hoja de vida del arquitecto David Bonell Rovira. 

(2) https://enciclopedia.banrepcultural.org/index.php/David_Bonells_Rovira 

(3) Fernando Sabido Sánchez: Poetas Siglo XXI: Antología Mundial 

https://poetassigloveintiuno.blogspot.com/2014/05/david-bonells-rovira-11628.html 

 

https://enciclopedia.banrepcultural.org/index.php/David_Bonells_Rovira
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86. MARIA ELVIRA ESCANDON 

Arquitecta, Cantante, Compositora, Bajista, Guitarrista, Arreglista y Productora 

 

Autosemblanza 

 

Mi escuela musical esta nutrida de múltiples escenarios como auditorios de 

Universidades, Teatros, Colegios, Restaurantes, Bares, Museos, Galerías, 

Coliseos, Clubes, entre otros, durante más de 10 años, en la Capital Colombiana y 

otras ciudades del país. 

 

Interpreto numerosos géneros musicales, tales como, pop, música 

latinoamericana, brasilera, salsa, bolero, flamenco, baladas, sones, rancheras, 

folclor colombiano, antillana, blues, swing, jazz, clásica (lirico); en varios idiomas: 

inglés, portugués, italiano. 

Soy Fundadora del reconocido Dúo Batik 1992-2000. Fui Telonera del concierto 

Armando Manzanero y Tania Libertad en el Palacio de los Deportes año 1998. 

Inicié la carrera como solista en el año 2001 y al lado de músicos Jazzistas 

reconocidos como William Maestre, Orlando Sandoval, German Sandoval, Mario 

Baracaldo, Antonio Arnedo, Ricardo Uribe, comencé la faceta como CANTANTE 

DE JAZZ. 
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He alternado con el Colombiano Valeriano Lanchas en un concierto de jazz, en 

homenaje a Álvaro Castaño Castillo. Fui invitada a representar a Colombia en el IV 

FESTIVAL DEL BOLERO EN VENEZUELA (Maturín), año 2007. 

 

Realicé conciertos de Jazz en el auditorio de la Escuela Francisco Cristancho, en 

el Auditorio Pablo VI de la Universidad Javeriana, entre otros. Año 2001 y 2002. 

Fui invitada en el 2006 por el Banco de la Republica de la ciudad de Cúcuta, mi 

tierra natal, para participar en el ciclo de Jazz que se realiza todos los años. 

Participé por Colombia en el FESTIVAL DE JAZZ DELTEATRO LIBRE de Bogotá, 

año 2007. 

 

Mediante una convocatoria y audición supervisada por la Orquesta Filarmónica de 

Bogotá, salí elegida para formar parte de la nómina de artistas del FESTIVAL DE 

JAZZ AL PARQUE, como única cuota femenina y vocal, en septiembre de 2008. 

Fui  invitada  en mayo del 2010, por el Banco de la Republica de la ciudad de 

BUCARAMANGA, para participar en el festival de jazz que realiza cada año.  

 

En Agosto 29 de 2010 fui invitada como Directora, Bajista y Corista de la 

agrupación SAAVEDRA Y ELLAS, a realizar una serie de presentaciones en 

ISRAEL ( Jerusalem, Telaviv ), a través de la Embajada de Israel. 

 

Lancé el primer CD titulado TRASTEO en Septiembre del 2008, con un despliegue 

de medios y una aceptación notable por parte del público y sus seguidores. 

 

En  2012 participé en el programa de Caracol Televisión, selecciona entre 2500 

cantantes, para concursar en LA VOZ COLOMBIA, y catalogada por el reconocido 

cantante Ricardo Montaner como una artista completa que estaba fuera de 

concurso. 

 

Abrí el concierto de ANDRES CEPEDA, nov de 2012 en la ciudad de CUCUTA 
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En abril del 2013 fui invitada nuevamente a CUCUTA a abrir el concierto del 

reconocido cantante ALBERTO PLAZA. 

 

Realicé un Concierto de Música Popular; una recopilación de las más bellas 

canciones populares de todos los tiempos, 60, 70, 80, 90, boleros, tangos, 

baladas, colombiana, antillana, entre otros, en el TEATRO ZULIMA de la ciudad 

de Cúcuta, para el marco del día del amor y la amistad en sept del 2015. 

 

Fui Invitada nuevamente por la Fundación Cerámica Italia y el Teatro Zulima a 

realizar un concierto de TANGO, con una nómina de artistas-músicos destacados 

en el ámbito nacional como son WILLIAM MAESTRE, ( Pianista), GIOVANII 

PARRA (Bandoneón), ORLANDO “ Batanga “ ( Bugle y Trompeta ), KIKE 

HARKER (Contrabajo ) 

 

En el concierto de Cúcuta-Teatro Zulima 

 

Fui Maestra de Canto popular y jazz en la Escuela de Música y audio FERNANDO 

SOR, desde el año 2006 hasta el 2013, impartiendo CLASES INDIVIDUALES de 

técnica vocal en canto popular y jazz y ENSAMBLE VOCAL AVANZADO. 
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Actualmente dicto clases de canto Popular y Jazz en la UNIVERSIDAD EL 

BOSQUE DE BOGOTA, desde Julio de 2006. 

Obtuve un título de MAESTRIA EN MUSICAS COLOMBIANAS con énfasis en el 

sistema sonoro de los Llanos Orientales, año 2018. 

Realicé lanzamiento del segundo trabajo musical llamado TRASTEO 2 en Febrero 

del 2020, Compuesto, Arreglado y Producido por ella misma. 

… 

Complemento 

De la entrevista que le hicieran los periodistas de La Opinión de esta ciudad, se 

puede colegir que esta prestante artista de la música, nacida en Cúcuta hace 43 

años, María Elvira Escandón, de profesión Arquitecta prefirió la estructura del 

pentagrama al ejercicio dedicado de su campo disciplinar académico, pese a 

haber ejercido por un breve tiempo la arquitectura. 

 

Se trata de una hermosa mujer, con férrea entrega a su vocación musical, 

dedicada, disciplinada, conocedora de  sus potencialidades y limitaciones., 

romántica y decidida a explorar en el misterioso mundo del pentagrama. Tuvo 

ocasión de participar en el equipo de Ricardo Montaner, en el programa La Voz 

Colombia. Es autora de un disco producido en 2007 bajo el nombre de Trasteo, 

con nueve composiciones de su propia inspiración y está en el trabajo de producir 

el lanzamiento de nueve temas adicionales. Se trata de composiciones 

románticas. como  Azul de nácar, Te juro que te vuelvo a ver, Fenómeno natural, 

Un aire de espera, entre otras. En el disco hay varios géneros.  Estoy cantando 

boleros, baladas, rock y jazz. Y pese al triunfo y alto nivel de reconocimiento 

alcanzado, considera que escalar en cualquier disciplina es un camino arduo que 

reclama disciplina y esfuerzo. Sin decir que el suyo ha sido una ruta espinosa, sí la 

califica muy llen de obstáculos, de frenos, Sin embargo, piensa que se abre 

camino a medida que se avanza y finalmente se empieza a recoger la siembra. 
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87. ELKIN DÍAZ RODRÍGUEZ 

Actor 

 

Nacido en Cúcuta, Norte de Santander - Colombia, el 26 de marzo de 1965, es un 

destacado actor de cine, teatro y televisión. Es conocido por su talento, dinamismo 

y  la fuerza con la que caracteriza  a sus personajes. 

Es bachiller egresado del Colegio San Ignacio de Loyola de Cúcuta y graduado 

como Maestro de arte dramático en la Escuela Nacional de Arte Dramático, en la 

ciudad de Bogotá (1992). 

Elkin Díaz es considerado como un actor versátil y carismático, de excelente 

profesionalismo en su oficio y, uno los mejores actores del país, por su excelente 

calidad de interpretación.  

Elkin Díaz hace parte de los actores pioneros que junto a Robinson Díaz, Ana 

María Sánchez y John Alex Toro, atendieron el llamado de Pawel Nowicky cuando 

este abrió la Corporación de Teatro, que representó a Colombia en eventos de 

gran relevancia como las primeras Olimpiadas de Teatro, en Japón. Más su 

actuación se ha extendido a otras latitudes en el marco de los festivales de teatro 

Iberoamericano de Bogotá, de Cádiz, de Madrid, de Barcelona, y de Río de 

Janeiro, entre otros. 
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Es copiosa la lista de obras en las que el actor cucuteño ha tenido destacada 

participación. Bajo la dirección de Pawel Nowicki, su carrera teatral incluye obras 

como “Drácula” de Bram Stoker (1993), “El Ultimo Rostro” de Álvaro Mutis, “La 

Hojarasca” de Gabriel García Márquez (1994), “La Tempestad” y “ Hamlet I” de 

Shakespeare (1996), “Transatlántico” de Gombrowicz (1997), “Don Juan” de 

Moliere (1998), “Los y “Trasatlántico”, “Los Demonios” de Fiódor Dostoievski 

(1999), “Edipo Rey” de Sófocles (2000), “Frankenstein” de Mary Shelley (2001), 

“Escuela de mujeres” y “Don Juan” de Moliere (2007), “El Casamiento” de 

Gombrowicz (2010),  “El público”, de Federico García Lorca, “Último rostro”, de 

Álvaro Mutis, y Las Convulsiones de Vargas Tejada, entre otras obras presentadas 

con gran éxito en escenarios nacionales e internacionales (Japón, España y 

Brasil),  en al menos cinco versiones del prestigioso Festival Iberoamericano de  

Teatro de Bogotá. 

Su participación en cine no es menos importante; incluye, entre otras películas “Es 

mejor ser rico que pobre” dirigida por Ricardo Coral, protagonizada al lado de 

Juanita Acosta;  “El Rey” de Antonio Dorado, “La pena máxima” de Jorge 

Echeverri, El arriero (2008) de Guillermo Calle, “La pasión de Gabriel” (2009) de 

Luis Alberto Restrepo, “Gordo, calvo y bajito” (2012) de Carlos Osuna, 

interpretando a Yovanny Celis, un motivador personal que le ayuda a superar los 

miedos con terapias de abrazos; “La lectora” (2012) de Ricardo Gabrielli, y su 

actuación protagónica en “Fábula de una conspiración” (2012), producción 

hispano-colombiana dirigida por Carlos Varela, además de muchos papeles en 

producciones de cine no comercial.  
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Su actuación en la televisión le ha popularizado, campo en el que ha representado 

numerosos personajes  en telenovelas como “El último beso” (1993) “Candela” 

(CARACOL TV, 1996-1997), “Prisioneros del amor” (CARACOL TV, 1997- 1998), 

“La familia del alcalde” (PUNCH TV, 1998-1999), “Ay cosita linda mama” 

(CARACOL TV, 1998-1999), “La guerra de las rosas” (CARACOL TV., 2000-2001), 

“El Inútil” (TELESET, 2002), “María Madrugada” (CARACOL TV. 2001-2002), 

“Como pedro por su casa” (CARACOL TV, 2003-2004),  “Dora la celadora” (2004), 

“Pocholo” (Caracol TV 20072007),  Entre sus personajes memorables de gran 

recordación se destacan Calderón en “Amores prohibidos” (RCN, 2005-2006), 

Jesús en el “El último matrimonio feliz” (2007-2008), al lado de Valerie Domínguez, 

que le consagró como el Mejor Actor Antagónico y le valió el premio India Catalina; 

“Allá te espero” (2011), “A mano limpia” (2011) de RCN Televisión y “Nacho”, en la 

gran producción “El Capo” (RCN-FOX, 2009-2010). Entre sus últimas 

presentaciones  exitosas es digno de nombrar su participación en en el XII festival 

Iberoamericano de Bogotá (“El Casamiento”).  

Elkin Díaz es un hombre sencillo, de barrio, que disfruta de la vida sana, amante 

de la familia, que ama a su Cúcuta del alma y, que trajina la cotidianidad 

incluyendo en su agenda la rutina infaltable de entrenamiento como deportista de 

alto rendimiento; De hecho, es un asiduo participante, varias veces por año, en 

pruebas de Triatlón y Iron-Man (Alemania, México, Estados Unidos). 
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88. HENRY LAGUADO GAMBOA 

Publicista y Fotógrafo 
Director del Festival de Cine de Bogotá 

 

 

Oriundo de la mitral Pamplona, pero desde crianza hijo adoptivo de Cúcuta, Henry 

Laguado Gamboa, exalumno del Colegio Salesiano de esta ciudad con estudios 

en Ingeniería Industrial, está radicado en Bogotá, ciudad en la que ha vivido gran 

parte de su vida.  Pese a su oficio de publicista, ha dedicado, desde su temprana 

infancia, su vida al cine, quizá motivado por su vocación nativa de asistir a los 
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matinales en el Teatro Jáuregui, los fines de semana, en sus ciudad natal. El 

director del Festival de Cine de Bogotá, Henry Laguado Gamboa, manifiesta su 

arraigo por los dos municipios; al respecto, al hablar de estas dos patrias chicas, 

señala  que en ellas se siente el reto de sus llanuras y la hidalguía de sus 

escarpadas cumbres: “Paseaba por el Galán, la montaña de Pamplona, y oía el 

sonido de las canciones que salían de las cantinas, cuando me  dirigía al Colegio 

Salesiano en Cúcuta”. Al referirse a Bogotá señala: “Quiero esta ciudad. Trabajé 

muchos años en publicidad; entré al cine con cortometrajes y haciendo 

documentales de artistas sobre Grau, Obregón, Caballero, Barrera y Manzur”. 

Su interés por el cine colombiano le llevó, desde 1.984 a fundar, junto con un 

grupo de amigos, el Festival de Cine de Bogotá; desde entonces es el gestor 

cultural y el director de este importante evento. En este ámbito, ha realizado 

distintos productos audiovisuales con gran impacto en certámenes nacionales, 

destacándose: “Catalina De Oro”, 1974, auspiciado  por el Comercial Banco de 

Bogotá;  “Mención Buziraco”, 1979, patrocinado por Comercial cigarrillos Lara 

Arquitecto y, “Entre nubes de Melisa” , 1988, por el Premio Focine Guión. 
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Henry Laguado con la periodista Alexandra Montoya. Fuente: Motta Fernando, 
“Henry Laguado Gamboa: El Genio del Festival Internacional de Cine de Bogotá”, 
Revista Momentos, 2022. 

 

Su conocimiento en el campo del cine, le han merecido ser jurado en importantes 

Festivales internacionales, como el Festival Latino de New York en 1997 y el 

Festival de Cortometrajes de Bucarest, Rumania en 2006. 

Entre sus principales obras de cine se cuentan valiosos cortometrajes, como 

“Extremo Límite”, 1982; “Las Casas Pintadas de la Sabana”, 1985; “Primer Mártir”, 

1980; el Video  “Nadin Ospina: Colombia Land”, 2006 y “Hernández”, sobre la 

obradel pintor Manuel Hernández en 2008. 

Sus amigos y quienes tienen ocasión de distinguirle, reconocen en Henry Laguado 

Gamboa, su constancia y persistencia cineasta y su dedicación como productor de 

cine, y dirección del Festival de Cine de Bogotá, actividad que viene desarrollando 

desde 1996. El trabajar con pares de los países invitados (México, Italia, Francia, 

Japón, entre otros) le han permitido ganar, cada vez más, conocimiento en el 

séptimo arte y apreciar el cine clásico y contemporáneo. 

La verdad es que para el director del Festival de cine de la ciudad capital, Henry 

Laguado Gamboa,  ha sido un arduo trabajado, para el cual ha contado con una 

nómina de lujo, dedicada a sacar adelante cada versión del evento, aun librando 

serias dificultades  en la realización de los mismos. 

El Festival de Cine de Bogotá llega este año 2023 a su edición número 40. 

situando la bandera de Colombia en el  panorama del séptimo arte mundial; 

odisea posible en virtud del apoyo de los medios de comunicación e instituciones 

vinculadas. 
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En compañía del cineasta Gustavo Nieto Roa. Fuente: Motta Fernando, “Henry 
Laguado Gamboa: El Genio del Festival Internacional de Cine de Bogotá”, Revista 
Momentos, 2022. 

Cada año, en el marco del Festival de cine de Bogotá, Henry invita a los 

colombianos  a disfrutar de las charlas, conferencias y mesas redondas con los 

invitados internacionales, a disfrutar de las presentaciones gratuitas en los 

parques de la ciudad y, a los amantes del cine clásico les insta a disfrutar de la 

Orquesta Filarmónica de Bogotá.  

Henry Laguado Gamboa, un apasionado del cine, pese a su exitosa carrera como 

director del Festival de Cine colombiano, ciudad de Bogotá, es una persona 

amable, sencilla, que se deleita escuchando música clásica y vallenato y, leyendo 

a Marcel Proust, considera “la responsabilidad” como su principal defecto, por ello 

le ruboriza “quedar mal”. Ante la vicisitud es resiliente. Un radio escucha que 

disfruta tener cerca, en su mesa de noche, un vaso de agua y un radio y le 

agradan las pastas como comida preferida, destaca entre las mejores películas 

“La estrategia del caracol”, “El ciudadano Kane”, “El acorazado Potemkin”, “Un 

perro andaluz”, entre otras. 
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89. ELEONORA MARTÍN ABRAJIM 

Psicóloga, Esp. Magíster-Artista: Pintora y Escritora 

 

Pese a su destacada formación académica y  profesionalismo en el área de la 

psicología, tuve el honor de conocer a la querida amiga cucuteña (y por ende 

colombiana), quien a su vez es italiana con vena libanés, en su condición de 

artista plástica y escritora, con quien me honro en hacer parte del Consejo 

Directivo del Movimiento Cultural El Zaguán que dirige el escritor Gustavo Gómez 

Ardila. Esa mezcla de culturas y filosofías únicas que hablan del origen ancestral 

de Eleonora, forjaron en ella  la pasión por las artes y las humanidades, en la que 

ha jugado un rol preponderante. 

Eleonora Martín, quien fuera Señorita Norte de Santander en 1973, en el Reinado 

de Cartagena, y Reina de los Periodistas), es Psicóloga, egresada de la 

Universidad de Nariño, especialista en Gestión de Proyectos y Magister en 

Psicología. Ha ejercido misiones de docencia, consejería, de artista plástica y, de 

escritora. Hace parte del colectivo artístico cucuteño “Grupo Salvador Moreno”. 
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Se ha desempeñado como Conferencista en temas de empoderamiento y 

aceptación femenina y ha liderado desarrollos en el campo de la gestión de 

Arterapia y docencia universitaria. En este último campo, ha sido catedrática  en 

psicología en la Universidad de Pamplona - Sede de Cúcuta, y en el Instituto 

Departamental de Salud del Norte de Santander. 

En 1983 realizó sus primeras exposiciones artísticas , en la Universidad Industrial 

de Santander , en la Universidad Francisco de Paula Santander y en el Museo de 

la Memoria de Cúcuta, sobre el tema “Pañuelos”. En el área de la pintura fue 

primer reconocimiento “Mención Especial” durante el IV Salón Regional de Artes 

Visuales. Zona Nororiental, Pamplona, en 1984. A partir de ese año, comenzó a 

ser reconocida en Venezuela, con su obra presente en las localidades de Tovar, 

San Cristóbal, San Antonio del Táchira y el Consulado de Venezuela en Cúcuta. 

Ha participado en exposiciones  colectivas en Casa de las Américas de Cuba. 

Constantemente lleva a cabo exposiciones individuales y participa en jornadas 

colectivas, en su tierra cucuteña. Actualmente combina su realización de 
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acuarelas y acrílicos dictando clases a numerosos niños y jóvenes en la frontera 

colombo-venezolana. Diariamente elabora un “Devocional”, acuarelas con 

diversos motivos e imágenes, siempre acompañados de un pasaje bíblico, obras 

que acogen ampliamente las redes sociales y la prensa nortesantandereana. 

A manera de novela y autobiografía, Eleonora escribió y presentó en 2019, 

durante la Feria Internacional del Libro de Bogotá, su obra “No soy perfecta, pero 

soy feliz”, en donde dedica pasajes a su vida como artista.  Un autorretrato en el 

que comparte   sus temores, vivencias, complejos, potencialidades, sus ilusiones y 

pasiones,  su mundo interior y su visión de la realidad. 

En la Entrevista que le hiciera Claudio Ochoa, la cual socializó con el título 

“Exponente de las letras nortesantandereanas en la Filbo de 2019”, la describe 

como “una mujer vigorosa” que muestra en su personalidad  la herencia 

ancestrales de su origen (colombiana, italiana y  libanés), “una  mezcla de colores, 

culturas y sabores únicos” que solo Eleonora Martin Abrajim puede manifestar.  

 

Es una mujer que demuestra su pasión por las artes plásticas (especialmente la 

pintura) y las letras, que reserva espacios para ejercer su profesión de psicóloga y 

disfrutar del arte culinario. Es una mujer de alzada, que se está permanentemente 
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reinventando y que plasma su alegría y pasiones en la amplia gama de colores 

que exhibe en sus pinturas y acuarelas. Es autora del libro “No soy perfecta pero 

soy feliz”, el cual lanzó en el pabellón nortesantandereano en la Filbo  de 2019. 

Así mismo es de su cosecha una importante producción poética. 

 La misma Eleonora manifiesta  en la entrevista con Claudio Ochoa que pertenece 

a la generación del 56, “época de la Cúcuta tranquila, de las casas inmensas y 

adornadas con gigantescas palmeras, cuando la ciudad nos parecía una urbe, 

pues no conocíamos mundo. El río Pamplonita era tan puro como nuestro espíritu 

infantil, el clima frío que congregaba a gran parte del turismo cucuteño estaba en 

Pamplona y en Venezuela conocíamos las más modernas tecnologías”.  
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GLORIAS DEL DEPORTE 
(Semblanzas 90 a 97) 

 

Aquí se consignan breves síntesis de la historia de vida de ocho de los más 

destacados deportistas en las disciplinas de Basquetbol, Futbol, Tennis y 

Gimnasia Artística  

Deportistas  convocados en esta Edición: 

90. Álvaro Enrique Contreras Rozo – Basquetbolista 

91. Hugo Alberto  Hernández Hérdenes – Basquetbolista 

92. Fabiola Zuluaga Amado - Tenista 

93. Jossimar Orlando Calvo Moreno – Gimnasta  

94. Alfredo Díaz Calderón - Basquetbolista 

95. German González Blanco - Futbolista 

96. Roque Abel Peñaloza Adder 

97.  - Basquetbolista 

98. James David Rodríguez Rubio – Futbolista 
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90.  ÁLVARO ENRIQUE CONTRERAS ROZO 

Basquetbolista- Lic en Educación Física-Educador 

 

 

 

El compañero de bachillerato y amigo corsajista de la Promoción Panamericana, 

1971, Álvaro Enrique Contreras Rozo, al concluir sus estudios universitarios como 

Licenciado y Especialista en Edufísica de la Universidad de Pamplona, se vinculó 

al staf docente del Colegio Sagrado Corazón de Jesús de Cúcuta, en donde laboró 

por cerca de 27 años, hasta lograr si jubilación. 

El amigo Álvaro Enrique fue un deportista consumado que perteneció durante sus 

estudios a la Banda de Guerra del Colegio (en calidad de trompeta mayor y 

batutero) y al equipo de baloncesto del mismo plantel y de la selección Norte de 

mayores, actividad deportiva que continuó hasta culminar como un dedicado 

Entrenador de Baloncesto, tanto de la Selección CORSAJE como de la Selección 

Norte de Santander por mas de 21 años, logrando llevar sus equipos comandados 

a ser campeones municipal y departamental por varios años, a obtener el 

Campeonato Nacional (una vez), Subcampeón Nacional (una vez) y tercero 

nacional, una vez.  

Otra de las pasiones de Álvaro Enrique,  el hermano mayor de los Contreras Rozo, 

es su pasión por la música, en la que se distinguió por su afición al canto, 

destacándose como vocalista. Justamente en esta dimensión de su carisma, sus 
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compañeros le recordamos por su proclive vocación a cantar, durante su tiempo 

de bachillerato, “Stelita” del canta autor argentino Leo Dan.  

 

Con las ventajas de los medios de comunicación, del avance tecnológico, ya es 

posible encontrar a Álvaro Enrique como interprete de la canción en 

referencia,”libre” de Nino Bravo y otras, que ha logrado grabar  en el Estudio de su 

hermano, el también corsajista  Lucho Contreras “Audio y Video LC Rcords de la 

ciudad de Cúcuta”,  en sus esporádicas y cortas visita a su ciudad natal (Cúcuta), 

procedente de la ciudad de residencia (Medellín). 
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91. HUGO ALBERTO  HERNANDEZ HERDENES 

Ingeniero Civil-Avaluador-Basquetbolista 

  

El amigo corsajista, compañero de aulas de bachillerato e integrante de la 

promoción Panamericana, 1971 del Colegio Sagrado Corazón de Jesús, Hugo 

Alberto Hernández Hérdenes, es un destacado deportista cucuteño, uno de los 

más grandes basquetbolistas que ha dado la cálida ciudad de Cúcuta. 

Hugo Alberto es un cucuteño nacido  en 1952, en un hogar  de seis hermanos 

(Corina (dedicada a su hogar) , Myrian (de profesión Economista), Francisco José (titulado como 

Ingeniero Civil), David Hernando (dedicado al transporte) María Soledad (de vocación pedagoga) y 

Azucena (graduada como Licenciada)), con vocación deportiva, formado  por Don Hugo 

Hernando Rozo, de profesión Contador, un apasionado al futbol y al boxeo y, 

Doña María Soledad Hérdenes, quien alternó sus deberes de hogar con el 

ejercicio del basquetbol.  

Hugo cursa su educación primaria en el Colegio Calasanz de Cúcuta, y su 

formación secundaria en los Colegios La Salle y Sagrado Corazón de esta ciudad, 

graduándose en este último plantel como bachiller en 1971. Se tituló de Ingeniero 

Civil en la Universidad Francisco de Paula Santander y, posteriormente se 

especializa y titula como Avaluador de Finca Raíz., campo ocupacional al que se 

dedica profesionalmente.  
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Corsajista 1971. De izquierda a derecha, fila superior: Hugo Alberto Hernández Hérdenes, Carlos 
Julio Bohórquez Galvis, Jesús Antonio Piffano Urbano (q.e.p.d), Rafael Foción Salas Obregón, Iván 
Orlando Abreo Monsalve, Luis Alberto Rozo Gutiérrez (q.e.p.d.), Félix Joaquín Cárdenas Carrillo, 
Luis Eudoro Montaguth Barriga (q.e.p.d.). En la fila inferior, de izquierda a derecha, Jairo Humberto 
Villamizar Peñaranda, Luis Antonio Quintana, Álvaro Enrique Contreras Rozo, Álvaro Iván Palacios 
Sánchez, José Gilberto Donado Grimaldo (q.e.p.d) y Víctor Julio Cristancho Arias. 

 

Hugo, adoptó y alternó el deporte practicado por su señora madre (el basquetbol) 

con el estudio, llegando a ser uno de los más destacados deportistas en esta 

disciplina deportiva en los ámbitos local, regional, nacional e internacional. 

Justamente, si bien es destacada la hoja de vida profesional del amigo  Hugo 

Alberto Hernández Hérdenes en el campo de los avalúos, es su excelente 

desempeño deportivo el que  le hacen destacar como figura notable del 

baloncesto colombiano, carrera apoteósica que inició cuando cursaba su cuarto de 

bachillerato en el Sagrado Corazón de Jesús, en 1968. En esa vigencia aceptó la 

invitación que le cursara el Hermano de las Escuelas Cristianas  TIMOTEO, quien 

venía de implantar el amor por el basquetbol en San Andrés Islas,  a hacer un 

Cuadrangular que incluyera al Colegio Salesiano; consecuentemente fue pactado 

un partido de integración entre el Sagrado Corazón de Jesús y, el Colegio La 

Salle, justa deportiva en la cual, Hugo Alberto pudo mostrar sus calidades 

deportivas y, siendo el jugador No.6 del equipo logró ganarse la admiración del 

Entrenador Carlos “Fosforito” Castro, quien apenas pasados los primeros cinco (5) 



 
 

456 
 

minutos de iniciada la contienda, le dio a Hugo Alberto la titularidad. Esa confianza 

le permitió a Hugo solicitar se le diera la autorización para  ser el armador, 

experiencia que concluyó con levantar la copa de campeones. 

Esa muestra de talento deportivo fue suficiente para que el propio Carlos Castro le 

invitara a jugar un campeonato de mayores abierto de la liga con un equipo 

CIDAL, el cual contaba con importantes figuras del baloncesto de la época: Carlos 

Castro, Eduardo “El Pote” Silva, Eduardo “El Pollo” González, Carlos Castro Lobo, “El Patón” 

Sánchez, Mario “Ramillete” Romero, “Mandrake” Fernández… todos de la selección Norte. A 

Hugo le dieron la oportunidad de ser Titular y el resultado no pudo ser mejor, 

quedar campeones. 

Así mismo, Hugo fue preseleccionado para a entrenar en la propia Cancha “Toto” 

Hernández (bajo la tutela del Entrenador Wilber Dawn). Curiosamente, Hugo que 

también le apostaba al fútbol, había jugado ese año, con Carlos “Cabezón” Llanes, 

un Torneo de fútbol Categoría Primera, bajo la dirección de Hernando Ortíz 

(Entrenador de las inferiores del Cúcuta Deportivo) con Café Galaviz y quedaron 

Subcampeones (En ese campeonato, Baterías Exide se hizo con el campeonato). 

Su rol en el futbol no fue  menos importante que su papel en el baloncesto. De 

hecho, en el campeonato mencionado, Hugo que contaba con solo 16 años, fue el 

Tercer mejor goleador. Tuvo el honor de jugar, con solo 16 años, en categoría 

primera, con jugadores de 27 años mínimo. 

En 1969, el amigo Hugo Alberto Hernández tuvo algunas desavenencias con un 

docente del Colegio La Salle. Ese incidente le llevó a transferirse al Colegio 

Sagrado Corazón de Jesús, con el apoyo del Hermano Timoteo, donde debió 

repetir el Cuarto de Bachillerato. Fue una especie de año sabático que tomó el 

deportista para incorporarse a los entrenamientos basquetbolistas con la 

Selección del Norte. Su liderazgo  fácilmente se hizo notar y sus lecciones 

aprendidas fruto del entrenamiento en la Cancha Toto Hernández con el 

entrenador Wilber Daw, lo replicó en el Colegio Sagrado Corazón de Jesús.  

Seguidamente participó en diferentes Cuadrangulares, logrando salir victorioso, en 

forma invicta. En uno de los Intercolegiados el equipo del Sagrado Corazón en el 
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que jugaba  Hugo Alberto le ganó al Calasanz, pero perdió con el Salesiano y, al 

final fue el Calasanz el colegio que levantó el trofeo de campeón; según cuenta 

Hugo, el CALASANZ se coronó Campeón con una cesta rara de Iván “Batata” 

Romero, cuando el entrenador era el profesor  Vinicio Esquivel (q.e.p.d). 

 

Entre sus recuerdos deportivos, Hugo Alberto cita la invitación que le hiciera El 

Calasanz a  reforzar el equipo de dicho colegio, para jugar en Bucaramanga, una 

eliminación con la Selección del Departamento de Santander, la cual perdieron 

con un marcador bastante cerrado. Recuerda Hugo Alberto que fue su primera 

llorada, pero esa derrota se convirtió en reto para ser un mejor atleta y 

autoexigirse con más entrenamiento. 

La fe, aprendida temprano en su casa, y fortalecida con la formación de los 

Hermanos de las Escuelas Cristianas, se arraigó en Hugo Alberto, quien no duda 

en afirmar que fue el propio Nuestro Señor Jesucristo quien le marcó la vida como 

basquetbolista. 

En 1970, cuando cursábamos quinto de bachillerato, por iniciativa del compañero 

Hugo Hernández, las directivas del Colegio Sagrado Corazón de Jesús realizaron 
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un torneo interclases, en tres categorías, con el objeto de que la totalidad del 

alumnado participara y aprendiera las bases del baloncesto. Recuerdo que, en mi 

caso particular, fui vinculado en la 3ª categoría (ya no recuerdo si era conformada 

por los más bajitos del salón o por los que no sabíamos jugar), lo cierto es que al 

igual que las categorías 1ª y 2ª del salón, la nuestra también salió  campeón. 

Personalmente jugué el último minuto ante la lesión de uno de los que mejor 

jugaban en el grupo; no recuerdo si alcancé a tocar el balón…o si en el momento 

en que lo hice, el árbitro silbó el final del partido…ganamos y, a todos nos dieron 

medalla. 

Hugo Alberto jugó varios torneos y recuerda orgullosamente que llegaba al 

desarrollo de la competencia con una gran preparación. Torneos tales que el 

equipo en el que jugaba ganó siendo invicto. Así recuerda su primer título 

Intercolegiado el cual ganó siendo capitán y entrenador. 

Entre sus logros está el haber sido jugador de la selección del Colegio Sagrado 

Corazón de Jesús, en donde fungió como Director Técnico, Jugador y Líder, tanto 

de los entrenamientos semanales como de los partidos, desde 1969 a 1971. 

Obteniendo el campeonato Intercolegiado en los años 1970 y 1971. Por otra parte, 

Hugo Alberto fue, así mismo, jugador de la Selección del Norte de Santander, 

Categoría Mayores y participó como tal en el Torneo de las Ferias de San 

Sebastián de San Cristóbal, en enero de 1969, en el cual jugó al lado de 

connotadas figuras del baloncesto: Jorge Niño, Fernando Morales, Raúl 

Fernández, entre otros). En ese mismo año, Hugo Hernández estuvo en la primera 

selección norte de mayores en un Torneo de mayores en Bogotá; sin embargo, 

Hugo indica que participó en dicha contienda, junto con Carlos Llanes, como 

simples mirones. 

En 1971, Hugo Alberto fue el Capitán de la selección Norte en un evento realizado 

en Medellín; en dicha ocasión se izó como el segundo mejor encestador  del 

torneo; su equipo quedó en tercer lugar y él fue preseleccionado por Colombia, 

junto con Jorge Niño y Carlos Llanes. En 1978, Hugo Alberto era el Capitán de 
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mayores de la selección Norte  cuando disputaron y quedaron Campeones del 

Torneo de Bogotá. 

Así mismo, Hugo Alberto fue jugador de selecciones universitarias como la 

Selección de la Universidad  Gran Colombia, quedando Campeón del Torneo 

Universitario de Cali, en 1973, en su calidad de Capitán. Debió, por fuerza mayor, 

renunciar a la beca que le otorgara la Universidad La Gran Colombia, para 

regresar a Cúcuta. A su retorno a la ciudad, fue Capitán de la Selección de la 

Universidad Francisco de Paula Santander (de 1975 a 1980), siendo subcampeón 

del Torneo Universitario en Cúcuta de 1978 

La participación de Hugo Hernández como  jugador  de la Selección Colombia  

incluye la gira de preparación de selección en Estados Unidos 1.972, en la 

Universidad del Estado de Kansas; la participación en el Torneo Bolivariano en 

Panamá, en 1972, en el cual ocuparon el tercer lugar y el Torneo Suramericano de 

1973 de Bogotá, en el que quedaron de Quinto Lugar, siendo campeón Brasil.  Así 

mismo, Hugo Alberto Hernández Hérdenes solicitó pase internacional para poder 

jugar en Venezuela, a partir de 1974; sin embargo, no aceptó en tal ocasión 

convocatorias para participar como preseleccionado por Colombia. 

En el Libro sobre la Historia del Baloncesto en Colombia, escrito por el también 

deportista del basquetbol Alfredo Díaz Calderón, el nombre de Hugo Alberto 

Hernández Hérdenes se reporta como Jugador del Club Norsander, en el Torneo 

Interclubes; como Jugador cuando el equipo obtuvo el Tercer Lugar, 1973; 

Jugador, cuando el equipo se coronó Campeón en 1974; Jugador cuando 

repitieron Campeonato en 1974, 1975 y cuando quedaron subcampeones en 

(1976 y 1977). 

Hugo Alberto fue Jugador del Club de la Lotería de Cúcuta, en el Torneo Liga 

Especial, saliendo Campeón del Torneo Inter Clubes Colombiano  en 1.978 y, 

figuró como capitán cuando salieron campeones Inter Clubes Colombiano  en los 

años 1.979 y 1.980. De igual manera, el amigo y colega ingeniero Hugo 

Hernández  fungió de capitán en el Torneo Suramericano realizado en Cúcuta, en 

1980 y cuando se izaron como campeones en 1981. Así mismo, la historia registra 
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el nombre de Hugo Alberto como capitán al ocupar el Tercer lugar en el Torneo 

Suramericano en Asunción, Paraguay en 1981 y, como Capitán cuando quedaron 

Campeones del Torneo Interclubes Colombiano, en 1.982. 

Igualmente, Hugo Alberto era Jugador del Panteras y Club Lotería del Táchira-

Venezuela, cuando alcanzaron el Subcampeonato en el  Torneo Liga Especial, en 

1975. Por circunstancias de fuerza mayor el amigo Hugo Alberto rechazó la beca 

para jugar en la Universidad de Nor Carolina, que le ofreciera el  entrenador de 

Panteras, Eiron Jhonson, Asistente de la Universidad de Nor Carolina.  Su sombre 

se destaca como capitán cuando su equipo salió campeón del Torneo de Criollos 

de Venezuela 1.976, Campeón de la Liga Especial de Venezuela, 1976 , Jugador 

del Torneo de Estrellas de Venezuela Valencia, en 1976 y capitán cuando 

alcanzaron el subcampeonato de Liga Especial en 1977. Retirado del deporte 

activo, Hugo Alberto, con pleno conocimiento de que la actividad deportiva 

mantiene una juventud sana y futurista, se dispuso a hacer escuela deportiva 

infantil y juvenil y se dedicó a la preparación de los nuevos basquetbolistas. 

Los rasgos trazados sobre la regia personalidad del amigo Hugo Alberto le 

muestran como una persona sencilla, honesta, respetable, de férreas convicciones 

religiosas, con un excelente espíritu de servicio, defensor de la familia, un eterno 

enamorado de Lupe, su esposa y novia desde la época de estudiante de 

bachillerato. Además de ser un buen padre de familia, es un excelente y alcahuete 

abuelo. Un compañero que goza del respeto y admiración de todos sus pares 

bachilleres. Un ciudadano que se desvela por dejar a la región un buen legado 

deportivo, para lo cual dedica sus tiempos libres  a dejar cimentada una escuela 

de basquetbol en Cúcuta. 
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92. FABIOLA ZULUAGA AMADO 

Tenista profesional 

 

La consagrada deportista cucuteña Fabiola Zuluaga Amado, de impecable 

trayectoria en la disciplina del Tenis, nacida el 7 de enero de 1979,  en el hogar 

formado por los Contadores públicos Don Ariel Zuluaga y Doña Amelia Amado. 

Fabiola (quien tiene un hermano, Eduardo) se dedicó al deporte del Tenis, desde 

la edad temprana de los 7 años (1986); desde entonces, mostró la potencia de su 

mano derecha y empezó a participar en los torneos regionales, nacionales e 

internacionales, hasta llegar a convertirse, según los entendidos, en una de las 

mejores tenistas colombianas. Alcanzó una estatura de 1.71m y, durante su vida 

deportiva activa de alta competencia, se mantuvo alrededor de los 65 kg. Hizo 

parte del equipo Colsanitas y practicó bajo la dirección del español Ricardo 

Sánchez, como entrenador. Pese a la consagración deportiva se graduó como 

Bachiller ICFES en 1998. 

Desde su ingreso a las diferentes competencias, nacionales e internacionales, la 

suya fue una continua cosecha de triunfos. Ganó 297 juegos, el 61.23% de 485 

torneos disputados. En enero del 2005 alcanzó el puesto 16, su mejor posición en 



 
 

463 
 

el escalafón mundial. En  la Copa Federación, jugó 58 partidos, de las cuales ganó 

el 72.41% (42).  Entre 1994 y 2004, logró conquistar 14 títulos profesionales como 

campeona en el ámbito mundial (5 títulos WTA Tour y 9 títulos ITF Women 

Circuit); fue semifinalista de un torneo de Grand Slam. A la edad de 13 años se 

coronó Campeona de los 10 torneos de la Gira Suramericana de la COSAT y fue 

la No.1 de Suramérica Sub 14 años. Fue finalista 1 WTA Tour: Abierto de Madrid 

2000 y, Semifinalista 4 WTA Tour: (Abierto de Australia 2004; Abierto de Roma 

2000; Copa Colsanitas-Seguros Bolívar Bogotá 2005; Abierto de Madrid 2002). 

 

Obtuvo en tres ocasiones el subcapeonato; se quedó con la medalla de bronce en 

el Campeonato Mundial Categoría 14 años en Japón 1993, llegó a Cuartos de final 

en cuatro ocasiones y, alcanzó en tres oportunidades  la tercera ronda y, en una 

ocasión la segunda ronda. 

En su carrera deportiva venció a destacadas jugadoras del Top Ten del tenis 

mundial, como  Jelena Jankovic, Mary Pierce, Samantha Stosur, Jennifer Capriati, 

Elena Dementieva, Nadia Petrova, entre otras. 

Con sus dos (2) participaciones en Juegos Olímpicos: (Sídney 2000 y Atenas 

2004) es, hasta el presente, la única tenista colombiana que, por derecho propio y 

gracias a su ranking, ha conseguido cupo en el torneo de individuales de unas 

justas olímpicas. Mérito éste que le sirvió para ser distinguida, en el año 2020 , 

como atleta colombiana destacada por sus participaciones en los certámenes 

olímpicos, por la Asociación Mundial de Atletas Olímpicos (WOA), adscrita al COI, 
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otorgándole el título post-nominal OLY que la reconoce como promotora mundial 

de los Valores Olímpicos.  

En  modalidad de dobles fue  Finalista 1 WTA Tour: Abierto de Quebec 2002 (con 

María Emilia Salerni, de Argentina). Semifinalista (3): Abierto de Varsovia 2004 

(con Eleni Daniilidou); Copa Colsanitas-Seguros Bolívar 2003 – Bogotá (con Paola 

Suárez); 1998 Copa Colsanitas Bogotá (con Mariana Mesa). Es, hasta este 

momento, la tenista que más partidos de Fed Cup ha jugado en la historia del tenis 

colombiano. Fue líder de la selección de Colombia de Fed Cup desde 1995 hasta 

2003, año en el cual integró el equipo que puso a  Colombia en el Grupo Mundial. 

Las  estadísticas descritos respaldan la sentencia de considerar, hasta la fecha, a 

Fabiola Zuluaga Amado como  la mejor tenista colombiana de la historia (entre las 

ramas femenina como masculina), además de haber sido la mejor latinoamericana 

en el WTA Tour entre 1998 y el 2000, y junto a la argentina Paola Suárez  ser una 

de las dos mejores exponentes  del continente  en la última década. 

Tras su retiro de la actividad competitiva, la cucuteña Fabiola Zuluaga  regresó a las 

canchas seis meses después, atendiendo una invitación que le hicieran en 

Bucaramanga. Recientemente trabajó con la Liga de Bogotá motivando nuevos 

talentos, brindándoles su experiencia. Así mismo, hizo parte de un programa de 

entrenamiento funcional con exatletas de alto rendimiento. En razón a su 

destacada  trayectoria deportiva de alta competencia, la cucuteña asumió el 

desafío de capitanear el equipo colombiano para la Copa Confederaciones o 

Equipo Colombia de la Billie Jean King Cup, el evento por países más importante 

del tenis femenino, cuyo primer desafío en la Zona 1 Americana, fue disputado  del 

5 al 8 de febrero de 2020, en Chile.  

Fabiola Zuluaga es la primera mujer en la historia del tenis colombiano en  integrar 

la Comisión Técnica de la Federación Internacional de Tenis – ITF; distinción y 

cargo que aceptó  tras completar en España el Nivel III de Entrenadores de la ITF, 

con el objetivo de impulsar el tenis sudamericano.  El entrenamiento Nivel III al 

que se hace alusión, acceden los entrenadores de jugadores profesionales o de 

alta competencia, siempre que hayan atendido el Curso ITF para entrenadores de 
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tenistas avanzados (Nivel II) o uno equivalente y, consistió en prepararse en 

“Táctica para jugadores avanzados, Metodología de la enseñanza y del 

entrenamiento, Biomecánica para jugadores avanzados, Preparación física, 

Psicología y Desarrollo y planificación del tenis”.  

Tal nombramiento significó no solo un escalón privilegiado para la tenista  y para 

Colombia y el continente, sino para el deporte en general, habida cuenta que la 

participación en tales Comisiones y el lleno de una mayor la presencia en ITF, es 

construir camino poco a poco, por cuanto se reciben aportes de una experiencia 

enriquecedora y Colombia empieza a ser referente obligado del tenis mundial. 

Como el Cid Campeador, Fabiola Zuluaga Amado, sigue ganando batallas 

después de retirada de la actividad competitiva en las villas deportivas. El viernes 

14 de abril del 2023 se convirtió en un hito en la historia cuando el equipo dirigido 

por Fabiola Zuluaga logró por América, junto a Argentina, la clasificación de 

Colombia a los playoffs de Grupo Mundial de la Billie Jean King Cup; una hazaña 

no alcanzada desde el 2008, cuando se midieron fuerzas, en condición de 

visitante, frente a Bélgica. La meta  actual fue lograda, tras  derrotar 3-0 a Bolivia, 

en la primera jornada, vencer 2-1 a Perú, imponerse 3-0 sobre Guatemala y, 

ganarle 3-0 a Chile.  

Además de los trofeos conquistados por la propia tenista cucuteña, Fabiola 

Zuluaga, ha recibido distintos  reconocimientos  de parte de entidades oficiales y 

privadas en diferentes latitudes. Destaco la “Distinción LUCIO JULIAN CAICEDO 

ARBOLEDA: una vida con vocación de servicio”  que le otorgara el Club Rotario 

Cúcuta, el 20 de octubre de 2003, exaltando su mérito deportivo en el Tenis 

mundial dejando en alto el tricolor colombiano y las banderas regionales y por su 

valiosa contribución en la consolidación, desde la actividad del deporte, de una 

sociedad pujante en un ambiente de armonía paz. 

Fuentes consultadas:  
https://es.wikipedia.org/wiki/Fabiola_Zuluaga 
https://enciclopedia.banrepcultural.org/index.php?title=Fabiola_Zuluaga_Amado 
https://www.fedecoltenis.com/site/2635?galeria=1 
https://sports.caracoltv.com/tenis/465olombi-zuluaga-tras-la-gesta-en-la-billie-jean-king-cup-felices-
esto-es-todo-de-las-jugadoras-rg10 

https://es.wikipedia.org/wiki/Fabiola_Zuluaga
https://enciclopedia/
https://www.fedecoltenis.com/site/2635?galeria=1
https://sports/
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93. JOSSIMAR ORLANDO CALVO MORENO 

Gimnasta 

 

Nacido en la capital nortesantandereana el 22 de julio de  1994, el joven Jossimar 

Orlando es un destacado gimnasta de alto rendimiento.  

Fue su querida madre, doña  Nohora Moreno Montessu, cabeza de familia, quien 

descubrió el talento del  niño con escasos cinco años, quien motivado  por lo visto 

en una película  del actor belga Jean-Claude Van Damme trataba de imitarle en 

sus  acrobacias.  

Atendiendo la sugerencia de una  profesora, la progenitora de Yossimar lo 

inscribió en una escuela de gimnasia, pese a que  al niño era apasionado por el 

fútbol. Cuando cumplió los siete años, Jossimar participó  en el torneo nacional 

infantil de la disciplina, realizado  en Medellín alcanzando  dos medallas de 

bronce, además del oro en abrazos de su querida madre y de los aplausos del 

público, estímulos suficientes  para que el joven  adoptara la gimnasia como 

camino profesional de vida. 
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En lo que lleva de carrera, ha logrado alzarse con medalla de oro en varios 

torneos internacionales, destacándose: Los Juegos Panamericanos de 2011 (en 

Guadalajara, México) en los cuales ganó medallas de oro y plata  y en 2015 (en 

Toronto, Canadá) en los que ganó lograr tres (3) medallas de oro en una misma 

edición de esta cita deportiva.  En esta justa deportiva se consagró el primer 

colombiano en lograr tal odisea. En esas mismas justas se alzó, además, con una 

medalla de plata y una de bronce, convirtiéndose en el colombiano más laureado 

de la competencia. 

Participó en el mundial de Gimnasia de Bélgica, Eslovenia, en el Challenger Cup 

de Croacia en 2013, en los XXII Juegos Centroamericanos y del Caribe en 2014, 

en los Juegos Suramericanos de 2014 y, en la Copa Mundo de gimnasia, 

realizada en Incheon, Corea del Sur en 2014. 

En los Juegos Deportivos Nacionales de 2012 obtuvo siete (7) preseas de oro y 

ganó otros torneos regionales. En marzo de 2015 participó en la American Cup 

realizada en Texas, EE. UU., que reunió a los nueve mejores gimnastas del 

mundo,  ocupando la sexta casilla. 
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De esta manera, al 2011, con solo 17 años, ya había ganado 97 medallas de oro 

entre otros muchos trofeos.  

 

Su espíritu deportivo ha situado a Colombia en la parte alta del medallero, razón 

por la cual ha sido galardonado por distintas entidades del país, así: el municipio 

de Cúcuta le otorgó su máxima distinción (la Medalla Juana Rangel de Cuéllar), en 

reconocimiento por sus logros deportivos, tras ganar una medalla de oro en la 

Copa Mundo de Eslovenia  y medallas de plata en los mundiales de Alemania y 

Catar. 

El Espectador, diario de circulación nacional, le catalogó junto a Catherine 

Ibargüen y Nairo Quintana como los mejores deportistas colombianos, en el año 

2015. Por su parte, el Comité Olímpico Colombiano le entregó el galardón en los 

Premios Altius. 

Jossimar ganó una medalla de oro en la Copa mundo de Gimnasia de Brasil ( con 

un registro de 15 550 puntos en la especialidad de barras paralelas), y se clasificó 

para los juegos Río 2016, convirtiéndose en el segundo gimnasta colombiano en 

clasificar a unos Juegos Olímpicos. En esa cita mundial, el joven cucuteño  ocupó 

el décimo puesto en gimnasia artística.  

Infortunadamente, en el año 2018, la destacad figura de la gimnasia de Colombia, 

Jossimar Calvo Moreno, quien competía en las pruebas individuales en los XXIII 
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Juegos Centroamericanos y del Caribe, sufrió dos fuertes caídas durante su 

presentación. Este accidente lo tuvo marginado de las competencias 

internacionales. 

Tras una larga temporada de recuperación, aún sin estar en forma, pudo más su 

espíritu deportivo y de competitividad y Yossimar  Calvo Moreno, volvió a las 

competencias en torneos internacionales en el 2019 a 2021, que le demostraron 

que aún debía esperar un poco más para estar en forma, habida cuenta que había 

salido positivo en prueba de Covid19 y aun no lograba los mínimos estándares 

para estar en la disputa por las medallas. Sin embargo, su espíritu resiliente, le 

alentaba a no desfallecer, pese a haberse sometido a cirugías de hombro. Pocos  

meses después de su operación, Calvo reapareció en el Campeonato 

Sudamericano de Gimnasia Artística de Lima, Perú, realizado en 2022, obteniendo  

dos medallas de bronce en la general individual y por equipos, una de plata en la 

modalidad suelos y haciendo lucir nuevamente la presea dorada sobre su pecho 

en las paralelas.  

 

 

Fuente: Jossimar Calvo. Enciclopedia Libre.  

https://es.wikipedia.org/wiki/Jossimar_Calvo 

SPORTS. “Jossimar Calvo, imparable en los Juegos Suramericanos 2022: ganó 

oro en las barras paralelas” https://sports.caracoltv.com/deportes/regreso-dorado-

de-jossimar-calvo-oro-en-el-campeonato-sudamericano-de-gimnasia-artistica-rg10 

Fotografía 1. http://loscolombianosenrio2016.blogspot.com/2016/07/biografia-

jossimar-calvo.html 

Fotografía 2 https://www.elcolombiano.com/deportes/otros-deportes/jossimar-

calvo-oro-colombiano-en-sao-paulo-NY4188078 

Fotografía 3. https://laotracara.co/deportes/el-colombiano-jossimar-calvo-el-mejor-

gimnasta-del-mundo/ 

https://es.wikipedia.org/wiki/Jossimar_Calvo
https://sports.caracoltv.com/deportes/regreso-dorado-de-jossimar-calvo-oro-en-el-campeonato-sudamericano-de-gimnasia-artistica-rg10
https://sports.caracoltv.com/deportes/regreso-dorado-de-jossimar-calvo-oro-en-el-campeonato-sudamericano-de-gimnasia-artistica-rg10
http://loscolombianosenrio2016.blogspot.com/2016/07/biografia-jossimar-calvo.html
http://loscolombianosenrio2016.blogspot.com/2016/07/biografia-jossimar-calvo.html
https://www.elcolombiano.com/deportes/otros-deportes/jossimar-calvo-oro-colombiano-en-sao-paulo-NY4188078
https://www.elcolombiano.com/deportes/otros-deportes/jossimar-calvo-oro-colombiano-en-sao-paulo-NY4188078
https://laotracara/
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94. ALFREDO DÍAZ CALDERÓN 

Basquetbolista 

 

 

“Cada vez que se habla de Alfredo Díaz Calderón, inmediatamente se piensa en 

ese destacado basquetbolista que puso muy en alto los colores del Norte de 

Santander y de Colombia, pero que a través de ese deporte paralela y 

silenciosamente iba preparando el terreno para ejecutar posteriormente sin 

saberlo, una de sus facetas innatas y que le apasionaron tanto como el mismo 

baloncesto, el periodismo deportivo. 

 

Alfredo nació en Cúcuta el 1º de mayo de 1929. Fueron sus padres don José 

Antonio Díaz y doña Josefina Calderón quienes tenían como negocio la panadería 

La Fragancia, primero ubicada en la avenida 4ª entre calles 10 y 11 y 

posteriormente en la calle 11 entre avenidas 8ª y 9ª. Procrearon tres hijos: Alfredo, 

Carlos y Ligia, y como solía suceder, los varones además de la responsabilidad de 

sus estudios, debían ayudar en las actividades de la panadería. 

 

Aprendió sus primeras letras y los dos primeros cursos de primaria en la escuelita 

de doña María, ubicada en avenida 10ª entre calles 11 y 12. Llega al colegio 

Sagrado Corazón en 1940 a cursar 3º elemental, donde consigue el ambiente 

apropiado para desarrollar el basquetbol (su deporte preferido que había 
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empezado a jugar en el solar de la Joyería El Sol), por el apoyo que le daba los 

Hermanos de las Escuelas Cristianas, además de ser la cuna de ese deporte 

cuando lo trajo el hermano francés Arturo Monier a principios de los años 30 del 

siglo pasado. 

 

Con el periodista Carlos Ramírez París, ´Trompoloco´, 1955 

 

Por circunstancia de la vida cursando 4º bachillerato en 1946 los hermanos Díaz 

Calderón se vieron obligados a dejar sus estudios y dedicarse al negocio que sus 

padres les habían obligado a aprender para fortalecer su sentido de 

responsabilidad. Los muchachos demostraron a través del tiempo, que fueron de 

los mejores en el o cio, hasta el punto que las acemas negras de chicharrón 

fueron famosas en la ciudad. 

Alfredo desde muy corta edad estuvo ligado al deporte y su gente, es así que 

desde los seis años veía jugar los nes de semana junto a su padre, fútbol y béisbol 

en la plazuela Libertador, hoy parque Nacional, debido a que su casa estaba 

ubicada precisamente en una de las cuadras que la limitaban, avenida 4ª entre 

calles 8 y 9, allí vio jugar a deportistas destacados como por ejemplo al gran 

futbolista Daniel Antolínez; y a los ocho años, en 1937, no se perdió un partido del 

Primer Campeonato Nacional de Basquetbol en la cancha de tierra del colegio 

Sagrado Corazón, donde ‘Toto’ Hernández fue catalogado el mejor jugador del 
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evento. En ese momento comenzó su inquietud por la recopilación de datos 

deportivos; guardó las fotos y escritos de prensa sobre el campeonato. 

 

Glorias del basquetbol cucuteño (Con franela a rayas, rosada, Alfredo Díaz 

Calderón) 

A los trece años, cuando cursaba estudios en el colegio Sagrado Corazón de 

Jesús, integró al equipo de basquetbol La Salle en un campeonato infantil en 

Rubio, Estado Táchira. En ese evento fue nombrado su compañero Luis Cardozo 

como Mejor Jugador, y ahí fue donde comenzó a escribir memorias y experiencias 

deportivas. Por infortunios del destino dos años más tarde (1944), este 

compañero, gran deportista, falleció trágicamente, lo que despertó aún más su 

interés por la historia y memorias de hechos deportivos. 

 

Ya para ese momento Alfredo estaba encaminado a jugar el deporte del 

basquetbol; en 1945 se organiza un intercolegial departamental en Pamplona y 

con solo 16 años forma parte del equipo titular de La Salle (Sagrado Corazón) 

junto con Eduardo Jácome, Carlos Rangel, David Darío Porras y Carlos Celis 

Carrillo. De ahí en adelante integró el equipo de la Selección del Norte en eventos 

nacionales desde 1946 a 1959 y su última participación nacional fue en los Juegos 

Croydon de Cali en 1962. 
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Personalmente tuve la fortuna de ser su contrincante y verlo jugar, cuando Alfredo 

ya retirado, decide organizar un equipo de veteranos que recuerdo estaban 

Erasmo Hernández, Wilber Daw, creo que Moisés Barroso y otros, y participan en 

un campeonato departamental en 1965, donde pude observar aún su inteligencia 

en el juego, buena forma de distribuir el balón y sobre todo su precisión en 

lanzamientos de media distancia. 

 

En su período activo juega con destacados jugadores nortesantandereanos 

además de los antes nombrados tales como Moisés Barroso, Hugo Uribe (años 

antes en el solar de su casa hicieron una cancha donde los más pequeños como 

Alfredo y Carlos, aprendían el basquetbol jugando y viendo a los mayores entre 

ellos los hermanos Uribe Calderón, y donde asistía también ‘Toto’ y Elías Fuentes, 

Manuel José y Enrique Vargas Ramírez, Virgilio Barcos Vargas y los Colmenares 

Baptista entre otros), Hugo Guerrero, su hermano Carlos quien lo acompañó 

durante su carrera deportiva, Erasmo Hernández, Samuel Castañeda, Rosario 

Gómez, Antonio ‘Mico’ Soler, David Morantes, el hoy mi amigo Alvaro Gil, ‘Pacho’ 

Contreras, Sergio e Hilario López, los más jóvenes Roque Peñaloza, Gustavo 

Martínez, Hernán ‘Pipo’ Gómez, Germán ‘Patón’ Sánchez, Carlos ‘Fosforito’ 

Castro, Hugo “Preterito” Torres, Raúl ‘Carajote’ Fernández, Jorge ‘Chancharal’ 

Sánchez, Alvaro ‘Chema’ Méndez, Otto ‘Cicuta’ Jiménez, Luis Eduardo Castro 

Lobo, entre muchos otros. 

 

Representó a Colombia en los Juegos Panamericanos de Buenos Aires 1951, 

Juegos Suramericanos de Montevideo 1953, Juegos Centroamericanos y del 

Caribe de México 1954, Juegos Suramericanos de Cúcuta 1955, Juegos 

Suramericanos de Santiago de Chile 1958 y Juegos Centroamericanos y del 

Caribe en Caracas 1959. Compartió en algún momento Selección Colombia con 

los nortesantandereanos: Su hermano Carlos Díaz, David Morantes, Antonio 

‘Mico’ Soler, Hilario López y Roque ‘Fiera’ Peñaloza. Además de guras nacionales 

tales como Edison Christopher, ‘Pacho’ Nemeth y los hermanos Manzanera. 
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Cabe destacar que Alfredo Díaz tiene el record de haber ocupado en el equipo del 

Norte como capitán, entrenador y director técnico al mismo tiempo en la II Copa 

Colombia de 1957, igualmente lo hizo con la selección Colombia en los VIII 

Juegos Centroamericanos y del Caribe, que se realizaron en Caracas en 1959. 

En todo ese periplo como jugador no dejó de tomar datos y recopilar información 

de los eventos en que iba participando, además su condición de figura y capitán 

en los equipos, le facilitó hacer amistad con veteranos deportistas, entrenadores y 

directivos de diferentes deportes en el departamento, así como periodistas y 

locutores, con quienes sostenía frecuentes charlas sobre el origen y desarrollo de 

cada deporte, lo cual alimentaba su archivo histórico y su conocimiento deportivo 

personal. 

 

Se enamora de la dama barranquillera Elba Fuentes, sobrina de Elías y ‘Toto’ 

Fuentes (otro grande del basquetbol nortesantandereano), a quien conoció en 

casa de su hermana Ligia, casada con Elías. Se casan en la iglesia del Perpetuo 

Socorro de Barranquilla el 15 agosto de 1959. De esa unión nacen sus siete hijos 

Alberto, Manuel, Eduardo, María Helena, Miguel, Yolima y Xiomara. Doña Elba 

inesperadamente se adelanta al llamado del Señor y parte el 13 marzo de 2016, 

después de haber cumplido cabalmente su rol de madre y amante esposa por casi 

57 años, fue ese un duro golpe familiar. 

 

Al casarse decide retirarse del baloncesto y tomar el camino del periodismo 

deportivo como un ‘hobby’ y ser instructor de basquetbol de la muchachada 

cucuteña, rol que cumplió en esto último con dedicación en la ciudad, con siempre 

la idea de incrementar el deporte en escuelas, colegios, universidades e institutos 

de capacitación y la creación de escuelas de formación deportiva. 

 

Trabajó en los diferentes medios de comunicación social local, nacional y en 

algunos otros países suramericanos como invitado especial. En la televisión por 

ejemplo fue comentarista del estelar programa deportivo, en pleno apogeo 

nacional, de Producciones JES, de don Julio E. Sánchez Vanegas en Caracol TV. 
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También fue comentarista en juegos Nacionales, Suramericano, 

Centroamericanos y del Caribe y Mundiales de basquetbol. En la radio en calidad 

de comentarista deportivo, compartiendo transmisiones radiales a nivel nacional 

con grandes narradores del periodismo deportivo colombiano y localmente con el 

Grupo Radial Colombiano, Radio Guaimaral, Radio San José y La Guerrilla 

Deportiva. Y en prensa escribió para los grandes de periódicos de Colombia, El 

Tiempo y El Espectador, y a nivel local en el diario La Opinión. 

 

Ya había tenido sus primeras experiencias como comentarista deportivo; siendo 

jugador activo, fue invitado por la cadena radial Splendi de Argentina, en los 

Juegos Panamericanos de Buenos Aires, para comentar el juego entre Estados 

Unidos y Ecuador, en el famoso Luna Park. Luego en 1954 en los Juegos 

Centroamericanos y del Caribe, comentó el juego de Cuba contra Puerto Rico, 

para RTV Azteca de México. En 1958 en el Suramericano de Basquetbol Mayores, 

fue comentarista en tres programas del espacio ‘Luces de la Ciudad‘ en Radio 

Yungay de Santiago de Chile. Treinta años después dirige un programa deportivo 

en Cúcuta en Radio San José y le coloca el mismo nombre, ‘Luces de la Ciudad’. 

 

En 1975 comenta por Caracol Radio Nacional el Mundial de Basquetbol Femenino 

de Mayores con los mejores narradores del país. En 1978 comentó para Caracol 

Nacional los Juegos Centroamericanos y del Caribe en Medellín, junto con Edgar 

‘El negro’ Perea, Esau Jaramillo Montaño, Cesar Augusto Garizabal y Juan 

Guillermo Izquierdo. Comentó el Mundial de Basquetbol Masculino de Mayores en 

1982 para el Grupo Radial Colombiano en ‘La Guerrilla Deportiva’, con otros 

grandes de la narración de Colombia, Guillermo Díaz Salamanca (famoso imitador 

de voces), oscar Rentería Jiménez, ‘El Pache’ Andrade y Carlos Antonio Vélez. 

Trabajó en 1985 para la Televisión Estatal Nacional para cubrir los Juegos 

Nacionales Deportivos de Villavicencio. Deja este ‘hobby’ en el año 2005. 
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Para completar su obra, Alfredo le ha dejado a la región yo diría su obra cumbre 

como es su libro de los primeros 100 años del deporte cucuteño, Deporte 

Cucuteño desde 

 

1900 hasta el 2000, basado en toda su recopilación de información deportiva 

durante 63 años, que inició en ese primer campeonato nacional de basquetbol en 

1937. Estoy seguro de no haber sido por él, muy difícilmente los cucuteños y la 

región, hubiera podido conocer su verdadera historia deportiva. 

 

Por último, debo pedir a las autoridades locales y nacionales deportivas, que a esa 

leyenda viviente nuestra, se le debe un reconocimiento en vida que perdure, como 

he oído muchas veces en reuniones de los basquetbolistas, como darle su nombre 

a una avenida principal y/o un monumento en alguna plaza pública e imperativo su 

nombre a un importante escenario deportivo. ¡Gracias, Alfredote!” 

 

1Fuente original:  Gastón Bermúdez Vargas. Alfredo Díaz Calderón y sus facetas. La Opinión, 18 
Mar 2018. PressReader.com – Digital Newspaper & Magazine Subscriptions. 
https://www.pressreader.com/477olombia/la-opinion-café/20180318/281496456814036 

  

https://www.pressreader.com/colombia/la-opinion-imagenes/20180318/281496456814036
https://www/
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95. GERMAN GONZALEZ BLANCO 

Futbolista 

 

Germán González Blanco conocido en el ámbito deportivo del futbol como “El 

Burrito” , es un Cucuteño de cepa, nacido un 14 de junio de 1947 en  la Perla del 

Norte,  exactamente en la calle 21 con avenida Sexta del Barrio La Cabrera, en 

proximidad a la estatua de Cristo Rey, seguramente avizorando desde lo alto, el 

nivel que alcanzaría en su deporte favorito. 

 

El apodo “El Burrito”, lo  heredó de su padre y con ese apelativo se le conoce 

como uno de los deportistas de mayor renombre en el campo futbolero en 

Colombia. Jugó como centrocampista  y se vinculó profesionalmente al equipo de 

su alma, el Cúcuta Deportivo, el cual logró, en su condición de asistente técnico al 

lado de Jorge Luis Pinto,  campeonar en Colombia  en el año 2006. 

 

De su padre, aprendió la pasión por el futbol, cuando de niño le llevaba a ver sus 

partidos con el equipo Once Amigos, en donde German empezó por cuidar los 

uniformes y elementos personales de los integrantes del equipo. Una forma que 

tenía su padre de estimularle el interés por este deporte era regalarle balones de 

futbol como presente de Navidad. Juguetes estos que  le permitieron a German 
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aprender  a jugar y a descubrir su talento con la pelota, hasta convertirle en uno de 

los bastiones importantes del futbol regional y del pais. 

 

Más, sin embargo, la pasión por el fútbol hizo que “el Burrito” desplazara sus 

deberes escolares, cuando cursaba sus estudios en el colegio Calasanz de 

Cúcuta y por lo cual recibió reprimendas de sus docentes. Finalmente terminó 

siendo la calle la cancha improvisada para el partido de rutina que jugaban a diario 

con sus compinches de barrio y por ende el aula abierta de vida que le fue 

acrisolando como un hábil jugador. No obstante, los  primeros partidos en forma 

los jugó con  el equipo de fútbol amateur “Panadería Ideal”, en el cual fue 

campeón en la categoría infantil. 

Posteriormente tuvo oportunidad de vincularse  al equipo Sporting Cristal de 

Pescadero, en la 3ª y 2ª  categoría; llegando a ser  campeón en cada una de ellas; 

pero, a pesar de ser uno de los protagonistas del equipo, no fue llamado o 

clasificado finalmente  por razones de edad (era demasiado  joven, al decir de los 

entrenadores).  Pero como todo en la vida, una puerta que se cierra son miles de 

oportunidades que se abren, la situación aquella le abrió la posibilidad  en el 

equipo  San Lorenzo de Sevilla, de primera categoría, con el cual se destacó y 

pudo  llegar a la selección Norte, en donde se coronó subcampeón en 

1963, secundando al campeón, Cundinamarca. 

 

Al arribar a Cúcuta, fue pactado  un partido de exhibición entre la Norte y el equipo 

de la ciudad, como mostrador para identificar  nuevos talentos del balompié 



 
 

480 
 

Nortesantandereano. Al término del partido, cuando estaban en el camerino, sus 

compañeros le comentaron a German acerca del llamado que el técnico dirigente 

del Cúcuta Deportivo, Juan Eduardo Hohberg, estaba haciendo en ese momento , 

le invitaba a presentarse el siguiente martes con un par de guayos, uniforme y 

ganas, al entrenamiento con el equipo principal de la ciudad. 

 

 

Edgar ‘Chonto’ Gaviria, Oscar López, Luis Largacha, Germán ‘Burrito’ González, 
Fernando ‘El Bombillo’ Castro y Arturo Segovia. Agachados: Francisco Pacho 

García, Jorge ‘Tato’ González, Jorge Gallego, Nicolás Lobatón y Gustavo Santa. 
 

Fue una noticia grata que despertó en “el Burrito” ansiedad y deseos de  triunfar; 

se explica el estado de expectativa que tenía el Burrito en ese momento, que  

según cuentan, no dormía ni comía de pensar en ese primer día con el equipo 

Rojinegro.  

 

Habían sido convocados ese día a la 15 horas (3:00 p.m),  pero él, ansioso,  llegó 

con dos horas de antelación,  con ganas de jugar, nervioso pero lleno de sueños, 

como si se tratara de la primera cita con la novia. Ahí, parado en la puerta del 

estadio, vio ingresar a  los jugadores de la titular del equipo  para la época (Omar 



 
 

481 
 

Verdún, Gilberto Ramírez, Elías Rincón, Cleto Castillo y Quinta González, entre 

otros). Cuando fue al encuentro del técnico Hohberg , éste les dijo a los jugadores: 

“Este fue el pibe que les pintó la cara el domingo. A partir de hoy entrenará con 

nosotros”. 

 

“El Burrito” recuerda su maletín personal (una bolsa de papel donde llevaba sus 

pertenencias). Su gran debut fue en noviembre de 1963,  en un cuadrangular en 

entre los equipos Cúcuta Deportivo, Atlético Bucaramanga, Sports Boys y Sporting 

Cristal de Perú. Fue en este escenario donde  marcó el primero de los goles que 

haría vistiendo la camiseta roja y negra.  En 1964, el Cúcuta Deportivo quedó  

subcampeón del futbol colombiano, con 56 puntos, uno detrás de Millonarios.  

German “el Burrito” González jugó 186 partidos con el equipo de su tierra natal y 

anotó tres decenas de goles oficiales; con esta carta de presentación  “el Burrito” 

fue cedido al Deportivo Cali, equipo que presidía Alex Gorayeb, y quien pagó la 

mayor transferencia en su momento por un jugador colombiano: ¡100 millones de 

pesos!. 

 

Germán ´Burrito´ González y Edson do Nascimento “Pelé 
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Con el Deportivo Cali, el Burrito conoció la gloria siendo campeón en tres 

ocasiones 1969 (con dirección de “Pancho” Villegas), 1970 (bajo el liderazgo de 

Roberto Resquín) y en 1974 (con  Vladimir Popovic, como técnico) y participando 

en Copa Libertadores de América en 1968, 1971, 1973 y 1975, donde logro jugar 

38 partidos y anotar seis goles en el certamen continental. 

 

Después de su paso exitoso por el Deportivo Cali, German pasó al  Deportivo 

Pereira, donde jugó 51 partidos entre 1976 y 1977 y anotó 9 goles. Posteriormente 

jugo en el  América de Cali en 1978, donde solo jugó 12 partidos y regresó al final 

de su carrera nuevamente al  Cúcuta Deportivo en 1979, en donde por 

recomendación médica, le pedían abandonar las canchas luego de una lesión en 

los meniscos a sus 32 años de edad. 

 

Su carrera deportiva registra el haber sido miembro de la selección Colombia en la 

Copa América de 1966, en los Juegos Olímpicos de México con Edgar Barona en 

1968 y en las eliminatorias al mundial de 1969. 

 

Durante toda su trayectoria deportiva, German, “El Burrito” González, fue un 

volante de toda la cancha, talentoso, creativo, que se destacó como un jugador 

con calidad y presencia constante en el arco contrario, con muy buen manejo de 

pelota, excelente remate a media distancia, llegando a descollar como uno de los 

mejores futbolistas de estas tierras motilonas. Su vasta experiencia futbolera le 

llevó a ser integrante decisivo del equipo Cúcuta Deportivo, que fuera protagonista 

del futbol Sudamericano en los años 2006, cuando logró, además de ser el 

campeón  nacional tener en el 2007 su mejor participación en la copa libertadores 

de América. 

 

German, el “Burrito” González, alejado físicamente de las canchas, no así de 

espíritu, se dedica a escribir  y a compartir sus experiencias de vida. Una de las 
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anécdotas más famosa es aquella en la que el Capitán de la Selección Colombia, 

dice que es el “único que vio a Pelé y Asprilla desnudos”. 

Era tan grande la admiración por el astro del futbol (Pelé) que tenía el Burrito 

González desde su niñez que su mayor sueño era verlo cuando venía a Colombia, 

Bogotá y, un día le dijo a su padre  que quería ir a ver a Pelé, que le llevara a  

verlo jugar y no volvió a pedirle nada a su padre al oír su respuesta:  “yo lo llevo, 

pero nos quedamos tres meses sin comer”. Sin embargo, con el tiempo, su sueño 

de niño se cumplió y mucho más allá; logró jugar cinco veces contra el Rey del 

Futbol. Estando en el Deportivo Cali le ganaron al equipo de Pelé, 1-0 y dada la 

influencia que tenía Pelé, no se quedó con la espina y habló con don Alex 

Gorayeb pidiéndole la revancha en las siguientes 72 horas en cualquier parte del 

mundo. El partido de vuelta se hizo en la ciudad de  Nueva York en un estadio de 

béisbol, adecuado para el propósito del partido; en esa ocasión empataron 1-1, y 

Pelé volvió a pedir revancha porque tenía como obsesión ganarnos, para quedar 

tranquilo. Se pactó un tercer partido en Canadá , que nunca se realizó por 

condiciones de invierno severo. Al final, el equipo colombiano regresó a la tierra y 

eel del astro del futbol siguió para Japón. 

 

Fuente consultada. Carlos Humberto Ortega. Entrevista Crónicas Antena 2 , 

febrero 27 de 2023.  

https://www.cucutadeportivo.net/2023/02/german-el-burrito-gonzalez-un-noble.html 

https://www.cucutadeportivo.net/ 

Caracol Radio, “Excapitán de la Selección Colombia: Soy el único que vio a Pelé y 

Asprilla desnudos“ https://caracol.com.co/2023/11/07/que-pasa-en-el-cuerpo-si-

deja-de-tomar-café-con-azucar/ 

Germán ‘ Burrito’ González jugó cinco veces contra Pelé. 30 octubre 2020. 
https://lachachara.org/german-el-burrito-gonzales-jugo-cinco-veces-contra-pele/ 
  

https://www.cucutadeportivo.net/2023/02/german-el-burrito-gonzalez-un-noble.html
https://www.cucutadeportivo.net/
https://caracol.com.co/2023/11/07/que-pasa-en-el-cuerpo-si-deja-de-tomar-cafe-con-azucar/
https://caracol.com.co/2023/11/07/que-pasa-en-el-cuerpo-si-deja-de-tomar-cafe-con-azucar/
https://lachachara/
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96. ROQUE ABEL PEÑALOZA ADDER 

Odontólogo-Basquetbolista 

 

 

Corsajista de la promoción 1957 y Odontólogo graduado en 1962 en la 

Universidad Javeriana. Contrajo nupcias  en el año 1962 con la señora Toña 

Quintero, con quien tuvo cuatro hijos, Juan Carlos, Roque Abel, Rolando Enrique y 

María Alexandra, hoy, destacados profesionales. 

 

Fue director de Coldeportes en Cúcuta, N. de S, en el año 1978 y a su 

administración se debe la construcción de la cubierta de la cancha Toto 

Hernández, el primer piso de madera de esa sede y la ampliación de la capacidad 

instalada con la construcción de la tribuna Sur. Así mismo, lideró la iluminación del 

Estadio General Santander y la construcción de la cancha de Softball de la 

Universidad Francisco de Paula Santander, conocida como Carlos Ramírez París. 

 

Estuvo vinculado por espacio de 30 años como odontólogo en la UFPS, entidad en 

la cual, participó en la organización del servicio de Salud Estudiantil, y en la 

estructuración del Bienestar Universitario de la UFPS. 

 

Es cofundador de la Facultad de Odontología de la Universidad Antonio Nariño, de 

la cual fungió como Docente y Decano durante cinco años. 
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Con una experiencia profesional superior a 50 ejerció el oficio odontológico, 

iniciando en la ciudad de Bogotá en los primeros cinco años y después en Cúcuta, 

hasta el momento de su fallecimiento en el año en curso (2023). 

 

Fue presidente del Club Tenis y miembro de su Junta Directiva por más de 25 

años,  apoyando e impulsando la organización de los diferentes comités de 

deportes. Roque Peñalosa, haciendo honor a su formación corsajista, se destacó 

como un deportista consagrado de baloncesto, hizo parte de la selección del 

Colegio, del Norte de Santander y del país y, en tal sentido, participó en varios 

torneos suramericanos, Bolivarianos, Centroamericanos, Panamericanos y torneos 

de campeones en todo Suramérica. 

 

 

1958. Quinteto titular de Colombia en el XVII suramericano de Básquet en 

Santiago de Chile. No. 6 Cristhofer, No. 14 Peñaloza, No. 11 Díaz, No. 15 

Rugeles y No. 4 Nemeth. 

 

Vistió la camiseta regional y nacional en campeonatos Nacionales y fue llamado 

como entrenador por la Federación Nacional de Baloncesto para el campeonato 

en Montevideo Uruguay. Así mismo, fue entrenador de las universidades la Gran 

Colombia y la Javeriana logrando sacarlos campeón. 
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En la liga de Norte de Santander, trabajé como dirigente en torneos 

internacionales y en colegios fue entrenador del colegio san Bartolomé, La Merced 

de Bogotá. Recibió homenaje de la gobernación de Norte de Santander, de la 

Alcaldía de Cúcuta y de la Asamblea Departamental de Norte de Santander. 

 

El pequeño gigante del baloncesto regional y nacional, Roque Peñalosa, o la Fiera 

Peñaloza como se le conocía en el mundo deportivo, entregó su alma a Dios el 5 

de mayo de 2022, a sus 86 años. Al decir, de su compañero deportivo, Jorge 

Maldonado, ´la Fiera´ Peñaloza es “el estandarte del baloncesto norte 

santandereano de todas las épocas”. 
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97. JAMES DAVID RODRÍGUEZ RUBIO 

Futbolista 

 

 

Toda la información, incluidas las fotografías, aquí anotada o mostrada, 

sobre este referente del futbol mundial ha sido adaptada de la información 

que bajo el título James Rodríguez, tiene consignada en La Enciclopedia  

Libre 

  https://es.wikipedia.org/wiki/James_Rodr%C3%Adguez , fuente soportada 

en mas de 50 referencias incluidas en la  Enciclopedia consultada. 

 

Nació en Cúcuta, el 12 de julio de 1991.Sin embargo, en razón a oficio de 

su padre, también futbolista, transcurrió su niñez en la ciudad de Ibagué; allí 

estudió en el colegio Tolimense. Desde la infancia fue un aficionado al 

futbol, pasión que contó con el apoyo de su querida madre, la señora Pilar 

Rubio Gómez, quien le inscribió en escuelas de fútbol de la ciudad.  

Durante toto el proceso formativo en este deporte vistió la camiseta número 

10, cuando tenía juegos en el “Polideportivo 14 de Octubre”  y en otros 

escenarios  de la ciudad. Desde esa etapa adquirió gran habilidad para 

https://es.wikipedia.org/wiki/James_Rodr%C3%ADguez
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chutar con la zurda con potencia y precisión. Sin embargo, cuando tenía 12 

años, la Academia Tolimense de fútbol se convirtió en el espacio apropiado 

para alzarse con  el título de la Ponyfútbol en la ciudad de Medellín. 

 

 

Al futbol profesional ingresó en 2006 al ser incorporado al Envigado Fútbol 

Club; esto influyó en la decisión de sus padres de trasladar su residencia a 

la capital de la montaña.  Con escasos catorce años debutó como 

profesional en el torneo de la A, pese a que el Envigado F. C. descendió.  

 

Sin embargo, bastó un año más, para alcanzar su primer campeonato en la 

B, permitiéndole regresar a la Categoría Primera A. En razón a estos logros, 

hizo parte de la selección sub-17 de Colombia que clasificó y jugó  el 

Mundial de 2007 en Corea del Sur. 

 

Del Envigado F. C., fue  traspasado Club Atlético Banfield, en calidad de 

cedido durante dos años, al iniciar el  2008,  debutando la primera fecha del 

Torneo Clausura 2009 contra Godoy Cruz.  De esta manera, James, con 
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solo diecisiete (17) ,años se convirtió en el jugador extranjero más joven en 

debutar y marcar un gol en la primera división del fútbol argentino, en el 

primer semestre de 2009. El 13 de diciembre de ese mismo año, se 

consagró campeón del Torneo Apertura con Banfield. Entonces James 

tenía 18 años, lo que lo convirtió en el extranjero más joven en salir 

campeón en la Argentina, “un hecho inédito en la historia del club del sur de 

Buenos Aires”. En esa temporada, el futbolista cucuteño hizo goles ide 

importancia, uno de los cuales lo anotó al  Newell’s,  el principal competidor 

de Banfield en la disputa por el campeonato. Por esta razón, James, al ser 

parte del once que logró para el club argentino la única estrella lograda a la 

fecha, es recordado como un ídolo. 

 

 

James entrenando con el Bayern Múnich en 2018. 

 

 

 

A comienzos de 2010, se planteó  la posibilidad de ser transferido al 

Udinese,  por un monto de  3 millones de dólares estadounidenses por el 50 

% de su pase o de ser  el volante que  pasara a la Juventus. Sin embargo, 

finalmente, fue presentado como nuevo jugador del Fútbol Club Oporto, con 

un contrato de cuatro años por 5,1 millones de euros. Su debut con el 

conjunto portugués lo hizo con en un partido de la Liga Europa de la UEFA 
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contra el CSKA Sofia de Bulgaria el 30 de septiembre. Su primer gol con el 

club lo anotó el 15 de diciembre de ese mismo 2010, a este rival, en el que 

su equipo ganó por 3-1  

 

James Rodríguez tras marcar en cuartos de Brasil 2014. 

 

El año  2011 estuvo lleno de buenos resultados. Su equipo empezó 

venciendo en la final de la segunda competición europea al Braga y se 

coronó Campeón del certamen, junto con su compatriotas y compañeros de 

club Radamel Falcao García y Freddy Guarín. Poco tiempo después, ganan 

la Copa de Portugal, marcando su primer hat-trick como profesional, en una  

final que concluyó 6-2 contra el Vitória Guimarães, obteniendo de esta 

forma,  la cuarta competencia ganada para el club blanquiazul en la 

temporada 2010-2011. 

 

El 29 de septiembre de 2011 se estrenó como goleador de la Liga de 

Campeones. El lunes 8 de octubre fue escogido por los aficionados de la 

liga portuguesa como el mejor jugador de agosto y septiembre. El 1 de 

febrero de 2013, el Porto dio a conocer que adquirió la totalidad de sus 

derechos deportivos. Durante  su paso por el fútbol portugués, James anotó 
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un total de 32 goles en 107 partidos jugados.  El 24 de mayo de 2013, la 

Association Sportive de Monaco Football Club hizo su fichaje, firmando un 

contrato por cinco años,  siendo para entonces, el segundo jugador 

colombiano más costoso de la historia, superado por Radamel Falcao 

García. Al finalizar la temporada, sumó  treinta y tres partidos de Liga  

jugados y diez goles anotados, siendo el máximo asistente de la Liga 

Francesa con un total de catorce asistencias. Su rendimiento le sirvió para 

ser incluido en el Once Ideal de la Ligue 1 junto a su compañero de equipo 

Kurzawa. 

 

El 22 de julio de 2014 fue presentado como nuevo jugador del Real Madrid 

Club de Fútbol para las próximas seis temporadas portando el número “10”. 

Jugó su primer partido oficial —y como titular— con el club el 12 de agosto 

en el partido correspondiente a la disputa de la Supercopa de Europa frente 

al Sevilla. Tras la victoria por 2-0 el jugador obtuvo su primer título con el 

Real Madrid.  

 

Al finalizar su primera temporada realizó un total de 17 goles y 18 

asistencias, que le valieron para el 15 de junio ser incluido en el once ideal 

de la temporada junto a su compañero de equipo Cristiano Ronaldo, siendo 

el centrocampista con más goles y asistencias del campeonato. 

 

El 11 de julio de 2017 se oficializó su cesión al Bayern Múnich por dos 

temporadas con opción a compra al finalizar dicho período.  El 29 de julio 

de 2019, James volvió a entrenarse con el Real Madrid (dueño de su pase). 

El 7 de septiembre de 2020 se hizo oficial su traspaso al Everton Football 

Club, dirigido por Carlo Ancelotti, entrenador que ya le dirigió en diversas 

etapas de su carrera. El 22 de septiembre del 2021 se hace oficial su fichaje 

por el Al-Rayyan Sports Club del fútbol catarí.  El 15 de septiembre de 

2022, luego de rescindir contrato con el Al-Rayyan, se anuncia su fichaje de 

forma libre al Olympiacos F. C. del fútbol de Grecia. El 29 de julio de 2023, 
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el equipo de São Paulo (Brasil) hace oficial la llegada del mediocampista 

colombiano. 

 

James (con seis anotaciones) fue el ganador de la Bota de Oro del 

Campeonato mundial de fútbol  Copa FIFA 2014 en Brasil, distinción 

otorgada al mejor goleador de la competición. Por la calidad de sus 

actuaciones futbolísticas ha recibido múltiples distinciones individuales, 

destacándose  la de  jugador revelación (Argentina 2009), mejor jugador 

joven Copa Libertadores (2010), mejor jugador del Torneo Esperanzas de 

Toulon, revelación del año “Dragón de oro” (2011), mejor jugador de 

Portugal en agosto y septiembre 2012, figuró entre los 100 mejores 

jugadores del mundo en los años 2012 y 2013 y mejor jugador joven de la 

Liga francesa (2014). 

 

Durante toda su vida deportiva ha vestido la camiseta de 10 clubes 

(Envigado F.C – Colombia, Banfield . Argentina, F.C Oporto-Portugal, .A.S. 

de Mónaco F.C -Francia, Real Madrid -España, Bayern de Munich-

Alemania, Everton F.C-Inglaterra, A.I. Rayyan S.C-Catar, Olympiacos F.C-

Grecia, Sao Paulo F.C-Brasil). 

 

Ha participado en la selección Colombia sub17 (2007), sub 20 (2011) y 

absoluta (desde el 2011 al 2023), para un total de 30 partidos amistosos (7 

goles 12 asistencias), 70 partidos sudamericanos (18 goles, 12 asistencias), 

16 partidos mundialistas (en total en las tres categorías), con una 

efectividad de (9 goles y 8 asistencias), para una suma integral de 116 

partidos (35 goles 32 asistencia) , 

 

Al 3 de noviembre del 2023, ha jugado 367 partidos de liga (108 goles 110 

asistencias), 51 partidos de copa (12 goles 22 asistencias), y 78 partidos 

internacionales (11 goles, 20 asistencias). Lo anterior para una suma 

integral de 496 partidos (138 goles 152 asistencias). 
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EXPONENTES DE LAS CIENCIAS MÉDICAS 

(Semblanzas 98 a 105) 
 

Se resume la rica bibliografía de ocho connotados médicos especialistas en 

distintas áreas de la Medicina (Anestesiología, Cardiología, Neurocirugía, 

Pediatría, Vías Digestivas, Cirugía Vascular y Oftalmología)  

Relación de médicos especialistas presentes en compilación: 

98.      Rosendo Cáceres Durán – Médico Anestesiólogo 

99.      Carlos Leopoldo Vera Cristo – Médico Oftalmológico 

100. Pablo Antonio Guerra León – Médico Cardiólogo 

101. Ramiro Calderón Tarazona – Médico Neurocirujano 

102. Luis Eduardo Celis Melgarejo – Médico Cirujano Vascular 

103. Eustorgio Colmenares Ossa – Médico Cardiólogo 

104. Juan Agustín Ramírez Montoya – Médico Pediatra 

105. Jairo Humberto Villamizar Peñaranda – Médico Esp. Vías Digestivas 
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98. ROSENDO CÁCERES DURÁN 

Médico anestesiólogo 

 

Basado en mi amistad con el médico anestesiólogo Rosendo Cáceres Durán, uno 

de los más veteranos egresados como bachilleres del Colegio Sagrado Corazón 

de Jesús, a quien cariñosamente le hemos designado nuestro decano de los 

corsajistas, puedo dar fe, como lo afirmó el comentarista deportivo Pedro L 

Jáuregui Ávila, en su narrativa “De principio a fin” sobre la regia personalidad del 

Dr. Rosendo, un hombre que supera las 9 décadas de años dando muestra de su 

diafanidad de pensamiento y lucidez, de  su extraordinaria  vitalidad pese a los 

achaques normales y, de su incansable espíritu deportista (especialmente en su 

condición de alumno corsajista, fue practicante– sin llegar a profesionalizarse - de 

baloncesto, fútbol y atletismo) y, hoy, al filo de la primera centena de años, un 

senderista consumado, a quien se le ve caminando por las calles de la ciudad a 

paso ligero.  El Dr. Rosendo Cáceres, un  amante defensor de la ciudad de Cúcuta 

y un hincha fiel y a carta cabal del Cúcuta Deportivo. 

Nuestro decano corsajista, nacido el 13 de noviembre de 1930 del hogar formado 

por Don Antonio Andrés Cáceres, (procedente del Sector La Mulera, en el Estado 

Táchira, Venezuela), y Doña Carmen Durán, en la Vereda Palo Colorado, en el 
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Cerro La Vieja que media con el Iscalá, es un hombre que legó de sus padres la 

mentalidad positiva, la constancia en los proyectos y su capacidad de lucha en pos 

de sus ideales. 

La crisis cafetera y la temporada invernal acaecida en 1932 hizo que la familia 

Cáceres Durán se trasladara a Chinácota. Huérfano de padre a la temprana edad 

de 4 años, siendo el hijo menor de una familia de diez hijos, el amigo Rosendo 

vivió su niñez y adolescencia bajo el amparo de su querida madre, Doña Carmen 

Durán, quien debió asumir la batuta del hogar. En esa dinámica de 

responsabilidades compartidas, debía hacer tareas domésticas y de compra 

menores, además de continuar apoyando la empresa familiar “tostar, moler y 

empacar café molido” la cual había sido creada por su padre bajo el nombre  “Café 

Radio” y, que él vendía en tiendas y al detal. 

Vivió su niñez y adolescencia en esa entrañable población, en donde cursó sus 

estudios de primaria y los primeros tres años de bachillerato, respectivamente, en 

los Colegios de esa municipalidad La Presentación y San Luis Gonzaga. Los 

últimos años de su formación secundaria los realizó en el Colegio Sagrado 

Corazón de Cúcuta, graduándose como Bachiller Académico Corsajista en la 

promoción de 1948. Posteriormente, ingresó a la Facultad de Medicina de la 

Universidad Nacional de Colombia, graduándose como médico cirujano en 1954 y 

especializándose como Médico Anestesiólogo, siendo reconocido como tal por el 

Consejo General de Especialidades Médicas de la Asociación Colombiana de 

Facultades de Medicina, en julio de 1964. 

En 1958 contrajo nupcias con la noble dama cucuteña Doña Anita Orosco 

(fallecida), que había sido criada en Salazar de Las Palmas y, a quien conoció en 

la tierra del Cacique Cínera  cuando estuvo adelantando su año rural. De su 

matrimonio nacieron sus hijos: Rosendo Alberto, Sergio, Carlos José, María 

Eugenia y Anamaría. 

Sus huellas médicas se registran en su trasegar como Médico Rural en Salazar de 

las Palmas N. de S., como Médico del Puesto de Salud del Barrio Santander, 

Médico Anestesiólogo del Hospital San Juan de Dios de Cúcuta y, de la Clínica de 
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Leones, como Médico Director Encargado del Hospital San Juan de Dios y, como 

médico de las Clínicas San Antonio y Norte de Cúcuta.  

Ha sido miembro de las Juntas Directivas de los dos últimos centros de salud 

citados y, de la Fundación Mario Gaitán Yanguas. Es miembro Activo de la 

Sociedad Colombiana de Anestesiología, cofundador de la Sociedad Norte 

Santandereana de Anestesiología, miembro del Colegio Médico de Norte de 

Santander, entidad que ha presidido, de Asmedas Norte de Santander, y ha 

fungido como Presidente de la Sociedad Norte Santandereana de Anestesiología. 

Su amor y espíritu deportivo le llevó a presidir  la Liga de Béisbol de Norte de 

Santander. Igualmente, se desempeñó como miembro de la  Junta Departamental 

de Beneficencia y miembro de la Junta Directiva de la Fundación Cultural “El 

Cinco a las Cinco”. Su vocación altruista, el humanismo en el ejercicio de su 

profesión de médico, su condición de buen ciudadano y hombre de bien del Dr 

Rosendo le dieron méritos para recibir importantes condecoraciones de diferentes 

entidades, entre ellas, del Concejo de Cúcuta y la Distinción “MARCOS LEÓN 

MARIÑO- CIUDADANO EJEMPLAR”, de la Fundación Cultural El Cinco a las 

Cinco.  

 

Dr. Rosendo Cáceres Durán. Fuente: foto tomada de https://www.pressreader.com/colombia/la-

opinion-ea57/20180909/281878709263516 
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El Dr. Rosendo es reconocido en la ciudad como una persona de altísimo sentido 

de pertenencia con las causas cívicas, culturales y de pujanza regional, de 

probada vocación de servicio desde su profesión de médico; un ciudadano de 

intachable conducta personal y familiar; un hombre justo, virtuoso, solidario, 

trabajador honesto y profesional íntegro e idóneo de permanente y discreto 

servicio al prójimo y, como un deportista consumado e hincha fiel del glorioso 

Cúcuta deportivo. 

Un hombre de excelentes relaciones públicas y profesionales, de ideas liberales 

pero de costumbres conservadoras, ajeno a las lides de proselitismo político, 

dedicado exclusivamente a ejercer con especial devoción la medicina.  Un hombre 

práctico, actualizado, proactivo al aprendizaje y aplicabilidad en medicina de los 

adelantos tecnológicos. Un enamorado del arte en todas sus manifestaciones, 

amante de la buena música, del espectáculo deportivo, de la comida criolla, sin 

declararse un bailarín profesional, le gusta disfrutar del porro y el merengue. Tuvo 

la oportunidad de conocer en compañía de su esposa, varios países de Europa y 

algunos de Suramérica. Considera que nos falta más amor por la ciudad. 

Sin llegar a adoptar una vida sedentaria, ahora, en virtud de los problemas de 

salud, se le va más pausado, menos activo pero aún diligente, cuando de asuntos 

de civismo y desarrollo de la ciudad se trata, porque Rosendo Cáceres Durán es 

una de esas personas que dejan huella, de hablar proverbial, un  ser disciplinado 

en la alimentación, un hombre que prefiere “ser caminante a ser camino”, “ser 

lluvia en lugar de ver llover”, que no guarda rencores y que tiene siempre una 

actitud positiva frente al trabajo. Un paradigma y leyenda viva de honestidad, 

calidad humana, sentido de pertenencia  y profesionalismo. 

Fuentes consultadas. Vivencias compartidas en calidad de amigo. Semblanzas del Dr. Rosendo 

escritas por diferentes autores (Sergio Entrena López, “Rosendo Cáceres, una vida ejemplar”, 

publicada en https://cronicasdecucuta.blogspot.com/2015/01/698-rosendo-caceres-una-vida-

ejemplar.html); Pressreader-La Opinión https://www.pressreader.com/colombia/la-opinion-

ea57/20180909/281878709263516 

  

https://cronicasdecucuta.blogspot.com/2015/01/698-rosendo-caceres-una-vida-ejemplar.html
https://cronicasdecucuta.blogspot.com/2015/01/698-rosendo-caceres-una-vida-ejemplar.html
https://www.pressreader.com/colombia/la-opinion-ea57/20180909/281878709263516
https://www.pressreader.com/colombia/la-opinion-ea57/20180909/281878709263516
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99. CARLOS LEOPOLDO VERA CRISTO 

Corsajista Promoción 1956 - Médico Oftalmólogo-Declamador 

 

El Dr. Carlos Vera Cristo declamando “Lucía” de Alfred Musset. Agosto 2 de 2018-Colegio Sagrado 

Corazón de Jesús – 115 años de Historia. 

Siempre es grato que la vida nos presente personas cuyo trasegar por el planeta 

es cimero. Orgullo y especial admiración se experimenta al observar que son 

coterráneos, que en su momento, pisaron los mismo claustros escolares en su 

proceso de pulir el diamante que les habita; tal es el caso, del Dr. Carlos Leopoldo 

Vera Cristo, un corsajista de la promoción 1956 del Colegio Sagrado Corazón de 

Jesús de Cúcuta, oftalmólogo activo, cuyo ejercicio profesional, al igual que lo hizo 

su padre, ha trascendido las fronteras del país, logrando que sus significativos 

aportes a la ciencia y, a la cultura, sean reconocidos en el ámbito internacional. 

El prestigioso médico ofltamólogo Carlos Vera Cristo nace en el Barrio El Páramo 

de la ciudad de Cúcuta, el 17 de Julio de 1939, en el hogar formado por el médico 

egresado de la UNAL, Carlos A Vera Villamizar y la distinguida dama cucuteña 

Magibe Cristo Abrahim, de descendencia libanesa; hogar que Dios bendijo con la 

llegada de sus hijos Leopoldo Jorge, Bolivia, Carlos, Magibe (La Nena) y Marian 

Zulima (La Muñeca).  Los tres primeros nombrados, oftalmólogos, como su padre, 

Carlos A Vera Villamizar, oriundo de Pamplona y, nacido a su vez a principios del 
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siglo XX (1908)  quien fuera un prestante médico formado en la Universidad 

Nacional y, especializado como Oftalmólogo en el Hospital San Juan de Dios de 

Bogotá y en el Instituto Castroviejo de Nueva York.  

En esta semblanza se dedican unas líneas para trazar rasgos biográficos del Dr. 

Carlos A Vera Villamizar, padre del Dr. Carlos Leopoldo Vera Cristo, en un acto de 

justicia por la trayectoria y huella dejada por el médico padre en la ciudad de 

Cúcuta. De hecho, la historia médica de la ciudad le reconoce y recuerda al Dr. 

Vera Villamizar como el primer y único (por mucho tiempo) oftalmólogo de Cúcuta 

y, el cirujano que operó por primera vez, en este rincón de Colombia, cataratas 

con el erisífaco o ventosa de Barraquer (instrumento utilizado para extraer el 

cristalino mediante un sistema de ventosa en la cirugía intracapsular de la 

catarata), que era la tecnología de punta de la época, el cual  recibió, en 1937, en 

Cúcuta, como regalo que le hiciera el connotado médico oftalmólogo venezolano 

Jesús Rodhe. Parte del legado dejado a la ciudad por el Dr. Carlos A Vera 

Villamizar es la fundación en 1936 del servicio de órganos de los sentidos del 

Hospital San Juan de Dios, (actual Erasmo Meoz)  de la ciudad de Cúcuta, el cual 

dirigió  hasta 1977.   

En el campo de la administración pública, las huellas del Dr. Carlos Vera 

Villamizar se encuentran en su paso como Primer Mandatario de los 

Nortesantandereanos, en el período 1948 a 1949, durante la Presidencia del país 

de parte del Dr. Mariano Ospina Pérez y, de 1958 a 1960, durante la Presidencia 

del Dr. Alberto Lleras Camargo. Se desempeñó como Senador de la República en 

el periodo 1949 a 1951 y Embajador de Colombia  en Holanda (julio de 1951 a 

diciembre de 1952) bajo la administración del Presidente Roberto Urdaneta 

Arbeláez. 

Regreso al protagonista invitado en esta semblanza, Dr. Carlos Vera Cristo, 

emérito oftalmólogo de reconocimiento mundial. Era pertinente dejar trazos de su 

progenitor, quien definitivamente marcó rumbo y camino a su hijo, de quien nos 

ocupamos en estas líneas. 
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El amigo Carlos Vera Cristo inicia su formación escolar en el Kínder de las 

Señoritas Villasmil, cursa los grados 1°  y 2° de primaria en el Colegio Santa 

Teresa, regentado por las Hermanas de la Presentación de la ciudad de Cúcuta, 

realiza su 3° de primaria en el Liceo del Niño Jesús de Praga, en la mitral 

Pamplona (1945-1948) y concluye en Cúcuta, sus estudios primarios y 

secundarios en el Colegio Sagrado Corazón de Jesús de la ciudad de Cúcuta, 

orientado por los Hermanos Cristianos, con pasantía mientras cursaba bachillerato 

en  Prior Park College, Bath, Somerset, UK., 1949-1956. 

Graduado como el Mejor Bachiller Corsajista en 1956, el hoy Dr. Carlos Vera 

Cristo ingresa a la Facultad de Medicina de la Universidad de Antioquia 

formándose como médico y realizando Residencia en el Hospital San Vicente de 

Paúl de la ciudad de Medellín. Seguidamente, adelanta estudios de 

especialización matriculándose en el Curso Lancaster, Maine, USA. Formación de 

pregrado y postgrado que realiza en la ventana de tiempo 1957 a 1966. 

Continúa su proceso de perfeccionamiento académico cursando post 

Especializaciones (Fellowships de un año). En 1967-1968, cursa bajo la tutoría del 

connotado profesor Ramón Castriviejo, en  el Instituto Castroviejo, N. York, USA, 

estudios de córnea y catarata. En 1972-1973 realizó una pasantía en cornea y 

óculo-plástica en el Queen Victoria Hospital y en el East Grinstead to Moorfields 

Eye Hospital en Londres. En 1976-1977 estudió cornea y catarata con el profesor 

Pouliquen en el Hotel-Dieu de Paris y, en 1978 obtiene beca de profesor invitado 

para actualización, académica, capacitándose  en oftalmología integral con Mayer 

–Schiwickerath en el DAD Institute Munich en Colonia, Alemania. 

Prolífera y de amplitud internacional como su formación académica ha sido su 

ejercicio profesional. Laboró, con dedicación de tiempo completo, en la ciudad de 

Medellín, Colombia de 1968 a 1999, exceptuando los años lo fellowship, fuera del 

país. Sin ventanas de tiempo de interrupción ha estado vinculado al ejercicio de su 

profesión en el país, desde 2000 hasta el presente. No obstante, siendo un médico 

oftalmólogo del mundo, laboró del 2000 a 2002 en Riad, Arabia Saudita  y viene 

trabajando en Madrid y Badajoz, España, desde el año 2003 hasta el presente. 
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Entre sus destacados desarrollos profesionales, se resaltan actividades médicas 

en oftalmología y misiones médicas como docente e investigador. En este sentido, 

sus huellas se registran en su calidad de Profesor auxiliar y coordinador del 

servicio de Oftalmología de la Universidad de Antioquia, durante el periodo 1968 a 

1976. Figura como fundador Director del Curso Andino de Oftalmología para la 

América Latina, actividad oficial de la Asociación Panamericana de Oftalmología, 

la cual registra en el lapso 1970-2009, un total de 724 exalumnos oftalmólogos de 

toda América Latina. 

Se ha desempeñado como Profesor anual del Curso de Ciencias Básicas de la 

Universidad de Puerto Rico, San Juan . P.R. (1978-2010), Director de estudios y 

de la sección de Córnea y Oculo-plástica, The Eye Institute, Riad, Arabia Saudita, 

(2.000-2002) y, Cirujano visitante mensual, The Eye Center, Dubai, 2004-2012. 

Es fundador y director, desde 1977 hasta la fecha, de la Fundación Oftalmológica 

Colombiana, de Medellín, Colombia, entidad con un registro de más de 300.000 

pacientes de escasos recursos vistos y cerca de 20.000 operados. 

Es fundador director del Centro Latinoamericano Visual y Científico de Medellín, 

Centro privado de Oftalmología, desde  1999-hasta el presente. Es, a su vez, 

Director de la sección de Córnea y Oculo-Plástica , Centro Internacional de 

Oftalmología Avanzada, en las ciudades de Madrid y Badajoz, España, desde 

2003-hasta el presente. 

Su participación y liderazgo gremial le han llevado a ocupar el cargo de Director, 

Residencia estudiantil de La Asociación Universitaria de Antioquia, 1959-1962; 

Representante Estudiantil ante el Consejo Directivo, Facultad de Medicina, 

Universidad de Antioquia, Medellín, 1962-1963; Revisor, Asociación de Internos y 

Residentes del Hospital San Vicente de Paúl, Medellín, 1963-1964.; Presidente de 

la Sociedad Antioqueña de Oftalmología en dos ocasiones; Coordinador de becas 

de estudio de la Sociedad Panamericana de Oftalmología 1981-1984; Presidente 

de la Sociedad Colombiana de Oftalmología. 1983-1985; Delegado de la Sociedad 

Francesa de Oftalmología ante la Sociedad Colombiana de Oftalmología, 1978-

1982 
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El Dr. Carlos Villamizar tiene Membresía con importantes Asociaciones e 

Institutos, destacándose el ser Miembro de número de la Sociedad Colombiana de 

Oftalmología, desde 1968 hasta el presente; Miembro internacional de la 

Academia Norteamericana de Oftalmología, de 1970 hasta el presente; Miembro 

de número de la Sociedad Española de Oftalmología, 2003 hasta el presente; 

Miembro de número de la Sociedad Antioqueña de Oftalmología 1968-2009; 

Miembro honorario de la Sociedad Antioqueña de Oftalmología desde 2009; 

Miembro de número de la Asociación Panamericana de Oftalmología 1969-2012, 

Miembro vitalicio de la Asociación Panamericana de Oftalmología desde 2012, 

Miembro de número de la Sociedad Francesa de Oftalmología 1977-1982., 

Miembro de número de la Sociedad Oftalmológica de Arabia Saudita, 2.000-2.002, 

Miembro correspondiente de la Royal Society of Ophtlamology, U.K. 1972-1975, 

Miembro correspondiente de la Sociedad Belga de Oftalmología, 1974-1976, 

Miembro honorario de la Sociedad Venezolana de Oftalmología desde 1974, 

Miembro honorario de la Sociedad Ecuatoriana de Oftalmologia desde 1975, 

Miembro honorario de la Sociedad Boliviana de Oftalmología, desde 19976, 

Miembro honorario de la Sociedad Peruana de Oftalmología desde 1977, Miembro 

honorario de la Sociedad de Oftalmología del Atlántico, desde 1980, Miembro 

honorario de la Sociedad Nicaraguense de Oftalmología desde 1983, Miembro 

correspondiente honorario de la Sociedad Dominicana de Oftalmología desde 

1984 y, Miembro honorario de la Sociedad Colombiana de Córnea, desde 1994 

Su productividad intelectual está representada  en inventos, procedimientos, 

técnicas quirúrgicas y otros valiosos aportes a la ciencia en el campo de su 

especialidad (córnea, glaucoma y la óculo-plásticas). Sus contribuciones 

científicas en el campo de la córnea, el glaucoma y la óculo-plástica han sido 

socializados en revistas indexadas de cubrimiento mundial. Artículos sobre 

Aspergulus repens, candida tropicalis. Vibrio alginolyticus y Paracoccidiodes 

brasiliensis como causantes de queratitis, son de su autoría; así como la 

clasificación de la queratitis en términos de su localización, profundidad e 

integridad epitelial, que es base de los sistemas de clasificación conocidos a la 

fecha. Figura, igualmente, como autor de la técnica doble paracentesis para la 
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extracción de hifemas, vigentes hasta 1976. Un año antes había propuesto la 

técnica, aún vigente, de colgajo facial para la reconstrucción total del párpado 

inferior. Así mismo , en 1977, diseñó un trépano, que aún en la actualidad se 

utiliza, para transposición de leucomas corneales. 

El Dr Carlos Vera Cristo es un invitado de honor como conferencista en eventos 

académicos  nacionales e  internacionales. Las memorias de cerca de un centenar 

de Encuentros, Seminarios, Simposios, Congresos en distintas latitudes, así lo 

demuestran. Es de su cosecha intelectual cerca de medio centenar de productos, 

un par de decenas de artículos divulgados sobre distintas temáticas en Revistas 

científicas internacionales, cuatro capítulos de libros científicos, dos (2) novelas 

publicadas en Amazon por lo menos dos decenas de artículos sobre tópicos 

culturales en periódicos literarios. Recientemente, ha puesto en circulación cuatro 

nuevos libros: De parte del siglo XXIII, Tercer Relato y  Mundos y átomos, en los 

cuales su autor (Dr Carlos Vera Cristo) hace uso de los principios de la ciencia 

moderna para anticipar una mirada del futuro y, hacer un recorrido evolucionista 

tiempo dependiente de la sociedad. El Cuarto libro: Dos Profesores. 

Sus desarrollos en la academia han sido de alto impacto, no sólo en ejercicio de 

su misión de docente formador de una pléyade de destacados médicos 

oftalmólogos en el mundo, sino como  fundador director y orientador de las más 

sobresalientes asociaciones y programas de formación de oftalmología del 

planeta. Se destaca la creación del programa de postgrado (subespecialidad) de 

córnea y óculo plástica, con el respaldo de la Asociación Panamericana de 

Oftalmología, con una formación cada vez más creciente de subespecialistas  en 

toda Latinoamérica. 

Por sus brillantes ejecutorias y profesionales, el Dr. Carlos Vera Cristo ha recibido 

destacadas distinciones, así: Medalla de Primer Bachiller otorgada por el Colegio 

Sagrado Corazón de Jesús, HH.CC. Cúcuta, 1956. Honor de haber sido el Primer 

suramericano en recibir la medalla Gradle al Mérito Docente Panamericano 

durante el Congreso de la Asociación panamericana de Oftalmología, Perú, 1982.
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Recibió la Medalla y la distinción de ser el Orador de la Conferencia de honor de la 

Sociedad Colombiana de Oftalmología, Bogotá, 1988 y, la Medalla Gradle al 

Mérito docente Panamericano en Oftalmología (segunda ocasión) en el marco del 

Congreso de la Asociación Panamericana de Oftalmología, Puerto Rico, USA, 

2006  

Fue galardonado con la Medalla de oro del Colegio Médico de Extremadura,  en 

Cáceres, España, 2013, la Medalla y Conferencia de honor del Sir Ganga Ram 

Hospital, en Nueva Delhi, India, 20013 y, el Diploma y Conferencia del Pregón de 

Semana Santa de la Diócesis de Coria- Cáceres, España, 2014. 

Contrajo nupcias con la noble dama antioqueña (hija de padre cucuteño y madre 

antioqueña) Nhora Elena Sanjuan Restrepo (mujer, también, de altos pergaminos 

académicos: Licenciada en Enfermería con Maestría en Microbiología Médica, de 

la Universidad de Antioquia y Especialista en Microbiología Ocular en la 

Universidad de Cambridge, Inglaterra), de cuyo hogar nacen sus hijos Carlos 

Antonio y Nhora María. Carlos Antonio, connotado profesional en Relaciones 

Públicas y Mercadeo con maestría en Métodos no convencionales de Publicidad 

en la Universidad de Paris, actualmente Director del Análisis de Mercadeo de E-

Bay en Praga, República Checa y, María Nhora, graduada en Psicología en la 

Universidad Autónoma de Madrid, Doctora en Epidemiología de Salud mental del 

King’s College de Lóndres y, en la actualidad de la misma Institución. 

Fue merecedor de la Medalla y conferencia de honor Federico Serrano, de la 

Sociedad Colombiana de Oculo-Plástica, Congreso Nacional de Medellín, 2015., le 

fue entregado el Diploma e fue Invitado de honor del Eye Center de Chitrakoot, 

India, 2016 y, finalmente, recibió la Medalla por méritos sobresalientes en 

Oftalmología, de la Asociación Panamericana de Oftalmología, en el Congreso 

Panamericano de Oftalmología, Bogotá, 2016. 

Hombre cimero, de alzada, con una extraordinaria visión de futuro, el Dr. Carlos 

Vera Cristo ha ido dejando, como su padre, huellas indelebles en la historia de la 

oftalmología mundial. Su nombre es destacado con honores por los doctores Zoilo 

Cuéllar Sáenz, Carlos Augusto Medina Siervo y Ramiro Prada Reyes, autores del 
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Libro Historia de la Oftalmología en Colombia, publicado por la Sociedad 

Colombiana de Oftalmología, recientemente. 

Más allá de sus pergaminos académicos, ejecutorias profesionales, el dr Carlos 

Vera Cristo es un ciudadano de bien, con arraigo por su patria chica (Cúcuta y en 

general, Colombia), es un entusiasta lector de la literatura universal, amante de la 

cultura en todas sus acepciones, un magnífico declamador (ganador en su época 

de estudios de bachillerato de varios concursos literarios), un entendido de la 

pintura, conocedor de la obra de Picasso. Un apasionado de la música clásica y 

del folclor colombiano.  

Un hombre con una gran sensibilidad humana que tiene a flor de piel la gratitud y 

los bellos recuerdos de su infancia para evocar con nostalgia sus clases de 

primaria, las orientaciones en 3° grado de  la señorita Luisa Cortés, de quien 

recibió, además de las asignaturas propias del curso, una férrea disciplina y sabias 

enseñanzas en materia de aseo, urbanidad y buenas costumbres. Se emociona al 

recrear el recuerdo del sagrado acto de recibir, junto a dos de sus hermanas, el 

sacramento de la Confirmación en ceremonia privada en el palacio episcopal, de 

manos de monseñor Domingo Rafael Afanador y Cadena, a quien la historia le 

reconoce  como un insigne prelado y educador, evangelizador de los dos 

Santanderes y Arauca. 

Un hombre sencillo que, pese al vuelo del cóndor con capacidad de escalar 

combas altura como lo muestra su brillante hoja de vida, piensa en su ciudad 

natal, independientemente del sitio en que se encuentre. Un miembro activo de la 

Fundación Cultural El Cinco a las Cinco que no dudó la aceptación, en época de 

pandemia, de sumarse desde su lugar de Residencia en España, a la idea de 

varios destacados personajes de la ciudad, de crear el Grupo Visionando Región, 

y participar, semana a semana en nuestras tertulias para avizorar, en un ejercicio 

de resiliencia humana, nuevos horizontes para nuestra región. Un hombre que 

conjuga diariamente la doctrina del servicio, tan bien aprendida con los Hermanos 

de las Escuelas Cristianas, una persona que demuestra con creces  su espíritu 

corsajista. 
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Por ello, el Dr. Carlos Vera Cristo  no dudó en viajar, desde España, para estar 

con nosotros, en el Encuentro de Egresados Corsajistas en 2018 y estuvo muy 

pendiente de la celebración de los 120 años del colegio y 100 del lasallismo en 

Cúcuta. Un problema de salud nos privó el honor de tenerle con nosotros, pero no 

escatimó esfuerzos en su mensaje de agradecimiento enviado y leído en las 

ceremonias de festejo del lasallismo, para destacar el rol de los Hermanos 

Lasallistas en la ciudad y en la formación de la juventud regional . Tuve  el 

honroso honor de conocer al Dr. Carlos Vera Cristo, en esa ocasión, a raíz de la 

celebración de los primeros 115 años de nuestro emblemático Colegio Sagrado 

Corazón de Jesús y quedé gratamente impresionado, cuando le escuché la 

extraordinaria interpretación, sin que hubiese asomos de temblor en su voz ni 

olvidos temporales de versos, del hermoso poema “Lucía”, una magnífica 

composición poética de Alfred Musset. La declamación fue fantástica; sacó a 

superficie sus dotes de Declamador de la época en que cursó sus estudios 

secundarios en nuestro bello Colegio. Engalanó con su presentación el Centro 

Literario del Colegio Sagrado Corazón de Jesús, celebrado el 2 de agosto del 

2018.  Comparto aquí el texto de la poesía LUCÍA, declamada por el Dr. Vera 

Cristo  

A un hombre de alzada, de talla mundial, que ha hecho tan importantes 

desarrollos a la ciencia y por ende a la vida, todo reconocimiento, toda gratitud, 

todo honor. En honor a nuestra amistad y, en homenaje a su lúcida memoria, 

transcribo aquí  "LUCÍA, de Alfred Musset 

“Caros amigos, cuando yo muera, plantad un sauce en mi tumba. 

Yo amo ese follaje desolado, su palidez me es dulce y querida, y su sombra será 
leve para la tierra en que dormiré. 

Una tarde. Estábamos solos. Yo, sentado junto a ella, que inclinaba la cabeza y 
sobre el clavecín dejaba, ensoñadora, flotar su blanca mano. 

No era más que un murmullo: era como un roce de alas, un viento lejano que 
regresa, deslizándose sobre las rosas, y teme que al pasar se despierten los 
pájaros. 

A nuestro alrededor, la cálida voluptuosidad de la noche emanaba del cáliz de las 
flores. 

Los castaños del parque y las añosas encinas mecían dulcemente sus ramas 
llorosas.  
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Nosotros oíamos la noche; la ventana entreabierta nos dejaba llegar los perfumes 
de la primavera; los vientos estaban mudos; el camino, desierto; nosotros, solos, 
pensativos, teníamos quince años. 

Yo miré a Lucía. Pálida y rubia. Nunca unos ojos han tenido más la dulzura del 
cielo más puro, ni más han sondeado la profundidad y reflejado el azur. 

Su belleza me adormecía; yo no la amé sino a ella en el mundo. Pero yo creía 
amarla como se ama a una hermana. 

Todo lo que de ella venía era el pleno pudor. 

Desfallecimos largo tiempo; mi mano tocó su mano, contemplé el ensueño de su 
frente triste y amada, y sentía en el alma, a cada movimiento, que poco estarían 
con nosotros, para aliviar toda pena, estos dos signos unidos de paz y felicidad: 
juventud del rostro, juventud del corazón. 

La luna se alzaba en un cielo sin nubes como un largo velo de plata que de golpe 
lo inundase. Ella vio, en mis ojos, resplandecer su imagen: su sonrisa parecía un 
ángel. Ella cantó. ¡Hija del dolor, harmonía, harmonía! 

Lengua que el genio inventó para el amor. Que nos vino de Italia, que le vino del 
cielo. ¡Dulce lengua del corazón, la sola del pensamiento, esta virgen tímida y de 
una discreción agresiva se puso el velo en los ojos, sin timidez! 

–¿Quién sabe esto que un niño puede entender y puede decir, en tus suspiros 
divinos, nacidos del aire que respira, tristes como su corazón y dulces como su 
voz? 

¡Se sorprende una mirada, una lágrima que cae; lo demás es un misterio ignorado 
de la multitud, como aquello que flota, ¡de la noche y de los bosques! 

Nosotros estábamos solos, pensativos; yo miraba a Lucía. 

El eco de su canción temblaba en nuestros semblantes. Apoyó en mí su cabeza 
pesarosa. 

Sentí en tu corazón gemir a Desdémona, pobre niña. Tú llorabas. 

Sobre tu boca adorada dejaste posar mis labios tristemente; y éste fue tu dolor, 
que renovó mi abatimiento, cuando te abracé, fría y descolorida, así, dos meses 
después, cuando te fuiste a la tumba. 

Así, oh mi casta flor, tú te desvaneciste. 

Tu muerte fue una sonrisa así de dulce como tu vida, y fuiste llevada a Dios en tu 
niñez. 

¡Dulce misterio de todo lo que toca la inocencia, canciones, sueños de amor, risas, 
propósitos de niño, y tú, encantadora desconocida, que de nada se defiende, que 
extasió a Fausto a la puerta de Margarita! 

Candores de los primeros días: –¿qué os habéis hecho? ¡paz profunda a tu alma, 
niña, y a tu memoria! ¡Adiós! Tu blanca mano sobre el teclado de marfil no volverá 
más en las noches de verano... 

Caros amigos, cuando yo muera, plantad un sauce en el cementerio. Yo amo su 
follaje desolado, su palidez me es dulce y cara, y su sombra será leve para la tierra 
donde dormiré." 
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Fuentes: Hoja de vida del Dr. Carlos Vera Cristo, facilitada por el Dr. Patrocinio Ararat Díaz, 2022.  

Carlos Vera Cristo: reconocido oftalmólogo. Una semblanza escrita por el también Corsajista 
Gastón Bermúdez Vargas y, publicado en Crónicas de Cúcuta. 
https://cronicasdecucuta.blogspot.com/2020/12/1792-carlos-vera-cristo-reconocido.html 

Pedroza Rojas Álvaro, apuntes corsajistas – 115 años de Historia, 2018. 

  

https://cronicasdecucuta.blogspot.com/2020/12/1792-carlos-vera-cristo-reconocido.html
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100. PABLO ANTONIO GUERRA LEON 
Médico cardiólogo 

 

 

El Dr. Pablo Antonio Guerra León, hombre cimero de la medicina , nacido en 1956 

en la ciudad de Cúcuta y radicado en Bogotá, es bachiller de Colegio Calasanz de 

Cúcuta (Norte de Santander), promoción 1973 y, médico de la Pontificia 

Universidad Javeriana de Bogotá Colombia en 1980, título obtenido  tras de hacer 

su Internado Rotatorio en el Hospital San Juan De Dios de Cúcuta (N. Santander) 

de Julio de 1979 a Julio 1980 (en las áreas de Cirugía, Medicina Interna, 

Ginecología y, Pediatría). 

Una vez egresado de galeno se vinculó a la Medicatura Rural en el Hospital San 

Juan de Dios de Chinácota (Norte de Santander) de Julio de 1980 a Julio de 1981 

y luego como Médico de planta del Departamento de Cirugía General Hospital San 

Juan de Dios Cúcuta (Norte de Santander), en el período  Agosto de 1981 a Marzo 

de 1983.  Su experiencia médica fue reconocida y avalada mediante examen de 

conocimientos por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), como 

requisito para el ingreso al programa de Cirugía Cardiovascular (Marzo de 1983); 

en desarrollo de sus estudios de especialización en la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM). En razón de tal nivel de formación, realizó 
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Residencia de CIRUGIA CARDIOVASCULAR Y DEL TORAX en el Instituto 

Nacional de Cardiología “Ignacio Chávez “ de la Ciudad de México D.F. de Marzo 

de 1983 a Marzo de 1987. Fue  Médico Becario de Cirugía Cardiovascular y del 

Tórax del Instituto Nacional de Cardiología “Ignacio Chávez “de la Ciudad de 

México D.F. de Marzo de 1986 a marzo de 1987 y elaboró como Tesis de Grado el 

estudio ESTADO ACTUAL DE LA REVASCULARIZACION CORONARIA EN EL 

INSTITUTO NACIONAL DE CARDIOLOGÍA IGNACIO CHAVEZ de la ciudad de 

México D.F. Al cumplir los requisitos académicos recibió el título de CIRUJANO 

CARDIOVASCULAR Y DEL TORAX  otorgado por el Instituto Nacional de 

Cardiología “Ignacio Chafes “ y la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM) Marzo de 1987. 

Se desempeñó como Cirujano asistente en el servicio de Cirugía Cardiovascular 

del Instituto Nacional de Cardiología (INCOR) de Sao Pablo Brasil, con el Doctor 

Miguel Barbero del 1 de agosto al 3 de septiembre de 1988. De igual manera fue 

Cirujano asistente en el servicio de Cirugía Cardiovascular del Hospital Cedars 

Sinaí Medical Center de los Ángeles C.A. Estados Unidos. Con el Doctor Aurelio 

Chaux, del 23 de noviembre al 2 de Diciembre de 1992. 

Su robusta hoja de vida como profesional en ejercicio de la medicina, registra los 

cargos de Médico Interno del Hospital San Juan de Dios de Cúcuta (Norte de 

Santander) de Julio de 1979 a Julio de 1980; Médico Rural Hospital San Juan de 

Dios de Chinácota (Norte de Santander) del Servicio de Salud Norte de Santander 

Julio 1980 a Julio 1981; Médico de Planta del Departamento de Cirugía General 

Hospital San Juan de Dios de Cúcuta (Norte de Santander) , de Agosto de 1981 a 

Marzo de 1983; Médico coordinador de Urgencias Clínica San José de Cúcuta 

Agosto 1981 a Enero de 1983; Cirujano del Departamento de Cirugía 

Cardiovascular y del Tórax del Hospital Militar Central de Bogotá y profesor del 

programa de post grado de la Universidad Nueva Granada desde Abril de 1987 a 

Febrero de 1995; Consultor de Cirugía Vascular y de Tórax Clínica San José de 

Cúcuta (Norte de Santander) desde Abril de 1987; Cirujano del departamento de 

Cirugía Cardiovascular de la fundación Cardio infantil en el Instituto de Cardiología 
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y profesor del programa de post grado de la Universidad del Rosario desde febrero 

de 1995 a mayo de 2004; Cirujano Cardiovascular de la Clínica San José de 

Cúcuta (Norte de Santander) y fundador del servicio, desde Octubre de 1997. 

Fue Jefe del servicio de Cirugía Cardiovascular en el Instituto de Cardiología 

Fundación Cardiovascular Adulto Pediátrica San Rafael Bogotá Colombia, desde 

Julio de 2004;  Director Programa de Postgrado de la Universidad Militar Nueva 

Granada desde Agosto de 2006; Jefe del Programa de Cirugía Cardiovascular del 

Instituto de Cardiología del Hospital San Juan de Dios de Cartagena. Fundación 

Adulto Pediátrica San Rafael, desde Febrero de 2006 y Jefe del servicio de 

Cirugía Cardiovascular Clínica del Country-Bogotá Colombia, desde Enero del 

2000 y Cirujano del departamento de Cirugía Cardiovascular Hospital Universitario 

Mayor MEDERY. Bogotá, Colombia, desde Mayo de 2008. 

En el campo académico ha sido Director del Programa de Postgrado de Cirugía 

Cardiovascular de la Universidad Militar Nueva Granada; Profesor del Programa 

de Cirugía Cardiovascular del Instituto de Cardiología Fundación Cardiovascular 

Adulto Pediátrica San Rafael; Profesor del programa de Cirugía Cardiovascular de 

la FUNDACION CARDIO INFANTIL INSTITUTO DE CARDIOLOGIA Y LA 

UNIVERSIDAD DEL ROSARIO; Profesor del Programa de Cirugía Cardiovascular 

de la Fundación Universitaria San José (FUCS); Profesor y Director del programa 

de Cirugía Cardiovascular y del Tórax del HOSPITAL MILITAR CENTRAL Y LA 

UNIVERSIDAD NUEVA GRANADA de Bogotá. 

Fue Par Académico del Ministerio de Educación del Programa de cirugía 

cardiovascular Bogotá, D.C. Colombia; Profesor invitado a las JORNADAS 

CONMEMORATIVAS DE 47 ANIVERSARIO DE LA SOCIEDAD DE INTERNOS Y 

BECARIOS DEL INSTITUTO NACIONAL DE CARDIOLOGIA IGNACIO CHAVEZ, 

celebradas en la Ciudad de México D.F.. 

Fue profesor invitado al VII CONGRESO INTERNACIONAL DE CIRUGIA 

CARDIACA  realizado en la ciudad de CANCUN. MEXICO del 13 al 16 de 

Septiembre de 1998 y  Profesor invitado al XI CONGRESO ECUATORIANO DE 
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CARDIOLOGIA Y XXII JORNADAS INTERNACIONALES DE CARDIOLOGIA 

realizado en la ciudad de CUENCA. ECUADOR, del 15 al 18 de Octubre de 1997. 

Se desempeñó como Profesor invitado al I CURSO INTERNACIONAL DE 

CARDIOPATÍA ISQUEMICA realizado en PORTOVIEJO. ECUADOR. Del 6 al 9 

de Agosto de 1997. Fue Profesor invitado al curso fonográfico CIRUGÍA 

CARDIACA CON INVASION MINIMA realizado en el INSTITUTO NACIONAL DE 

CARDIOLOGIA IGNACIO CHAVEZ de la ciudad de México D.F. del 1 al 4 de julio 

de 1997 y Profesor Invitado al curso monográfico AVANCES EN CIRUGIA 

CARDIACA realizado en el INSTITUTO NACIONAL DE CARDIOLOGIA IGNACIO 

CHAVEZ de México D.F. del 24 al 28 de julio de 1996. 

Fue Miembro Fundador y Presidente de la Sociedad Latinoamericana de Cirugía 

Cardiovascular y Torácica. Miembro de la Asociación Europea de Cirugía Cardio 

Torácica - EACTS. (The European Association for Cardio-thoracic Surgery ). Abril 

de 2008. Miembro de la Sociedad Colombiana de Cardiología y Cirugía 

Cardiovascular desde abril de 1987; miembro de la junta de la Junta Directiva 

desde 2000 al 2011. Miembro Extranjero de la Sociedad Argentina de Cardiología 

desde Noviembre de 2005. Miembro de la Sociedad Venezolana de Cardiología, 

desde junio del 2000. Miembro sociedad Venezolana de cirugía Cardiovascular 

2011. Miembro de Número del CAPITULO DE CIRUGIA CARDIOVASCULAR DE 

COLOMBIA y PRESIDENTE DEL CAPITULO, del periodo de 1998 a 2000. 

Miembro de la Sociedad Ecuatoriana de Cardiología desde julio de 1998; Miembro 

de la Sociedad Mexicana de Cardiología desde abril de 1994; Miembro de la 

Sociedad Mexicana de Cirugía Cardiovascular desde Noviembre de 1992; 

Miembro de la Sociedad Internacional de Internos y Becarios del Instituto de 

Cardiología de México (SIBIC) capítulo de Colombia desde Abril de 1987 y actual 

Presidente desde Noviembre 1996. Sociedad Internacional de Internos y Becarios 

del Instituto de Cardiología Ignacio Chávez de México (SIBIC) INTERNACIONAL), 

desde Abril 1987 y, de la Sociedad Colombiana de Exalumnos Javerianos desde 

Enero 1981. 
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El 3 de diciembre de 1997 fue condecorado  con la medalla JUANA RANGEL DE 

CUELLAR otorgada por la ALCALDIA DE CUCUTA. NORTE DE SANTANDER, 

como reconocimiento a la labor Científica, por haber realizado la primera cirugía a 

corazón abierto en esta ciudad y haber creado el servicio de cirugía 

cardiovascular.  Así mismo, en diciembre del 2002, recibió la Condecoración 

GRAN CRUZ CIVICA FRANCISCO DE PAULA SANTANDER, en el grado 

extraordinario, por la vinculación al Departamento y aporte a la Ciencia. En 

diciembre del 2002 recibió, igualmente, la Condecoración DEL CONSEJO 

MUNICIPAL DE SAN JOSE DE CUCUTA CON LA MEDALLA CONSEJO 

MUNICIPAL DE SAN JOSE DE CUCUTA. 

De su productividad intelectual es el “Tratamiento quirúrgico de las complicaciones 

del infarto agudo del miocardio” y la elaboración de las GUÍAS DEL MANEJO DEL 

INFARTO AGUDO DEL MIOCARDIO divulgado en la REVISTA DE LA 

SOCIEDAD COLOMBIANA DE CARDIOLOGÍA en mayo de  2010 

Es Editor del Libro TEXTO DE CARDIOLOGIA DE LA SOCIEDAD COLOMBIANA 

DE CARDIOLOGIA Y CIRUGIA CARDIOVASCULAR. SEGUNDA EDICION. 2007. 

Es Autor  del Tratamiento Quirúrgico de la Valvulopatía Mitral y de un TEXTO DE 

CARDIOLOGIA DE LA SOCIEDAD COLOMBIANA DE CARDIOLOGIA Y 

CIRUGIA CARDIOVASCULAR. SEGUNDA EDICION 2007. 

Es Autor delTratamiento Quirúrgico de la Válvula Mitral en Falla Cardíaca, Libro 

TRATAMIENTO FARMACOLOGICO DE LA FALLA CARDIACA. DE LA 

SOCIEDAD COLOMBIANA DE CARDIOLOGIA Y CIRUGIA CARDIOVASCULAR. 

PRIMERA EDICION. 2006. 

Autor de la Cirugía Valvular Mínimamente Invasiva, Libro ENFERMEDAD 

VALVULAR CARDIACA DE LA SOCIEDAD COLOMBIANA DE CARDIOLOGIA. 

PRIMERA EDICION 2004. 

Es Co-Editor del libro ENFERMEDAD VALVULAR CARDIACA CONSENSO 

QUIRURGICO COLOMBIANO DE LA SOCIEDAD COLOMBIANA DE 

CARDIOLOGIA. PRIMERA EDICION 2001. 



 
 

514 
 

 

Autor  del Tratamiento Quirúrgico de la Insuficiencia Mitral, Libro ENFERMEDAD 

VALVULAR CARDIACA CONSENSO QUIRURGICO COLOMBIANO DE LA 

SOCIEDAD COLOMBIANA DE CARDIOLOGIA. PRIMERA EDICION 2001. Editor 

asociado del libro de CARDIOLOGIA. DE LA SOCIEDAD COLOMBIANA DE 

CARDIOLOGÍA. PRIMERA EDICION. NOVIEMBRE DE 1999. Autor 

ENFERMEDAD VALVULAR MITRAL, Libro de CARDIOLOGIA. DE LA SOCIEDAD 

COLOMBIANA DE CARDIOLOGIA. PRIMERA EDICION. NOVIEMBRE 1999. 

Ha sido conferencista invitado como ponente en más de una centena de  eventos 

nacionales e internacionales. 

  



 
 

515 
 

101. RAMIRO CALDERÓN TARAZONA 

Médico neurocirujano 

 

 

 

AUTOSEMBLANZA 

 

Me llamo Ramiro, como mi padre y mi abuelo paterno; fui bautizado en el 

catolicismo en Bogotá, como era la usanza en 1947, año en que se gestó el 

período histórico denominado La Violencia. Posteriormente, desfilé con mi familia 

por varios pueblos de la geografía Colombiana, hasta encontrar la paz en San 

José de Guasimales, donde me dediqué a mi formación académica.  

 

Realicé estudios primarios y secundarios en Instituciones públicas regentadas por 

religiosos, bajo la férula del padre Astete. En este interregno me correspondieron 

Laureano Gómez, Gustavo Rojas Pinilla con Marcos Pérez Jiménez, y la iniciación 

del Frente Nacional con la asunción de Alberto Lleras Camargo. 

 

También, fui testigo de la muerte de nuestros poetas Eduardo Cote Lamus y Jorge 

Gaitán Duran. Cursé mi bachillerato entre 1957 y 1965, período histórico definido 

por el existencialismo Francés, cuyas figuras estelares Albert Camus y Jean Paul 

Sartre nunca fueron nombrados en Cúcuta, siguiendo estrictas normas 
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conservadoras de nuestra educación escolástica, tres siglos después de que la 

Filosofía evolucionara hacia el Racionalismo impulsado por René Descartes. 

 

Me formé como médico en la U. Nacional de Colombia, bajo la tutela de Andrés 

Soriano Lleras, mi profesor consejero, y José Félix Patiño, cuasi cucuteño y eximio 

Rector de la U. N., egresado de Yale University.(1971) 

 

 

 

Contraje matrimonio con Laura Clemencia Pérez Hoyos, cucuteña, hija de 

Santandereano y paisa, quien me premió con dos retoños, quienes hoy son la 

razón de mi existencia y la prolongación de nuestros genes. 

 

Tuve dos años de vida bucólica junto a mi esposa e hijo mayor en la tierra de 

Jorge Villamil donde disfrutamos los sanjuaneros y departimos con parientes 

opitas, sirios y libaneses, que ampliaron nuestra cosmovisión. 

 

Ingresé al Servicio de Neurocirugia de la U. Nacional., en el viejo Hospital de San 

Juan de Dios de Bogotá, cuyos 400 años de Historia se vieron truncados en el 

cierre programado por nuestro Gobierno a raíz de la creación de la Ley 100 y la 

implantación de la “Industria” de la Salud en Colombia. 
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Fui Neurocirujano de Planta del HSJD de Cúcuta, en donde alterné con médicos 

de la vieja generación, que dieron brillo a nuestra academia, y trabajé en el 

antiguo ISS de Cúcuta hasta mi jubilación, que coincidió con la defunción del 

Instituto, bajo el primer gobierno de Alvaro Uribe. 

 

He sido empresario Médico, formando parte de Instituciones como Coneuro, 

Cederac, Helicotac y el Club de Escoliosis de Cúcuta. 

 

He recibido todas las distinciones que un médico de provincia pueda ostentar, 

tales como ser Miembro de Asociaciones científicas, de la Academia de historia, 

Academia de Medicina, Asociación de Exalumnos de la U. Nacional, y actualmente 

presido el Tribunal de Ética Médica del departamento N. de S. 

 

He publicado artículos científicos en Revistas especializadas, en la Gaceta 

Histórica de N. de S., y en la Gaceta Jurisprudencial del Tribunal Nacional de Ética 

Médica de Colombia. 

 

He dictado cátedra universitaria en la U. Francisco de Paula Santander, 

Universidad Simón Bolívar, UDES, Universidad Libre seccional Cúcuta y 

Universidad de Pamplona. 

 

He sido conferenciante invitado en muchas ciudades de Colombia y en el exterior. 

Por último, fui distinguido con la Cruz de Esculapio, máxima condecoración 

impuesta por la Federación Médica Colombiana a quienes nos hemos distinguido 

en el ejercicio ético de nuestra profesión. 

… 

Complemento 

El Dr. Calderón Tarazona nació el 27 de marzo de 1947 en Bogotá, ciudad a la 

que sus padres habían llegado escapando de la violencia de esos años en el 

Santander de sus ancestros. Siendo muy niño, según su expresión, desfiló con su 
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familia “por varios pueblos de la geografía colombiana hasta encontrar la paz en 

San José de Guasimales -Cúcuta- donde me dediqué a mi formación académica”.  

 

Adelantó sus estudios secundarios  en el Colegio Sagrado Corazón de Jesús, 

egresando en 1964, como bachiller con honores; luego, se formó como médico en 

la Universidad Nacional de Colombia. Su medicatura rural la realizó en Yaguará 

(Huil); según se narrativa, “fueron dos años de vida bucólica en compañía de su 

esposa y su hijo mayor, con la cercanía de parientes huilenses, sirios y libaneses 

que ampliaron su cosmovisión”.  

 

Hizo su residencia de neurocirugía en el hospital de La Hortúa, donde terminó su 

especialización en 1978. Luego se trasladó a Cúcuta donde fue neurocirujano de 

planta del Hospital San Juan de Dios, del Instituto de los Seguros Sociales, del 

Hospital Erasmo Meoz y cofundador de CONEURO SAS, la entidad prestadora de 

servicios neurológicos y neuroquirúrgicos más importante de la región. 

 

El Dr. Calderón Tarazona  tenía una memoria prodigiosa; era capaz de recitar 

todos los nombres de los Premios Nobel de Medicina, con detalles como su lugar 

de origen el  laboratorio donde trabajaban y en los  campos de la medicina  en que 

habían sido  premiados.  Tenía una férrea vocación a la  lectura, la literatura y la 

música clásica. Admiraba la música de Mozart, de quien tenía prácticamente todas 

las obras de su catálogo, pero era fanático en oír los domingos música 

colombiana. Tenía un humor negro o ácido como le llaman  y le encantaba hacer 

apuntes irónicos e inteligentes.  Le gustaban las cosas sencillas, pese a su 

refinada compostura y elegancia en el vestir como solía ser. Le agradaba la vida 

en familia, departir con su esposa, sus dos hijos y amigos cercanos en reuniones 

en las que dejaba ver su cultura enciclopédica. 

 

Al momento de su fallecimiento a causa del Covod19 en diciembre  17 del 2020, el 

neurocirujano Ramiro Calderón era el presidente del Capítulo de Norte de 

Santander de la Academia Nacional de Medicina y se encontraba  revisando la 
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versión final de su ponencia del 30 de noviembre pronunciada en el encuentro 

virtual de Tribunales de Ética Médica sobre la Reforma de la Salud. Su posición 

era opositora a dicha reforma de la cual solía decir  que en lugar de resolver volvía 

crítica la situación de los médicos y de los pacientes, por cuanto “en lugar de 

establecer límites y controles e impedir la tercerización en la contratación, 

facilitaba la inoperancia, los robos, la extinción de la autonomía médica y para los 

pacientes, la privatización total de la salud”. Le sobreviven su esposa Laura 

Clemencia y sus hijos Ramiro Alberto y Martha Lucía. 

 

En la sección  Memorias de La Opinión se dice del extinto galeno “… se fue el 

reconocido neurocirujano Ramiro Calderón Tarazona. Hombre de una cultura 

integral, neurocirujano excelso, lo mismo se desempeñaba en el quirófano en 

procedimientos de gran calado, que dictaba conferencias en escenarios 

nacionales e internacionales. Su experticia hizo que un juez americano lo 

reconociera como testigo profesional apto en esas cortes con solo oírlo, sin pedirle 

la copia autenticada de su diploma”. 

 

Fuente: 

Autobiografía escrita por el Dr. Ramito Calderón Tarazona 

Obituario del Dr. Ramiro Calderón Tarazona, escrita por el académico German Durán Avendaño.  

https://www.researchgate.net/publication/365019329_Academico_correspondiente_Ramiro_Calder

on_Tarazona 

Ramiro Calderón: Un hombre del Renacimiento. https://www.laopinion.com.co/memorias/ramiro-

calderon-un-hombre-del-renacimiento 

 

  

https://www.researchgate.net/publication/365019329_Academico_correspondiente_Ramiro_Calderon_Tarazona
https://www.researchgate.net/publication/365019329_Academico_correspondiente_Ramiro_Calderon_Tarazona
https://www.laopinion.com.co/memorias/ramiro-calderon-un-hombre-del-renacimiento
https://www.laopinion.com.co/memorias/ramiro-calderon-un-hombre-del-renacimiento
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102. LUIS EDUARDO CELIS MELGAREJO 

Médico Cirujano vascular 

 

 

El compañero y amigo corsajista, de la promoción Panamericana, es Médico 

Cirujano General egresado de la Universidad Nacional de Colombia y Especialista 

en Cirugía General y  Vascular de la Universidad Nacional N. I. Pirogov de Rusia.  

Está vinculado como médico cirujano vascular y general  en el Hospital de 

Meissen y el Centro Policlínico del Olaya, en la ciudad de  Bogotá. Un seguidor 

asiduo, desde su época de estudiante, de la trayectoria del DGCD (doblemente 

glorioso Cúcuta Deportivo) y en general, de todo lo concerniente al deporte, 

especialmente, cuando hay representación de coterráneos. 
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103. JOSÉ EUSTORGIO COLMENARES OSSA 

Médico Cardiólogo 

 

El destacado profesional de la salud y periodista, José Eustorgio Colmenares 

Ossa es cucuteño nacido el 9 de marzo de 1951, uno de los hijos del hogar 

formado por el Odontólogo José Eustorgio Colmenares Baptista (q.e.p.d) y doña 

Esther Ossa  (q.e.p.d), de Colmenares. 

 

Se tituló (1975) como Médico Cirujano del Colegio Mayor de Nuestra Señora del 

Rosario y, adelantó estudios de postgrado en el Hospital Militar Central (1976 – 

1979) como Especialista en Medicina Interna y Cardiología. Es Master of Science 

in Professional Management, de la University of Miami, (1999-2000) y se 

desempeña en el campo del periodismo y la Comunicación Social, con Tarjeta 

Nacional de Periodista No. 1423 Resolución J.707 de febrero 3 de 1978. 
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Raúl Colmenares Ossa, Eustorgio Colmenares Baptista (q.e.p.d), director Emérito de La Opinión, 
José Eustorgio Colmenares Ossa, director de La Opinión, y el Dr.  Álvaro Gómez Hurtado (q.e.p.d), 
excandidato a la Presidencia de la República. Fuente: La Opinión. Crónicas de Cúcuta. 
https://cronicasdecucuta.blogspot.com/2016/06/953-eustorgio-colmenares-baptista.html 

 

Inició su experiencia profesional en el Hospital San Juan de Dios en  Cúcuta , al 

hacer el Internado Rotatorio en 1974 y en, la Secretaría de Salud Departamental 

como Médico Rural de Cornejo, San Cayetano y Santiago, en 1975. Ejerció como 

Médico Especialista Medicina Interna y Cardiología del Instituto del Seguro Social, 

en el período marzo 6 de 1980 a Julio de 1991. 

 

En el Diario La Opinión de la ciudad de Cúcuta, ha fungido de Editor y 

Coordinador de publicaciones científicas de salud desde 1984; Editor ediciones 

especiales desde 1989;  Director Adjunto del periódico de 1991 a 1993; Director y 

Gerente, desde Marzo de 1993 hasta diciembre de 2018 y, desde entonces es el 

cargo Gerente y Representante Legal de la empresa. 

 

Tiene una fuerte convicción por la entidad gremial, siendo Miembro de Número de 

la Asociación Colombiana de Medicina Interna (ACMI) desde 1991 y Miembro 

Emérito de la misma, desde Octubre de 2008. Está afiliado a la American College 

of Physicians (ACP), Colombia Chapter; es Miembro Honorario de la Sociedad 
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Colombiana de Cardiología y Miembro de Número de la Sociedad Americana de 

Ecocardiografía. 

Es uno de los socios fundadores y Miembro Correspondiente de la Academia 

Nacional de Medicina, capítulo Norte de Santander desde 1994 y, recientemente 

fue designado Miembro Honorario de la Academia de Historia del Norte de 

Santander. 

 

 

Fuente: La Opinión. Crónicas de Cúcuta 503. 
https://cronicasdecucuta.blogspot.com/2014/01/503-eustorgio-colmenares-baptista-una.html 

 

Ha ejercido como servidor público y en la empresa privada como Médico de planta 

del departamento de Medicina Interna del Instituto Colombiano de los Seguros 

Sociales, en la ventana de tiempo marzo de 1980 hasta julio de 1991. Fue el 

Representante del Ministerio de Educación ante el Consejo Superior de la 

Universidad Francisco de Paula Santander, en el período 1993 -1997. 
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Fue Fundador y Presidente de la Promotora de Inversiones del Norte de 

Santander 

Prisa Siglo XXI, Miembro de la Junta Directiva y expresidente de la Agencia 

Colombiana de Noticias, Colprensa, desde 1996 hasta la fecha, Representante del 

Ministerio de Salud en la Junta Directiva de Norsalud, 1996-2003 y Comisionado 

Presidencial de Integración y Asuntos Fronterizos Colombo Venezolanos, de 2004 

a 2009 

Así mismo, ha sido Presidente de la Asociación de Diarios Colombianos Andiarios 

(Hoy, Asociación de Medios de Información AMI), en el período 2004-2005 y 

miembro de la Junta Directiva desde 1996 hasta la fecha. Es actualmente 

miembro de la Junta Directiva de Cerámica Italia SA. 
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104. JUAN AGUSTIN RAMIREZ MONTOYA 

Médico Pediatra 

 

El distinguido médico cucuteño, Juan Agustín Ramirez Montoya, nacido en 1958, 

es integrante de una respetable y numerosa familia de médicos. Su padre, el 

medico Juan Agustín Ramírez Calderón, fue alcalde de la ciudad de Cúcuta y 

militó como miembro de número en la Academia Nortesantandereana de Historia , 

entidad que presidió y se realizó en el campo de las letras como escritor. Una de 

sus obras de mayor impacto es la historia de la construcción del Hospital 

Universitario Erasmo Meoz. 

 

El destacado galeno  egresó como bachiller académico del Colegio Calasanz de 

Cúcuta y se graduó como Médico Cirujano en la Universidad del Rosario, en la 

ciudad de Bogotá; institución esta donde realizó su especialización en pediatría. 

Posteriormente, se especializó en Gerencia de Servicios de Salud en la 

Universidad de Santander-Sede Cúcuta. 

 

Desde su graduación ha alternado la prestación de su oficio médico como 

independiente y en calidad de servidor público. Ejerce actualmente como Gerente 

de la ESE IMSALUD de la ciudad de Cúcuta, desde el 27 de mayo del 2020, cargo 
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asumido tras de haber cumplido en comisión, misión de Gerente del Gerente 

Hospital universitario Erasmo Meoz de Cúcuta, desde el 4/2012 al 5/2020., entidad 

en donde se desempeñó como Médico Pediatra desde 01/ 1988 hasta el 15 de 

mayo 2020. En esta entidad fue Coordinador de Servicio de Pediatría y 

Subgerente de Servicios de Salud. 

 

El doctor Ramírez Montoya fue Secretario de Salud del Departamento Norte de 

Santander, cargo desempeñado en condición de encargado en comisión. 1998. 

Así mismo, fue Gerente de la Caja de Previsión Social Departamental del Norte de 

Santander, en el período 1996-1997, entidad en la que fungió de Director Médico 

en la ventana de tiempo 1991/1996. 

 

En el año 1983 fue Médico Interno del Hospital San Juan de Dios de Cúcuta y, en 

1984, se desempeñó en S.S.O. Villa del Rosario. 

 

Su interés por estar al día en conocimiento y avance de las ciencias médicas le 

han llevado a tener una permanente participación cursos cortos de profundización 

y en eventos académicos nacionales e internacionales. 

 

Es ampliamente conocido el prestigio gerencial  en materia de salud demostrado 

por el Dr. Juan Agustín durante toda su vida pública, destacándose como principal 

aporte  el rescate financiero de entidades  que mostraban estados financieros 

calamitosos al momento de asumir su dirección. Un buen ejemplo de su calidad 

gerencial fue la recuperación financiera y de credibilidad del HUEM la cual había 

recibido prácticamente des institucionalizada y con calificación por parte del 

ministerio de salud y hacienda de alto riesgo financiero. En razón al buen manejo, 

logró  situarla como una de las mejores ESE de 2 y 3 nivel del país al momento del  

retiro del cargo. Su administración mejoró sustancialmente la infraestructura física 

del Hospital, mejoró el recurso humano, formalizó el empleo de unos 1000 

trabajadores, certificó en habilitación el 96% de este hospital, construyó con 

dineros de regalías el centro de radioterapia más moderno del oriente colombiano 
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y lo dejó ad-portas de su acreditación. Al momento de hacer dejación del cargo, 

entregó 26.000 millones de pesos en la caja. De esta manera, el HUEM se 

convirtió, bajo su gerencia, en solución efectiva y real en materia de salud no solo 

para la población local sino para miles de migrantes pertenecientes a la diáspora 

venezolana; servicios de salud desde agosto de 2015, momento en el que el 

gobierno de Venezuela ordenó el cierre de la frontera. 

 

En coordinación con la gobernación del departamento, la alcaldía municipal de 

Cúcuta, ONG y gobiernos extranjero, el equipo humano del HUEM, durante su 

administración,  fue pionero a nivel nacional, en la planeación y formulación del 

proyecto de una infraestructura móvil de UCI para paliar la pandemia desatada 

con el Covid 19 y que aún registra casos aislados. Al hacer dejación de la gerencia 

de la Entidad, el HUEM contaba con número total de 196 camas habilitadas de 

UCI. 

 

En razón a su vocación de servicio, a la pulcritud en el manejo de la cosa pública y 

a la calidad y éxito gerencial integral dado en las entidades en las que ha 

trabajado, el doctor Juan Agustín Ramírez Montoya, ha recibido importantes 

condecoraciones, tales como la Gran Cruz cívica Francisco de paula Santander, 

en grado extraordinario, otorgada el 24 de diciembre del 2015, por el gobernador 

de entonces, Dr. Edgar Díaz C. 

 

De las primeras nupcias del doctor Ramírez Montoya tiene tres hijos de 

nacionalidad colombo americana, residentes en Estados Unidos, dos de los cuales 

cursaron Ingeniería Mecánica y Eléctrica, respectivamente y la hija se formó como 

médica.  En la actualidad está casado con la señora Juliana Verdún Torres,  con 

quien tiene un hijo de 6 años de edad. 
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105. JAIRO HUMBERTO VILLAMIZAR PEÑARANDA 

Médico Especialista en vías digestivas 

 

 

Es un verdadero reto y delicado compromiso escribir la semblanza de un amigo 

como el Dr. Jairo Humberto Villamizar Peñaranda, dada su calidad humana, su 

refinada formación académica y su carisma multifacético que seguramente, pocos 

o muchos conocen y que serán expuestos en estas líneas. 

 

Empiezo por decir que  comparto con Jairo Humberto el honor de haber estudiado 

la primaria en el Colegio Gonzalo Rivera Laguado de esta ciudad, y de ser 

corsajista de la promoción 1971; de haber sido vecinos del Barrio Contento y 

haber tenido la oportunidad de ser docente de varios de sus hermanos, así como 

el de compartir el gusto por los buenos modales, el buen trato y el amor a las 

diferentes manifestaciones de la cultura. 

 

Jairo hace parte de una familia numerosa formada por Don Andrés Villamizar ( de 

Cucutilla)  y Doña Rosaura Peñaranda (de Gramalote), que trajeron a la vida a 

once hermanos y lograron educarlos a todos. Hoy día, todos destacados 

profesionales en diferentes áreas del conocimiento y de gran calidad humana.  
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Dice Jairo Humberto que vio la luz por primera vez al llegar al planeta en el 

municipio de Cucutilla, Norte de Santander, el 22 de Febrero de 1953,  un 

Domingo de Ramos  y que sus padres le comentaron que su nacimiento fue un 

parto complicado por cuanto venía " de pies" ( “podálico”, nombre médico 

científico) , o como le llaman en los pueblos, un " parto de mula". Expresa que su 

llegada al mundo fue atendido por su primo, igualmente  de Cucutilla, Doctor 

Jesús Villamizar, quien después ejercería en el Hospital San Juan de Dios como 

Ortopedista. 

 

En amena tertulia de dos compañeros corsajistas, me participa sus primeros 

recuerdos de vida, cuando escasamente arribaba a los 7 años. Son historias 

cargadas de emoción y de nostalgia, de alegría  y de añoranza. Cuenta que su  

Papá, Andrés Villamizar Contreras, una vez radicado en Cúcuta, tuvo un accidente 

con una puntilla (al pasar por un área en construcción, en su casa del Barrio “El 

Contento”, de esta ciudad), la cual pisó y se desgarró la planta del pie. Fue un 

hecho que de alguna manera marcó su rumbo y empezó a definir el camino que 

escogería como ruta de vida: la medicina. Resulta que producto de ese accidente, 

el pie de su padre sangraba mucho y su queja era notoria, dada la severidad del 

dolor. Por fortuna, su padre, quien era funcionario en la licorera, contaba con buen 

servicio médico y ambulancia. Cuando llegaron a prestarle sus primeros auxilios, 

Jairo (niño, en ese momento), quedó impactado por el señor vestido de blanco que 

llegó a revisar la herida que tenía  su padre. El niño vio como ese señor hacía la 

limpieza del pie, luego le aplicaba una inyección y finalmente con pinzas e hilo 

cerraba la herida. El hecho de que ya no veía sangrar el pie, ni oía a su papá 

Andrés quejarse por el dolor, le impresionó. Dice Jairo que ese incidente le marcó 

y quedó tan  fascinado y emocionado por el acto realizado por el señor de blanco 

que enseguida  preguntó: ¿Quién es y qué le hizo a mi padre?.  Le respondieron 

que era un médico cirujano  de la empresa donde trabajaba su papá y le había 

realizado una pequeña cirugía. La reacción del niño alucinado por aquello, no se 

hizo esperar: y gritó a pulmón:  "Yo voy a ser como él, Medico Cirujano!!!”  
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Jairo Humberto, cursó sus estudios  primarios en varias instituciones públicas  

(Escuela Espíritu Santo, Colegio  Rivera Laguado, los dos centros escolares del 

Barrio El Contento  y, en el Colegio Municipal, localizado en el Barrio Guaimaral). 

Sus estudios de bachillerato los inició en el Seminario Paulino en Bogotá (Pía 

Sociedad de San Pablo) y los concluyó en el prestigioso  Colegio Sagrado 

Corazón de Jesús de la ciudad de Cúcuta. 

 

 

Egresado como corsajista en la promoción 1971, Jairo Humberto ingresó a la 

Universidad del Norte en Barranquilla. Expresa que sin perder materia alguna, 

logró  destacarse como buen estudiante. Su sentido de pertenencia con su 

Institución le llevan a afirmar que esa es una Universidad que se destaca siempre 

por su Excelencia y la calidad de la educación impartida a sus alumnos. Al 

terminar su plan curricular realizó el internado en Cúcuta en el Hospital San Juan 

de Dios, la cual fue para él una escuela excelente de aprendizaje, en la que 

encontró  Médicos destacados, con vasta experiencia , buen don de gente y 

dispuestos a enseñarle, personas sabias y expertas, tanto por el entrenamiento 

que tenían, como por su seriedad y pundonor en sus vidas. De esta manera, se 

hizo médico de la Universidad del Norte de la ciudad de Barranquilla. Realizó su 

año rural, nueve meses en Chinácota y tres meses en Silos. Poblaciones que le 
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sedujeron al punto  que, aún culminada su práctica rural, continuó visitando por los 

menos un año más, todos los fines de semana, a ver pacientes de manera 

particular. 

 

Cumplido un año de egresado como Médico, viajó a México, donde tuvo la fortuna 

de conocer a un gran ser humano y prestigioso Medico cucuteño, que por ese 

entonces, adelantaba especialización en Cirugía Cardiovascular, el Dr Pablo 

Antonio Guerra León quien, a la postre, se convirtió en su  baluarte como amigo y 

consejero y cuyas orientaciones le permitieron construir una mejor percepción de 

la realidad. Jairo se  tituló  como Especialista en Cirugía General y, posteriormente 

se Especializó en Coloproctología y Endoscopia Digestiva, en la Universidad 

Nacional Autónoma de México. De regreso al país, inició el ejercicio de sus 

Especialidades desde 1990 hasta la fecha en la Clínica San José de Cúcuta (un 

proyecto ideado por sus  primos  los doctores José Edgar Salgar Villamizar 

(médico), Alvaro Salgar Villamizar (Ingeniero Civil) y Alfonso Salgar Villamizar  

(médico). 

 

Durante muchos años estuvo ejerciendo como Endoscopista en el Instituto de los 

Seguros Sociales hasta su liquidación y, como Cirujano General en el Hospital 

Erasmo Meoz, del cual se retiró (después de cerca de diez años de labores 

mayormente en urgencias) para ocupar el cargo de Presidente de la E.P.S. 

UNIMEC em Bogotá. Cumplió allí una labor eficiente de sanear esa entidad que se 
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encontraba, cuando la recibió, en dificultades económicas asociadas al excesivo 

gasto administrativo y  gasto médico en atención de los pacientes. Realizada esa 

misión, regresa a la calidad ciudad de Cúcuta, reasumiendo su ejercicio de médico 

en forma independiente  con atención en las tres instituciones médicas citadas 

anteriormente. 

 

Su pasión por el estudio y su permanente afán por estar bien preparado para 

atender la alta competitividad que exigen los tiempos modernos,  lo llevaron a 

formarse y graduarse como Especialista en  Gerencia en Salud en la UFPS, 

Especialista en Derecho Público en la Universidad Externado de Colombia , 

Gerencia Integral y Financiera, Alta Gerencia en la UIS Bogotá – Cúcuta y, en 

Negocios  Internacionales en la Universidad Jorge Tadeo Lozano. Adicionalmente 

abordó su formación continuada y permanente en  Medicina Complementaria, 

Biomagnetismo y Cuántica. Anecdóticamente cuenta el Dr. Villamizar Peñaranda  

que la mayoría de los Cirujanos de la Ciudad, incluido él, se apuntaron, para 

realizar en la ciudad de Caracas un curso sobre Cirugías por Laparoscopia,  

técnica que no tardaron en implementarla en la ciudad de Cúcuta, convirtiéndose 

en los primeros en Colombia en utilizarla; razón por la cual venían de Bogotá Cali, 

Medellín y otras latitudes  a Cúcuta, a tomar,  en la Clínica San José, la réplica del 

curso. 

 

El espíritu cívico y de servicio de este polifacético profesional le sirvieron para 

llegar al Concejo de Cúcuta, a ocupar en noviembre del 2011 el  escaño dejado 

por el Ingeniero Rodolfo Torres Castellanos, quien renunciara durante el último 

periodo de sesiones ordinarias del Concejo.  

 

El buen amigo Dr. Jairo Humberto combina su dedicada vocación al ejercicio de la 

profesión con el cultivo del arte. Su capacidad de buen intérprete de la canción 

ranchera, entre otros géneros, demostrado desde los centros literarios del Colegio 

y con un CD grabado con catorce canciones, revelan su potencial nato como 
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artista. Paralelamente es un destacado Pintor de Arte Religioso, con preciadas 

obras de destacadas figuras de la Iglesia Católica. 

 

El amigo Jairo Humberto, al estilo de Saulo en el camino de Damasco, sintió el 

llamado de Dios, después de haber llevado una vida alejada de EL. Sin embargo, 

manifestarse sentirse bien, porque a pesar de haberse alejado de Dios por 

muchos años, siente que siempre ha estado bajo la protección de Dios y de la 

Santísima Virgen María. Esa manifestación de fe que confiesa haber tenido  le han 

servido para seguir un camino de conversión, en el cual ha encontrado excelentes 

sacerdotes que le han orientado. Ya embebido en los asuntos de fe, contó con la 

valiosa amistad y acompañamiento Monseñor Pedro Alejandrino Botello Ortega  

(q.e.p.d)  quien estando avalado por la Iglesia en ejercicios de Liberación y 

Exorcismo le apoyó en esa aproximación cercana con Dios. En este sentido, tuvo 

el honor, en su condición de laico, de ser el único en participar en un curso de 

exorcismo en la ciudad de Bogotá, en la Sede de la Conferencia Episcopal de 

Colombia,  junto con sesenta sacerdotes, cuatro  obispos y dos sacerdotes 

exorcistas del Vaticano. Hoy, Jairo Humberto es una persona de férreos principios 

religiosos, católico practicante, que alterna su vocación de galeno con la práctica 

pastoral y de servicio a las personas más necesitadas. 

 

Si bien, oír hablar a Jairo Humberto de ese vasto espectro de realizaciones 

religiosas, académicas, profesionales y artísticas  que ha logrado, le emocionan, 

más pasión se despierta en él hablar orgullosamente del talante de sus hijos: Luis 

Alfredo,  Jairo Andrés, Valentina María y Marleny, que siguieron, como él, la 

medicina como camino de vida. Los dos varones, ya egresados como médicos, la 

mayor de las niñas en curso del octavo semestre y la menor iniciando la carrera de 

Medicina. 
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CIENCIAS JURÍDICAS 
(Semblanzas 106 a 115) 

 
Se presentan las síntesis de diez destacados profesionales del Derecho con 

probada experiencia como servidores públicos y huella laboral en las distintas 

dependencias del poder judicial 

Relación de juristas cuyas hojas de vida son mostradas en esta sección: 

106. Luis Aparicio Prieto 

107. Orlando Clavijo Torrado 

108. Ernesto Collazos Serrano 

109. Antonio José Lizarazo Ocampo     

110. Jorge Enrique Báez Vera 

111. Jaime Buenahora Febres-Cordero  

112. Félix Joaquín Cárdenas Carrillo 

113. Luis Arturo Melo Díaz 

114. Sergio Luis Peña Granados 

115. Jesús María Carrillo Ballesteros 
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106. LUIS APARICIO PRIETO 

Administrador de Empresas, Contador Público  y Abogado Litigante 

 

Luis Aparicio Prieto, nuestro compadre, consejero inigualable; jurista consumado, 

copartidario, nos prestó su orientación y asesoría empresarial y personal desde 

1984 hasta días previos a su ingreso en la Clínica. Lo conocimos por 

recomendación de Carmen Santaella Valencia (Q.E.P.D.) 

Desde la apertura de Conavi, el primero de abril de 1984 nos orientó jurídicamente 

cuando se le designó Asesor de nuestra Corporación de Ahorro; prestó sus 

servicios a la Abejita hasta 1995, cuando fue designado Director Regional de la 

Aeronáutica Civil en Norte de Santander. Posteriormente trabajó como jefe de la 

Superintendencia de Sociedades en Cúcuta y desde el 2008 asesoraba a 

empresas y entidades del sector público y privado en el área comercial y 

societario. Fue Miembro de la Juntas del Club Cazadores, Golf Tenis, Jardines La 

Esperanza, Cúcuta Deportivo, Empresas Municipales, de institutos 

descentralizados de la Administración Municipal de Cúcuta, entre otras, y muchas 

organizaciones y personas del sector privado.  

Acababa de ser designado por el alcalde Yáñez asesor ad-honorem para la 

reestructuración del Cúcuta y contribuyó significativamente para que se escogiera 

un Presidente Ejecutivo de la Cámara de Comercio de Cúcuta, de consenso.  
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En la foto de archivo vemos a Carlos Gamboa, Edgar Granados, Luis Aparicio, 

Fernando Uribe, Iván Abreo, Jorge Báez, Mary Stapper y Pacho Espinel 

Luis era Abogado de la Universidad Santo Tomás, Administrador de Empresas de 

La Javeriana, Contador de la Universidad Libre de Cúcuta, con estudios además 

de especialización en Derecho Comercial, Administrativo, de Sociedades y de 

administración pública en la Esap. Concejal y dirigente político. Profesor de la U. 

Libre, amante del estudio, de la lectura histórica, con quién compartíamos libros y 

comentarios sobre los hechos allí narrados; disfrutaba de la buena comida, 

partidario de celebrar los acontecimientos familiares y personales con fiestas de 

disfraces y decoraciones temáticas, siendo el mejor y más esmerado de los 

anfitriones. 

Luis era serio, ordenado en su trabajo, pero tomador de pelo en las reuniones y de 

humor inteligente. Era puntual en sus compromisos sociales con sus amigos y su 

mesa de juego quincenal.  Como anécdota, una vez invitó al economista Julio 

César Rojas, (Q.E.P.D).  nuestro común amigo, a cenar a su casa, y como no 

llegó a la hora acordada, dio la orden a la portería que no lo dejaran seguir. Apagó 

las luces de su casa, desconectó el teléfono y el celular y duró un mes sin 

hablarle. Lección aprendida. 
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Su preocupación era el progreso y los intereses de la ciudad, se unía en ese 

propósito aún con quiénes no estaba de acuerdo en sus ideas y proceder. 

Honesto y honorable, amigo de sus amigos hasta el final. Culto, riguroso en sus 

escritos legales; claro y preciso en sus conceptos. Perdemos un amigo entrañable, 

amante y apasionado por la familia, el estudio y su región. Dios lo tenga en su 

Gloria. Nuestro sentido pésame a Marisol, a sus hijos Ana María, Mario Andrés, 

Dionisio; a sus hermanos: Jorge, Fabio, Ruth, Esther, Antonio, Carlos, Esteban. 

¡Lo extrañaremos mucho! 

Perdemos un amigo entrañable, amante y apasionado por la familia, el estudio y 

su región. 

El dr Luis Aparicio Prieto, econocido por su compromiso incondicional, su vocación 

de servicio y su calidad humana durante toda su vida, estuvo siempre vinculado al 

glorioso Cúcuta Deportivo. En su año de fallecimiento, Aparicio Prieto defendía  

los intereses de los socios minoritarios del Cúcuta Deportivo y se encontraba en 

tareas de recuperar por la vía legal el club rojinegro; de hecho, se encontraba 

trabajando en el retorno del equipo ‘Motilón’ a la División Mayor del Fútbol 

Colombiano (Dimayor), tras ser desafiliado a finales de noviembre del año anterior. 

En el club rojinegro se  desempeñó como abogado y exasesor fiscal del Cúcuta 

Deportivo.  

Dejó tatuada su huella en su larga experiencia en el sector público y privado como 

gerente de la Superintendencia de Sociedades, director de la Aeronáutica Civil, 

gerente de la Terminal de Transporte, decano de la Facultad de Ciencias 

Económicas Administrativas y Contables de la Universidad Libre Sede Cúcuta, y 

asesor jurídico de la Alcaldía de Cúcuta, entre otros. 

(Semblanza base escrita por el Economista Edgar Agustín Granados Maldonado) 
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107. ORLANDO CLAVIJO TORRADO 

Doctor en Derecho, Ciencias Políticas y Sociales, Especialista en Derecho Penal. 

 

(Autobiografía) 

 

Mis bisabuelos fueron colonizadores oriundos de Ábrego - en aquel tiempo 

llamado La Cruz - de las tierras que dieron origen a poblados como La Victoria, 

hoy corregimiento del municipio de Sardinata. Un bisabuelo era Salustiano Clavijo 

Parada y el otro Benjamín Torrado Pérez. En mi libro “Las crónicas más divertidas 

de Norte de Santander” (Cúcuta, marzo de 2017), les rindo un homenaje a estos 

ancestros en dos escritos que titulé “Los bisabuelos en Gramalote”. Justamente, 

en La Victoria nací el 3 de enero de 1943. 

Para que ocurriera mi nacimiento allí sobrevinieron casualidades interesantes, por 

la década de 1930: en primer lugar, mi padre Leoncio Clavijo Suescún acababa de 

terminar su servicio militar en Cúcuta y se trasladó a La Victoria en donde instaló 

una bodega, al amparo de su tío Eligio Oballos; en segundo término, don Ramón 

Torrado Vergel, por razones políticas, debió emigrar de Ábrego con su familia y 

hacerse cargo de una hacienda de su suegro y tío Benjamín Torrado. Surgió de 

esa manera el encuentro de los dos jóvenes, Leoncio Clavijo Suescún, hijo de 

Eduviges Clavijo y Sinforosa Suescún Oballos, y Elvira Torrado Torrado, hija de 
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Ramón Torrado Vergel y María Torrado Sánchez. Mis padres, Leoncio y Elvira, se 

casaron, entonces, en la parroquia de La Victoria. 

Esos mismos bisabuelos que, en busca de suelos fértiles habían dejado atrás las   

haciendas abreguenses, fueron también los fundadores del caserío bautizado 

inicialmente como El Playón, luego La Florida y finalmente Bucarasica. 

Don Benjamín Torrado retornó pronto a Ábrego y, por el contrario, don Salustiano 

Clavijo se quedó en este lugar, Bucarasica, con su prole. Hijo de él fue Eduviges 

Clavijo Maldonado, quien sería el padre de Leoncio Clavijo Suescún, como atrás 

se dijo. Se entiende entonces por qué éste regresa al lar nativo. Los negocios 

familiares lo llamaban. Yo no alcancé a cumplir los seis meses de edad cuando fui 

sacado de mi patria chica. 

Don Leoncio y doña Elvira montan una tienda de víveres. El negocio de compra de 

predios rurales le es favorable a él, dando lugar a expandir la herencia de su 

progenitor. Así, mis hermanas – Edilia, Olga y Nora -, y yo, nos levantamos en un 

hogar cómodo y amable. 

Yo reflejaré mi gratitud con el terruño de mi padre y los recuerdos de mi infancia 

feliz, de mis vacaciones y luego de mis ocasionales visitas, en el libro “Cerca de 

las estrellas”, publicado en 2009, que es, como dice el subtítulo, un “registro 

histórico, minucioso y documentado de Bucarasica, población de la antigua 

provincia de Ocaña, en el departamento Norte de Santander, Colombia”, una obra 

extensa plasmada en 376 páginas. 

Allí curso la educación primaria, y en el año 1955 fui matriculado en el seminario 

menor del Dulce Nombre de Ocaña para proseguir el nivel de bachillerato. Sin 

duda que toda mi formación intelectual y moral se cimentó en los claustros de los 

padres Eudistas, que regían el seminario. Su impronta la llevaré toda la vida, con 

grata evocación. 

No germina la vocación sacerdotal. Por ello, pasé por los colegios Virrey Solís y 

Santander de Bucaramanga; en este último recibí el título de bachiller. Me decidí 

por la abogacía. Ingresé a la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional en 
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Bogotá. Allí obtuve el grado de doctor en Derecho, Ciencias Políticas y Sociales, y 

me especialicé en Derecho Penal. 

 

En adelante emprendí el ejercicio de mi profesión como abogado asesor en el 

Instituto Colombiano de la Reforma Agraria – INCORA, ya extinto – en Duitama, 

Boyacá; como juez promiscuo del circuito de Ocaña; abogado auxiliar y procurador 

encargado, y juez y fiscal de los juzgados del circuito y superior en Pamplona; 

secretario de Hacienda y secretario de Justicia del departamento Norte de 

Santander; juez especializado de Orden Público y fiscal especializado en Cúcuta, 

cargo último en que logro la jubilación. He asistido a numerosos cursos, talleres y 

seminarios en procura de un mejor servicio y de enriquecer mis conocimientos 

jurídicos y mi cultura en general. 

Ya pensionado, durante diez años presté mi concurso como conjuez de la sala 

penal del Tribunal Superior del Distrito Judicial de Cúcuta. Entretanto, mi pluma ha 

corrido por distintos medios, a saber: Diario de la Frontera, diarios El Comercio y 

La Opinión, semanarios Periódico Azul y Xendero, y diversas revistas de Cúcuta; 

semanarios Ocaña 7 días, La Provincia y El Informador del Oriente, de Ocaña; 
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Revista Hacaritama y revista virtual Horizontes, de la Academia de Historia de 

Ocaña; Gaceta Histórica, de la Academia de Historia de Norte de Santander; 

revista Estrella Policial, órgano de la asociación de generales retirados de la 

Policía Nacional, y una decena más de publicaciones. En el diario La Opinión 

estoy escribiendo la columna “Croniquilla” desde el año 1984 (a hoy, 38 años 

continuos). 

Pertenezco a las siguientes asociaciones: Asociación de Abogados Egresados de 

la Universidad Nacional de Colombia; Colegio de Abogados Penalistas de Norte 

de Santander; miembro de número de la Academia de Historia de Norte de 

Santander; miembro correspondiente de la Academia de Historia de Ocaña; 

miembro correspondiente de los Centros de Historia de Ábrego y Convención; 

vicepresidente de la Asociación de Pensionados del Poder Judicial – Norte de 

Santander – ASOPENJUR; miembro de la junta directiva de la Asociación de 

Colonias de la Provincia de Ocaña. 

Obras publicadas: Cerca de las estrellas, historia documentada de Bucarasica 

(2009); Leoncio Clavijo Suescún 1912-2012, folleto conmemorativo de su 

centenario de nacimiento; El candor y la bondad o la vida de Elvira Torrado de 

Clavijo (2016), folleto con motivo del centenario de su nacimiento; Las crónicas 

más divertidas de Norte de Santander (2017); José Eusebio Caro: epítome de su 

vida (2017), en conmemoración de los doscientos años de su natalicio; Ábrego 

(2022). 

A propósito de la publicación del libro Ábrego, la administración municipal, por 

conducto del señor alcalde Juan Carlos Jácome Ropero, se dignó organizar para 

el día 7de diciembre de 2022, en el parque Guillermo Quintero Calderón, un 

homenaje en mi honor. Reza así la tarjeta: “…un acto protocolario de 

reconocimiento por su aporte al municipio a través del arte, la cultura y la ciencia”. 

Obras en preparación: Nuestros ancestros: Parte I – Clavijos; Parte II, Torrados; 

De Piedras Negras a Las Delicias, biografía completa de Leoncio Clavijo Suescún; 

Abolengos de Ábrego, libro escrito al alimón con Gloria Barriga Peñaranda sobre 

personajes de los apellidos familiares Barriga, Torrado, Peñaranda. 
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Conferencias subidas a YouTube: Ábrego, el bello valle; El milagro del obispo 

Simón, acerca del libro Cerca de las estrellas. Además, Ilustraciones del libro “Las 

crónicas más divertidas de Norte de Santander”.  

Soy padre de cuatro hijos, a saber: Orlando Alexander, bacteriólogo; Jaime 

Mauricio, médico legista; César Octavio, fisioterapeuta y empresario; y Silvia 

Andrea, abogada, concebidos en mi matrimonio con la abogada Esperanza 

Cáceres Casas. 

 

Con sus hijos, de izquierda a derecha Cesar Octavio, Jaime Mauricio, Silvia Andrea y Orlando 
Alexander Clavijo Cáceres 

Disfruto, en Cúcuta, en el retiro de mi labor como juez, además del placer de 

escribir, de mis siete nietos que me aman y consienten, y a los que adoro. 

Cúcuta, 8 de febrero de 2023. 
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108. ERNESTO COLLAZOS SERRANO 

Abogado – Esp en Derecho Administrativo- Litigante-Educador 

 

Me complace escribir la semblanza del buen y apreciado amigo, Ernesto Collazos 

Serrano, un extraordinario y reflexivo Abogado, a quien tuve el honroso honor de 

distinguir de trato, vista y comunicación en nuestra mutuo paso por la Universidad 

Francisco de Paula Santander, cuando él fungía de Asesor Jurídico de la 

Institución. 

Una persona idónea, clara en sus convicciones, de una religiosidad intachable, fiel 

a sus principios conservadores y a las sanas costumbres, con un excelente 

manejo de la oratoria y de sólida argumentación en los casos jurídicos que 

defiende. 

El amigo Ernesto es bachiller del Colegio Calasanz de Cúcuta,   Doctor en 

Derecho y Especialista en Derevho Administrativo de la Universidad Externado de 

Colombia y, con una vasta participación en eventos de actualización académica y 

jurídica  como medios de educación continuada. Ha dedicado buena parte de su 

vida al ejercicio profesional como jurista en diferentes áreas del derecho con 
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énfasis en Derecho Administrativo, Criminilástica y de Familia combinado con su 

tarea de Historiador, de catedrático y de servidor público. 

Sus luces y huellas laboral y de servicio, han quedado plasmadas en las diferentes 

misiones funcionales desempeñadas en diferentes Bufete de abogados a os que 

ha pertenecido y en su condición de Juez Sexto Penal Municipal de Cúcuta; Juez 

Décimo Tercero de Instrucción Criminal; Abogado Visitador II de la Procuraduría 

General de la Nación; Abogado Sustanciador de la Secretaria de Gobierno 

Municipal de Cúcuta; Asesor Jurídico de la Universidad Francisco de Paula 

Santander,1994-2000, Secretario de Educación del Departamento Norte de 

Santander entre enero 2001 y diciembre 2003 y,  Presidente de la Academia de 

Historia de Norte de Santander 2017-2019, Catedrático en la Universidad Libre de 

Colombia Seccional de Cúcuta en las facultades de Contaduría y Derecho diurno y 

nocturno enero (períodos 1974-1985 y 1990-1995); en el Seminario Mayor 

Diocesano San José de Cúcuta (1990-1998) y, en la Universidad Francisco de 

Paula Santander en las Facultades de Ciencias Empresariales (1979-2001),  

Facultad de Salud (1990-1996) y Facultad de Ingeniería (1998-1999); también en 

Seminario Mayor Diocesano San José de Cúcuta 1990-1998. 

En la actualidad, el doctor Ernesto Collazos Serrano, además de atender su 

oficina personal en casos que demandan la presencia de un jurisconsulto, es un 

consagrado practicante del catoliscismo, un fiel devoto de la Vírgen María, en la 

advocación de María Auxiliadora. De su cosecha intelectual son sendos ensayos 

sobre distintas temáticas de la historia de Colombia y del Norte de Santander. 
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109. ANTONIO JOSÉ LIZARAZO OCAMPO1234 

Abogado, Esp. M.Sc- Exgobernador – Expresidente de la Corte Constitucional 

 

Nacido en  la ciudad de Cúcuta en el año 1960, en el seno del hogar formado por 

Don Rafael Lizarazo y Leonor Ocampo de Lizarazo. Casado con Rocío Villamizar 

Maldonado (hija del abogado, escritor y poeta José Luis Villamizar Melo).  

El abogado Lizarazo Ocampo estudió en el Seminario Menor de Floridablanca, 

siguiendo su vocación  sacerdotal cultivada de niño; sin embargo, Dios le tenía 

reservado un espacio en el campo de las leyes, no religiosas, si del orden civil y 

constitucional. Desde su época de alumno seminarista se interesó por los temas 

sociales.  Igualmente, de niño el hoy jurista  sonó con ser torero; y, como los 

sueños no terminan en la niñez, no descarta la posibilidad futura de  convertirse en 

alcalde de Cúcuta, como oportunidad de poner al servicio de la ciudad sus 

saberes y experiencias profesionales.  Pese a que le agrada el tenis, el fútbol, el 

 
1 https://www.laopinion.com.co/politica/el-cucuteno-antonio-jose-lizarazo-es-el-nuevo-presidente-de-la-
corte-constitucional 
2 https://www.unilibrebaq.edu.co/unilibrebaq/index.php/la-universidad/2014-03-27-22-19-40/noticias-
universitarias/62-uncategorised/speakers/comunicados-2017/956-abogado-unilibrista-dr-antonio-jose-
lizarazo-ocampo-nuevo-magistrado-de-la-h-corte-constitucional 
3 https://es.wikipedia.org/wiki/Antonio_Jos%C3%A9_Lizarazo 
4 https://cucuta-vip.blogspot.com/2010/02/ 
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básquet, no ha sido deportista. Le sensibilizan el alma la miseria y la injusticia. 

Anecdotario, por el parecido físico que algunas personas le encuentran con Félix 

de Bedout, es el hecho de que han llegado a confundirlo. 

Antonio José Lizarazo Ocampo es abogado de la Universidad Libre, Especialista 

en Ciencia Política y Administrativa y magíster en Derecho Administrativo, de la 

misma Universidad, con una amplia trayectoria profesional como litigante ante la 

jurisdicción de lo contencioso administrativo, y como asesor y consultor en 

materias propias del derecho administrativo y electoral. En dicha Institución 

(Sedes Bogotá, Cúcuta y Pereira) y, en la Universidad del Rosario (Bogotá) se ha 

desempeñado como docente en programas de pregrado en derecho, dictando la 

cátedra de derecho administrativo; ha sido Censor Nacional y miembro, desde el 

año de 1.992, de la Sala General de la Universidad Libre. 

Fue secretario de Gobierno de Cúcuta (1981), concejal de dicha ciudad (1983) y, 

diputado de Norte de Santander (1984). Se desempeñó como Magistrado Auxiliar 

de la Sección Quinta y Conjuez de las Secciones Primera y Quinta del Consejo de 

Estado (1988); fue Gobernador de Norte de Santander en el período 1990-1992, 

Viceministro de Educación (1993), Ministro de Educación ( E ) , Ministro 

Plenipotenciario ante la Embajada de Caracas y Magistrado del Consejo Nacional 

Electoral durante el período 2002-2006, llegando a ocupar la presidencia de dicho 

organismo, entre otros cargos del nivel directivo de la administración pública en los 

ámbitos  territorial y nacional. Posteriormente, fungió como conjuez del Consejo de 

Estado, en el 2009. En el período  2012-2016 fue asesor político de paz durante 

los diálogos con el grupo guerrillero FARC-EP, en tal condición asesoró y 

acompañó los procesos de negociación con las FARC en la Habana, en temas de 

participación política. Desde 2017 es Magistrado de la Corte Constitucional de 

Colombia y desde 2021 es presidente de ese tribunal. 

Son varias las actuaciones del Dr. Lizarazo Ocampo como Presidente de la Corte 

Constitucional, destacándose su papel protagónico como delegado (en 2019) de la 

Sala Plena del Alto Tribunal de la ponencia del fallo que tumbó las objeciones 

presidenciales a la Ley Estatutaria de la JEP; el estudio de la constitucionalidad de 
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esa misma norma aprobada por el Congreso a la cual dio vía libre y su voto a 

favor en el controvertido tema de la despenalización total del aborto inducido hasta 

la semana 24 de gestación (2022). Durante su presidencia en la Corte 

Constitucional estudia la definición del derecho de los campesinos a la propiedad 

de la tierra  

También ha sido asesor y consultor en temas de derecho administrativo y 

electoral, y es destacable su paso por el Proyecto de Fortalecimiento Democrático 

del PNUD e IDEA Internacional y su rol como conferencista en eventos 

académicos de nivel  nacional e internacional. Es autor de varios libros divulgados, 

entre los que se destacan “La función electoral”; “El sistema electoral colombiano” 

y “Educación cívica para la democracia”. 

5En su vinculación partidista en la política colombiana, inició su militancia en el 

Nuevo Liberalismo y en 1982 dirigió la campaña de Luis Carlos Galán Sarmiento 

en Norte de Santander, partido que avaló su postulación y roles como  concejal de 

Cúcuta y, como Diputado de la Asamblea de ese departamento. Tras el 

fallecimiento de Galán, en 1989, Lizarazo asumió la campaña presidencial de 

César Gaviria en Norte de Santander; de hecho, fue designado gobernador de 

esta entidad territorial, por el Presidente Gaviria, cargo ocupado hasta la primera 

elección popular, en 1992. El Dr. Antonio José Lizarazo Ocampo fue presidente 

del Consejo Superior de la UFPS, en su calidad de Gobernador del Departamento 

Norte de Santander; en esa ocasión, quien esta nota biográfica escribe, fungía 

como Decano de la Facultad de Ingeniería de dicha Institución. 

 

 

 
5 https://www.ambitojuridico.com/noticias/congreso/administracion-publica/un-abogado-administrativista-
es-el-nuevo-magistrado-de-la 
 
 
 
 
 
 

https://www.ambitojuridico.com/noticias/congreso/administracion-publica/un-abogado-administrativista-es-el-nuevo-magistrado-de-la
https://www.ambitojuridico.com/noticias/congreso/administracion-publica/un-abogado-administrativista-es-el-nuevo-magistrado-de-la
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110. JORGE ENRIQUE BAEZ VERA 

Abogado, especializado en Derecho Público. 

 

 

El entrañable compañero de estudios y amigo corsajista, Jorge Enrique, es un 

destacado cucuteño, titulado como Abogado de la Universidad del Rosario, que 

prestó sus servicios como servidor Público en las Alcaldías de Cúcuta y Villa del 

Rosario, en Telecom, Corponor, Presidencia de la República, ICBF, Hospital de 

Caldas y concluyó su misión, antes de hacer uso del derecho a la jubilación, en la 

Fiscalía General de la Nación.  En tal ejecutoria se desempeñó como Fiscal 

Delegado ante Jueces  de Circuito. 

El Dr. Jorge Enrique Báez Vera, un amante de las letras, cursó igualmente 

Estudios de Derecho y Ciencias Políticas en la Universidad Santo Tomás – 

Colombia. 
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En compañía de sus nietos 

 

En compañía de su querida esposa, la señora Alba Del Rocío Arias Moncaleano 

El amigo Báez Vera es una persona de bien, un dedicado padre y abuelo y un 

excelente amigo corsajista.  Su devoción por el servicio comunitario le hizo formar  

parte de la Fundación Reverdecer, un movimiento y grupo ambientalista; de 
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ejercer la docencia universitaria y de desarrollar sus habilidades de  Escritor y 

Columnista de prensa. De su productividad intelectual son destacados artículos 

sobre diversos temas divulgados en el Diario La Opinión, Somos La Revista, entre 

otros medios impresos y virtuales. 

Residenciado en Circasia, Quindío, tras su retiro del ejercicio laboral, ha afianzado 

su disposición por la lectura, el buen cine, la buena música, su pluma de 

columnista y la dedicación a su familia, en la cual sus nietos ocupan un lugar 

preponderante. 
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111. JAIME BUENAHORA FEBRES-CORDERO  

Abogado – Economista / Consultor Estratégico 

 

Oriundo de Cúcuta (1952), Jaime Buenahora Febres Cordero, profesa las 

disciplinas del Derecho y materializa su vocación y dedicación en la política, 

campo que le ha permitido ganar una vasta experiencia en las tres ramas del 

poder público. Fue electo en el 2010 y, reelecto (2014), como Representante a la 

Cámara por la circunscripción de los colombianos en el exterior con el aval del 

Partido Social de Unidad Nacional y se ha desempeñado como consultor y 

académico en las áreas de desarrollo organizacional, investigación política y 

económica, planeación universitaria y, relaciones internacionales. 

Tiene dominio de su lengua nativa (español) y se desempeña con muy buen nivel 

en francés y alemán. 

Realizó sus estudios primarios y secundarios en el Colegio Calasanz de Cúcuta 

(1959 a 1970), adelantó un año como alumno senior en Horace Greeley High 

School Chappaqua, New York (1970-71). En la Universidad Javeriana, Bogotá se 

recibió como Doctor en Ciencias Jurídicas (1972-77), al tiempo que cursó 

Especialización en Ciencias Económicas y Sociales (1972-76).  Posteriormente, 

adelantó estudios de Maestría en Sociología del Derecho y Maestría en Ciencias 
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Políticas en Universidad de La Sorbonne (Paris II), Francia (1978-80). Al año 

siguiente (1981), asistió al Programa en Historia ofertado por la Universidad de 

Heidelberg, Alemania es Candidato a Doctorado en Sociología del Derecho y 

Derecho Público Comparado de la Universidad de La Sorbonne (Paris II), Francia.  

Su huella profesional ha quedado impresa en los diferentes cargos desempeñados 

hasta la fecha, como: -Juez Penal Municipal, Ocaña, Norte de Santander (1977); 

Secretario General de la Universidad Libre, Seccional de Cúcuta (1985-87); 

Concejal de Cúcuta en tres períodos (1984-86; 1986-88; 1988-90), y presidente de 

dicha Corporación en dos ocasiones: 1987 y 1990; Diputado de la Asamblea de 

Norte de Santander en dos períodos (1986-88 y 1988-90), y presidente de dicha 

Corporación en 1987-88; Miembro de las Comisiones de Vecindad Colombo-

venezolanas (1990-94); Representante a la Cámara (N. de Santander), Congreso 

de Colombia (1990-91) y Magistrado del Consejo Superior de la Judicatura (1992). 

 

Candidatos al Congreso de Colombia para representar su diáspora (Nueva Jersey, 
2014). De izquierda a derecha: Martha Acevedo, Julián Hoyos, Miguel Puerto, 
Viviana Viera, Javier Grisales, Jaime Buenahora y Jenny Mansur. Fuente: Fotos 
Javier Castaño. https://jujogol.blogspot.com/2014_02_01_archive.html 
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Se desempeñó como Viceministro del Interior, República de Colombia (1992-93); 

fungió como Consultor de Naciones Unidas y Alto Consejero para la Presidencia 

del Senado de la República en temas constitucionales (1995-98); fue Director de la 

Revista Economía Colombiana, publicación de la Contraloría General de la 

República (1996-98); Secretario de Gobierno de Bogotá D.C., República de 

Colombia (2000) y Cónsul General Central de Colombia en Nueva York (2002-

2007). 

Asumió el rol de Representante a la Cámara por la Circunscripción Internacional 

(2010-2014, y 2014-2018), alcanzando la posición de Presidente de la Comisión 

Primera Constitucional (2014-15). En la actualidad es docente de carrera con 

dedicación de tiempo completo con misión funcional de Director actual de la 

Maestría en Administrative Sciences, y Coordinador Académico de la Maestría en 

Global Affairs, Fairleigh Dickinson University,USA.  

En el campo académico fue docente en la Universidad Libre (1982-87) como 

catedrático de Historia de las Ideas Políticas, Sociología, Filosofía del Derecho 

(Facultad de Derecho), y Módulo Partidos Políticos y mecanismos de Participación 

Ciudadana (Maestría en Derecho Constitucional, 2019). 

En la Universidad Javeriana, Bogotá, Colombia, se destacó como Profesor (1985-

1999) de Derecho Constitucional, Derecho Administrativo, Sociología del Derecho, 

Sociología Política (Facultad de Derecho, Especialización en Derecho 

Constitucional, y Maestría en Ciencias Políticas). Por su parte, en la Universidad 

Externado de Colombia, Bogotá fungió de Profesor (1985-2002) de Sociología del 

Derecho, Sociología Política, Instituciones Políticas, (Facultad de Derecho y 

Facultad de Finanzas y Relaciones Internacionales). 

Desde 2007, ejerce como docente en FDU (Fairleigh Dickinson University), New 

Jersey, USA (2007-20). Director de la Maestría en Administrative Sciences y 

Coordinador Académico de la Maestría en Global Affairs. En esta Institución ha 

realizado cátedra universitaria en  ‘Sistemas Políticos Comparados’, ‘Introducción 

a la Diplomacia y las Relaciones Internacionales’, ‘Historia Política, Económica y 

Social de América Latina’, ‘Economía Mundial y Globalización’, ‘Ética y Derechos 
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Humanos’, ‘El Nuevo Mapa de Europa’, ‘Naciones Unidas y Seguridad Planetaria’, 

‘Organizaciones Internacionales’, ‘Explorando Naciones Unidas’, ‘La Globalización 

en América Latina’, ‘Planeación Estratégica’, y ‘Liderazgo Global’, entre otros. 

Se productividad intelectual es copiosa, reseñando la autoría de infinidad de 

artículos y  la escritura de al menos una decena de libros, la presentación de 

múltiples ponencias en eventos académicos  nacionales e internacionales y la 

publicación de sus columnas  quincenales en el Diario La Opinión de Cúcuta y el 

Periódico El Tiempo de Bogotá, Diario El Espectador y Magazine Dominical. 

Algunas de sus publicaciones son: “La Prevalencia del Interés General”, libro 

publicado por la Registraduría Nacional y el CEDAE (Editorial Ibáñez, Bogotá, 

Colombia, 2019); “Los Procesos Electorales”, libro publicado por la Registraduría 

Nacional y el CEDAE (Editorial Ibáñez, Bogotá, Colombia, 2018); “Procesos 

Electorales y Democracia en Colombia”, (Editorial Ibáñez, Bogotá, Colombia, 

2017), el cual analiza las elecciones de Congreso y presidente de la República de 

2014, las regionales de 2015, y el Plebiscito por la Paz de 2016; termina con un 

capítulo titulado ‘Reflexiones sobre la Democracia Colombiana’; “La Democracia 

en Colombia, (Tercer Mundo Editores, Bogotá, Colombia, 1995), en el cual estudia 

los Partidos Políticos, los Mecanismos de Participación Ciudadana y los Sistemas 

Electorales tanto en Colombia como en el mundo; “El Proceso Constituyente”, 

(Tercer Mundo Editores, Bogotá, Colombia, 1991), en el cual hace un análisis de 

la crisis política y social de finales de los años 80’s y las circunstancias que 

determinaron la convocatoria de la Asamblea Nacional Constituyente en 1991; “La 

Generación del Terremoto”, (Tercer Mundo, Bogotá, Colombia, 1998), el cual es 

una recopilación de ensayos sobre Historia y Política Internacional; “Los Derechos 

Económicos, Sociales y Culturales, y el Modelo Económico, en Línea Sur”, libro 

del Ministerio de Relaciones Exteriores de Ecuador, 2016. “The Second Millennium 

en Politics, Ideologies and Religion in the Middle East”, libro publicado por 

Fairleigh Dickinson University, USA, 2009”; “¿Por qué es necesaria una Reforma 

Política Integral?, en La Constitución de 1991, libro del CIPE, Universidad 

Externado de Colombia, 2001.;”Radiografía de seis Asambleas Constituyentes, 
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capítulo del libro Derecho y Jurisprudencia, Universidad Tadeo Lozano, 2001; “La 

Adopción: Implicaciones Jurídicas y Sociológicas”, (Tesis de grado, Fondo  

Rotatorio del Ministerio de Justicia, Bogotá, Colombia, 1977). 

Publicaciones en la Revista Economía Colombiana, ensayos en calidad de director 

en todas las ediciones, 1996-98 y, e la Revista Universitas, publicación de la 

Facultad de Derecho de la Universidad Javeriana. 

El Dr. Buenahora Febres-Cordero destaca como logro de su gestión como Cónsul 

General de Colombia en NY el haber incrementado significativamente la atención 

al publico, reorganizando los sábados consulares y creando los Consulados 

móviles para llegar a sitios apartados y distantes, como Philadelphia, Atlantic City, 

Trenton, Stamford y Bridgeport. 

Así mismo, propició la unión entre las organizaciones de connacionales creando 

redes de apoyo y un valioso networking y transformó el Consulado convirtiéndolo 

en una entidad con superávit anual permanente, siendo catalogado por el 

Ministerio de Relaciones Exteriores como el mejor consulado de Colombia en el 

mundo. 

En lo social logró enviar en varias ocasiones containers con donaciones a 

entidades y grupos necesitados de Colombia y ayudó a los compatriotas detenidos 

en diversas prisiones norteamericanas, toda vez que mejoró sustancialmente la 

asistencia jurídica y sicológica, y multiplicó las visitas carcelarias. 

Durante su gestión, la actividad cultural fue intensa, promoviendo siempre el buen 

nombre de Colombia, participando en universidades y foros académicos, y 

brindando oportunidades a numerosos artistas y expositores; su apoyo fue 

esencial para múltiples festivales y ferias, como las primeras relacionadas con la 

Vivienda que organizó Camacol. 

En materia electoral y de participación ciudadana, batió todos los récords y logró 

elevar los registros de compatriotas en un 102%, llegando el Consulado a 

sobrepasar los 48.000 registrados.  



 
 

556 
 

112. FÉLIX JOAQUÍN CÁRDENAS CARRILLO 
Abogado con énfasis en Derecho penal, Especialista en Derecho Tributario 

 

 

Me honro en presentar en estas líneas una breve semblanza del apreciado amigo 

y compañero corsajista Promoción Panamericana Feliz Joaquín Cárdenas Carrillo, 

abogado titulado de la Universidad Libre y Especialista en Derecho Tributario de la 

Universidad Santo Tomás. 

Su huella laboral está registrada en la dedicada aplicación de su profesión de 

abogado en la rama del Poder Judicial como Juez Municipal en el Norte de 

Santander, en el período mayo de 1978 a  junio de 1979. Posteriormente litigó 

como abogado independiente y en el período mayo de 1996 a septiembre del 

2016 se desempeñó como Fiscal Seccional  en los Departamentos del Cesar y 

Norte de Santander, dependencia de la Fiscalía General de la Nación.  

Su ejercicio en el sector público lo cerró como Procurador Judicial II (Procuraduría 

General de la Nación) en el período octubre de 2010 a septiembre del 2016, 

momento en el que hizo uso del bien ganado derecho a la jubilación. 
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Corsajistas 1971 - Plano posterior, de izquierda a derecha, Félix Joaquín 
Cárdenas Carrillo, Hernando Pérez Molina. Primer plano, de izquierda a derecha: 
Luis Eduardo Celis Melgarejo, Jorge Orlando Alarcón Niño y Davide Humberto 
Yáñez Bastos  

 

Su vinculación con la academia la realizó como Docente universitario en la UFPS 

y Universidad Libre Sede Cúcuta y, entre sus competencias esenciales se 

destacan sus conocimientos en el campo de la investigación y asesoría jurídica 
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113. LUIS ARTURO MELO DÍAZ 

Doctor en Derecho 

 

El amigo abogado y docente, Luis Arturo Melo Díaz, oriundo de Lourdes, es  

Doctor en Derecho y Ciencia Política de la Universidad de Caldas, Especialista en 

Derecho Público de esa misma Institución, Especialista en Docencia Universitaria 

de la Universidad de Holguín. Cuba y Especialista en Derecho Empresarial de la 

Universidad Autónoma de Bucaramanga. 

Su ejercicio profesional ha dejado huella como Conjuez de las salas del Tribunal 

Superior de Cúcuta y Conjuez del Tribunal Administrativo de N. de S. 

Ha ejercido docencia universitaria en la  Universidad Libre - Seccional Cúcuta, en 

las cátedras de Teoría del Estado y Ciencia Política. En esta misma entidad 

educativa y sede, ocupó los cargos administrativos de Jefe de Área Derecho 

Político de la Facultad de Derecho y Rector. 

En la Universidad de Pamplona, ha sido docente y Decano de la Facultad de 

Derecho. Es un escritor columnista del Diario La Opinión, desde 1971, en donde 

trata temas concernientes a la cotidianidad, la gerencia pública, las humanidades, 

la ciencia política, la educación y la economía.  Ha fungido de Director de Estudios 

Especiales y Apoyo Técnico de la AGR- Auditoría General de la República y se 

desempeñó como Delgado del Registrador Nacional para Norte de Santander. Es 

Miembro de número de la Academia de Historia de Norte de Santander, Miembro 

Correspondiente de la Sociedad Academia Bolivariana de Cúcuta. 
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El doctor Luis Arturo es un dirigente político, de filiación conservadora, con ideas 

remozadas con las corrientes modernas del ambientalismo, de apreciaciones 

ponderadas y bien argumentadas, con un alto sentido de la autocrítica. Una persona 

que defiende el Derecho a la vida, a la propiedad, a la libertad, a la verdadera 

justicia, a la igualdad.  Cree en “la riqueza participativa y en el  libre mercado, en la 

libertad de pensamiento y en los valores cristianos” y descarta toda acción que 

degrade la dignidad del hombre. En la actualidad es un pensionado del Estado 

dedicado a la buena lectura y la consultoría en derecho público y empresa 
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114. SERGIO LUIS PEÑA GRANADOS 
Abogado 

 

Destacado profesional cucuteño, nacido en 1945, en el barrio La Playa de esta 

ciudad. Es Bachiller del Colegio Calasanz de Cúcuta y Abogado de la Universidad 

Externado de Colombia - Bogotá 1971., autor de la Tesis “Esbozo socio-político 

del programa agrario en Colombia” 

Se ha desempeñado como litigante independiente y como Exjuez Civil, Municipal y 

de Circuito de Cúcuta. Ejerció la docencia universitaria en la cátedra de derecho 

civil en la Universidad Libre Seccional Cúcuta y ocupó en esa misma Institución el 

cargo de Director Nacional  de la Oficina Jurídica.  

Así mismo, prestó servicios de asesoría al Instituto de Crédito Educativo, ICETE y 

fungió el rol de Asesor jurídico  en las Notarías 39 y 2 de Bogotá.  

Es una persona que se ha dedicado en forma autónoma y autodidacta a investigar 

sobre la música cubana y del caribe.  

Es un asiduo colaborador del suplemento Imágenes, de La Opinión, diario impreso 

de Cúcuta. Con el patrocinio y acompañamiento de la Fundación Cultural El Cinco 

a las Cinco logró publicitar el Libro producto de sus investigaciones, titulado “Los 

melódicos inolvidables: Sobre los 100 primeros discos del recuerdo, curiosidades, 

trayectoria y su gente…” 
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115. JESUS MARÍA CARRILLO BALLESTEROS 

Abogado, Especialista y Dr. en Derecho 

 

 

 

Estas líneas conforman una breve síntesis de la semblanza de un 

nortesantandereano de bien, cimero, dedicado al servicio público  y al ejercicio de 

su profesión de abogado; un constitucionalista de alto vuelo, conocedor del Estado 

colombiano.  Se trata del Dr. Jesús María Carrillo Ballesteros, oriundo de la 

población de Santiago, nacido en 1948, en el hogar formado por don Jesús Carrillo 

Ibarra y doña Teresa Ballesteros.   

 

Bachiller del Colegio Provincial de Sonsón, de Pamplona y Abogado y Especialista 

de la Univ. Externado de Colombia (1971) y se tituló en esa misma Institución 

como Doctor en Derecho Privado   (1972).  Posteriormente, se formó en el nivel 

doctorado en Derecho Civil  en la Universidad Panteón Sorbona de Paris, Francia, 

graduándose de Doctor en 1976. En el año 2003 recibió el título de Doctor Honoris 

Causa de la Universidad de Pamplona. Ha tomado cursos especiales en Xavier 

University y escuela de Hacienda Pública en Brasilia y el Instituto de Derecho para 

el Desarrollo en Roma respecto de mecanismos y problemas jurídicos relativos a 

la Expansión y Regulación de las Actividades Financieras en los países del sur y 

del este. 
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Es casado con la distinguida dama doña Carmen Alicia Villamizar Peñaranda , con 

quien tiene cuatro hijos: Juan Sebastián, Ramsés Felipe, Raisa Morella y María 

Valeria. 

 

Tiene una prolifera carrera docente, con categoría de Profesor Emérito, ejercida 

de 1972 al 2009. Ha dictado la cátedra universitaria  en su Universidad Externado 

de Colombia, en las áreas de Derecho de las Obligaciones, Derecho de personas 

y Derecho de Bienes. Administrativo Catedrático universitario; gobernador de 

Norte de Santander (1979); consejero de Estado, sección segunda (1995-2003); 

presidente del Consejo de Estado (2002) y, ha sido catedrático en Derecho 

administrativo en programas de postgrado ofertados por las Universidades 

Externado de Colombia, Libre-Cúcuta, Militar Nueva Granada y Santo Tomás. 

 

Ha registrado su huella laboral como: Gobernador del Departamento Norte de 

Santander, 1978-1979, Magistrado del Tribunal Superior del Distrito  Judicial de 

Bogota, de 1981 a 1985; Magistrado auxiliar de la Corte Suprema de Justicia-Sala 

de casación Civil en 1986.  

 

Fue Consejero de Estado, en el periodo 1995 a 2003, Presidente de la Comisión 

tercera del Consejo de Estado en 1996 y 2003, Vicepresidente y Presidente del 

Consejo de Estado en la ventana de tiempo 2001 a 2003. 

 

Se desempeñó como Presidente de Asociación de Corredores de Bolsas de 

Productos, 2005 a 2006. Desde 2006 está dedicado al ejercicio de la profesión de 

abogado como asesor empresarial y entidades públicas en materia de derecho 

administrativo. 
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Integrantes del Poder Judicial en la región. De izquierda a derecha, doctores Hernando Camargo 
Belén, Carlos Arturo Díaz, Pedro Tarazona Arocha, Mario Vásquez Rodríguez, Jesús María Carrillo 
Ballesteros y Alfonso Ramírez Navarro. Fuente: Crónicas de Cúcuta, Gastón Bermúdez. 

 

 

Como Presidente del Consejo de Estado. 
Fuente: https://www.consejodeestado.gov.co/historia/index.htm 

 

De su autoría intelectual son las publicaciones: 

 

 “La responsabilidad administrativa de Michael Pailet (Traducción del 

francés)”; obra publicada por la Universidad Externado de Colombia en 

2001.  

https://www.consejodeestado.gov.co/historia/index.htm
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“Claúsulas limitativas  de la responsabilidad civil” (Tesis de Grado en la 

Universidad de Paris, Panteón Sorbona, Francia (1976) 

“Propiedad industrial”. Editorial Temis, Bogotá, 1973. 

 

El Doctor Carrillo Ballesteros, domina, además de su lengua materna (español), el 

inglés y el francés, como segundas lenguas. Tiene experiencia en métodos 

alternativos de solución de conflictos, como árbitro en varios Tribunales de 

Arbitramento por de designación de las partes, como apoderado ante Tribunales y 

Cortes, en recursos de casación civil y diversas acciones contencioso 

administrativas y constitucionales  ante el Consejo de Estado y Corte 

Constitucional- con especial énfasis en temática propias de los sectores 

administrativos y minero-energético. 

 

De su experiencia laboral se destacan los servicios de asesoría brindados  en 

temas puntuales de varias compañías multinacionales y nacionales tales como: 

Drummond Ltda; Agafano S. A.; Financiera Cambiamos S. A.; Agencia Logística 

de las Fuerzas Militares; Bogotá Distrito Capital; UAESRMV; Caja de Suelos de 

Retiro de la Policía Nacional (Casur), entre otros. 

 

Así mismo, se ha desempeñado como miembro principal en juntas directivas de la 

Bolsa Nacional Agropecuaria, Compañía de Financiamiento Cambiamos S. A., 

Consejo Superior Universitario UNITEC, Promotora de Comercio Inmobiliario 

Procomercio S. A. y Club de Abogados. 

  



 
 

565 
 

Sector económico, empresarial, 
industrial y comercial 

(Semblanzas 116 a 130) 
 
 

Son mostradas quince semblanzas de distinguidos profesionales formados 

académicamente o con vasta experiencia  en  Economía, Administración, Industria 

y Comercio. 

 

Relación de personajes del sector económico: 

  

116. Sergio Entrena López - Economista 

117. Edgar Agustín Granados Maldonado - Economista 

118. Giovanni Doménico Martin Visentin - Empresario 

119. Pedro Alejandro Marún Meyer - Economista 

120. Edgar Jesús Díaz Contreras – Administrador de Empresas 

121. Marco Tulio Moreno Ibarra – Ingeniero Civil 

122. Luis Alberto Rozo Gutiérrez- Comerciante 

123. José Miguel González Campo-Economista 

124. Francisco José Unda Lara-Economista 

.125. Libardo Mojica Valencia-Biólogo 

126. José Andrés Duarte García- Desarrollo Económico  

127. Segundo Antonio González Cárdenas-Ingeniero de Petróleos 

128. Jorge Maldonado Vargas-Agrólogo 

129. Blanca Mónica Panqueva Bernal-Economista 

130. José Ernesto Villamizar Osma-Administrador Público 
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116. SERGIO ENTRENA LÓPEZ 

Lasallista – Economista, Esp - Ex Gobernador del Departamento N.S – Ex Cónsul 

en Valencia/España,  

 

Escribir la semblanza de personas que han dejado huella en la construcción de la 

historia regional resulta grato y lo es más, cuando el protagonista es un amigo 

conocido, venido de una familia cuyo apellido ha escrito muchas páginas de la 

historia moderna del Departamento Norte de Santander, los Entrena. 

Sergio Entrena López, oriundo de Cúcuta, nace en 11 de abril de 1949. No 

obstante, su niñez y formación primaria y secundaria transcurre en la Escuela 

Apostólica El Martirio, regentado por los sacerdotes Jesuitas, en la municipalidad 

de Zipaquirá, graduándose de Bachiller en 1966. Luego se traslada a la ciudad 

capital y se matricula en la Facultad de Economía de la Universidad Jorge Tadeo 

Lozano, obteniendo su título de Economista en 1973. Más su afán de 

perfeccionarse académicamente no termina con su egreso del pregrado 

universitario y prosigue su formación tomando cursos de educación continuada, 

dentro y fuera del país, con participación en eventos académicos realizados en 

Brasilia (Brasil) , Bogotá (Colombia), Turín (Italia). Finalmente se recibe de 
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Especialista en Gobierno, Gerencia y Asuntos Públicos de la Universidad 

Externado de Colombia en la ciudad de Bogotá, en 1998. 

Su ejercicio profesional inicia en la Cámara de Comercio de Cúcuta en 1974, 

primero como Director de Promoción y Desarrollo y, más tarde como  Director 

Ejecutivo. En 1976 es designado Secretario General de la Gobernación del 

Departamento Norte de Santander, y en ese mismo año, es nombrado Gerente de 

la Sede  sucursal  Cúcuta del Banco Santander, cargo que desempeña hasta 

1980, año en el que se vincula como Gerente del Banco Mercantil Sucursal de 

Cúcuta dirigiendo dicha entidad hasta 1983. 

Cumplida su misión como bancario, se vincula en 1984 a la Confederación 

Colombiana de Cámaras de  Comercio (CONFECÁMARAS) como Director del 

Departamento de Promoción y Desarrollo en la ciudad de Bogotá; misión que 

desempeña hasta 1987, año en el que es nombrado Director Regional Cúcuta del 

Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA), hasta el año 1992. Al terminar esta 

tarea asume el cargo de Asistente Ejecutivo de Presidencia de Telecom, en la 

capital del país, labor que realiza hasta 1994, para luego hacer voluntariamente 

dejación del cargo y aceptar el reto de apostarle a la democracia colombiana en 

nombre del partido liberal por el cargo de Gobernador del Departamento Norte de 

Santander, ganando la confianza de los electores para el período 1995-1997.   

Tuve oportunidad de participar como invitado en mi calidad de Vicerrector 

Académico de la UFPS y como Rector, en las sesiones del Consejo Superior 

Universitario de la UFPS, que en más del 90% de sus desarrollos fueron 

presididas por el propio Gobernador Sergio Entrena López, dándole a ese 

importante ente orgánico del Claustro Mayor, la importancia, altura académica y 

dinámica administrativa que merece y debe tener.  

En 1999 a 2002, el Dr. Sergio reasume su labor en la banca, esta vez como 

Director de Megabanco, en calidad de Gerente Nacional de Banca Territorial, en la 

ciudad de Bogotá. En 2004 es electo Vicepresidente Comercial de la Financiera de 

Desarrollo Territorial-FINDETER, en Bogotá y, en el período 2007 a 2009, es 
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nombrado por el Presidente Álvaro Uribe Vélez, Cónsul de Colombia en Valencia, 

España.   

Cumplidos, con decoro y brillantez, los encargos de dirección y representación en 

los sectores público y privado en las distintas Empresas y Entidades en las que 

tuvo oportunidad de liderar y/u orientar, el Dr. Sergio Entrena López, en uso de su 

tiempo de pensionado se ha dedicado a su ejercicio de Consultor Empresarial, 

desde las ciudades de Bogotá y Cúcuta. 

En su Currículum Vitae, el amigo Sergio registra ejercicio docente universitario 

como catedrático en los Programas de Comercio Internacional y Economía en la 

Universidad Jorge Tadeo Lozano, de la ciudad de Bogotá. A este ejercicio, como 

fue indicado en líneas previas, se suma su cargo de Presidente de los Consejos 

Superiores Universitarios de la UFPS y de la Universidad de Pamplona. 

Un destacado rol gremial y representativo complementan el trasegar profesional 

del Dr. Sergio Entrena López, así: Fue presidente de la Unidad de Acción 

Nortesantandereana (1976); Presidió la Sociedad Colombiana de Economistas – 

Seccional Norte de Santander, Colombia en 1976 a 1978. Integró las Juntas 

Directivas del Banco de la Zona Franca de Cúcuta (1978), de Fenalco (1979) y del 

Banco de la República - Cúcuta (1981-1982). Fue presidente de la Junta Directiva 

de la Asociación Bancaria -Comité de Cúcuta (1979-1981) y electo Concejal del 

Cabildo Municipal de Cúcuta (1982-1984).   

Llevó la Representación (1983 a 1984) del Presidente Belisario Betancur Cuartas, 

en la Empresa de Desarrollo Urbano El Centenario, Cúcuta; integró la Junta 

Asesora de la Corporación Financiera Popular, regional de Bogotá, en el período 

1985 a 1987. Participó en el Comité Ejecutivo Nacional del Programa Técnico 

Integral de la Pequeña y Mediana Industria Manufacturera del SENA, Bogotá. 

En el período (1993-1994) fue miembro, en representación de Telecom, de las 

Juntas Directivas de Tele Cartagena, Tele Santa Marta, Tele Tulúa y, de 

INRAVISIÓN, Bogotá. En 1996 participó como miembro principal  de la Junta 

Directiva Financiera de Desarrollo  Territorial S.A. (FINDETER). En 1997 fue 
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electo Vicepresidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores de Colombia y 

en el lapso (1995 a 1997) presidió las Juntas Directivas de los Hospitales Erasmo 

Meoz (Cúcuta), San Juan de Dios (Pamplona) y Emiro Quintero Cañizares 

(Ocaña). En el período 2001 a 2002, presidió la Sociedad Colombiana de 

Economistas ( a nivel nacional), e integró el Consejo Nacional Profesional de 

Economistas, Bogotá.  Además de otras importantes participaciones en diferentes 

Juntas Directivas, fue cofundador y Vicepresidente de la Asociación de Egresados 

de la Universidad Jorge Tadeo Lozano. 

Publicaciones  de su producción intelectual  es su Trabajo de Grado como 

Economista de la U. Jorge Tadeo Lozano “El estudio crítico del Plan de Desarrollo 

“Las cuatro Estrategias” (Distribución de ingresos), escrito en 1974 y, coautoría del 

Estudio “Las 500 Empresas más grandes de Colombia- 1985 a 1986” adelantada 

para Confecámaras, Bogotá. 

En consideración a su  talante de hombre de bien, y a sus ejecutorias 

empresariales, docentes, de liderazgo y gremiales fue distinguido como el 

Personaje del Año en Cúcuta, en 1976, por RCN. En 1988 fue destacado como el 

Ejecutivo del año por la Cámara Junior de Colombia-Cúcuta; en ese mismo año, 

fue ovacionado como Economista Destacado por la Sociedad Colombiana de 

Economista -Seccional NS. En 1992 fue galardonado con la Orden de San Jorge 

por el Comando del Ejército, en Bogotá y, con la Condecoración Alberto Borda 

Roldán, del Consejo Directivo del Sema Regional NS, Cúcuta. 

En 1995, la Alcaldía Municipal de Ocaña le hace entrega de la Condecoración 

Ciudad de Ocaña. En 1997, recibe la Orden Francisco de Miranda -Primera Clase, 

de parte de la República de Venezuela, Caracas. En 2004 es homenajeado  la 

Duma Departamental del Norte de Santander con la Orden de La Gran Colombia -

Grado Gran Cruz. En 2014 es distinguido como Socio Honorario por parte de la 

Fundación Cultural El Cinco a las Cinco y, en el año 2022 recibe la Condecoración 

Gran Cruz Cívica Francisco de Paula Santander – Grado Extraordinaria, de la 

Gobernación del Departamento Norte de Santander. 
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Más allá de su notable trayectoria profesional, el Exgobernador Sergio Entrena 

López es un ciudadano de bien, hombre culto, de buen sentido del humor, una 

persona interesada por el devenir de la región, propositivo, generador de ideas y 

proyectos, religioso, respetuoso de las normas y amante de la familia  como célula 

social. Esposo, padre y abuelo que gusta de la vida de su hogar formado con 

Doña Miryam Fernández. Un cucuteño nacido en el centro de la ciudad y criado en 

el barrio Colsag, cuando todo era aldea y el vecindario era una sola familia; un 

hombre que, de niño, jugó futbol con sus amigos, cuando una calle se improvisaba 

como cancha, un ciudadano que  alcanzó a ir a misa a la Iglesia del Sagrado 

Corazón de Jesús, cuando esta quedaba sobre la Avenida Gran Colombia. Un 

contador de historias de su tiempo que las trae a superficie con la nostalgia de las 

cosas idas, pero bien vividas. Como las epopeyas de baño en el río Pamplonita 

(cuando éste era caudaloso y amenazante en las épocas de invierno) al concluir 

sus partidos de futbol y la vocación de caza de palomas  practicada a punta de 

cauchera  por los jóvenes de la época. 
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117. EDGAR AGUSTIN GRANADOS MALDONADO 

Economista – Banquero  

 

El poema “Gente Necesaria”, del poeta y escritor peruano Hamlet Lima Quintana describe 

bien la personalidad del compañero de estudios secundarios y amigo de toda una vida, 

Edgar Agustín Granados Maldonado, a quien conozco de trato, vista y comunicación 

desde la dorada edad temprana de las aulas durante la formación secundaria en nuestro 

entrañable Colegio del Sagrado Corazón de Jesús de la ciudad de Cúcuta.  

Era, en ese tiempo, como todos, un muchacho que respiraba sueños y que absorbía con 

timidez el asombro que despertaba en cada uno, cada conocimiento nuevo. Éramos, 

como decíamos entonces compañeros, sin saber que la doctrina de los Hermanos 

Cristianos de La Salle iba tejiendo en nosotros, más allá, de un temporal momento de 

compañerismo en aulas, una amistad que se acrisola con el tiempo. 

Comparto con Edgar Agustín, además de ser corsajistas de la misma promoción 

(Panamericana -1971) y de trabajar y pertenecer mutuamente a diferentes Grupos de 

trabajo y organizaciones cívico-culturales, el hecho de ser paisanos, oriundo del sitio 

donde empezó Colombia, el histórico pueblo de Villa del Rosario. 

Edgar Agustín es el mayor de cinco hermanos del hogar formado por Don Simón 

Granados (el recordado líder cívico y empresario de la ciudad y por muchos años 

presidente de la Junta Directiva del Colegio Sagrado Corazón de Jesús de Cúcuta, gestor 

de muchos emprendimientos en favor de la comunidad estudiantil corsajista) y Doña 

vvvvvvvv. 
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Una vez concluidos sus estudios de bachillerato en el Colegio Sagrado Corazón de Jesús 

de Cúcuta, Edgar Agustín inició su formación básica como Economista en la UFPS y al 

término del ciclo básico se trasladó a la Universidad Externado de Colombia, de la cual 

egresa en abril de 1977.  Contrajo nupcias, hace ya 36 años,  con la distinguida dama 

Gladys Rodríguez Rodríguez, edificando un hogar sólido y en el que nacieron sus hijos 

Lina Granados Rodríguez, Abogada de profesión, especialista en derecho ambiental y, 

Daniel Granados Rodríguez, Administrador de Negocios, especializado en evaluación de 

proyectos. Pero si bien, Edgar Agustín es un consagrado padre de familia que se 

enorgullece hablando de sus dos hijos, es su nieto Santiago Márquez Granados, de 23 

meses de edad, quien le ha hecho regresar a sus tiempos de niño a recrearse y a seguir 

oteando el futuro con una visión optimista de la vida.  

Graduado con honores  como Economista de la Universidad Externado de Colombia, 

Edgar Agustín dedicó su vida laboral a la banca nacional, descollando por su altísimo 

nivel de profesionalismo, ética, competitividad y sentido de pertenencia en las Entidades 

que le brindaron espacio de realización laboral y en las que dejó su impronta. Después de 

realizar, tras su egreso como Economista, algunos desarrollos en la ciudad de Bogotá,  

regresó a la ciudad de Cúcuta y se vinculó  laboralmente como Secretario Ejecutivo de la 

Cámara de Comercio de San Antonio del Táchira, cargo al que dedicó cinco años de 

ejercicio continuo.  

A partir de marzo de 1984 hasta 1996, ejerció como Gerente Regional de Conavi-

Bancolombia – Sede Cúcuta, primera entidad financiera del país en el período 1984 a 

1996. En el lapso  1997-2005 se desempeñó como Gerente Regional de esa prestigiosa 

Entidad Bancaria, desde la ciudad de Bogotá y a partir del 2005 hasta octubre del 2012, 

año de su retiro voluntario para ingresar al mundo de los pensionados, fungió como 

Director Nacional de Banca Hipotecaria (para Colombia) desde la sede principal en 

Medellín, ciudad en la que reside actualmente. 

Cuando se dialoga con Edgar Agustín hay, al menos, cuatro campos de la vida, en las 

que es posible ver en superficie su sensibilidad humana, sus sentimientos, su 

espiritualidad y sus valores de hombre de bien: su familia paterna, su propio hogar 

formado con Doña Gladys  el cual destaca como su principal logro personal y al que 

define como “Un Hogar estable, formado con una excelente esposa, unos  hijos 

ejemplares, buenos ciudadanos, responsables y emprendedores, sin dejar de mencionar 

su orgullo y el brillo de sus ojos, cuando habla de su nieto Santiago”.   
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El tercer campo de sus grandes logros, lo relaciona con sus  realizaciones en el trabajo y, 

al referirse a este espacio se apresura a decir “Propusimos y lideramos la conexión  binacional 

de los cajeros electrónicos vía satélite de Sofitasa (Venezuela) y Conavi (Bancolombia) para hacer 

retiros en la moneda de cada país en 1994. Con el apoyo del equipo de los colaboradores, 

logramos liderar a Bancolombia como el primer banco en colocación de créditos hipotecarios y  la 

mayor cartera en número y valor de hipotecas en el país hasta el momento de mí retiro, obteniendo 

innumerables premios y reconocimientos, formando parte de la dirección general de Conavi, Banco 

de Colombia y del Club de la Excelencia de Bancolombia en todos los años de mi permanencia en 

el banco producto de los resultados comerciales y del liderazgo”.  

El cuarto espacio que ocupa su tiempo y enaltece su alma es su amor y preocupación por 

el devenir del Colegio Sagrado Corazón de Jesús de Cúcuta y, en ese ejercicio, sus 

compañeros, me atrevo a decir sin excepción, le reconocemos como un líder y timonel 

que ha logrado sostener por más de cincuenta años, fruto de una infatigable labor de 

liderazgo, la amistad de los corsajistas Panamericanos 1971.  Difícilmente se logra 

mantener cohesionado con el espíritu intacto de amistad, respeto, y aprecio mutuo, por 

más de medio siglo, a un grupo de personas que, pese al paso de los años, no declinan el 

vibrato de la amistad corsajista ni abandonan la juventud vivenciada en los tiempos de 

aula. Es, Edgar Agustín, en opinión de muchos corsajistas de diferentes generaciones, el 

egresado ejemplar del Colegio Sagrado Corazón de Jesús, quien no escatima esfuerzos, 

año a año, por estar en permanente búsqueda del bienestar del colegio, del mejoramiento 

de la imagen institucional y de la cohesión  del corsajismo, procurando siempre idear 

formas de demostrar gratitud con el colegio, al que tantos años dedicó su padre.    

Con su liderazgo, un alto número de exalumnos de la promoción 1971 nos hemos 

mantenido por espacio de 52 años con reuniones permanentes, y hemos podido estar 

presentes en las efemérides mas destacadas del plantel. Fue el timonel para patrocinar la 

fiesta de bachilleres egresados en 1996, coincidentes con nuestra celebración de las 

bodas de plata; así mismo, lideró la iniciativa del grupo de donar, cuando cumplimos 

nuestros 45 años de egresados, el laboratorio de matemáticas con logística 

computacional para el colegio, infraestructura esta que le permitió al colegio acreditarse y 

cumplir con exigencias del sistema educativo nacional.  
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Edgar Agustín  Granados  Maldonado, al centro- Corsajistas 1971- Club Comercio, 2018 

De izquierda a derecha: Víctor Julio Cristancho Arias, Álvaro Gustavo Ramírez Becerra, Francisco 
Espinosa Dávila, José Lorenzo Vera, Edgar Agustin Granados Maldonado, José Gilberto Donado 

Grimaldo (q.e.p.d), Álvaro Orlando Pedroza Rojas, Luis Antonio Quintana, Luis Alberto Rozo 
Gutiérrez (q.e.pd) 

Lideró la ley de honores que el Congreso de la República hizo al Colegio Sagrado 

Corazón de Jesús representada en la apropiación de unos recursos económicos 

importantes para el fortalecimiento de la planta física del Colegio, con el apoyo de toda la 

bancada de parlamentarios del Norte de Santander y que, infortunadamente por los 

trámites burocráticos locales y el cambio de gobierno a nivel nacional no se pudo 

materializar. Así mismo, lideró el movimiento mundial de egresados en respaldo a la 

reafirmación de la sede del colegio en el legendario sitio de la Quinta Teresa bajo el lema 

“El Sagrado es sagrado donde está”, cuando algún alcalde trató de trasladar la sede de la 

Institución y desplazar el colegio hacia otro sector de la ciudad.  
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Paralelamente, producto de su iniciativa, empeño y autoría la celebración por todo lo alto 

de los 115 años del colegio, con la edición de lujo de un libro de oro memoria, de edición 

especial, sobre la historia  y huella del Corsajismo en Cúcuta, publicado en el año 

2018…una verdadera obra de colección de la labor educativa liderada por los Hermanos 

de las Escuelas Cristianas, iniciativa que encontró en el Hermano Niky Murcia,  Rector en 

su momento del plantel, la periodista Mary Stapper, editora de la publicación y, de otros 

colaboradores, el apoyo para concretar esa importante recopilación escrita de la historia 

de nuestro cálido colegio. 
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Lideró una cauda importante de corsajistas de todas las épocas, con presencia de 

connotados profesionales egresados esparcidos por el mundo, con motivo de la 

celebración de los 100 años del lasallismo en Cúcuta y de los 120 años de existencia del 

Colegio Sagrado Corazón de Jesús. Casualmente, en esta última ocasión, protagonizada 

en la primera semana de agosto del año en curso (2023), el incansable líder corsajista 

Edgar Agustín debió conformarse por ver en diferido, desde su habitación en la Clínica 

Norte de la ciudad de Cúcuta, a través de las fotografías enviadas de los hechos por parte 

de sus compañeros de estudio, al caer el día anterior al inicio de las celebraciones, en 

delicado estado de salud, fruto, posiblemente, del esfuerzo sobrehumano que demandó la 

preparación de todos los eventos, en armonía con las directivas del Colegio. De su 

cosecha, dirección y timonel es el mural que cuenta la historia del colegio paralela a la 

historia de Cúcuta, levantado sobre el muro de cerramiento sobre la Avenida Cuarta con 

calles quince y dieciséis, en retal de porcelana por el maestro y escultor plástico Cesar 

Herrera Rugeles, corsajista promoción 1973, hecho por este maestro en un tiempo récord 

de tres semanas. Son innumerables los aportes que los egresados, liderados por el hijo 

de Don Simón Granados (el economista Edgar Agustín Granados Maldonado), han hecho 

al colegio, bajo la premisa bien aprendida por parte de muchos corsajistas que han 

colaborado, de no ser como los hijos ingratos descritos por la inmortal Ofelia Villamizar 

Buitrago en su poema “Señorita, hágame una carta”. Dice Edgar, “nosotros no podemos 

ser como los hijos de Olegario Montes”, el mítico campesino del poema de la poetisa 

mencionada, cuando al referirse a los hijos señala: “el mismo camino los llevó a los 
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cuatro, la parvada alegre desplegó sus alas, más fueron ingratos y ninguno quiso volver a 

casa; ni mandar un mensaje a los viejos para que supieran de su estrella clara -un 

mensaje, un mensaje que hubiera tornado su tarde en mañana-” y que en otros versos 

complementa: “Dos se hicieron médicos y lo son de fama; de abogados hay uno que pica 

por lo alto y el otro es ingeniero. ¡Son hombres de talla!. ¡Pero pobrecitos son dignos de 

lástima...! 

Con referencia a la UFPS, Edgar Agustín, fue Miembro del Consejo Superior Universitario 

de la Universidad Francisco de Paula Santander, en Representación del Sector 

Productivo, destacándose por su sentido propositivo, crítico y proactivo en beneficio de la 

Institución. 

Edgar Agustín, por sus méritos profesionales, su liderazgo, y su vocación de amistad 

verdadera, ha recibido importantes distinciones de parte de sus compañeros de 

promoción, de  la Sociedad de Economistas, de la Asociación de Exalumnos del Colegio 

Sagrado Corazón de Jesús, del Externado de Colombia, de la Asociación Bancaria  y de 

Entidades Financieras, de la Fundación FUNDAFIS por “la colaboración, los aportes, y ser 

gestor y promotor  de iniciativas ; en general, por el  liderazgo al frente de dichas 

organizaciones. 

 

Edgar Agustín, pese a que está residenciado en Medellín, es miembro de la Fundación 

Cultural El Cinco a las Cinco, primer y más antiguo movimiento cultural sostenido en la 

ciudad de Cúcuta. Hace parte igualmente, junto con otros importantes personajes de la 
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ciudad, del equipo humano Visionando que, surgió durante la pandemia y que utilizó la 

virtualidad para diagnosticar y otear posibles soluciones de desarrollo para la ciudad de 

Cúcuta. 

El amigo Edgar Agustín es un hombre sencillo, tallado a pulso, buen conversador, fiel a 

los principios conservadores y católicos, una persona  que disfruta de la amistad 

corsajista; dueño de una formidable memoria, Edgar es capaz de recordar las anécdotas 

más triviales de nuestro tiempo dorado del Colegio, las cuales  cuenta con una clara 

narración descriptiva que nos hace transportar a esos años, donde nuestra preocupación 

eran los tópicos propios de la adolescencia y el estudio.  

Igual, cuando Edgar empieza deshilvanar la historia, su memoria pasa con facilidad por 

los distintos tramos recorridos durante toda su trayectoria de vida; ya como banquero, 

como colegial o como integrante del Movimiento Reverdecer (una fundación social y 

ambiental de Norte de Santander, pionera en proponer desarrollo sostenible en la región  

y, en alertar sobre los problemas ambientales que hoy nos aquejan: cambio climático, 

procesos de remoción en masa, deforestación, régimen de las corrientes de agua, entre 

otros impactos); movimiento ese al que pertenecieron otros destacados compañeros 

corsajistas (Iván Orlando Abreo Monsalve, Félix Joaquín Cárdenas Carrillo, Jorge Enrique 

Báez Vera,  Jairo Humberto Villamizar Peñaranda, Luis Alfredo Quintero Torrado y Rafael 

Salas Obregón) junto a otros reconocidos personajes de la ciudad (Álvaro Javier Jordán, 

Alberto Lobo, Alejandro Canal, German Galvis y Mary Stapper, entre otros). 

Edgar Agustín Granados Maldonado es un hombre de familia, que no abandona sus 

raíces, que frecuentemente nos visita, y cada vez tiene una agenda plena de actividades 

en procura de proyectos para la región. Una persona que le gusta la música de los años 

70 y 80, que le agrada bailar, organizar reuniones de amigos, amante de la gastronomía 

de Cúcuta. Un ser humano de buen humor, una persona con un gran  espíritu de servicio, 

propositivo que pese, a tener los pergaminos, actitud y aptitud para escalar en política, ha 

preferido pertenecer y militar en el sector privado, al que como dice, “llega lejos quien 

demuestre eficacia y eficiencia en sus ejecuciones”. A fé que a Edgar le sobran tales 

atributos y personalidad. 
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118. GIOVANNI DOMENICO MARTIN VISENTIN 

Cabaglieri de la República de Italia 

Hijo adoptivo de Cúcuta, Colombia-Empresario 

 

 

Haciendo justicia con un compañero que dejó un muy buen recuerdo en su 

familia y amigos y una indeleble huella al interior del rotarismo regional y en el 

corazón de la ciudad de Cúcuta, se dibujan estas líneas sobre la vida del 

compañero Giovanni Martín Visentín, a manera de semblanza, con el propósito 

de dejar para la historia algunos trazos de la vida de un hombre venido de 

Italia, que encontró en la cálida ciudad de Cúcuta, una nueva patria chica: el 

lugar preciso para echar raíces y construir hogar, para hacer vida y ayudar a 

forjar ciudad y país.  Giovanni, hizo realidad el mensaje dejado por los 

cantautores colombianos  Ana y Jaime en su canción “Café petróleo”: “Porque 

no importa donde se nace ni donde se muere sino donde se lucha”.  

 

Para lograr esta aproximación a la semblanza de Giovanni se contó con la 

valiosa colaboración de Doña Lucy Abrajim, esposa de Giovanni, quien muy 

amablemente recibió en su apartamento de residencia y concedió una 

entrevista a la Comisión de miembros rotarios autónomamente integrada por 

los compañeros Carmen Leonor Barajas Forero, Alvaro Pedroza Rojas y quien 

habla. 
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Giovanni Domenico, hijo de Beniamino Martín y Rosa Visentín, el menor de siete 

hermanos, nacido en la lejana población de Chiarano, Departamento Treviso,  

Veneto, Italia, el 22 de junio de 1922 y formado académicamente en San Polo 

Dipiave de ese mismo país, le correspondió vivir la difícil época y una franja 

del escenario de la Segunda guerra mundial. Una etapa que le marcó para 

siempre y que le dejó imborrables recuerdos pero que no menguó su amor 

infinito por su lejana Italia. Una época de la cual hablaba con nostalgia pero 

que al tiempo rescataba con orgullo al destacar el hecho de haber pertenecido 

al frente austriaco del ejército italiano en esa conflagración.  

 

De su tránsito por los caminos de la guerra como telegrafista contaba decenas 

de anécdotas como aquélla en la que escuchó que iban a invadir el sitio donde 

se encontraban y debieron huir durante diez días en medio de la nieve 

atravesando montañas, pero debían pasar un puente donde estaba el enemigo 

y lograron hacerlo a nado bajo las congeladas aguas respirando a través de 

una caña para no ser descubiertos y de esa manera pudieron llegar al pueblo y 

desde allí salir, atendiendo el consejo de una señora de disfrazarse de 

ancianos y en su caso, efectivamente se vistió de abuelo. 
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Giovanni emprendió en el contexto de finales de la segunda guerra mundial, en 

compañía de un amigo, el viaje de su vida: un viaje de búsqueda de nuevos 

horizontes. Tras arribar a Maracaibo, Venezuela cuando tenía 24 años y 

laborar allí un corto tiempo, se trasladó a Colombia. Seguramente al cruzar la 

frontera, la prosperidad de la ciudad de la época, su visión temprana de 

comerciante y la franqueza y calidez de la gente de nuestra amada Cúcuta, le 

cautivaron y le invitaron a quedarse. Desde esta decisión, tomada en 1953, 

hasta el momento de su fallecimiento, el 5 de abril del 2011, Giovanni: un 

cucuteño por adopción, hizo de Cúcuta, su ciudad de realización personal y de 

vida y aprendió a sentir y a decirnos, como Ana y Jaime: “Tu patria es mi 

patria, tu problema es mi problema, gente, gente, tu bandera es mi bandera”.  

 

Dos años después de su llegada a Cúcuta, Giovanni encontró el amor de 

camino y de vida: a la distinguida dama cucuteña Lucy Abrajim, otra persona 

con ancestros extranjeros, hija de Don Aziz Abrajim, con quien contrajo 

nupcias  en 1955, formando el hogar en el  que nacieron sus tres hijas, otras 

tres nuevas razones para seguir amando nuestra ciudad: Rosa María 

(Abogada), Eleonora (Administradora de Empresas y quien fuera Señorita 

Norte de Santander) y Gabriela (Psicóloga).  Tres hijas que le dieron ocho 

nietos, de quienes alcanzó a conocer cuatro bisnietos. Otra anécdota de 

familia para recordar, fue su rol de padre de la reina de belleza de nuestro 

departamento: su hija Eleonora; le acompañaba para todas partes, razón por la 

cual la comitiva del reinado le llamaban “el príncipe”.  

 

La respuesta de Doña Lucy a la pregunta ¿Cómo era Giovanni; que tal su 

genio?, habla de la entereza de un hombre de bien: “Giovanni, era el mismo en 

la calle y en la casa. El que Ustedes conocieron era el mismo que yo conocí, 

con sus ratos de buen y mal genio”. “Un padre amoroso. Un hombre fiestero, 

bailarín como un trompo, coqueto pero todo un caballero con las damas, 

trasnochador y buen conversador”. 

 



 
 

582 
 

Quienes tuvimos el honor de distinguir y tertuliar con Giovanni Martin Visentín le 

recordamos como una persona de buen talante, culto,  amable, de buenos 

modales, afectuoso en el trato; un hombre que supo guardar su amor por su 

querida Italia sin menoscabo de su cariño por su idílica Cúcuta. Un ser religioso, 

católico practicante, proveniente de una familia católica: dos hermanos 

sacerdotes, 1 hermana y 2 sobrinas monjas. 

 

Amigo de la buena mesa y del buen trago, fue apegado a la exquisita comida de 

su tierra, con predilección por las pastas y el pescado y, al decir de su querida 

Lucy, a Giovanni nunca le faltó su diaria copa de vino italiano a las horas de 

almuerzo y cena. Fue tan arraigado a la gastronomía italiana que en pretexto de 

obsequiarle un viaje a su amada esposa, se ideó un viaje a su natal Chiarano, 

alcanzando al final su cometido: que su querida Lucy lograra como alumna 

aventajada, aprender las artes de la comida italiana, en los cursos forzados 

vacacionales y extra rápidos tomados en casa de los familiares de Giovanni. Quizá 

con esa estrategia, el compañero Giovanni cubrió unos de sus sueños no 

realizados: aprender a cocinar, aun cuando se jactaba de hacerlo, según acota 

Lucy. Su gusto por la comida italiana la heredaron sus hijas. 

 

Amante de la música popular y clásica,  un enamorado de la ópera, Giovanni fue 

un tenor en sus años de juventud, destacándose como solista en la comunidad 

educativa de San Polo Dipiave, lugar donde tuvo su experiencia formativa 

básica. En su calidad de nortesantandereano de corazón y ejercicio, Giovanni 

se aferró a nuestra cultura y costumbres, aprendió y cantó nuestros himnos 

con el mismo fervor que entonaba los himnos de su patria.  

 

Defendió junto con otros amigos, como los hermanos Hernando y Enrique 

Lara, las banderas de nuestro Cúcuta Deportivo en la cima del triunfo y 

también cuando la suerte le fue adversa a nuestro equipo, ya como 

aficcionado, ya como socio propietario de la Institución en la década de los 

60´s, ya como gerente director de la escuadra rojinegra en varias ocasiones. 
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Fue, durante su paso por la junta directiva del Club del Cúcuta Deportivo, en la 

el que el equipo de casa vinculó jugadores uruguayos y dio oportunidad a 

futbolistas nativos, entre otros a Burrito González, Juan Díaz, ‘Culebro’ Rojas, 

Palomo Ramírez y Elí Rubio. Su paso por la dirección gerencial del Cúcuta 

Deportivo siempre lo consideró como un espacio para ganar amigos.  

 

Un columnista del diario La Opinión de Cúcuta, en su artículo titulado 

“Giovanni Martín”, destaca la anécdota que le refirió Shauky Brahim, ocurrida a 

finales de los años 60. Dice el columnista “Shauky como miembro de la junta 

directiva del Cúcuta Deportivo fue a recibir al aeropuerto a un jugador 

uruguayo, prácticamente desconocido, y que supuestamente iría a ser la 

solución a la falta de gol del equipo motilón por esa época. Contaba Shauky 

que llegó al almacén Severini a presentárselo a Giovanni, y el jugador Walter 

Sossa era de una contextura pequeña, hasta frágil en su aspecto físico. Una 

vez lo vio Giovanni, quien seguramente esperaba encontrarse con un 

deportista espigado y fuerte, se queda mirando incrédulo a Shauky, y le 

riposta: “¿Ese va a ser el que va hacer los goles del equipo?”. Si, la contextura 

de Sossa engañaba al más experimentado, pues el uruguayo se convirtió en 

uno de los goleadores más recordados en la historia del futbol colombiano”.  

 

Giovanni amó a su Club Rotario Cúcuta al que estuvo vinculado por cerca de 

40 años y, el honor de presidirlo. Un hombre se gran sensibilidad social que 

practicó el credo rotario de la amistad con su don de gente y su espíritu 

colaborador y de servicio  y su permanente asistencia al exclusivo encuentro de 

los lunes de nuestro Club Rotario y al que sólo faltó, cuando su estado de salud le 

hizo prohibitiva su pasión de encontrarse con sus amigos rotarios. Concluyó su 

activismo rotario como Socio Honorario del Club Rotario Cúcuta. 

 

Giovanni fue un estudioso de la problemática socioeconómica de la ciudad, un 

hombre cívico que visionaba una relación amistosa y franca colombo-venezolana, 

en la sana convicción de hermandad entre los pueblos. No en vano fueron sus 
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esfuerzos  como directivo de la Federación Nacional de Comerciantes, FENALCO-

Regional Cúcuta y, de la Cámara de Comercio de Cúcuta; como co-organizador 

de la Primera Feria  Internacional de la Frontera y como cofundador de la Zona 

Franca de Cúcuta.  Giovanni si bien no militó en la política si fue un servidor 

público desde su condición de líder cívico. Una de tales huellas la dejó 

participando activamente en el Movimiento de Unidad de Acción 

Nortesantandereana (MUAN). Igualmente, Giovanni Martin Visentín  ocupó, 

desde 1978 hasta el año 2000, el cargo de cónsul de Italia en el Norte de Santader 

con atención en la ciudad de Cúcuta, en calidad de ad honorem, convirtiéndose  

en guía y adalid para sus conciudadanos, y en un importante promotor cultural de 

la región.  

 

Un hombre con visión de comerciante empresario, que se hizo a pulso, que 

hablaba con orgullo de sus comienzos laborales y con humildad de su 

escalonamiento en el proceso de convertirse en un próspero hombre de negocios.  

Un ser que guardó gratitud con las personas que le ayudaron a encontrar el rumbo 

de su vocación y ejercicio en su brillante carrera de comerciante. Por ello, 

constantemente hacía alusión de sus primeros pinos en ese importante oficio, 

cuando por recomendación de su gran amigo Felice Torres  encontró las puertas 

abiertas y la amistad de don Tito Abbo, propietario de uno de los más prestigiosos 

Almacenes de la ciudad, en donde se podían obtener sedas finas y artículos 

importados y, en el cual inició como promotor de venta y escaló hasta convertirse 

en miembro de la Junta Directiva de esa firma.  

 

De esa grata experiencia laboral y con el apoyo de Don Tito Abbo, Giovanni logró 

fundar la empresa Martín & Cía, almacén de electrodomésticos y enseres para 

el hogar, el almacén Severeni y posteriormente el almacén Giovanni , los 

cuales administró personalmente; el  primero de tales almacenes ubicado en un 

local adyacente a la actual alcaldía de Cúcuta y el segundo, localizado en 

proximidad a la Iglesia Catedral sobre la Avenida 5ª de Cúcuta, desde donde 

atendía personalmente con entusiasmo, cariño y disposición de servicio. 
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Un muy buen jugador de bolas criollas, un aficcionado al futbol y un practicante 

disciplinado de la cacería, otras de sus pasiones que practicaba con amigos 

arroceros del Zulia. Y ya, un poco retirado de sus afanes laborales, no abandonó 

su habitual costumbre de pasar un buen rato por su entrañable “Venecia” [cuyo 

nombre seguramente le hacía sentir que estaba aquí  [en su Cúcuta del alma] y 

allá  [en su adorable Italia], un café situado sobre la Avenida Libertadores de la 

ciudad de Cúcuta, procurando el encuentro y el diálogo  con sus amigos y el 

espacio de oportunidad para recrear cada día sus vivencias de la guerra que 

seguramente deslizaban por su mente como una película que recién estaba 

filmándose.  

 

Y ese recuerdo, tatuado en su juventud le acompañó hasta el final. A manera 

de anécdota, nos participó su adorada Lucy que en diálogo con su nieto, éste 

le refirió lo acontecido con su abuelo, quien en sus últimos días cuando estaba 

en la clínica, en un momento en que se quedaron solos, el abuelo habló del 

bombardeo de los alemanes y de la forma como desde la ventana se veían 

caer las bombas asemejando racimos de uvas. 

 

Giovanni hablaba de nuestro país con propiedad, con conocimiento de causa, con 

convicción y esperanza, con preocupación por las  situaciones de crisis que se 

viven y con la fe de que el gobierno lograra, a  través del diálogo con los distintos 

actores del conflicto, una paz definitiva y de bienestar para todos. Le preocupaba 

el nivel de desempleo en el Departamento y en la ciudad de Cúcuta. Destacaba 

que por el carácter fronterizo, nuestra ciudad no debería olvidar su dependencia 

económica del comercio y de  la industria del turismo y que en tal sentido debía 

estar atenta a su naturaleza receptora y garantizar condiciones de seguridad, 

buena atención, limpieza y buena imagen. Giovanni sentía dolor de alma cuando 

nuestra ciudad sufría ya por los bemoles del comercio o cuando la naturaleza 

la confrontaba; por ello solía decir:  “los cucuteños no sabe lo que tienen”. 
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Fue Giovanni un hombre pulcro, honesto, decente, de firmes principios éticos y 

morales, concordantes con su religiosidad y su don de hombre de bien. Cuenta 

el columnista [5] que a Giovanni, en alguna ocasión le adeudaban una cuenta 

de bajo monto en el Seguro Social y, que al acercarse a cobrar tal deuda con 

un amigo suyo a la pagaduría de la entidad, el funcionario que le atendió, sin 

escrúpulo alguno, le exigió  como condición para pagarle que “debía darle 

anticipadamente un dinero”. Sorprendido nuestro compañero Giovanni con tal 

exigencia, señala el referente, “se retiró sin poder entender el percance” y 

añade: “los de la entidad que no claudicaban en su propósito de obtener 

alguna dádiva, le hicieron llegar un mensaje al almacén en el que le pedían un 

traje de tales y tales medidas…”. 

 

Giovanni dominó el español, el italiano e incursionó en lengua inglesa y, fue un 

hombre que se mantuvo actualizado en el área de sus ejercicios 

ocupacionales, un asiduo participante en educación continuada en las 

modalidades de eventos académicos, especialmente en aspectos comerciales 

y de integración fronteriza.. Un amante viajero que mostró las culturas italiana 

y colombiana y en ella, nuestra cultura cucuteña, en escenarios de Estados 

Unidos, Francia, España, Inglaterra, entre otros tantos países visitados, desde 

donde siempre trajo ideas novedosas, especialmente sobre tendencias 

mundiales en materia de confecciones y  de  modas. 

 

Padre de familia amoroso, hombre íntegro, buen conversador, líder cívico 

conocedor de la realidad colombiana y local, dirigente deportivo…un 

comerciante exitoso, defensor de la integración y cooperación internacional,  

tenor amante de la ópera, caballero en la pista de baile, promotor del turismo y 

un embajador de la buena imagen de nuestra Cúcuta en el ámbito mundial 

son, entre otras calidades humanas, los puntos de vista desde las cuales se 

recuerda al compañero ítalo-colombiano radicado en Cúcuta, Giovanni 

Doménico Martin Visentin, a quien Dios le concedió su voluntad de quedarse 
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para siempre en Cúcuta, cuando el 5 de abril del 2011 anticipó  el llamado a su 

presencia. 

 

Dios le tenga en su gloria. Paz en su tumba. 
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119. PEDRO ALEJANDRO MARÚN MEYER 

Economista y Abogado, con estudios de postgrado-Empresario 

 

El humanista y filántropo nortesantandereano (Provincia de Ocaña), amante de la 

cultura, Dr. Pedro Marún Meyer es un destacado Economista y Abogado, con 

vasta experiencia en cargos gerenciales en el sector público y privado. Un 

connotado hombre de empresa con probadas habilidades y competencias en 

dirección y motivación de equipos de alto desempeño y ejecución de estrategias 

de emprendimiento y desarrollo de negocios, con más de 35 años de trabajo 

directivo en diferentes entidades destacándose (Empresa Nacional de 

Telecomunicaciones (TELECOM), la Universidad Javeriana, el Instituto Nacional 

de Radio y Televisión (INRAVISION), la Comisión Nacional de Televisión, la 

Beneficencia y Lotería de Cúcuta, la Caja Nacional de Previsión Norte de 

Santander, la Universidad Libre, la Compañía Andina de Maderas, el Fondo 

Ganadero de Norte de Santander, entre otras). 
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Egresado como Economista de la Universidad Javeriana, y, como Abogado de la 

Universidad Libre, cursó sus estudios de maestría titulándose de M.Sc en 

Business, Management, Marketing, and Related Support Services, en la  

University of Texas. Así mismo, atendió formación en Lyndon B. Johnson. Public 

Affairs School-Austin, USA 1980 y ha participado en un sinnúmero de cursos 

académicos de corta duración y eventos de socialización del conocimiento, tales 

como Curso Integral de Defensa Nacional (CIDENAL), Escuela Superior de 

Guerra, en Bogotá, 1995. Además del excelente dominio de su lengua nativa 

(español) tiene habilidades lectoescritura en inglés. 

El Dr. Méyer es fundador y Presidente de las empresas que en conjunto integran 

la Alianza Empresarial Meyer, un grupo que opera en: (i) Distribución mayorista en 

el sector ferretero y constructor; (ii) Construcción; (iii) Concesionarios de 

automóviles y motocicletas; (iv) Revisión tecnomecánica; (v) Telefonía móvil; (vi) 

Corretaje de seguros; (vii) Procesamiento y comercialización de aceites 

lubricantes; (viii) Mercadeo digital; y (ix) Financiación de productos de consumo. A 

través de estas empresas, sostiene importantes relaciones comerciales con 

algunos de los empresarios más grandes del país y del mundo. 

Su experiencia misional está relacionada con Relacionamiento político: i. Ejercicio 

en el manejo de relaciones a nivel directivo y gerencial en los más altos niveles de 

toma de decisiones en los sectores público, privado y gremial, incluyendo manejo 

de relaciones con la prensa. ii. Planificación y ejecución de planes de trabajo: 

Definición y desarrollo de planes de desarrollo operacional por medio de 

herramientas gerenciales, formación y dirección de equipos de trabajo, definición 

de estructuras y verificación del cumplimiento. iii. Medios de comunicación: 

Participación en la creación y el desarrollo estratégico de medios de comunicación 

televisivos regionales. iv. Interacción con órganos corporativos de gobierno 

empresarial y gremial: Manejo de relaciones institucionales y dirección de juntas 

directivas, asambleas de accionistas y órganos de control. v. Finanzas 

corporativas y auditoría: Elaboración y seguimiento a presupuestos, contabilidad, y 

factibilidad financiera de operaciones. Auditoría de procesos y sistemas 
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gerenciales. vi. Manejo de proyectos: Gerencia de proyectos de emprendimiento 

en general. 

Entre sus funciones misionales y logros se destacan: la creación de un grupo de 

empresas propias y sociedades comerciales, distinguidas por su innovación y 

servicio, que en conjunto operan en sinergia a través de más de 15 

establecimientos de comercio, en diferentes sectores de negocio. 

En Fenalco, se ha destacado como miembro activo y presidente de las Juntas 

directivas Nacional, seccional Bogotá y Seccional Cúcuta, desde el año 2006, 

siendo de resaltar su participación en el fortalecimiento del buen gobierno 

corporativo de la entidad, mejoramiento de procesos y desarrollo de negocios que 

han fortalecido la influencia y la posición financiera del gremio. 

En calidad de miembro de la Junta Directiva y Secretario de la Comisión Nacional 

de Televisión e Inravisión (1994 – 1996) presenta como función y logro, su misión 

de Secretariado General de Inravisión, Miembro de las Juntas Directivas de los 

Canales Regionales de Televisión: TELEPACIFICO, TELECAFE, 

TELEANTIOQUIA Y TELECARIBE y Secretario y Miembro del Comité de 

programación en los Canales de Televisión Nacional UNO y A. Promotor y 

fundador del canal TRO – Televisión Regional del Oriente. 

Fue Presidente del Fondo Ganadero de Norte de Santander.  Fundador y 

accionista (1989-) del Diario Regional La Noticia Norte de Santander 

Ha ejercido la docencia universitaria en las aulas de la Universidad Libre-Sede 

Cúcuta, como profesor de Derecho Comercial 1987 – 1989. Se desempeñó como 

Contralor General en el período 1986 – 1988. Fue electo Diputado de la Asamblea 

Departamental del NS. Hizo parte de la Federación Colombiana de Loterías 

(Presidente 1983 – 1984;  Beneficencia y Lotería de Cúcuta-Gerente General 1982 

– 1984). 

Se desempeñó como Gerente General de la Caja Nacional de Previsión. En la 

Empresa Nacional de Telecomunicaciones (Telecom) fungió de Asesor 
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Presidencia. Oficina de Desarrollo Organizacional, Bogotá. 1978 – y, en Delloite, 

Haskings & Sells (España)- Auditor, 1978 - 

Así mismo, se ha desempeñado como Presidente de ACEJA – Asociación de 

Economistas Javerianos. 2012 – 2014 y, en CAMACOL es miembro de Junta 

Directiva Seccional Cúcuta, desde  2017. 

El Economista y Abogado Pedro Marún Meyer es un ciudadano de bien, viajero 

incansable, que ha apropiado lecciones culturales de los distintos lugares que ha 

visitado alrededor del mundo. Fundó en el 2020 la Fundación cultural La Bohemia, 

cuya sede física se localiza en la Avenida 3 con Calle 17 esquina, en la ciudad de 

Cúcuta, un lugar especial donde se respira arraigo por las distintas 

manifestaciones del arte y la cultura. Es, así mismo, miembro de la Fundación 

cultural El Cinco a las Cinco de la ciudad capital del Norte de Santander y del 

Movimiento del arte y la literatura El Zaguán. 

 

El amigo Pedro Marún Meyer es hombre sensible a la cultura que gusta del arte 

como expresión de la existe De ahí, su iniciativa de fundar Bohemia, cuya sede es 

un lugar donde la palabra, la pintura, la música, la tertulia, el conversatorio en 

torno a temas culturales…tienen la palabra. 
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La Bohemia, en la actualidad es administrada por la venezolana María Mercedes 

González, una mujer embebida en la promoción del arte y la literatura. Hoy día, La 

Bohemia es un centro activo de cultura, donde  se realizan espacios culturales y 

desarrollos de enseñanza musical, pintura  y de artes visuales. 

Reconoce que Pedro Marún tiene las condiciones intelectuales para el 

sostenimiento de esta empresa cultural. Destaca los objetivos ya trazados, los 

cuales tienen una proyección sostenible, incluidos los cursos de enseñanza. 

  



 
 

593 
 

120. EDGAR JESÚS DÍAZ CONTRERAS 

Administrador de Empresas, Esp. - Congresista 

 

 

Oriundo de Chinácota, nacido el 15 de febrero de 1961. Bachiller Corsajista 

graduado como Administrador de Empresas en la UFPS Sede Cúcuta, con 

estudios de especialización en administración pública de la ESAP y alta gerencia 

en la Universidad Externado de Colombia. Vasta experiencia como Servidor 

Público. Fue  Secretario de Hacienda Departamental en el Norte de Santander, 

Contralor Municipal del municipio de Villa del Rosario, Concejal de San José de 

Cúcuta, Secretario de Educación Departamental, Gobernador del Departamento 

de Norte de Santander y, es en la actualidad Senador de la República por el 

partido Cambio Radical, posición alcanzada por votación popular durante dos 

períodos consecutivos. Tiene, hasta la fecha, 32 registros de autorías de 

iniciativas legislativas como Proyectos de Ley. 

 

Inició su carrera política como líder comunal en la ciudad de Cúcuta cuando 

cursaba estudios universitarios, destacándose  por su gestión social, y trabajo 

comunitario. Esta experiencia le abrió el camino para ser elegido Concejal de 

Cúcuta más por tres periodos desde 1998 al 2007.  Fue Gobernador por elección 
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del  Departamento Norte de Santander en el periodo 2012-2015, ganando  

reconocimiento como Mejor Gobernador del país. En 2018 obtiene, por el partido 

Cambio Radical, una de las votaciones más altas para el cuatrienio 2018-2022 

como Senador de la Republica, confianza popular que fue ratificada para el 

periodo 2022-2026. 

Es integrante de la Comisión Tercera Constitucional de Hacienda y Crédito Público 

en el Congreso de la República, mercado de valores, regulación económica, 

planeación nacional entre otras y hace parte de la Comisión de Paz, Comisión 

para la Inclusión y Participación de las personas con Discapacidad – INPAR. 

Durante su gestión legislativa ha sido Autor y Coautor de iniciativas para mitigar el 

impacto de la pandemia Covid-19; la modernización, organización y 

funcionamiento de los departamentos; y ha liderado proyectos como el de pago en 

plazos justos a las Mypimes, lo cual ha permitido salvar miles de empleos y de la 

quiebra a centenares de empresas.  

Así mismo, a su gestión se atribuye el saneamiento de predios ocupados por 

asentamientos humanos ilegales; iniciativas para la reactivación económica de las 

áreas fronterizas; la defensa del Páramo de Santurbán; proyecto para indemnizar 

a los familiares del personal de la salud; y para asignar mayores recursos a las 

universidades públicas. 

 

Fuentes: https://edgardiazcontreras.com/acerca-del-movimiento/ 

Líderes Cambio Radical. Edgar Díaz Contreras.  

https://www.partidocambioradical.org/lideres-cambio-radical/edgar-diaz-contreras/ 

  

https://edgardiazcontreras.com/acerca-del-movimiento/
file:///C:/Users/alvar_k5lycg5/AppData/Roaming/Microsoft/Word/Edgar%20Díaz%20Contreras
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121. MARCO TULIO MORENO IBARRA 

Corsajista 1970-Ingeniero Civil-Empresario 
(En su memoria, 12 de junio 2021) 

 

 

La buena amistad tejida en los claustros universitarios y, en especial aquella 

construida en la transparencia del diálogo abierto y sincero, y sobre los hombros 

del ideal y sueño de lograr un sitial de honor para nuestra ciudad, nuestra 

Universidad, nuestro terruño, es convocante hasta la muerte y qué mejor lugar de 

encuentro que la Sagrada Eucaristía como acto central para congregarnos 

espiritualmente, presencialmente o desde la virtualidad, con un líder, compañero y 

amigo, que realizada su misión terrenal, emprendió su viaje para cumplir la 

impostergable cita con el Padre.  

El amigo Marco Tulio Moreno Ibarra libró finalmente la inevitable batalla de la 

muerte y logró, al asir las banderas de la Pascua, pasar el puente y sitiarse en la 

dimensión del cielo, para glorificarse con la bendición de Dios, eternamente. Fue 

este dilecto amigo, un caballero fiel a la palabra empeñada, persona honesta, 

connotado profesional, abnegado trabajador y ejemplo de padre consagrado a su 

familia. Un egresado del Colegio Sagrado Corazón de Jesús de la ciudad de 

Cúcuta que conjugó plenamente el adjetivo corsajista como una impronta de vida; 

el excelente estudiante de quinto de bachillerato que tuvo el honor de darnos a la 
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Promoción de Bachilleres en noviembre de 1971, el discurso de despedida. Un 

soñador pionero, junto con otros quijotes, de la creación en la Universidad 

Francisco de Paula Santander de Grupos formales de estudio e investigación, 

solidaridad y sentido de pertenencia, como lo fue el Círculo Nortesantandereano 

de Ingeniería Civil, en 1977, con el cual inauguró en su calidad de Primer 

presidente, el primero de muchos grandes eventos académicos masivos en 

Cúcuta, de socialización del conocimiento, a escala nacional.  

Fue cofundador y presidente de la Asociación de Egresados de la Universidad 

Francisco de Paula Santander y, de la Fundación para el desarrollo de la Facultad 

de Ingeniería de la UFPS, entidades desde las cuales mostró y brindó su talante 

de hombre de bien, su liderazgo y su capacidad de visionario. 

Su sentido de pertenencia y amor institucional le llevaron a ser docente de cátedra 

y Representante por parte de los egresados en el Consejo Superior Universitario 

de la UFPS. Marco Tulio fue un hombre de bien que edificó, de la mano y en 

compañía de su querida y entrañable esposa Stella Cáceres Peñalosa, un hogar 

en el que el amor, la razón de ser de la familia y la consagración a Dios, siempre 

estuvieron presentes.  

Un empresario que construyó, junto con su esposa y sus dos hijas (sus tres 

amores del alma), la empresa de familia Distribuidora Nororiental, desde la cual 

proyectó su caballerosidad, su profesionalismo y su don de gente. 

Un duro competidor en los claustros del colegio en declamación y oratoria. Un 

hombre que, con su condición de orador nato sumado al fervor y memoria 

prodigiosa que le caracterizaban, tenía la capacidad de calar y llegar al corazón de 

la gente que le escuchaba. Marco Tulio, consagrado a sus propósitos como era, 

cumplió temprano la tarea; así, desde mi humilde opinión, lo ha considerado Dios 

quien le ha llamado, muy a nuestro pesar, demasiado pronto.  

Del dilecto amigo Marco Tulio tomé valiosas lecciones, al compartir espacios de 

pensamiento y dialogo, sobre su consagración a las metas que dinamizaban su 

voluntad de acción: la carrera de ingeniería civil, la UFPS, el CÍNICI, Fundein, la 
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Asociación de Egresados. Pues era, definitivamente, una persona de criterio, de 

buen talante, de férrea disciplina, altruista, filántropo, con vocación pedagógica, 

con altísimo nivel de profesionalismo, un adalid del trabajo en equipo, del buen 

consejo, el buen trato y la amistad sana, y franca y, especialmente, un defensor 

del estado de derecho en el país.  

No compartí cronológicamente las mismas aulas, pero si fuimos contemporáneos 

en los claustros de colegio y de universidad. Por eso escribí esta semblanza, con 

timidez y con respeto, tratando de plasmar con palabras el retrato de una persona 

de bien que dedicó un buen trayecto de su vida a hacer familia, a consolidar 

amistad, a edificar desde la Universidad de la realidad y del trabajo, un camino 

claro para sus hijas y para la sociedad y muy especialmente, a construir desde su 

compromiso como egresado corsajista y de la UFPS, caminos de paz para 

Colombia. 

Al amigo Marco Tulio mi perenne agradecimiento y un lugar de privilegio en mi 

memoria. 

Sus huellas en la ciudad de Cúcuta son indelebles; se le encuentra en los Anales 

de los Centros Literarios y Actos de Graduación del Colegio Sagrado Corazón de 

Jesús de Cúcuta, en la historia de los Centros de Estudio de la UFPS, en los 

estatutos de la Asociación de Egresados, en las actas de la Sociedad 

Nortesantandereana de Ingenieros y del Consejo Superior de Universidad y, en 

muchos sueños y esfuerzos por la región, a los que dedicó parte de su tiempo y 

que sus ojos terrenales no alcanzaron a conocer, pero que su espíritu verá como 

realidad desde la luz del cielo. 

Seguramente quien tuvo el honor de distinguir al amigo Marco Tulio tendrá más de 

una anécdota y sus razones para tener quebrada el alma y vivir su pesar por no 

verle más presencialmente. Debo decir que era un hombre que le apostaba a izar 

los sueños como se construyen los pueblos, desde abajo hacia arriba. Creo que, 

quienes tuvimos el privilegio de ser colegas y/o amigos del Ingeniero Moreno 

Ibarra, comparten conmigo los sentimientos de dolor por su partida y, se unen en 
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el abrazo afectuoso y solidario para Stellita, Diana y Mayra: sus tres amores, y, en 

general a toda su familia, en estos difíciles momentos.  

Fue importante compartir parte de su vida, su rigurosidad, su disciplina, su 

amistad, sus conocimientos y los valores éticos, morales, humanos y profesionales 

que siempre insistió en cultivar. Dios tenga ya en su gloria a este gran guerrero de 

la luz que supo quedarse para siempre en el corazón y memoria de quienes amó, 

le amaron y le conocimos. Marco Tulio no regresó al cielo con las manos vacías, 

llevó consigo el bien realizado y la frondosa producción de su bondad y don de 

gente que le caracterizaron. 

Expreso agradecimientos a todas las personas que al conocer la noticia han 

elevado una plegaria a Dios por el eterno descanso del amigo Marco Tulio. En 

nombre de mi esposa Nina, de mis hijos Álvaro Alexander y Olga Andrea retomo 

en oración mis diálogos con Dios agradeciéndole por haberme dado la 

oportunidad de conocer a Marco Tulio, de aprender de él varias lecciones de vida 

y de ser su amigo, por los buenos momentos compartidos, las dificultades 

superadas, y las alegrías ampliamente celebradas. 

Al caballero Marco Tulio, amante de oratoria y la declamación, amigo de las 

buenas costumbres, la sana conversación y el buen trato, al hombre … ¡Paz en su 

tumba¡¡A todo señor todo honor! 

Concluyo diciendo a su esposa e hijas, a sus familiares, sus amigos, que la 

persona de Marco Tulio Moreno Ibarra que, hoy, “ha pasado a vivir a la habitación 

de al lado”, como dijera San Agustín, está descrito en el poema “Gente necesaria” 

del poeta Hamlet Lima Quintana, quien bien señala que: “Hay gente que, con solo 

decir una palabra, enciende la ilusión y los rosales; que con sólo sonreír entre los 

ojos nos invita a viajar por otras zonas y nos hace recorrer toda la magia”. 
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122. LUIS ALBERTO ROZO GUTIÉRREZ 

Corsajista  Promoción 1971- Ciclista - Comerciante 

 

Dios, supremo creador del universo, pleno en bondad y motor de todos los 

hombres, en todos los tiempos, ha llamado a su casa del cielo a otro integrante de 

la familia corsajista-promoción 71; esta vez, ha convocado al amigo LUIS 

ALBERTO ROZO GUTIÉRREZ: un hombre de bien, jovial, bonachón, de buen 

talante, de férrea disciplina, de trabajo a lomo de sol con vocación de hogar, un 

enamorado del ciclismo, del buen trato, volcado a su familia, y gustoso de la 

amistad corsajista. 

Pese a que la noticia conmociona y las palabras se agolpan adentro, no salen, 

hago esfuerzo por escribir esta semblanza, con el mayor respeto, procurando 

plasmar con palabras el retrato de una persona de bien, a quien tuve el honroso 

privilegio de conocer y con quien compartí una franja de tiempo de los años 

dorados de colegio: el amigo Luis Alberto 

Pero esa es la vida…un efímero soplo de aliento que Dios nos concede, para que 

aprendamos a golpe de tiempo que estamos de paso y que nuestra casa propia es 

la casa del cielo. Por eso el propio Dios humanado se nos hizo camino… y al 

volver a nacer desde la muerte para ascender al cielo nos enseñó que la muerte 

es solo la puerta que nos conduce a la siguiente ruta y, que la vida es el crisol que 

nos forja en el bien para ir hacia el encuentro del Padre. 

Pero humanamente duele…el alma se consterna, no resulta fácil decir adiós y, 

como dije: las palabras no fluyen, se anudan a la garganta, se marcha la calma; 
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razón tenía la poetisa Ofelia Villamizar Buitrago…cuando evocó momentos en el 

que” se vuelve estrecha la cárcel del pecho, para eso que salta y que se anuda al 

cuello y que nadie sabe si es músculo o es alma” Para Luis Alberto, como bien lo 

recordamos sus compañeros de la edad dorada del colegio “un ciclista de cuna”, 

llegar primero era su impronta y en esta última carrera, cuando todos soñamos y 

visionamos al 2021 como un hito en el tiempo por el reencuentro de la edad de oro 

de egresados, le dio por ganar la contra reloj, retirarse del equipo de los que 

seguimos siendo peregrinos, acatar el llamado de Dios, para sumarse a otra 

competencia: la carrera de la vida eterna … y queriendo de nuevo ser primero en 

cruzar la puerta que todos, en procesión, cuando el Justo Juez decida habremos 

de pasar… se fue adelante. 

 

Nos consuela, a quienes tenemos en Cristo la fe cimentada, saber que la muerte 

no es final sino el comienzo y lo que hizo Rozito, como cariñosamente le llamamos 

sus amigos, fue iniciar primero. El no estar más físicamente se compensa con 

buenos recuerdos que quedan de los momentos que en vida se labran y que 

después permanece en la memoria de quienes seguimos en pie en esta etapa de 

peregrinar terrestre.  
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Por eso, cuando las horas pasen y de nuevo la odisea del colegio nos convoque, 

el espíritu de Luis Alberto, junto al de los otros precoces compañeros que 

marcharon al encuentro con Dios en los cielos, estarán de nuevo con nosotros…y 

allí en grupo, estaremos evocando sus memorias, rememorando anécdotas, y 

disfrutando, como bien lo dice el amigo Iván Orlando, esa diversidad de 

caracteres, esa gran variedad de temperamentos, de ingenio, de formas de tomar 

el pelo o de mamadera de gallo(como decimos coloquialmente) y las múltiples 

ocurrencias que afloran en ese grupo de unión y de amistad a toda prueba. 

En su dimensión humana Luis Alberto hizo parte del grupo de los grandes 

hombres que tienen en su sencillez de sabios, forjados en la ruda exigencia de la 

vida, el temple de los atlas que debieron llevar al sol sobre sus hombros para 

materializar en la rutina del esfuerzo, el pan de cada día, y encontrar así la 

generosidad de los elegidos por Dios y al propio Dios por compañía.  

Al noble caballero Luis Alberto, quien se batió en el ruedo de la vida para sacar 

adelante a los suyos, al amante del ciclismo, al hincha del Cúcuta Deportivo, al 

comerciante honesto y pulcro, al flameante campeón de ruta en nuestros tiempos 

corsajistas, al amigo de las buenas costumbres y el buen trato, ….¡ Paz en la 

gloria de Dios tenga su espíritu” ¡A Señor del caballito de acero todo honor! 

A su familia y amigos comparto finalmente una reflexión sobre la muerte que 

hiciera Facundo Cabral; señalaba el cantautor que “La muerte trabaja para recrear 

la viday, la que llamamos muerte es en realidad una mudanza”. El amigo Luis 

Alberto , ciclista como era hizo un sprint para mudarse a la habitación de al lado, 

como dijera San Agustín y se adelantó hacia la meta de dialogar con Dios y lo 

logró; se liberó de su casa de campaña y abrió las alas de su alma y viajó hacia el 

cielo. La Promoción de Bachilleres Corsajistas 1971, compañeros que apreciamos 

a Luis Alberto, en pie y con recia voz de amigos le decimos “Aquí nos tienes hoy, 

rindiendo los honores a todo un campeón”, y expresando en unísono a su querida 

familia, a su distinguida esposa y a sus hijos, nuestra moción de condolencia y, 

nuestro fraternal y solidario abrazo. Ofrecemos a Dios nuestras oraciones para 

que asista en fortaleza y con la luz del entendimiento y comprensión de sus 
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designios a su querida familia. Al reconocer que es grande el vacío que deja la 

partida presencial del entrañable corsajista LUIS ALBERTO ROZO GUTIÉRREZ, 

recuerdo al cantautor Alberto Cortez, quien entonaba: 

“Cuando un amigo se va, queda un espacio vacío 

Que no lo puede llenar, la llegada de otro amigo 

Cuando un amigo se va, queda un tizón encendido 

Que no se puede apagar, ni con las aguas de un río 

Cuando un amigo se va, una estrella se ha perdido 

La que ilumina el lugar, donde hay un niño dormido 

Cuando un amigo se va, se detienen los caminos 

Y se empieza a revelar, el duende manso del vino 

Cuando un amigo se va galopando su destino 

Empieza el alma a vibrar, porque se llena de frío 

Cuando un amigo se va, queda un terreno baldío 

Que quiere el tiempo llenar, con las piedras del hastío 

Cuando un amigo se va, se queda un árbol caído 

Que ya no vuelve a brotar, porque el viento lo ha vencido 

Cuando un amigo se va, queda un espacio vacío 

Que no lo puede llenar, la llegada de otro amigo” 
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123. JOSÉ MIGUEL GONZÁLEZ CAMPO 
Economista y Máster en economía 

 

 

Este prestigioso exalumno calasancio, economista de la Universidad de Los Andes 

de Bogotá, con amplia experiencia en el diseño y ejecución de estrategias 

corporativas, dirección de empresas e implementación de programas de desarrollo 

empresarial y con competencia en el diseño de políticas públicas en temas de 

competitividad y productividad, así como con  capacidad de liderazgo y trabajo en 

equipo, orientado hacia los logros y resultados, desempeña, desde 2015 hasta la 

fecha, el cargo de Gerente General de las Empresas Centrales Eléctricas de Norte 

de Santander - Grupo EPM, tras haber ocupado el cargo de Presidente Ejecutivo 

de la Cámara de Comercio de Cúcuta, durante el período Octubre 2010 – 

Noviembre 2015. 

Previamente había fungido, desde julio del 2008 a septiembre del 2010, el cargo  

de Asesor de Alta Consejería para la Competitividad y las Regiones en la 

Presidencia de la República, misión que cumplió tras haberse desempeñado en el 

período febrero 2007 a junio del 2008, como Asesor de Alta Consejería para la 

Competitividad y Productividad en la Presidencia de la República. 
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Su huella en la Empresa privada está plasmada en  Divisamos S.A, donde prestó 

sus servicios de Asesor Económico de Enero 2006 a Diciembre de ese mismo 

año. 

Tras haber egresado de economista y recibido su titulación en el nivel de maestría, 

ha continuado su formación participando en Cursos de profundización en  

indicadores de competitividad Industrial, ofrecido por la Organización de las 

Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (Bogotá, 2007), asistiendo al curso  

corto de entrenamiento Stock Market Training Course Global Investment 

Consulting (Bogotá, 2005), capacitándose en inglés como segunda lengua en 

Harvard University Summer School, Cambridge, Massachussets, USA, 2001. 

Su espíritu gremial le han llevado a presidir la Comisión Regional de 

competitividad de Norte de Santander, desde enero de 2018 hasta la fecha. Es, 

igualmente, Miembro de la Junta Directiva de la Asociación Nacional de Empresas 

de Servicios Públicos y Comunicaciones – Andesco, desde Abril 2017; Miembro 

de la Junta Directiva de la Asociación Colombiana de Distribuidores de Energía 

Eléctrica – Asocodis, desde Noviembre 2015. Estas dos últimas membresías en 

curso a la fecha. 

En materia académica se desempeñó como Miembro del Consejo Superior de la 

Universidad de Pamplona en el período Diciembre 2012 a Marzo 2017 y, como 

Miembro de la Junta Directiva de Confecámaras, de  Octubre 2010 a Octubre 

2015. Es socio fundador de la Junta Directiva de Autoitalia Motors y miembro de 

su Junta directiva en el período Agosto 2012 a Septiembre 2015. 

Entre los logros  académicos  para destacar, el Economista González Campo  

señala haber desarrollado como Tesis de maestría el proyecto titulado “Impacto de 

las Tecnologías de la Información y Comunicación (Tic) en la Productividad de las 

Empresas”. Universidad de los Andes. Bogotá, 2009 y, haber obtenido una 

posición en el rango superior, nivel alto, en los resultados del Examen de Calidad 

de la Educación Superior (ECAES), en el año 2005. Así mismo, expresa tener un 

nivel de Inglés Alto (Internet Based Toefl Test. Score: 88) y, destreza en el manejo 

del software: Microsoft Office, SPSS, E–Views, MATLAB y STATA. 
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124. FRANCISCO JOSÉ UNDA LARA 
Economista, Magister 

 

 

El Dr. Francisco José Unda Lara es un profesional cucuteño nacido el 14 de enero 

de 1983 y radicado en esta ciudad. Es Bachiller del Gimnasio Los Almendros de 

Cúcuta,  Economista de la Universidad Javeriana, Magister en Gerencia práctica 

del desarrollo de la Universidad de los Andes. Así mismo, se formó en Academy 

on the transition to the formal economy, ILO, Turín, Italia, en el período 2003-2009. 

Ha venido complementando sus estudios mediante cursos de corta duración y 

eventos de socialización académica, destacándose los cursos: “Pensar a 

Colombia: su pasado y presente” en el Museo Nacional y Manejo y transporte de 

mercancías peligrosas, Avianca. Así mismo, atendió el Seminario taller de 

Negociación en la Universidad de los Andes,  el  Programa MS-EXCEL 2003 nivel 

avanzado y obtuvo Certificación Six Sigma Green Belt. 

Su experiencia laboral ha estado vinculada al sector económico. En la actualidad 

es el Gerente Seccional Norte de Santander de la Asociación Nacional de 

Empresarios de Colombia – ANDI, correspondiéndole las responsabilidades de: 

Desarrollar en el ámbito regional la Misión de la Entidad, Administrar la Seccional 

con el fin de propiciar el desarrollo eficiente de sus actividades; representar y 

llevar la vocería de la misma, ante las instancias regionales en aquellos temas que 

propendan por el desarrollo de la región y de su sector productivo; mantener 

permanente contacto con los afiliados para atender requerimientos y buscar 

respuesta oportuna a sus necesidades; promover los servicios que presta la 
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Asociación y propiciar la vinculación de otras empresas con el fin de mantener la 

representatividad del sector empresarial. 

En el período Febrero 2014 – Enero 2016 se desempeñó como Subdirector de 

implementación para proyectos de generación de energía, en NSG S.A.S; entidad 

en la que un año antes había sido Consultor de Implementación y, previamente 

ocupado el cargo de Consultor Analista 

Su huella laboral también está registrada en Fiduagraria S.A, en donde ocupó el 

rol de Ejecutivo de Plan de Ajuste; en la Organización Corona S.A., donde se 

desempeñó como Analista de Proyectos de Tesorería Corporativa. Se realizó 

como Analista de distribución internacional en Belcorp. Ebel International y fungió 

de Asesor (en el año 200) de la Campaña del Concejal Aníbal Fernández de Soto. 

En el campo académico, en calidad de docente universitario estuvo vinculado 

como Monitor  de la componente Administración del Capital de Trabajo de la 

Especialización en Administración (2010 a 2012), en la Universidad de los Andes 

y, es, en la actualidad, como Consejero Regional del Sena en el Norte de 

Santander y como Representante del Consejo Superior de la Vicerrectoría 

Santanderes en la Universidad Minuto de Dios. Es, así mismo, docente catedrático 

de Contexto Socioeconómico en la Universidad de Ciencias Aplicadas y 

Ambientales, UDCA 

Ejerce liderazgo en su condición de Presidente del Comité Universidad-Empresa- 

Estado, en el Departamento Norte de Santander. 
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125. LIBARDO MOJICA VALENCIA 

Biólogo y Microbiólogo-Industria farmacéutica 

 

El doctor Libardo Mojica Valencia, nacido en Bucaramanga en 1988, es Bachiller 

Académico del Colegio Bilingüe de la Universidad El Bosque, graduado con 

Énfasis en Biología y Administración, Biólogo y Microbiólogo de la Universidad de 

los Andes de Bogotá, con profundización en Microbiología Industrial y Ambiental. 

Realizó intercambio académico en la Universidad Federal Rio Grande do Sul, en 

Brasil y ha adelantado Cursos de Profundización en Biotecnología Aplicada a 

Control de Plagas y Biotecnología Vegetal.  

Es una persona que se mantiene en constante formación académica, la cual  ha 

complementado en el marco de la educación continuada tomando diferentes 

cursos de corta duración, tales como: Curso de Inmunidad Innata en el Centro 

Internacional de Entrenamiento e Investigaciones Medicas, de la Universidad 

ICESI, en Santiago de Cali (Colombia); Workshop: Cómo Publicar en una Revista 

Científica, American Journal Experts, ofrecido por la Universidad de los Andes de 

Bogotá; Curso Libre de Posgrado System Earth. Introduction to Climate Systems 

Modeling dictada por el Dr. Laurens Ganzeveld en la Universidad de Los Andes de 

Bogotá;  Workshop: Cómo Publicar en una Revista Científica _American Journal 

Experts/ Universidad de los Andes; III Semana do Meio Ambiente Biología del 
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Instituto de Biociências de la Universidade Federal do Rio Grande do Sul, en Porto 

Alegre (Brasil); Curso de extensión Análisis de Políticas de Ciencia e Innovación: 

Hacia una Transformación, en el Instituto de Bioética Universidad Javeriana de 

Bogotá; Diplomado Cannabis Medicinal Aspectos Jurídicos, Fitosanitarios y 

Empresariales del Cultivo, Aprovechamiento y Comercialización en Colombia, en 

la Facultad de Jurisprudencia Universidad del Rosario de Bogotá;  Procesamiento 

de Cannabis Medicinal de la Teoría a la Práctica en el Departamento de Ingeniería 

Química y Ambiental de la Universidad Nacional; Global Conference on Foot and 

Mouth Disease, OIE/FAO, Asunción (Paraguay)¸ Climate Change – Mitigation and 

Adaptation Swedish Meteorological and Hydrological Institute/ Swedish 

International Development Cooperation Agency de Bogotá (Colombia), entre 

muchos otros eventos que le han brindado la oportunidad de mejorar su 

perfeccionamiento académico. 

Su huella laboral registra inicialmente  trabajos de Reportero Gráfico “Rastros y 

Rostros del Arte Latinoamericano”, en el período  2004 – 2006; Camarógrafo 

oficial de una revista de difusión cultural en la ciudad de Miami, desarrollo este que 

incluía asistir a eventos, como inauguraciones de exposiciones y fotografiar tanto 

las obras como a los artistas. 

Fue Practicante Universitario LIMOR de Colombia, en el periodo Junio 2010 – 

Enero 2011 y realizó Prácticas laborales trabajando en medios de cultivo y Banco 

de células BHK 21 (C-13) para la producción de vacuna antiaftosa. Experiencia en 

Laboratorio de bioseguridad nivel 3a, manejo de espectrofotómetro para control de 

calidad y manejo de animales de laboratorio. 

Fue Monitor del Laboratorio de Biología de Hongos, en el Laboratorio de Micología 

y Fitopatología (LAMFU), de la Universidad de los Andes, en el 2012. En esta 

misión fue encargado de preparar los Hongos y materiales utilizados en los 

laboratorios de docencia. Labores que incluyeron preparación de medios de 

cultivo, manejo de cepario de hongos utilizados en el trascurso del curso, cultivo 

de hongos y evaluación tramite de equipos y materiales para el desarrollo de las 

practicas. 
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Ha sido  Gestor de Capacitaciones y Recolección de Medicamentos Veterinarios 

Vencidos, en la Fundación Bioentorno, en el periodo Mayo 2012 – Diciembre 

2014. Se trata de una Fundación sin animo de lucro que trabaja en gestión 

ambiental, concretamente en planes postconsumo de residuos peligros. 

Actualmente es el encargado del departamento de Cundinamarca en cuanto a 

capacitaciones sobre devolución de medicamentos y fármacos veterinarios 

vencidos, incluida  la recolección de tales  residuos y su trámite de  disposición 

final. 

Participó (2015 a 2016) como Coordinador Técnico y Comercial de Limor de 

Bogotá, Colombia en la feria Internacional del medioambiente en el “stand” 

institucional de la fundación. 

Fungió como  Director de Innovación y Desarrollo de Limor de Colombia, Bogotá, 

Colombia de 2016 a 2020. Realizó labor de consultoría  Técnica e Industrial en el 

Fondo de Capital Bioavante, Bogotá, de 2020 a 2021 

El Biólogo Libardo Mojica  Valencia, maneja, además de su lengua nativa 

(español), los idiomas inglés y portugués, adelanta labor en las Líneas de 

investigación: Biotecnología Agropecuaria, Parasitología Veterinaria y Gestión 

Ambiental 

Como actividad extracurricular esencial destaca el haber sido Fundador y 

coordinador de foros de Bioética de la Universidad de los Andes; capítulo de Mesa 

de discusión Política, Consejo Estudiantil Uniandino. 2012; Representante 

Estudiantil de la Facultad de Ciencias ante el Consejo Estudiantil Uniandino en el 

2014;  Miembro del comité de discusión política Delegado Fundador Polo Joven 

Uniandes ante la Mesa Interpartidista: Comité discusión Política. Universidad de 

los Andes, en el  2014; Miembro Activo de la Mesa Distrital Cannábica y de la 

Veeduría pública del cannabis & spa 
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126. JOSE ANDRES DUARTE GARCÍA 
Desarrollo Económico 

 

 

 

José Andrés Duarte García es un cucuteño y destacado profesional en Gobierno y 

Relaciones Internacionales de la Universidad Externado de Colombia;  

Especialista en Opinión Pública y Mercadeo Político de la Pontificia Universidad 

Javeriana y Magíster en Política de Desarrollo en Seúl, Sur Corea, en Korean 

Development Institute - Instituto Coreano de Desarrollo, Escuela de Política 

Pública y Gerencia.  Cursó inglés en el 2005 en London Study Center; estudió 

Francés el Centro de Lenguas Extranjeras de Buenos Aires en Argentina en el 

2006, y en Keimyung University Daegu, Sur Corea profundizó en Coreano. 

 

 Ha hecho valiosos  aportes a la economía y al turismo en Colombia, mostrando 

como relevante su contribución en el 2020, cuando laboró como Short Term 

Consultant, consistente en el diseñó una hoja de ruta para el desarrollo económico 

de Norte de Santander y Cúcuta, priorizando proyectos regionales y de impacto, 

de la mano de los actores locales y nacionales. 

 

Fue Secretario de Despacho en la Secretaría Distrital de Desarrollo Económico de 

Bogotá, en el período  2018 a 2019. De esta posición lideró las políticas del sector 

económico, de comercio y turismo de Bogotá. Bajo su dirección se dio la puesta 
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en marcha del Fondo de Innovación, Tecnología e Industrias Creativas de Bogotá 

para emprendimientos y Mipymes de base cultural y tecnológica, junto con el 

diseño y aprobación de la Política Pública de CTeI elevada a CONPES distrital. 

Diseñó y ejecutó políticas para promover la competitividad, la ciencia, la tecnología 

y la innovación de las empresas y emprendimientos, así como la 

internacionalización de la capital. 

 

Ejerció como Subdirector de Promoción y Mercadeo en el Instituto Distrital de 

Turismo de Bogotá, en la ventana de tiempo 2016 a 2017, logrando ubicar a la 

ciudad como un destino turístico imperdible, por medio de diferentes estrategias 

de ‘city marketing’, marca ciudad y la articulación de actores públicos nacionales y 

actores privados. 

 

Ha estado vinculado a la academia como profesor en la Universidad Externado de 

Colombia, en estudios de posgrado en la Facultad de Finanzas, Gobierno y 

Relaciones Internacionales y como asistente de enseñanza en el KDI – Instituto 

Coreano De Desarrollo, Escuela de Política Pública y Gerencia. 

 

Al posesionarse en la cartera de Desarrollo Económico ante el alcalde Peñaloza 
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 Fue Gestor Regional de Competitividad Turística en el Ministerio de Comercio, 

Industria y Turismo de Colombia, el Viceministerio de Turismo y el Grupo de 

Planificación y Desarrollo Sostenible del turismo, de 2010 a 2012, encargado de 

implementar el plan estratégico del Ministerio, los componentes del Plan Nacional 

de Desarrollo y los Convenios Regionales de Competitividad, apoyando a las 

regiones en cabeza de sus alcaldes, gobernadores, Cámaras de Comercio locales 

y gremios para la mejor articulación e implementación de políticas a nivel local. 

 

Trabajó en el IRI - International Republican Institute (2007 y 2010) como Gerente 

Oficial de Programas para Colombia. Lideró el Programa de Prácticas en Buen 

Gobierno que promovió la lucha contra la corrupción, incentivando la 

transparencia, la participación ciudadana, la modernización y eficiencia en la 

administración pública, con el fin de fortalecer la democracia a nivel 

institucional.Profesional en Gobierno y Relaciones Internacionales de la 

Universidad Externado de Colombia 

Es coautor del libro Manual de Análisis y Diseño de Políticas Públicas. 

 

Actualmente es el nuevo presidente ejecutivo nacional de la Asociación Hotelera y 

Turística de Colombia – Cotelco. Previamente había ocupado el cargo de Director 

Ejecutivo en La Asociación Nacional de Industriales (ANDI), Cámara de la 

Industria de Bebidas, implementando iniciativas que promovieron el crecimiento, la 

sostenibilidad, la innovación y la competitividad del sector. 

 

Fuente: El Diario, noviembre 2023. 

Hoja de vida Dr. José Duarte García,  

Nuevo presidente ejecutivo de Cotelco https://periodicoeldiario.com/jose-duarte-

garcia-nuevo-presidente-ejecutivo-de-cotelco/ 
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127. SEGUNDO ANTONIO GONZÁLEZ CÁRDENAS 
Ingeniero de Petróleos – Empresario 

 

 

 

Natural de Chinácota (NS), bachiller del Colegio San Luis Gonzaga de su 

población natal, Ingeniero de Petróleos de la UIS – Bucaramanga y con Estudios 

en Alta Gerencia del Inalde, el profesional invitado es una persona con vasta 

experiencia profesional  de más de 42 años en el campo de los hidrocarburos y la 

producción de abonos. 

 

Ha ocupado la Presidencia de emporios internacionales como Omimex de 

Colombia Inc., del Omimex Group; Omimex Oil & Gas Inc. Colombia, Mansarovar 

Colombia Mansarovar Energy. Es el fundador del Movimiento HAGAMOS 

Colombia. 

Así mismo fue presidente de Omimagro de Colombia, Empresa fabricante de 

fertilizantes y ha sido Consultor en Rodas Petroleras en Brasil, Ecuador, Perú 

Guatemala y Venezuela 
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Con su familia 

 

Es Miembro  de la Junta Directiva de Abocol (Abonos Colombianos). Se 

desempeñó como Superintendente de Operaciones de  Caño Limón, en la 

Occidental de Colombia Inc, Superintendente de Producción y Operaciones Mar 

del Norte – Europa OXY International e hizo parte de la  Plataforma Piper de 

entrenamiento para la dirección de campos de alta producción de gas y petróleo. 

 

Fue Superintendente de Operaciones en Citiservices, Ing. Jefe de Producción de 

ELF Aquitaine Colombia, Gerente de Operaciones de Eurocan y Petrolera de 

Santander, Ing. de Operaciones y Proyectos en su Empresa privada en desarrollo 

de ejercicios de consultoría  especializada.  

Así mismo, se desempeñó como Ingeniero Jefe de operaciones de los campos 

Casabe y Cantagallo Shell y Ecopetrol y, como Ingeniero de Operaciones en el 

Catatumbo Colombia Petroleum Company. 
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Inicio de la carretera que desde la vía al mar de Bucaramanga, conduce a la 
población de Cáchira en Norte de Santander 

 

 

Es autor del Blogger https://segundoantoniogonzalez2015.blogspot.com/, un 

espacio de información y opinión para todos los NORTESANTANDEREANOS, que 

visionan un departamento progresista, protagonista y con todas las posibilidades 

en el entorno colombiano. 

 

Al cumplir su misión en el sector de hidrocarburos se dedicó a gestar empresas en 

diferentes campos de la Ingeniería, especialmente dedicadas a la Construcción e 

Ingeniería civil. Es el Gerente General de Sagonza, S.A.s. desde agosto de 2013 – 

con áreas de acción en Bogota- Cúcuta. Sagonza, SAS. es una empresa creada 

para Construcción, Ingeniería y Mantenimiento de obras civiles, Restauración y 

Remodelación de construcciones. 

https://segundoantoniogonzalez2015.blogspot.com/
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128. JORGE MALDONADO VARGAS 

Agrólogo - Empresario 

 

Autoemblanza 

 

Me formé como Ingeniero Agrólogo de la Universidad Jorge Tadeo Lozano, 

Bogotá. 

En el transitar de mí vida siempre tuve claro objetivos que hoy destaco como 

logros y que deseo se mantengan más allá de la vida terrenal, como un “legado” 

que mis hijos y nietos se sientan orgullosos del padre y abuelo que he sido. 

 

Nunca pretendí hacer lo que hice con ese propósito, pero la vida va dejando su 

historia, que nos obliga a mirarnos al interior de nosotros mismos y sentirnos 

satisfechos del deber cumplido. 

 

Ser correcto, dar ejemplo, y servir a los demás, fueron siempre principios que 

estuvieron presentes en mí formación. Estoy seguro de que ese legado lo heredé 

de mis padres, a quienes estaré eternamente agradecido. 
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He pertenecido a distintas juntas directivas de organismos regionales y 

nacionales. En varias oportunidades, he sido reconocido como mejor dirigente 

deportivo, tras 20 años como Presidente de la Liga de Fútbol de Norte de 

Santander.  Recibí la distinción como Ejecutivo del Año por el Movimiento de 

Unidad nortesantandereana (UAN). También he sido condecorado con la más alta 

distinción por el Concejo de San José de Cúcuta en varias oportunidades. Recibí 

condecoración por la Asamblea Departamental de Norte de Santander. Recibí la 

distinción como el mejor Gerente de la Lotería de San José de Cúcuta, 

reconocimiento entregado por la Gobernación del departamento de Norte de 

Santander. 

 

Presidente de la comisión de Ética del partido político Dignidad&Compromiso. 

Partido Dignidad & Compromiso, Bogotá. Desde 2023-02 hasta la fecha. 

Gobernador Rotario del distrito 4271Rotary International , Cúcuta. 2018/06 – 

2019/06 
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Jorge Maldonado, Luz Nelly de Maldonado, Juan Martín D’ Pablo, Silvia 
Maldonado, Jorge Enrique Maldonado, María Antonia D’Pablo, Natalia Villamizar, 
Miranda Maldonado y Sergio Maldonado. 
 

Presidente Liga de Fútbol de Norte de Santander. Cúcuta. 1989-02 - 2009-07 

Representante a la Cámara de Congreso de la República, Bogotá. 1990/06 – 

1991/06 

 

Alcalde del Municipio  San José de Cúcuta., Cúcuta. 1986-01 - 1988-12. 

Gerente de Licorera del Norte de Santander Licorera de Cúcuta, 1984-01 - 1985-

12 

Gerente Lotería de Cúcuta. Lotería de Cúcuta.. 1983/01 – 1984/12. 

Director del Inderena para Norte de Santander Inderena, Cúcuta. 1977/01 – 

1982/12 

Jefe de hidrología y control torrencial de Empresas Municipales de Cúcuta 

Empresas Municipales de Cúcuta, San José de Cúcuta 
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129. BLANCA MÓNICA PANQUEVA BERNAL 

Economista, políglota, Doctora en Ciencias Económicas 

 

 

 

La Doctora Blanca Mónica es una destacada profesional colombiana que ha 

estado vinculada a proyectos de la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco. Fue 

sustantivo su apoyo al Seminario virtual de carácter internacional sobre modelos 

de educación superior ofertado por diferentes países (Corea del Sur, Inglaterra, 

Colombia, Suiza, Alemania) 

y programado por la Fundación, con el auspicio de la Universidad Simón Bolívar 

Sede Cúcuta.  

 

Es nacida en Bogotá  el 12 de octubre de 1974, con nacionalidad colombiana y 

alemana, es Economista de la Universidad Javeriana. Bogotá, Colombia con 

Diploma de excelencia. Auditora de Sistemas de Auditoría Interna (del Instituto 

Alemán de Auditoría Interna DIIR), con Examen Profesional CIA – Certified 

Internal Auditor. Es M.A. en International Economics de la Universidad Georg-

August, Gottinga, Alemania. Nota final 1,8 (muy bien). Becaria de la Fundación 

Konrad Adenauer y ostenta un Doctorado en Ciencias Económicas de la 
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Universidad Georg-August, Gottinga, Alemania, para lo cual realizó Disertación 

sobre Corporate Governance en Estados Unidos, Alemania y Colombia. 

 

Fuente: (2) 

 

Es políglota. Se ha preparado en Idiomas. Además del dominio de su lengua 

materna (español), maneja las lenguas Alemán (nivel avanzado), ingles (nivel 

avanzado), Francés (nivel intermedio), Ruso (nivel básico), Italiano (nivel 

intermedio), portugués (nivel intermedio) y Japones (nivel básico)  

 

Su registro de Experiencia Laboral incluye  

▪ Senior Manager en KPMG AG, Alemania en el área de Risk &amp 

(08/2006). 

▪ Compliance para clientes no-financieros 

- Dirección de proyectos a nivel mundial 

- Know-how sobre los procesos principales de la industria manufacturera 
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- Planeación, ejecución y seguimiento de auditorías internas 

- Implementación y testeo de controles internos de acuerdo con normas 

de Alemania (BilMoG), Estaudos Unidos (SOX 404) y Japón (Japanese 

SOX) 

- Experta en Protección de Datos de acuerdo con normas europeas 

- Auditora de sistemas de auditoría interna 

- Coaching y entrenamiento en auditoría interna, controles internos y 

protección de datos 

 

▪ Práctica en Daimler AG en Stuttgart, Alemania en el área de 

Investigaciones Económicas (04/2004-09/2004) 

▪ Asistente de investigación en el Instituto Iberoamericano en la 

Universidad Georg-August, Gottinga, Alemania (03/2002-12/2003) 

▪ Asistente del Decano Académico de la Facultad de Ciencias 

Económicas de la Universidad Javeriana, Bogotá, Colombia 09/1999-

09/2001 

▪ Asistente de investigación y monitora en la Universidad Javeriana, en 

el Banco de la República y en Fedesarrollo en Colombia08/1996-

06/2001 

▪ Comercio Mayorista e Internacional (IHK) en ICAFT, BASF Química 

Colombiana S.A.  (09/1992-06/1994) 

 

Fuentes consultadas 

(1) Hija de Vida facilitada por la invitada especial a la Fundación 

(2) La Opinión. En Seminario Internacional se hablará del Sistema de 

Educación Superior de Alemania. https://www.laopinion.com.co/cucuta/en-

seminario-internacional-se-hablara-del-sistema-de-educacion-superior-de-

alemania 
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130. JOSÉ ERNESTO VILLAMIZAR OSMA 

Administrador Público 

 

 

Me alegra socializar la semblanza del dilecto y buen amigo José Ernesto, 

compañero corsajista, quien obtuvo su grado profesional de Administrador Público, 

en la Escuela Superior de Administración Pública- ESAP, Universidad del Estado, 

en la sede Bogotá, en 1981. Complementó su formación  atendiendo el Curso 

Básico de Especialización Supervisor, Programa “Formación de equipos 

inteligentes de trabajo para el desarrollo de la Gestión” , Talleres experienciales 

para el logro del desarrollo interpersonal, Curso Plan antievasión y control a la 

morosidad en Santa Fe de Bogotá, Seminario Taller Docencia Universitaria, Curso 

Especialista en Tecnología Informática, Acción de formación “Fundamentos y 

elementos de análisis financiero”, Acción de formación “Contabilidad básica de la 

Cooperativa”, Curso básico de Cooperativismo, Seminario taller Control total de 

calidad, Seminario Contabilidad al alcance de todos, entre otros muchos cursos de 

corta duración y eventos académicos del orden nacional e internacional 

 

Su huella laboral como servidor público es prolífica y está tatuada en los diferentes 

cargos y entidades en las que laboró, como Coordinador Administrativo, en la 

Regional Santander, de la Procuraduría General de la Nación, en el periodo 

2006/2009; Docente adscrito a la Secretaría de Educación del Norte de Santander 
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en la ventana de tiempo 2005/2006, Administrador de la empresa QUICK 

EXPRESS, en el año 2004, Profesional Universitario en la Secretaría de Hacienda 

Distrital de Bogotá- en los períodos 1999/2000, 2001/2002, Supervisor de 

Seguridad, en ACON SECURITY LTDA, año 2003, Jefe del Departamento de 

Personal. Nacional de Vigilancia Ltda, en  1997, Gerente Administrativo de la 

empresa  Delgado y Angarita Asociados Ltda en el período 1995/1996, Secretario 

de Hacienda. Departamento del Guainía, en 1995, Profesional Especializado del 

Ministerio de Educación Nacional entre 1993/1994, Gerente General de la Escuela 

Nacional de Sistemas- de 1988 a 1993 y, Jefe de Presupuesto, Contabilidad y 

Sistemas. Departamento del Guainía, de 1982 a 1987 y Jefe de Oficina Postal en 

Administración Postal Nacional- de 1973 a 1981. 

 

Su experiencia docente la desarrolló en procesos de formación secundaria y 

universitaria (ESAP) y, tiene en su haber el ser Socio Fundador de la Escuela 

Nacional de Sistemas. Al cumplir su edad de jubilación, José Ernesto entró a 

hacer uso de ese justo derecho y, a dedicarse a la buena lectura y a ejercer como 

independiente labor de asesoría en asuntos de administración gubernamental. 
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CIENCIAS DE LA INGENIERÍA Y 

LA ARQUITECTURA 

(Semblanzas 131 a 144) 

 

Se socializan catorce semblanzas de profesionales de la Ingeniería en sus 

distintas diciplinas y de la Arquitectura, consultores, diseñadores, constructores y 

urbanistas. 

131. Iván Orlando Abreo Monsalve 

132. Sergio Iván Niño Hernández 

133. Tomás Rodrigo Arévalo Perdomo 

134. Julián Caicedo Arboleda 

135. José  Álvaro Carvajal Franklin 

136. Jorge Yamil Gene Ardila 

137. Luis Eudoro Montagouth Barriga 

138. Alvaro Iván Palacios Sánchez 

139. Julio Moré Polanía  

140. Álvaro Riascos Fernández De Castro  

141. William Villamizar Laguado 

142. Jairo Tomas Yáñez Rodríguez 

143 Cesar Figueroa Melgarejo  
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131. IVÁN ORLANDO ABREO MONSALVE 

Arquitecto – Constructor – Empresario 

 

Siempre es un reto difícil de emprender el escribir la semblanza de una persona. 

Sin embargo, cuando se trata de un amigo excompañero de bachillerato y de 

promoción, los temores empiezan a disiparse, quizá porque se tiene la esperanza 

que no sea tan dura la evaluación del resultado final de lo escrito, dada la amistad 

cultivada por muchos años desde la edad dorada del colegio.  

Fue, esa, una etapa en la que la Divina Providencia brindó la oportunidad de 

recorrer al tiempo los senderos de formación secundaria, esos que posibilitaron a 

cada uno, escoger el camino profesional de vida. Y esta condicionalidad es lo que 

hace especialmente “significativa” la elaboración de una semblanza, pues en el 

caso del Arquitecto, constructor y empresario Iván Orlando, se está frente al 

compañero corsajista de la promoción Panamericana (1971) que, en 1972, saliera 

de su natal Cúcuta para viajar a la ciudad capital de Colombia, a la Universidad 

Nacional, a estudiar Arquitectura. 

Distingo a Iván Orlando Abreo Monsalve desde las aulas del Corsaje; un joven 

callado, quizá tímido para la época, como lo éramos en gran medida, la mayoría. 
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Era un aventajado alumno, disciplinado, de muy buenas calificaciones.  Tras su 

graduación como Arquitecto, Iván Orlando regresó a la ciudad de Cúcuta a ejercer 

como diseñador, urbanista y constructor. Fundó, junto con el Arquitecto Fernando 

Uribe, en  1979, con sede principal en Cúcuta, la empresa Uribe & Abreo S.A.S., 

destinada a Construcciones Pesadas y de Ingeniería Civil, la cual logró una 

proyección exitosa en todo el territorio nacional.  
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Por la calidad de sus diseños y obras, el arquitecto Abreo Monsalve  ha sido 

merecedor de diferentes menciones de honor y de los Premios Nacional de 

Ingeniería otorgado por la Sociedad Colombiana de Ingenieros en 2017 y, del 

Premio Nacional de Cemex - 2017 como Director de Obras, otorgado por esta 

entidad. 

Paralelo a su ejercicio profesional, el arquitecto Iván Orlando se ha destacado por 

su amor y defensa del deporte, en especial por su vinculación a los cuadros 

directivos del glorioso Cúcuta Deportivo, del cual fue su Presidente.  

Así mismo, su espíritu gremial y su prestigio como constructor le han servido para 

ser designado en varias ocasiones como miembro de la Junta Directiva de la  

Cámara de Comercio de Cúcuta, en donde ha ocupado la Presidencia del 

organismo. 

Infinidad de obras, a lo largo y ancho del país, llevan el sello del Arquitecto Iván 

Orlando Abreo Monsalve, destacándose la construcción de la Sede Deportiva de 

la Selección Colombia en Barranquilla, para Federación Colombiana de Fútbol. 

Algunas de las obras realizadas por Uribe y Abreo en la ciudad de Cúcuta 

incluyen: el Edificio de Apartamentos Mirador del Bosque; el Conjunto Comercial, 

Financiero y Residencial DOMUS CENTER; Conjunto de Vivienda Los Pinos; la 

Avenida del Río; la Subestación Eléctrica CENS, Los Peracos; La construcción de 

236 unidades de vivienda VIS en el Barrio Torcoroma II; la construcción de 436 

viviendas VIS en Urbanización Torcoroma III; edificio PIENSE para CENS; Puente 

Atirantado en la intersección de la Diagonal Santander con Avenida Canal 

Bogotá; Centro Comercial a Cielo Abierto; Las mejores 24 manzanas Comerciales; 

Estadio General Santander en Cúcuta; Tribuna Nor Occidental, Parque del Agua, 

Piscinas y Atracciones en San Rafael; Centro de distribución de Bavaria; Edificios 

Administrativo y de Sistemas, y Plazoleta CENS; Puente La Gazapa; Parque 

Tricentenario Bavaria; Edificio de transmisión y distribución CENS; Remodelación 

y Ampliación, Plazoletas en el Piso3 del Centro Comercial Ventura Plaza. 
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Iván Orlando Abreo Monsalve, Francisco Espinosa Dávila, Álvaro Iván Palacios Sánchez 

 

En otras plazas distintas a Cúcuta, se destacan: el Centro Escolar Café Madrid, en 

Bucaramanga; Pista del Aeropuerto de Tolemaida, con el Fondo Rotatorio del 

Ejèrcito; Pista principal del Aeropuerto El Dorado de Bogotá; Edificio 

Administrativo CENS en la ciudad de Ocaña; Adoquina tu Calle, construcción de 

50 calles en Bogotá; Vías y Locaciones de los municipios de Yondó, Cantagallo y 

Puerto Wilches; Vía doble calzada-Los Patios; Sede  y Alojamientos para el 

Equipo Nacional de Fútbol en Bogotá- Federación Colombiana de Fútbol; Puntos 

Críticos Vía Cúcuta -Pamplona (Agencia Nacional de  Infraestructura); Muros de 

Protección, Río Pamplonita, Sector Asturias; Puente Caño Negrito, Granada, 

Meta; Villa Olímpica Gachancipá, Parque Urbano; Construcción de la Vía La Don 

Juana a Chinácota; Parque de la Música en Neiva (Premio Nacional). 
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132. SERGIO IVAN NIÑO HERNÁNDEZ 

Ingeniero Forestal 

 

 

Nacido en Durania. El Ingeniero Sergio Iván es extensionista rural en el área de 

recursos naturales y medio ambiente por más de 25 años. Ha sido profesor 

universitario, emprendedor privado y funcionario público. 

 

Ha ocupado el cargo directivo de Coordinador de áreas de manejo especial de la 

Subdirección de Recursos Naturales en la Corporación Autónoma Regional de la 

Frontera Nor-Oriental –CORPONOR-, máxima autoridad ambiental en el Norte de 

Santander. Es autor y coautor de documentos pertinentes a más de 15 estudios e 

investigaciones y posee tres publicaciones. 

 

Recibió  la Distinción otorgada por la Alcaldía de Cucutilla por su dedicación y 

trabajo en favor de la Declaratoria del Parque Natural Regional de Sisavita, 

ganador del año 2008-2009, Obtuvo el Premio Nacional Planeta Azul, máxima 

distinción ambiental que otorga el sector privado a la gestión en favor de la 

conservación del agua. 

Sergio Iván Niño Hernández, no se considera un experto en nada, sólo un sensible 

que intenta conectar sus sentidos frente al lenguaje del agua, el viento, el árbol, el 

grillo, el sol y las estrellas, para tratar de entender como volver a intimar con el 

maestro amor que olvidamos. 
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133. TOMÁS RODRIGO ARÉVALO PERDOMO 

Ingeniero Civil, Magister en Derecho de las Telecomunicaciones.  

 

 Al amigo y colega Tomas Rodrigo, oriundo de la ciudad de Ocaña, compañero 

de estudios secundarios y bachilleres de la misma promoción, le conocí en el 

Colegio Sagrado Corazón de Jesús, venía procedente del Colegio Caro de la 

ciudad de Ocaña. Siempre de distinguió por su gran sentido del humor y 

talante franco y abierto para expresar sus opiniones. Cursó estudios de 

Ingeniería Civil y de Maestría en Telecomunicaciones, áreas disciplinares  esta 

que ejerció en la Empresa Telefónica de Bogotá (ETB), en calidad de Director 

de División. Es Especialista en Diseño y Mantenimiento de Redes en Fibra 

óptica y en la actualidad gerencia  la empresa  M2 Ingenieros y ejerce, en 

forma independiente la profesión de Ingeniero Civil. 

 

Celebrando con su querida madre y hermanos  
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134. JULIAN CAICEDO ARBOLEDA 
Ciudadano- Ingeniero- Rotario 

 

 

AUTOSEMBLANZA (Leída en sesión plenaria del Club Rotario Cúcuta) 

 

  Nací en Popayán, en el año de gracia de 1921, tierra de abolengos y poetas, 

no ejerzo ninguna de tales características, estoy por tanto dentro de la tercera 

y más edad. Estudié letras en el jardín infantil de Don Abraham Castellanos; 

bachillerato, en parte en el seminario Conciliar de Popayán, donde mi madre 

me matriculó con el propósito de reemplazar a un tío Manuel Antonio Arboleda, 

primer arzobispo de Popayán; lógicamente como aprendiz de cura. El latín y el 

griego eran asignaturas esenciales, de ello aún conservo perdidos en la 

memoria (disco duro) algunas nociones, pero mi madre fracasó con su 

propósito y hube de terminar la secundaria en la Universidad del Cauca, Liceo 

de bachillerato. 

 

 Traspasando tan solo una puerta, entre la Facultad de Ingeniería Civil, donde 

el latín y griego empañaban las matemáticas, para despejar los abrojos, el 

doctor Alberto Hartman, egregio maestro, nos puso al día con clases que él 

llamaba “matemáticas de chancuco”, no dentro del pensum, las cuales 

recibíamos a las 6 de la mañana, tiempos aquellos, donde por ser verdaderos 

profesores y maestros, los alumnos correspondíamos a tales esfuerzos. 
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 Terminamos la carrera en el año 1945, en un grado colectivo de más de 50 

colegas, donde tuve la buena suerte de sacarme en rifa el discurso de grado, 

única bondad que ha tenido la suerte de ese tipo conmigo. Ya ingeniero 

construí los alcantarillados de Bolívar y Almaguer y diseñé el acueducto y 

alcantarillado de Jamundí, con mi colega y profesor Jorge Saa, que en paz 

descanse. 

 

 Como siempre las cosas dulces me han atraído, fui a parar al ingenio Riopaila, 

cerca a Zarzal,  en el Valle del Cauca y, al ingenio Castilla en el municipio de 

Pradera; fueron de las épocas más felices de mi vida; por un lado , conté con la 

compañía de Nelly, con quien me había casado en pleno toque de queda por la 

muerte de Gaitán en mayo de 1948 y por el otro, por aquella camaradería que 

se vivía en el Ingenio donde Belisario Caicedo, Gerente y enrique Gonzales , 

subgerente y sus esposas, eran más amigos que patrones; los paseos al Rio 

Cauca, eran motivo de complacencia y solaz para todos en franca unión de 

pareceres. 

 

Atraídos por la idea de independizarme, con mis colegas y compañeros de 

estudio Juan Berón y Luis  Ayala, contratamos la construcción de la central 

hidroeléctrica del rio Barragán, en Caicedonia, salió mal la cosa, en lugar de 

independencia, me vi anudado a la más feroz violencia, hasta el punto de tener 

en una madrugada, que salir en el baúl de un carro ante el eminente peligro de 

perder la vida por el solo delito de profesar ideas diferentes a la del gobierno 

de turno. Con pavor recuerdo aquellos días, donde los salvajes instintos 

humanos salían a flote para acabar con las vidas ajenas, hoy pido al Dios 

misericordioso que aleje tan malas acciones de Colombia y nos de la tan 

anhela Paz. 

 

De un brinco entré al baúl y a la vida. Llegue a Cúcuta, el 1º de mayo de 1949. 

Voy a cumplir las bodas de oro de estar casado con esta tierra que tuvo a bien, 

recibirme con los brazos abiertos, donde he vivido plenamente, donde he 
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criado a mis hijos y en donde en compañía de Nelly gocé de la grata amistad 

de ustedes y en donde un pueblo entero manifestó su aprecio cuando ella por 

el designio divino abandonó este terruño. 

 

Cinco anhelos coseché en mi vida: los árboles de especies raras, díganlo los 

cultivos de Jojoba, Pitahaya y Neen, ellos me dieron tan solo las satisfacciones 

personales. 

 

La industria: me atrajo igualmente, fábricas de muebles estructurales metálica 

Socomet, Pasteurizadora Cúcuta, hicieron mi irrupción en la zona industrial 

cuyo desarrollo hicimos con Don Azis Abrahim, mas con un criterio de servicio 

que otra cosa. 

 

La amistad, muestra de ellos es la de Ustedes, en este tan cálido club; 

además, por ella pude cumplir otro de mis grandes deseos: viajar. La amistad 

que nos unió a Manuel Uribe nos permitió compartir muchos destinos: 

Centroamérica, Estados Unidos, Europa; con la amistad SKAL compartimos los 

espacios en Tokio, Singapur, Australia, Sur África, Buenos Aires, Dublín, 

Yugoslavia, Brasil. 

Tal es la historia del ciudadano; la del ingeniero, ha permanecido a la vista de 

todos; fundé sociedades con Cayetano Morelli, con Héctor Alarcón y Álvaro 

Duque, Ángel Ignacio Ortiz y desde el 13 de marzo de 1959 JULIAN CAICEDO 

Y CIA, quienes desarrollamos varias obras de apartamentos, teatros, colegios, 

centrales de transportes, centros comerciales, hoteles, parques, bodegas, 

recuerdo con fruición esas épocas donde el decoro, la honorabilidad, el 

cumplimiento era la norma de conducta. Bien vale la pena recordad aquellos 

versos “en tiempos de bárbaras naciones colgaban de las cruces los ladrones, 

en los tiempos modernos de las luces a los ladrones cuelgan las cruces”. 

 

EL ROTARIO, bien lo sabe, fui fundador de este club hace más de 35 años y 

en él he ocupado. por vuestra benevolencia altas distinciones: presidente, 
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secretario, tesorero, Macero y sobre todo amigo entrañable de todos mis 

compañeros. 

 

Mil gracias por haber soportado tan deshilvanadas frases y espero no me 

apliquen aquel dicho “Quien se ensalza será humilde y quien se humilla será 

ensalzado”. 

…. 

 

Julián Caicedo con sus hijos Sandra, Diego, Ximena, Jorge Julián, Eliana y 

Mauricio 

 

El Ingeniero Julián Caicedo Arboleda nació en Popayán, el 13 de diciembre de 

1921 y murió en Cúcuta, el 22 de octubre de 2002. Cada año, en su 

aniversario, Imágenes lo recuerda como uno de los intelectuales destacados 

en Norte de Santander. Recordar a Julián Caicedo, dice el Pastor Timoteo 

Anderson Carlson, “es traer a mente su ejemplo como amigo, profesional, 

esposo, padre de familia y otros tantos papeles que hacía muy bien como 

ciudadano ejemplar. Dio de sí antes de pensar en sí en cumplimiento del reto 

rotario” y añade, “pasó por situaciones difíciles, pero, nunca perdió su fe ni su 

fino sentido de humor. Siempre tenía palabras valiosas que invitaban a la 

reflexión”. 
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Los hijos de Julian, con el acompañamiento del Ingeniero humanista Juan 

Pabón Hernández, en un ejercicio de escribir la historia  y resguarda la 

memoria de su padre, acotan: “Julián Caicedo Arboleda, payanés (patojo), 

llegó a nuestra ciudad para sembrarse en ella con espíritu de empresario, 

mística por el servicio, fervor religioso y un empeño especial por concretar los 

sueños que revoloteaban en su nostalgia con el ímpetu de quien sabía que, de 

seguro, con dedicación y esfuerzo los habría de cumplir. Entonces asumió su 

misión con la constancia y vocación, necesarias y suficientes, de ser un 

ingeniero trabajador y, sobre todo, disciplinado, para acometer proyectos que 

hoy dan testimonio de su labor profesional, como muestra fehaciente de que el 

hombre, cuando se lo propone, deja su huella inscrita en el devenir de una 

ciudad.”. 

 

Del Ingeniero Lucio Julián Caicedo Arboleda, el Ingeniero Hugo Espinosa 

Dávila destaca: “…el Dr. Julián fue la persona quien introdujo, entre otras, las 

siguientes especies vegetales ornamentales y de sombrío que aún embellecen 

nuestra ciudad: del Tolima, el árbol “Lluvia de Oro” y del Ecuador, el Nim o 

Neem. Y, el promotor regional del cultivo de la Pitahaya, en su granja de 

Chinácota, confines comerciales y de exportación. Aunque en esta última 

experiencia no lo pude acompañar.  Actividades ésas realizadas por este 

visionario prohombre sin pretender ningún reconocimiento y/o aplausos, pues 

aunque sobradamente merecidas, sé que era alérgico a ello. Más bien, su 

santa vanidad la ostentaba para evidenciar los bellos postulados de nuestro 

Himno Rotario; todo lo anterior, como legado y para orgullo de sus hijos y 

demás familiares, dejando con su partida al Oriente Eterno, para sus amigos y 

la ciudad que lo acogió como su hijo ilustre, una estela de ejemplos, sonrisas y 

corazones comprimidos”.   

 

Se transcribe, tomada de Crónicas de Cúcuta, compiladas por el amigo Gastón 

Bermúdez, a manera de legado, algunas citas pronunciadas por personas muy 
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cercanas  (hijos y amigos) al Dr. Julián Caicedo Arboleda, e incluidas por el 

columnista y diplomático  Hugo Espinosa Dávila en su artículo “Julián Caicedo 

Arboleda, también fue un visionario agroindustrial”. 

 

“Transcripciones de las apreciaciones relevantes de algunos de sus seres 

queridos: 

 

“Inquieto, vivaz, de palabra fácil y elocuente”. “En sus recorridos dejó sembradíos de luces de 

esperanza”. “En casi medio Cúcuta, donde plasmó su obra, ya como constructor, ya como 

promotor empresarial, se siente su presencia de hombre recto, trabajador hasta el cansancio y, 

sobre todo, visionario”. “Viajar, conocer otras latitudes, era su sueño permanente, sólo porque 

creía que fuera de las fronteras, iba a encontrar situaciones aplicables a la región: Una semilla 

nueva de planta o de un proyecto” . SANDRA CAICEDO GUTIERREZ 

 

“Nunca le gustaban las tareas sencillas o rutinarias, ni se impuso jamás metas fáciles ni de 

corto plazo.”. LUIS ALEJANDRO BUSTOS 

 

“Fue el padre ejemplar”. “La rectitud, honestidad y el diálogo fueron siempre su bandera.” 

“Luego de ofrecernos los pro o los contra de nuestros problemas e inquietudes, dejaba las 

decisiones a nuestro libre albedrío; pero aún así tomáramos la dirección equivocada, siempre 

estaba allí para guiarnos nuevamente por el camino correcto.” ELIANA CAICEDO GUTIERREZ 

 

“Mi padre, al igual que mi madre, se sentían cucuteños por adopción y amaron tanto a Cúcuta 

que nunca pensaron regresar a sus ciudades de origen”. “Como ingeniero, tuvo bajo su 

responsabilidad la construcción de algo más de 55 importantes obras en Cúcuta y su Área 

Metropolitana, como son: La Universidad Libre de Cúcuta, Centro Comercial Bolívar, Telecom 

de la Av. Cero, Edificio Colegio Médico, reconstrucción del Palacio de la Gobernación del Dpto. 

y de la Alcaldía de Cúcuta, reconstrucción de los Almacenes Ley del Centro (dos 

oportunidades), el Centro Comercial Oití, la Urbanización EL Cují, entre otras.” “Fue una 

persona estimada y apreciada en la ciudad a tal punto de ser el Candidato a la Alcaldía de 

Cúcuta en consenso de diversas vertientes de partidos políticos.”. JORGE JULIAN CAICEDO 

GUTIERREZ 

 

“Mi suegro, para mí y sus nietos Santiago y Manuel, fue un líder, del cual sólo podemos 

expresar una profunda admiración, que sin duda alguna, lo recordaremos por siempre por el 

gran legado que nos dejó.” MARIA DEL MAR SUSO 
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“De regreso de los EE.UU. a Ecuador, nos anunciaron la enfermedad de mi padre; paramos en 

Cúcuta para saludarlo. Sinceramente fue muy duro ver esa fortaleza de hombre en su agonía, 

pero sin embargo aún mantenía su sentido de humor. Nunca nos mostró una tristeza mayor en 

su rostro, pues lo que se veía en él era una visión de MISIÓN CUMPLIDA: Sus hijos ya 

casados, casi el mundo entero conocido y muchos libros leídos y con su Skal Club y su Club 

Rotario.” MAURICIO CAICEDO GUTIERREZ 

 

“Julián, más que un maravilloso suegro. . . fue y será siempre un ejemplo invaluable para mi 

familia. . . un padre digno de imitar que dejó una huella en sus hijos.” Parodiando a Goldoni, “El 

que deja una imagen suya en sus hijos, sólo muere a medias.” LUZ AMPARO DE LOS RIOS.  

 

“El hombre no sólo es grande por lo que hace, sino por lo que entrega y hace por los demás.” 

MARIA ISABEL JARAMILLO – MAISA 

 

“Las reuniones rotarias, durante más de 44 años, le permitieron compartir con su grupo de 

amigos, trabajar en pro de los más necesitados, crear empresas y multiplicar en la ciudad el 

legado de Paul Harris. Un legado que al interior de su familia también lo vivimos y lo sentimos, 

tanto que por épocas todos sus hijos y yernos hemos sido y somos rotarios. Compartimos la 

filosofía rotaria en reuniones, obras y momentos especiales como aquel 23 de febrero de 1996, 

tuve el honor de recibir de sus manos mi primer Paul Harris.” XIMENA CAICEDO GUTIERREZ 
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135. JOSÉ  ÁLVARO CARVAJAL FRANKLIN 
Ing. Mecánico, M.Sc-Consultor 

 

 

El amigo José Álvaro Gustavo Carvajal Franklin  es el segundo  de cinco 

hermanos, del hogar formado por los educadores Gustavo Carvajal Villamizar e 

Ilia Franklin Sarmiento, quienes labraron en sus  hijos, el amor por las ciencias y 

las letras…y lo fueron, alcanzaron laureles académicos: dos se formaron como 

médicos y lo son de prestigio (Gustavo Enrique médico cirujano digestivo y 

gastroenterólogo y Carlos Alberto, médico radiólogo), dos se educaron como 

ingenieros (mi invitado en esta semblanza, ingeniero mecánico, y Ricardo, 

Ingeniero Civil) y Juan Carlos se hizo escritor. 

 

La infancia del tocayo José Álvaro transcurrió hasta los diez años en Bochalema, 

en tiempos donde su padre, fundó y fungió como primer rector del Colegio Andrés 

Bello. Recuerda el amigo Álvaro que en esos primeros años cimentó su pasión por 

la lectura, devorando los tomos de las enciclopedias y libros adquiridos por su 

padre (Universitas, Quileta, Los Clásicos, El Guardián de la Salud que su hermano 

Gustavo disfrutaba con las láminas transparentes del interior del cuerpo humano). 

Su vocación a la lectura animada por Don Gustavo que leía mucho y siempre 

recomendaba a sus hijos emular su ejemplo. A manera de anécdota, cuenta José 

Álvaro que  leyó Cien años de soledad cuando tenía doce años y cometió el error 

de llevar el libro al plantel educativo donde cursaba sus estudios de bachillerato, y 

le fue retenido por el hermano rector del Colegio Sagrado Corazón, porque “no era 
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un libro para niños”…y, al enterarse su padre de la situación, le reprendió 

cuestionándolo por haberlo llevado al colegio. 

 

Concluidos sus estudios de bachillerato, José Álvaro ingresó a la UFPS egresando 

como Ingeniero Mecánico en 1973, posteriormente realizó su Maestría en 

Economía en la Facultad de Estudios Interdisciplinarios de la Universidad 

Javeriana, mediante la beca otorgada por la OEA, graduándose como Magíster en 

Economía en 1984. Finalmente, adelantó estudios (no concluidos) de doctorado 

en Boston University en 1986 y se formó en Desarrollo Industrial en la Universidad 

de los Andes de Bogotá atendiendo el programa académico para Presidentes de 

Empresas-Promoción 1992. 

 

Complementó sus estudios mediante la participación en eventos académicos de 

corta duración nacionales e internacionales (cursos cortos, diplomados, 

seminarios, encuentros, simposios, congresos, etc). Se destacan en este proceso 

la adquisición de competencias en Finanzas y Economía, adquiridas en la U. 

Javeriana de Bogotá; Principios de Administración Pública en la ESAP, Cursos 

varios de administración y mantenimiento de equipos para obras públicas. 

Ministerio de obras Públicas, Evaluación de Proyectos de desarrollo en la 

Fundación Getulio Vargas de Rio de Janeiro; Cursos complementarios OEA al 

programa de Magister en Economía; Evaluación de Proyectos Industriales. 

(PROSPIN). ONUDI en el Departamento de Proyectos Industriales. Viena – 

Austria, Automatización Industrial – ONUDI en el Centro Asiático de Tecnología; 

Gerencia de Plantas Industriales, Mercadeo y Ventas y Dirección en Ventas en 

Mercedes Benz do Brasil. Sao Paulo; Dirección de Plantas - Mercedes Benz AG 

de Alemania; Auditor Interno ISO 9000 : 95 y Auditoría Interna ISO 9001 : 2001; 

Gestión de Calidad y Logística en Correos - Unión Postal Universal (UPU/UPAEP) 

- Correos de Portugal. Lisboa; Diplomado de La Urbe – Cúcuta. Universidad 

Francisco de Paula Santander y, Prácticas docentes universitarias en la 

Universidad Simón Bolívar. 
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José Álvaro tiene amplia experiencia en planificación, creación y dirección de 

Empresas Industriales y de Servicios, tanto en el sector público como privado, 

especialmente en el Montaje y dirección de ensambladoras de vehículos 

comerciales. Su huella como gerente, consultor industrial, catedrático universitario 

y conferencista está plasmada por las entidades donde prestó sus servicios 

profesionales: Centrales Eléctricas del Norte de Santander (como Asistente de 

Ingeniería en la Central Térmica Rio Zulia. 1978); Avianca (Ingeniero de plantas 

motrices. 1979-1980); Ministerio de Obras Públicas (Ingeniero de Equipos - Jefe 

de talleres - Jefe División Equipos, en el período 1980 – 1984 - Comisión de 

estudios 1983- 1984); ONUDI. Organización de las Naciones Unidas para el 

desarrollo industrial Sede Viena (Austria) como consultor-experto entre 1985 y 

1990. En su participación en las Misiones en Colombia, Venezuela, Perú, 

Argentina, Centroamérica y África., con las asesorías brindadas a diferentes 

gobiernos e industrias. 

 

Hizo tránsito por el Ministerio de Desarrollo Económico como Director 

programación Sectorial y  Director General de Industria (1990 – 1991); en la 

Empresa Mercedes Benz - Mono Block S.A - Ensambladora de Vehículos 

Industriales, en condición de Gerente General (1992 – 1995); en la misma 

empresa Mercedes Benz – Volkswagen - ARGA S.A - Armadora General de 

Automotores, en calidad de Gerente General (1996 – 1999). En ADPOSTAL. 

Administración Postal Nacional fungió de Subgerente de Operaciones. Director 

General entre 1999 - 2001 y fue Asesor Industrial y Gerente de Contrato de 

Servicios para British Petróleum Exploration Colombia S.A. Así mismo, fue Asesor 

Industrial del Congreso de la República de Colombia y Asesor Económico. De las 

Comisiones Económicas, entre 2002 -2005.  Gerenció Almadesa Ltda, Lubricantes 

Catatumbo Colombia S.A y, RC Reciclajes SAS. 

Su experiencia como académico registra labor docencia e investigación en el 

Colegio Antonio Nariño de Cúcuta, Monitoría de proyectos en la Universidad 

Francisco de Paula Santander; Conferencista y Director Tesis de Grado en el 

programa de Ingeniería Industrial en la Universidad Javeriana; en la Facultad de 
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Economía de la Universidad Central y, en la Escuela de Ingeniería de la 

Fundación Universidad de América. Ha sido profesor catedrático de pregrado y 

postgrado en las Universidades de Santander (UDES), Politécnico Santafé de 

Bogotá (PSB) y, Universidad Simón Bolívar, Universidad Libre Cúcuta. Igualmente 

ha sido conferencista invitado en el Diplomado de la Urbe, la Fundación Cultural El 

Cinco a las Cinco y, en diferentes Agremiaciones y Universidades nacionales e 

internacionales. 

 

Su espíritu gremial lo ha desempeñado como integrante de las Juntas directivas 

de la Alianza Francesa de Cúcuta.  2010-2012; Fundación Cultural El Cinco a las 

Cinco. 2009-2012, Zona Franca de Cúcuta. 1994 – 1997, Fondo Nacional de 

Ahorro. 1990, Corporación Popular de Ahorro y Vivienda. Corpavi. 1990;Compañía 

de Financiamiento Comercial. PRISA. 1991; Federación de la Industria 

Metalúrgica de Colombia. Fedemetal; Fundación Nueva Colombia Industrial. 1992 

e Instituto de Fomento Industrial. IFI. 1991. 

 

Es miembro de la Sociedad Colombiana de Ingenieros, Asociación Colombiana de 

Ingenieros Mecánicos Eléctricos y Afines. ACIEM, New Zeland Institute of 

Machanical Engineers, Asociación Colombiana para la Enseñanza de la Ciencia.- 

BUINAIMA, Academia de Historia de Norte de Santander. Académico 

Correspondiente y, Club Rotario Cúcuta. Socio desde 2009. Presidente período 

2014 – 2015. 

 

El amigo José Álvaro habla, lee y escribe el Español, su lengua materna; y con 

dominio de mayor a menor, comprende los idiomas oficiales de la Organización de 

Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial, como lo son Inglés, Portugués, 

Alemán, Italiano, Francés. Su producción intelectual incluye sus trabajos de grado 

“El desarrollo Industrial de Colombia. Pasado y perspectivas”, realizado para optar 

título de Magister en Economía en 1985, la formulación de un “Modelo 

econométrico para el Desarrollo Industrial Colombiano”, trabajo investigativo como 

disertación básica del programa de PHD- BU, en  1988. La preparación del 
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documento “Programación Industrial para la Apertura. 1990” en el Ministerio de 

Desarrollo Económico. La definición de “Perfiles para creación de Empresas 

Industriales y Ampliación de Plantas Industriales” en  ONUDI. En materia de 

Gerencia de Producción y Operaciones, el Texto base para cátedra de Producción 

y Operaciones en la  especialización de Gerencia de Empresas. UDES. Escritura 

de artículos y ensayos sobre “Rafael Uribe Uribe. El Pensador Visionario.”, en la  

Academia de Historia de Norte de Santander. Avanza en la elaboración de dos 

libros: “Creación y Desarrollo de Empresas. Lo que no debe hacer un Gerente” y 

“Leandro Cuberos Niño. Un Gran Nortesantandereano”. Presentación de la 

conferencia “ El Mestizaje Cultural” en la  Universidad de Viena. Austria. LIV 

Congreso mundial de Americanistas y 

Si destacada ha sido la huella académica y profesional del ingeniero José Álvaro, 

es su dimensión humana, sus hobbies, pasiones, amores, su sentido de 

compromiso, lo que más resalta su personalidad. Desde su edad temprana sintió 

atracción por la música, quiso  e intentó aprender a tocar un instrumento musical, 

más los deberes académicos y las exigencias porque lograra altos niveles de 

rendimiento, por parte de su querida madre (Doña Ilia) se interpuso entre lo que 

quería hacer y lo que debía ser, dominando este último. Sin embargo, entendió 

que el gustarle la música no significaba necesariamente que se convirtiera en 

intérprete y se hizo fan de la música clásica y aficionado de la música de Mozart y 

Tchaikovsky, entre otros notables cultores de ese arte; cuyas composiciones 

escucha como una especie de elixir de relajación. No obstante, esta preferencia 

de género musical, José Álvaro no se priva de disfrutar de la música tropical, los 

vallenatos, los boleros, los tangos, la Bossa Nova y otros sones. 

 

Señala el amigo Álvaro Carvajal que, en su caso, la tecnología y las matemáticas 

han sido las áreas de interés intelectual; en especial, las matemáticas  por cuanto 

le permiten al hombre encontrar el origen de las cosas, desde el microcosmos 

hasta lo más intrincado en la naturaleza. Se apura a recodar la experiencia como 

conferencista en un seminario dictado a los estudiantes de último año de Derecho 

en la Universidad Libre de Cúcuta “Ciencia y Tecnología, Ética y Derecho, en la 
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cual ratificó su convencimiento de que la matemáticas  está presente en toda 

situación humana y área disciplinar, por muy del área socio humanista que 

parezca. 

 

El ingeniero José Álvaro gusta de las buenas amistades y las conversaciones con 

ellos. En ese punto recuerda su entrañable amistad con Otto Morales Benítez, con 

quien, a pesar de la marcada diferencia de edad (más de 30 años) sostuvo una 

cercana amistad y a quien considera su maestro en muchos campos, como 

enseñarle a conversar sin timidez, sin restricciones intelectuales y a valorar a los 

amigos y las buenas conversaciones. 

 

Del Dr. Otto Morales y, de sus padres, aprendió la magia de la enseñanza como 

un acto de desprendimiento intelectual, en el que debe desaparecer cualquier 

egoísmo. 

 

Al tocar el tema crucial de la familia, el amigo Carvajal Franklin se entusiasma en 

decir que la familia es lo más grande que ha tenido y, hace mención al premio 

recibido de Dios de hacerle padre de hijos trillizos, cuando ya asomaba sus 

cuarenta años de edad. Hijos que califica de amigos, consagrados a sus procesos 

de formación, con gran capacidad para entender el mundo, con claridad 

entrañable de los lazos de hermandad que los une, con amistades compartidas. 
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Hijos que le han dado ya honrosas satisfacciones académicas y profesionales, 

como la excepcionalidad de haber obtenido sus respectivas tesis laureadas y de 

haber sido contratados inmediatamente después de sus grados. Hijos le han 

superado con creces, que son para sus padres su mayor realización y de quienes 

tiene plena confianza de que serán personas  muy útiles a la sociedad. 

 

En fin, dialogar con José Álvaro es descubrir al hombre culto y sencillo; al amigo, 

al orgulloso padre de familia, al ser humano pleno en sus realizaciones personales 

y profesionales, enamorado de su ciudad y, de su región, en general. Un 

ciudadano que se honra en  pertenecer a la Fundación Cultural el Cinco a las 

Cinco y, a la Academia de Historia del Norte de Santander. Su pasión actual es la 

preservación del medio ambiente; área en la cual adelanta el proyecto de reciclaje 

de plástico, como forma de contribuir a la reducción de contaminación creado por 

el inadecuado manejo de los residuos sólidos de este producto industrial, con la 

premisa de dejarle  a las nuevas generaciones un mundo mejor. Concluye 

señalando la necesidad de volver por los caminos de las disciplinas que nutren el 

alma: las artes y, las letras. 
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136. JORGE YAMIL GENE ARDILA 

Arquitecto Urbanista-Consultor 

 

Jorge Yamil es un cucuteño con ancestros libaneses que cursó sus estudios 

primarios en el Colegio Salesiano de Cúcuta y secundarios en el  centenario 

Colegio Sagrado Corazón de Jesús de esta ciudad. Una persona amable, con muy 

buen sentido del humor, conocedor de la región en los ámbitos citadino y rural, 

lector del Corán y de la Biblia, casado con la apreciada dama Cecilia Beltrán, de 

cuyo hogar nacieron sus tres hijos (profesionales todos). Una persona con una 

fortaleza espiritual y de familia muy alta, puesta a prueba cuando la vida le puso  

en la situación de afrontar, junto con su familia la partida prematura de uno de sus 

hijos, en un confuso y lamentable hecho producto de la problemática social que 

vive el país. 

El compañero y amigo corsajista de la promoción Panamericana Jorge Yamil es 

un Arquitecto de la Universidad Nacional de Colombia (Promoción 1978), 

Especialista en Planificación Urbana y Desarrollo regional de la ESAP (1999) y 

Diplomado Internacional en medio Ambiente y desarrollo Sostenible en la 

Universidad de Pamplona (2000). Ha complementado su formación con 

participación continua en eventos académicos de corta duración (cursos, 

diplomados, seminarios, encuentros, simposios, congresos) en distintos tópicos 

del sector arquitectónico y constructivo (materiales ingenieriles, estructuras de 

madera, restauración de inmuebles), destacándose la preparación en estructuras 
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en madera, cursada en el SENA regional (1993), la participación en el Programa 

sobre Plan Nacional, realizado en Bucaramanga (1993), el Seminario 

Administrativo Empresarial (1993), asistencia al XIV Congreso Nacional de 

Fedelonjas (1992), al III Congreso Nacional de Avaluadores (1992), al Seminario 

Restauración de Inmuebles en la Universidad Santo Tomás-Sede Bucaramanga 

(1992). Participación en el Programa de Reordenamiento Urbano, ciudad de 

Cúcuta (1984) y presencia en el IV Seminario de la Ingeniería y Arquitectura, 

desarrollado en La Habana – Cuba. 1984 

El arquitecto Gene Ardila ha ejercido su profesión en todo el territorio nacional con 

énfasis en el Departamento Norte de Santander. Es un arquitecto de amplia 

experiencia en el campo del diseño, la restauración de inmuebles del patrimonio 

cultural colombiano, la avaluación, el peritazgo técnico de proyectos  y, la 

construcción de obras civiles para entidades privadas y del Estado, en el ámbito 

local, regional y nacional. Su ejercicio profesional incluye la administración del 

recurso humano del sector de la construcción en general; ha sido interventor, 

director y residente de obras de restauración, estructuras en concreto y acabados 

para todo tipo de edificación. 

Buena parte del desarrollo urbano de la ciudad de Cúcuta y el auge de los 

procesos constructivos relacionados con proyectos de interés prioritario de 

diferentes municipios del Departamento Norte de Santander, tienen el sello 

arquitectónico de Jorge Yamil Gene Ardila. Recibió Mención de Honor por su 

aporte en la remodelación del antiguo Hospital San Juan de Dios para dar paso a 

la actual Biblioteca Pública Julio Pérez Ferrero.  
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137. LUIS EUDORO MONTAGOUTH BARRIGA 

Ing. Civil. Esp. – Empresario 

 

 

Leída en la Sagrada Eucaristía de acción de gracias y exequias por la vida del 

amigo y compañero de estudios de secundaria y universitarios, Luis Eudoro, en la 

Iglesia Carmelitas de Cúcuta, el 15 de marzo de 2023 

Presentamos a la Señora Esperanza Niño, esposa del amigo Luis Eudoro 

Montagouth, a sus hijos:  Carolina, Lucy, Melanie, Luis Sebastián, a sus nietos 

María Helena, Juan Diego, Lucía y Gael, a toda su querida  familia, nuestras 

condolencias y pedimos a  Dios, que en su bondad  les de mucha fortaleza  y 

comprensión para aceptar su santa voluntad. 

Dios, Padre Amado y gestor del Universo,  ha llamado a su casa del cielo a otro 

miembro de la Promoción Panamericana Corsajista 1971 y de la Primera 

Promoción de Ingenieros Civiles de la Universidad Francisco de Paula 

Santander… esta vez, ha escogido al compañero  de estudios secundarios y 

universitarios  LUIS EUDORO MONTAGOUTH BARRIGA: un hombre mesurado, 

un ciudadano de bien, que por su paso terrenal se distinguió por su buen trato, 

respeto, prudencia, cordura, pulcritud, educación,  convivencia fraternal, pasión 

por el deporte, amor por la geotecnia, y grandeza por la sana amistad. 
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Asumí el honroso honor de escribir esta semblanza, en representación de esas 

promociones de bachilleres y universitarios a las que hice alusión; e hice esta 

tarea con timidez y respeto, por tratarse de plasmar el retrato de un compañero 

con quien transité cerca de 12 años de academia y casi toda una vida de amistad. 

Y para hacerlo, repasé algunos pasajes compartidos en ese trasegar de Colegio y 

de Universidad, con el amigo Luis Eudoro, quien abandonó el ánfora de barro, 

permitiendo que su alma ascendiera hacia Dios, acatando su llamado.  

Así mismo, dialogué con algunos amigos comunes y recibí del inmejorable grupo 

de corsajistas panamericanos las mejores anécdotas, pasajes de vida y 

percepciones que cada uno guarda, en esa versión vivenciada de la historia, de 

ese hombre sencillo, inteligente y bueno que fue Luis Eudoro. Pienso que logré mi 

objetivo porque, Dios siempre le ha dado a este crucial momento del adiós 

temporal  que hacemos a un amigo que viaja hacia el lado opaco del espejo, el 

poder de convocatoria y la vuelta a superficie de los recuerdos. En ese destacado 

grupo de corsajistas panamericanos, se estila que, cuando alguien del equipo 

hace su última mudanza, se dibuja sin aumentar ni reducir los trazos, un retrato 

vivo de quien marcha, con pixeles de palabras.  

Ayer, al conocer la noticia de este “Hasta luego” del amigo Luis Eudoro, surgió en 

el cielo de los recuerdos, las cometas de anécdotas, que aprendimos a elevar en 

el Colegio:  

Edgar recordó que Lucho, como cariñosamente le decíamos al compañero, fue 

uno de los aportantes para la donación del laboratorio de matemáticas que nuestra 

promoción entregó en señal de gratitud al Colegio Sagrado Corazón de Jesús, 

cuando cumplimos 45 años de egresados. También evocó el disgusto y reclamo 

que Lucho hacía a los profesores cuando escribían mal su apellido y destacó en 

él, a un radio aficionado, y a un deportista consumado, un disciplinado nadador 

que tuvo el privilegio de ser uno de los primeros deportistas en inaugurar la 

Piscina Olímpica de Cúcuta practicando el trampolín desde la plataforma alta de 

ese campo deportivo.  



 
 

649 
 

Álvaro Iván, trajo a colación las veces que Lucho, cuando cursamos sexto grado 

(hoy 11)  hacía rabiar al Hermano Bernardo Toro, llamándole “Hermanito” y 

recordó, la vaca que se hacía para alimentar de gasolina el automóvil de color 

verde (al que llamábamos el loro) y que era propiedad de la familia de Lucho, el 

cual, uno  vez “tanqueado” nos movilizaba por la ciudad.  

Hugo y Ramón, destacaron las dotes de basquetbolista del amigo viajero hacia 

Dios en este momento, con todas las lecciones de vida (algunas inolvidables) que 

le dejó a Lucho, la práctica de ese deporte y con quien se disputaron sendos 

campeonatos y disfrutando la gloria de quedar campeones Intercolegiados en 

1970 y 1971.  

Muchos de los compañeros recordamos el estilo ceremonioso de Lucho, su 

permanente búsqueda del mejoramiento continuo y la vocación heredada de su 

padre, por el estudio de los suelos, la cual materializó convirtiéndose en 

empresario y fundador de una de las primeras empresas de desarrollo de estudios 

geotécnicos en Cúcuta (Tecnosuelos) al graduarse como Ingeniero Civil, hoy 15 

de marzo, justamente, a esta hora, hace 45 años, en el grupo de la primera 

promoción de ingenieros civiles egresados de la UFPS.  

El éxito profesional de Lucho se consolidó con la llegada de los alemanes de la 

firma Manessman, encargada de la construcción del oleoducto Caño Limón – 

Coveñas, porque su empresa TECNOSUELOS, era el único laboratorio de suelos, 

de carácter privado, en la ciudad, que podía brindar a la firma, el soporte de 

estudios geotécnicos, en ese entonces. 

Pachito hizo reminiscencias, como cliente que fuera de Lucho, cuando Luis 

probaba sus dotes de vendedor de las camisetas ajustadas magistralmente tejidas 

por su señora madre.  

El compañero Cesar Figueroa evocó al amigo Luis Eudoro; los dos de la misma 

promoción de bachilleres, por las magníficas lecciones de vida, honestidad a toda 

prueba y especial consideración brindada por Luis Montagouth, en su calidad de 

docente, mientras él (Cesar) realizaba sus estudios de Ingeniería Civil después de 



 
 

650 
 

graduarse como Tecnólogo de Obras Civiles. Creyó Cesar, equivocadamente, que 

su compañero de Colegio le iba a pasar por alto su inasistencia a clase. El 

corolario de esa experiencia para Cesar, puede ser inferido. 

Esas anécdotas y vivencias, entre otras, forman parte del arsenal de lecciones 

aprendidas en un colectivo de fraternidad corsajista, a toda prueba, de la cual  nos 

honramos en pertenecer y en la que se destaca la presencia entre nosotros del 

amigo Luis Eudoro. 

De esta manera damos fe de que no fenece quien cuidó esmeradamente de 

sembrar semilla de siempreviva en el corazón y mente de quienes le conocieron; 

por eso quien marcha no se va del todo…amar y servir, conjugar la vida 

honestamente, construir familia y amistad, son formas que tiene el ser humano de 

quedarse… Tampoco viaja el alma hacia la presencia del Santo Creador del 

Universo con las manos vacías, siempre lleva sobre la levedad del ser las obras 

realizadas, su siembra terrenal…quizá porque se sabe que en el cielo se recoge la 

cosecha. 

Para quienes basamos la existencia en la fe de que existe y nos rige un ser 

Supremo, la muerte no es final de los caminos y la vida es una bella jornada de 

lecciones; la muerte es tan sólo una mudanza hacia un cambio de misión que a 

cada cual nos corresponde; como en la metamorfosis, la muerte es la fase final en 

la que la mariposa abandona el capullo, para encontrar al vivir,  la luz y,  a plenitud 

su libertad; es como ese instante donde nos quitamos el abrigo del invierno porque 

el alma ha llegado a disfrutar la primavera.  

Con la muerte, no se extingue la luz…digamos que sólo se apaga la lámpara 

porque ha llegado el resplandor del alba. Y en ese viaje cuántico que hacemos, 

simplemente nos mudamos, como dijera San Agustín, a una nueva morada. Claro 

que duele ver cómo en alguien que nos es cercano, se ha roto la tinaja y que el 

humilde barro con que fue  formada repta al suelo, al sitio de donde fue 

prestado…pero al tiempo, alegra saber que su alma se iza de inmediato al cielo, a 

reencontrarse con el Padre Amado; a caminar con EL, la Pascua; a deslumbrarse 
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con la llama de la luz perpetua, a alcanzar en Dios la plenitud en la habitación de 

al lado. 

Por eso se afirma que, en la fe, Dios siempre convoca hasta el final del viaje y 

obliga, como dijera el Santo Juan Pablo II a la misma muerte, a sonrojarse. Y, solo 

hasta que alcancemos la  madurez que Dios precisa, EL nos urge a regresar a 

casa y, nadie puede negarse a esa llamada.  

No en vano, estamos en la Sagrada Eucaristía de acción de gracias por la vida de 

un compañero de sueños, de un coequipero de maratón académica, de un quijote 

de vida, como lo fue el amigo y colega Luis Eudoro Montagouth Barriga. Estén 

seguros que, en toda Misa de Exequias está Dios bendiciendo el inicio de nuestro 

peregrinar terrestre, porque, así como se hizo presente en la persona del Espíritu 

Santo en el Bautismo, “cuando a la bajeza del mísero barro descendió la Alteza”, 

también en el postrero viaje, cuando el alma se regresa, desciende de nuevo Dios, 

como lo hizo al abandonar su Cruz, a recibirnos…a indicarnos que EL era, es y 

será, eternamente nuestro camino. 

Son siempre tristes las despedidas, cuanto más si quien se va ha tenido en vida la 

dimensión humana de los grandes hombres: la sencillez y la generosidad de los 

elegidos por Dios. 

Quiero finalizar, compartiendo un poema de mi autoría que siempre me atrevo a 

apropiar y compartir en momentos como este y que seguramente algunos me 

habrán oído pronunciar en este estrado. Invito a la señora Esperanza y a sus hijos 

y nietos (Carolina, Lucy, Melanie, Luis Sebastián,  María Helena, Juan Diego, 

Lucía y Gael), con el mayor respeto… a escuchar en mi voz, las palabras que 

seguramente el amigo Luis Eudoro, padre, esposo y abuelo, podría estar 

pronunciando, desde esta Tribuna Santa de la Iglesia: el poema “Cuando la luz se 

apague”. 
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138. ALVARO IVAN PALACIOS SANCHEZ 

Corsajista Promoción 1971- Ingeniero Industrial-Educador-Locutor 

 

El compañero y amigo Álvaro Iván es un cucuteño (1952) de excelentes relaciones 

interpersonales, con amplia capacidad de trabajo en equipo y competencias en 

liderazgo gerencial. Es Ingeniero Industrial egresado de la UIS (1979), Especialista 

en Alta Gerencia de la UIS (1999), con estudios de educación continuada en 

Comunicación, Liderazgo y Trabajo en equipo, en  gerencia financiera, calidad de 

procesos de métodos y procedimientos administrativos y gerenciales, en 

Evaluación Económica de Proyectos de Inversión y en Manejo de herramientas 

bajo ambiente Windows e Internet., en cursos de corto duración y eventos 

académicos ofertados por el Sena y la Universidad de Los Andes. Álvaro Iván, con 

más de 43 años de experiencia administrativa y comercial con énfasis en el 

manejo de empresas de servicios, posee habilidades empresariales en cargos de 

dirección y confianza y competencias  misionales como asesor en Montaje de 

empresas, Estudio de Mercados y, Seguridad Social. 

Su huella laboral ha quedado plasmada en CAFESALUD S.A., en donde fungió 

como Gerente Regional en Bucaramanga (en el período 1996 a 2003). 

Desempeñó misión de Convencionista por cumplimiento de presupuestos en las 

vigencias 1.997, 1.998 y 2000. En virtud a su desempeñó gerencial recibió la 

Distinción especial como el Mejor Gerente del año 2000. Placa conmemorativa 

para la Mejor Oficina y la Distinción como la Mejor Oficina del Plan Obligatorio de 

Salud en el 2001. 
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Fue Director Administrativo y de Recursos Humanos en CACHARRERIA 

MUNDIAL S.A, en el período 1992 a 1995, logrando la Implementación del Archivo 

en la empresa, traslados de personal a Ley 50 y Primer lugar en reducción de 

cartera (Rotación 29 días). Fue Gerente regional de ALMAGRAN S.A. en la 

ventana de tiempo 1988 a 1990., obteniendo el Primer lugar en comercialización 

de Bonos de Prenda en Santander. Fue Director Regional de ALPOPULAR S.A., 

en la franja 1.987 a 1.988, obteniendo el Primer lugar en la comercialización de 

Bonos de Prenda y Apertura de negocios en Cúcuta. 

 

Igualmente, fue director regional en SOPROQUIM, RUBERCOL, GROAUTO, en el 

año 1986, materializando la apertura de Oficina en Bucaramanga y de ventas en 

Cúcuta y los cumplimientos presupuestales anuales en Septiembre de ese año. Se 

desempeñó como director Administrativo y Financiero y Gerente (encargado) de 

CENTROABASTOS S.A., en el período 1983 a 1985. En su condición de primer 

Directivo en ese cargo que tenía la empresa le correspondió la elaboración e 

implementación de Manuales Contables, Funciones, Archivos y demás; 

comercializar el proyecto, tramitar y sustentar crédito internacional ante el B.I.D y, 

evaluar y calificar las firmas que participaron en las primeras obras civiles y 

preparar las licitaciones internacionales. 
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El Ingeniero Palacios Sánchez tuvo un exitoso paso por CORFIORIENTE S.A., en 

donde fue director de promoción y negocios, ocupando el Primer lugar en 

captaciones nacionales; por FONDISER S.A., en calidad de Director del Dpto. 

Técnico y Gerente Encargado, logrando la promoción de dos grandes proyectos 

para la ciudad: El Parque Industrial de Bucaramanga, del cual fue secretario Ad – 

Hoc y de la Central de Abastos de Bucaramanga. Dejó igualmente su huella como 

Analista de créditos para el I.F.I, FONADE, BID, (Programa Microempresas) y de 

línea de recursos propios. 

Álvaro Iván, padre de tres exitosos hijos (de Melissa, ingeniera industrial y 

especialista en Gerencia Logística y Comercio Internacional y de los mellizos Iván 

Fernando, Ing. de Petróleos- especialista en Gerencia de Recursos Energéticos   e 

Iván Felipe, Geólogo, especialista en Geotecnia Ambiental), es igualmente el 

orgulloso  abuelo de dos bellos nietos.  

 

Álvaro Iván es una persona analítica, un hombre de principios, de arraigo a las 

costumbres, católico practicante, que ha alternado el ejercicio gerencial de su 

profesión de Ingeniero Industrial con la docencia y la locución profesional, como 
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varios miembros de su familia; su carácter de hombre de radio, con tarjeta 

profesional de locutor obtenida desde su época de estudios de secundaria, le ha 

hecho merecedor a ser nuestro fijo maestro de ceremonias en los eventos y 

encuentros de la Promoción Corsajista  Panamericana 1971, por más de 52 años. 

Al dialogar con Álvaro Iván se encuentra a una persona sencilla que no se ufana 

de las distintas distinciones recibidas como mejor gerente en la zona, durante su 

paso por los Almacenes Generales de Depósito; y las tres veces destacado como 

mejor Gerente en Cafesalud, distinciones que fueron premiadas con tres viajes al 

exterior. Se aprecia al consagrado y distinguido profesor  y ex Director en Cúcuta 

de  las Unidades Tecnológicas de Santander y ex Director de la emisora UTS 

Estéreo y al catedrático de la Universidad Santo Tomás, de la corporación 

educativa ITAE, de la Fundación Tecnológica FITEC, de la Universidad de 

Santander (UDES), de la Universidad Autónoma de Bucaramanga-UNAB…que 

habla con propiedad de los procesos formativos y  la importancia de la educación 

en el progreso de los pueblos. Imposible hablar de los Hermanos Palacios 

Sánchez, egresados del Colegio Sagrado Corazón de Jesús y, no hacer mención 

a Doña Miriam Sánchez de Palacios (Q.E.P.D) , la consagrada por muchos años 

Secretaria de la Junta Directiva de la Asociación de Padres de Familia del Corsaje, 

quien parecía la mamá en el Colegio de todos los estudiantes. 
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139. JULIO MORÉ POLANÍA 

Arquitecto-Urbanista 

 

 (Semblanza leída en su presencia en el homenaje que le rindiera el Club Rotario 

Cúcuta) 

 

Mediante un nuevo ejercicio de periodismo improvisado al que ya nos venimos 

acostumbrando con la compañera Carmen Leonor Barajas Forero, tuvimos la 

honrosa oportunidad de entrevistar al compañero Julio Moré Polanía y a su 

esposa Anita. Hemos aprendido que hacer este ejercicio para escribir la 

semblanza de un amigo es tener el privilegio de ahondar un poco en  sus caminos 

transitados y oír de su viva voz cuitas, anécdotas y hechos que plasman pedazos 

de historia que sólo él conoce, y que en un momento de generosidad quiere 

compartir. 
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SUS ORÍGENES. 

 Un poco la historia narrada por el propio Julio y otro tanto auscultada en 

textos divulgados en la red de redes en un intento de nuestro compañero,  

hecho años atrás, por rendir tributo a su padre y por dejar un testimonio sobre 

sus raíces, sirvieron de fuente para saber un poco de los orígenes de los 

apellidos que llenan de orgullo a nuestro past president y past gobernador 

rotario, Julio Moré Polanía. 

 

Los Mores, más tarde Moreh y finalmente Moré, procedentes de Israel, tras 

movilizarse a  la Villa de Tossa en Cataluña, España, y otras partes de Europa, 

terminaron trasladándose a Suramérica y asentándose en la parte norte de 

Colombia. Los Cohen, de origen judío se desplazaron a Inglaterra y de allí al 

norte de nuestro país y los Polanía y Puyo o Puyol (más tarde Puyo), 

procedieron directamente de España, aun cuando se cree que originalmente 

descendían de Polonia.  

 

Procedente de una familia con vocación militar, Julio Moré Polanía, es el 

mayor de los tres hijos nacidos del hogar formado por el mayor del ejército 

Julio Francisco Moré Cohen (oriundo del Carmen de Bolívar) y Celia María 

Polanía Puyo (De Garzón, Huila) hermana de los generales Polanía Puyo, uno 

de los cuales terminó emparentado con el General Gustavo Rojas Pinilla.  
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Julio Moré Polanía, nace en Neiva, Huila, Colombia, el 16 de julio de 1932; sin 

embargo, éste viajero incansable conocedor de muchos sitios del planeta no 

conoce aún su ciudad natal, pues dada la profesión militar de su padre, era 

frecuentemente trasladado a diferentes lugares de Colombia. Quizá este hecho 

explique que el compañero Julio haya aprendido sus primeras letras en 

Chiquinquirá, realizado sus estudios  primarios en Sincelejo y adelantado su 

secundaria en Bogotá. 

 

SU FORMACIÓN ACADÉMICA 

 A manera de marco contextual, en el año en que nace el amigo Julio, 

Colombia era gobernada por Enrique Olaya Herrera y días antes había nacido 

el escultor y pintor Fernando Botero. Ese mismo año, fue arrestado Gandhi en 

España, Adolfo Hitler se presentó como candidato a la presidencia de la 

República Alemana por el Partido Nacional socialista, la URSS y Japón 

firmaron un tratado de no agresión, se inauguró la primera muestra de cine de 

Venecia, se protagonizó el conflicto bélico entre Colombia y Perú, se desató la 

guerra del Chaco, entre Paraguay y Bolivia,  Franklin Delano Roosevelt fue 

elegido presidente de los Estados Unidos y fue divulgado el libro “El estilo 

internacional: Arquitectura de Nueva York desde 1922 a 1932” escrito por  

Henry-Russell Hitchcock y Philip Johnson,  el manifiesto arquitectónico 

norteamericano más importante anterior a Complejidad y Contradicción en 

Arquitectura, 1926, de Robert Venturi, surgido en el contexto de una 

exposición organizada por el Museo de Arte Moderno en 1932, la primera 

exposición sobre arquitectura que se desarrollaba en ese Museo de Nueva 

York, inaugurado dos años antes. 

 

Julio realiza sus primeras letras en el Colegio de Elvia Uribe, en la ciudad de 

Chinquinquirá. Tras el traslado de su padre a Coveñas, es internado en el 

Instituto Córdoba de Sincelejo, regentado por sacerdotes españoles. 

Posteriormente, la familia se traslada a Bogotá y allí estudia  en el Colegio San 

Bartolomé, plantel donde comparte aprendizajes con Augusto Ramírez 
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Ocampo y Hernando Gómez Otálora, con quienes compartió el honor de ser 

los tres mejores alumnos de dicho colegio, valiéndole el premio de ser becado. 

Posteriormente, fue matriculado en el Colegio Santo Tomás de Aquino de 

Bogotá, cuyos regentes dominicos eran muy amigos de su padre y de allí 

egresó como bachiller. 

 

Concluidos sus estudios de bachillerato, Julio viajó a Argentina a estudiar 

medicina. Sin embargo, no soportó el estar lejos de casa y cuenta como 

anécdota, que cada vez que le llegaba el giro de sostenimiento le daba 

depresión el estar lejos de casa; así las cosas,  dos años más tarde de estar 

en el cono sur del continente, regresó a Colombia, por el puerto de San 

Buenaventura, y para su grata sorpresa estaba su padre esperándole.  

 

Julio piensa que el azar le llevó a estudiar la carrera profesional de su vida: la 

arquitectura, pues a su regreso de Argentina, no encontró en las dos 

universidades bogotanas a las que se presentó el ambiente para continuar los 

estudios ya adelantados en medicina. La Universidad Javeriana no le 

reconoció los estudios previos adelantados y la universidad de Los Andes no 

ofrecía dicha carrera. Total, que al indagar por otras carreras donde había 

cupo en la universidad de Los Andes, terminó inscrito en arquitectura, de la 

cual ha recibido satisfacciones, el sustento y gran parte de lo que posee. 

Puede decirse aquí que se realizó en Julio el refrán que sostiene “cuando no 

puedes tener lo que quieres, aprende a querer lo que tienes”. Porque 

ciertamente Julio ama su profesión de arquitecto. 

 

Recuerda con orgullo haber sido uno de los tres alumnos del grupo de 35 que 

fueron aceptados al primer año de arquitectura en la Universidad de Los 

Andes, la cual por la época tenía alrededor de 300 estudiantes; fue en esa 

época de estudiante andino cuando distinguió a su gran amigo y 

posteriormente padrino rotario y compañero de trabajo Alvaro Riascos 

Fernández, cuando éste cursaba igualmente la carrera de arquitectura.  
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Tiempo después de iniciarse en su ejercicio profesional, como arquitecto y 

como docente universitario, Julio emprende un nuevo periplo formativo a 

través de un programa auspiciado por la OEA: Adelanta estudios de 

especialización en Planificación, sobre “Nuclearización de los servicios 

educativos y de la Planta Física”, en el Centro regional de construcciones 

escolares para América Latina y la Región del Caribe, CONESCAL, en México, 

de donde egresa en el año 1974. Posteriormente, en 1975 realiza  estudios de 

postgrado en Planeación del Desarrollo Urbano, en el Centro Ejecutivo de 

Bogotá. Desde su egreso como arquitecto, Julio ha estado permanentemente 

actualizado y en tal condición ha sido un asiduo participante en eventos 

académicos de educación continuada en distintos campos de la profesión de 

arquitecto. 

 

SU PRIMERA EXPERIENCIA LABORAL 

Desde un poco antes de egresar como uniandino en 1959 y, luego de 

graduado, Julio trabajó por espacio de cinco años en la firma del Dr. German 

Samper (tío del Expresidente Ernesto Samper), decano de la facultad de 

arquitectura. Una anécdota importante es que habiéndose presentado al 

concurso de méritos para diseñar y construir el Club Comercio de Cúcuta, le 

ganó el concurso a su maestro German Samper, cumpliéndose la máxima que 

señala que “el estudiante superó al maestro”.  

 

Julio, quien estaba radicado en Bogotá, había tenido noticias de esa 

convocatoria de parte del compañero Alvaro Riascos quien para ese momento 

no podía participar en la convocatoria abierta por el Club del Comercio, porque 

Alvaro tenía uno de los viajes más importantes de su vida: su luna de miel.  Ya 

residenciado en Cúcuta, el legado profesional del arquitecto ex andino Julio 

Moré Polanía, exalumno de arquitecto francés mundialmente conocido Rogelio 

Salmona, ha sido múltiple, abundante y de gran importancia con aplicaciones 

en las ciudades de Cúcuta y Bogotá, principalmente. 
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HIJO ADOPTADO DE LA CIUDAD DE CÚCUTA 

 Como reza el dicho popular: “no eres de donde naces sino de donde paces”, 

Julio encuentra en la ciudad de Cúcuta, su estancia de vida, su lugar de hogar, 

el espacio ideal para realizarse como profesional y como persona.  

 

El proyecto y construcción del Club Comercio, el cual ganó por concurso de 

méritos, fue una razón de fuerza que encontró Julio para arribar a la ciudad de 

Cúcuta; otros proyectos de gran envergadura que desfilaron luego y los cuales 

realizó en forma independiente o en asocio con el Arq. Álvaro Riascos 

Fernández, por espacio de 13 años fueron nuevos argumentos que encontró 

Julio para  descubrir en la Perla del Norte su segunda patria chica: la ciudad 

que le quiere y a la cual terminó cediéndole todos sus afectos.  

 

Sin embargo, si bien la ciudad ha sido consentidora con Julio propiciándole 

proyectos para su desarrollo profesional, surgió en su vida un hecho 

fundamental que marcó para siempre su historia y su camino. Hecho éste que 

hizo que Julio se decidiera a asentarse en definitiva en nuestra ciudad: conoció 

a la distinguida dama cucuteña Anita Romero Ordoñez, hija del prestigioso 

galeno de la región Luis Ignacio Romero y de Doña Ana Fidelia Ordoñez, y 

prima en segundo grado del Dr. José Luis Acero Jordán, con quien construyó 

el hogar del cual hacen parte sus dos hijas: Eliana (de profesión 

administradora de empresas) e Ingrid, arquitecta, y su novia hermosa como 

llama a su nieta, Karen Andrea. La galantería, el talante de conquistador, su 

carácter de caballero y hombre detallista, hicieron, al decir de Doña Anita, que 

ella, terminara dando el paso más trascendental de su vida: enamorarse y 

casarse con Julio.  

 

De ese instante de unión ante Dios, el 31 de julio de 1963, Julio y Anita están 

próximos a cumplir sus bodas de oro; observándose en ellos que el trasegar 

ha sido un bonito espacio de apropiado complemento y grata compañía, pleno 
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de momentos de alegría y espacios de mutua comprensión. Por ello no es de 

extrañar, que Anita le describa como un excelente esposo, ejemplar padre de 

familia y sin igual abuelo. 

 

CIUDADANO DE BIEN, HOMBRE MULTIFACÉTICO 

 Hombre de hogar, enamorado de su esposa, de sus hijas y de su nieta, 

arquitecto, proyectista y constructor, planificador urbano, avaluador, 

remodelador de monumentos históricos, rotario por convicción y vocación, ex 

funcionario público de la ciudad de Cúcuta, autor de varios artículos técnicos, 

docente fundador y gestor principal de los campus de la UFPS, amante de la 

pintura y de la música clásica e instrumental, viajero del mundo, buen bailarín, 

son, entre otras tantas cualidades y facetas, puntos de vista desde los cuales 

se puede valorar la persona de Julio Moré Polanía. 

 

SU PASO POR LA UFPS 

Su huella por la UFPS fue transcendental. Fue el gestor principal de las tres 

sedes de la UFPS: tomó en arriendo y remodeló la vieja casona de la Calle 7 

con avenida 7 No. 7-68, de la ciudad; gestionó y remodeló la casa grande de la 

calle 13 con avenidas 5 y 6 y logró la negociación de los terrenos del actual 

campus universitario del Barrio Colsag, de la ciudad de Cúcuta.  

 

Durante su paso por la Universidad Francisco de Paula Santander, Julio fue 

profesor de dibujo a mano alzada, analítica y dibujo de ingeniería y ejerció los 

cargos de Director de las Escuelas integradas de nivel medio de Topografía y 

dibujo Arquitectónico, Decano de la Facultad de Carreras cortas, Interventor de 

contratos arquitectónicos y técnicos de la ciudad universitaria UFPS, Miembro 

del Comité de Biblioteca, Director del Departamento de construcciones y 

Miembro del Consejo Directivo. Así mismo, el nombre de Julio Moré Polanía se 

registra como uno de los cofundadores del Fondo de Ahorros de Profesores y 

Empleados, FAPROEM de la UFPS. 
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En palabras del Dr. José Luis Acero Jordán, si la historia le recuerda a él como 

uno de los fundadores de la UFPS y, quien gestionó su carácter oficial, debe 

recordar a Julio Moré Polanía como el principal impulsador de la sede de la 

universidad y principal gestor de su primer desarrollo físico.  

 

SU PRODUCTIVIDAD INTELECTUAL 

Autor de una decena de artículos técnicos, se destacan las publicaciones 

sobre políticas institucionales en la UFPS, 1966; el Código de urbanismo de 

Cúcuta en 1975; Plan de desarrollo de Chinácota en 1981 y de Tibú en 1985; 

Estudio del centro recreacional andino, planeación nacional Corponor, 1985; 

Plan de reordenamiento urbano de Cúcuta-BCH y Alcaldía de Cúcuta, 1986 y 

Plan de infraestructura y equipamiento urbano de Cúcuta, 1999.  

 

SU FUNCIÓN PÚBLICA 

Julio dejó su sello de hombre cívico y gremial en su calidad de Subgerente 

forestal nortesantandereano, Director del Instituto de Cultura y Bellas Artes del 

Norte de Santander, Director de Planeación Municipal de Cúcuta, Director de 

Valorización Municipal de Cúcuta, Asesor de la alcaldía en dos oportunidades 

y Concejal  de Cúcuta. Sus aportes al desarrollo regional han sido visible en su 

condición de  integrante en las Juntas directivas de varias instituciones de la 

ciudad como: Empresas Municipales, Valorización municipal, Planeación 

municipal, Recreanorte, Consejo regional del Instituto de crédito territorial, 

Sociedad de mejoras públicas, Planificación municipal, así como de entes 

regionales y nacionales, tales como: Empresa Departamental de teléfonos, 

Forestal nortesantandereana, Sociedad colombiana de planificación capítulo 

Norte de Santander,  Consejo nacional  de monumentos nacionales.  

 

Dejó, igualmente, huella en la Sociedad Amigos del Arte, Sociedad colombiana 

de peritos avaluadores - capítulo del NS, Corporación ahorro y vivienda,  

Concasa, Asociación de padres de familia Colegio Santo Ángel,  Club Tennis 

de Cúcuta, Taller del arte ciudad de Cúcuta, entre otras agremiaciones y como 
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miembro del Consejo Nacional de la Asociación de Exalumnos de la 

Universidad de Los Andes de Bogotá. 

 

SU LEGADO ARQUITECTÓNICO 

Cerca de tres centenares de proyectos: 1,  adelantados  en asocio con el Arq. 

Jesús Useche; 81, realizados en asocio con el Arq. Álvaro Riascos Fernández; 

98, ejecutados en forma independiente; 6, participaciones en calidad de 

interventoría en igual número de proyectos y 39 obras misceláneas y avalúos 

ejecutados confirman, sin temor a equivocarnos, la sentencia que señala que 

la Cúcuta desarrollada a partir de la segunda mitad del siglo XX y de lo que va 

corrido del siglo XXI tiene el sello arquitectónico de Julio Moré Polanía.  

 

Participante en decenas de convocatorias para el desarrollo de proyectos 

arquitectónicos, el compañero Julio ocupó el primer puesto en los concursos 

Club del Comercio, Banco del Comercio, Unidad residencial B.C.H, Edificio 

Hispana, Nueva torre hotel Tonchalá, Edificio Comfanorte, Centro Comercial y 

Médico Quince,  Ecopetrol - Centro Administrativo Caño Limón Coveñas-

Cúcuta y Ecopetrol Bodegas Oleoducto Caño Limón Coveñas Villa del Rosario. 

Fue segundo puesto el proyecto Hostería El Bosque y tercer puesto en 

Concurso Nacional Sena - Cúcuta, Club Tennis Los Trapiches - Villa del 

Rosario, Edificio Concasa, Clínica San Antonio y cuarto puesto en el concurso 

nacional Centro Administrativo de Cúcuta. 

 

Obras representativas, construidas en Cúcuta y en Bogotá, desarrolladas en 

forma independiente o en asocio con otros arquitectos (German Samper, 

Alvaro Riascos Fernández, Jesús Useche, Francisco Pizano, entre otros) 

tienen el sello de su diseño arquitectónico o la huella de su participación como 

proyectista y/o constructor, destacándose entre ellas: La estación de 

Ferrocarriles Nacionales  y las escuelas Ferrocarriles Nacionales-Proyecto 

Girardot, el Club de comercio de Cúcuta, infinidad de casas individuales entre 

las que se destacan la del Dr Julio More Cohen, Sr. Otto Nasar, Dr. Víctor 
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Chaustre, Sr, Alfredo Mendoza, Dr. Alberto Estrada, Arq. Julio Moré P, Dr 

Mario Villamizar, Dr Alvaro Villamizar, Sr. Marino Vargas, decenas de 

conjuntos residenciales, más de una decena de urbanizaciones, cerca de un 

centenar de edificios destacándose las bodegas de Almaviva, la segunda torre 

del Hotel Tonchalá, el Edificio Moré, el Edificio Estrada, Edificio Banco Central 

Hipotecario, Edificio Colegio Santo Ángel, Iglesia Sagrado Corazón de Jesús, 

Iglesia de la Urbanización Zulima e Iglesia Valle Esther, Edificio de la curia 

diocesana de Cúcuta, Edificio Comfenalco, entre otros. Es también fruto de su 

legado, la remodelación y/o restauración de importantes monumentos 

históricos como: la casona de la hacienda El Piñal como Casa administrativa 

de la UFPS, Restauración de la Casa del General Santander en Villa del 

Rosario, Remodelación de la Casa de la Cultura-Torre del Reloj-Cúcuta, 

Remodelación del Palacio Alcaldía Municipal de Cúcuta. Es, ciertamente,  

copiosa como diversa la obra arquitectónica de Julio Moré Polanía, calificada 

de vanguardista y novedosa, plena de muros blancos, de amplios espacios y 

de manejo magistral del entorno ambiental. 

 

SU ACTIVISMO ROTARIO 

 La vocación de servicio a las clases más necesitadas ejercida por el 

compañero Julio y su querida esposa Anita, desde su vinculación al rotarismo, 

ha sido manifiesta desde el mismo momento en que ingresó al Club Rotario 

Cúcuta, en el año 1967, bajo el padrinazgo de su colega y amigo Álvaro 

Riascos Fernández. 
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Además de ser un socio de notoria vocacionalidad en el servicio rotario, 

excelente sentido de pertenencia con la filosofía del rotarismo y ejemplo de 

asistencia y puntualidad a las sesiones rotarias, su activismo rotario le llevó a 

ocupar los cargos de macero, tesorero y presidente del Club Rotario Cúcuta y 

posteriormente a ser distinguido con el cargo de gobernador rotario del distrito 

4270 durante el período 1992- 1993. Durante su gobernación, el club Rotario 

Ciudad de Los Árboles recibió su carta constitutiva. Posteriormente a su 

gestión como gobernador, Julio representó a nuestro país como delegado en 

una conferencia en Nueva Delhi y otro encuentro en el Japón. 
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Respecto de su visión sobre el rotarismo regional, Julio destaca: “Se ha 

crecido en número de clubes y de socios rotarios; la vocacionalidad rotaria ha 

cambiado sus manifestaciones, en épocas anteriores los clubes rotarios se 

caracterizaban más por el estudio de la doctrina rotaria y el compromiso de 

todos en las obras rotarias del club; parecía existir un sentido de pertenencia 

más visible, más trabajo y compromiso”. Interpreta el rotarismo como una 

escuela formativa en el servicio, autoexigente en  ética, estudio de rotarismo y 

compromiso social. 

 

HOBBY 

  

Julio es un apasionado a la pintura, un impaciente porque llegue el lunes 

rotario; sin embargo, es el compartir sus tiempos libres con la familia y en 

especial, con su nieta, lo que más le gusta. 

  

EL JULIO  DE HOY. 

 A Julio Moré Polanía le vemos, en el Club, como un atlas del rotarismo 

regional, un ejemplo de asistencia y puntualidad a las obligaciones rotarias, un 

ser humano de gran fortaleza física y moral, un hombre inquieto y bien 

informado sobre  los acontecimientos de la ciudad, un profesional que continúa 

vigente en su disciplina arquitectónica. Varias sesiones de diálogo permitieron 

descubrir, en Julio, facetas humanas interesantes, poco visibles al común de la 

gente, cualidades que se mimetizan en su postura seria, ceremoniosa y 

patronal en su ya reservada silla, a un costado del sitio donde toman asiento 

los directivos de turno del club rotario Cúcuta. 

 

Son facetas que dibujan su parte humana, esa que se vuelve ternura en la 

familia, enojo ante la injusticia y temor ante el peligro; esa parte del ser que 

hace brillar los ojos ante la picardía o rescata recuerdos lejanos como si se 

estuviera frente a un baúl de historia desempolvando el tiempo. Despojado del 

cartón de la academia y la experiencia, ahí, en su casa de La Riviera, sentado 
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frente a su compañera de amor, de viaje y de vigilias, Julio, es inquieto como 

un niño que ante toda explicación posible no se cansa de indagar por qué.  

 

A la pregunta hecha por la corresponsal Carmen Leonor, Julio: ¿Ud., qué le 

gustaba de niño? Su respuesta de fina picardía no se hizo esperar: las 

muchachas…para luego corregir con una sonrisa: la pintura abstracta, 

modernista, una pasión que comparto con Anita. Y hablando de deportes, 

hobbies y entretenimientos de niñez y juventud, Julio nos cuenta sus 

experiencias futbolísticas en épocas de juventud, su participación como 

capitán del equipo de basquetbol de su colegio en la posición de alero 

derecho, su experiencia en haber sido integrante del coro del colegio.  

 

Julio, habla de cómo ha visto crecer físicamente la ciudad de Cúcuta y señala 

que ya existen sectores nuevos que desconoce, pero le entristece que ese 

mismo crecimiento haya llevado a la ciudad a ser más peligrosa y le haya 

robado el ambiente de tranquilidad reinante en otros tiempos. Viajero 

incansable, Julio recuerda infinidad de sitios de Colombia y de otras latitudes 

en los cinco continentes que ha visitado, ya por cuenta propia o en 

representación de Rotary Internacional. Sin embargo, Julio tiene como 

paradoja no conocer su ciudad natal, de la cual salió siendo un lactante.  

 

Vemos a Julio deshilvanar recuerdos para hablar de algunos de sus viajes al 

Asia, Europa, países árabes, entre otros tantos lugares y destaca la 

arquitectura, cultura, tradiciones, costumbres, mitos y leyendas del Japón, 

Egipto, Tailandia, lugar este último del cual narra la anécdota vivida  cuando 

antojado por frutas indagó donde quedaba el mercado, y él, acostumbrado a 

los mercados tradicionales occidentales, se encontró con la sorpresa de 

observar un mercado flotante consistente de un desfile de lanchas o canoas 

dispuestas en fila a la orilla del río.  
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Julio se declara poco amiguero, poco practicante de la religión, pese a haber 

recibido formación religiosa, pero muy aferrado a su familia; bailarín, poco 

coqueto, amante de la música cuasi clásica, instrumental. Nos comparte su 

participación por más de 30 años como socio de los Clubes del Comercio y del 

Tennis. Habla con orgullo de su paso por la Universidad, de su actuación en 

los proyectos del Club del Comercio, la remodelación de la casa del general 

Santander, de la consecución de los terrenos y diseño del campus universitario 

de la UFPS, como si fueran vivencias del hoy.  

 

Nos enseña su sala de estudio: su cabaña de invierno, un lugar propio de un 

académico, lleno de elementos que sólo hablan de lectura y escritura, de 

pinzadas, de pinturas, de noches de vigilia, de diseños, de filosofía, proyectos. 

Julio nos habla de sus sueños de mudanza hacia un sector cercano a su hija y 

nieta, de su idea de obsequiarle a la UFPS la colección de revistas y libros. 

Cuando se le pide que nos narre un momento memorable de su vida: su 

respuesta, casi en sinfonía orquestal con Anita, en unísona voz atinan a 

afirmar que el momento más importante y dichoso ha sido su unión en 

matrimonio y cuenta los días que restan para la fecha de sus bodas de oro 

como el niño que añora el día de su cumpleaños para recibir el regalo 

prometido.  

 

Anita le define como un hombre regio, detallista, amoroso, firme en el principio 

de velar y tener la familia siempre unida, un hombre que ha incursionado en el 

uso de las herramientas tecnológicas como medios de comunicación, teniendo 

a su nieta como instructora permanente. Concluye así la entrevista practicada 

al compañero Julio Moré Polanía y termina el compromiso de trazar 

sucintamente la semblanza de un extraordinario ser humano, un compañero 

rotario dotado de cualidades excepcionales que siendo hijo de Neiva encontró 

en Cúcuta su cuna, su tierra de corazón para echar raíces y construir familia, 

porque en Julio, al igual que en Guiovanni Martín, Alvaro Riascos, Timoteo 

Anderson, Melvin Hurtado, Jaime Barajas, y otros tantos rotarios amigos 
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nuestros se cumple la frase de los cantautores Ana y Jaime en su canción 

“Café y Petróleo”: “Tu patria es mi patria, tu problema es mi problema gente, 

gente, tu bandera es mi bandera…porque no importa donde se nace, ni donde 

se muere, sino donde se lucha” 

 

AGRADECIMIENTOS. 

 A Carmen Leonor Barajas, amiga de siempre, compañera del ejercicio 

periodístico realizado y a la feliz pareja Julio y Anita, por su generosa 

deferencia en recibirnos en su casa para complementar la entrevista.  
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140. ÁLVARO RIASCOS FERNÁNDEZ DE CASTRO 

Arquitecto-Urbanista-Cofundador del Rotarismo en Cúcuta 
TODA UNA VIDA, CARÁCTER Y TALENTO 

 

 

PRESENTACIÓN.  

Dialogar con quien junto a otros quijotes, es uno de los cofundadores del rotarismo 

en estos lares de la patria para conocer de su propia voz el testimonio sobre su 

procedencia,  su camino y su realización personal, profesional y cívico, a manera 

de datos básicos que permitan hilvanar esta semblanza, fue un verdadero honor y 

privilegio que compartí con  Carmen Leonor Barajas Forero, en un improvisado 

ejercicio de entrevista. 

SUS RAICES. 

Con mucha generosidad y visible orgullo de su cuna y camino, Álvaro Riascos 

Fernández de Castro remonta su memoria a los tiempos de la Colombia 

emancipadora del siglo XVIII para compartir las raíces de su procedencia. Oírle y, 

posteriormente leer el legado escrito que nos deja en sus obras: “Los Generales 

Riascos” (publicada en 2005) y “De Cúcuta a la Costa Atlántica” [divulgada en 

2007), nos permitió conocer, casi con la sensación de estar viviendo el camino 

protagonizado por los suyos, los generales Riascos [entre quienes figuran su 
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tatarabuelo, bisabuelo, abuelo, tíos], un buen trayecto de la historia de nuestra 

patria. 

Descubrir a través de este ejercicio, que compartimos con un descendiente directo 

de personas que ayudaron a consolidar el sueño de libertad imaginado por 

Bolívar, realmente es emocionante, pues de generación en generación, en la 

genealogía de los Riascos se asoman brillantes exponentes en la disciplina militar 

y política, unos que batallaron al lado de Simón Bolívar, Francisco de Paula 

Santander, Antonio Nariño y Antonio José de Sucre; y, otros que lidiaron en las 

luchas internas que se dieron con posteridad al proceso independentista del 

régimen peninsular y los que participaron en la concepción actual de la República 

de Colombia, estructurada en la Constitución de Núñez de 1886, como fue el 

protagonismo del general Joaquín María Riascos García [tío de Álvaro], presidente 

del Soberano Estado del Magdalena y posteriormente de la República en mayo de 

1867 y, más recientemente, de su abuelo paterno, el general Lázaro Riascos 

Capella, quien fuera designado gobernador del Magdalena, en 1920 - 1921, cónsul 

de Colombia en Panamá, en 1924 a 1930 y Parlamentario tanto de la Cámara de 

Representantes como del Senado de la República de Colombia. 

Esta apasionante historia, descubierta como resultado de una investigación que 

adelantó Álvaro para conocer sus nexos ancestrales y en especial, para saber la 

procedencia del apellido Riascos, lo llevó a saber que su antepasado más lejano, 

el español Juan Francisco Domínguez de Riascos se asentó en tierras 

colombianas en la población de Cali, provincia de Popayán y dio a la patria dos 

hijos: Gabriel y Joaquín Riascos Valverde, militares participantes en la gesta 

emancipadora. El segundo de los nombrados (tatarabuelo) alcanzó el grado de 

Teniente Coronel; su hijo mayor – general Lázaro María Riascos García (bisabuelo 

paterno) nace en Cartagena, pero finalmente junto a su madre y a su hermano 

Manuel Joaquín Riascos García, termina viviendo en Ciénaga, Magdalena, tierra 

natal del abuelo paterno – el general Lázaro Riascos Capella – y del propio Álvaro. 

La historia detrás de cada uno de los protagonistas mostrada en su libro  “Los 

generales Riascos”, nos lleva, de una parte, a imaginar los escenarios y 
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condiciones de sus tiempos marcados por desarrollos militares en diferentes 

épocas de la historia de Colombia y, por otra, nos da argumentos para 

comprender en gran medida el tejido socio político del país y la importancia de 

Ciénaga, no sólo como tierra natal de preclaros hombres de la patria, sino como 

punto geográfico estratégico para las operaciones agrícolas, comerciales y 

militares. Cuando se conoce la historia de los Riascos, se comprende mejor la 

frase de Sor Teresa de Ávila: “lo que tiene el árbol de florido, vive de lo que tiene 

sepultado”. 

Así las cosas, procedente de una familia con vocación militar y estadista, Álvaro 

Riascos Fernández de Castro es el mayor de los dos hijos nacidos del hogar 

formado por Francisco Antonio Riascos [el segundo de los cinco hijos del General 

Lázaro Riascos Capella] e Isabel Fernández de Castro.  

SUS ESTUDIOS. 

Como curiosidad y marco contextual, Álvaro, descendientes de militares, nace en 

Ciénaga, Magdalena, Colombia el 2 de marzo del año en que se protagonizan en 

el mundo vientos de guerra: el conflicto bélico, por suerte de corta duración y 

superado entre Colombia y Perú, la ocupación que las tropas japonesas hacen de 

una ciudad de la república China, el movimiento nacionalista que lleva a Adolfo 

Hitler a ser canciller alemán y a recuperar el poder militar y económico para 

Alemania; pero,…Álvaro, al igual que su padre no sigue la carrera militar. Realiza 

sus estudios  primarios en su tierra natal, adelanta los secundarios en el Colegio 

San Pedro Claver de la ciudad de Bucaramanga, regentado por sacerdotes 

jesuitas, desde donde egresó como bachiller en 1950 y luego cursa su formación 

profesional en la entonces recién fundada Universidad de Los Andes, en Bogotá, 

graduándose como Arquitecto en 1956.   

A partir de entonces, la huella de este arquitecto ex andino, egresado de esa 

prestigiosa Institución de Educación Superior en la incipiente época de su 

fundación, cuando era regentada por eminentes figuras colombianas como los 

doctores Alberto Lleras Camargo y Mario Laserna Pinzón, quien a su vez dirigía la 

Decanatura de la Facultad de Ingeniería y Arquitectura, ha sido diversa, copiosa y 
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de vital relevancia en el desarrollo urbano de la ciudad de Cúcuta y de otras 

latitudes colombianas. No podría ser de otra manera, el legado profesional en el 

campo del desarrollo urbano dejado por un exalumno del mundialmente 

reconocido arquitecto francés radicado en Colombia, Rogelio Salmona. Con 

posteridad a su grado formal de arquitecto, Álvaro aplicó a cursos de educación 

continuada en temas específicos de su profesión, ofrecidos por Incolda. 

EN LAS TIERRAS MOTILONAS. 

En razón de su profesión, la invitación de su padre Francisco Antonio, un 

emprendedor hombre de negocios, radicado en Bucaramanga,  de abanderar y 

hacerse al frente de un macro proyecto de viviendas  pactado con Ecopetrol en la 

población de Tibú, llevó a Álvaro a las cálidas tierras motilonas para continuar allí 

su ejercicio de Arquitecto constructor, que había iniciado meses antes en la ciudad 

de Bogotá, cuando en unión de algunos de sus compañeros logró estructurar un 

primer grupo de trabajo, que hoy podríamos llamar Unión temporal. Ya en tierras 

de nuestros aborígenes motilones, conoció nuevas amistades, destacándose entre 

ellas, la de Alfredo Mendoza, más tarde convertido en su cuñado, con quien 

departió las periódicas salidas a la capital nortesantandereana, comunes cada 

quince días, para quienes laboraban por aquella época en Ecopetrol; viajes éstos 

que lo llevaron a encontrar el sueño complemento de su dimensión humana y a 

contraer en 1959, nupcias con la distinguida dama cucuteña Leonor Mendoza 

Conde, de cuya unión nacen sus cuatro razones de vida, sus cuatro hijos: Gilda 

María, Ricardo, Silvia Leonor  y Juan Fernando. 

HOMBRE MULTIFACÉTICO. 

Padre de familia, arquitecto, constructor, creador de empresas, hombre cívico, ex 

alcalde de la ciudad de Cúcuta, rotario, amante de la historia de Colombia y 

miembro de la Academia de Historia del Norte de Santander, autor de dos libros, 

aficionado al aeromodelismo, enamorado de la vida, un amante de la música 

clásica, la romántica y la bailable, viajero que ha tenido la ocasión de recorrer 

cardinalmente los distintos rincones de Colombia y de visitar remotos lugares en 

diferentes partes del mundo, uno de los primeros profesores de la otrora Escuela 
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de Delineantes de Arquitectura de la Universidad Francisco de Paula Santander, 

son, entre otras facetas, diferentes perspectivas desde las cuales se dimensiona la 

persona de Álvaro Riascos Fernández de Castro. 

HOMBRE DE EMPRESA. 

Son innumerables las  empresas creadas y/o gerenciadas que dan fe del altísimo 

nivel de competitividad en el ejercicio profesional y en la vision de empresario 

demostrados por el compañero Álvaro Riascos Fernández de Castro; así por 

ejemplo, se encuentra su huella en las empresas: Riascos Morelli y Cía. Ltda, una 

firma en la que laboró como socio y gerente, en el período 1959 a 1963; 

Constructora Arcos y Cía. Ltda, que funda y gerencia desde 1964 hasta el año 

2000; Servicio al constructor Ltda, socio y gerente en el período 1978-1982; 

Promotora de Centros Comerciales PROMOCSA S.A, de la cual es socio y 

gerente en el lapso 1993 a 2002, misión que igualmente desempeña en las 

empresas Compañía Inmobiliaria Los Acacios Ltda, de 1889 al 2006, 

Parqueaderos Gran Bulevar S.A, en el período 1993 a 2006, Fianza Crédito 

Inmobiliario S.A,  Intercentro Cúcuta S.A  e Inmobiliaria Arcos S.A.S, en las que  

adicionalmente participa como fundador. En el sector de la hotelería y turismo se 

destaca creando las compañías Hotel Sierra en la ciudad de Santa Marta, Hotel 

Arizona en la ciudad de Cúcuta y el Hotel Portones de la 70 en la ciudad de 

Bogotá. Se hace presente en la búsqueda de vocacionalidad industrial de la 

capital nortesantandereana participando en la creación de Preconcretos S.A y 

A.M.E. S.A. Así mismo, interviene como cofundador de entidades relacionadas 

con el sector funerario, tales como la Organización La Esperanza S.A., con los 

parques cementerios en las ciudades de Cúcuta y Ocaña y el Mausoleo La 

Esperanza en Bucaramanga. 

HOMBRE PÚBLICO. 

Su carisma de hombre cívico y gremial ha quedado plasmado en su paso por las 

distintas entidades a las que ha estado vinculado, así: Presidente de la Junta 

Directiva de la Sociedad de Mejoras Públicas de Cúcuta, y de la Corporación Pro 

Desarrollo de Avenida Cero – Corpocero, de la cual funge como miembro 
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fundador; de la  Cámara de Comercio de Cúcuta, en su papel de miembro de la 

Junta Directiva por espacio de 17 años y de la Sociedad Colombiana de 

Arquitectos de Cúcuta, en su papel de promotor, fundador y primer presidente de 

dicha entidad; como miembro de las Juntas Directivas de Corponor, de las 

Seccionales de Fenalco, Lonja Inmobiliaria y Camacol y, finalmente, como 

integrante de la directiva del Banco Comercial Antioqueño, de Presidente de la 

Corporación de Hoteleros de Colombia, e integrante de las respectivas Juntas de 

la Corporación Nacional de Turismo, del Comité Pro reconstrucción de Armero y 

del Comité Nacional de Recreación Popular de la Presidencia de la República, en 

el gobierno de Belisario Betancur Cuartas. 

La vena política ancestral, heredada de su abuelo, la puso a prueba al ejercer el 

primer cargo de la ciudad de Cúcuta, al ser nombrado Alcalde en el período 1982-

1983 por designación que le hiciera la Gobernadora Margarita Silva de Uribe y, al 

participar en Juntas de Administración Pública de las otroras Empresas Públicas 

Municipales de Cúcuta, Centrales Eléctricas del NS y Hospital Erasmo Meoz.  

Su ejercicio profesional, cívico y de servicio, le han hecho merecedor de 

importantes reconocimientos: la Distinción “Ejecutivo del año-1972” entregada por 

la Cámara Junior Internacional, la “Condecoración Mercedes Ábrego” otorgada por 

el Municipio de Cúcuta, la condecoración “Sol de Oriente - 1983” conferida por la 

Corporación Educativa del Oriente, designación como “Concejal Honorario de la 

ciudad de Tampa, USA”, Condecoración “Cotelco” - Grado de Caballero en 1987,  

Cruz al Mérito Cívico “Juana Rangel de Cuéllar” otorgada por Fenalco en 1990, 

Condecoración Mercurio Empresarial de la Presidencia Nacional de Fenalco, en 

2003 y  Condecoración “A toda una vida empresarial” impuesta por la Cámara de 

Comercio en el 2008.  
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A la mística de familia y escolar recibida de los jesuitas, Álvaro asocia el ser un 

católico practicante, creyente de la verdad cristiana, principios éstos que pueden 

explicar su participación por espacio de 8 años en el Consejo Asesor en asuntos 

económicos de la Diócesis de Cúcuta y su férrea amistad con uno de los 

principales jerarcas de la iglesia católica, el Cardenal Pedro Rubiano Sáenz, a 

quien convenció de aceptarle, a su vez, ser asesor de la Junta Directiva de las 

Empresas Municipales de la ciudad, con lo cual pudo conjurar los momentos 

difíciles o de aguas ocasionalmente turbulentas al interior de ese organismo.  

UNA MUESTRA DE SU OBRA ARQUITECTÓNICA. 

La obra intitulada “30 proyectos en 30 años de arquitectura” editada por la Cámara 

de Comercio de Cúcuta, en 1994, recoge en buena parte el aporte al desarrollo 

arquitectónico de la ciudad, dejado hasta esa época por Álvaro Riascos Fernández 

de Castro, sin contar algunos símbolos urbanos de la ciudad como los Bancos 

Central Hipotecario, de Santander y Bogotá, en los que tuvo a su cargo sólo el 

proceso constructivo.  

Cerca de un centenar de obras representativas construidas en Colombia tienen el 

sello de su diseño arquitectónico o la huella de su participación como constructor, 

destacándose entre ellas: el Centro comercial Gran Bulevar, Urbanización La 

Riviera, Urbanización Samanes de los Trapiches, el Colegio Santo Ángel, el Club 

de Comercio [realizado en compañía de Julio Moré Polanía], Terminación del Club 

Tenis,  la Iglesia del Buen Pastor, el Hotel Arizona, Centro Comercial Arcada Berti, 
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ampliación del Colegio Salesiano, entre otros innumerables proyectos realizados 

en Cúcuta, así como la Escuela de Bellas Artes de Ocaña y,  el Hotel Sierra en el 

Rodadero - Santa Marta. 

SU VIDA ROTARIA. 

Si pródiga ha sido su labor como empresario y hombre cívico, fructífera y llena de 

realizaciones, ha sido su tarea en el servicio rotario. Siendo uno de los 24 quijotes 

que junto con José Luis Acero Jordán y otros sembraron la semilla del rotarismo 

en el Norte de Santander con la creación del Club Rotario Cúcuta en 1960, ha 

ocupado en su junta directiva el honor de haber asumido la responsabilidad de 

Secretario y de Presidente, cargo éste ejercido en dos ocasiones.  

 

Su vocacionalidad en el servicio y su sentido de pertenencia con la filosofía del 

rotarismo le hicieron merecedor del cargo de Gobernador Rotario en el período 

1972-1973, de Director de los Institutos de Información Rotaria distrital y de 

Representante personal del Presidente Mundial de Rotary Internacional ante los 

Congresos de la Organización celebrados en Brasil, Chile, Perú, Ecuador, 

Venezuela, Costa Rica, República Dominicana, México y Puerto Rico, desde 1975 

hasta 1991. 
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Álvaro fue amigo personal del Expresidente Mundial de Rotary Internacional, 

Carlos Canseco (q.e.p.d) a quién tuvo el honor de hospedarle en su casa y de 

agradecerle el lanzamiento del programa más ambicioso de Rotary en el mundo 

entero: la extinción del PolioPlus. Como ejecutoria especial de su vida rotaria 

puede mencionarse el haber logrado crear 7 clubes rotarios nuevos y el abrir las 

puertas al programa de intercambio de jóvenes con Estados Unidos, cuando en 

1977 se animaron consolidar la primera experiencia con un grupo de 8 jóvenes. 

Por otra parte, Álvaro fungió como Presidente del Comité Organizador del 4° Foro 

Rotario Bolivariano, realizado en Cúcuta, en 1971 y del Comité Organizador de la 

Conferencia Tri Distrital Rotaria de los Distritos 428-429 y 435, celebrada 

igualmente en esta ciudad, en 1975, Presidente de la Conferencia Presidencial de 

Paz de Rotary Internacional Colombia-Venezuela en 1980 y más recientemente, 

Presidente del Comité Organizador de la Conferencia del Distrito 4270, a cargo del 

Club Cúcuta Ciudad de Los Árboles., realizado en la ciudad en el año 2006. Así 

mismo, Álvaro ha sido distinguido mediante la certificación “Citation for Meritorious 

Service” entregada por Rotary Internacional, la Condecoración Paul Harris Fellow 

de la Fundación Rotaria y el Diploma de Huésped juntos con las Llaves de la 

ciudad de Miami de los Estados Unidos. 

Al preguntársele a Álvaro sobre su visión del rotarismo regional y del ejercido por 

el Club y sobre la recomendación que daría a la juventud, destaca: “el rotarismo es 

una filosofía de vida, una escuela de formación que auto exige a quien milita en 

ella una ética de comportamiento social, un espacio que da satisfacciones al servir 

y hacer cosas en bien de los demás”. Seguidamente, señala como valioso el 

creciente aumento de socios y el constante dinamismo en aportes al desarrollo 

regional y en apoyo a las clases más necesitadas que tiene el rotarismo regional y, 

en especial del Club Rotario Cúcuta. Le preocupa, señala, “la forma como la 

sociedad actual toma los principios del respeto por la persona, por el espacio y por 

la naturaleza, de la responsabilidad, del orden, la disciplina” y, complementa 

haciendo una invitación a la juventud a: “fortalecerse en valores, a respetar más la 
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vida, a rescatar el verdadero concepto de libertad, a tener más disciplina y a 

valorar los recursos”. 

 

EL HOBBY DE SU VIDA. 

Álvaro descubrió desde chico su vocación por la arquitectura y, pese a que 

también le agradaba la aviación nunca encontró apoyo familiar hacia esta última 

disciplina. Sin embargo, su aficción por el aeromodelismo, hobby que le apasiona 

y al que dedica buena parte de sus tiempos libres, en cierta forma, podría tener su 

origen en esa otra vocación temprana. A propósito de este entretenimiento, tuve 

con Carmen Leonor Barajas Forero la oportunidad hace pocos días de asistir a un 

encuentro de los socios del Club de aeromodelismo, realizado en el Club Tennis; 

por fortuna, llegamos sin que Álvaro notara nuestra presencia y pudimos retratarle 

en pleno ejercicio, disfrutando su avión, con la alegría del niño de barriada que en 

los meses de agosto, sobre las lomas de nuestra ciudad eleva su cometa en 

contra de los vientos, sólo que en este caso, se trataba de una cometa sin cola y 

sin pita, un avión direccionado a control remoto: con una ligera diferencia en el 

costo de los dos juguetes. Sobre la cumbre altura el niño hace malabares para 

evitar que se le reviente la pita que ata su sueño al pulso de su mano o su aparato 

pierda la cola o ésta se enrede entre las cuerdas y finalmente su cometa quede 

atrapada en las alturas ………… y al final, después de tanto esfuerzo y maroma 
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pierde el reto y queda con su rostro triste….así vimos a Álvaro, cuando su avión se 

vino a pique sobre los cujíes al otro lado de la pista…aquí no hubo reventada de 

pita, ni enredo de cola…un desperfecto mecánico, una infortunada mala maniobra 

del piloto, las precarias condiciones del tiempo, en fín….los términos un poco más 

técnicos…pero el resultado igual: el niño que le habita estaba triste. 

EL ÁLVARO DE HOY. 

A Álvaro Riascos Fernández de Castro se le ve como un atlas de gran fortaleza 

física y moral, un roble, un buen conversador, un hombre de mirada apacible que 

continúa fiel a su promesa de esposo, junto a su amada Leonor e incansable en su 

oficio de arquitecto desde hace cerca de 55 años; una persona que sigue vigente 

en sus distintas facetas humanas y que hoy comparte con su hijo Juan Fernando 

la dirección del negocio inmobiliario, el cual atiende desde sus modernas 

instalaciones del Centro Comercial Gran Bulevar situado en la Avenida Cero con 

Calle 12 de esta ciudad. 

 A medida que se ahonda en la entrevista, se va descubriendo en Álvaro su parte 

humana, aquélla que no adjetiva la academia, ni enmarca el trajinado ejercicio de 

la profesión; la parte humana que se construye en casa y se acrisola en el tiempo 

de frente a la vida; le vemos entonces auto definirse como ecléctico en el arte, sin 

preferencia por tendencia alguna, amante de la buena música en los géneros 

romántica, clásica y bailable (especialmente el ritmo de salsa); un hombre 

pragmático con dosis moderada de romanticismo, no consumidor de carnes rojas, 

que se defiende bien como bailarín, un admirador de la belleza femenina, un 

católico practicante, un hombre tranquilo y de buen humor, aunque esta última 

descripción no la compartan en su casa.  



 
 

682 
 

 

Nuestro común amigo Melvin Hurtado, su colega en el ejercicio de la arquitectura y 

en el pasatiempo del aeromodelismo, al referirse a su padrino rotario, acota: 

“Álvaro es muy disciplinado y estricto en todo, siempre y cuando no se le cruce la 

programación con la transmisión televisada de algún partido de futbol, pues en ese 

caso absolutamente todo pasa a un segundo plano…las decisiones, así sean 

económicas pueden esperar…el futbol va primero”. 

Respecto al concepto de ciudad, a Álvaro le preocupa el crecimiento improvisado 

de la nuestra, así como la incultura y el poco respeto por lo normado, por cuanto 

son actitudes que conducen a un caótico desarrollo urbano, se apura en señalar.  

Pese a haber tenido la oportunidad de verse realizado en las diferentes facetas de 

la vida y, de enorgullecerse de su hogar y de los sólidos principios de sus hijos, su 

sueño de seguir viéndoles crecer como personas y de saber que tanto ellos como 

sus nietos están bien formados y posicionados, sigue vigente. Acá termina la 

entrevista realizada a Álvaro Riascos Fernández de Castro, quien se declara un 

vehemente admirador de su primo hermano, el mundialmente conocido 
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neurofisiólogo Rodolfo Llinás Riascos y concluye así la difícil tarea de resumir en 

pocas líneas la semblanza de una persona dotada de talentos: éticos, morales, 

profesionales e intelectuales y especialmente la de un ciudadano de bien y 

excelente amigo rotario que labró con idoneidad su historia y su camino, como en 

el ayer reciente, lo hicieron sus ancestros.  
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141. WILLIAM VILLAMIZAR LAGUADO 

Ingeniero Civil, Esp.-Gobernador del Departamento Norte de Santander 

 

El ingeniero William Villamizar Laguado, varias veces Concejal del Municipio de 

Cúcuta t hasta la fecha, dos veces electo como Gobernador del Norte de 

Santander, nace en Arboledas, el 31 de octubre de 1965 en el hogar formado por 

Vitelmo Villamizar y Matilde Laguado (una dedicada maestra rural que debió 

transitar, en razón a su vocación de enseñanza, distintos rincones de la región; lo 

cual explica que William (y muy posiblemente sus restantes siete hermanos) 

hayan cursado sus estudios de primaria en los municipios de Chinácota, Herrán y 

Ragonvalia e iniciado  su formación secundaria en Arboledas , su tierra natal, para 

luego culminar su bachillerato  en el colegio Departamental Integrado Juan Atalaya 

(de Cúcuta), graduándose como Mejor Bachiller y obteniendo en su promoción el 

mejor puntaje  ICFES de esa institución educativa. 

Tuve oportunidad de conocerle en su condición de alumno de las asignaturas a mi 

cargo, propias de la Línea de Geotecnia del programa de ingeniería  civil en la 
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UFPS y luego, de compartir con él la codirección  de su Trabajo de Grado junto 

con el Ing. Pedro Arias Mattos, quien fungió como Director. Trabajo que obtuvo la 

calificación Laureada. Se especializó en Gerencia Financiera en la Universidad 

Libre (Colombia) y cursó estudios de Gestión Pública de la Escuela Superior de 

Administración Pública.  

En su condición de estudiante fue miembro de la JD del Círculo 

Nortesantandereano de Ingeniería Civil y habiendo egresado como profesional 

participó, con su trabajo de grado como Ingeniero Civil calificado Laureado, en la 

Convocatoria del premio de Ingeniería “Gustavo Ararat Negrón”, liderado por la 

Fundación para el Desarrollo de la Facultad de Ingeniería – FUNDEIN, obteniendo 

el premio mencionado. 

Desde muy temprana edad incursionó y militó en la política, al interior del partido 

conservador y su vida pública la inició como líder social y comunitario en la 

ciudadela de Juan Atalaya, donde se destacó por su capacidad de generar 

soluciones para las comunidades. Fue elegido, en representación de su 

colectividad partidista, como concejal de Cúcuta en tres períodos consecutivos 

1998-2001, 2001-2004 y 2004-2006 y como Gobernador del Departamento Norte 

de Santander, en los períodos 2008-2011 y 2016-2019. 

Conformó hogar con Cecilia Soler Gómez, del cual tienen tres (3) hijos, Paola 

Andrea, Angie Carolina y William Felipe Villamizar Soler 

En palabras de su esposa6, a quien conoció desde muy temprana edad, la  

humildad, sencillez y su empeño y esfuerzo por salir adelante, caracterizaron la 

vida adolescente y juvenil de William Villamizar. El suyo, dice Cecilia Soler de 

Villamizar, su esposa, al referirse a William, es una muestra de formación con 

creces y sacrificio aún exponiendo su propia salud. El apoyo brindado por la 

familia de la esposa fue vital durante los estudios de pregrado del Ingeniero 

William Villamizar, quien debió capotear los avatares de vivir solo en la ciudad de 

Cúcuta, cuando cursaba ingeniería. 

 
6 D      L   p   ó . “Cecilia Soler revela detalles de su relación con William Villamizar”.       8    2016. 
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En su condición de Gobernador presidió el Consejo Nacional de Planeación, 

destacándose en la implementación de la política pública de Infancia, 

Adolescencia y Juventud. Obtuvo de la Corporación Colombia Líder el 

reconocimiento como uno de los cinco mejores gobernadores del país en el 

periodo 2008-2011.  

En la UFPS, en la Universidad de Pamplona y, en el ISER-Pamplona ocupó, por 

Estatutos, de la respectivas  Instituciones, y en su calidad de Gobernador del 

Norte de Santander, el cargo de Presidente del Consejo Superior de esas tres 

casas de estudio. Igualmente presidió la Corporación ambiental CORPONOR 

Siendo Gobernador, la UFPS le otorgó la Medalla de Oro Francisco de Paula 

Santander y, el Senado de la República le confirió la Orden del Congreso en el 

grado de ‘Caballero’, por el liderazgo ejercido en la región a los diálogos de Paz 

con las Farc y el Eln, el trabajo en materia de integración y apertura fronteriza, la 

implementación del Plan de Alimentación Escolar, y por la implementación de la 

estrategia ‘Divernorte Todos a Jugar’, que lo ubicó como el Gobernador Más Pilo 

de Colombia en el año 2016. De esta manera, el ingeniero Villamizar Laguado fue 

el primer mandatario regional, en recibir esa importante distinción. 
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142. JAIRO TOMAS YAÑEZ RODRIGUEZ 

Ingeniero Civil-Empresario de la arcilla, Alcalde la de ciudad de Cúcuta 

 
Hay semblanzas de seres humanos que se enmarcan bien en dos de los versos 

de la canción “Los años inmensos”, que interpretaban Ana y Jaime: “Porque no 

importa donde se nace, Ni donde se muere sino donde se lucha”. Esta es la 

historia  de muchos ciudadanos adoptivos de nuestra cara ciudad, como es el 

caso del amigo y colega Jairo Tomás Yáñez Rodríguez, oriundo de Tunja, Boyacá 

(1951) pero con cerca de medio siglo de vivir en las cálidas tierras de Cúcuta, 

vinculado al desarrollo empresarial de la región con visión alfarera y convirtiéndose en  

alcalde electo de nuestra ciudad para el período 2020-2023 dignidad alcanzada el 27 de 

octubre del 2019, con el aval del  partido Alianza Verde. 

 

Cursó sus estudios primarios y secundarios en el Colegio Santo Domingo de Guzmán de 

la capital boyacense, graduándose de bachiller en 1969 y luego se formó como Ingeniero 

Civil en la Universidad Santo Tomás Sede Bogotá, titulándose en 1974. Participó en el 

proceso de formación del programa de la Universidad Nacional – EAAB, en el área de 

Gestión ambiental. Tiene habilidades lectoescritura además del idioma español (su lengua 

materna) en Francés, Italiano e Inglés (segundo nivel) 

 

Su huella empresarial en la región ha estado circunscrito esencialmente a la industria 

alfarera de la ciudad de Cúcuta y su área metropolitana. En este orden, fue Subgerente 

Operativo del Tejar Pescadero, en el período 1977 a 1978, Gerente del Tejar Santa 

Teresa, en el período 1978 a 1981, socio de Cerámica Andina Ltda (Director General) en 

el período 1981 – 2016 . Ha estado vinculado al quehacer de la Cámara Colombiana de la 

construcción, Camacol, en donde se desempeñó como Subgerente, en el período 1982 a 
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1985 y, al Banco Central Hipotecario, en calidad de Supervisor perito técnico, de 1982 a 

1990. En la actualidad es alcalde mayor de la ciudad de Cúcuta y Presidente de MSN 

Inversiones ( fábrica de artículos de hormigón y cemento). 

 En el campo académico se ha desempeñado como docente catedrático de los programas 

de Ingeniería Civil de la Universidad Santo Tomas (1976-1977) y Francisco de Paula 

Santander (1978-1980) 

Su impronta de gestión empresarial está marcada en su condición de Presidente de la  

Asociación  de Industriales de la Arcilla de Norte De Santander (Insularcillas) en el 

período 2006 al 2015. Así mismo ha hecho aportes en su calidad de integrante de la 

Comisión Regional de Competitividad  de Norte De Santander, Club Rotario Cúcuta III y 

Junta Directiva de Camacol-Regional NS, en el 2015. 

El dr Jairo Yáñez ha combinado su servicio profesional, de emprendimiento empresarial, 

gremial y de docencia en los distintos niveles educativos, con procesos formativos y 

abordaje de estudio y especialización permanente en distintas temáticas, que le han 

permitido obtener experiencia laboral, patrimonio académico y cultura empresarial, 

características que utiliza como su mejor presentación. 

En reconocimiento a su sentido de pertenencia y calidad profesional de su quehacer 

cotidiano, ha recibido las distinciones: Medalla al Mérito Empresarial otorgada por la 

Corporación Financiera de Desarrollo, Reconocimiento al Mérito Empresarial concedida 

por Proexport, Trofeo al mérito empresarial, de la Cámara de Comercio de Cúcuta, la 

Medalla Francisco Jose de Caldas de la  Universidad Santo Tomas de Bogotá, la Medalla 

al mérito cívico Juana Rangel de Cuellar entregada por Fenalco, la distinción Líder y 

Gestor Empresarial: Agenda Dorada,  el Reconocimiento al Mérito Empresarial  otorgado 

por la Cámara de Comercio  y la Medalla al Mérito Empresarial Juana Rangel de Cuellar. 

La educación, la planeación estratégica, el emprendimiento, la innovación y la 

competitividad, como herramienta de trabajo estratégico con visión de futuro constituyen 

las directrices de su compromiso como ciudadano y profesional, y en el que el logro, 

medido día a día, según indicadores de gestión, son la forma de verificación y control del 

rumbo y objetivos propuestos, bajo la premisa de que aquello que no se mide, nunca se 

puede mejorar. 

El ingeniero Jairo Yáñez Rodríguez, miembro de la Fundación Cultural El Cinco a las 

Cinco, es una persona culta, de excelentes relaciones interpersonales, de muy buen uso 
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de la palabra, visionario, conocedor de la problemática regional y, en especial de Cúcuta y 

su área metropolitana. En el año 2021 El Alcalde Jairo Tomás Yáñez Rodríguez recibió de 

la Federación Latinoamericana de ciudades municipios y Asociaciones de Gobiernos 

locales a través del comité de Selección del Premio Latinoamericano al Buen Gobierno, el 

PREMIO LATINOAMERICANO AL BUEN GOBIERNO en la categoría de “Ciudad 

Inteligente”, calificando su gestión como sobresaliente. 
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143. CESAR FIGUEROA MELGAREJO 

Ingeniero Civil, Especialista  

 

El invitado en esta semblanza es el Tecnólogo en Obras Civiles e Ingeniero Civil 

egresado de la UFPS Sede Cúcuta, Cesar Figueroa Melgarejo, corsajista 

promoción 1971, a quien, desde la época de colegio conocemos como Checho. 

Un Especialista en Ingeniería de Preservación de Recursos Hídricos y de Suelos 

de la Universidad Industrial de Santander y Especialista en Administración y 

Docencia Universitaria de la  U.D.E.S, Representante Legal de la firma Ingeniería 

de Vías y Ambiental S.A.S. 

Una persona amable, de buen humor, del buen sentido de la crítica sana, 

conocedor del sistema vial del país y miembro de la Fundación Cultural El Cinco a 

las Cinco, de la ciudad de Cúcuta. 

Inició su rol de ingeniero en la Secretaría de Obras Públicas del Departamento 

Norte de Santander en su condición de Técnico Profesional y posteriormente tuvo 

a su cargo la jefatura de la Sección Técnica y dirección de IFINORTE. Fungió de 

Ingeniero Residente de la Secretaría de Obras Públicas Municipales en el 

proyecto de Adecuación y reparación del puente sobre Caño León, en el 

Corregimiento de Banco de Arena, Municipio de Cúcuta. Así mismo, fue contratista 
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de la Empresa Hullas del Zulia Ltda, como Ingeniero Residente del proyecto de 

Diseño y trazado  del carreteable a la mina La Mestiza. 

Son innumerables los soportes que hablan de su experiencia como contratista en 

calidad de Ingeniero Residente de proyectos de obra civil, en diferentes entidades, 

entre las cuales se destacan la Secretaría de Obras Públicas en obras realizadas 

en la municipalidad de Toledo (proyectos de pavimentación de calles, Plan 

maestro de alcantarillado, Remodelación de la Plaza de mercado y Parque Juana 

de Almeida). En el municipio de Cáchira  participó en la Construcción del Palacio 

Municipal, pavimentación en concreto de calles, Construcción de la plaza de toros 

Construcción del Polideportivo y construcción del Parque principal.  Con 

Valorización Departamental, estuvo vinculado con la Construcción del sardinel en 

el separador de la Avenida Libertadores de  Cúcuta. Con Ecopetrol laboró como 

contratista ejerciendo ingeniería de residencia en el proyecto de Construcción del 

cerramiento de la Estación Oripaya, en el proyecto de Control de socavación del 

KP 279 al KP 280 del Oleoducto. 

Laboró en la remodelación de la inspección de policía del Municipio de Teorama, 

Norte de Santander y con CORPONOR fue Ingeniero Residente  del proyecto de 

Control de erosión mediante el izado de un Muro de contención en el Barrio San 

Mateo de la ciudad de Cúcuta. Así mismo, en esta ciudad fue contratista del 

Colegio Los Santos Apóstoles en el proyecto de  Ampliación de la Planta física del 

plantel. 

En la municipalidad de San Calixto trabajó en el proyecto de Remodelación del 

Colegio Cayetano Franco Pinzón, el  Diseño y construcción de la  Planta de 

tratamiento para agua potable y en la Interventoría de la construcción  del puente 

vehicular vereda Piedecuesta - Vista Hermosa de ese  municipio. 

Con el municipio de Chinácota se vinculó al proyecto de Construcción de muro en 

gaviones para la recuperación de la banca de la carretera en la vereda Guayabal y 

en Salazar de las Palmas, trabajó en el Estudio de Impacto Ambiental, carreteable 

Salazar – Montecristo del K7+600 al K11+675, y La Victoria – Alto 

deAngulo.K2+955 al k4 + 100 
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Fue Ingeniero Residente en el INVIAS como Administrador de Mantenimiento Vial 

Regional Norte de Santander en el Sector Lejía - Saravena Grupo No 04 y, en el 

proyecto Vial Regional Casanare laboró en la atención de obras de emergencia, 

en la administración de mantenimiento vial y en la Interventoría para el 

mejoramiento y mantenimiento de la carretera Yopal - Paz de Ariporo, sector 

Yopal - la Chaparrera, entre el pr0+0000 - pr3+0600, ruta 65 tramo 6513 y, en el 

proyecto de Mantenimiento de la Carretera Barranca de Upía - Monterrey. Ruta 

65, tramo 6511. Pr 0+0000 al Pr 49+0550, en esta misma Unidad territorial 

(Casanare). 

Igualmente, a través del INVIAS estuvo vinculado a la Ejecución de las obras de 

afirmado y estabilización en la Carretera La Lejía - Pamplona, en Jurisdicción de la 

Regional. 

En el INVIAS trabajó igualmente como Director General – Contratista en la 

Administración Vial, Territorial Caquetá y como Ingeniero Director de Interventoría, 

en la Interventoría técnica y administrativa del contrato cuyo objeto estuvo 

centrado al mejoramiento y mantenimiento de la carretera El Secreto – Agua 

Clara, código 5608 de la carretera Chocontá, cruce ruta 56 Guateque Aguaclara 

conexión troncal central del norte troncal Villa Garzón – Saravena- Cundinamarca-

Boyacá-Casanare. Dirección territorial Casanare. Fue  Coordinador de Estudios en 

el Consorcio Vial Nariño, en la realización del proyecto diagnóstico y diseños para 

el manejo del terraplén de la pista de Pasto. 

Como puede apreciarse, el buen amigo y colega Cesar Figueroa Melgarejo tiene 

además de su vasta experiencia en obras de mantenimiento vial un conocimiento 

y visión clara de la geografía del país, en especial de los anteriormente 

denominados territorios nacionales. 
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CIENCIAS DE LA 
COMUNICACIÓN, 

RELIGIOSOS Y MILITARES 
(Semblanzas 144 A 150) 

 
Son mostradas las síntesis biográficas de siete (7) profesionales en las áreas de la 

comunicación, religiosa y militar. Al igual que en las demás categorías en las que 

han sido agrupadas las semblanzas, las personas invitadas gozan de formación 

académica en varias disciplinas, pero han sido situadas aquí, a juicio del autor de 

la compilación, por el carácter esencial de sus desempeños. 

144. Rafael García Herreros Unda - Sacerdote 

145. Timoteo Anderson Carlson – Pastor Religioso 

146. Julio César García - Herreros Prada – Comunicador Social 

147. Hernando Pérez Molina – General del Ejército 

148. José Neira Rey - Abogado 

149. Clímaco Ramírez Quintero – Coronel del Ejército 

150. Paulino Coronado Gámez – General del Ejército 
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144. RAFAEL GARCÍA-HERREROS UNDA 
Sacerdote – Siervo de Dios 

 

La imagen cotidiana del destacado sacerdote eudista Rafael García Herreros 

Unda, en el programa televisado El Minuto de Dios, vive en la memoria de los 

colombianos. El actual Siervo de Dios, Rafael García Herreros en el camino a la 

Santidad, fue el tercero de los siete hijos del hogar formado por el general Julio 

César García-Herreros y la señora María Unda Pérez.  Nacido en Cúcuta, el 17 de 

enero de 1909, el Beato Rafael recibió en su hogar la formación en la fe, la piedad 

y el amor patrio; cursó su primaria en el Colegio de las Hermanas de la 

Presentación  en la ciudad natal y, adelantó estudios secundarios en el Colegio 

Provincial y los concluyó en el Seminario Conciliar Santo Tomàs de Aquino de 

Pamplona (NS), dirigido por padres eudistas franceses. Estudió  Filosofía y 

Teología en el Seminario eudista de Usaquén, Bogotá, entre 1928 y 1934; 

posteriormente, perfeccionó sus estudios en filosofía y sociología en Roma (Italia) 

y Friburgo (Suiza), entre 1950 y 1952. 

Se vinculó a la Congregación de Jesús y María, padres eudistas, en 1932 y el 19 

de agosto de 1934 fue ordenado sacerdote, en Bogotá, por el arzobispo Paolo 

Giobe, quien fungía de nuncio apostólico. En ese año celebró su primera 
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Eucaristía en 1934 en la Iglesia Nuestra Señora de Las Angustias de la ciudad de 

Bogotá. 

En la comunidad ejerció su ministerio presbiteral, primero en la formación de 

sacerdotes, de 1934 a 1950 y de 1952 a 1954, en los seminarios de Santa Rosa 

de Osos, Jericó, Mérida (Venezuela), Pamplona, Miranda, Cartagena y Cali. Se 

desempeñó como docente de Filosofía y de Lenguas clásicas (latín y griego) y, se 

destacó en la dirección y realización de obras sociales y evangelizadoras 

El sacerdote Rafael García Herreros fue ampliamente reconocido en el país  por 

su dedicación sacerdotal y su especial influencia en las decisiones socio 

pastorales de la Iglesia Católica en Colombia. 

Su productividad intelectual está ceñida a su tarea evangelizadora y de promoción 

vocacional. El padre Rafael dejó un importante legado literario con una producción 

de más de 250 “Cuentos”, entre otros escritos (obras teatrales, vidas de santos, 

crónicas, oraciones, páginas espirituales, etc). Reflejó su experiencia mística y su 

vivencia interior en sus conversaciones, predicaciones, enseñanzas y escritos, 

recogidos en libros y folletos que han alcanzado varias ediciones, y presentados 

en la colección de sus Obras Completas (han visto la luz 24 tomos, con temas 

como: Dios, Jesucristo, El Espíritu Santo, La Iglesia, La Virgen María, El Cristiano, 

Colombia, La Paz, La justicia social, entre otros). En el marco de la 22ª Feria del 

Libro (20 de agosto de 2009), realizada en Corferias, la organización El Minuto de 

Dios celebró el primer centenario del natalicio del padre García-Herreros, a través 

del lanzamiento de 19 obras inéditas, y la reedición de su libro biográfico “Una vida 

y una obra”; todos escritos por el padre Diego Jaramillo Cuartas, actual presidente 

de esta entidad sin ánimo de lucro. 

El telepadre Rafael, como era conocido, formado como sacerdote católico eudista, 

defensor de La Palabra de Dios, ejerció liderazgo socio político en el país, en pro 

de una nación justa, equitativa y en paz, a través de sus obras y orientaciones, 

apoyado siempre  en la Palabra Bíblica.  
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El Padre García Herreros comenzó su actividad radia, en Cartagena en 1946, con 

el programa “La hora católica”; programa pionero que dio origen  más tarde en la 

propia ciudad heróica, en 1950, a la obra social y evangelizadora El Minuto de 

Dios, un programa radial que se comenzó a transmitir desde Cali en enero de 

1952, desde Medellín en septiembre de 1954 y desde Bogotá en diciembre de 

1954. Este programa evolucionó del sistema radial al televisivo, en enero de 1955; 

fecha en la cual, empezó la transmisión diaria de “El Minuto de Dios” por 

televisión, antes del noticiero de las 7:00 p.m., (el programa vigente más antiguo 

de la televisión colombiana, el cual es una forma contextualizada para hablar de 

Dios, del hombre y de la patria) y, que hizo célebre la frase con la cual el padre 

cerraba el programa (aún vigente por su sucesor  (Padre Diego Jaramillo) en el 

programa): “Dios mío, en tus manos colocamos este día que ya pasó, y la noche 

que llega”. 

El padre García Herreros lideró en 1955 la construcción de viviendas  para las 

familias de escasos recursos en diversos barrios de Bogotá. Al año siguiente 

fundó el barrio Minuto de Dios en  la capital de la República, el cual fue calificado 

como modelo de erradicación de la pobreza por parte del Banco Interamericano de 

Desarrollo (BID), y seguidamente, fundó una entidad sin ánimo de lucro con ese 

mismo nombre. Evangelizador y catequista, el sacerdote logró que ese 

asentamiento humano fuera una comunidad cristiana erigida, por decreto, como 

parroquia San Juan Eudes en 1965, por parte del señor Cardenal Luis Concha. El 

padre fue nombrado párroco y a ella dedicó su vida pastoral.  

Dueño de una exquisita sensibilidad por el arte creó, en 1966, el Museo de Arte 

Contemporáneo, con el objetivo de estimular e incentivar  el surgimiento de 

artistas jóvenes y, de hacer accesible, sin distinción social, el arte y la cultura a 

personas y familias de todos los estratos sociales. En 1971 se construyó el Teatro 

Minuto de Dios y, de esta forma, el barrio se transformó en una ciudadela 

educativa y cultural, que usualmente denominan “maqueta de la futura Colombia, 

proyecto de una ciudad ideal”.  
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La Corporación El Minuto de Dios obtuvo, en 1958, la personería jurídica como 

entidad sin ánimo de lucro, comprometida con el desarrollo integral de la persona 

humana y de las comunidades marginadas.  Al menos la provisión de un centenar 

de miles de viviendas, nuevas o mejoradas que han beneficiado cerca de medio 

millar de personas, son parte del logro de esa prestigiosa entidad fundada por el 

sacerdote. 

El padre Rafael García-Herreros fue igualmente fundador  del programa anual 

Banquete del Millón (cuya primera versión fue iniciada en 1961 y que aún se 

sostiene), “la cena más rica y pobre del mundo”, ideada para recoger recursos y 

financiar obras sociales. Esta es una actividad anual que permite recoger recursos 

para ayudar a las clases más necesitadas. Este hombre de Dios fue un visionario 

creativo e innovador que luchó por erradicar la pobreza absoluta en el país. Su 

devoción a la Virgen María, bajo la advocación de la Virgen del Carmen, le llevó a 

materializar en la bahía de Cartagena una estatua en mármol de la Virgen del Mar 

la cual fue traída de Italia y entronizada en el baluarte de San Lorenzo el 16 de 

julio de 1958; 25 años después fue trasladada a la bahía, como era la idea 

original, y el 16 de julio de 1983 el arzobispo Carlos José Ruiseco y el padre 

García Herreros inauguraron, con una procesión de veleros, el monumento. 

El predicador  Rafael García Herreros hizo permanentemente un llamado al pueblo 

colombiano a la conversión, a la entrega personal a Jesucristo por la acción del 

Espíritu Santo, al compromiso cristiano, a vivir especialmente los sacramentos del 

bautismo y del matrimonio. La Conferencia Episcopal Colombiana le otorgó, el 27 

de agosto de 1981, la medalla Inter Mirifica “por su infatigable labor al frente del 

programa el Minuto de Dios, con todo lo que supone de labor social y 

evangelizadora”. 

El padre Rafael García Herreros se caracterizó por ser un hombre de diálogo; el 

final de su vida lo dedicó a buscar solución al conflicto social y situación de  guerra 

fratricida que había emprendido el Cartel de Medellín, el cual dejó cientos de 

muertos en el país. Casualmente, su nombre se dio a conocer en el mundo entero 
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en junio de 1991 tras lograr que Pablo Escobar, el narcotraficante más peligroso 

del mundo y cabeza de ese cartel, se entregara a la justicia. Naturalmente esta 

noble tarea facilitadora del padre, no fue exenta de rumores y críticas. 

La labor de erradicación de la pobreza liderada por el padre García Herreros se 

extendió por todo el país; ha estado presente en eventos naturales de desastre, 

(reconstrucción de Popayán tras el sismo de 1983,  dirección del apoyo de los 

colombianos para atender la tragedia de la avalancha de Armero que dio lugar a 

desarrollos constructivos y sociales en Lérida, Guayabal y Chinchiná; en 1987, 

ante los procesos de remoción de tierras en Villa Tina (Medellín) se construyó el 

barrio Héctor Abad Gómez; en 1989, inauguró el Barrio de las Reinas, en 

Cartagena; El Minuto de Dios hizo presencia activa ante los terremotos de 

Managua en 1972 y de Guatemala, en 1976, etc.).  

El constante interés del sacerdote  García Herreros por el bienestar de las familias 

consolidó en esfuerzos por crear empleos: “fomentó la industria artesanal y la 

apertura de talleres de ebanistería, tapetes y artículos de cuero y dio origen a una 

empresa de confecciones para generar empleos y capacitar operarios; esta 

entidad, dinamizada en la actualidad como corporación industrial, ofrece asesoría 

y capacitación a instituciones para reducir costos, crear puestos de trabajo e 

industrializar procesos”. 

El padre García-Herreros falleció en la casa cural del Minuto de Dios, en Bogotá, 

en la noche del 24 de noviembre de 1992, mientras en el Hotel Tequendama se 

celebraba el 32º Banquete del Millón. 

El Minuto de Dios ha continuado con los programas de vivienda y organización 

comunitaria y el desarrollo de los proyectos de atención en desastres, 

complementados con programas de atención a población vulnerable, capacitación 

para el trabajo, asesoría en creación de microempresas, microcréditos, etc. 
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El trabajo iniciado por el padre Rafael en 1956 de fundar escuelas en la periferia 

de Bogotá, prosperó exitosamente; ya en 1958 había fundado el Colegio Minuto 

de Dios y en la actualidad tiene cerca de cuarenta colegios y diez jardines 

infantiles, en diversas ciudades del país. En materia de educación y trabajando el 

concepto de pirámide formativa, el padre Rafael fundó, en 1988, la Corporación 

Universitaria Minuto de Dios (que en la actualidad tiene presencia nacional) con 

programas formales y no formales, de carácter técnicos, tecnológicos, 

profesionales y de posgrado.  

El P. Rafael sensible a las clases marginadas y menos favorecidas del país entró 

en 1963 a La Motilonia donde inició labor evangelizadores, de cristianización y 

adaptación a la vida social actual si menguar las raíces y costumbres, de los 

indígenas Bari. Tales esfuerzos dieron lugar a la Fundación de Asesorías para el 

Sector Rural – Fundases, que provee tecnología limpia para la mejora de la 

producción agrícola y ganadera, la purificación de aguas y la protección del medio 

ambiente. Adicionalmente, el padre García Herreros apoyó la creación de la 

Fundación Eudes, que atiende a personas con VIH y Sida. 
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El padre Rafael vivió siempre en sencillez y austeridad; pobre y generoso practicó 

la caridad con total desprendimiento de lo material en favor de las personas 

menos favorecidas. Fue un practicante sin tacha de la doctrina social de la Iglesia 

Católica. 

Por su ejemplo de vida, el padre Rafael fue merecedor de reconocimientos y 

distinciones, destacándose: la Cruz de Boyacá y la Cruz de San Carlos, de la 

Presidencia de la República y la Orden Civil al Mérito “Ciudad de Bogotá”, de la 

Alcaldía Mayor de Bogotá. Fue postulado  varias veces al Premio Nóbel de la Paz. 

En 1982, el presidente de la República, Belisario Betancur, le donó el premio 

Príncipe de Asturias que le había sido entregado por el gobierno español, al 

Minuto de Dios; en noviembre de 1986, el presidente Virgilio Barco le otorgó la 

Orden Nacional en el grado de Gran Cruz ; en 1987 recibió el Premio Nacional de 

Solidaridad ; el 28 de abril de 1988 el Premio Derechos Humanos, entregado por 

la organización judía B’nai B’rith, y en 1990 el premio Comunica, otorgado por la 

Congregación Mariana y la Corporación Prensa, Cine, Radio y televisión (Precirte).  

A 21 año del fallecimiento del P. Rafael García Herreros, empezó en 2013, el 

proceso de beatificación y canonización del sacerdote (año en que la Comunidad 

Eudista de El Minuto de Dios obtuvo autorización de la Congregación de Jesús y 

María, para iniciar dicho proceso). Posteriormente, se obtuvo la aprobación del 

obispo de Engativá, monseñor Héctor Gutiérrez, iniciando así la etapa Diocesana, 
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y la Conferencia Episcopal Colombiana. A principios de 2021, la Comunidad de 

Jesús y María de Colombia – padres eudistas – anunció con regocijo la aceptación 

que hiciera el Vaticano de aceptar a Silvia Correale como postuladora de la Causa 

de beatificación y canonización del Siervo de Dios Rafael García-Herreros, 

considerando sus iniciativas en pro de los más necesitados y sus esfuerzos en pro 

de la paz, y por la inmensa obra social y evangelizadora ‘El Minuto de Dios’ que 

fundó y lideró. El 23 de julio  de ese mismo año, se dio a conocer a la 

Congregación para las Causas de los Santos  la validez jurídica del proceso para 

su beatificación. La  página oficial de la causa explica la importancia del apoyo 

dado a este proceso por parte del Embajador de Colombia ante la Santa Sede, 

doctor Jorge Mario Eastman Robledo.  

Fuentes consultadas: https://es.aleteia.org/2021/01/18/un-paso-mas-hacia-la-beatificacion-del-
telepadre-colombiano-rafael-garcia-herreros/ 

https://es.slideshare.net/ewilchesbuitrago/rafael-garcia-herreros-16849617 

https://www.aciprensa.com/noticias/avanza-proceso-de-beatificacion-de-sacerdote-fundador-de-el-
minuto-de-dios-en-colombia-30555 

https://es.wikipedia.org/wiki/Corporaci%C3%B3n_Universitaria_Minuto_de_Dios#:~:text=Sede%20
Principal%3A%20%C3%81rea%20metropolitana%20Bogot%C3%A1norte.%20Sede%20Cundinam
arca%3A%C3%81rea%20metropolitana,Chinchin%C3%A1%2C%20Neira%2C%20Urab%C3%A1.
%20Sede%20Valle%3A%C3%81rea%20metropolitana%20Cali%2C%20Buga. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Rafael_Garc%C3%ADa_Herreros 

https://padrerafaelgarciaherreros.com/su-historia/biografia/ 

https://www.eltiempo.com/cultura/gente/esta-es-la-historia-del-padre-rafael-garcia-herreros-el-
fundador-de-el-minuto-de-dios-784323 

https://educandoteconamor.wordpress.com/2016/06/24/biografia-de-rafael-garcia-herreros/ 

  

https://es.aleteia.org/2021/01/18/un-paso-mas-hacia-la-beatificacion-del-telepadre-colombiano-rafael-garcia-herreros/
https://es.aleteia.org/2021/01/18/un-paso-mas-hacia-la-beatificacion-del-telepadre-colombiano-rafael-garcia-herreros/
https://es.slideshare.net/ewilchesbuitrago/rafael-garcia-herreros-16849617
https://www.aciprensa.com/noticias/avanza-proceso-de-beatificacion-de-sacerdote-fundador-de-el-minuto-de-dios-en-colombia-30555
https://www.aciprensa.com/noticias/avanza-proceso-de-beatificacion-de-sacerdote-fundador-de-el-minuto-de-dios-en-colombia-30555
https://es.wikipedia.org/wiki/Corporaci%C3%B3n_Universitaria_Minuto_de_Dios#:~:text=Sede%20Principal%3A%20%C3%81rea%20metropolitana%20Bogot%C3%A1norte.%20Sede%20Cundinamarca%3A%C3%81rea%20metropolitana,Chinchin%C3%A1%2C%20Neira%2C%20Urab%C3%A1.%20Sede%20Valle%3A%C3%81rea%20metropolitana%20Cali%2C%20Buga
https://es.wikipedia.org/wiki/Corporaci%C3%B3n_Universitaria_Minuto_de_Dios#:~:text=Sede%20Principal%3A%20%C3%81rea%20metropolitana%20Bogot%C3%A1norte.%20Sede%20Cundinamarca%3A%C3%81rea%20metropolitana,Chinchin%C3%A1%2C%20Neira%2C%20Urab%C3%A1.%20Sede%20Valle%3A%C3%81rea%20metropolitana%20Cali%2C%20Buga
https://es.wikipedia.org/wiki/Corporaci%C3%B3n_Universitaria_Minuto_de_Dios#:~:text=Sede%20Principal%3A%20%C3%81rea%20metropolitana%20Bogot%C3%A1norte.%20Sede%20Cundinamarca%3A%C3%81rea%20metropolitana,Chinchin%C3%A1%2C%20Neira%2C%20Urab%C3%A1.%20Sede%20Valle%3A%C3%81rea%20metropolitana%20Cali%2C%20Buga
https://es.wikipedia.org/wiki/Corporaci%C3%B3n_Universitaria_Minuto_de_Dios#:~:text=Sede%20Principal%3A%20%C3%81rea%20metropolitana%20Bogot%C3%A1norte.%20Sede%20Cundinamarca%3A%C3%81rea%20metropolitana,Chinchin%C3%A1%2C%20Neira%2C%20Urab%C3%A1.%20Sede%20Valle%3A%C3%81rea%20metropolitana%20Cali%2C%20Buga
https://es.wikipedia.org/wiki/Rafael_Garc%C3%ADa_Herreros
https://www.eltiempo.com/cultura/gente/esta-es-la-historia-del-padre-rafael-garcia-herreros-el-fundador-de-el-minuto-de-dios-784323
https://www.eltiempo.com/cultura/gente/esta-es-la-historia-del-padre-rafael-garcia-herreros-el-fundador-de-el-minuto-de-dios-784323


 
 

702 
 

145. TIMOTEO ANDERSON CARLSON 
Líder religioso 

 

 
 

Fue todo un reto y una tarea, pese a lo compleja, agradable, el trazar una 

semblanza de un personaje de tanta significación para la ciudad, la evangelización 

cristiana y para el rotarismo, como el compañero Timoteo Anderson Carlson. Sin 

desligar el afecto por el compañero rotario, despierta admiración su sencillez y su 

figura al lomo de una bicicleta consumiendo distancias de la ciudad en pos de 

hacer sus diligencias. 

 

Pese a haberle visto cruzando en diferentes ocasiones por las calles de este noble 

valle de San José de Cúcuta, distinguí al compañero Timoteo cuando ingresé 

como miembro activo del Club Rotario Cúcuta en el año 2000. Siempre pensé que 

en el Club había un norteamericano, hasta que, al fungir como secretario del Club, 

me enteré que el compañero de alta estatura, tez blanca, ojos azules, cabello 

claro, presencia serena y reflexiva, energía inquebrantable, capacidad de escucha 

y vocación de servicio, que suele sentarse durante las sesiones del Club, en la 
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esquina derecha, próxima a la mesa directiva, era oriundo de Convención, Norte 

de Santander. 

 

Estas líneas son el resultado de un ejercicio de entrevista improvisada que 

practiqué junto con el compañero Patrocinio Ararat Díaz, a la pareja Timo-Lynn, en 

su casa de residencia, en la Urbanización La Anita, de esta ciudad. Me valí 

igualmente, del Libro Hacaritama escrito por su padre Eloy Anderson, del prólogo 

de dicha publicación escrita por el Historiador y pedagogo Jorge Meléndez 

Sánchez, del Epílogo del mismo libro escrito por Lynn Anderson, en 1977 y de 

algunas páginas de Internet en las que se asoma el nombre de este matrimonio 

ejemplar. 

 

A decir verdad, apostarle a hacer esta semblanza fue realmente emocionante y, 

me imaginé al hacerlo la forma como los escritores tejen las historias de sus 

novelas, conjugando espacios, tiempos y personajes que entran y salen de cada 

escena. Por la similitud de los caminos recorridos por Timo y por su padre Eloy, 

por la íntima compenetración espiritual y la mística relación matrimonial entre Timo 

Anderson y Lynn Anderson, existen momentos en donde uno no sabe a quién le 

está haciendo la semblanza, si a Lynn, a Timo o a su padre, si a la pareja Eloy -

Isabel o al matrimonio Timo-Lynn. 

 

Timo, como cariñosamente se le conoce a Timoteo Anderson Carlson, se 

autodefine como una persona que trata de ser útil a la humanidad, misión que le 

ha permitido ganar amigos. Sin ser una persona extrovertida, su carisma y don de 

servir le permite llegar a la gente y ganar su aprecio y amistad. Considera que, 

junto a Lynn, su esposa, han hecho una muy buena inversión en materia de 

relaciones personales, siendo útiles a la sociedad, brindando consejería y 

acompañamiento a muchos hogares en momentos difíciles, procurando revitalizar 

el camino en pareja. 
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El amigo Timo, cuya fisonomía lo hace ver como un extranjero radicado en 

Cúcuta, como se dijo atrás, nació en la población de Convención, Norte de 

Santander, pero su linaje es sueco, nacionalidad esa de sus cuatro abuelos, aun 

cuando sus padres fue una pareja norteamericana que terminó viviendo en las 

tierras de los Hacaritamas cuando su querido padre, Eloy Anderson, un carpintero 

enamorado de la música, que alternaba el oficio de José de Nazareth con la 

evangelización, habiendo descartado la opción de ir al África, fue finalmente 

asignado por su iglesia a la región de Ocaña, cuando sólo hablaba sueco, aun 

viviendo en Chicago. 

 

Don Eloy, al decidirse por el ministerio religioso, antes de aceptar la misión 

encomendada para evangelizar, se casó con la prestante dama Isabel Carlson, 

hija única de un famoso pintor que tenía entre sus logros haber pintado los lienzos 

de todas las catedrales de Chicago, ciudad en donde se encuentra la mayor 

arquidiócesis de su Iglesia en el mundo, habiendo conformado para ello una 

empresa con más de 200 hombres. Doña Isabel se desempeñaba entonces como 

secretaria del arqueólogo Dr. James Henry Breasted, primer americano en recibir 

un doctorado en egiptología y jefe del Instituto arqueológico del oriente en la 

Universidad de Chicago; quizá el fallecimiento del Dr. Breasted favoreció la 

decisión de la noble dama de aceptar la propuesta matrimonial de Don Eloy. 

 

Ya unidos en el vínculo matrimonial decidieron partir hacia Ocaña, Colombia, a 

cumplir el compromiso evangelizador. De modo que la vocación de Timo por el 

servicio ministerial lo heredó en cierta forma de su padre, quien renunció a las 

comodidades de un país desarrollado para salir al mundo a tejer los hilos de su 

propia historia en la lógica de buscarle sentido a la vida, mediante la predicación 

de la palabra, en el marco de la convicción cristiana y siguiendo una pedagogía 

laica. 
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El Club Rotario Cúcuta hizo un reconocimiento a Timoteo Anderson por su vida y 

obra. Aparecen Patrocinio Ararat, Gema González, Carlos Cano, Iván Casanova, 

Beatriz Durán, Timoteo Anderson y Lynn Anderson. 

 

La pareja Eloy-Isabel traían como destino el núcleo urbano de la ciudad de Ocaña, 

NS, en pleno corazón del valle de los Hacaritamas, pero terminaron asentándose 

en la población de Convención. Habían arribado a Ocaña por cable desde 

Gamarra, puerto sobre el río Magdalena, en donde desembarcaron por vía fluvial, 

procedentes de la Costa Atlántica, más precisamente de Barranquilla, vía Puerto 

Colombia, al cual habían llegado procedentes de Estados Unidos, al amanecer del 

13 de julio de 1937. Don Eloy había renunciado seis semanas antes de la empresa 

Socony-Vacuum Oil Company en Chicago, y su esposa Isabel, quien era 

secretaria de un prestante arqueólogo, había dejado su trabajo en el Instituto de 

Estudios Orientales de la Universidad de Chicago, para asumir la labor de 

misioneros al servicio de la Misión Alianza Escandinava, convertida más tarde en 

La Misión Alianza Evangélica. 

 

La misión religiosa de Don Eloy, inspirada en Cristo, le llevaron a ser un viajero 

frecuente a lomo de mula por los caminos del Norte de Santander, a asimilar la 

https://4.bp.blogspot.com/-2ACFZAJeEsE/Wp7m4RvGCkI/AAAAAAAATlo/htXni5tiFlwoavHW7J8tDMyFXAo1c9wRACLcBGAs/s1600/Timoteo%2BAnderson%2By%2BLynn2.jpg
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vida colombiana y a sortear avatares, vicisitudes y tiempos aciagos que pusieron 

en riesgo su propia vida, pero este carpintero peregrino terminó escribiendo su 

propia historia y dejando con ello un legado sobre lo que fue la provincia de Ocaña 

y en general, del Norte de Santander en una época crucial, como quiera que 

acababa de pasar el Concilio Vaticano I, la primera guerra mundial, la hegemonía 

del partido conservador en el país había sido tomada por los liberales, de modo 

que la lucha partidista de alguna forma terminó correlacionada con una división de 

credo, entre católicos y la iglesia evangélica. 

 

Timoteo Anderson, con formación de geólogo, terminó dedicado a los estudios 

teológicos como su padre y a ejercer como él, la evangelización por los mismos 

senderos de los Hacaritamas y otros más. La coyuntura de asistir a la misma 

iglesia, estudiar y laborar en la misma universidad como becas trabajo hizo que 

Timo (quien se desempeñaba en operaciones de mantenimiento de equipos 

audiovisuales de la Universidad) y Lynn (hija de un ingeniero electricista, 

diseñador de Motorola) apasionada de la antropología y arqueología, estudiante 

de la Universidad, entablaran una muy buena amistad. 

 

Las circunstancias y las presiones de sus amigos que veía en ellos una bonita 

pareja, hicieron que Timo tomara, hace 55 años, la iniciativa de invitar a Lynn, a 

una presentación y clase de ópera, su pretexto perfecto para proponer, ya de 

vuelta a casa, a Lynn, su declaración de noviazgo y matrimonio. Lynn Anderson 

quien solía reunirse con latinos (en estudios de español) había dibujado la idea de 

venir a América Latina, la cual era considerada campo fértil para el proceso de 

evangelización. Quizá esa coyuntura ayudó a Lynn a configurar una respuesta 

positiva a la propuesta de trascender la amistad y formalizar una relación amorosa 

con Timo. 

 

Con el sí de Lynn, Timo participó a sus padres su firme intención de formalizar un 

hogar con Lynn, requiriendo su consejo y bendición, aceptación que recibió 

condicionada a que Lynn aprendiera a tocar trombón para integrar la banda de la 
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iglesia y comer avena, alimento común para la época en la tierra de los 

Hacaritamas. Lynn cambió el instrumento mencionado por el trombón barítono 

(bombardina), así como dejó las comodidades de la pujante América del Norte, 

para venir a vivenciar las dificultades junto a un pueblo que se abría camino a la 

esperanza, a punta de pala y azadón. 

 

Posteriormente, al igual que la pareja origen Eloy-Isabel que llegaron en 1937 a la 

zona de Ocaña, procedentes de Estados Unidos, Timo y Lynn, formalizados en 

matrimonio, emprendieron el mismo peregrinaje, aproximadamente 25 años más 

tarde llegando a Aguachica, una población que escasamente arribaba a los 7000 

habitantes, en una época de marcado subdesarrollo (sin los servicios básicos 

satisfechos, con agua cargada en pimpinas y sin servicio de alcantarillado), con 

vigencia del concordato a todo vigor, con marcada influencia de la iglesia católica 

en los asuntos del poder civil, una época aún muy difícil como la vivenciada por 

sus padres Eloy e Isabel. 

 

 

Hugo Espinosa, Ludy Vega, Martha de Echeverri,  María Inés Celis, Timoteo 

Anderson y Álvaro Carvajal 

 

https://1.bp.blogspot.com/-8t7DOMT5WbU/Wp7nPMnhQNI/AAAAAAAATlw/AvfDKU0ZbtgnryyzjDO6Vf1g9pnxWjZxgCLcBGAs/s1600/Timoteo%2BAnderson%2By%2BLynn3.jpg
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Naturalmente que el choque cultural para Lynn fue fuerte; el clima, la escasez, los 

insectos, así como la hostilidad con la cual fueron recibidos, le puso a prueba y 

muchas veces el temple de Timo y Lynn para seguir con su propósito 

evangelizador, tambaleó y puso su voluntad al borde de claudicar; pero los 

principios, la convicción de su apostolado les permitieron superar todo obstáculo. 

Fue un tiempo y un lugar en el que Lynn conoció la pobreza en toda su dimensión, 

vio por primera vez las cucarachas, aprendió a alumbrar las noches con linternas y 

lámparas de kerosene, a capotear la noche entre la vigilia obligada por la música 

de los burdeles aledaños a la casa que finalmente les fue arrendada y el sueño 

con temor a tanto insecto y roedor. En Aguachica, para la época, al menos el 97% 

de las personas eran analfabetas y no estaba entre sus prioridades aprender a 

leer o a escribir. 

 

Fue una época marcada por largas distancias entre veredas y pueblos, a pie o en 

mula, durante 6 a 12 horas, periplos rurales continuos que les permitió conocer 

parajes, aprender costumbres, congeniar con la gente, saber de sus temores y 

sufrimientos, descubrir la fuerza de la medicina natural basada en el poder 

curativo de las hierbas, …fue un tiempo de dificultades, de rechazos, de 

humillaciones, de atentados, de aprendizajes, de construcción de sencillez y vida, 

que debió sufrir la pareja Timo y Lynn como otrora lo vivieron los padres de Timo: 

Don Eloy y Doña Isabel. Época difícil en la que Timo debió sortear, sin muchos 

recursos médicos disponibles, la enfermedad de malaria – paludismo. 

 

Tiempo de limitaciones, aprendizajes y temores, en el que la tarea evangelizadora 

debieron alternarla con la enseñanza de los fieles que iban ganando para la 

iglesia, con lecciones básicas de inglés, de música (dando clases de acordeón, y 

de trompeta, entre otros instrumentos de viento), y naturalmente de religión, con 

recomendaciones sobre dietas balanceadas para ayudar a erradicar la 

desnutrición. 
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Tras el fallecimiento del pastor y músico Roberto Bob Savage, autor del Primer 

Himnario denominado “Himnos de Fe y Alabanza” el cual incluía música de origen 

hispano y que había sido publicado en 1966, Timo y Lynn asumieron en 1987 la 

odisea de su actualización y al cabo de un año, habían logrado seleccionar y 

obtenido los permisos pertinentes para hacer uso de más de 400 himnos y cantos 

de alabanza bajo el título “Celebremos su gloria”. 

 

En simultánea, mientras el trabajo de los esposos Anderson se dinamizaba en la 

conclusión del trabajo, dos comunidades cristianas hispanas veían la urgencia de 

compilar himnarios y habían iniciado la recolección, mediante encuestas, de la 

percepción de muchos líderes, la cual fue considerada por Timo y Lynn en su 

ejercicio de lanzar el himnario actualizado: “Celebremos su gloria”, el cual fue 

divulgado por primera vez, en 1992, con una acogida casi universal y con más de 

700.000 ejemplares en la primera edición. 

 

Se trata de un recurso referencial para la adoración integrado por música, 

biografías, reflexiones, poesía y lecturas bíblicas, junto con 22 índices útiles para 

coordinar la música con el mensaje del culto. Es una colección de 652 números, y 

láminas a color alusivas a los temas de la fe cristiana, el cual ha sido merecedor 

del Premio a la Excelencia (’93) otorgado por Expolit y el Premio Platino, 

entregado por SEPA (‘2001). 

 

Timoteo Anderson hace parte del equipo de voluntarios que lideran y administran 

Gloria Music, un instrumento que ha transformado la forma de rendir tributo a Dios, 

de mejorar el talento de cantar y, de apoyar el aprendizaje de nuevos himnos, 

según testimonios dados por personas de todo el mundo. Dicho aparato resultó 

como producto de la importancia que Esteban Röthlisberger y Timoteo Anderson 

(ambos nacidos en Colombia) dieron a la necesidad de grabar los himnos y 

cánticos presentes en “Celebremos su Gloria” para masificar su reproducción y 

darlos a conocer al mundo. De acuerdo con la tecnología disponible, iniciaron por 

grabar cuatro cassetes, naturalmente con alta limitación para ser utilizados como 
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recurso congregacional. Pero, en 1986, estos dos pastores y músicos, gestaron y 

dieron curso a la idea de desarrollar un aparato electrónico que permitiera dar 

acompañamiento a los coros y cantos entonados en los actos congregacionales. 

Sus primeras investigaciones y diseños convergieron en un prototipo que 

bautizaron GLORIA en los albores de la década de los 90, del siglo XX. El modelo 

fue perfeccionado con el aporte hecho por diferentes especialistas, y puesto en 

prueba bajo distintas condiciones y escenarios, tales como Llanos Orientales de 

Colombia, Honduras e Israel. 

 

 

Los reverendos Edwin Avendaño y Timoteo Anderson 

 

Después de muchos años de prueba, habían desarrollado en diferentes países, al 

menos 20 prototipos del equipo musical GLORIA, con resultados prometedores en 

actividades congregacionales, de estudio bíblico, retiros espirituales, reuniones 

escolares, ambientación en colegios, cárceles, hospitales, funerarias y para uso 

personal. 

 

A TIMOTEO ANDERSON CARLSON se le valora como un hombre de bien, un 

amigo que ha ido dejando huellas en el multidimensional espectro de profesiones, 

https://3.bp.blogspot.com/-qo9hcSiwtjk/Wp7nsIYLqrI/AAAAAAAATl4/iokt3r_dYS45BE3DKOKn-6EVdgWWZpuDwCLcBGAs/s1600/Timoteo%2BAnderson%2By%2BLynn4.jpg
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vocaciones de servicio y oficios que ha logrado edificar a lo largo de su vida, como 

Geólogo, Músico, Misionero evangelizador - Licenciado en Biblia, Rotario, 

Historiador miembro de las Academias de Historia de Ocaña y del Norte de 

Santander, Himnólogo y Escritor. 

 

Autor de varios artículos, reflexiones y biografías, publicados en Revistas (primer 

número de la revista Cataluña órgano del Centro de Historia de Convención), 

Conferencista invitado al Programa “El 5 a las 5” donde disertó sobre el tema 

“MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA 401 AÑOS“ y, Fundador y Editorialista del 

Programa Radial “Hablar bien para vivir bien”, de la Fundación Centro de 

Literatura Pedro Cuadro Herrera que se transmite todos los sábados, en el horario 

de 7 a 8 a.m., por el dial AM 1460 de Radio Monumental, desde la ciudad de 

Cúcuta. 

 

Actualmente, miembro Honorario del Club Rotario Cúcuta. De hecho, el 

compañero Timoteo Anderson ingresó al rotarismo por gentil padrinazgo que le 

hiciera su amigo y socio rotario Carlos Pérez Ángel en febrero 26 de 1971, durante 

la Presidencia del compañero Giovanni Martín Visentin. Por su carisma y voluntad 

de servicio, sus compañeros rotarios le brindaron la misión de presidir el Club 

Rotario Cúcuta, durante el período 1981-82 y, de fungir como Macero del Past 

President Francisco Berrío y en otras Juntas rotarias. Su sentido de pertenencia 

con el Club le hizo merecedor a la Distinción Paul Harris. 

 

Junto a su amada Lynn, Timo, en el presente está dedicado a dictar talleres de 

himnología y adoración en distintos países y a editar documentos para Libros 

Alianza; residenciados en la ciudad de Cúcuta, son colaboradores permanentes en 

la Iglesia “Casa de mi Señor”. 

 

A la Providencia de Dios, coinciden en señalar el amigo Timo y su querida Lynn, el 

haber logrado superar obstáculos y cumplir a plenitud su misión de apostolado. A 

la bondad de Dios se apura en señalar él, debe, el estar aún con vida, cuando fue 
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(junto al candidato presidencial Cesar Gaviria Trujillo, y Daniel Quintana, jefe de 

extranjería del Das en Bogotá) uno de los tres pasajeros que canceló, a última 

hora, el vuelo 203 de Avianca el lunes 27 de noviembre de 1989 realizado por el 

Boeing 727-21 para cubrir la ruta Bogotá-Cali y que explotó en el aire sobre 

Soacha, Colombia, 5 minutos después de haber salido del Dorado a las 7:11 a.m., 

fruto de una explosión de una bomba, colocada por orden del entonces Cartel de 

Medellín, al parecer dirigida contra César Gaviria. 

 

Los caminos de Dios son diversos y pequeño el mundo en que nos encontramos; 

a manera de anécdota, durante el diálogo con el matrimonio Timo y Lynn, que 

sostuve junto con el compañero Patrocinio, el tema del siniestro aéreo relatado por 

Timo fue marco, para que se asomara a nuestras mentes el trágico accidente 

aéreo del Boeing HK-1716 de Avianca que cubría la ruta Cúcuta-Cartagena, el 

cual, habiendo salido a la 1 y 14 minutos de la tarde del jueves 17 de marzo de 

1988 del Aeropuerto Camilo Daza, al mando del capitán Francisco Ardila Series, 

siguiendo los procedimientos normales y sin reportar ninguna falla o anomalía a 

bordo, chocó 4 minutos más tarde contra el cerro denominado Espardillo 

(comúnmente conocido como Espartillo). 

 

Y el recuerdo llega a colación debido a que, en esos días, Lynn, cumpliendo su 

misión de acompañamiento, apostolado y buen consejo, desarrollaba un curso 

psicoprofiláctico a una chica de apellido Ararat, relata ella, que trabajaba para la 

época en Corponor, con quien entabló una muy buena amistad, y quien estaba en 

esos momentos esperando un hijo y, su esposo, infortunadamente, fue una de las 

víctimas del fatal accidente aéreo mencionado. Se trata de María Eugenia, la 

hermana menor de Patro, quien efectivamente perdió a su esposo Oscar en el 

accidente y que traía en ese año a la vida a su primogénito y único hijo Oscar, 

como su padre. Patro desconocía esa vivencia de amistad entre su hermana y 

Lynn. Hoy, la pareja Timo-Lynn, suecos de origen y norteamericana ella de 

nacimiento, son colombianos por vocación y adopción, como quiera que fue en 

este país al que los padres de Timo, primero, y ellos, después, dedicaron sus 
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vidas a ejercer el magisterio religioso y en el que Doña Isabel emprendió el vuelo 

hacia Dios. 

 

Hoy, después de 80 años desde que Don Eloy y Doña Isabel arribaron a Colombia 

y 75 años después de haber Timo abierto sus ojos en su natal Convención, 

dedicados casi en su totalidad, salvo los años de su formación en Estados Unidos, 

a la misión evangelizadora en tierras colombianas, primero junto a sus padres y 

hermana Priscila y, después, junto a su esposa Lynn, la obra de la estirpe 

Anderson es copiosa e importante, dejando establecidas un sinnúmero de iglesias 

en las zonas de Hacaritama, Magdalena Medio, Tíbú, Cúcuta y Pamplona, 

Casanare, Puerto Nariño y el pie del monte llanero. 

 

Timo-Lynn tienen la alegría de ver su propia descendencia siguiendo la misma 

ruta religiosa y consolidando, a través del matrimonio, la hermandad internacional. 

Daniel, su hijo mayor, casó con Laurie Johnson, hija de Misioneros en Guatemala 

y María Elena, la hija menor, se casó con Miguel Dubberly, hijo de misioneros en 

Uruguay. Sus seis nietos entonan, para la dicha de los abuelos, los himnos 

compilados en “Celebremos su Gloria”. Las líneas expuestas, trazos gruesos de 

una pródiga vida, sólo plasman parcialmente la realidad de una Gran Rotario que, 

junto a su esposa, ha dedicado más de 55 años a la evangelización y a la música. 

El de Timo es el currículo vitae de un MAESTRO de la Biblia que, a la par de su 

misión pastoral ha puesto su talento musical a la mística de Celebrar la Gloria de 

Dios. 
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146. JULIO CÉSAR GARCÍA - HERREROS PRADA 

Comunicador Social-Gestor Cultural 

 

 

El amigo Julio César es un cucuteño nacido en 1.960 formado como Comunicador 

Social en la Universidad Externado de Colombia, que ha sobresalido por la 

acertada dirección de los proyectos y programas en los que ha tenido 

responsabilidad de liderar, en los sectores público y/o privado, consolidando una 

gran experiencia como gestor cultural. 

Fue Redactor Local y Coordinador de la Unidad Investigativa del Diario El 

Comercio de Cúcuta, Director del Noticiero UNN del Canal TRO, Asesor de 

Comunicaciones del CORPES Centro Oriente, Gobernación del Departamento 

Norte de Santander y  Universidad Francisco de Paula Santander. 
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Actualmente es Gerente de la Empresa Línea Verde Ltda., Gerente de la 

Fundación Museo Centenario de Norte de Santander, Segundo Vicepresidente de 

la Cruz Roja Colombiana y desde el año 2.001, es Director de la Biblioteca Pública 

Departamental Julio Pérez Ferrero, desde donde impulsa y coordina programas 

como La Fiesta del Libro de Cúcuta, La Red de Bibliotecas de Norte de Santander, 

La Red de Líderes Culturales para la Paz, La Emisora Comunitaria Cuji Radio 96.2 

FM, la Bibliorueda, la Biblioexpress, y distintos eventos y exposiciones de artistas 

nortesantandereanos. 
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147. HERNANDO PÉREZ MOLINA 

Corsajista - General ® de las Fuerzas Armadas de Colombia 

 

El buen compañero de aulas y amigo del Colegio Sagrado Corazón de Jesús, 

Hernando Pérez Molina, fue el único de la cohorte  de alumnos del Colegio 

Sagrado Corazón de Jesús, pertenecientes al primer contingente de bachilleres 

que, en 1970 fuimos incorporados al Grupo Mecanizado No. 5, para prestar el 

servicio militar obligatorio como soldados bachilleres, en seguir como camino de 

vida la escuela militar. Disciplinado como siempre mostró ser, no le fue difícil 

escalar los diferentes grados de las fuerzas militares, alcanzando, la dignidad de 

General de dos soles. 
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Este prestigioso Oficial del Arma de Caballería, nacido en la Ciudad de Armenia 

(Quindío), hijo de Noé Pérez e Isabel Teresa Molina, vivió su niñez y adolescencia 

en nuestra cálida Cúcuta, al tiempo que cursó sus estudios primarios en el Colegio 

Caldas y sus estudios de Bachillerato (hasta el quinto grado, en 1970) en el 

Colegio Sagrado Corazón de Jesús, de la ciudad de Cúcuta, año en que se retiró 

del colegio regentado por los Hermanos de las Escuelas Cristianas, para 

vincularse a la Escuela Militar José María Córdoba, de donde egresó como 

Subteniente en diciembre de 1975, siendo destinado al Grupo de Caballería 

Mecanizado General Ramón Arturo Rincón Quiñonez, del cual sería más tarde su 

Comandante. 

 

Es un ciudadano que, de niño adoptó la ciudad de Cúcuta como su patria chica, la 

cual aprendió a querer y aprenderse de memoria en sus caminatas desde su 

residencia (en el Barrio San José de esta ciudad) primero, hasta el Colegio Caldas 

(en sus estudios primarios) y más tarde, hasta nuestro claustro de estudios 

secundarios, Colegio Sagrado Corazón de Jesús. 
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El general Pérez Molina contrajo nupcias con la distinguida dama Beatriz Eugenia 

Galvis, de cuya unión nacieron sus hijos Ana Beatriz y Hernando José. 

Durante su carrera militar tuvo el honor de ser Oficial de Planta de otras Unidades 

como: Escuela de Lanceros, Batallón de Inteligencia Charry Solano, Grupo de 

Caballería Mecanizado No. 5 Maza, Escuela Militar de Cadetes, Instituto de Armas 

y Servicio, Batallón de Policía Militar No. 2, Grupo de Guías de Casanare, Batallón 

de Contraguerrillas No. 12 Diosa del Chairá, Batallón de Policía Militar No. 44 y 

Escuela Superior de Guerra. Una carrera militar escalada, paso a paso,  con 

decoro, rectitud, vocación de servicio y amor a la patria 

Su talante de militar ejemplar y su proactiva actitud hacia los procesos de 

educación continuada, le valieron como pasaporte para ser designado en  cargos 

de alta representación, los cuales ocupó durante su ejercicio en las Fuerzas 

Militares, como Inspector de Estudios de la Escuela de Armas y Servicios, Jefe del 

Departamento de Ejército de la Escuela Superior de Guerra, Director de Personal 

de Ejército, J-2 del Comando General de las Fuerzas Militares y Comandante de la 

Tercera Brigada y Tercera División del Ejército. 

Adelantó los cursos reglamentarios de ley para ascenso hasta el grado de 

Brigadier General, así como los cursos de Lancero, Paracaidista e Inteligencia 

Militar.  La destacada Hoja de Vida en las Fuerzas Armadas le hicieron merecedor 

de importantes Distinciones Militares como la Medalla de Servicios Distinguidos en 

Orden Público, Medalla San Jorge, las de virtudes militares como la Antonio 

Nariño y la de José María Córdoba y finalmente, como Brigadier General le fueron 

reconocidos sus servicios al país con el otorgamiento de la Cruz de Boyacá. 

Habiendo servido, con distinción y honor, a la Patria, el distinguido General 

Hernando Pérez Molina hizo, por solicitud propia, dejación de la carrera en el año 

2009, ostentando el Grado de Mayor General. Creyó prudente y procedente el 

dilecto amigo corsajista entrar al mundo de Militares en retiro, y dedicarse a 

disfrutar en familia y a otear otros espacios de realización personal. 
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Más allá de su brillante carrera militar, Hernando, además de ser un estudioso de 

la geografía e historia del país, es una persona sencilla, servicial, un corsajista de 

tiempo completo, practicante apegado a los principios y valores del buen 

ciudadano que aprendimos de niños en el hogar y, a partir de la enseñanza de los 

Hermanos Cristianos de La Salle.   
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148. JOSÉ NEIRA REY 

Abogado-Periodista 
Miembro de la Academia de Historia  

Socio Honorario de la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco 
 

 

(Leída en la Ceremonia de honras fúnebres organizada por la Fundación Cultural 

El Cinco a las Cinco y, la Academia de Historia del Norte de Santander, en 

memoria del doctor José Neira Rey, el día 5 de febrero de 2022 en la Iglesia del 

Sagrado Corazón, Barrio Rivera, Ciudad de Cúcuta) 

Para la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco y, la Academia 

Nortesantandereana de Historia es deber honrar la memoria de un hombre de bien 

que ha viajado hacia Dios: el amigo José Neira Rey, a quien rendimos homenaje 

para destacar su misión realizada e indicar que en la historia de esta región de 

frontera binacional colombo venezolana, Don José Neira Rey tatuó con creces su 

rúbrica y huellas. 

Es un homenaje concebido como una moción pública de agradecimiento al Dr. 

Neira Rey, un buen ciudadano que forjó hasta el límite de su esfuerzo y devoción 

en el servicio la tarea de integrar los pueblos de la llamada franja de frontera 

colombo venezolana, misión a la que se dedicó con ejemplar transparencia y por 
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la que hoy, se muestra como hombre paradigmático y ejemplo para inspirar a las  

generaciones de jóvenes, que buscan horizontes de vida. 

Hace un mes, en la persona del Dr. José Neira Rey se rompió el hilo invisible que 

ata el espíritu y alma al cuerpo de greda, que del planeta tomara prestada. Y 

libres, livianos, su espíritu y alma, regresaron a Dios - gestor del amor y la 

esperanza -, llevando ante el Juez de la vida, la voluntad de servicio entregado, la 

vocación de gastarse al extremo por el otro que ansioso esperaba la ofrenda en 

sus manos; llevó en su alma su noción de una aldea sin odiosas fronteras que 

deja a quienes marcan divisorias líneas: dolores, distancias y penas. Se llevó su 

sueño de ver integrados como en una mesa donde se comparte la palabra y la 

cena, a dos pueblos hermanos: Colombia y Venezuela, sin dejar entre sillas 

marcadas tangibles fronteras. 

En el día de la mudanza final, de la salida crucial del planeta, del instante donde el 

vuelo de soñar se acaba, no llevamos nada de lo que hemos recibido; aquello 

tangible, visible a los ojos, lo material que, con frecuencia, llamamos “lo nuestro”, 

producto del esfuerzo…se queda; todo es tan solo un préstamo. 

Sólo vale la siembra del servicio que habremos gestado, aquello que dimos, 

sementera de flores de ayuda al hermano, la oración vuelta obras que agradan a 

Dios, las de misericordia, las del buen  cristiano. Esa es realmente la siembra, la 

cosecha se recoge en el cielo. Haber compartido la Pascua es el paso, conocer la 

luz de Dios, que nunca se extingue, su paz que sosiega, su gloria que abraza, su 

amor de bondad infinita es el premio… 

Hay personas que construyen con su vocación de servicio, de una parte, huellas 

para permanecer en la memoria de su pueblo y, por otra parte, la siembra que le 

garantiza recoger, cuando llega el momento del regreso al Padre, en el cielo, 

abundante cosecha.   Sobre este particular sí que sabía el amigo y compañero 

académico.  De su intelecto es la frase “Servir no es dar plata, puedo servir 

brindando una sonrisa, acompañando a un amigo en la desgracia. Cuando 

partamos nos llevamos lo que aprendimos y lo que servimos”. 



 
 

722 
 

Hay personas buenas, soñadoras, cívicas que cualquier lugar de planeta reclama 

su presencia como oriundo, sin importar si realmente vio la luz de la vida en ese 

pedazo del cosmos. Porque son personas que conciben  el planeta como una 

aldea universal  que tiene espacio para todos, en donde es posible una solidaria 

convivencia, sin demarcación de líneas que dividan, sin barreras, sin fronteras. De 

ahí, su obcecada vocación de luchar por construir hermandad entre los pueblos. 

Don José Neira Rey se alejó de la definición de frontera como una odiosa franja 

geográfica que divide territorios y, lo asimiló a un lugar de encuentro que potencia 

al ser humano, en el que se aprende que el otro soy yo y que el rostro del 

extranjero que vemos es nuestra propia imagen que se refleja en ese espejo con 

el cual se viste esa línea que se llama frontera. 

Un 9 de octubre de 1938 la estrella de vida de José Neira Rey apareció en el 

firmamento de Bucaramanga; en la ciudad bonita rodó su niñez y pubertad, sus 

estudios de primaria y sus primeros años de bachillerato. Cuando empezaba a 

florecer su adolescencia, su padre, funcionario de Tejicondor, fue trasladado a 

Cúcuta, ciudad que le recibió y acogió con tal cariño que, Don José Neira Rey no 

dudó en adoptarla como propia. Aquí conjugó el ciclo vital de su existencia, se hizo 

corsajista y aprendió de la Comunidad Lasallista la mística de poner el corazón a 

todo compromiso, de cultivar su amor y arraigo por la región, de practicar el 

respeto por el otro; en esta ciudad de anchas avenidas, largas, plana, con el sol 

canicular sobre las sienes aprendió a conjugar los verbos jugar y compartir con 

muchachos de su generación de Colombia y Venezuela.  

Aquí vio las romerías colombo venezolanas, que en una y otra dirección eran 

frecuentes, aquí aprendió cómo las dos orillas se alternaban la tarea de ser fuente 

de despensa de esta zona donde la cordillera oriental parece que se entrega para 

dar comienzo al llano y luego, impetuosa se levanta para formar el Perijá y Los 

Andes venezolanos.  

Aquí, el académico Neira Rey aprendió que vivir en una zona de borde ofrece 

oportunidades de crecimiento …que el vocablo “frontera” no fracciona, integra; no 

es una línea imaginaria sino una realidad que ofrece elementos de convivencia en 
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perfecta armonía, que junta familias, personas y, especies que creíamos de 

ambientes muy diferentes. Por tales características, en esta casa calurosa del 

duende, nuestro amigo José Neira Rey instauró su morada, su tierra de promisión 

y de esperanza; sus huellas imborrables dan fe de su calidad humana y de su 

compromiso con los retos asumidos; así como de los trazos del ser humano 

polifacético volcado al servicio comunitario que le identificó.  

Culminada su formación primaria y primeros años de bachillerato en 

Bucaramanga, al trasladarse a Cúcuta, continuó sus estudios en el Colegio 

Sagrado Corazón de Jesús de esta ciudad, del cual egresó como Bachiller; 

posteriormente se tituló como abogado de la Universidad Libre (transitando en el 

curso de la carrera por las sedes de Barranquilla y Bogotá, graduándose en la 

sede de la capital colombiana, pero haciendo la práctica de judicatura en Cúcuta). 

En un sentido amplio, sus pergaminos académicos de educación formal e informal 

se centraron en el campo del derecho, la filosofía, la economía, la comunicación 

social y, los estudios de fenómenos paranormales y, hasta de medicina, pues 

alcanzó a cursar un semestre de esta disciplina en la misma Universidad Libre. 

Su quehacer como un quijote de sueños de frontera y su denuedo por jalonar el 

desarrollo regional quedó registrado en numerosas iniciativas y desarrollos. Así lo 

demuestran su liderazgo en la organización de la Fundación de la Zona Franca de 

Cúcuta, de la que fue gerente; su participación como miembro de las Juntas 

Directivas y presidencia de la Cámara de Comercio y Fenalco Seccional Cúcuta; 

su rol de organizador de Ferias nacionales e internacionales de la frontera;  su 

papel de líder en la fundación del Movimiento de Unidad de Acción Norte de 

Santander; su fuero como Presidente de la Corporación Acción 

Nortesantandereana y Fronteriza-CANYFRON- a la cual debió renunciar al 

constatar que no habían respuestas  de los gobernantes de turno  a los 

planteamientos y argumentaciones que exponía dicha corporación. 

 Baste con decir que Don José Neira, para usar versos de Ofelia Villamizar 

Buitrago, fue “un atlas  de dioses de siglos caídos”, un ejemplo de constancia, 

rigurosidad, amabilidad, sencillez, entrega, altruismo, sentido de logro; un buen 
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conversador, un lúcido crítico hasta el final del viaje, un  buen amante de la 

lectura, la radio, la comunicación.  

Son múltiples los trazos indelebles de su pensamiento sobre frontera dejados 

como legado e innumerables sus esfuerzos orientados al desarrollo y diseño de la 

integración fronteriza, en su calidad de presidente de la Cámara de Comercio 

Colombo-Venezolana y, de la Corporación Fronteriza de Colombia (Colfronteras), 

Realizó misión como servidor público desempeñándose como Secretario de 

Asuntos Fronterizos de la Presidencia de la República, durante el gobierno del 

presidente Belisario Betancur y, haciendo parte del grupo de Los Cien, un equipo 

de trabajo integrado por profesionales que, divididos en seis comisiones, se dieron 

a la tarea de analizar  la situación de la frontera y a idear e implementar estímulos 

esenciales  para impulsar el desarrollo industrial en la región. 

Don José Neira Rey una vez egresado como Bachiller corsajista se formó y tituló 

como jurista, estudió ciencias económicas, incursionó en la medicina, practicó las 

comunicaciones, ejerció misión de diplomático, se hizo un hombre cívico, 

desarrolló su faceta artística y se convirtió en un viajero  del mundo, del cual 

aprendió sus paisajes, costumbres y lecciones  que logró plasmar en su libro que 

es hoy, referente obligado de lectura. 

Ciertamente, su don de gente, su acervo académico cultural y su destacado 

manejo de la palabra y el buen trato, le abrieron las puertas de la carrera 

diplomática, servicio que cumplió con decoro y gran dedicación en México, 

Venezuela y Finlandia (como delegado de Colombia en México, Embajador 

Plenipotenciario de Colombia en Venezuela y Cónsul de Colombia en Finlandia, 

desempeñándose igualmente como asesor de negocios de nuestro país en esa 

región de la lejana Escandinavia).  El sentido del compromiso y mística que el Dr. 

José Neira Rey puso a las tareas que le fueron encomendadas fue de altísimo 

nivel de calidad, que siendo embajador de Colombia en Finlandia, este país lo 

declaró como hijo adoptivo.  
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Como puede colegirse el Dr. Neira Rey gastó su vida vendiendo la buena imagen 

de Colombia, haciendo invisibles las fronteras artificiales que nos inventamos los 

humanos, empeñándose en visibilizar a nivel mundial este pedazo de tierra 

llamado Cúcuta, que adoptó como su propia cuna, materializando el sueño de 

Bolívar de convertir  la región colombo venezolana integrada  por el Gran 

Santander y los Estados venezolanos próximos , como partes de una misma 

patria. Y, lo hizo, como ciudadano ejemplar, como profesional con vocación de 

servicio, como comunicador social desde la tribuna de la palabra hablada, en la 

radio, y la palabra escrita en los diarios impresos de circulación regional y 

nacional; lo concretó por su paso por las instituciones a las que perteneció, fundó, 

dirigió y/o gerenció, ya fueran públicas o privadas. 

Sus huellas por la Unidad de Acción Nortesantandereana, Fundempresas, 

Empresas Públicas Municipales de Cúcuta, Compañía Bolivariana de autos, 

Corporación de Ferias y Eventos de la Frontera, La Voz del Norte, La Voz de la 

Gran Colombia, la Universidad Libre Sedes Cúcuta y Bogotá, por nombrar, 

algunas de las entidades que plasman su rastro, son notables. 

Un total de diez tomos compilan la producción intelectual en temas relacionados 

con integración fronteriza del Dr. José Neira Rey, creada y socializada en la 

columna Notas al margen, que publicó como columnista hasta el año 2011, en el 

Diario La Opinión y, que hoy, hacen parte del activo bibliográfico de la Honorable 

Academia de Historia del Norte de Santander, de la cual fue miembro de número.  

Su pasión como comunicador social y su familiaridad con las ondas hertzianas, la 

adquirió desde su estancia de alumno, en los planteles educativos por donde 

transcurrió su formación académica, narrando los encuentros deportivos de 

basquetbol, voleibol y fútbol.; en la capital del país fungiendo como locutor de 

algunos programas radiales de la emisora Nuevo Mundo y, en la ciudad de 

Cúcuta, dirigiendo el radio-periódico ‘El Tribunal del Pueblo’ (un espacio que se 

especializó en ventilar los problemas de la ciudad), en la Voz del Norte y en la Voz 

de La Gran Colombia, emisora ésta última que adquirió en propiedad, 

permitiéndole volverse un empresario radial, con micrófono libre para  mantener 
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un diálogo fraterno e informado sobre el acontecer diario a la población .de la 

región del Norte de Santander y de Estado Táchira. Pero su voz trascendió la 

frontera y logró que su palabra fuera escuchada en El Repórter Esso y en 

Emisoras Unidas y Radio Calamarí.  

Con la intromisión de la tecnología de las redes sociales, del internet, del correo 

electrónico…don José Neira Rey optó por ganar una mayor aproximación con el 

ser humano y por estar al pie de la noticia y entró en la dinámica de enviar sus 

columnas vía WhatsApp y  correos electrónicos a sus listas de periodistas, amigos 

y líderes políticos y gremiales. 

La  docencia universitaria no le fue indiferente, catedrático en la Universidad Libre 

Sedes Cúcuta y Bogotá, logró permear su conocimiento e investigación  sobre la 

región y todo lo relacionado con su visión de integración fronteriza y promocionar 

el Norte de Santander, osando crear para ello, como estructura de apoyo, la 

Fundación Pronosander.  

En el ejercicio de poner los saberes al servicio de la sociedad, fue autor de 

innumerables artículos y conferencias sobre aspectos fronterizos y del libro ‘Desde 

el final de la tierra’, una narrativa de su experiencia en Finlandia en la ventana de 

tiempo 1993-1995, el cual es un referente de lectura obligada porque corresponde 

a sus lecciones de vida convertidas en enseñanzas sobre la forma de ejercer  

funciones públicas con dignidad, prestancia y sentido de pertenencia.  

Expedida la Constitución de 1991, la cual consagra normas de integración 

fronteriza, el Dr. José Neira Rey no escatimó esfuerzos para dejar oír su voz por 

lograr un acercamiento diplomático y comercial entre Colombia y Venezuela.  

 

Quizá una faceta poco conocida del Dr José Neira Rey, fue su carisma de poeta; 

así lo dejó plasmado en un capítulo de su libro “Desde el final de la Tierra: visión, 

imagen y perspectiva de un país interesante y distinto: Finlandia”. Allí el lector 

tropieza con versos dedicados a destacar la belleza y las lecciones que tienen la 

magia del invierno, la belleza de la nieve, los lagos congelados, las corrientes de 

aire frío, los juegos sobre el hielo y otros rasgos que fueron musa inspiradora  del 
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académico y, entonces diplomático José Neira Rey para dejarnos un poema que le 

canta al imperio del blanco y del cual, plasmo en estas líneas uno de sus 

fragmento: 

 

“Se cubrieron de blanco, las esquinas y los techos de las casas. 
De los árboles, una a una, se soltaron sus camisas y faldones. 

Y, en la calle, sin que nadie lo pregone, 
se ausentó el calor y enmudeció la gente. 

Todo es blanco, porque la nieve, es la que domina el conjunto. 
Todo es blanco, con tonalidades distintas, pero blancas. 
Quienes venimos del sol, de la luminosidad del trópico, 

de las tórridas frecuencias, 
nos sentimos aturdidos, sorprendidos, expectantes.”. JNR 

 
Definitivamente el maestro José Neira Rey era una persona de finos modales, 

franca, sincera, amante de la música clásica, admirador de los compositores 

Tchaikovsky y Eduard Grieg; un apasionado de la paz que brinda el silencio, de la 

tranquilidad que ofrece el actuar bien, de la alegría que brinda el servicio; del 

apropiado uso del lenguaje, un vate que se volvió obcecado en conjugar dos 

verbos: aprender y servir. Se distinguió como buen estudiante en las épocas en 

las que cursó estudios formativos de secundaria y universidad. 

Llegó a ser una persona excepcional que se incomodaba cuando observaba que 

no había seriedad en los análisis y planteamientos de desarrollo regional, cuando 

descubría facetas humanas no transparentes, o planteamientos  alejados de la 

verdad, o actitudes de despotismo. 

Fue una persona hiperactiva tratándose de concebir formas de promover y lograr 

incentivos, estímulos y mecanismos para el desarrollo industrial; apoyos   para la 

capacitación y el mejoramiento educativo, mejoramiento en la infraestructura de 

servicios básicos para la región… De su propio discurso tomo apartes de sus 

exigencias a los gobiernos de turno reclamando soluciones para la región  “que 

permitieran, con iniciativas, inversiones y deducibles factibilidades, abrir nuevas e 

innovadoras fuentes de empleo y otras condiciones socio económicas, para que la 

población asentada” en la franja de frontera de los dos países pudiera “respirar y 
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promover un mejor futuro, al registrar y compartir  opciones y  perspectivas más 

estables y menos inciertas y peligrosas” 

Con sus publicaciones se encargó de que sus ideales no fueran olvidados. De ahí, 

que su legado perdurará porque sus inquietudes de armonía fronteriza entre dos 

naciones que no deberían estar tan desunidas siempre tendrán vigencia, 

Innumerables son las propuestas que hacen parte del pebetero de ideas en pro de 

la región que nos ha dejado como herencia y, que esperamos, en honor a su 

memoria, encuentren el momento maduro para su realización y el líder que las 

haga factibles y prácticas, para beneficio de su amada Cúcuta. Destaco:  

“Reabrir la frontera, Crear el tren binacional, Fundar la Universidad de la 

Frontera para beneficiar a jóvenes del Táchira y Norte de Santander, Crear 

el Banco Binacional, Construir un aeropuerto internacional, Lograr la 

integración con Venezuela, Promover el desarrollo fronterizo y Materializar 

el Centro de Convenciones de la Frontera colombo venezolana”. JNR 

El compromiso de quienes quedamos en la ruta es que, estas iniciativas, como 

muchas otras que han dejado prohombres que se nos han adelantado al 

encuentro con El Padre, no caigan al vacío. Pues como dijera el propio José Neira 

Rey: “Los problemas en la frontera no son económicos, sino humanos”; “la falta de 

una actitud positiva para el trabajo en equipo, para la asociación de voluntades, 

reclama como solución, no sólo desterrar la inercia del facilismo e inmediatismo, 

sino abordar  con el criterio de lo urgente y necesario la capacidad de unión y 

organización  en el ámbito binacional” 

Honremos la memoria de este especial  ser de luz, al atlas que luchó por sostener 

en sus hombros una visión de hermandad para este importante pedazo de patria, 

al hombre que dejó suficientes huellas para ser recordado, que llegó hasta el 

umbral de su viaje con  total lucidez y viva esperanza, con su capacidad de 

asombro intacta y soñando con dejar a las dos naciones la frontera integrada. 

Mientras oramos a Dios, dando gracias por habernos permitido conocerle y gozar 

de su amistad, pensemos que, en la acción de la fe, quien libra la última batalla de 
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la vida no pierde frente a la muerte, porque al morir se obtiene la trascendencia de 

ganar la dimensión del Padre, de vivenciar lo eterno de su luz y de su gloria.   

Quiero concluir esta semblanza, compartiendo un  fragmento del poema de mi 

cosecha poética, titulado “Ante el dolor”, que considero propicio en estos tiempos 

en que la muerte se nos ha hecho tan frecuente y, en el que sentimos dolor 

porque alguien con quien tenemos lazos de sangre o amistad concilió su sueño 

eterno: “ Si quieres llorar, hazlo, deja que tu corazón grite duro y sin mordazas, o 

si prefieres embeberte en tus recuerdos y dejar que las imágenes regresen  como 

aves en manada…vívelo…que bien entiendo, por qué la razón cuando quiere 

gritar, prudente calla…En momentos de dolor…sabemos que, más que la palabra, 

una oración es necesaria, porque orar es dialogar con Dios y ese acto de 

acercarnos al Supremo, tiene más fuerza...porque al hablar con Dios, EL nos 

abraza”.  
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149. CLÍMACO RAMÍREZ QUINTERO 

Coronel del Ejército Nacional de Colombia y académico 

 

Oriundo del municipio El Zulia, Norte de Santander, el académico Clímaco 

Ramírez Quintero es un destacado profesional en Ciencias Militares (en uso de 

buen retiro), graduado en Comando y Estado Mayor en los Ejércitos de Colombia 

y, Estados Unidos de América.  

Tiene estudios de postgrado, en el nivel de Especialista en Geopolítica de la 

Universidad Militar” Nueva Granada”; Especialista en Docencia Universitaria de la 

Pontificia Universidad Javeriana y es un asiduo participante en cursos de 

educación continuada en aspectos de orden social y derechos humanos, 

destacándose: Curso de Solución Pacífica de Conflictos, desarrollado en 

Fundecres, Curso  Programa de Desarrollo de la Facultad realizado en Estados 

Unidos y Curso Básico en Derechos Humanos y Derecho Internacional 

Humanitario en la Universidad Autónoma de Bucaramanga. 

Además de su notable desempeñó como Alcalde Militar de los Municipios de Tibú 

y Yacopí, su vasta carrera militar incluye las misiones de Comandante del Grupo 

de Caballería Mecanizado Número 2 Rondón; Ejecutivo y Segundo Comandante 

del Grupo de Caballería Mecanizado Número 5 Maza; Miembro de la División 

Secretarial en dos Congresos de Ejércitos Americanos; Comandante de la Primera 
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Brigada; Agregado Militar, Naval y Aéreo ante los Gobiernos de México y 

Nicaragua y, Sub-Inspector del Ejército Nacional de Colombia. 

Dada su exitosa trayectoria militar recibió catorce (14) condecoraciones Militares, 

cinco (5) civiles y dos (2)  extranjeras. 

Es miembro de Número de La Sociedad Geográfica de Colombia - Academia de 

Ciencias Geográficas, integrante de la Fundación cultural El Cinco a las Cinco de 

la ciudad de Cúcuta. 

Su productividad intelectual incluye la autoría de cuatro (4) libros: “Ideas 

Democráticas y Regímenes Totalitario, una Aproximación Histórica y Descriptiva” 

publicado por la Universidad Militar de Colombia; “El Conflicto Colombiano 

Génesis de Decisiones Políticas”;  “De Colón a Juan Manuel Santos Calderón” y, 

“El Precio de las Ideas”, recientemente lanzado en la Feria del Libro de la ciudad 

de Cúcuta y presentado por su autor en las Jornadas Académicas de los viernes 

lideradas por la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco; es esta última creación 

textual, un documento de 312 páginas que  reúne las biografías de 10 líderes 

colombianos cuyas vidas fueron apagadas por grupos guerrilleros. Es el producto 

de una labor de investigación de varios años orientada “a honrar la memoria de 

quienes conquistaron un lugar preferente en la historia de Colombia, pregona las 

excelencias de sus vidas, no permite que se apague esa llama que proyectaron”, 

según se describe en  el prefacio de la publicación.  

El coronel Ramírez Quintero presenta en su último libro las biografías de hombres 

y mujeres conocidos como mártires del conflicto social interno del país (Rafael 

Víctor Zenón Uribe Uribe, Jorge Eliécer Gaitán Ayala, Nelson Darío Bedoya 

Zuluaga, Gloria Lara de Echeverry, Jaime Pardo Leal, Luis Carlos Galán 

Sarmiento, Valdemar Franklin Quintero, Álvaro Gómez Hurtado, Fernando 

Landazábal Reyes y el fundador de La Opinión, Eustorgio Colmenares Baptista), 

cuyas vidas fueron ofrendadas “por sus convicciones desde diferentes credos 

políticos e ideologías”. 
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Adicionalmente, es el autor de varios ensayos, entre los que se destacan: “La 

Separación de Panamá: un Equilibrio Geopolítico del Siglo XX”; “Política y 

Geografía”, “Los Recursos Naturales como factores de integración y dominio”. 

“Colombia, el Derecho internacional, su Voluntad política, perspectivas”. Es, 

además, coautor  de La historia de La Caballería Colombiana y, del estudio 

“Cuenca del Río Bogotá. Descripción y Diagnóstico”. 

En uso ejercicio de su condición de militar retirado, está vinculado a la misión 

docente como Profesor de segunda categoría del Ejército Nacional, Profesor de 

Ideas Políticas e Historia Política de Colombia durante más de tres lustros y 

Profesor Titular de la Universidad Militar Nueva Granada. 
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150. PAULINO CORONADO GÁMEZ 

General Retirado del Ejército Nacional 

 

 

Un prestante militar del Ejército Nacional de Colombia, en uso de buen retiro, el 

Brigadier General Paulino Coronado Gámez, quien fuera Comandante de la 

Brigada Treinta, con Jurisdicción en el departamento de Norte de Santander,  con 

responsabilidad estratégica en el área de frontera y con prioridad en planes de 

seguridad, del sector de hidrocarburos, minero, vial, proyectos agroindustriales y 

energéticos, es el invitado de honor en esta semblanza. 

 

Cursó estudios en Derecho y Administración de Empresas en la Universidad  

Militar y atendió los diplomados en  Comunicación Institucional en la Universidad 

Javeriana; de Liderazgo, en la Universidad de los Andes y, de Informática y 

sistematización en la Escuela Superior de Administración Pública y adelantó su 

maestría en Defensa y Seguridad en la Universidad Militar Nueva Granada 

(Bogotá). El General Palomino Gámez es, igualmente, graduado  en Altos 

Estudios  Estratégicos cursados en el Centro de Estudios  de  la Defensa, en 

Madrid, España. 

 

 En el ámbito militar, cursó Altos Estudio Militares en la Escuela Superior de 

Guerra;           es graduado de honor de la Escuela de las Américas en  Columbus, 



 
 

734 
 

Georgia, en Integración Ciudadana y, adelantó la totalidad de los cursos de 

capacitación reglamentarios para propósitos de ascenso en las filas del ejército. 

 

Tras haber servido a la Patria durante 34 años de carrera profesional en el 

departamento de Norte de Santander, hizo dejación de su servicio activo en 2008. 

Se destaca en la fase final de su consagrada misión, la “Conducción Integral” de 

8.000 hombres, durante 25 meses de gestión y, haber logrado reducir en un 86% 

el accionar de los grupos de alzados en armas, contra la infraestructura energética 

y vial  de la región y de las comunidades del área de frontera, con relación al 2006 

cuando recibió la jurisdicción.  

 

Del General Paulino Coronado Gámez se puede señalar que fue el precursor de 

las estructuras  de derechos humanos  del Ejercito Nacional, al ser el fundador de 

la oficina de esta área en 1.994.  

 

Se desempeñó como Jefe de información pública e interna, del Comando 

 

En la mesa principal, al lado de la modelo profesional, Belky Arizala, el Ing. 
Patrocini Ararat, director de la Fundación y el Ing Omar Rozo, directivo de la 
Universidad Simón Bolivar-Sede Cúcuta, durante el acto “BELKY ARIZALA, UN 
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GRAN EJEMPLO DE VIDA. RELACIONES INTERGENERACIONALES", liderado 
por la Fundación Cultural El Cinco a las Cinco 
 

del Ejército y proyectos de motivación identidad y pertenencia. Fue copartícipe en 

la creación de la Escuela de Relaciones Civiles y Militar y fungió como director del 

Departamento de Acción Integral del Comando del Ejército, responsable de las 

relaciones civiles y militares, asuntos de gobierno, cooperación interinstitucional y 

con organizaciones no gubernamentales.  

 

A él, debe el país la fundación  del Observatorio de Derechos Humanos del 

Ejército, estructura que sirvió de base  al del Comando General y Ministerio de 

Defensa y la creación y posterior dirección del Sistema Integral de 

Comunicaciones del Ejército. 

 

En el campo de las comunicaciones, se desempeñó como  jefe de redacción de la 

“Agencia de Prensa”,  del periódico “En Guardia”,  de la revista Ejercito Nacional y 

en calidad de Director de Programación de la Cadena Radial del Ejercito, con 32 

emisoras interconectadas  satelitalmente. Fue, así mismo, Director General de  los 

siguientes programas de televisión institucionales: “En Contacto”, “Vamos 

Colombia” y “Hombres de Honor”, durante cinco años,  aún vigentes. 

 

En materia de educación, fue director del plan de educación con soldados 

normalistas en Nariño, Cauca y Putumayo, en el marco del Convenio inter 

institucional entre el Ministerio de Defensa y, el Ministerio de Educación Nacional. 

 

Su espíritu cívico le llevó a ser Coordinador de Desarrollo de Ciudad Bolívar, en 

Bogotá, dentro del plan de normalización urbanística y de servicios públicos. 

 

En la parte operacional tuvo el honor de comandar la Brigada la Móvil N 03, 

orgánica de la Fuerza de Despliegue Rápido (FUDRA), una de las más exitosas 

unidades  en la Operación Libertad en Cundinamarca, con la que se desarticuló el 

plan estratégico de las FARC en el Centro del país. En el Chocó  logró la 
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desmovilización de la estructura del E.P.L. La desactivación del  Benkos Bioho  

(pro negritudes) del E.L.N. y de las Fuerzas Armadas Revolucionarias Indígenas 

del Pacifico, FARIP, (proyecto étnico de las FARC).  

 

Cumplida su misión militar y ya en uso de buen retiro, participó en la Gobernación 

de Norte de Santander en el desarrollo del programa de resocialización de grupos 

desmovilizados y prevención del reclutamiento a grupos de alzados en armas. 

Posteriormente, se vinculó con el gremio de carboneros de Norte de Santander, 

facilitando la inscripción de minas ante el ministerio de Defensa-Indumil-Control 

Comercio de Armas. Por otra parte, prestó servicios de asesorías a la Asociación 

de  Carboneros de Norte de Santander y Cúcuta, ASOCARBON, hoy 

ASOCARBONORT. 

 

En la ventana de tiempo 2.012 al 31 de enero de 2.015, se desempeñó como 

Gerente de Servicios de Apoyo, de Inter American Coal, multinacional vinculada a 

Norte Santander, a la que pertenecen las empresas: Minería Inter American, Coal 

Corp. En la actualidad y desde noviembre de 2.011, está vinculado con la empresa 

Shanghái Lununeng Huangtai Trade  Company Limited, perteneciente al grupo 

empresarial Cino Mining, que atiende a la pequeña minería en Colombia.  


